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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Анонс телепередачи «Материк» 13 июля 2005 г., ТВЦ.

Зачем мы ушли из Грузии?

Ведущий – Рустам Арифджанов
Главный эксперт - Константин Затулин, директор Института стран СНГ

Хронометраж программы – 39 минут.
Производитель - Институт стран СНГ.
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52

E-mail: materik@materik.ru

Смотрите очередную передачу телецикла
13 июля в 19:50 на канале ТВЦ

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

5



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Стенограмма телепередачи «Материк» «Курильский спор: велика 
Россия – можно ли отступать?». 29 июня 2005 г., ТВЦ
Ведущий - Рустам Арифджанов
Постоянный эксперт – Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ

Ведущий:  Добрый вечер. В эфире программа «Материк». Программа о России и о ближайших соседях. Сегодня 
мы поговорим о Курильских островах, спор о которых не прекращается уже много десятилетий.

Противоречия начинаются уже с самого названия, с того, как мы называем эту территорию. Мы говорим, что это 
Южные Курилы, а японцы называют их своими северными территориями. Для того, что бы подискутировать на эту тему мы 
пригласили в  студию Георгия Фридриховича  Кунадзе,   ведущего  научного  сотрудника  Института  мировой  экономики  и 
международных отношений. Но главное не только это, а то, что Георгий Фридрихович был одно время и послом Южной 
Кореи, и заместителем министра иностранных дел России. Здравствуйте, Георгий Фридрихович. 

Кунадзе: Добрый вечер.
Ведущий:  И как всегда, в нашей студии наш постоянный эксперт –  депутат Государственной Думы, директор 

Института стран СНГ Константин Федорович Затулин.
Здравствуйте, Константин Федорович.
Затулин: Добрый вечер.
Ведущий:  Итак,  нужны ли нам Курильские острова? Этот вопрос мы задали москвичам и гостям столицы на 

улицах нашего города.

Сюжет.

Ведущий: Ну вот такие ответы. Они, наверное, очевидны, потому что большинство не только москвичей, россиян 
все-таки считают, что Курильские острова должны оставаться в составе нашего государства. А у меня вопрос к вам, Георгий 
Фридрихович, что все-таки важнее: территориальная целостность государства или же дружба с влиятельным и достаточно 
богатым соседом?

Кунадзе: Вы знаете, в истории нашей страны, и Российской Империи и Советского Союза были разные ситуации. 
В одной мы оценивали добрососедские отношения выше, чем какая-то часть нашей территории, в другой наоборот.

Были разные периоды. Кстати говоря, в истории русско-японских отношений был  период, когда мы решили, что 
для нас важнее все же отношения с Японией. Все Курильские острова были переданы Японии.

Затулин: Я думаю, мы должны каким-то образом посвятить нашего телезрителя в то, что является на сегодня 
позицией сторон. Мне кажется, что тут поможет та справка, которую…

Ведущий:  Да, давайте посмотрим подготовленную нашими журналистами справку. И, наверное, действительно 
часть телезрителей захочет узнать историю этого вопроса.

Сюжет.

Ведущий:  Ну,  вот  существует,  как  мы уже  слышали,  декларация 1956-го  года,  подписанная тогда Советским 
Союзом и Японией. Позиция была компромиссной: два острова нам, два острова Японии.

Кунадзе: Нет, давайте начнем с того, что изначально декларация родилась в 56-м году из неготовности Японии 
подписать Мирный договор на условиях получения только двух условных островов - островов Хабомаи и Шикотан. И вот 
тогда и было решено, что не будет подписываться Мирный договор, а будет подписана декларация как промежуточный 
документ. А в будущем вернуться к этому вопросу еще раз.

Ведущий:  По появившейся уже у нас традиции и в  этой передаче у нас будет телемост с  послом Японии в 
Российской Федерации господином  Иссэем Номурой. Господин посол, почему Япония так настойчиво требует возвращения 
четырех Курильских островов: Итуруп, Шикотан, Кунашир и Хабомаи?

Номура: Эти четыре острова не входят в состав Курильских островов.
Ведущий: Господин посол, а вообще возможен ли компромисс? Тот, что и заключался в декларации 1956-го года: 

два острова Итуруп и Кунашир остаются в Российской Федерации, а Хабомаи и Шикотан отходят Японии.      
Номура:   Я хотел бы обратить  ваше внимание на  один важный момент.  Почему между нами до сих  пор не 

заключен Мирный договор. Это связано с тем, что в 1956 году обе стороны не смогли договориться о принадлежности двух 
северных островов. Хотя, Советский Союз согласился предать два южных острова. Вот такова основная позиция Японии по 
этому вопросу.

Ведущий: Спасибо большое, господин посол. Константин Федорович, как Вы можете прокомментировать?
Затулин:  Я  думаю,  что  небезынтересно  с  этой  точки  зрения  несколько  расширить  историю,  связанную  с 

совместной декларацией, потому что в этой истории участвуют не две стороны.  
В этой истории, на самом деле, как минимум, участвуют три…
Ведущий: Неужели Соединенные Штаты Америки?
Затулин: Совершенно  верно.  Американцы  и  другие  западные  участники  антигитлеровской  и  антияпонской 

коалиции подписали в 1951-м году в Сан-Франциско мирный договор. И, кстати, в этом договоре они признали, что Курилы к 
Японии  не  относятся.  Но  за  Советский  Союз  они  не  решали.  Сам Советский  Союз  в  подписании  этого  документа  не 
участвовал.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Кунадзе:  Это не совсем так.  Я считаю,  что отказ  Советского Союза от  подписания мирного  договора в  Сан-
Франциско был одной из крупнейших ошибок сталинской дипломатии. Напомню, что в первом варианте Сан-Францисского 
договора,  который  Советскому  Союзу  передали,  была  четко  обозначена  принадлежность  Курильских  островов.  Было 
указано, что они переходят к Советскому Союзу. Советская делегация приехала в Сан-Франциско, участвовала на всех 
стадиях обсуждения проекта договора и в последний момент от подписания отказалась. Думаю, что приехала с целью 
отказаться. Это была очень большая ошибка, за которую мы сегодня, к сожалению, должны расплачиваться. 

Затулин: Поскольку мы дошли до Сан-Францисского договора, надо идти дальше.  Переговоры между Советским 
Союзом  и  Японией  были  неизбежны.  Причем,  не  по  одному  только  желанию  советской  стороны.  Напротив,  японская 
сторона была чрезвычайно в них заинтересована. Почему? Да потому что, по существу, Япония во многом кормится морем 
и не было никакой рыболовной конвенции между нами. А ведь, собственно говоря, моря, которые омывают Японию – это 
моря частично граничащие с советской территорией. Здесь нужно было какое-то регулирование. 

Но  дальше возникла  следующая ситуация.  Вот  почему  я  говорил про  третьего  участника.  Третий  участник  – 
Соединенный Штаты в этот момент решали судьбу своих баз на Окинаве и вообще ситуация обсуждалась в американо-
японских отношениях. И тогдашний госсекретарь Даллес, что стало известно значительно позже (это стало известно после 
того, как были рассекречены архивы), просто-напросто тогдашнему японскому правительству направил послание, в котором 
сообщил, что если Япония согласиться на подписание договора при учете передачи только вот этих двух островов, то в 
таком случае американцы забирают у Японии Окинаву. И, таким образом, японское правительство, которое не враг себе, 
поменяло свои первоначальные радости оттого, что оно сумело-таки выторговать два острова, на неприступную позицию в 
духе все или ничего.

Кунадзе: И после того, как договор все-таки был подписан, Советский Союз как бы в наказание Японии сделал два 
заявления  о  том,  что  до  тех  пор,  пока  иностранные  войска  находятся  на  территории  Японии,  выполнение  условий 
декларации 1956-го о передаче Хабомаи и Шикотан не возможно.

Ведущий:  Господин  посол,  вот  самое  время  задать  вопрос  вам.  Почему  все-таки  декларация  1956  года  не 
действует. Декларация ратифицирована японским парламентом.

Номура: Существуют большие осложнения в позициях двух сторон. Кажется, очень сложно решить этот вопрос. 
Но в то же время, я должен сказать, что очень неестественно, что Япония и Россия, оба члены большой восьмерки, которые 
несут огромную ответственность за мир и стабильность во всем мире, еще не заключили Мирный договор. Мы не можем 
мириться именно с этим положением.

Ведущий:  Спасибо,  господин  посол.  И,  по-моему,  сейчас  Георгий  Фридрихович,  логично  будет,  если  вы 
расскажите нам, а изменилась ли наша позиция – советская, российская – после подписания декларации 1956 года.

Кунадзе: Видите ли, позиция, которую занимал СССР времен Громыко, с кулаком по столу, нет – встали и ушли. 
Так или иначе, эта позиция была бесперспективна, потому что она была тупиковой. А вот нужно было что-то делать, нужно 
было что-то решать.

Сюжет:
Ведущий: Несколько дней назад, 22 июня прошло очередное заседание российско-японского совета мудрецов,  

сопредседателям которого с российской стороны является Юрий Михайлович Лужков. И вот, что он сказал на этом  
совещании.

 Лужков: Ситуация на Дальнем Востоке меняется. У нас есть проблемы с Северной Кореей, есть проблемы со  
смещением потенциала влияния, потенциала роста экономического могущества, скажем в Китае. И я думаю, что не  
только для России, но и в первую очередь для Японии очень важно быстрейшим образом установить более тесные,  
мощные контакты с Россией для того, чтобы ситуация была гораздо более сбалансированной. Позиция российская и  
позиция японская абсолютно не совпадают и не имеют тенденции к сближению. Резкие заявления по этой проблеме,  
которые прозвучали в Японии и, которые имели определенную поддержку и на улицах, они усугубили ситуацию. Дело  
надо решать спокойным, уважительным образом, а не образом такого давления. Официальная доктрина: если нет, то  
нет – заведет всех нас в тупик. Выход должен базироваться на двух существующих и признанных на государственном  
или межгосударственном уровне парламентами документах. 

Ведущий: Такова точка зрения Юрия Михайловича Лужкова. О ней, безусловно, знает посол Японии в России. 
Господин Номура, как вы относитесь к этому мнению  сопредседателя российско-японского совета мудрецов. 

Номура:  Я  думаю,  что  как  истинная дружба вот  это  слово,  которое появляется в  статье первой трактата  «О 
торговле на границах» в 1855 году. Я думаю, что мы можем именно восстановить такие отношения. Мы должны извлекать 
уроки из  прошлого.  Хорошо понимать настоящее.  И потом на основе этого стремиться к  созданию лучшего будущего. 
Достойное будущее сразу не построить. Также территориальный вопрос сразу же не урегулировать. Я  сам твердо уверен, 
что мы сможем решить этот вопрос.

Ведущий: Спасибо большое, хотя, я не знаю, согласятся ли многие с утверждениями посла Японии. 
Кунадзе:  Долгие годы нам очень трудно было объясняться и с Японией, и с мировым сообществом. Отвечать на 

вопрос: собственно, что происходит в  ваших отношениях с Японией по этой проблеме. А вот с некоторых пор нам легко 
говорить и японцам, и всему миру, что ничего не происходит. Мы готовы выполнить свои договорные обязательства. И мяч 
теперь  на  стороне  Японии.  Вот  теперь  Японии  предстоит  решить,  как  быть.  Если  Япония  не  готова  согласиться  на 
подписание  Мирного  договора  на  этих  условиях,  то,  очевидно,  Япония  вынуждена  затягивать  переговоры,  вынуждена 
стремиться к замораживанию этих переговоров. По факту получается так, что переговоры, на самом деле, не велись по-
настоящему никогда. Долгое время они были заморожены, в первую очередь по нашей вине. А вот теперь ответственность 
за это должна взять на себя Япония. Суть дела от этого не меняется, а модальность всего спора меняется, по-моему, на 
180 градусов.

Ведущий:  Ну что ж, в форуме совета мудрецов, который недавно проходил в Москве, принимал участие господин 
Юкио  Хатаяма  –  внук  того  самого  Хатаямы,  премьер-министра  Японии  50-х  годах,  который  в  1956  году  подписал 
декларацию. Вот позиция сегодняшняя Юкио Хатаямы.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Запись:
Хатаяма:  В соответствии с декларацией, заключенной между премьер-министрами Хатаямой и Булганиным  

в  1956  году,  это  единственный  межправительственный  официальный  документ,  который  был  ратифицирован 
парламентами.  Никаких  других  документов пока  не  существует.  Эта декларация  имеет юридическую силу.  Позже  
также была подписана декларация, но никакой юридической силы она не имеет. Таким образом, заключенная декларация  
1956 года является единственным и значимым документом для развития двухсторонних отношений в переговорах по  
этому вопросу.

Ведущий: Как вы отреагируете на эту позицию, Константин Федорович?
Затулин: На самом деле Япония, насколько можно судить по ныне открытым материалам, была готова на уровне 

поручений своим переговорщикам, в конце концов подписать договор и без островов вообще. То, что два острова или, 
точнее, остров и гряда скал, которая называется Хабомаи, будут переданы Японии, может быть после подписания Мирного 
договора. Это достаточно неожиданно для японской стороны.  На предшествующей подписанию стадии посол Малик послу 
Мацумото (это переговорщики) сказал за чашкой чая, как вот сейчас мы сидим, что на это мы готовы пойти. Это вообще, как 
бы сегодня не говорили японцы, был бы успех японской делегации. Потому что они на это не рассчитывали.

Кунадзе:  Я хочу только здесь внести некоторую ясность. Японская делегация, в принципе, приехала с задачей 
возвращения,  как  они  считали,  всех  Курильских  островов  и  Южного  Сахалина.  Потом,  поэтапно,  они  свои  требования 
сократили,  столкнувшись  с  достаточно  твердой  позицией  СССР.  Они  их  сократили  до  четырех,  вот,  собственно, 
злополучных…

Затулин: Но, у меня немножко другая реакция. Я думаю, что японская делегация с самого начала имела варианты 
своего поведения, как всякая делегация. Требовать как можно больше в расчете на то, что дадут...

Ведущий: Георгий  Фридрихович,  вы  курировали  дальневосточное  направление  нашего  министерства 
иностранных дел. Они-то четко представляли, на что нужно соглашаться?

Кунадзе: Мне казалось, что представляли. Скажу сразу, что это немножечко не то, что мне ставят в вину, у меня 
богатая коллекция…

Затулин: А что вам ставят в вину?
Кунадзе: Ну  то, что я собирался продать родную землю японцам и за это…
Затулин: Знаете, даже Сахалин вам до сих пор вспоминают.
Кунадзе: Я готов, на самом деле, полемизировать и вообще просто беседовать с любыми жителями Сахалина и 

Курилов.
Затулин: Так в чем состояла ваша позиция?
Кунадзе:  Моя позиция состояла в том, что нравится нам или не нравится, но международные обязательства, 

которые  взял  на  себя  СССР в  1956-м  году,  должны быть  подтверждены.  И  именно  поэтому,  я  с  таким,  в  общем-то, 
оптимизмом  и  энтузиазмом  воспринял  и  высказывание  министра  иностранных  дел  Лаврова  прошлой  осенью.  И  на 
следующий день подтверждение этой позиции президентом. 

Затулин: Это как бы современный этап состояния этого вопроса.
Ведущий:  У  меня  вопрос  к  господину  послу.  Господин  посол,  очень  важный  вопрос,  наверное,  для  жителей 

Сахалина,  хотя  он,  может  быть,  и  теоретический.  Что  случится  с  жителями  Курильских  островов,  если  все-таки  они 
перейдут под юрисдикцию Японии?

Номура:  Мы должны подумать  именно  в  ходе  переговоров.  И,  как  я  сказал,  что касается  конкретных шагов, 
возникает много вопросов.  Как оба министра иностранных дел сказали, надо построить мосты в позициях обеих стран. 
Какие мосты, как мы будем строить?

Ведущий: Ну что ж, спасибо большое, господин посол. Спасибо, что вы приняли участие в нашей передаче. До 
свидания!

Номура: Всего хорошего, до свидания. 
Ведущий: Спасибо большое, Георгий Фридрихович за то, что вы пришли к нам на передачу. Мы будем рады, если 

вы будете приходить к нам еще и еще. 
Кунадзе: До свидания.
Ведущий:  Ну  а  мы  продолжим  разговор  в  нашей  студии.  У  нас  новый  гость  –  член  Совета  Федерации  от 

Сахалинской области – Владимир Иванович Шаповалов. Здравствуйте, Владимир Иванович.
Шаповалов: Добрый вечер.
Ведущий: Владимир Иванович, вам, наверное, известна позиция жителей Сахалинской области по отношению к 

тому, что было высказано полгода назад министром иностранных дел России. Господин Лавров сказал, что Россия готова 
вернуться к положению декларации 1956 года, по которой мы, вполне возможно, в случае заключения Мирного договора с 
Японией передаем Японии два острова – Хабомаи и Шикотан.

Шаповалов:  Безусловно,  мне  эта  позиция  известна.  Тогда  это  была взорвавшаяся  бомба  для  сахалинцев  и 
курильчан особенно. Поскольку первоначально мы действительно восприняли это интервью в том примерно контексте, как 
вы только что его озвучили. Т.е., с возможной передачей.

Даже если исходить из текста декларации, то она не предусматривает прямой передачи до подписания договора 
никаких территорий. Наоборот, там речь идет о том, что сначала заключается Мирный договор, а потом СССР в качестве 
жеста доброй воли, может быть, готов отдать. И опять же, никаких Хабомаев у нас нет. У нас есть малая Курильская гряда и 
в нее входит ряд островов и плюс Шикотан. Это все называется Малой Курильской грядой. Так что, уважаемые коллеги, 
россияне, прошу забудьте эти Хабомаи навсегда.

Ведущий: А правда ли, Владимир Иванович, то, что 60 лет назад, ну или там чуть меньше, отобрали и теперь 
назад не отдадим.
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Шаповалов:  То,  что  не  отдавать  –  у  нас  сомнений  никаких.  А  теперь  о  добрососедских  отношениях. 
Добрососедство  не  предусматривает  ультиматумов  в  моем  понимании,  и  я  полагаю,  что  это  понимание  достаточно 
распространенное. Подавляющее число людей, наверное, также думают.

Японцы бы не отказались, если им дадут острова, потому что вы обратите внимание, там небольшие острова. Из 
этой Малой Курильской гряды постоянное гражданское население проживает только на одном острове – Шикотан. А вокруг 
ведь зона. И для японского рыбака из Хоккайдо получить право ловить там рыбу, было бы большим подарком.

Затулин: Они разве не ловят там рыбу сейчас, без всякой передачи?
Шаповалов:   Для ловли в районе Курил есть межправительственное соглашение.  Квота в  объеме почти две 

тысячи  тонн  различных  видов  рыбы  японскими  рыбаками,  в  основном,  с  острова  Хоккайдо  под  нашим  контролем 
вылавливается. Но есть и темы значительно солиднее. Совсем свежий пример – никто не мешает «Тойоте» строить без 
всякого договора завод под Питером. Это серьезные инвестиции. А я приведу еще больший пример. Наверное, вы слышали 
и знаете, что есть два таких нефтегазовых проекта – Сахалин-1 и Сахалин-2. Так вот в них, в Сахалине-2 на 45 процентов 
участвуют японские компании «Мицуи» и «Мицубиси». Проект Сахалин-2 – это 12 миллиардов долларов, 45 процентов – это 
японские  деньги.  Проект  Сахалин-1  –  30  процентов  принадлежит  японской  компании  «Сантэко».  Так  она  вообще 
государственная. 

Я пытаюсь  изложить позицию телезрителям.  И заключается она в  следующем. Если мы говорим  о  том,  что 
важнее – договор или территории, то мне даже странно, как в этом сомневаться можно. Нет таких договоренностей, которые 
надо покупать землей.

Затулин: Я хочу выяснить вашу точку зрения вот по какому вопросу. Те, кто выступают за какой-то компромисс, в 
том числе и ценой передачи двух островов. Речь идет об этом. На сегодняшний день  с нашей стороны, по крайней мере, 
заявка такая была сделана. Если речь идет о большом компромиссе ради очень больших целей. Разве этот компромисс не 
стоит островов?

Шаповалов:  Нет. Отвечу почему. Если мы сегодня рассчитываем, что Япония сразу вложит в Дальний Восток 
денег и туда хлынет масса народа с материковой части России и заселит Дальний Восток, Забайкалье и Сибирь. Все эти 
проблемы нам в любом случае решать самим. И у нас механизмы, рычаги решения есть. По крайней мере, инфраструктура, 
которая крайне необходима для того, чтобы развивать регион, сегодня кое-как начинает появляться.

Ведущий:  Давайте  посмотрим  сюжет,  который  наши  журналисты  подготовили  об  экономическом  положении 
Курил. Не является ли главной причиной территориальных претензий Японии экономическая сторона вопроса и огромные 
рыбные запасы вокруг островов Курильской гряды?

Сюжет.

Ведущий:  Вот  такой сюжет  подготовили наши журналисты.  Тем не менее,  дискуссия в  студии продолжается. 
Константин Федорович, вы во всем согласны с тем, что говорит Владимир Иванович?

Затулин: Вот этот компромисс путем передачи Хабомаи и Малой Курильской гряды вы считаете неприемлемым. 
Исключим из него Шикотан. Если будет одна только Малая Курильская гряда, вы будете согласны?

Шаповалов: Нет.
Затулин: Я дальше сразу задам вопрос. Если вообще не вся Курильская гряда, если часть ее. Если одна скала 

Малой Курильской гряды, тоже не согласны?
Шаповалов: Нет. Вопрос принципиальный. В данном случае вопрос можно сократить до такого: уместен ли торг. 

При заключении любого договора, торг всегда уместен. Без торга договоров не бывает. Торг уместен, если действительно 
он разумен. Если говорить об одной скале, для того, чтобы дать возможность другой стороне, партнеру правильно отойти от 
этой темы. Просто так подписать договор Коидзуми завтра не сможет.

Затулин: Это их проблемы. Мы сейчас не будем об этом говорить.
Шаповалов: Не бывает договора без проблемы только одного или другого.
Затулин: Послушайте, я задал вам вопрос. Вы казались прямым человек до того момента, как начали отвечать на 

этот вопрос.
Шаповалов: Нет. Я вам ответил. Торг уместен.
Затулин: Что же вы тогда возражаете против передачи островов?
Шаповалов: Я ведь не случайно так осторожно отвечал на этот вопрос, потому что я предполагал, я ждал вашего 

второго вопроса – где же логика?
Затулин: Где предел?
Шаповалов:  Не  я  буду  устанавливать  предел.  Я  считаю,  что  он  должен  быть  нулевым  или  настолько 

минимальным, чтобы не наносил ущерба национальным интересам России. 
Затулин: А Шикотан и Малая Курильская гряда наносят?
Шаповалов: Наносят. Вы не забудьте еще зону вокруг, не только скалы. Каждая скала – это 200 миль вокруг. Мы 

волнуемся  о  том,  как  будем  выглядеть  перед  мировым  сообществом.  А  перед  собственным  народом  как  мы  будем 
выглядеть? Нам это все совсем не интересно? А своему сыну, внукам как в глаза смотреть? Это не интересно?

Затулин:  Мнение жителей Курильских островов очень важно, но в любом случае, они по своей инициативе не 
отдавать, не присоединять острова не могут. Да и жители Курил не были единственными, кто эти острова приобрел для 
Советского Союза и Российской Федерации.

Ведущий: Подведем итоги. Курильский спор этой передачей не закончится. Я думаю, не целым рядом передач и 
публикаций. И, тем не менее, в какой точке мы сейчас находимся? И не заходим ли мы в тупик с этой проблемой?

Затулин: Мы слышали мнение Юрия Михайловича Лужкова в  ходе  этой  передачи.  Мнение,  которое многими 
разделяется.  Особенно после того,  как мы испытали на себе японскую реакцию на предложение Путина и Лаврова.  И 
поняли, что в Японии это вызвало только раздражение. Они хотели большего. Их аппетиты даже растут в связи с нашим 
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заявлением. Конечно, возникает впечатление, что мы заходим в тупик. Т.е., мы много чего сделали, развалили СССР. Но 
вот в этом вопросе об островах, поскольку он приобрел символическое значение, и не нашими стараниями, а стараниями 
японцев, которые себя убедили, зомбировали, что вот эти острова и есть свет в окошке, и только с возвратом их будет 
соблюдена историческая справедливость. Вот в этом вопросе мы проявляем упрямство. 

Я как эксперт в нашей передаче, на самом деле, считаю, что этот вопрос – он имеет много измерений. Исходя из  
всех  обстоятельств,  я  думаю,  что  в  ближайшее  время  разрешение  этого  спора  не  произойдет.  Но  если  поднять  эту 
проблему на более высокий уровень,  конечно же, то, что стоит всегда за нашей неуступчивостью – это внутренняя боязнь 
после всех тех потерь, которые вот так прошли не замеченными и без всякого участия с нашей стороны, никто, между 
прочим, не умер. Никто, за редким исключением, не покончил самоубийством. А Советского Союза больше нет. Вот здесь 
мы имеем возможность хоть в какой-то мере занять осмысленную позицию. Эта позиция заключается в том, что мы хотим 
мирных отношений с Японией, мы хотим экономического сотрудничества. Но не ценой ультиматумов и не ценой передачи 
какой-то части территории, которая до сих пор на карте обозначается как Российская Федерация.

Ведущий: Что ж, сегодня спор о Курилах не закончен. И видимо не закончится в ближайшее время. Так что у нас 
еще будут передачи, посвященные этой теме. А поспорить с нами можете и вы на нашем сайте materik.ru. А в эфире мы 
встретимся с вами ровно через две недели.  Так что спасибо Владимир Иванович,  спасибо Константин Федорович.  До 
свидания!

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

10



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Депутаты России и Украины, возможно, обсудят ситуацию вокруг 
российского газа хранящегося в Украине

14 июня 2005 года, РИА "Новости"
Ситуацию  с  отказом  Украины  в  получении  Россией  своего  газа,  находящегося  на  украинской  территории, 

возможно, будет обсуждаться в ходе заседания российско-украинской комиссии по межпарламентскому сотрудничеству в 
конце  июня  в  Москве.  Об  этом сообщил  РИА "Новости"  во  вторник  депутат  Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ 
Константин Затулин.

"Я буду настаивать, чтобы вопрос был включен в повестку заседания российско-украинской комиссии, которое 
состоится в конце июня в Москве", - сказал он.

По словам парламентария, "уже готовятся предложения о том, как выйти из этой ситуацию, и в качестве одного из 
них украинской стороне предлагается купить российский газ".

Делегация  ОАО "Газпром"  на  переговорах  с  руководством НАК "Нафтогаз  Украины"  получила  подтверждение 
наличия  в  украинских  подземных газохранилищах 7,9  миллиарда  кубометров  российского  газа.  Об этом,  как  передает 
агентство "Новости-Украина", сообщил в понедельник на пресс-конференции в Киеве заместитель председателя правления 
"Газпрома" Александр Рязанов. "Мы получили определенные документы, которые говорят о том, что на момент окончания 
отопительного сезона в украинских подземных газовых хранилищах находилось 9 миллиардов кубометров газа, из них 7,9 
миллиардов кубометров - российского газа", - сказал ранее Рязанов.

Затулин,  который присутствовал на  переговорах в  Киеве,  отметил,  что украинская сторона признала наличие 
российского газа в газохранилищах, но не готова его выдать России по первому требованию, ссылаясь на технические 
причины. "Такое впечатление, что Украина использует этот газ для покрытия собственных потребностей", - сказал депутат.

"Россия  ежегодно  от  неприменения  рыночных  цен  на  продажу,  транзит  газа  теряет  около  $3  миллиардов. 
Депутаты, я уверен, хотели бы знать, зачем она это делает", - отметил Затулин.

Как он указал, "депутаты сочли нужным сделать заявление о том, что они не могут быть удовлетворены итогами 
киевских переговоров, и это станет поводом для дальнейших объяснений".

О российско-китайских отношениях
14.06.2005, экспертный центр China.com

Директор Института стран СНГ,
депутат Государственной Думы России

Константин Затулин
Какова  важность  формы  взаимоотношений  между  Россией  и  КНР  в  XXI  веке,  если  рассматривать  их  в 

историческом контексте?
- Для нашей страны вопрос взаимоотношений с Китаем - это вопрос исторического выбора. Так сложилось, что 

нам придется, выбирая между Китаем и Америкой, решать вопрос, кого мы выберем в качестве своего главного друга или 
партнера.

При неловкой форме выбора может случиться большая неприятность - мы можем попасть в зависимость, выбрать 
себе уже не партнера, а хозяина. Поэтому я бы очень не хотел, чтобы мы торопились определяться. Нам ни в коем случае 
не  нужно  спешить  ни  в  какую  "Антанту",  где  кому-то  дозволено  за  нас  думать,  за  нас  решать.  Нужны  обязательно 
дружественные отношения между Россией и Китаем, равно как между Россией и Америкой, но ни в коем случае нельзя 
давать вовлечь себя ни в какие отношения, которые могут для нас плохо кончиться.

У  нас  с  США,  так  уж  сейчас  случилось,  скорее  соперничество,  чем  сотрудничество,  а  вот  с  Китаем  скорее 
сотрудничество, чем соперничество. Но это вопрос к американцам, которые пытаются утвердиться в Центральной Азии.

Китай готов с нами кооперироваться, США, судя по всему - нет. Несмотря на это, торопиться не надо, а бежать 
заключать какие-то "вечные" союзы - тем более. Лучше было бы чтобы мы использовали возникшие между США и КНР 
противоречия, чем если бы ради разрешения этих и прочих противоречий использовали бы нас.

Ющенко начинает негласно провоцировать Путина
15.06.2005, информационно-аналитическая

интернет-газета «Политбайки»
Такое мнение высказал в среду депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин, передают 

РИА «Новости».
«Украина будет пытаться создать для флота невыносимые условия,  чтобы Россия уступила,  или постараться 

получить с нее (России) больше средств за пребывание флота в Севастополе», — сказал он.
По словам парламентария, «власти Украины дали негласное распоряжение своим спецслужбам о провоцировании 

ситуации  с российскими  военнослужащими  в Севастополе  с тем,  чтобы  скомпрометировать  их,  подвергнуть 
информационной атаке, которая в последствии приведет к пересмотру соглашений о пребывании Черноморского флота».

Затулин указал, что уже сейчас российский флот «объявлен виновником экологических проблем на Черном море».
«Если мы не будем на это обращать внимание, то я убежден, что давление на Россию в этом вопросе будет 

наращиваться», — отметил он.
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Украина подставляет российский флот
15.06.2005, Дни.ру, Регнум

Елена Калашникова
Черноморский флот подвергся нападению. Атаковало российскую флотилию, расположенную в Крыму, украинское 

правительство. Оно намеренно создает невыносимые условия для военных.
"Украина  будет пытаться создать для флота невыносимые условия,  чтобы Россия уступила,  или постараться 

получить с нее больше средств за пребывание флота в Севастополе", - говорит депутат Госдумы, директор Института стран 
СНГ Константин Затулин. 

В  1997  году  Украина  и  Россия  заключили  соглашения,  определив  тем  самым  статус  и  условия  пребывания 
Черноморского флота России на территории Украины до 2017 года. Соглашение имеет безусловную юридическую силу, 
поэтому новая украинская власть даже не пытается его оспорить. Ограничивается мелкими укусами. К примеру, российским 
военным предъявляют претензии по поводу пользования украинскими навигационными средствами. В суды уже переданы 
иски по 102 объектам. Не устраивает новую Украину и утвержденные ранее ставки арендной платы за территорию, на 
которой расположены российские военные базы.

Сейчас Россия платит $97,75 млн. в год. Платит исправно, демонстрируя свою платежеспособность. Что, видимо, 
навело  «оранжевое»  правительство  на  мысль,  что  с  России  можно  потребовать  больше  денег.  Как  заявил  министр 
иностранных  дел  Украины  Борис  Тарасюк,  "по  мнению  специалистов,  она  (арендная  плата  –  Дни.ру)  неадекватна  их 
(земельных  участков  –  Дни.ру)  реальной  стоимости.  Мы хотим знать  размер  арендной  платы исходя  из  внутренних  и 
мировых цен. Для этого нужно провести инвентаризацию объектов, земли, оценить состояние экологии".

Попытка Украины быть адекватной мировому уровню расчетов уже не раз выходила боком экономике страны. 
Взять хотя бы недавний случай с поставками в Украину российского газа. Посчитав, что российская сторона недооценивает 
степень интеграции Украины в Европу и платит ей за транзит своего газа по заниженным ставкам, местное правительство 
потребовало от «Газпрома» платит вместо установленных $1,09 за тысячу кубометров на 100 километров новую сумму - 
$1,75-2. Мотивировалось это желанием Украины соответствовать мировым стандартам.

"Газпром" согласился с  такими условиями,  лишь уточнив,  что за российский газ Украине в таком случае тоже 
придется  платить  по  мировым ценам,  то  есть  в  три  с  лишним раза  больше,  чем сейчас,  вместо  $50  -  $160  за  тыс. 
кубометров.  Если  Украина  так  настаивает,  российские  монополии  всегда  готовы  помочь  соседней  стране  перейти  к 
цивилизованному рынку.

Однако опыт с российским газом украинское правительство так ничему и не научил. Оно снова требует равенства 
с Европой.

А добиваться своих целей "оранжевая" власть намерена шантажом, провокациями и компрометацией российских 
вооруженных сил.

По  словам  Константина  Затулина,  "власти  Украины  дали  негласное  распоряжение  своим  спецслужбам  о 
провоцировании  ситуации  с  российскими  военнослужащими  в  Севастополе  с  тем,  чтобы  скомпрометировать  их, 
подвергнуть  информационной  атаке,  которая  в  последствии  приведет  к  пересмотру  соглашений  о  пребывании 
Черноморского флота".

Депутат обратил внимание на то, что уже сейчас российский флот "объявлен виновником экологических проблем 
на Черном море". "Если мы не будем на это обращать внимание, то я убежден, что давление на Россию в этом вопросе 
будет наращиваться", - отметил он.

Шантажировать Россию украинское правительство уже тоже пыталось. Весной этого года Юлия Тимошенко вдруг 
решила, что Украина слишком много платит за российский бензин. И в административном порядке приказала снизить цены. 
В итоге вести бизнес в Украине стало невыгодно для российских нефтетрейдеров и страна оказалась на грани топливного 
кризиса.  Сама Тимошенко  тогда  чуть  не  лишилась  своего  поста  за  самоуправство,  а  президенту  Ющенко  до  сих  пор 
приходится улаживать конфликты с поставщиками нефтепродуктов.

Складывается впечатление, что новая власть вступает в противоборство с Россией исключительно из любви к 
процессу,  а  не  ради  победного  результата.  До  сих  пор  все  требования  и  попытки  административного  давления  на 
российский бизнес, монополии и власть не только не приносили заявленных результатов, но и плачевно сказывались как на 
имидже,  так  и  на  экономическом  состоянии  новой  Украины.  Но  тандем  Ющенко-Тимошенко  все  равно  продолжает 
провоцировать конфронтацию между некогда дружными странами. Впрочем, имитация деятельности – тоже своего рода 
деятельность.

"Мы играем с огнем!"
17.06.05., информационно-развлекательный портал Даугавпилса

Игорь Соловьев
После  того,  как  несколько месяцев  назад Александр  Барташевич был снят  с  поста  замсекретаря президиума 

сейма (это кресло срочно понадобилось репшистам), Игорь Соловьев (фракция Соцпартии) остался единственным русским 
"при власти" в парламенте.

Должность его, конечно, очень небольшая — секретарь комиссии, но так уж сложилось, что в этой комиссии — по 
иностранным  делам  —  и  развернулись  настоящие  баталии.  И  именно  Игорю  Соловьеву  пришлось  вести  последнее 
заседание, на котором вместо скандального А. Кирштейнса назначили председателем комиссии Вайру Паэгле. По просьбе 
"Вести Сегодня" И. Соловьев представил свой "взгляд изнутри" и ответил на обвинение А. Кирштейнса о том, что его, Игоря 
Соловьева, купили при голосовании за В. Паэгле.

— Игорь, ваш теперь уже бывший начальник А. Кирштейнс в комиссии по иностранным делам вчера заявил, что 
вас  купили  во  время  голосования  за  избрание  Вайры  Паэгле  председателем  комиссии  по  иностранным  делам. 
Действительно, сколько вам заплатили?
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— Я вот тоже хотел бы узнать у г–на Кирштейнса, за сколько меня купили и где можно взять эти деньги. А если 
серьезно, то, видимо, г–н Кирштейнс так заигрался в крутого радикала, что потерял чувство меры и реальности. Я в отличие 
от него это чувство реальности не терял и в среду во время голосования исходил именно из сложившейся на тот момент 
ситуации. Хочу пояснить читателям "Вести Сегодня", что же на самом деле произошло. Итак, накануне заседания комиссии 
А. Кирштейнс заявил, что уходит в отставку с поста председателя, о чем он и подал соответствующее заявление. Тут же 
депутаты от правящей коалиции, которых было большинство, выдвинули единственного кандидата на вакантную должность 
— "народницу" Вайру Паэгле. После чего А. Кирштейнс покинул помещение, вслед за ним совершенно неожиданно ушел и 
зампредседателя  комиссии  Леополдс  Озолиньш.  В  результате  мне,  как  секретарю  комиссии,  пришлось  самому  вести 
заседание. Да, я, конечно, мог проголосовать против кандидатуры В. Паэгле. И что было бы тогда? Во–первых, у правящей 
коалиции все равно хватило бы голосов для избрания своего кандидата. Не на этой неделе, так на следующей. А во–
вторых, паузой воспользовался бы Л. Озолиньш, который в отсутствие председателя руководил бы нашей комиссией. Зная 
взгляды г–на Озолиньша, я не думаю, что это пошло бы на пользу нашей комиссии и нашей внешней политике. Поэтому я и  
принял решение проголосовать за В. Паэгле. Минус ее в том, что она не владеет русским языком, о чем я ей неоднократно 
говорил. Все–таки председатель комиссии должен контактировать и с коллегами в России, и с коллегами в других странах 
СНГ… Русский язык ей очень пригодился бы. Но, с другой стороны, в сейме достаточно переводчиков, которые могут эту 
проблему решить.

В отличие от г–на Кирштейнса В. Паэгле все–таки более умеренный, взвешенный политик, мы не услышим от нее 
ничего такого, что позволял себе теперь уже бывший председатель комиссии.

— Вы работаете с А. Кирштейнсом в одной комиссии еще с прошлого сейма, то есть почти 7 лет. Что произошло с 
этим политиком?

— Я знаю г–на Кирштейнса достаточно хорошо. Мы с ним не только работали в одной комиссии почти 7 лет, но и 
часто бывали вместе в командировках, я хорошо изучил его взгляды. Да, он всегда был национально настроенным, но 
никогда границы разумного не переходил. В последнее же время он изменился до неузнаваемости. Он перестал слушать 
другую точку зрения, связался с радикальными группировками и вообще опустился до откровенных оскорблений отдельных 
народов, что категорически недопустимо. Честно вам скажу: мне даже за него стыдно. Просто как за коллегу. Трудно даже 
понять, что побудило его к таким действиям. То ли он больше себя не видел в рядах Народной партии, решил, что ему на 
выборах в составе этой партии ничего не светит, то ли он уже подготовил себе запасной политический аэродром и сразу 
начал работать на свой новый политический имидж… Так или иначе, но его заявления принесли много вреда Латвии, ее 
международной репутации, да и латвийскому обществу в целом. Посмотрите, что сейчас происходит в стране! Обстановка 
очень накалилась.

Я это чувствую не только по публикациям в прессе и по разговорам политиков в кулуарах, я это ощущаю во время 
встречи с народом. У меня очень сложный для русскоязычного политика регион — Видземе. И я вижу, как в последнее 
время  взгляды  людей  радикализовались,  порой  меня  на  встречах  даже  не  хотят  слушать!  Да,  раньше  тоже  были 
разногласия, причем серьезные, между латышами и русскими. Были споры и по истории, и по дню сегодняшнему, и по 
гражданству… Но раньше оппоненты хотя бы друг  друга выслушивали, а потом уже спорили.  Сейчас же люди просто 
перестали  друг  друга  слушать.  И  уже  совершенно  неважно,  на  каком  языке  ты  говоришь.  Если  ты  не  свой,  если 
придерживаешься другого мнения по национальному вопросу, то, значит, ты сразу враг, с которым не о чем говорить. А 
политики только еще больше масла подливают в огонь и с наслаждением смотрят, как все полыхает. Куда мы катимся, 
люди?  Самое печальное,  я  не  вижу света  в  конце  тоннеля.  Уже никто  не  говорит  о  настоящем и  будущем,  никто  не 
предлагает никаких вариантов выхода из тяжелой социально–экономической ситуации. По темпам роста инфляции Латвия 
вчера вышла на первое место во всем Евросоюзе! Растут цены буквально на все, растут тарифы. И без того внушительная 
армия нищих становится еще больше. Но вместо решения этих проблем правящее большинство продолжает все время 
смотреть назад, в прошлое. Вот только что на подкомиссии по Балтийской ассамблее коллега С. Кикусте сообщила нам 
последние  статистические  данные:  в  Латвии  даже  демографическая  ситуация  намного  хуже,  чем  в  Литве  и  Эстонии. 
Вымирание населения продолжается. Что, в этом тоже оккупация виновата?

— Ваша комиссия готовила декларацию об осуждении тоталитарного коммунизма, которую потом дружно принял 
сейм. Что будет дальше? Правительство, на ваш взгляд, создаст комиссию по переговорам с Россией о компенсации за 
оккупацию?

— Как вы помните, все левые депутаты, я в том числе, голосовали против этой декларации. Считаю, что этот 
документ  еще  больше  обострит  наши  отношения  с  Россией.  По  существу,  все  такого  рода  исторические  решения 
последнего времени не просто плохие, а тупиковые. Да, скорее всего такая комиссия будет создана, но толку–то что? Если 
Латвия выставит свои финансовые претензии России, то Россия в ответ представит нам встречный иск, причем, уверен, 
сумма будет  в  три–четыре раза  больше,  если  учесть,  сколько  СССР вложил в  народное  хозяйство  и  инфраструктуру 
Латвии. И все. Обменяемся счетами, оскорбим лишний раз друг друга… и разойдемся. А важные межгосударственные 
договоры  так  и  останутся  неподписанными.  Как  правильно  заметил  депутат  Госдумы  Константин  Затулин,  видимо, 
латвийские  политики  уже  не  знают,  как  заработать  деньги  в  госбюджет,  вот  и  придумали  самый  простой  способ  — 
предъявить претензии за прошлое.

В Киеве хотят ускорить "последний парад" Черноморскому флоту
17.06.2005, ИНФОРОС

Некоторые последние события в Украине свидетельствуют, что, несмотря на все заявления официального Киева о 
желании укреплять дружбу с Россией, его практические шаги часто идут совсем в другом направлении.

Нынешнее  украинское  руководство  проявляет  откровенное  нежелание  повышать  уровень  и  качество  своего 
участия в политико-экономических интеграционных процессах, инициируемых Россией на постсоветском пространстве. Зато 
Украина, подписав с Грузией фактически антироссийскую Карпатскую декларацию, активно стремится в Евросоюз и НАТО.

По мнению нынешних киевских "демократов", на пути к этой вожделенной цели стоит российский Черноморский 
флот, базирующийся в Севастополе и ряде других военно-морских баз в Крыму. Как известно, одним из условий вступления 
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в Североатлантический альянс является отсутствия на территории государства-кандидата военных баз других стран, не 
являющихся членами НАТО.

Но, согласно достигнутым в свое время между Киевом и Москвой договоренностям, базы Черноморского флота 
России  могут  оставаться в  Крыму до  2017 года,  когда истекает срок действия соответствующего межгосударственного 
соглашения. Досрочный вывод баз из Крыма в этих условиях возможен, только если сама Россия этого пожелает. Учитывая 
тот факт, что в Москве не испытывают восторга от перспектив вступления Украины в НАТО и ЕС, рассчитывать на такой 
вариант вряд ли приходиться.

Однако,  очень  многим  в  киевских  коридорах  власти  мысль  о  необходимости  терпеть  присутствие  "клятых 
москалей"  в  Крыму  еще  12  лет,  видимо,  кажется  невыносимой.  Не  так  давно  посетивший  Крым первый  замминистра 
иностранных дел Украины Владимир Огрызко заявил, что украинская сторона "допускает возможность досрочного вывода 
Черноморского флота РФ из Крыма", хотя и признал, что произойти это может только по инициативе российской стороны.

Вслед за этим начальник господина Огрызко – глава украинского МИДа Борис Тарасюк в интервью для прессы 
заявил,  что плату за аренду Севастополя Черноморским флотом необходимо поднять,  ибо именно он якобы является 
"главным загрязнителем Крыма" и акватории вокруг него. Более того,  как сообщил недавно депутат Госдумы, директор 
Института стран СНГ Константин Затулин,  по его сведениям,  руководство Украины собирается создать Черноморскому 
флоту России в Севастополе невыносимые условия пребывания. По словам Затулина, "Украина будет пытаться создать 
для флота невыносимые условия, чтобы Россия уступила, или постараться получить с неё (России) больше средств за 
пребывание  флота  в  Севастополе".  Депутат  располагает  данными,  что  в  Киеве  уже  даны указания работникам своих 
спецслужб  организовывать  в  Крыму  провокации  против  российских  моряков  с  целью  создания  громких  инцидентов, 
компрометирующих  Черноморский  флот  в  глазах  местного  населения,  а  также  украинской  и  международной 
общественности.  Если  это  действительно  так,  то  украинское  руководство,  возможно,  готовится  провести 
широкомасштабную  кампанию  по  поэтапному  досрочному  "выдавливанию"  Черноморского  флота  из  Крыма  и  не  без 
оснований  надеется  в  этом  на  поддержку  своих  западных  друзей.  В  этом  смысле  весьма  примечательно  выглядит 
сделанное  Виктором  Ющенко  заявление  о  том,  что  Украина  вступит  в  Евросоюз  и  НАТО,  "несмотря  на  присутствие 
иностранного  флота  на  ее  территории".  Между  тем,  уход  Черноморского  флота  из  Крыма,  скорее  всего,  приведет  к 
существенному изменению военно-морского баланса на Черном море в пользу Турции и ряда нечерноморских государств, 
прежде всего США. Тем более, что сама Украина недавно фактически отказалась от статуса военно-морской державы. В 
мае с.г. министр обороны Украины Анатолий Гриценко сообщил, что Киев больше не в состоянии содержать доставшиеся 
ему  после  раздела  бывшего  Советского  Черноморского  флота  в  1997  году  свою  единственную  подводную  лодку 
"Запорожье" и ракетный крейсер "Украина" (бывший "Адмирал флота Лобов"). Вместе с ними из состава украинского ВМФ 
будут выведен еще целый ряд кораблей.

По словам министра, "Исходя из оценки военной угрозы и задач Вооруженных сил, сейчас и на перспективу эти 
корабли  не  нужны.  Мы  вынуждены  принимать  решения,  которые  нужно  было  принимать  еще  несколько  лет  назад. 
Некоторые из них болезненные и непопулярные, но их невозможно больше оттягивать". Крейсер "Украина", скорее всего, 
пойдет "на иголки" - у украинского ВМФ нет денег даже на то, чтобы довести корабль до товарной кондиции и продать его 
зарубежным покупателям. Аналогичная судьба ждет и другие списанные корабли. По сути, это означает, что в случае ухода 
российского флота из Крыма, возникший здесь военно-морской вакуум быстро заполнится флотами третьих стран, которые 
будут обеспечивать в регионе, прежде всего, не украинские, а собственные интересы и способствовать углублению новых 
разделительных линий в Евразии. Вряд ли такая перспектива отвечает подлинным национальным интересам Украины и, 
скорее всего, не обрадует крымчан, у большинства из которых предстоящий уход Черноморского флота России из его 
исторических баз в Крыму просто не укладывается в головах.

СНГ – зона сотрудничества Китая и России
17.06.05

Евгений Горжалцан
Об  интересах  Китая  на  постсоветском  пространстве,  а  также  актуальных  проблемах  российско-китайских 

отношений рассказывает Константин Затулин, Директор Института стран СНГ, депутат Государственной думы.
- Константин Федорович, каковы сегодня особенности отношений стран СНГ и Китая?
-  Прежде  всего,  ряд  государств  СНГ  расположен  в  непосредственной  близости  с  Китаем.  Китай  граничит  с 

Казахстаном, Китай имеет свои отношения с Киргизией. Мне кажется, что отношения эти исторически были достаточно 
сложными и противоречивыми, и в немалой степени племена и народы, жившие на этой территории, восприняли вхождение 
в Российскую империю положительно именно потому, что опасались экспансии со стороны Цинской китайской империи. Но 
это было достаточно давно - 200-300 лет тому назад.

В настоящее время действия Китая в этом регионе отличаются большой осторожностью,  но, одновременно, и 
желанием  иметь  определенное  влияние.  Можно  сказать,  что  Китай,  после  долгого  невмешательства  во  внутренние 
процессы, которые происходили в этой части Евразии тогда, когда существовал СССР и межгосударственные советско-
китайские  отношения  (которые  тоже,  как  мы  знаем,  с  60-х  годов  отличались  большой  неравномерностью  и 
конкурентностью), осторожно переходит к заявлению своих интересов в этом регионе. Он делает это аккуратно. Во всяком 
случае, у него есть желание найти точку соприкосновения с Российской Федерацией.

Оформлением  такого  рода  отношений  является  Шанхайская  организация  сотрудничества,  в  которую  входят 
государства этого региона. Причем, мы согласились на определенном этапе, что именно Китай будет штаб-квартирой этой 
организацией.

Китай, как и Россия, хотя Россия в меньшей степени готова это признать, оказался после 2003 года, в связи с 
известными событиями, перед фактом продвижения США в центральную часть Евразии. Именно здесь размещены военные 
базы США - в Узбекистане, в Киргизии. Но если судить по тому, что произошло в Киргизии и в Узбекистане, то сами по себе 
эти военные базы не повлияли в положительном плане на стабильность этих государств. Напротив, есть определенные 
основания говорить, что США, благодаря своему присутствию, в том числе и военному в этой зоне, получили возможность 
оказывать давление на существующий здесь политический режим. Эти политические режимы, в свою очередь, собираясь 
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вступать  в  конфронтацию с  мировой  сверхдержавой,  ищут  какие-то  другие  точки  опоры,  чтобы балансировать.  Китай 
представляет одну из таких опор, как, впрочем, и РФ. И пока, во всяком случае, дело выглядит так, что в отношениях с 
государствами  СНГ  у  России  и  Китая  в  этой  зоне  скорее  сотрудничество,  чем  соперничество.  А  вот  в  отношении  с 
государствами этой зону у России и США скорее соперничество, чем сотрудничество. Мы видели, как демонстративно была 
открыта еще при Акаеве российская военно-воздушная база в Канте. Сделано это было, безусловно, именно потому, что в 
Киргизии расположена военно-воздушная база США.  Очевидно желание США проникнуть в этот  регион,  чтобы с этого 
высокогорья  приглядывать  и  за  соседями:  за  Российской  Федерацией,  за  Китайской  народной  республикой.  Если  это 
понимают  в  США,  безусловно,  это  понимают  в  Китае и  в  России.  Поэтому здесь,  я  повторяю,  перед лицом вот  этого 
растущего проникновения США, Китай проявляет беспокойство, Китай проявляет определенную осторожность и идет на 
договоренности и многосторонние форматы с участием России.

Что касается других государств СНГ, то, конечно, интерес здесь Китая меньше. Китай, как мне кажется, молчаливо 
признает интересы Российской Федерации в европейской части бывшего Советского Союза. Недаром во время выборов на 
Украине, которые вызвали бездну комментариев и внутренние коллизии на самой Украине, руководство Китая было скорее 
на  стороне  российской  интерпретации,  чем  на  стороне  западной.  Недаром руководство  Китая  поздравило  Владимира 
Владимировича Путина с победой на президентских выборах Виктора Януковича. Поздравления потом пришлось отменять, 
после того, как мы знаем, был организован третий тур выборов и на выборах победил Ющенко. Но факт остается фактом, 
Китай признает интересы Российской Федерации в данном вопросе.

Традиционно  большой  интерес  к  Китаю  и  к  поддержанию  контактов  с  Китаем  всегда  проявлял  Александр 
Лукашенко.  Были  двусторонние  контакты,  я  бы  даже  сказал,  демонстративные  контакты,  но  демонстративными  они 
являются  в  условиях  отдаленности  Белоруссии  от  Китая.  Тем  не  менее,  поскольку  Китай  не  участвует  в  этом  туре 
осуждения «последней диктатуры в Европе», Китай сам в этом отношении периодически подпадает под критику со стороны 
западных средств массовой информации, конечно же, есть основания для определенного сотрудничества между Китаем и 
Белоруссией. Это контакты не столько экономические, сколько политические, они развиваются. Такова сегодня,  на мой 
взгляд, логика Китая.

В Китае есть разные концепции развития российско-китайских отношений. Развиваемые в Российской Федерации 
фобии по  поводу китайской  угрозы на Дальнем Востоке,  проникновения китайцев  в  сопредельные районы Российской 
Федерации,  с  одной  стороны,  имеет  теоретическую  почву  под  собой,  а,  с  другой  стороны,  на  самом  деле  часто 
преувеличиваются,  причем  преувеличиваются  с  определенной  целью.  Я,  например,  прослеживаю  определенную 
заинтересованность  США  в  том,  чтобы  порождать  панику  в  РФ  по  поводу  неких,  никем  пока  не  удостоверенных,  но 
гипотетически захватнических планов Китая в отношении российских Дальнего Востока и Сибири. Это, безусловно, надо 
США, чтобы как-то встроить Россию в работу по сдерживанию Китая. Я думаю, что на сегодняшний день, безусловно, 
России нет необходимости вступать в какой-то прочный альянс с Америкой против Китая или, допустим, с Китаем против 
Америки. Россия должна нормализовать отношения с Китаем – они нормализованы. Последние акты по нормализации – это 
подписание  известного  документа  по  поводу  островов  в  районе  Хабаровска.  Документ  был  ратифицирован,  хотя 
высказывалась серьезная критика в отношении МИДа и правительства.

Существует огромное количество других проблем, прежде всего, в экономическом сотрудничестве, но формально, 
с точки зрения договорной базы, с точки зрения процессов демаркации границ, мы все вопросы с Китаем закрыли. И это 
очень важно в связи с желанием третьих стран каким-то образом обострить наши отношения с Китаем и извлечь из этого 
определенную выгоду.

Продолжая  тему  иностранного  военного  присутствия  в  бывших  советских  республиках.  Американские  базы  в 
Центральной Азии уже есть, возможен ли такой вариант развития событий, когда там появятся китайские военные базы? 
Как китайское военное присутствие может сказаться на странах СНГ?

- Единственный до сих пор намек на возможность китайского военного присутствия на территории какой-либо 
строны СНГ возник в связи с недавними событиями в Киргизии, когда промелькнула информация о том, что Киргизия не 
исключает появления на своей территории китайской базы или китайских военнослужащих. Затем это было опровергнуто. 
Но,  как  мне  кажется,  зная немножко  методику  восточной  дипломатии,  я  могу  предположить,  что  это  был своего  рода 
зондаж. Может быть, планов таких прямых нет, но есть желание узнать, как к этому отнеслись бы.

Я  думаю,  что  Китай  был  бы,  конечно,  не  против  разместить  свои  военные  объекты,  но  в  таком  случае 
происходящее в  Центральной Азии напоминало бы калейдоскоп или мозаику с  американским,  российским и китайским 
военным  присутствием.  И  это  все  закладывало  бы  основу  на  будущее  для  разных  векторов  внешнеполитической 
ориентации государств. Очевидно, что в Центральной Азии районирование и граница носит достаточно условный характер. 
Эта граница проходит по пустыни, по горам, по разного рода климатическим поясам. Она проложена в советские годы, 
проложена волюнтаристскими методами.  Сказать,  что  она носит исторический характер,  очень сложно.  Мы знаем,  что 
узбеки живут  в Киргизии,  киргизы живут в Узбекистане и так  далее. Поэтому возможность разыграть этническую карту 
всегда существует.

Теперь  представьте  себе,  что  одно  государство  ориентируется  на  одного  главного  друга,  другое  на  другого 
главного  друга,  -  и  что  может  из  этого  произойти?  Очевидно,  что  сегодня  одной  из  серьезнейших  проблем является 
положение  Узбекистана  и  положение  в  Узбекистане.  Узбекистан  –  это  самая  населенная  страна  Центральной  Азии. 
Половина  населения  Центральной  Азии  живет  в  Узбекистане.  При  этом  Узбекистан  лишен,  фактически,  доступа  к 
коммуникациям,  он  не  имеет  выхода  к  Каспийскому  морю.  Помните,  в  свое  время  Петр  Первый  добивался  выхода  к 
Балтийскому морю, а у Узбекистана все перспективы связаны с выходом к Каспийскому морю. Такого выхода у него нет. 
Рядом  с  ним  государства,  если  исключить  Казахстан,  достаточно  слабые,  но  при  этом  обладающие  целым  набором 
полезных ископаемых и,  самое, может быть, важное на будущее, большими запасами водных ресурсов, у Узбекистана 
ограниченное  число  водных  ресурсов.  Вообще  водная  проблема  чрезвычайно  обостряется  и  уже  сегодня  заставляет 
говорить о каких-то конфигурациях одни против других в этом регионе. Напомню, что был в свое время проект поворота рек, 
который был заклеймен у нас в РФ и затем для многих неожиданно поднят на щит Юрием Михайловичем Лужковым. Я 
лично участвовал в экспертизе политической составляющей этого проекта. И, не берясь быть экспертом в технической 
части, могу сказать, что этот проект носит чрезвычайно ответственный характер и борьба за воду в Центральной Азии с 
участием Китая и России может привести к самым непредсказуемым последствиям. Короче говоря, военное присутствие в 
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этой ситуации может быть не только средством сдерживания, но и средством поощрения тех или иных государств. Но надо 
чрезвычайно осторожно вести себя в этом вопросе. Мне кажется, что такая осторожность, воспитанная историей, есть у 
России и у Китая. И в меньшей степени такая осторожность есть у США, которые вообще в этом регионе никогда прежде не 
присутствовали. С этим связаны многие наши опасения и угрозы на будущее.

Cегодня актуальна  тема китайской экспансии  в  России.  Это и незаконная миграция,  и  в  то  же время Россия 
испытывает  дефицит  рабочей  силы  -  Москва,  большие  города.  Если  на  будущее  возможность  реализовать  идею 
привлечения рабочей силы от нашего соседа, имеющего практически неограниченный ресурс?

-  Я  бы  проявил  в  этом  вопросе  определенную  осторожность,  по  целому  ряду  обстоятельств.  Первое 
обстоятельство заключается в том, что прежде чем пускаться в такого рода рискованное плавание, вовлекая рабочую силу 
из Китая, мы должны рассмотреть подлинное положение на рынке труда у нас в России, посмотреть, какие дисбалансы у 
нас  существуют  между регионами  с  точки  зрения трудодостаточности  и  трудонедостаточности.  Вы сказали о  том,  что 
Москва  испытывает  определенную  нехватку  рабочей  силы.  Да,  испытывает,  но  в  крайне  узких  сегментах  трудовых 
специализаций. Скажем, нам не хватает водителей городского транспорта. И, как правило, у нас Мосавтотранс имеет квоту 
от правительства Москвы и от федеральных властей на замещение этих вакансий выходцами из СНГ. У нас во многих 
автобусах  и  троллейбусах  в  Москве  работают  молдаване,  украинцы  и  так  далее.  Согласитесь,  что  быть  водителем 
автобуса,  не  знающим  русского  языка,  довольно  тяжело.  Готовы ли  сегодня  китайские  эмигранты  в  какой-то  степени 
претендовать на эти вакансии? Безусловно, нет. Здесь резервом является не столько Китай, сколько страны СНГ, то есть 
русскоязычный мир.  Конечно же,  я  считаю,  что у  нас не все в порядке с  постановкой миграционного дела.  У нас нет  
грамотного  внутреннего  перераспределения  мигрантов.  Поэтому,  испытывая  недостатки  в  определенных  профессиях, 
Москва  испытывает  избыток,  перенаселенность,  связанную с  потоком мигрантов,  которые сюда устремляются  и  здесь 
образовывают  на  окраинах  города,  по  сути,  национальный  квартал.  Мы  никогда  не  жили  в  условиях  национальных 
кварталов.  Мы  не  Америка.  Китайская  рабочая  сила  может  ограниченным  образом  задействоваться  на  разных 
направлениях, но надо здесь проявлять определенную осторожность.Я не могу подтвердить фобии или панику по поводу 
китайской  угрозы  Дальнему  Востоку.  Конечно,  нам  нужно  внимательно  анализировать,  на  каких  основаниях  китайцы 
пребывают на территории России, но по сравнению с общим трудовым потенциалом Китая это просто мизерная часть. Я не 
думаю, что Китай вообще замечает всерьез, что какая-то часть китайского народа находится на территории России. Но все 
мы понимаем, что это если не сегодняшняя, то, может быть, завтрашняя проблема. Поэтому мы должны здесь проявлять 
определенную осторожность и, если это у нас получается, сотрудничать с китайскими властями. Мы не заинтересованы в 
том,  чтобы  уменьшалось  российское  население  Дальнего  Востока  и  Сибири.  Для  этого  нужно  серьезно  менять 
экономическую и социальную политику нашего правительства. Я бы сказал, что способ избавиться от страхов на этом 
направлении, это, прежде всего, собственная активность, а не какой-то оскал по отношению к Китаю.

Самоопределение народа НКР
16 июня 2005 года, «Голос Армении»

В ракурсе парламентской дипломатии
Какими бы сложными ни были в Армении перипетии внутриполитической жизни, каким бы напряженным ни было 

противостояние между оппозицией и властью, проблема международного признания результатов самоопределения народа 
исторического  Арцаха  рассматривается  всеми  политическими  силами  нашей  страны  в  качестве  доминантной 
общенациональной  задачи.  Об  этом  свидетельствуют  итоги  проведенных  29-30  марта  в  Национальном  Собрании  РА 
парламентских слушаний по вопросу мирного урегулирования нагорно-карабахского конфликта.

Предлагая  вниманию  читателей  текст  выступления  на  слушаниях  президента  Ассоциации  политологов  РА, 
депутата  Национального  Собрания  Армении  Амаяка  ОГАНЕСЯНА,  редакция  "ГА"  рассчитывает  на  заинтересованное 
общественное  обсуждение  поднятых  А.  Оганесяном  важных  проблем.  Такая  общественная  дискуссия  в  преддверии 
очередных парламентских выборов в НКР и открытия летней сессии Парламентской Ассамблеи Совета Европы вполне 
уместна и даже необходима.

ПРЕЖДЕ ВСЕГО позвольте выразить удовлетворение по поводу того, что мне выпала честь выступить именно на 
этом заседании -  после министра  иностранных дел НКР.  На  мой  взгляд,  всем остальным участникам слушаний также 
следовало  предоставить  возможность  в  формулировании  собственных  подходов  в  полной  мере  учесть  официальную 
позицию НКР. Если бы по доброй воле организаторов нынешних слушаний - руководства НС Армении - доклад министра 
иностранных дел НКР прозвучал не на заключительном заседании слушаний, а в их первый день и на первом же заседании, 
если бы тем самым мы превратили официальную позицию НКР в стержень всего обсуждения, то, несомненно, это явилось 
бы  шагом  в  сторону  международного  признания  первостепенной  и  незаменимой  роли  в  урегулировании  карабахского 
конфликта избранных путем свободных демократических выборов властей НКР.

Я об этом говорю как человек, который в апреле 1995 года принимал непосредственное участие в организации 
аналогичных парламентских слушаний по карабахской проблеме в Государственной Думе России. Главными действующими 
лицами тех слушаний были первый президент НКР Роберт Кочарян и возглавляющий тогда внешнеполитическое ведомство 
НКР  Аркадий  Гукасян:  они  были  в  центре  внимания  всех  участников  слушаний.  Этого  нельзя  сказать  о  настоящих 
слушаниях:  на  заседании,  на  котором  обсуждается  доклад  министра  иностранных  дел  НКР,  почему-то  отсутствуют 
принявшие участие в слушаниях и выступившие в их первый день министры иностранных дел и обороны РА...

Я настаиваю на обязательном включении НКР во все и всяческие обсуждения карабахского конфликта. Я считаю, 
что НКР должна участвовать в этих обсуждениях непосредственно - в лице своих официальных представителей. Сказанное 
в  полной  мере  относится  также  к  организуемым  в  рамках  международных  парламентских  организаций  обсуждениям, 
значение которых обосновывается ссылкой на необходимость использования возможностей парламентской дипломатии.

Вчера, когда я обратился к Вардану Осканяну с риторическим вопросом о преждевременности на данном этапе 
урегулирования конфликта использования парламентской дипломатии, министр иностранных дел РА со мной фактически 
согласился:  парламентская дипломатия может быть эффективной лишь после того,  как в ходе переговорного процесса 
достигнуты конкретные результаты-договоренности между реальными сторонами конфликта. Но в таком случае, насколько 
оправданно  или  оправданно  ли  вообще  затеваемое  под  предлогом  использования  возможностей  парламентской 
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дипломатии вторжение в сферу чрезвычайных полномочий сопредседателей Минской группы ОБСЕ? Неужели непонятно, 
что  императивное  признание  всеми  заинтересованными  сторонами  и  международным  сообществом  мандата 
сопредседателей Минской группы,  готовность ни при каких обстоятельствах не вторгаться в сферу их исключительных 
полномочий,  не  распылять  ответственность  за  достижение  взаимоприемлемого  мирного  урегулирования  между 
различными международными институтами явились решающим фактором соблюдения режима перемирия в течение столь 
длительного времени? Именно эти вопросы следовало в первоочередном порядке обсудить на этих слушаниях.

С того самого момента, когда со ссылкой на возможности парламентской дипломатии и под эгидой Парламентской 
Ассамблеи  Совета  Европы  началось  фактическое  дезавуирование  чрезвычайного  мандата  сопредседателей  Минской 
группы, лично для меня стало очевидным, что эти новые веяния усилят аппетиты известных в регионе милитаристских сил, 
поставят  под  серьезный  удар  завоеванный  благодаря  посредническим  усилиям  сопредседателей  Минской  группы  и 
соблюдаемый  на  протяжении  уже  11  лет  режим  прекращения  огня.  Меня  удивляет,  что  участники  слушаний  обошли 
вниманием этот весьма важный вопрос: никак не отреагировали на заявление Вардана Осканяна о том, что он не исключает 
изменение по требованию Азербайджана формата переговоров и их проведение под эгидой Совета Европы или ООН.

К сожалению, на этих слушаниях никто, кроме уважаемого господина Казимирова, не вспомнил об изначально 
поставленной  перед  Минской  группой  ОБСЕ  цели  созыва  Минской  конференции.  Почему  мы  забываем  о  том,  что 
противостояние между Баку и Степанакертом из  всех постсоветских конфликтов явилось первым опытом мобилизации 
международных посреднических усилий для мирного разрешения возникшей после распада Советского Союза коллизии? 
Наши дипломаты не вправе забывать, что впервые на постсоветском пространстве - в 1992 году - переросший в войну 
против  самоопределившегося  народа  застарелый  карабахский  конфликт  благодаря  международным  усилиям  удалось 
перевести в стадию мирного цивилизованного урегулирования: была сформирована Минская группа ОБСЕ, перед которой 
ставилась  задача  организации  Минской  конференции  и  сопредседатели  которой  были  наделены  исключительным 
посредническим мандатом. Именно благодаря эффективному использованию этого мандата удалось перевести военный 
конфликт в русло перемирия и переговоров.

С учетом вышеизложенного нам сегодня необходимо со всей серьезностью разобраться в следующих вопросах: 
почему  армянские  дипломаты  не  дают  должного  отпора  попыткам  Азербайджана  дискредитировать  несомненные 
миротворческие достижения сопредседателей Минской группы ОБСЕ? Почему наши дипломаты фактически подыгрывают 
попыткам Азербайджана  вывести  проблему  мирного  урегулирования  карабахского  конфликта  из  сферы чрезвычайных 
посреднических  полномочий  сопредседателей  Минской  группы?  Неужели  так  трудно  понять,  какими  мотивами 
руководствуется  официальный  Баку  в  своих  попытках  торпедировать  чрезвычайный  посреднический  мандат 
сопредседателей Минской группы?

Создание Минской группы явилось свидетельством того, что международное сообщество осознает специфические 
исторические  и  правовые  аспекты  урегулирования  карабахской  проблемы,  признает  недопустимость  отождествления 
подходов к ее разрешению с унифицированными рецептами преодоления межнациональных конфликтов на постсоветском 
пространстве.  Интернационализация  в  рамках  Минской  группы  ОБСЕ  посреднических  усилий  по  урегулированию 
карабахского  конфликта,  начало  которой  датируется  1992  годом,  четко  зафиксировала  этот  водораздел:  если  в 
урегулировании  других  разгоревшихся  на  постсоветском  пространстве  конфликтов  -  абхазского,  южноосетинского  и 
приднестровского  -  Россия  как  правопреемник  Советского  Союза  была  наделена  чрезвычайными  миротворческими 
полномочиями,  то  в  международных  усилиях  по  урегулированию  карабахского  конфликта  Россия  изначально  была 
вынуждена  отказаться  от  претензий  на  монопольную  роль  и  разделить  ответственность  в  рамках  института 
сопредседателей Минской группы.

Сегодня,  когда  влияние  России  на  постсоветском  пространстве  существенно  ослабело,  Грузия  и  Молдова 
проявляют  явное  недовольство  монопольной  ролью  России  в  деле  урегулирования  затрагивающих  их  национальные 
интересы  конфликтов,  откровенно  добиваются  замены  российского  миротворческого  мандата  европейским. 
Предпринимаемые Грузией и Молдовой попытки вынести обсуждение путей урегулирования конфликтов на постсоветском 
пространстве  из  прокрустова  ложа  российской  политики  на  авансцену  Совета  Европы  не  могли  не  воодушевить 
Азербайджан:  если  проблема  урегулирования  карабахского  конфликта  будет  обсуждаться  в  том  же  формате,  то 
применение унифицированного подхода к урегулированию абхазского, южноосетинского, приднестровского и карабахского 
конфликтов может быть весьма соблазнительным для архитекторов европейской политики. В таком случае искушение во 
всем уповать на "единые европейские стандарты" может возобладать над ответственным учетом специфических правовых 
и исторических аспектов арцахской проблемы.

КОНЕЧНО,  территориальная  целостность  и  нерушимость  границ  государств  стали  приоритетами  европейской 
политики вовсе не потому, что они рассматриваются международным сообществом в качестве "традиционных политических 
ценностей", как это вчера утверждал Вардан Осканян. И в Уставе ООН, и в принятой Генеральной Ассамблеей ООН в 1948 
году Всеобщей декларации прав человека, и в принятых Генеральной Ассамблеей ООН позже, в 1966 году, двух важнейших 
международных пактах -  Об экономических,  социальных и культурных правах;  О гражданских и политических правах - 
нерушимость  границ  и  территориальная  целостность  государств  даже  не  упоминаются,  тогда  как  право  народов  на 
самоопределение и свободное установление своего политического статуса закреплено в  первых же статьях названных 
документов.

Министру иностранных дел Армении следовало бы знать, что принцип нерушимости границ и территориальной 
целостности  государств  был  закреплен  в  международных  документах  -  в  принятом  в  Хельсинки  1  августа  1975  года 
Заключительном акте Совещания по безопасности и сотрудничеству в Европе - по настоянию Советского Союза. При этом 
СССР преследовал цель юридического закрепления нерушимости послевоенных границ. В обмен на согласие Советского 
Союза содействовать свободному обмену  идей,  культурному и гуманитарному сотрудничеству,  проявлять терпимость к 
инакомыслию - иными словами, обязательство сотрудничать в реализации Хельсинкского пакета гуманитарных мер, Запад 
гарантировал нерушимость внешних границ СССР и его восточноевропейских сателлитов.

В  свете  этих  исторических  обстоятельств  совершенно  непонятно,  почему мы должны рассматривать  принцип 
нерушимости границ и территориальной целостности государств в качестве "признанных международным сообществом 
традиционных  ценностей".  Ведь  на  самом  деле  этот  "принцип"  явился  результатом  политической  сделки,  в  которой 
изначально  обе  стороны  -  Советский  Союз  и  Запад  -  готовились  "кинуть"  противника:  Советский  Союз  не  собирался 
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выполнять  взятые  на  себя  обязательства  в  гуманитарной  сфере,  а  Запад  не  собирался  гарантировать  незыблемость 
послевоенного двухполюсного миропорядка.

УЧАСТНИКИ слушаний, несомненно, знакомы с теми обязательствами, выполнение которых Армения взяла на 
себя при вступлении в Совет Европы. Эти обязательства со всей серьезностью обсуждались в нашем парламенте и были 
одобрены представленными в НС политическими силами. В части, затрагивающей карабахскую проблему, речь в них шла о 
том, что, как и Азербайджан, Армения обязана искать решение карабахской проблемы в рамках посреднических усилий 
Минской группы - путем мирных переговоров.

В  1999-2000  годах  вместе  с  председательствующим  на  этих  слушаниях  Арменом  Рустамяном  мы  в  составе 
представленной  в  ПАСЕ  армянской  делегации  готовили  вступление  Армении  в  Совет  Европы,  и  мой  коллега  может 
подтвердить, что в процессе совместной разработки реестра обязательств РА наши партнеры из ответственных органов 
Совета Европы никогда даже не намекали на возможность включения в перечень обязательств Армении требования о 
"выводе армянских вооруженных формирований с оккупированных территорий". Поэтому, когда в докладе Аткинсона такое 
требование,  тем  не  менее,  было  выдвинуто,  наша  постоянная  делегация  в  ПАСЕ имела  все  основания  выступить  с 
официальным заявлением о том, что это требование не только не вытекает из взятых Арменией на себя обязательств 
перед Советом Европы, но существенным образом противоречит их общей логике. В частности, в перечне обязательств 
есть важный пункт о том, что Армения должна содействовать проявлению со стороны НКР большей терпимости в вопросе 
налаживания  прямых  контактов  с  Азербайджаном.  Тем  самым  фактически  закреплялась  целесообразность 
непосредственного диалога между Азербайджаном и НКР, тогда как Армении предписывалась, по сути, посредническая 
роль в налаживании такого диалога.

Тот факт, что нашей нынешней делегации с большим трудом удалось включить в текст подготовленного на основе 
доклада Аткинсона официального документа ПАСЕ уже закрепленный в перечне обязательств РА тезис, лишь на первый 
взгляд вызывает удивление. Если копнуть глубже, выяснится, что доклад Аткинсона в целом противоречит этому важному 
тезису, который зиждется на фактическом признании результата самоопределения народа Нагорного Карабаха: права НКР 
путем равноправного диалога  с  Азербайджаном самостоятельно  обсуждать волнующие стороны вопросы,  в  том числе 
территориальные. Между тем в докладе Аткинсона НКР не только лишается возможности выступать в роли полноправного 
субъекта переговорного процесса, не только не рассматривается в статусе самоопределившейся стороны конфликта, но, 
напротив, преподносится в качестве предмета вспыхнувшего между Арменией и Азербайджаном территориального спора.

ВЧЕРА господин Осканян пытался убедить нас в том, что Армения, являясь членом Совета Европы, обязана идти 
навстречу этой авторитетной европейской организации - ее желанию участвовать в обсуждении карабахской проблемы. С 
господином Осканяном можно было бы согласиться, если бы полномочных представителей НКР пригласили на то самое 
заседание ПАСЕ, на котором обсуждался доклад Аткинсона. Полномочных представителей самоопределившегося народа 
Нагорного Карабаха не соизволили пригласить на заседание, посвященное обсуждению его участи, несмотря на то, что в 
истории ПАСЕ подобные прецеденты были. Если речь идет об обсуждении вспыхнувших на постсоветском пространстве 
конфликтов, то совсем недавно, в апреле 2000 года, когда ПАСЕ обсудила чеченский конфликт и в качестве примененной 
против  российской  делегации  санкции  временно  лишила  ее  членов  права  голосовать,  полномочный  представитель 
движения за независимость Чечни был приглашен в Страсбург и присутствовал на заседании. Армен Рустамян, который 
вместе со мной участвовал в этом заседании ПАСЕ, может подтвердить: даже после того, как представитель чеченских 
повстанцев  во  время  перерыва  в  фойе  напал  и  нанес  удары по  лицу  выступившему  в  прениях  дагестанскому  члену 
российской делегации, ему, несмотря на бурные протесты российских депутатов, дали возможность до конца участвовать в 
обсуждении чеченской темы.

Возникает  законный  вопрос:  почему,  зная  об  этом  прецеденте,  наша  делегация  не  потребовала  во  время 
обсуждения  доклада  Аткинсона  пригласить  в  Страсбург  полномочных  представителей  сторонников  самоопределения 
Нагорного  Карабаха  -  руководителей  НКР?  Если  Армения  хотя  бы  де-факто  признает  независимость  НКР,  на  каком 
основании официальные представители нашей страны участвуют в парламентских обсуждениях карабахской проблемы в 
отсутствие  полномочных  представителей  самоопределившегося  народа  Нагорного  Карабаха?  Как  можно  игнорировать 
наличие  прецедента,  когда  всего  несколько  лет  назад  официально  никем  не  признанную  сторону  конфликта  ПАСЕ 
пригласила на обсуждение касающегося ее вопроса? Почему наша делегация не апеллировала к решениям Будапештского 
1994  года  саммита  ОБСЕ,  на  котором вполне  официально  НКР была признана  полноправной  стороной  переговорного 
процесса по урегулированию карабахского конфликта?

ВСЕМ известна клятва Гиппократа: не навреди. Сегодня мы вправе утверждать, что после обсуждения в ПАСЕ 
проблемы урегулирования карабахского конфликта и принятия на основе доклада Аткинсона известного рекомендательного 
документа  ситуация  вокруг  и  без  этого  постоянно  пробуксовывающего  переговорного  процесса  крайне  обострилась. 
Президент Азербайджана уже вполне откровенно заявил о своем неприятии каких-либо компромиссов, хотя очевидно, что 
переговоры могут быть успешными, если стороны готовы к взаимным компромиссам. Из вчерашнего выступления Сержа 
Саркисяна  можно  сделать  вывод,  что  Ереван  вполне  осознает  необходимость  взаимоприемлемого  компромисса,  чего 
нельзя сказать о позиции официального Баку.

На фоне неконструктивного вмешательства Аткинсона и некоторых других депутатов ПАСЕ в сложный процесс 
поиска путей мирного урегулирования карабахской проблемы Азербайджан резко ужесточил свою позицию по отношению к 
деятельности  Минской  группы и  ее  сопредседателей,  начал активно  торпедировать  специально  предназначенный  для 
урегулирования  карабахского  конфликта  переговорный  формат.  В  сложившихся  условиях  нам  следует  защитить 
исключительную роль  формата  сопредседателей  Минской  группы.  Мы должны настаивать  на  том,  что  парламентская 
дипломатия  может  быть  плодотворной  лишь  тогда,  когда  переговорный  процесс  привел  к  взаимоприемлемому 
компромиссу,  и  задача  заключается  лишь  в  том,  чтобы  помочь  сторонам  конфликта  в  реализации  уже  достигнутых 
договоренностей. Но на нынешнем этапе, когда Азербайджан, отвергая идею достижения взаимоприемлемого компромисса, 
фактически  срывает  переговоры,  когда  всеми  правдами  и  неправдами  пытается  дискредитировать  мандат 
сопредседателей  Минской  группы,  прикрывая  свои  деструктивные  намерения  тогой  сторонников  парламентской 
дипломатии, всякое подыгрывание этим безответственным и крайне опасным проявлениям равнозначно отказу от клятвы 
Гиппократа: потаканию курсу на возобновление военных действий. Об опасности такого подыгрывания намекнул в своем 
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выступлении господин Казимиров, когда подчеркнул, что именно благодаря усилиям сопредседателей Минской группы на 
протяжении уже многих лет удается поддерживать режим перемирия.

Именно благодаря Минской группе удалось с 1994 года по сей день избежать ведения активных боевых действий. 
Это очень важное достижение как для армянского, так и для азербайджанского народов. Закрепление этого достижения - 
требование добиваться урегулирования конфликта исключительно мирными средствами - занимает первое место в перечне 
взятых Арменией и Азербайджаном на себя обязательств перед Советом Европы. Этот факт - закрепление в официальных 
документах  Совета  Европы  чрезвычайной  важности  исключения  войны  и  поддержания  режима  перемирия  -  следует 
рассматривать  в  качестве  доказательства  позитивной  оценки  деятельности  сопредседателей  Минской  группы  ОБСЕ. 
Потому  что  именно  благодаря  этой  деятельности  в  зоне  карабахского  конфликта  на  протяжении  уже  11  лет  удается 
поддерживать режим прекращения боевых действий.

Свое выступление хочу завершить словами Маргарет Тэтчер: "Народы не доверяют друг другу не потому, что они 
вооружены, а наоборот, народы вооружаются, потому что не доверяют друг другу".

Международное  сообщество  до  сих  пор  исходило  из  того,  что  в  качестве  первоочередной  цели  необходимо 
утвердить  атмосферу  доверия  во  взаимоотношениях  между  армянами  и  азербайджанцами,  воздерживаясь  от 
скоропалительного нарушения сложившегося вокруг Нагорного Карабаха военно-политического статус-кво. Необязательно 
быть лидером консерваторов, чтобы понять, насколько опасны в разрешении подобных вопросов поспешность и желание 
одним ударом топора разрубить гордиев узел застарелого конфликта. Поэтому следует проявить необходимые терпение и 
доверие к продолжению посреднической миссии сопредседателей Минской группы ОБСЕ.

Затулин считает, что Россия должна помочь Нагорному Карабаху 
строить демократию

20.06.05., «Кавказский узел», «Регнум»
Депутат Государственной Думы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин оценил ход парламентских 

выборов в Нагорном Карабахе, как соответствующий стандартам демократии. На послевыборной пресс-конференции он 
зявил, что в "мире существуют государства, которые модно третировать, называя непризнанными". Существует соблазн 
обвинить эти государства в отсуствиии государственности. И в этих условиях властям легко скатиться к авторитаризму. В 
случае с Карабахом, по словам К. Затулина, стандарты демократии гораздо выше, чем в оппонирующем ему государстве. 
"По крайней мере. здесь не передают власть от отца к сыну" - сказал российский депутат.

На вопрос корреспондента "Кавказского узла", как он оценивает факт того, что ни одна международная структура" 
вопреки  "традиции",  не  назвала  прошедшие  выборы  нелегитимными,  К.  Затулин  ответил,  что  международным 
организациям пора  переходить  от  непризнания  -  "хотя  бы  через  умалчивание"  -  к  содействию Нагорному  Карабаху  в 
построении демократии.  Депутат  отметил,  что  будет  работать  над введением в  госбюджет России статьи о  помощи в 
построении демократии в странах за пределами РФ.

"Почему США могут иметь такую статью в бюджете, а Россия - нет", - отметил К. Затулин. Он подчеркнул, что если 
такая открытая статья будет в бюджете, то такая помощь будет оказываться и Нагорному Карабаху, где, безусловно, не 
хватает некоторых технологий.

Депутат Госдумы высоко оценил уровень состоявшихся 
парламентских выборов в НКР

20.06.05., информационное агентство Армении «АРМИНФО»
СТЕПАНАКЕРТ.  Высокую  оценку  состоявшимся  накануне  выборам  в  Национальное  Собрание  Нагорно-

Карабахской Республики дал сегодня наблюдавший за ходом голосования депутат Государственной Думы России, директор 
Института стран СНГ Константин Затулин.

Как передает специальный корреспондент АРМИНФО в Степанакерте, в ходе состоявшейся пресс-конференции 
Константин Затулин заявил, что накануне люди голосовали за разные политические силы, решая таким образом как свои 
вопросы, так и вопросы, связанные с государственным обустройством, что чрезвычайно важно. По его словам, в мире 
сегодня  существуют  государства,  которые  называют  непризнанными,  и  существует  соблазн  со  стороны  признанных 
государств лишить их не только государственности, но и отказать в праве на самоопределение. В нынешней ситуации, 
когда  Нагорный  Карабах  является  непризнанным  государством,  легко  можно  было  бы  скатиться  к  авторитаризму  и 
заставить международную общественность усомниться в том, что народ Нагорного Карабаха вообще имеет право голоса. 
Прошедшие  19  июня  выборы показали,  что  стандарты их  проведения  находятся  выше,  чем  в  соседнем государстве, 
которое его не признает "при всем моем уважении как к старшему, так и младшему Алиевым", - сказал Затулин. В этой 
связи он задался вопросом - "как в такой ситуации можно заставить народ Нагорного Карабаха куда-то войти или откуда-то 
выйти?"

Российский парламентарий подчеркнул, что состоявшиеся выборы - это не только путь решения путь проблем 
НКР, но и подтверждение приверженности принципам демократии и права на независимость. Это - и демонстрация всему 
миру, что народ НКР живет в демократическом государстве. Несмотря на высокую активность избирателей, выборы прошли 
спокойно и без эксцессов, сказал К.Затулин, сообщив, что он лично побывал на 6 избирательных участках и не заметил 
каких-либо нарушений. Российский эксперт особо отметил тот факт, что списки избирателей были вывешены на стенах 
избирательных участков, "чего не делается даже в России". В целом состоявшиеся выборы - шаг вперед по сравнению с 
предыдущими выборами в Национальное Собрание НКР, сказал депутат.  Он сообщил о своем намерении поставить в 
Госдуме вопрос о том, чтобы в государственном бюджете России предусмотреть средства "для поддержки демократии за 
пределами  России",  чем  сможет  воспользоваться  и  НКР.  Касаясь  влияния  состоявшихся  выборов  на  процесс 
урегулирования, К.Затулин выразил мнение, что они повлияют на атмосферу переговорного процесса и в конечном итоге - 
на  решение  Карабахской  проблемы.  По  признанию  российского  депутата,  он  пока  не  видит  возможности  участия  в 
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парламенте  НКР  представителей  азербайджанской  общины.  "Власть  Азербайджана,  проиграв  войну,  продолжает  ее  в 
виртуальном режиме", - подчеркнул российский эксперт.

"Маленькое государство с большим демократическим будущим"
21.06.2005, «Газета СНГ»

Гаянэ Мовсесян
Степанакерт строит демократию, Баку предпочитает вооружаться.
Прошедшие  19  июня  в  Нагорно-Карабахской  Республике  очередные  выборы  в  Национальное  Собрание 

(парламент)  были  беспрецедентными  как  по  накалу  предвыборной  кампании,  так  и  интересу,  проявленному  к  ним 
международным сообществом.

Эти выборы стали четвертыми по счету после провозглашения 2 сентября 1991 г. независимости НКР. За этот 
период в республике трижды проходили всенародные выборы президента и столько же раз - выборы в органы местного 
самоуправления. Нынешние выборы впервые проводились по новому Избирательному кодексу, общему для всех видов 
выборов с общим для всех избирательным порогом в 25%. Впервые карабахские избиратели голосовали не только по 
мажоритарной, но и по пропорциональной системе - одна треть 33-местного карабахского парламента, то есть 11 депутатов, 
избиралась  по  партийным  спискам.  Борьбу  за  депутатские  мандаты  вели  107  одномандатников,  шесть  партий  - 
Демократическая партия Арцаха (историческое название Карабаха), «Нравственное возрождение», «Наш дом - Армения», 
«Социальная  справедливость»,  Коммунистическая  партия  Арцаха,  «Свободная  Родина»  и  один  партийный  блок  - 
Армянская Революционная Федерация Дашнакцутюн (АРФД и «Движение-88»).

В  силу  непризнанности  НКР  международные  организации  воздержались  от  направления  туда  своих 
наблюдателей.  Однако  приглашение  властей  НКР  проконтролировать  ход  выборов,  вопреки  попыткам  Азербайджана 
воспрепятствовать  этому,  приняли  депутаты  парламентов  и  НПО  Армении,  России,  США,  Франции,  Великобритании, 
Италии, Ирана, Греции, Хорватии, Чехии, Сербии, Черногории, Израиля и других стран, а также представители Абхазии, 
Южной  Осетии  и  Приднестровья.  В  целом  за  ходом  голосования  наблюдало  свыше  100  наблюдательских  миссий  и 
представителей СМИ из разных стран мира.

Главной интригой выборов стала борьба, развернувшаяся между Демпартией и блоком АРФД + «Движение-88». 
Во многом это объяснялось тем, что на прошлогодних выборах в органы местного самоуправления выборы на должность 
мэра  столицы  НКР  -  Степанакерта  выиграл  лидер  «Движения-88»  Эдуард  Агабекян.  Оппозиция  и  на  этот  раз  была 
настроена решительно.  Однако по официальным предварительным данным наибольшее количество мандатов -  5  -  по 
пропорциональной системе получила Демпартия, возглавляемая министром образования и культуры НКР Ашотом Гуляном. 
Три мандата получила партия «Свободная Родина», которая считается провластной, но заявляет о намерении занять в 
парламенте место конструктивной, прагматичной политической силы. Оппозиционный блок также заработал 3 мандата по 
пропорциональной  системе,  и  ни  одного  -  в  одномандатных  округах.  АРФД-«Движение-88»,  конечно,  недовольны,  и  в 
качестве  причины  своей  очевидной  неудачи  объявили  административный  ресурс,  задействованный  властями.  Однако 
оценки  международных  наблюдателей  не  оставляют  места  сомнениям  -  парламентские  выборы  в  НКР  прошли  в 
соответствии со стандартами демократии.

«Выборы в Нагорном Карабахе лишний раз подтвердили, что стандарты демократии в НКР гораздо выше, чем в 
некоторых соседних странах, которые ее не признают», - заявил депутат Госдумы России, директор института стран СНГ 
Константин Затулин. «В Нагорном Карабахе еще никто не додумался о передаче власти от отца к сыну», - намекнул этой 
связи российский политик на соседний Азербайджан. Выразив свое уважение к Алиевым-старшему и младшему, Затулин 
вместе  с  тем  задался вопросом,  как  можно  в  этих  условиях  через  международных  посредников  требовать  включения 
Нагорного Карабаха в состав Азербайджана. «Выборы продемонстрировали миру, что карабахцы привержены демократии и 
живут в настоящем государстве», - подчеркнул он.

Депутат Госдумы отметил, что международным организациям пора переходить от непризнания - «хотя бы через 
умалчивание»  -  к  содействию Нагорному Карабаху  в  построении демократии.  ОН подчеркнул,  что будет  работать над 
введением в госбюджет России статьи о помощи в построении демократии в странах за пределами РФ. «Почему США могут 
иметь такую статью в бюджете, а Россия - нет?» - задался вопросом Затулин.

Глава  делегации  наблюдателей  от  США,  сопредседатель  Общественной  группы  по  международному  праву  и 
политике  Джим Хуппер  назвал  карабахские  выборы свободными  и  прозрачными.  По  его  словам,  весь  избирательный 
процесс соответствовал международным стандартам. «Нынешние выборы продемонстрировали, что Нагорно-Карабахская 
Республика сделала еще один шаг к строительству демократического государства», - сказал американский политолог.

Джим Хуппер позитивно оценил тот факт, что впервые в Нагорном Карабахе парламентские выборы прошли по 
смешанной системе – мажоритарной и пропорциональной. На его взгляд, принятие в НКР нового избирательного кодекса 
позволило активизировать новые политические силы, и тем самым задействовать имеющийся в республике политический 
потенциал. Так,  по оценке Хуппера,  избирательный кодекс четко регламентирует участие военнослужащих в выборном 
процессе, что, на его взгляд, является важным условием становления гражданского общества.  «Выборы показали, что 
Нагорный Карабах обладает весьма серьезным потенциалом для дальнейшего развития демократии, - сказал американский 
наблюдатель, подчеркнув, что «НКР - это маленькое государство с большим демократическим будущим».

По  словам  Хуппера,  демократичный  ход  выборов  в  Карабахе  может  оказать  позитивное  воздействие  на  ход 
карабахского урегулирования. «Регион только выиграет от того, что Азербайджан и Карабах будут конкурировать в сфере 
демократии, а не гонки вооружений», - сказал он.

Однако в Азербайджане думают иначе. Не дождавшись осуждения выборов в НКР со стороны международного 
сообщества,  официальный  Баку  и  Анкара,  заняв  позицию  «а  баба-Яга  против»,  тем  не  менее,  выступили  с 
соответствующими заявлениями по этому поводу. У карабахцев к этим сотрясениям воздуха уже выработался прочный 
иммунитет. Другое дело, что Азербайджан в надежде на то, что когда-нибудь ему удастся получить от мирового сообщества 
карт-бланш на силовое решение конфликта, продолжает увеличивать военные расходы. Причем на состоявшейся в мае в 
Баку церемонии пуска в эксплуатацию нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан президент АР Ильхам Алиев не скрыл, что 
большую  часть  доходов  от  нефти  он  намерен  направить  на  военные  нужды.  И  это  при  том,  что  официальные 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

20



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

представители ведущих мировых держав подчеркивали, что с задействованием БТД возможность возобновления военных 
действий в зоне карабахского конфликта сводится к минимуму.

Последние три года Азербайджан практически ежегодно удваивал военные расходы за счет роста мировых цен на 
нефть. В 2005 г. на военные нужды Азербайджан выделил около 250 млн долларов - почти на 40% больше, чем в 2004 г.  
Исходя из  этого,  Армения была вынуждена  значительно  увеличить  свои военные расходы и выделить  около 130 млн 
долларов. Согласно программе государственных среднесрочных расходов, в ближайшие три года выделение средств на 
военную  сферу  в  Армении  не  претерпит  существенных  изменений.  Однако  навязываемая  Азербайджаном  гонка,  не 
исключено, вынудит Армению пересмотреть эти цифры. Так, в минувшее воскресенье президент Азербайджана Алиев в 
эфире  программы  «Вести  недели»  сообщил,  что  до  конца  нынешнего  года  республика  планирует  увеличить  военные 
расходы примерно на 70 млн дол., «чтобы ни у кого не возникало опасений по поводу безопасности». Это заявление Алиев 
сделал в связи с намерениями России перебросить на российскую базу в Армении часть военной техники. Судя по всему, 
Баку не удовлетворили разъяснения министра иностранных дел России Сергея Лаврова по поводу того, что эта техника не 
будет передана Армении. «Мы понимаем, что оружие вывозится на российскую базу, и оно не будет передано армянским 
вооруженным силам»,  -  сказал Алиев и тут  же  сообщил о намерении увеличить военные расходы,  выразив при  этом 
надежду на то, что часть закупаемых вооружений будет приобретена в России.

Между тем на днях начальник Главного штаба Вооруженных сил Армении генерал-полковник Микаэл Арутюнян, 
комментируя заявления представителей официального Баку, обвинил Азербайджан в нарушении квот Договора об обычных 
вооружениях в Европе (ДОВСЕ). «Я хотел бы официально заявить, что Азербайджан обманным путем содержит больше 
техники и вооружения, чем положено в соответствии с ДОВСЕ», - подчеркнул начальник Главного штаба ВС Армении. По 
данным армянской стороны, у Азербайджана в 1,5-2 раза больше танков, чем предусмотрено квотами ДОВСЕ, артиллерии - 
в 2-2,5 раза больше, авиации, напротив, меньше, чем возможно.

Карабах выбрал парламент
21.06.05., PanARMENIAN.Net

Артем Ерканян
Оппозиция потерпела сокрушительное поражение
Пятипроцентный барьер пропорциональных выборов преодолели три избирательных объединения.  На первом 

месте правящая "Демократическая партия",  набравшая 37,6  процентов голосов избирателей,  на втором – лояльная по 
отношению в президенту партия "Свободная Родина", заручившаяся поддержкой 26,7 процентов сограждан, и на третьем - 
оппозиционный блок "Дашнакцутюн" - "Движение-88", получивший голоса каждого четвертого карабахца. Таким образом, 11 
мандатов, за которые шла борьба в пропорциональных выборах, будут распределены между тремя партиями в следующей 
пропорции – 5-3-3. Что же касается 22 одномандатных округов, то ситуация там выявила следующую картину: 7 мандатов у 
правящей партии, 5 мандатов – у "Свободной Родины", 8 мандатов получили беспартийные. Таким образом, очевидно, что 
власть добилась показателей, которые лишают оппозиционеров каких бы то ни было механизмов воздействия на принятие 
решений.  Между тем, ощутимый успех оппозиционной партии Дашнакцутюн на прошлогодних муниципальных выборах, 
позволял обозревателям предсказывать несколько иной исход голосования.

У многочисленных иностранных наблюдателей нет ни каких претензий. Чего не скажешь о бакинских правителях, 
которые еще накануне голосования начали кампанию по дискредитации карабахских выборов. В пятницу Милли меджлис 
Азербайджана  принял  специальное  обращение  в  адрес  Совета  Европы  и  других  международных  организаций. 
Азербайджанские  законодатели  призывают  мировое  сообщество  осудить  проведение  выборов,  которые,  якобы, 
препятствуют  переговорному  процессу.  Меджлис  потребовал  от  руководства  зарубежных  парламентов  не  позволять 
депутатам своих стран наблюдать за выборами в Карабахе. Членам радикальной группировки «Организация освобождения 
Карабаха» этого показалось недостаточно. Они взялись организовать пикет перед представительством ООН и зданием 
администрации президента. Радикалы требовали ввести санкции против стран, представители которых будут наблюдать за 
выборами в каком бы то ни было качестве. Если бы власти прислушались к этому призыву, Азербайджан должен был бы 
разорвать дипломатические отношения с более, чем двумя десятками стран, среди которых Франция, Великобритании, 
Россия, Украина, Чехия, Греция, Хорватия.

Первыми  поспешили  оправдать  ожидания  младших  братьев  турки.  МИД  Турции  уже  выступил  с  осуждением 
проведенных в НКР выборов. Не исключено, что представители еще ряда государств выступят с заявлениями, в которых 
будут  говорить  о  возможных  «негативных  последствиях  проведения  голосования  в  условиях  неурегулированности 
конфликта». Обеспокоенностью по этому поводу поделятся и некоторые международные организации. В этом не будет 
ничего  нового.  Карабахцев  подобные  заявления  их  абсолютно  не  смущают.  Ведь  «осуждения»  не  мешают  тем  же 
международным структурам и мировым державам вступать в контакт с избранными руководителями, косвенно признавая 
таким образом их легитимность. Сопредседатели Минской группы ОБСЕ регулярно проводят переговоры с президентом 
НКР  Аркадием  Гукасяном.  Соединенные  Штаты  предоставляют  помощь,  распределение  которой  согласовывается  с 
правительством непризнанной республики. Нынешний глава ПАСЕ Тери Девис в свое время ездил в Карабах и встречается 
с  руководством исполнительной и законодательной власти НКР. Его преемник на посту докладчика ПАСЕ по Карабаху 
Дэвид Аткинсон также встречался с дипломатами, представляющими официальный Степанакерт.

В свое время теперь уже бывший генсек ПАСЕ Вальтер Швимер позволил себе усомниться в том, что проведение 
выборов следует осуждать, так как без демократического формирования органов власти не будет понятно с кем вступать в 
контакт с целью переговоров об урегулировании конфликта. Но даже после этого Парламентская ассамблея Совета Европы 
не отказалась от традиции выступать с осуждением выборов в Карабахе. В Азербайджане утверждают, что проведение 
выборов  противоречит  резолюции,  принятой  на  зимней  сессии  ПАСЕ.  На  самом  деле  есть  достаточно  убедительные 
аргументы, свидетельствующие об обратном. В принятой на зимней сессии резолюции говорится о необходимости диалога 
с представителями политических кругов Нагорного Карабаха. Так как же понять, кто легитимен представлять Карабах, если 
не будет выборов? Разве есть другой способ наделения полномочиями кроме выборов?

В отличие от руководителей НКР, люди, которых в Баку представляют как «лидеров азербайджанской общины 
Карабаха» – совершенно нелегитимны.  Это бывшие номерклатурщики,  которые 15 лет  назад были назначены из  Баку 
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руководить Шушинским районом. Их никто не избирал. Кстати, в легитимности руководства самого Азербайджана тоже 
можно сомневаться. Свидетельство того заключения международных наблюдателей. После президентских выборов 2003-го 
года  некоторые  из  них  говорили,  что  количество  нарушений  «позволяет  ставить  вопрос  о  переголосовании».  Депутат 
Государственной  думы  России,  глава  группы  российских  наблюдателей  Константин  Затулин  подтвердил,  что  уровень 
выборов в Карабахе был несравненно выше, чем в Азербайджане. «По крайней мере, здесь никому в голову не приходит 
передавать власть от отца к сыну»,- заключает Затулин. Это замечание российского депутата говорит о многом.

Выборы в Нагорном Карабахе повлияют на "климат 
урегулирования карабахского конфликта"

21.06.2005, «Регнум»
"Я побывал на 6 избирательных участках. Конечно, в плане оборудования условия в некоторых из них оставляют 

желать лучшего, но зато везде на стенах висели списки избирателей, чего нет у нас в России, и в этом плане нам стоит 
поучиться". Об этом, как сообщает корреспондент  ИА REGNUM в Степанакерте, заявил директор Института стран СНГ, 
депутат  Государственной  Думы  Российской  Федерации  Константин  Затулин,  принимавший  участие  в  парламентских 
выборах в Нагорном Карабахе в качестве наблюдателя.

Он отметил, что выборы прошли в соответствии с демократическими стандартами, в спокойной атмосфере. "Люди 
здесь голосовали за отдельных кандидатов,  за  партии,  но в  итоге -  за  демократический процесс.  Смешанная система 
выборов, которая явилась стимулом для создания партий, стала шагом вперед по сравнению с предыдущими выборами. 
Карабахцы продемонстрировали не только приверженность к демократическим процессам и демократии как таковой, но и 
то, что они живут в настоящем государстве. Эти выборы, безусловно, повлияют и на климат урегулирования карабахского 
конфликта" - сказал Константин Затулин.

Константин Затулин: «Если поднять до европейского уровня цены 
на газ и на транзит, Украина на этом потеряет $3 млрд. ежегодно»

17.06. 2005, газета «Сейчас» (Украина)
Юрий Рудницкий

Депутат Государственной Думы России, член правительственной Комиссии РФ по делам соотечественников за 
рубежом, директор Института стран СНГ Константин Затулин на днях вернулся из Украины. В Киев он приезжал в составе 
российской делегации, под эгидой «Газпрома» занимавшейся «поисками» 7,8 млрд. кубометров российского газа, о пропаже 
которого накануне заявил глава газового гиганта Алексей Миллер. Выяснилось, что для россиян пропавший газ - как мед в 
горшочке у Винни-Пуха: он вроде бы и есть, но его как бы нет. То есть Украина признала его наличие, а вот извлечь его из  
хранилищ отказалась, потому что он выполняет роль буферного газа. В общем,  стороны ни о чем не договорились. В 
беседе  с обозревателем издания  «СЕЙЧАС» Константин Затулин поделился своими впечатлениями от  переговоров,  а 
заодно и высказался по поводу актуальных проблем украинско-российских отношений.

- Господин Затулин, довольны ли вы результатами своей поездки в Украину?
- Нет, конечно.
- Что было плохо?
- То, что мы не достигли ожидаемых результатов. Цель нашего визита заключалась в том, чтобы выяснить, есть в 

Украине российский газ  в объеме 7,8 млрд. кубометров или нет.  И как Россия, являющаяся его собственником,  может 
использовать его в своих интересах.

Но  протокол,  подписанный по  итогам этой  поездки,  фактически  получился  протоколом о  разногласиях.  В  его 
первом пункте украинская сторона утверждает, что газ есть, и представляет в обоснование этого внутренний документ. 
Между прочим,  перед нашей поездкой украинцы утверждали, что этот газ находится в двух подземных хранилищах на 
Западной Украине. А в ходе самого обсуждения выяснилось, что, оказывается, - 12 хранилищах по всей территории страны.

При этом нам не дают возможности ознакомиться с реальным газовым балансом Украины. Иначе говоря, есть 
информация  об  определенном  объеме  газа,  удостоверенная  компанией  Ernst&Young,  но  нет  росписи,  кому  этот  газ 
принадлежит.

- А зачем в этой ситуации россиянам нужно знать полный газовый баланс Украины?
-  Ну  вот,  есть,  например,  в  Украине  на  данный  момент  9  млрд.  кубометров  собственного  газа.  7,8  млрд. 

принадлежат России, остальные - неизвестно кому. А очень может быть, что эти 7,8 млрд. посчитаны несколько раз для 
разных собственников.

Но я вам скажу вот что: нам вообще-то все равно, есть эти 7,8 млрд. газа в Украине или нет.
- То есть?
- Главное, что Украина сама признает, что хранит их у себя. А раз признает - то и несет ответственность за них.
Итак, первый вопрос, казалось бы, ясен. Дальше возникает второй: мы хотим этот газ использовать как товар. 

Перекачать, продать и т.п. Но тут украинская сторона говорит: мы не можем выполнить вашу просьбу - поднять, передать 
его. Дескать, газ ваш, но вы его использовать не можете.

Замечу,  что  только  в  течение  первого  полугодия  2005  г.  «Газпром»  прислал  Украине  33  заявки  с  просьбой 
перекачать  из  этих  7,8  млрд.  кубометров,  существование  которых  Киевом признается,  определенное  количество  газа 
потребителям в Европу, когда там были моменты пиковых перегрузок. И ни одна из них не удовлетворена!

Я не газовик. Говорят, за этим стоит какая-то техническая мудрость. Но как депутат Государственной Думы понять 
не могу, как это так: мой товар - и я не могу ничего с ним сделать? В ответ слышу разные версии: мол, давление в нижних 
слоях подземных хранилищ таково, что газ нельзя поднять на поверхность. Ну, я не задаюсь вопросом, почему газ закачали 
таким образом, что его нельзя поднять на поверхность. Но если вы признаете, что у вас есть наши определенные объемы, 
то отдайте их нам другим газом - ведь газ-то одинаков!
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- И на чем в итоге сошлись?
- Вы знаете, украинская сторона от нас в ходе переговоров пыталась добиться, чтобы мы вышли к журналистам и 

сказали: все нормально, газ есть. При этом мы же не лазили в газохранилища с измерительными аппаратами. Нам просто 
предлагалось положиться на честное слово НАК «Нафтогаз Украины», больше ни на что.

Что предлагает «Газпром»? Он говорит: если вы признаете, что газ есть, но не можете его перекачать - то купите 
его.  Не  можете  купить  -  зачтите  его  в  объемы поставки,  которыми  мы  рассчитываемся  за  транзит  нашего  «голубого 
топлива» через украинскую территорию. НАК «Нафтогаз Украины» отвечает: купить у нас денег нет, а если мы вам этот газ 
зачтем, то вы нам его в этом году недопоставите (что, в общем-то, правильно), а мы от него не можем отказаться.

Так что ни покупать этот газ, ни зачитывать Украина не может. Вместо этого НАК «Нафтогаз Украины» предлагает 
на 3-4 года растянуть возврат его России. Но нам невыгодно соглашаться на такой вариант.

По итогам переговоров мы с Язевым (Валерий Язев, председатель комитета Госдумы по энергетике, транспорту и 
связи.  -  «СЕЙЧАС»)  сделали  совместное  заявление,  что  мы  лично  как  слуги  народа  неудовлетворены работой  двух 
организаций - «Газпрома» и НАК «Нафтогаз Украины».

-  Как  вы  оцениваете  итоги  разговора  на  газовую  тему  между  российским  президентом  Владимиром 
Путиным и главой украинского парламента Владимиром Литвиным?

- Наш президент переговорил с  Владимиром Литвиным, получив известие о том, что произошло в Киеве. Г-н 
Литвин  -  самый  крупный  украинский  руководитель,  который  после  нашего  визита  ему  «попался  под  руку»  в  Санкт-
Петербурге. Он сказал Литвину, что надо бы как-то этот вопрос решить.

Есть, конечно, и другая проблема, которая все время стоит «за скобками» и является фоном при обсуждении 
судьбы этих 7,8 млрд. кубометров российского газа. Это проблема вхождения в Европу и в рыночную экономику. Поскольку 
мы, россияне, тоже хотим и туда, и туда, то по нашим подсчетам получается, что сейчас среднеевропейская цена 1000 
кубометров газа - $165. Неделю назад она составляла $160. И будет дальше расти - вслед за нефтью.

Цена газа,  который мы поставляем Украине,  -  $50 за 1000 кубометров.  При этом украинская сторона вполне 
резонно говорит, что и за транзит она просит не по европейским ценам, а по сниженным. Среднеевропейская стоимость 
транзита - $2,5 за 1000 кубометров на 100 км. Мы сегодня прокачиваем газ по территории Украины по транзитной ставке 
$1,09. Естественно, если мы говорим о европейских ценах на газ, вы вправе говорить о европейских ценах на транзит. В 
результате - финансовые структуры обеих стран приобретают дополнительные возможности.

Но в целом Россия получает на $3 млрд. больше, чем раньше. И если она их до сих пор недополучала, то у меня 
как у депутата вопрос: а почему?

-  Но  ведь  президенты  Ющенко  и  Путин  в  начале  года  сами  признали  необходимость  формализации 
двусторонних отношений в русле экономической целесообразности...

-  Вы  совершенно  правы,  именно  это  мы  и  делаем.  В  соответствии  с  поручениями  наших  президентов 
формализуем наши отношения.

Я, кстати, в понедельник встречался с вашим бывшим вице-премьером, главой парламентского Комитета по ТЭК 
Андреем Клюевым. И он сказал: если вы поднимаете цены на газ до европейского уровня, а мы до такого же уровня - на 
транзит, то Украина на этом теряет $3 млрд. ежегодно. Потому что не может повышение цены на газ перевесить сальдо в 
пользу тех, у кого газа нет, а просто его перевозит. Это с учетом того, что стоимость газа растет, а цены на транзит, как 
правило, остаются примерно на том же уровне.

- Теперь отойдем от газовых тем. После своей поездки в Украину вы заявили, что Киев делает все для 
вытеснения российского Черноморского флота из Крыма. Что дало вам основания для таких утверждений?

- Во-первых, украинские министры говорят на одну и ту же тему разные вещи. Например министр иностранных дел 
Борис  Тарасюк считает,  что  России  Черноморский  флот  вообще  не  нужен,  тем  более  -  в  Севастополе.  Его,  правда, 
опровергает министр обороны Анатолий Гриценко, который заверил, что до 2017 г. все соглашения по вопросу базирования 
ЧФР в Севастополе остаются в силе. Президент Украины Виктор Ющенко тоже так считает. Между прочим, еще до того как 
г-н  Тарасюк  об  этом  заговорил,  Виктор  Ющенко  подтвердил  верность  подписанным  с  Россией  соглашениям  по 
Черноморскому флоту на переговорах с президентом России Владимиром Путиным.

Но это было на старте. А 8 мая глава украинского государства, находясь в Москве по случаю Парада Победы, 
направил письмо своему российскому коллеге, в котором хотя и признавались прежние договоренности, но и говорилось о 
проблемах, которых раньше не замечали.

Первая:  почему  маяки  принадлежат  Черноморскому  флоту  России  (хотя  они  переданы ему  в  соответствии  с 
соглашениями)?  Вторая -  экологические  проблемы.  «Черное  пятно» здесь  якобы исходит только от  российского ЧФ,  а 
украинские ВМС и международные суда тут якобы ни при чем. Третья: г-н Ющенко считает, что аренду за пребывание ЧФР 
в  Крыму  надо  поднять  в  два  с  половиной  раза.  Что  мы должны платить  в  год  $200  млн.,  а  не  $90  млн.,  исходя  из 
соглашения. Кстати, на самом деле мы платим $120 млн.

Но  есть  и  неофициальный  уровень  этого  дела.  СБУ  и  другие  правоохранительные  органы  центрального 
подчинения получили указание  делать  все,  чтобы пребывание  ЧФР в  Украине  сопровождалось  скандалами по  самым 
разным поводам.  Чтобы любой  скандал  превращался  в  событие  межгосударственного  значения,  подавался  как  вызов 
Украине. Хочу заметить, что это поручение изложено в инструкции, о которой нам известно...

- Откуда?
- Нам вообще все известно. Потому что в Украине, как и в России, секреты не являются секретами. Поручение 

касается даже слушателей Черноморского филиала МГУ. Я лично встречался 8 июня с главой администрации Севастополя, 
генералом  Сергеем Ивановым, депутатом фракции «Батькивщина». Он сказал, что хотя сам не эксперт, но специалисты 
убедили его, что российский флот платит меньше, чем должен платить за свое пребывание в Крыму. Поэтому мне кажется, 
что этот вопрос - политический, а не экономический.

Наконец, мы знаем, что в Верховной Раде сейчас создается специальная комиссия, главным экспертом которой 
будет бывший главнокомандующий ВМС Украины Борис Бескоровайный. Эта комиссия собирается не в 2017 г., а именно 
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сейчас разрабатывать  процедуру,  планы и  графики предстоящего  вывода  ЧФР,  а  заодно  заострять на парламентском 
уровне «проблемные» вопросы.

Как  именно  это  будет  происходить?  Для  начала  поставят  вопрос  о  вывозе  из  Севастополя  ненужного 
Черноморскому флоту России боезапаса, который, мол, может взорвать город. Другой «острый» вопрос - российские флаги 
на кораблях ЧФР и зданиях, где размещены российские военнослужащие. Третий - убрать в целях «прозрачности» все 
заборы и КПП вокруг воинских частей, причалов, кораблей и т.п.

- Инцидент с высадкой «по ошибке» десанта российской морской пехоты в Феодосии - тоже, по вашему, 
результат украинских негласных инструкций?

-  Я  считаю  это  элементом  провокации.  Понимаете,  и  в  газовой  сфере,  и  в  делах  флотов  очень  многое 
определялось климатом взаимоотношений. Есть, конечно, инструкции, есть атрибуты государственности, но при этом если 
на украинских кораблях не хватает тушенки (это, кстати, часто происходит),  то в этих случаях украинцы обращаются к 
российским морякам, а те им тушенку выделяют. Если же идти по формальному пути, то нужно, чтобы одно государство 
написало другому, пропустить эту просьбу через МИД и решить вопрос о тушенке.

То же самое с высадкой десанта в Феодосии: никогда это не было проблемой, а сейчас это стало нарушением 
суверенитета. Я согласен: здесь моряки ЧФР недооценили ситуацию. Они думали, что живут по-старому, а им придется 
теперь жить по-новому. Но если моряки ЧФР будут жить по-новому, то и газ тоже будет по-новому поставляться в Украину.

-  Как  вы  оцениваете  перспективы  круглого  стола  Всемирного  экономического  форума,  посвященного 
Украине («мини-Давос»)? Почему Россия не присутствует на нем?

- Честно говоря, я не знал ничего об этом. Это событие прошло мимо моего внимания. Я думаю, что в Украине по 
этому поводу должны быть довольны, потому что это свидетельствует о ее возросшем международном авторитете - по 
крайней мере, в Европе. А Россию, как мне кажется, не очень там ждут, поэтому она в «мини-Давосе» и не участвует. К тому 
же, ни полномочия этого форума, ни его цели России до конца не ясны:  данная встреча должна привести к какому-то 
конкретному результату или это просто очередная демонстрация солидарности с Украиной?

Я считаю, что Украина правильно делает, что проводит такой форум. Тем более, если речь идет о привлечении 
инвестиций. Но я слышал, что в последнее время с инвестициями в Украине довольно сложно. Как ни странно, после 
прихода  «рыночников»  к  руководству  страной  все  инвестиции,  пришедшие  на  Украину  за  последние  полгода  -  это 
двухмиллиардный кредит, который взяла ваша страна. А все остальные инвестиционные деньги не идут на Украину, а бегут 
из нее вследствие революционной реприватизации, а также из-за желания новых властей в каждом отдельном случае в 
своем околотке что-нибудь прибрать к рукам - в Крыму, Кривом Роге или еще где-нибудь.

Я думаю, что президенты европейских стран познакомятся с этим курсом украинского правительства и должны 
будут своим именем как-то успокоить инвесторов. Чтобы они не так быстро бежали из Украины.

-  А  российские  власти  разве  не  заинтересованы  лично  разобраться  в  ситуации  на  украинском 
инвестиционном рынке?

- Чтобы российские власти были действительно в этом заинтересованы, не нужно было отдельно от российских 
властей собирать российских олигархов. Не нужно было делать этого и во второй раз - для выкручивания рук в связи с 
ценами на нефть.  У меня такое впечатление,  что украинская власть считает,  что российский бизнес и без  российских 
властей может иметь прямой диалог с руководством Украины, безо всяких посредников.

- Официальную Москву такой подход напугал?
- Нет, не напугал. Может, кого-то вначале и напугал, но меня лично нет. Потому что я знал, чем это закончится. В 

Государственной Думе за несколько кабинетов от моего находится кабинет моего коллеги, депутата Александра Лебедева. 
До недавнего времени он был руководителем российской части межпарламентской российско-украинской комиссии. Он же 
по-прежнему возглавляет группу дружбы с Украиной в нашем парламенте.

Каждый раз, когда я высказывал мысль о том, что в российско-украинских отношениях наступают лихие времена, 
коллега  Лебедев,  который  имеет  интересы  в  Украине  (он  глава  Национального  резервного  банка),  говорил,  что  это 
неправда, что он воодушевлен приходом к власти Виктора Ющенко, Юлии Тимошенко.

Он боролся за «правильное представление об Украине» в Госдуме в течение января-марта. В марте он вынужден 
был  выйти  из  межпарламентской  комиссии  -  его  сняли  с  должности.  Он  продолжал  еще  некоторое  время  бороться, 
объясняя, что у фракции «Единая Россия» возникает неправильное мнение по данному вопросу.

А неделю назад в газете «Известия» он написал статью «Российские инвесторы обижены на Украину». Это первая 
статья г-на Лебедева, в которой он пишет, что не понимает, с кем имеет дело - с правительством или с бандой Махно, 
захватившей Гуляй-поле. И это прозрение наступило у него после того, как новая украинская власть - его друзья, на которых 
он надеялся, - в лице своих местных советов решили, что пансионат «Море», который он отстроил в Алупке, вложив в него, 
по его словам, $65 млн., на самом деле может ему и не принадлежать. Потому что что-то там в оформлении земельных 
наделов было недоучтено.

И после этого у него совершенно изменился взгляд на происходящее в Украине. И теперь он, как мне кажется, 
стал несколько ближе к моей позиции, чем к своей предыдущей.

- В чем вы видите разрешение этой украинско-российской инвестиционной проблемы?
- Я вижу его в политическом процессе. И думаю, что разрешение это придет или не придет в марте 2006 г. А до 

этого они будут обостряться, развиваться и накапливаться.

Свет с Востока
22.06.2005, Lenta.ru

Петр Бологов
В начале 2000-х годов,  когда США всерьез взялись  за афганских талибов и  Вашингтону для наступления на 

Афганистан понадобились базы, непосредственно примыкающие к его границе, Ислам Каримов оказался единственным из 
постсоветских лидеров, кто с готовностью предложил американцам свою помощь. Пентагон не преминул воспользоваться 
сговорчивостью  узбекского  президента,  и  на  аэродромы  республики  приземлились  первые  самолеты  ВВС  США, 
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выплескивая из своих чрев солдат, технику и военные грузы. На фоне предгорий Памира и Тянь-Шаня замаячил звездно-
полосатый флаг, и многим тогда казалось, что на смену главному стратегическому партнеру США в Центральной Азии - 
Пакистану приходит новый, более выгодный американцам на тот момент. Однако прошло всего пять лет, и ситуация в корне 
изменилась, причем со стороны кажется, что уже ни Ташкент, ни Вашингтон не испытывают особого желания ходить друг у 
друга в близких приятелях.

Охлаждение отношений между США и Узбекистаном началось не из-за каких-либо конкретных решений одной из 
сторон. Причиной послужили, как ни странно это звучит, "цветные революции" в других странах СНГ - Украине и Киргизии. 
Не секрет, что в Белом доме смену власти в этих странах (особенно это касается Украины) восприняли "на ура". Вашингтон 
дал понять,  что демократизация постсоветского  пространства  для Америки  не  мене  важна,  чем установление  точного 
адреса Осамы бин Ладена. Разглагольствуя о важности демократических преобразований и об их перманентной поддержке, 
в Штатах не подозревали, что тем самым отталкивают от себя Каримова, для которого подобные преобразования сродни 
ночному кошмару.

Почувствовав,  что  на  просторах  экс-СССР  назревают  нежелательные  для  него  перемены,  а  самый 
могущественный друг и союзник эти перемены холит и лелеет, Каримов предпринял определенные шаги, которые сразу 
дали понять - Coca Cola, Пентагон и Капитолийский холм, конечно, не самые последние вещи в этом мире, но упускать ради 
них возможность до конца своих дней стоять во главе суверенной страны вряд ли стоит.

Поначалу  в  Ташкенте  приняли  меры  санитарного  характера,  обезопасив  себя  от  революционной  "заразы"  - 
Узбекистан принял решение выйти из  ГУУАМ (Грузия,  Украина,  Узбекистан,  Азербайджан,  Молдавия),  к  слову сказать, 
самого  аморфного  межгосударственного  объединения  на  планете,  с  которым не  сравнится  даже СНГ.  Созданный  как 
противовес Союзу независимых государств, ГУУАМ к весне 2005 года превратился в некий ревсовет, основные усилия 
которого  были  направлены  на  то,  чтобы  расшатать  российское  влияние  на  1/6  части  суши.  Узбекистан  мало  был 
заинтересован  в  том,  чтобы  насолить  России,  но  главное  -  еще  меньше  Каримову  нравились  идеи,  декларируемые 
главными идеологами ГУУАМ - президентами Украины и Грузии Виктором Ющенко и Михаилом Саакашвили. И поскольку 
превращение Мустакиллик Майдони во второй Майдан Незалежности в  планы узбекских властей не входило,  Ташкент 
лишил ГУУАМ одного "у" и дистанцировался таким образом не только от некогда братских республик, но и от всех западных 
сил (ЕС, США), за которые эти республики цеплялись, как ребенок за подол няньки.

По  мнению  члена  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  Константина  Затулина 
решение  Каримова  выйти  из  ГУУАМ  является  "следствием  деятельности  молодых  президентов  Грузии  и  Украины,  в 
частности  желания  осуществить  в  других  странах  "цветные  революции"  и  превратить  ГУУАМ  в  антироссийскую 
организацию". И хотя это заявление прозвучало еще до известных событий в Андижане, Затулин добавил, что Каримов 
теряет интерес и к  узбекско-американскому альянсу,  так  как  понимает,  что Вашингтон не сможет или не захочет дать 
твердые  гарантии  сохранения  его  режима.  Осознав  все  это,  добавил  Затулин,  "Узбекистан  показал,  что  не  желает 
становиться частью антироссийского фронта".

Андижан как точка невозвращения
И тут грянул Андижан. Восстание в этом узбекском городе, жесткие ответные меры Ташкента и реакция на все 

происшедшее со стороны мировой общественности были самыми горячими темами в публикациях СМИ на протяжении 
нескольких  недель.  Если  обобщить  последствия,  к  которым  андижанские  события  привели  в  самом  Узбекистане,  то 
становится очевидно, что бывший союзник США в глазах Вашингтона выглядит теперь скорее настоящей страной-изгоем.

Методы Каримова по подавлению политического вольнодумства напомнили наблюдателям времена бухарских 
эмиров,  поэтому неудивительно,  что на узбекского президента обрушилась волна критики с  Запада.  Правда,  поначалу 
Белый дом высказывался довольно осторожно, делая ссылки на то, что Каримов боролся не с безоружными народными 
массами, а с некими террористическими группировками. Однако постепенно тон Вашингтона становился все резче. Штаты в 
унисон с ООН, ЕС, ПАСЕ, ОБСЕ и другими структурами требовали, чтобы Каримов допустил в республику иностранных 
наблюдателей и согласился на независимое расследование событий в Андижане с привлечением зарубежных экспертов. 
Но если остальные просто требовали, то из-за океана в адрес Каримова вскоре зазвучали завуалированные угрозы.

Глава  комиссии  Сената  США  Джон  Маккейн,  посетивший  соседнюю  с  Узбекистаном  Киргизию,  заявил,  что 
Вашингтон готов кардинально пересмотрит свои отношения с Ташкентом. "Если подобные действия будут продолжаться, 
если Каримов не позволит международным наблюдателям принять участие в расследовании андижанских событий,  то 
тогда мы будем вынуждены принять соответствующие меры", - подчеркнул сенатор. Госсекретарь США Кондолизза Райс 
также подчеркнула в  этой связи,  что США всегда будут  возлагать ответственность за нарушения прав человека на те 
страны, где они происходят, независимо от того, какие последствия это будет иметь для двусторонних отношений.

18  мая  в  газете  Seattle  Times  появилось  сообщение  о  том,  что  некий  высокопоставленный  чиновник  из 
администрации президента США заявил, будто бы Белый дом даже предупредил Каримова о возможном государственном 
перевороте в Узбекистане, если тот откажется идти по пути либеральных реформ и не ослабит волну репрессий в стране. 
"Каримов  сам  создал  себе  проблемы,  применив  варварские  методы  по  ликвидации  беспорядков",  -  заявил  чиновник 
(любопытно, кстати, что, по данным газеты New York Times, узбекских специалистов по борьбе с террором, а именно они 
были в  числе  участников  подавления андижанского  восстания,  готовили по  программе,  разработанной  американцами). 
Причем, по словам источника газеты, предупреждение было передано узбекскому президенту в качестве "личной просьбы". 
От всего народа Америки, надо думать.

В Ташкенте проявляют характер
Сразу  после  того,  как  Каримова  подвергли  "суду  черепков",  новое  звучание  приобрела  и  военная  тема. 

Американская авиабаза в Карши-Ханабаде имеет для Пентагона стратегическое значение, однако военное ведомство США, 
не желая выбиваться из общего хора, заявило, что сворачивает свою деятельность в Узбекистане. Это, однако, еще не 
означает, что американцы быстро соберут манатки и навсегда покинут родину Тамерлана. По словам главы Центрального 
командования ВС США генерала Джона Эбизейда, последние события в Узбекистане, в частности мятеж в Андижане и на 
границе с Киргизией, вынуждают военных, дислоцированных в республике, всего лишь "проявлять осторожность". Однако 
генерал подчеркнул, что принятое решение не является каким-либо политическим сигналом правительству этой страны. В 
иностранной  прессе  даже промелькнули предположения  о  том,  что  Пентагон попытался  заблокировать  расследование 
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андижанских  событий  в  надежде задобрить  Каримова  и  в  перспективе  сохранить  за  собой  контроль  над  объектами в 
Узбекистане.

Подстраховка  не  помогла  Пентагону  -  вместо  того,  чтобы поддаться  на  давление  США,  ЕС,  ООН и  прочих, 
покаяться и слезно просить прощения, узбекские власти ввели ограничения на использование американцами базы Карши-
Ханабад, запретив ночные полеты. Еще ранее Узбекистан отказался направить своего министра обороны на встречу глав 
военных ведомств стран - участников НАТО (республика является членом Совета североатлантического партнерства). В 
руководстве  Североатлантического  альянса  сообщили,  что  блок  вынужден  будет  в  этой  связи  пересмотреть  свои 
отношения с Ташкентом, даже несмотря на важность узбекских авиабаз с военной точки зрения.

15 июня представитель Госдепартамента США Шон Маккормак на брифинге в Вашингтоне подтвердил, что Штаты 
перебазировали свои военные самолеты с базы Карши-Ханабад в Узбекистане. Пресс-секретарь военного ведомства США 
Брайан Уитман сообщил, что американская военная авиация прекратила выполнение задач в небе над Узбекистаном в 
связи  с  "ограничениями  на  полеты  в  ночное  время,  введенными  властями  этой  страны".  Он  также  отметил,  что 
командование нашло "обходные пути" для продолжения бесперебойного обеспечения деятельности американских войск в 
Центральной  Азии.  При этом Уитман  не  пояснил,  какой  именно  выход из  положения  нашли  военные.  Интересно,  что 
представители  Пентагона  и  Госдепа  наотрез  отказались  комментировать  версию о  том,  что  ввод ограничений  явился 
ответом Ташкента на требования США провести независимое расследование событий в Андижане.  "Спросите узбеков, 
почему они приняли такое решение", - посоветовал Маккормак.

Однако тема адекватного ответа Ташкента на действия Запада все же муссируется в американской прессе, и в 
МИД Узбекистана на нее уже отреагировали.  "Если придерживаться логики американских СМИ,  напрашивается вывод: 
скорее  всего,  андижанские  события являются следствием решения Узбекистана об ограничении полетов американских 
воздушных судов, а не причиной", - говорится в официальном заявлении Ташкента. "В последнее время в американских 
СМИ появились сообщения о том,  что введенные Узбекистаном ограничения на полеты воздушных судов ВВС США с 
аэродрома Карши-Ханабад являются якобы ответной реакцией узбекской стороны на позицию администрации США в связи 
с событиями в Андижане. Однако подобные утверждения не отражают реального положения дел и искажают причинно-
следственные связи сложившейся ситуации", - заявили в МИД. Там отметили также, что решение об ограничении полетов 
воздушных судов ВВС США с аэродрома Карши-Ханабад "было принято еще за три месяца до событий в Андижане по 
известным причинам, о которых хорошо осведомлена американская сторона". Нет сомнений, что в Ташкенте настроены 
решительно, и вряд ли позиция тамошних властей изменится. "Если ограничения на полеты будут отменены сейчас, то это 
подорвет авторитет Каримова у себя дома, - считает Андрей Грозин, заведующий отделом Средней Азии и Казахстана 
Института стран СНГ. - Он просто не может себе этого позволить".

О том,  что база в Карши действительно весомый козырь в диалоге Ташкента и Вашингтона,  говорят и слова 
Кондолиззы  Райс,  которая  выразила  надежду  на  продолжение  договоренностей  с  Узбекистаном  в  сфере  военного 
сотрудничества.  В  то  же  время  госсекретарь  отвергла  предположение  журналистов  о  том,  что  Каримов  использует 
заинтересованность США в авиабазе для давления на Вашингтон с целью снизить американскую критику в свой адрес.

20 июня "Газета СНГ" сообщила, что власти Узбекистана предписали американским ВВС в ближайшее время 
покинуть страну и их эвакуация в Киргизию и Афганистан уже находится в полном разгаре. По имеющейся информации, 
передислокация баз из Термезского района, где тоже базируются "звездно-полосатые", пока не планируется, причем, как 
считает издание, США могут спровоцировать антикаримовские эксцессы именно в этом регионе, чтобы задержать вывод 
своих войск. Вблизи Карши расположен один из крупнейших в экс-СССР ураново-химических комбинатов, где вполне могут 
возникнуть "внезапные" проблемы. И все же Ташкент постепенно выживает американцев, что порождает вопрос: на чем 
базируется такая самоуверенность узбеков, пошедших против США, которые давно уже распоряжаются на большей части 
планеты, как у себя дома?

Новые и старые друзья Ислама Абдуганиевича
Единственными  странами,  которые  поддержали  методы  Каримова  по  наведению  порядка  в  Андижане,  стали 

Россия и Китай. Если с позицией России здесь все ясно, то позицию Китая можно рассматривать как приглашение к танцу. 
Интересы Пекина обусловлены двумя факторами: стремлением перехватить у США рычаги влияния на Узбекистан и всю 
Среднюю Азию, а также внутриполитическими причинами: у Пекина имеется серьезная головная боль в виде уйгурского 
национал-сепаратизма  в  западных  регионах  страны,  причем  официальная  китайская  пропаганда  последовательно 
окрашивает его в цвета исламского экстремизма. А ведь именно в этих тонах, по утверждению Ташкента, было выдержано 
и андижанское восстание. Помимо указанных стратегических, Китай имеет также экономические интересы в Узбекистане, 
связанные, в первую очередь, с поставками энергоресурсов.

В конце мая, то есть фактически сразу после событий в Андижане, а главное, после одобрительной официальной 
реакции Пекина, Ислам Каримов посетил Поднебесную. В ходе его переговоров с председателем КНР Ху Цзиньтао стороны 
подписали  Договор  о  партнерских  отношениях  дружбы  и  сотрудничества,  а  также  десять  документов  по  развитию 
отношений в самых различных сферах, в том числе и самых важных - в области поставки энергоресурсов (соглашение о 
создании  совместного  нефтяного  предприятия  стоимостью  600  миллионов  долларов)  и  обеспечения  безопасности  в 
регионе. По большому счету, визит Каримова и взаимные реверансы (Цзиньтао, например, окрестил Каримова "старым 
другом  китайского  народа",  а  Каримов,  в  свою  очередь,  назвал  Китай  "важной  державой")  вкупе  с  конкретными 
договоренностями  означали  лишь  одно  -  Узбекистан  нашел  в  лице  Китая  стратегического  партнера  и,  главное, 
единомышленника  по  многим  вопросам.  Каримов  пообещал  китайцам  то,  что  они  хотели  от  него  услышать  -  "мир  и 
стабильность" в регионе, а взамен получил столь необходимую ему поддержку.

Сближение двух стран не стало неожиданностью. Стоит вспомнить, что китайско-узбекские успешно развиваются 
не  первый  год.  Так,  в  июне  2004  года  Ху  Цзиньтао  побывал  в  Ташкенте  на  встрече  Шанхайской  организации 
сотрудничества.  Цель  этой  организации,  куда  также  входят  Россия,  Казахстан,  Киргизия  и  Таджикистан,  -  решение 
региональных проблем в сфере безопасности и развитие торговли между ее членами. Кроме того, Узбекистан далеко не 
первый авторитарный режим, на территории которого Китай хочет разместить свои инвестиции. После заключения схожих 
сделок  с  Суданом  и  Ираном  Пекин  пообещал  накладывать  вето  на  любые  решения  Совета  Безопасности  ООН, 
направленные против этих государств.
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Но  не  единым  Китаем  жив  Ислам  Абдуганиевич.  Недавно  в  прессу  просочилась  информация,  что,  помимо 
китайского лидера, в Узбекистан готовится визит и белорусского президента Александра Лукашенко, которого к лучшим 
друзьям Запада также никак не отнесешь. Кроме того, Каримов выступил с предложением трансформировать "Шанхайскую 
шестерку" в таможенно-экономический блок, что нашло поддержку у Ирана, который на днях подтвердил свое намерение 
присоединиться к этому объединению. Россия пока остается в стороне, однако при любой возможности высказывается в 
поддержку нынешнего курса узбекских властей.

Отвернувшись от Запада, Узбекистан положился на мудрость древних, которые, как известно, утверждали, что 
"свет  идет  с  востока".  Однако  неизвестно,  не  утратило  ли  в  современных условиях  это  знаменитое  выражение  своей 
актуальности. В мае в Ташкенте открылся институт Конфуция - любопытно будет посмотреть, скажутся ли на политике 
Ислама Каримова  идеи этого  выдающегося  сына  Поднебесной,  две  с  половиной  тысячи  лет  назад провозгласившего: 
"Когда пути неодинаковы, не составляют вместе планов".

Оппозиция проиграла выборы в "НКР"
23.06.05., «Зеркало»

К.Гулузаде
 19  июня  в  "Нагорно-Карабахской  Республике"  состоялись  "выборы"  (по  мажоритарной  и  пропорциональной 

системам) в "Национальное собрание". Несмотря на то, что многие называли фаворитом гонки оппозиционное объединение 
"АРФ Дашнакцутюн  -  Движение-88",  убедительную  победу  на  "выборах"  одержала  правящая  "Демократическая  партия 
Арцаха".

 По  предварительным  итогам,  в  целом  33  "депутатских  кресла"  в  "парламенте  НКР"  поделены  между 
"Демократической  партией  Арцаха"  (12  мест),  партией  "Свободная  родина"  -  10  мест,  независимыми  депутатами  -  8, 
объединением "АРФ Дашнакцутюн  -  Движение-88"  -  3  места  (что  меньше,  чем в  "парламенте"  предыдущего  созыва). 
Окончательные  итоги  "выборов"  будут  оглашены  через  5-6  дней.  Представители  проигравшего  оппозиционного  блока 
назвали  "выборы"  несвободными  и  непрозрачными.  По  словам  оппозиционеров,  власти  широко  использовали 
административный ресурс до и в ходе предвыборной кампании.

Отметим, что до выборов "власти НКР" заявляли, что их "республика" в сравнении с Азербайджаном является 
"страной победившей демократии". Представители "НКР" призывали мировое сообщество "протестировать обе страны" на 
демократичность  и  определить,  могут  ли  "вкусившие  плоды  демократии"  карабахские  армяне  жить  в  авторитарном 
Азербайджане. Армянская сторона все время делала акцент на недемократичность властей Азербайджана, тем самым 
спекулируя ценностью "номер один" для прогрессивного человечества.

 Правда,  при  всех  свои  минусах  в  "НКР"  в  прошлом  году  состоялись  "муниципальные  выборы",  на  которых 
убедительную победу одержала оппозиция (70% голосов), что в Азербайджане по сей день не представляется возможным. 
Однако, как оказалось, муниципалитеты - все же не парламент и тест "на вшивость" карабахская "демократия" не прошла.

Впрочем, если бы армяне Карабаха были более искушенными постановщиками и актерами спектакля "Выборы", то 
лучшего варианта, чем "победившая революция", для них не могло бы быть. "Непризнанное государство" было бы в центре 
внимания всей мировой демократической общественности - революции-то нынче в почете.

Несмотря на протесты азербайджанских властей, понаблюдать за "выборами в НКР" прибыли 120 международных 
наблюдателей. Весьма однозначную позицию занял депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин, 
который дал высокую оценку "выборам в НКР". По его словам, "в нынешней ситуации, когда Нагорный Карабах является 
непризнанным государством, легко можно было бы скатиться к авторитаризму и заставить международную общественность 
усомниться в том, что народ Нагорного Карабаха вообще имеет право голоса".

К.Затулин заявил, что "при всем уважении как к старшему, так и к младшему Алиевым", он не представляет, "как в 
такой  ситуации можно заставить  народ Нагорного  Карабаха  куда-то  войти  или  откуда-то  выйти".  Он сообщил о своем 
намерении поставить в Госдуме вопрос о том, чтобы в государственном бюджете России предусмотреть средства "для 
поддержки демократии за пределами России", чем сможет воспользоваться и "НКР". По признанию российского депутата, 
он  пока  не  видит  возможности  участия  в  "парламенте  НКР"  представителей  азербайджанской  общины.  "Власть 
Азербайджана, проиграв войну, продолжает ее в виртуальном режиме", - подчеркнул К.Затулин.

Отметим,  что "выборы в НКР" прошли на фоне парижских переговоров между главами МИД Азербайджана и 
Армении по урегулированию карабахского конфликта, а также встреч руководителей Азербайджана и России, на которых 
обсуждалась проблема переброски российского вооружения из Грузии в Армению.

Официальные власти Азербайджана заявляют, что "выборы в НКР" являются провокацией, способной нанести 
ущерб мирному процессу. Необходимо признать, что многолетнее затягивание процесса мирного урегулирования приводит 
к тому, что в "НКР" все больше укрепляются институты "государственного управления", которые становятся чувствительным 
фактором на переговорах. Безусловно, 11 лет "передышки" дали возможность Азербайджану укрепить экономику и армию, 
но  ведь  противная  сторона  тоже  не  стояла  на  одном  месте.  Чем  дольше  армяне  Карабаха  будут  жить  не  по 
азербайджанским,  а  по  своим законам,  тем  труднее  будет  их  интегрировать  в  наше  общество.  Чем дольше  у  армян 
Карабаха будут "государственные институты", тем сложнее будет от них потом избавиться.

А что касается передислокации российского вооружения из Грузии в Армению, то с неожиданным заявлением 
выступил на днях глава МИД РФ Сергей Лавров. В эфире программы "Вести недели" С.Лавров заявил, что ему удалось 
успокоить президента Азербайджана Ильхама Алиева по поводу вывода российской базы из Грузии. "Мы будем выводить 
часть имущества и техники с базы в Ахалкалаки (Грузия) не в Армению, а на территорию российской базы в Гюмри. Именно 
это мы и пытались объяснить  нашим азербайджанским друзьям.  И никакого изменения баланса сил не произойдет",  - 
заявил С.Лавров. И на самом деле: главное - сохранять спокойствие. И президенту, и гражданам... Но почему-то не верится 
мне в наше спокойствие, когда о нем говорит глава МИД России. Времена сейчас тяжелые. Человек человеку - волк.
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Российские наблюдатели: "карабахское государство состоялось и 
успешно развивается по пути демократии и стабильности"

22.06.2005, regnum
"В связи с назначенными на 19 июня 2005 г. очередными выборами депутатов Национального Собрания Нагорно-

Карабахской Республики в Нагорный Карабах прибыли международные наблюдатели из более чем 20 государств мира, в 
том числе из Российской Федерации.

Российские  наблюдатели  посетили  большое  количество  избирательных  участков  в  Нагорно-Карабахской 
Республике.  Нам  был  предоставлен  полный  доступ  к  работе  Центральной  избирательной  комиссии,  избирательных 
участков,  процессу  подсчета  голосов.  Состоялись  встречи  с  представителями  политических  партий,  участвоваших  в 
выборах.

Российские наблюдатели пришли к следующим выводам.
1.  Парламентские  выборы  в  НКР  являются  демократичными,  прозрачными,  свободными,  независимыми, 

легитимными, отвечающими Избирательному кодексу НКР и всем высоким международным стандартам.
2.  Высокой  оценки  заслуживает  работа  участковых  избирательных  комиссий  во  время  голосования.  Не 

обнаружено существенных нарушений в процедурах регистрации, голосования избирателей и подсчета голосов.
3. На нас произвели впечатление активность избирателей и их гражданская позиция.
4. Прошедшие выборы в Нагорно-Карабахской Республике продемонстрировали неуклонное стремление народа 

НКР  к  укреплению  института  демократических  выборов,  динамичное  развитие  гражданского  общества  в  Нагорном 
Карабахе. Российская делегация констатирует, что демократические достижения в НКР очевидны.

5. Выборы в НКР - это еще и референдум по вопросу построения гражданского общества, развития демократии и 
институтов государственной власти НКР.

6. Эти выборы наглядно демонстрируют мировому сообществу тот факт, что карабахское государство состоялось 
и успешно развивается по пути демократии и стабильности.

7.  Состоявшиеся выборы -  еще один важный шаг к  мирному и цивилизованному урегулированию карабахско-
азербайджанского конфликта.

8.  Демократические достижения Нагорно-Карабахской Республики требуют поддержки и признания со стороны 
цивилизованного  мирового  сообщества,  что  способствовало  бы скорейшему  урегулированию конфликта,  установлению 
стабильности и мира в регионе, отвечало бы подлинным интересам всех народов региона и мира.

Знаменательно,  что  выборы прошли в  год  1600-летия создания армянской письменности  и основания первой 
армянской школы в монастыре Амарас, находящемся в Нагорном Карабахе (Арцахе)".

Напомним,  что в составе делегации российских наблюдателей находились депутаты Госдумы  Виктор Шейнис, 
Константин Затулин, С. Григорьев, председатель Академии духовного единства Георгий Трапезников и др.

Россия отказалась признать парламентские выборы в Нагорном 
Карабахе

22.06.05., Newsru.com
Россия считает,  что ход мирного урегулирования армяно-азербайджанского конфликта не должен зависеть от 

проведения  тех  или  иных  выборов  в  Нагорном  Карабахе.  Об  этом  говорится  в  распространенном  в  среду  в  Москве 
комментарии МИД РФ в связи с прошедшими 19 июня в Нагорном Карабахе "парламентскими выборами".

При этом МИД РФ подчеркивает, что "граждане Российской Федерации, выступавшие на этих выборах в качестве 
наблюдателей, находились в Нагорном Карабахе по собственной инициативе и исключительно в личном качестве".

"Москва последовательно поддерживает принцип территориальной целостности Азербайджана, равно как и другие 
основополагающие нормы и принципы международного права, и не признает Нагорный Карабах в качестве независимого 
государства", - говорится в заявлении МИД.

По  мнению  российского  внешнеполитического  ведомства,  будущий  статус  Нагорного  Карабах  "должен  быть 
определен без применения силы и угрозы силой, только в результате политических переговоров между всеми сторонами в 
рамках Минского процесса".

МИД РФ заверяет, что "Россия в тесном взаимодействии со своими партнерами по сопредседательству Минской 
группы ОБСЕ (США и Францией) будет и впредь энергично помогать азербайджанцам и армянам как можно скорее выйти на 
урегулирование конфликта".

На парламентских выборах в Нагорно-Карабахской Республике победу одержали демократы
По  предварительным данным  ЦИК  Нагорно-Карабахской  Республики,  в  прошедших  в  воскресенье  выборах  в 

Национальное Собрание НКР 4-го созыва приняли участие 66 774 гражданина, или 78% избирателей.
Больше всего голосов - 22 393 (37,6%) - по пропорциональной системе набрала "Демократическая партия Арцаха". 

Далее идут "Свободная родина" - 15 931 (26,7%) и блок "АРФ Дашнакцутюн - Движение-88" - 14 534 (24,4%). Эти три партии, 
согласно законодательству НКР, получат в парламенте НКР соответственно 5, 3 и 3 места.

По мажоритарной системе в Национальное Собрание избраны семеро членов "Демпартии Арцаха" и столько же 
представителей партии "Свободная родина".

Окончательные итоги голосования будут обнародованы на этой неделе.
Российские  наблюдатели:  "Карабахское  государство  состоялось  и  успешно  развивается  по  пути 

демократии и стабильности"
На выборах  депутатов  Национального  Собрания Нагорно-Карабахской  Республики  (НКР)  в  Нагорный Карабах 

прибыли международные наблюдатели из более чем 20 государств мира, в том числе из Российской Федерации. В составе 
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делегации российских наблюдателей, в частности, находились депутаты Госдумы Виктор Шейнис, Константин Затулин и 
Сергей Григорьев, а также председатель Академии духовного единства Георгий Трапезников, сообщает ИА Regnum.

Они посетили большое количество избирательных участков, где им был предоставлен полный доступ к работе 
Центральной  избирательной  комиссии,  избирательных  участков  и  процессу  подсчета  голосов,  а  также  встретились  с 
представителями политических партий, участвовавших в выборах, после чего опубликовали специальное заявление:

1.  Парламентские  выборы  в  НКР  являются  демократичными,  прозрачными,  свободными,  независимыми, 
легитимными, отвечающими Избирательному кодексу НКР и всем высоким международным стандартам.

2.  Высокой  оценки  заслуживает  работа  участковых  избирательных  комиссий  во  время  голосования.  Не 
обнаружено существенных нарушений в процедурах регистрации, голосования избирателей и подсчета голосов.

3. На нас произвели впечатление активность избирателей и их гражданская позиция.
4. Прошедшие выборы в Нагорно-Карабахской Республике продемонстрировали неуклонное стремление народа 

НКР  к  укреплению  института  демократических  выборов,  динамичное  развитие  гражданского  общества  в  Нагорном 
Карабахе. Российская делегация констатирует, что демократические достижения в НКР очевидны.

5. Выборы в НКР - это еще и референдум по вопросу построения гражданского общества, развития демократии и 
институтов государственной власти НКР.

6. Эти выборы наглядно демонстрируют мировому сообществу тот факт, что карабахское государство состоялось 
и успешно развивается по пути демократии и стабильности.

7.  Состоявшиеся выборы -  еще один важный шаг к  мирному и цивилизованному урегулированию карабахско-
азербайджанского конфликта.

8.  Демократические достижения Нагорно-Карабахской Республики требуют поддержки и признания со стороны 
цивилизованного  мирового  сообщества,  что  способствовало  бы  скорейшему  урегулированию конфликта,  установлению 
стабильности и мира в регионе, отвечало бы подлинным интересам всех народов региона и мира.

Табун троянских коней бродит по постсоветскому пространству
24.06.05, «Труд»

депутат Государственной Думы России,
директор Института стран СНГ Константин Затулин

Объявления о кончине СНГ, которые сейчас тиражируются на фоне цветных революций, мне кажутся несколько 
преувеличенными.  СНГ  продолжит  свое  существование  как  региональная  организация  — место  встреч  и  обсуждений, 
трибуна для инициатив, отталкивающихся от несовершенств Содружества. В этой роли СНГ может быть настолько долго, 
насколько это выгодно России. Если же Москве СНГ перестанет быть выгодным, то его судьба будет решена в тот же день. 
Но Москва также зависима от выкидыша, которого во всем мире считают ее ребенком, и должна быть готова к тому, что его 
преждевременная смерть отзовется похоронным звоном по ее материнскому авторитету. Ведь СНГ рассматривается как 
форма признания особого интереса, зоны влияния России в новом зарубежье.

Уже  существуют,  параллельно  с  СНГ,  Евразийское  экономическое  Сообщество  и  организация  Договора  о 
коллективной безопасности. Обе эти организации созданы с участием России, она является в них главным действующим 
лицом. Другие страны, вошедшие в эти организации, сделали вывод, что им важно сохранять особые отношения с Россией. 
Возможно, не только потому, что продолжают рассчитывать на ее ресурсы, но и от того, что через близкие отношения хотят 
удержать Москву от беспокойств по поводу ее соотечественников в своих странах. Своим лояльным отношением в вопросах 
внешней политики они платят за возможность вести свои внутренние дела так, как считают нужным.

Но есть уже и блок ГУУАМ, из которого выпала одна буква «У» — Узбекистан. До последних событий в Грузии и 
Украине ГУАМ не был не всерьез востребован. России в этой организации нет, и это сразу характеризует главные цели и 
задачи  ГУАМ  —  предложить  свои  услуги  мировым  центрам  силы,  которые  заинтересованы  в  проникновении  на 
постсоветское пространство и в уравновешивании России. ГУАМ создан по заказу западных стран для противовеса России. 
На роль «троянского коня» себя предлагают Грузия, Украина, Азербайджан и Молдова. Поскольку собственных ресурсов 
недостаточно, этот блок экономически и политически зависим от Запада.

Таким  образом,  на  постсоветском  пространстве  складываются  конкурентные  отношения  между  двумя 
группировками стран. Главный вопрос — сможет ли Россия выдержать оказываемое на нее давление? Сможет ли она не 
только вести пассивную, но и активную оборону?

Только что мы были свидетелями того,  как  Россия пыталась активно повлиять на происходящее на Украине. 
Россия оказалась втянута в борьбу, но первый раунд завершился не в ее пользу.  На мой взгляд, это не так страшно, 
гораздо важнее – на будущее – что Россия не уклонилась, как прежде при Ельцине, от своей ответственности. Ведь чем 
закончится вся эта история пока сказать трудно. Хоть к власти пришел Ющенко, но впереди второй раунд – парламентские 
выборы в марте 2006 года.

Есть  другой  пример — Узбекистан,  который начал в  свете последних  событий  перестраивать свою внешнюю 
политику,  осознав,  что  допуск  в  страну  западного  капитала,  предоставление  баз  для  военных  самолетов  США  —  не 
гарантия  для  существующего  режима.  Сегодня  Узбекистан  пытается  активизировать  свое  участие  в  Шанхайской 
организации сотрудничества и теснее работать с Москвой. Я не исключаю, что через какое-то время Узбекистан может 
присоединиться к договору о коллективной безопасности.

Это показывает, что у России есть и «отыгрыши», хотя в целом положение остается серьезным. Беспокоит судьба 
союза России и Белоруссии, судьба Единого экономического пространства. Союзное государство уже давно буксует и пока 
не найдена формула продвижения, которая устроила бы и Москву и Минск. Что касается ЕЭП, то этот проект парализован в 
связи с итогами выборов на Украине.

Основные усилия должны быть сейчас направлены на развязывание узлов в союзе России и Белоруссии. Россия 
— евразийская страна.  Мы не  должны отказываться от  азиатского  направления,  но и  из  Европы нам уходить нельзя. 
Белоруссия  в  данной  ситуации  —  именно  европейское  направление.  Борьбу  за  Белоруссию  и  Украину,  за  статус 
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Калининграда,  за  судьбу  русских  в  Прибалтике  и  Приднестровье нельзя заменить какими-либо  успехами на азиатском 
направлении.

Мир сегодня все более становится местом сосуществования диаспор. России пора обрести свою диаспоральную 
политику. Многие эмигранты желают сохранить связь с родиной — это наш капитал и дополнительный рычаг возможностей. 
Благодаря им – в том случае, если они влиятельны политически и экономически - мы можем рассчитывать на понимание у 
государств, в которых русские сейчас проживают. В таких странах, как Украина, Белоруссия, Латвия, Эстония и Казахстан 
русские, на мой взгляд, должны быть уверены в своем будущем, должны остаться. Будучи гражданами этих стран, они 
станут проводниками дружбы и сотрудничества между нашими странами. Но есть государства, где русские фактически 
стали заложниками, например, Туркмения. В их отношении желательно проводить политику репатриации, чтобы наши люди 
смогли обрести в России новый дом, не стали бы для России потеряны.

Россия и карабахский выбор
23.06.2005, интернет-журнал «Новая политика»

Александр Арсеньев
Прошедшие  19 июня  в  Нагорном  Карабахе  парламентские  выборы  явились  не  только  важным  событием  во 

внутриполитической жизни Нагорно-Карабахской Республики, но и стали примечательными с точки зрения международно-
правовой.

В  плане  внутриполитическом,  властям  непризнанного  государства  удалось  в  целом  добиться  своих  целей, 
проведя в парламент максимальное количество своих представителей или сторонников и максимально ограничив число 
наиболее непримиримых оппонентов из числа членов партии "Дашнакцутюн".

Что касается внешних факторов, то любопытен тот факт, что в отличие от многих прошлых выборных кампаний, 
наиболее влиятельные международные организации и страны-посредники на этот раз не стали делать громких заявлений, 
объявив выборы в НКР априори нелигитимными. Они либо вовсе промолчали, либо, – наподобие МИД РФ, – ограничились 
комментариями о том, что выборы в Карабахе и урегулирование нагорно-карабахского конфликта суть совершенно разные 
вещи, и первое никак не может повредить второму.

Второй момент: на выборы прибыло рекордное количество наблюдателей, – более 135 человек из 25 стран и ряда 
международных  неправительственных  организаций.  Среди  них  было  немало  действующих  и  бывших  парламентариев. 
Немало было и журналистов.

Автор этих строк находился в те дни в Карабахе в составе группы наблюдателей и журналистов из России и 
своими глазами наблюдал происходившее, а также общался с наблюдателями из Российской Федерации и ряда других 
стран.

Среди  россиян  было  два  действующих  депутата  Госдумы.  Член  комитета ГД  по СНГ  и  связям  с 
соотечественниками (фракция "Единая Россия") Константин Затулин и до этого неоднократно бывал в Карабахе. Депутат от 
фракции "Родина", заместитель председателя Комитета ГД по обороне Сергей Григорьев был в НКР впервые.

Не  в  первый  раз  приехал  в  Нагорный  Карабах  и  известный  в РФ специалист  в  области  законодательного  и 
конституционного права Виктор Шейнис, который, к тому же, является настоящим ветераном российского парламентаризма. 
Будучи избранным в Верховный Совет РСФСР еще в 1990 г.,  он  затем был депутатом ГД РФ двух созывов,  проведя в 
общей сложности в российском парламенте 10 лет. Видимо, именно вследствие этого обстоятельства многие журналисты, в 
том числе и сотрудники пресс-центра при ЦИК НКР, уверенно "записали" Виктора Шейниса в действующие депутаты.

Парламентариям и другим наблюдателям было, конечно, интересно не только наблюдать за ходом собственно 
выборов, но и за повседневной жизнью НКР. О которой в России, "благодаря" нашим центральным СМИ практически ничего 
не  известно,  а  если  и  известно,  то  навязываемые  негативистские  стереотипы  навевают  лишь  мысли  о  разрухе  да 
сумрачных бородачах с "Калашниковыми" верхом на ишаках.

Характерно хотя бы то, какую информацию дали российские СМИ накануне, в день выборов и последующий за 
ним день. Обратите внимание на стандартные формулировки в различных СМИ.

Телеканал "НТВ",  программа  "Сегодня",  19.06.2005,  10:00,  ведущий  Алексей  Суханов:  "Накануне  голосования 
лидер Нагорного Карабаха призвал провести выборы в соответствии с европейскими демократическими нормами. Видимо, 
для прозрачности выборов на всех избирательных участках поставили прозрачные урны. А власти Азербайджана, на чьей 
территории  находится  непризнанная  республика (!),  уже  осудили  эти  выборы.  Нагорный  Карабах,  где  основная  часть 
населения армяне, провозгласил свою независимость в 1988 году".

Телеканал "НТВ",  программа  "Сегодня",  19.06,  19:00,  ведущий  Михаил  Осокин:  "Сообщение  из-за  рубежа.  В 
Нагорном  Карабахе  состоялись  парламентские  выборы.  Уже  известно,  что  в  них  приняли  участие  60 % избирателей. 
Карабах, находящийся на территории Азербайджана, провозгласил свою независимость в 92-м году, и за этим последовали 
ожесточенные войны. И сегодняшние выборы проходят на фоне новой и необычной инициативы: в Киеве было объявлено, 
что Украина готова направить свои войска в Нагорный Карабах, если будет договоренность о миротворческой операции на 
линии прекращения огня".

(Обратите внимание и на разноголосицу во времени объявления независимости НКР).
Или  вот  "Новые  Известия",  рубрика  "Политический  календарь  недели",  17.06,  4-я полоса:  "19 июня  состоятся 

парламентские выборы в Нагорном Карабахе. Связанное с интересами сразу нескольких стран, в том числе и России, 
событие, которое может накалить ситуацию в и без  того неспокойном регионе.  На 22 парламентских места претендуют 
107 кандидатов-одномандатников,  за 11 партийных  мест  развернется  борьба  между  6 партиями  и  одним  блоком. 
Посмотреть, будет ли торжествовать демократия в одной отдельно взятой непризнанной республике, приедет делегация из 
другого политического образования, мало признанного в мире, – Южной Осетии. Власти Азербайджана, на чьей территории 
находится эта непризнанная республика, уже осудили кампанию".

В последней заметке к тому же применим крайне характерный для прессы советских времен метод полуправды: 
в НКР действительно приехали и наблюдатели из также непризнанной Южной Осетии, но, как уже говорилось выше, в числе 
представителей 25 стран, из которых подавляющее большинство вполне даже и признаны…
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Российские наблюдатели, как те, что приехали в НКР впервые, так и те, кто бывал там ранее, были впечатлены 
размахом перемен, происходящих в республике в послевоенные годы. Речь идет и о широкомасштабном строительстве в 
Степанакерте, строительстве дорог по всему краю, новых предприятий в ряде сельских населенных пунктов (например, 
крупный рудник и горно-обогатительный комбинат в селе Дрмбон Мардакертского района НКР, где уже занято более тысячи 
человек). Иностранные туристы в нашей вполне современной гостинице "Наири" в Степанакерте, в городе и на дорогах 
Карабаха говорили отнюдь не пользу версии о закрытой военной зоне. А неожиданно возникшая на пути группы россиян в 
живописных окрестностях села Хндзристан новенькая двухэтажная гостиница с ярко-голубым зеркалом бассейна и рядом 
флагштоков подле нее подсказывала, что в самом недалеком будущем Нагорному Карабаху предстоит туристический бум. 
Благо природа и памятники края поистине уникальны.

Но вернемся к политике. По итогам выборов наблюдателями были сделаны ряд заявлений и заключений.
В частности, в акте, подписанном в Степанакерте большой группой международных наблюдателей, говорится, что 

"власти Нагорного Карабаха приложили максимум усилий для проведения честных и справедливых выборов в соответствии 
с демократическими стандартами". Наблюдатели также констатировали, что в ходе регистрации избирателей и организации 
голосования, обработки голосов и транспортировки протоколов в избирательные комиссии ими не было зафиксировано 
существенных нарушений.

Высокую  оценку  парламентским  выборам  и  увиденному  в НКР  высказали  в  интервью  местным  радио  и 
телевидению многие наблюдатели. В том числе передвигавшийся в день выборов по краю вместе с группой из четырех 
российских наблюдателей (всего россиян было больше десятка) наблюдатель из Сербии и Черногории Драган Раденович, – 
в свое время, кстати, он был кандидатом в президенты страны.

Наблюдатели  от РФ  сделали  и  свое  отдельное  заявление,  в  котором,  в  частности,  говорится,  что  "…
парламентские  выборы  в НКР  являются  демократичными,  прозрачными,  свободными,  независимыми,  легитимными, 
отвечающими Избирательному кодексу НКР и всем высоким международным стандартам".

Такого рода заявление крайне важно не только для Нагорного Карабаха, но и для самой России, которую упорно 
пытаются "вытолкнуть взашей" из Закавказского региона, используя при этом как внешние могущественные силы, так и 
внутреннюю  "пятую  колонну".  В  рядах  последней,  кстати,  вольно  или  невольно  оказались  и  многие  российские СМИ, 
которые замалчивают или искажают реальную ситуацию в регионе в угоду интересам своих истинных хозяев.

Сегодня  Россия  практически  не  представлена  в  Нагорном  Карабахе,  если  не  считать  частных  инвестиций 
бизнесменов-россиян карабахского происхождения. А ведь Карабах издавна отличался пророссийской ориентацией, чему 
много свидетельств. Одно из них было отмечено практически всеми российскими наблюдателями и журналистами, – это 
свободное владение практически всем населением края русским языком, в том числе и в сельской местности.

Тем не менее, сегодня России навязывают ложный стереотип: дескать, любые контакты с НКР послужат резкому 
ухудшению отношений с Азербайджаном, который-де выберет прозападную ориентацию. При этом сам Баку вовсе и не 
скрывает своей настоящей ориентации, – взять хотя бы вопрос будущих маршрутов перекачки и перевоза каспийской нефти 
и проч.

В то же время США, имеющие деловые отношения с Баку, отнюдь не боятся контактов с НКР. Сегодня США – 
единственная  страна,  которая  оказывает  прямую  финансовую помощь НКР.  Помощь эта  может  и  не  так  велика,  но  в 
масштабах НКР все же значительна – она составила 2,5 млн. долларов в 2004 году (на текущий год было запланировано ее 
увеличение). Помощь эта выделяется непосредственно из госбюджета США, поступает в распоряжение организации USAID 
и  направляется  затем  в  Фонд  Армянской  помощи,  –  американскую  армянскую  организацию,  созданную  в 1910 году  и 
осуществляющую  в  разных  странах  мира  множество  программ  (в 1998 году  организация  стала  полноправным  членом 
экономического  совета  Организации  Объединенных  Наций).  ФАП уже  непосредственно  реализует  в НКР  конкретные 
проекты в гуманитарной сфере: строительство и восстановление сельских школ, детских садов, медпунктов, водозаборов и 
водоводов.

Американские  сенаторы и  конгрессмены,  видные  общественные  деятели  часто  посещают  Нагорный  Карабах; 
некоторые  из  них  открыто  призывают  правительство США  признать  де-юре  независимость НКР.  Солидные  делегации 
традиционно приезжают из США на различные выборы в НКР. А в ходе поездки в США в ноябре 2004 года президента НКР 
Аркадия Гукасяна законодательное собрание штата Массачусетс  приняло специальную резолюцию по  этому поводу,  в 
которой приветствовался как президент НКР А. Гукасян,  так  и  успехи народа НКР,  отразившего агрессию тоталитарного 
Азербайджана, на пути строительства независимого государства и демократического общества.

В этой связи весьма характерной представляется реплика заместителя исполнительного директора Армянской 
Ассамблеи Америки (ААА – крупнейшая лоббистская армянская организация США, тесно сотрудничающая с американскими 
властями)  Ани  Тота,  на  встрече  делегации  Ассамблеи  с  президентом НКР  Аркадием  Гукасяном  в  Степанакерте, 
в октябре 2004 года: "Мы надеемся, что карабахская проблема найдет свое разрешение, и мы добьемся помощи Карабаху в 
размере не 2.5,  а 30,  40 миллионов долларов.  Но чем целесообразнее будут  использоваться поступающие деньги,  тем 
больше доверия появится. Вы уже на правильном пути, ведь у вас президент, который столько лет руководит в столь 
сложной обстановке" (Интернет-сайт газеты "Азат Арцах", 20-21 октября 2004).

Борьба за регион вступила сегодня в решающую стадию. И те же США имеют сегодня вполне реальные рычаги 
воздействия на ситуацию в регионе. Взять хотя бы вопрос пресловутого демократического развития, который может быть 
использован в ту или иную сторону. Ведь отдавая должное стремлению властей НКР к демократии и поощряя их в этом 
направлении, западные посредники в любой момент могут сыграть и на повышении таковых требований к НКР.

Пример уже имеется: недавно Венецианская комиссия предъявила к проекту новой Конституции столь высокие 
претензии и требования, которые не применялись к странам, стоящим на пороге вступления в ЕС.

У России, как страны, в которую на протяжении почти двух столетий входил Южный Кавказ, есть одно немалое 
преимущество перед Западом: русский язык, являющийся общим достоянием не только русских, россиян, но и миллионов 
жителей ближнего зарубежья, и общее культурное пространство.

Чтобы не потерять эти преимущества, которые порой бывают действеннее даже финансовой помощи, Россия не 
должна  добровольна  ограничивать  свое  присутствие  в  так  называемых  постконфликтных  зонах.  А  Нагорный  Карабах 
занимает отнюдь не последнее место в определении будущей модели Закавказья.
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Поэтому  представляется,  что  участие  российских  наблюдателей  весьма  высокого  уровня  на  парламентских 
выборах в НКР – верный и важный шаг в этом направлении. Хотелось бы, чтобы за этим шагом последовали бы все новые 
и новые шаги. В интересах как России, так и всех без исключения стран и народов Южного Кавказа.

Политический фарс с выборами состоялся.

Кто покрывает «НКР»
«Каспий»,

Эмин Алекперов
«Парламентские выборы» в сепаратистском Карабахе завершились.  Явка «избирателей» составила 73,6%. По 

предварительным  данным  «ЦИК  НКР»  (здесь  и  далее  кавычки  наши)  из  89925  потенциальных  избирателей  в  общей 
сложности  проголосовали  66  197  граждан,  обладающих  «правом»  голоса.  На  отдельных  «избирательных  участках» 
активность избирателей превысила 90%.

По итогам «выборов в «парламент» по пропорциональной системе прошли две партии – «Демократическая партия 
Арцаха» и «Свободная Родина» и один блок АРФ «Дашнакцутюн» - «Движение-88», набрав 5- 3- 3 места соответственно.

По мажоритарным округам у Демпартии и «Свободной Родины» по 7 мандатов и 8 мандатов у беспартийных. Блок 
АРФ «Дашнакцутюн» - «Движение-88» не имеет депутата, избранного по мажоритарной системе.

Любопытным  аспектом  политического  фарса  является  участие  иностранных  наблюдателей.  Они  прибыли  из 
России,  США,  Великобритании,  Ирана,  Чехии  и  Хорватии.  И  одним из  тех,  кто  «наблюдал» за  «выборами»,  оказался 
небезызвестный заместитель председателя Комитета по делам СНГ и соотечественников Государственной думы России 
Константин Затулин.

Нам удалось связаться с ним по телефону, пока он находился в Ереване.
- Вчера поздно вечером мы – наблюдатели собрались, чтобы обменяться впечатлениями о выборах. Практически 

никто из нас не сомневается в том, что выборы прошли демократично. Это первые выборы в Карабахе, состоявшиеся по 
смешанной системе избирания.

На  каждом  избирательном  участке  были  представлены  наблюдатели  от  кандидатов  и  политических  партий. 
Списки  избирателей  были  выставлены  принародно,  то  есть  манипуляций  с  «мертвыми  душами»  не  было.  По  нашим 
данным на выборах приняли участие порядка 75% избирателей.

Как  известно,  Нагорный  Карабах  не  признан  в  международно-правовом  отношении  и,  потому  официальных 
делегаций в Карабахе не было.

-  Вы не опасаетесь нанести урон отношениям Баку и Москвы своим участием на выборах в качестве 
наблюдателя?

- Я лично считаю, что участие российских депутатов в парламентских выборах в Карабахе не может навести тень 
на отношения двух государств. Это, в конце концов, вывод, который должны сделать и в вашей стране.

Если в Азербайджане считают, что, чем хуже в Карабахе, тем лучше, если на Карабах в вашей стране смотрят, как 
на врага, то в таком случае мы не оберемся поводов, чтобы находить причины и утверждать, что любое участие российских 
депутатов отягчает российско-азербайджанские отношения.

Согласно этой логике у Баку должны быть испорчены отношения и с США, Ираном и другими государствами, 
откуда были наблюдатели.  Мне кажется,  что  не  на  этом должен сосредоточиваться Азербайджан.  Необходимо искать 
компромиссы. Следует понять, что прошло 11 лет с момента прекращения боевых действий, и теперь необходимо найти 
пути мирного разрешения этого вопроса.

Выборы в Нагорном Карабахе, нравится это кому-то или нет, означают, что люди и впредь будут участвовать в 
подобных кампаниях. Я уверен, что граждане Карабаха еще активнее будут голосовать при обсуждении условий мирного 
соглашения.

Сегодня очевидно, что даже Армения не в силах заставить карабахцев принять какое-то решение по статусу НК, 
если оно их не устраивает. Из этого принципа должны исходить и международные посреднические организации. Людей, 
которые так активно участвуют на выборах, очень трудно заставить сделать что-либо, в чем они не убеждены.

- Вы уверены, что Нагорный Карабах никогда не войдет в состав Азербайджана?
-  Этого  никогда  не  произойдет  по  ряду  причин.  Во-первых,  в  Азербайджане  на  самом деле,  если  отбросить 

риторические  заявления  и  предвыборные  лозунги,  никто  не  хотел  бы  умирать  за  Карабах.  Возвращение  территорий, 
прилегающих к НК, может стать предметом компромисса. И в Армении, и в Карабахе не скрывают, что данный пункт и есть 
цена окончательного урегулирования конфликта. Что же касается самого Нагорного Карабаха, то я очень сомневаюсь, что 
он возвратиться под юрисдикцию Азербайджана.  Я не вижу ни каких перспектив.  Я также сомневаюсь,  что «западный 
капитал»,  вложенный  в  Азербайджан,  согласится  с  риском  собственных  позиций,  если  встанет  вопрос  военного 
возвращения Карабаха.

Комментируя «i» действия российского парламентария, первый секретарь и пресс-атташе посольство России в 
Азербайджане  Геннадий  Евсюков  отметил,  что  позиция  Кремля  исходит  из  признания  территориальной  целостности 
Азербайджана. По его словам, Москва не признает Нагорный Карабах как субъект международного права. «Россия, как 
сопредседатель  Минской  группы  ОБСЕ,  продолжает  содействовать  мирному  разрешению  нагорно-карабахского 
конфликта», - резюмировал Г.Евсюков.
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Затулин: Международное расследование событий в Андижане 
невыгодно РФ

24.06.2005, rosbalt
Проведение  международного  расследования  событий  в Андижане  не отвечает  интересам  России,  и Москва 

не должна поддаваться давлению НАТО в этом вопросе. Об этом заявил в пятницу в интервью корреспонденту «Росбалта» 
депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин.

«Североатлантический  альянс  обеспокоен  переориентацией  Узбекистана  во  внешней  политике,  сокращением 
американского военного присутствия в этой стране,  выходом Узбекистана из ГУАМ и все более активным и тесным его 
сотрудничеством с Россией, — отметил Затулин. — Наше соучастие в давлении на Ташкент в данной ситуации сработало 
бы против наших же собственных интересов».

На  постсоветстком  пространстве  Россия  и НАТО  являются  не столько  союзниками,  сколько  конкурентами, 
подчеркнул депутат. «У нас разные цели, и ни о каком партнерстве здесь говорить не приходится», — отметил он.

Напомним, что в узбекском городе Андижане 13 мая вспыхнули беспорядки. Сначала из тюрьмы были выпущены 
заключенные,  затем начались  митинги  и требованием отставки  президента  страны Ислама Каримова.  Восстание  было 
подавлено. Каримов охарактеризовал участников выступлений как исламских экстремистов. По данным узбекских властей, 
в Андижане  погибли  170  человек.  Оппозиция  утверждает,  что  убито  более  500  человек.  ОБСЕ  и другие  организации 
настаивают на проведении международного расследования андижанских событий.

Превратится ли Карабах в Косово? Нагорный Карабах за неделю
27.06.2005, regnum

Перестрелки, мониторинг и первая помощь пострадавшим. Встреча в Париже. Европейские структуры и нагорно-
карабахский конфликт. Выборы в Карабахе.

Перестрелки, мониторинг и первая помощь пострадавшим
Как сообщает бакинская "525-я газета", 21 июня, в 8 часов утра армянские формирования обстреляли позиции 

азербайджанской армии в районе горы Лаля Илахи Физулинского района. В тот же день, с 20.40 до 20.55, были обстреляны 
позиции  азербайджанской  армии  в  районе  села  Марзили  Агдамского  района.  Азербайджанская  сторона  открывала 
ответный огонь, потерь нет.

Как сообщает информационный портал МИД Нагорного Карабаха (НК), 22 июня миссия ОБСЕ провела плановый 
мониторинг  линии соприкосновения вооруженных сил Нагорного Карабаха и Азербайджана на участке северо-западнее 
населенного пункта Куропаткино Мартунинского района НК. С позиций Армии обороны Карабаха мониторинг осуществляли 
полевые помощники личного представителя действующего председателя ОБСЕ  Мирослав Выметал (Чехия),  Петер Кии 
(Великобритания) и Торстен Арен (Швеция). Группу, осуществлявшую наблюдение с азербайджанской стороны, возглавлял 
личный представитель действующего председателя ОБСЕ, посол Анджей Каспшик. Азербайджанская сторона, в отличие от 
карабахской, не вывела членов миссии наблюдения на свои передовые позиции, утверждает МИД НК. В ходе мониторинга 
был зафиксирован одиночный выстрел с азербайджанской стороны в километре от места наблюдения. Миссию наблюдения 
с карабахской стороны сопровождали представители министерства обороны и министерства иностранных дел НК.

Как  сообщает  "Арминфо",  армяне  оказали  первую  помощь  пострадавшим  от  сильного  ветра  и  града 
азербайджанским пастухам. Как отмечает источник,  несколько сотен азербайджанских пастухов ежегодно прибывают из 
своих родных мест на пастбище Сагареджо (Грузия), где живут все лето в палатках. Однако ночью 19 июня сильный град и 
ветер не только разорвал в  клочья их жилье,  но и нанес многим из них телесные повреждения. Прибывшие на место 
происшествия представители полиции армянонаселенного Ниноцминдского района немедленно доставили пострадавших в 
городскую  больницу,  где  группа  медиков  во  главе  с  врачом скорой  помощи  Кристине  Арзуманян оказала  им  первую 
медпомощь.  У пострадавших в основном зарегистрированы переломы и сотрясения головного мозга.  Также пострадал 
пятилетний  ребенок,  и  врачи  опасаются  за  его  зрение.  Малыша  уже  доставили  в  одну  из  тбилисских  больниц.  Для 
дальнейшего лечения пострадавших азербайджанских пастухов в Джавахк из Тбилиси прибыли сотрудники медицинского 
центра катастроф.

Встреча в Париже
Как  сообщает  ИА  "Де-Факто",  в  Париже 17 июня состоялась очередная встреча  министров  иностранных дел 

Армении  и  Азербайджана  Вардана  Осканяна и  Эльмара  Мамедъярова.  Во  встрече,  проведенной  в  рамках  Пражского 
процесса,  принимали  также  участие  сопредседатели  Минской  группы  (МГ)  ОБСЕ  Стивен  Манн (США),  Бернар  Фасье 
(Франция) и Юрий Мерзляков (Россия). Согласно агентству, министры обсудили вопросы нынешнего этапа урегулирования 
нагорно-карабахского  конфликта.  Агентство отмечает,  что накануне встречи Вардан Осканян в  интервью радиостанции 
"Свобода"  заявил,  что  на  эту  встречу  не  стоит  возлагать  особых надежд.  При этом он отметил,  что  основная  задача 
министров  заключается  в  том,  чтобы  дать  "текстовое  оформление  определенным  положительным  сдвигам, 
зафиксированным в ходе встречи президентов Армении и Азербайджана в Варшаве".  "Если нам это удастся, то будет 
обеспечена  продолжительность  положительной  тенденции,  зафиксированной  в  ходе  встречи  президентов,  после  чего 
можно будет обратиться уже к остальным вопросам повестки", - заявил Осканян. Он сообщил, что министрам иностранных 
дел после варшавской встречи президентов уже даны конкретные указания.

На прошедших 16-18 июня в Париже переговорах на уровне министров иностранных дел Азербайджана и Армении 
появились "новые обнадеживающие и дополнительные перспективы" в рамках процесса мирного урегулирования нагорно-
карабахского конфликта. Об этом, пишет бакинская "525-я газета", 22 июня заявил сопредседатель Минской группы (МГ) 
ОБСЕ от России  Юрий Мерзляков. Общее мнение сопредседателей МГ ОБСЕ таково, что встреча министров  Эльмара 
Мамедъярова и  Вардана Осканяна прошла "очень позитивно".  "Все-таки тот позитивный импульс, который был дан на 
встрече в Варшаве президентов Азербайджана и Армении, сохраняется... Переговоры будут продолжены в ходе нашего 
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визита в регион, который, очевидно, начнется 10 июля", - подчеркнул дипломат. По словам Мерзлякова, естественно, что на 
переговорах  имели  место  вопросы,  "обсуждения  которых  проходили  сложно".  "Далеко  не  по  всем  аспектам  удалось 
договориться - иначе, наверное, можно было бы не продолжать переговоры". Отвечая на вопрос, ведется ли работа по 
составлению  определенного  документа  по  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта,  сопредседатель  сказал: 
"Сейчас ведется работа по выработке основы урегулирования, то есть на какой основе будет составляться документ - что 
будет ключевыми компонентами.  Документ этот  будут  вырабатывать уже делегации экспертов.  Когда будет достигнута 
принципиальная договоренность, они будут подолгу встречаться, работать вместе", - сказал Мерзляков и отметил, что пока 
сложно  говорить,  кто  будет  возглавлять  эти  делегации  экспертов  -  спецпредставители  президентов  или  заместители 
министров. Этот вопрос определят стороны конфликта. Мерзляков прокомментировал и заявления о том, что очередная 
прямая встреча президентов Армении и Азербайджана состоится в рамках очередного саммита глав государств СНГ в 
Казани, намеченного на 27 августа. "Не могу сказать со 100-процентной гарантией, поскольку мы должны услышать это от 
самих президентов во время поездки в регион".

"Позиции Армении и Азербайджана сейчас ближе, чем год назад, однако, нельзя сказать, что полное согласие уже 
близко, - заявил американский сопредседатель Минской группы ОБСЕ  Стивен Манн. - Очень трудно достичь мира, но я 
верю, что это достижимая цель". (PanARMENIAN.Net).

В беседе с журналистами министр иностранных дел Армении Вардан Осканян сказал, что, хотя в ходе встречи с 
Эльмаром Мамедъяровым ни один из вопросов не удалось довести до конца, в целом "общие контуры уже виднеются", 
пишет газета "Азг". Что это за контуры и к каким вопросам они относятся, Осканян не сказал: "Прошу не пытаться выяснять 
детали. Пока время для этого не настало. Любое уточнение вызовет проблемы и станет поводом для спекуляций. А это мы 
пытаемся предотвратить. Надеюсь, что мой азербайджанский коллега поступит так же". В целом же, "все вопросы, включая 
и вопрос миротворческих сил, должны быть решены. Однако сегодня рано еще об этом говорить". По словам министра, 
пишет газета, рассматриваемые в ходе переговоров вопросы носят пакетный характер: "В пакет включены все задачи, 
касающиеся  урегулирования  нагорно-карабахской  проблемы,  но  для  Армении  первостепенным  является  вопрос 
политического  статуса  Карабаха.  Пока  не  будет  в  этом  вопросе  определенности,  бессмысленно  даже  говорить  или 
обсуждать другие элементы урегулирования". В ответ на замечание одного из журналистов об участившихся в последнее 
время обсуждениях вопроса возвращения приграничных НК территорий, министр сказал: "Очень сомневаюсь в том, что в 
Армении обсуждается вопрос возвращения территорий. Думаю, что здесь слышатся отзвуки обсуждений в Азербайджане. А 
позиция Армении неизменна - уточнение политического статуса Карабаха".

Азербайджанская  сторона  выступила  с  предложением  открыть  транспортное  сообщение  между  Нагорным 
Карабахом и  Арменией,  которое  в  настоящее время  "серьезно  изучается".  Об этом,  согласно  бакинской  газете  "Эхо", 
сообщил  журналистам замминистра  иностранных  дел  Азербайджана  Араз  Азимов.  "Известно,  что  Армения  давно  уже 
выступала за это. Наша позиция такова, что в обмен на открытие коммуникаций Армения должна отказаться от каких-либо 
территориальных  притязаний  к  Азербайджану.  Существующая  автотрасса  через  Лачин,  объединяющая  Армению  с 
Нагорным  Карабахом,  должна  быть  подконтрольна  и  Азербайджану.  Другой  автомобильный  путь  Агдам  -  Ханкенди 
(Степанакерт - прим. ИА REGNUM) - Шуша (Шуши - прим. ИА REGNUM) - Лачин - Горис - Сисиан - Шахбуз (Нахчыванская 
Автономия)  должен  быть  восстановлен  и  использоваться  обеими  сторонами.  Как  известно,  через  эту  трассу  можно 
проезжать далее в Турцию. С моей точки зрения, восстановление этой дороги способно сыграть положительную роль в 
создании мер доверия между азербайджанцами и армянами Карабаха. Она выгодна обоим народам".

Сопредседатель  Минской  группы  ОБСЕ от  России  Юрий  Мерзляков в  интервью  азербайджанскому  агентству 
"АПА" сообщил, что положительно оценивает предложение азербайджанской стороны о возобновлении автодороги Агдам-
Степанакерт-Шуши-Лачин-Горис-Нахичеван.  "Открытие  коммуникаций  является  важным  компонентом  урегулирования. 
Однако, на мой взгляд, он все же вторичен по отношению к другим ключевым вопросам. Пока что нельзя сказать, когда же 
будет открыта эта дорога, до или после заключения большого мира. Вполне возможно, что какие-то участки могут быть 
открыты раньше, чем весь маршрут в целом. На последних переговорах министров не было детального обсуждения этого 
вопроса. Но могу сказать, что речь об открытии коммуникаций ведется".

Газета "168 Жам", рассуждая о предложении Азербайджана восстановить автодорогу Агдам-Степанакерт-Шуши-
Лачин-Горис-Нахичеван, отмечает, что данное предложение "идет вразрез элементарной логике",  поскольку,  по словам 
азербайджанцев, дорога может быть открыта только тогда, когда армянские войска будут выведены с контролируемых ими 
территорий и Армения заявит о том, что у нее нет территориальных претензий к Азербайджану. Обратите внимание, пишет 
газета, от возобновления этой дороги Армения ничего не выигрывает: дорога Агдам-Степанакерт-Лачин-Сисиан прекрасно 
действует  и  сегодня  и  контролируется  армянской  стороной.  "Фактически  Азербайджан  "великодушно"  позволяет  нам 
разблокировать Нахичеван, а взамен от нас же требует уступок".

В переговорном процессе каждая из сторон правомочна говорить о любом вопросе. Однако это вовсе не означает, 
что предложение, выдвинутое одной из сторон, автоматически входит в повестку, и также не означает, что по этому вопросу 
есть договоренность, даже предварительная. Так, пишет газета "Еркир", прокомментировал пресс-секретарь МИД Армении 
Гамлет Гаспарян заявление азербайджанской стороны о том,  что в ходе встречи между министрами иностранных дел 
Армении и Азербайджана с участием сопредседателей МГ ОБСЕ в Париже был обсужден вопрос разблокирования дорог.

"Сегодня бессмысленно говорить о возврате каких-либо территорий, поскольку пока неясна позиция Азербайджана 
относительно статуса Нагорного Карабаха. Когда мы увидим конструктивную позицию со стороны Азербайджана, мы также 
будем  готовы быть  конструктивными",  -  заявил  президент  Нагорного  Карабаха  Аркадий  Гукасян.  Как  сообщает  радио 
"Свобода",  президент  отметил,  что  необходимо решение  всех  вопросов,  в  том  числе  вопросов  статуса,  безопасности, 
беженцев и территорий. "Нагорный Карабах готов к обсуждению указанных вопросов". В ответ на вопрос радиостанции 
президент НКР сказал, что противоречия с властями Армении всегда есть, но это "не стратегические противоречия". "Есть 
пункты,  вокруг  которых мы спорим,  пытаемся  убедить  их  в  правоте  нашего  мнения,  и  я  считаю,  что  это  нормальный 
процесс". Относительно возможного возврата "освобожденных территорий" представитель центрального комитета нагорно-
карабахского отделения партии "Дашнакцутюн" Гриша Айрапетян заявил радиостанции: "Мы считаем, что Карабах должен 
иметь свою Конституцию, где будут указаны и эти территории, и любой наш президент должен присягать на этом документе. 
В обратном случае, жить в Карабахе без этих территорий невозможно". ("Ноян Тапан").
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Президент  Нагорного  Карабаха  Аркадий  Гукасян сообщил  газете  "Айоц  Ашхар",  что  сопредседатели  Минской 
группы ОБСЕ намерены 13 июля прибыть в Степанакерт: "Могу предположить, с какими предложениями они прибудут, но 
не  думаю,  что  это  будут  какие-то  завершенные  схемы или  окончательные решения.  Не  думаю,  что  этот  визит  будет 
судьбоносным. Это очередной тур переговорного процесса".

Европейские структуры и нагорно-карабахский конфликт
Как  сообщает  бакинская  "525-я  газета",  23  июня  в  Страсбурге  состоялось  первое  заседание  подкомитета  по 

Нагорному Карабаху, созданного Парламентской ассамблеей Совета Европы. В состав подкомитета включены по одному 
представителю от Армении и Азербайджана, Шаварш Кочарян и Асим Моллазаде. Ранее в ее состав были включены главы 
делегаций Армении и Азербайджана,  Тигран Торосян и  Самед Сеидов, и еще 19 человек от различных стран. Членами 
подкомитета,  который  призван  следить  за  выполнением  резолюции  по  Карабаху  Дэвида  Аткинсона,  являются  также 
докладчики  Мониторингового  комитета  ПАСЕ  по  Армении  и  Азербайджану,  Жорж  Коломбье (Франция),  Ежи  Яскерня 
(Польша),  Андреас Гросс (Швейцария) и Андрес Херкель (Эстония), а также сам докладчик ПАСЕ по Нагорному Карабаху 
Дэвид Аткинсон (Великобритания). Главой подкомитета является британский депутат лорд Расселл Джонстон.

По  словам  руководителя  азербайджанской  делегации  в  ПАСЕ  Самеда  Сеидова,  было  принято  решение  о 
проведении периодических встреч в рамках подкомитета. Проведение очередной встречи предусмотрено 12 сентября в 
Париже. "В повестку дня очередной встречи включены 2 вопроса: 1) обнародование позиций стран, входящих в Минскую 
группу  ОБСЕ;  2)  заслушивание  информации  сопредседателей  Минской  группы  ОБСЕ  или  представляющих  их  лиц  и 
приглашение  их  на  следующие  заседания  подкомитета".  Сеидов  также  сказал  о  том,  что  на  основании  информации, 
заслушанной на заседаниях подкомитета, предусматриваются визиты членов подкомитета в регион. (Day.Az).

Как  сообщает  ИА  REGNUM,  в  работе  назначенного  на  12  сентября  парижского  заседания  примут  участие 
сопредседатели МГ ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского конфликта.

Бывший сопредседатель Минской группы ОБСЕ от России, посол  Владимир Казимиров в своем письме газете 
"Голос Армении" "в связи с претензией ПАСЕ включиться в процесс карабахского урегулирования" подверг резкой критике 
решения этой организации, принятые по Карабаху в январе текущего года. "В этих решениях нет должного учета главного - 
сути  и хода  карабахского  конфликта.  Для авторов  как  беженцы и  перемещенные лица,  так  и  оккупация  будто  с  неба 
свалились. Им было недосуг проследить возникновение этих феноменов", - пишет Владимир Казимиров. По мнению посла, 
ПАСЕ показала, что слишком плохо знает конфликт, чтобы "влезать" в его урегулирование. При этом, считает Казимиров, 
решение  ПАСЕ в  рамках  подкомиссии  по  Нагорному  Карабаху  периодически  заслушивать  сообщения  представителей 
парламентских  структур  о  деятельности  их  правительств  в  интересах  урегулирования  этого  конфликта  -  "затея 
маловразумительная и больше формальная", тогда как у ПАСЕ "есть реальный фронт работ, который пока не освоен ею". 
Напоминая о том, что Азербайджан и Армения при вступлении в Совет Европы взяли обязательство решить конфликт 
мирными  средствами,  Казимиров  спрашивает:  "Кому,  как  не  ПАСЕ,  проследить,  как  выполняются  эти  обязательства 
сторон?" "Соответствуют ли этим обязательствам периодические обострения обстановки на линии соприкосновения сил 
сторон?  Из-за  чего  там  возникают  инциденты?  Почему  стороны  не  выполняют  соглашение  об  укреплении  режима 
прекращения огня от 6 февраля 1995 г.? Ведь все это гораздо больше связано с обязательствами АР и РА перед СЕ, чем 
многое из того, за что "хваталась" ПАСЕ". Обращая внимание на "систематическую воинственную кампанию, разжигание 
военного психоза и ненависти при содействии высоких официальных лиц, а иногда и на высшем уровне", Казимиров пишет, 
что ПАСЕ слегка коснулась этого в своем решении, но постеснялась поднять это до уровня несовместимости с взятыми 
перед СЕ обязательствами. "Оба государства втягиваются в гонку военных расходов, похваляясь этим устами высокого и 
даже высшего руководства. Вяжется ли это с обязательствами перед СЕ? Не пора ли европарламентариям остудить этот 
пыл? Или будем считать, что это делается для мирного решения конфликта?" Так что реальных, действительно нужных дел 
у ПАСЕ хватило бы, если не отвлекаться на другое, что, уверен Владимир Казимиров, у нее явно не получится.

Газета "Айоц Ашхар" сообщает, что с 30 июня по 5 июля состоится очередная ежегодная сессия Парламентской 
ассамблеи  ОБСЕ.  29  июня  состоится  заседание  Политического  комитета,  на  котором,  считает  газета,  будет  решено 
включить доклад Горана Ленмаркера по Нагорному Карабаху в повестку сессии ПА ОБСЕ.

По словам сопредседателя азербайджанской делегации в Парламентской ассамблее ОБСЕ  Саттара Сафарова, 
пока нет  конкретной информации по поводу вынесения карабахской проблемы на обсуждение ПА ОБСЕ. "29 июня мы 
постараемся встретиться с Гораном Ленмаркером и выяснить, готов ли его доклад. То он говорит, что его доклад не готов, 
то  утверждает  обратное.  Если  его  доклад  готов,  то  он  обязательно  должен  представить  его  нам  для  последующего 
обсуждения. Только после этого можно приступить к дебатам". Согласно бакинской "525-й газете", другой представитель 
Азербайджана в ПА ОБСЕ,  Эльдар Ибрагимов, заявил журналистам, что в докладе Ленмаркера есть моменты, идущие 
вразрез с интересами Азербайджана.

Командование европейских сил США по поручению Пентагона разработало план по урегулированию конфликта в 
Нагорном  Карабахе.  Как  сообщает  ИА  "Де-Факто",  документ  предусматривает  привлечение  к  разрешению  проблемы 
мобильных сил, которые могут быть размещены на территории Южного Кавказа. В связи с планом за последние два месяца 
в  столице  Азербайджана  Баку  проведен  ряд  переговоров  между  военными  экспертами.  По  словам  председателя 
американского Центра стратегических исследований Марко Прена, одним из сценариев использования мобильных сил США 
на Южном Кавказе является их привлечение к урегулированию карабахского конфликта. Хотя Прену и не известны авторы 
разработанного плана, он надеется на то,  что "инициатива принадлежит наиболее зрелым представителям Пентагона". 
Таким образом, исполнение нового плана входит в обязанности военных сил США в Европе. Наряду с этим, ссылаясь на 
источники в Пентагоне, Прен отметил: "Желанием США не является размещение мобильных сил на территории Южного 
Кавказа любыми методами. Пентагон не является сторонником драматизации этого вопроса и не стремится к созданию 
какой-либо базы на территории указанного региона. Важным является предопределение миссии и мандата названных сил".

Бакинская газета "Зеркало" в пространной статье, озаглавленной "Превратится ли Карабах в Косово", выражает 
озабоченность в связи с видимыми ею "опасными параллелями в урегулировании конфликтов в Косово и Карабахе". Так, 
отмечая, что понятия "федерация" или "конфедерация" неприемлемы для Азербайджана, газета утверждает, что попытки 
Армении  добиться  международного  признания  "сепаратистского  режима  в  НК",  например,  "посредством  открытия 
представительств  т.н.  НКР по  всему миру,  проведения "парламентских  выборов"  в  НК,  печатанием монет  и  "виз"  для 
туристов", являются частью долгосрочной стратегии, которая близко связана с вопросом выработки окончательного статуса 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

35



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Косово. "Меморандум "Нагорно-Карабахский кризис: Проект урегулирования" (www.armeniaforeignministry.com) представляет 
собой всеобъемлющий отчет, подготовленный ведущими юридическими фирмами США по заказу армянской стороны. Этот 
документ изучает конфликт в НК и рассматривает прецеденты урегулирования других конфликтов по всему миру, в том 
числе  и  в  Косово.  В  итоге  авторы  предлагают  Армении  варианты  подходов  к  урегулированию,  которые  могут  быть 
использованы для достижения независимости Карабаха". "Зеркало" обращает внимание на то, что так же, как и в случае с 
Косово, отчет рекомендует создание "переходного периода" в Нагорном Карабахе длительностью от трех до пяти лет, в 
ходе которого международное сообщество наблюдало бы за действиями руководителей НК в вопросах самоуправления, 
верховенства законов, уважения национальных меньшинств и т.д.:  "Этот процесс предполагает двухфазовый подход. В 
течение первых 3-5 лет НК будет иметь средний уровень суверенитета. В течение этого периода и Нагорный Карабах, и 
Азербайджан будут предпринимать шаги в направлении построения мер доверия и выполнения обязательств, касающихся 
прав человека... По истечении переходного периода международное сообщество, исходя из действий Нагорного Карабаха в 
этот период фактической независимости в отношении выполнения обязательств по беженцам и защите прав национальных 
меньшинств, определит, заслужил ли Нагорный Карабах международного признания". Фактически, отмечает газета, отчет 
рекомендует схожий подход ("стандарты перед статусом"), который использовался в ходе мирного процесса в Косово.

Далее "Зеркало" предупреждает, что армяне не настолько наивны, чтобы освобождать 5, 6 или 7 "оккупированных" 
территорий  вокруг  НК,  ничего  не  получив  взамен,  и  указывает  на  то,  что  армянская  сторона  не  заинтересована  "в 
возвращении Азербайджану чего-либо, заработанного кровью". Если президент Армении Роберт Кочарян готов согласиться 
с формулой урегулирования "5+1+1" (поэтапное возвращение семи сопредельных с Нагорным Карабахом районов - прим. 
ИА REGNUM), несомненно, что он и его команда потребуют взамен что-то важное, обеспокоена газета. "Чего армянская 
сторона  хочет  добиться  -  это  гарантий  невозобновления  войны  азербайджанской  стороной  в  обмен  на  возвращение 
некоторых  оккупированных  территорий.  Как  только  пять  районов  будут  возвращены  и  Азербайджан  обязуется  (путем 
подписания  международно  признанного  соглашения)  не  освобождать  оставшиеся  территории  силой,  Армения  начнет 
действия по осуществлению вышеуказанного плана, который предполагает механизм урегулирования по типу Косово". При 
этом газета утверждает, что Армения сохранит за собой Лачинский и Кельбаджарский районы в качестве "шантажа" и 
"сепаратисты НК" начнут делать громкие заявления о том, что они с нетерпением ждут возвращения азербайджанцев в 
Карабах.  "Это  важная часть,  так  как  карабахским армянам необходимо быть  внимательными и  не  совершать  ошибок, 
способных нарушить процесс "стандарты перед статусом". Поэтому они сделают все для создания нормальных условий для 
возвращения изгнанного азербайджанского сообщества Карабаха". Из вышесказанного газета делает следующий вывод: 
"Азербайджан и его граждане должны понимать, что, пока Армения держит под оккупацией семь районов кроме НК, Баку 
имеет  больше  легитимности  в  глазах  международного  сообщества  для  освобождения  территорий  военным  путем. 
Согласившись  же  с  освобождением  пяти  оккупированных  районов  в  обмен  на  обязательство  не  возобновлять  войну, 
Азербайджан лишит себя "военного пути" решения конфликта. Поэтому поэтапный подход с неопределенным будущим 
статусом Нагорного Карабаха может на самом деле идти вразрез с интересами страны". И в заключение газета призывает к 
демократии,  т.к.  "если  выборы  в  Армении  пройдут  демократичнее,  чем  в  Азербайджане,  то  не  исключена  поддержка 
международным сообществом армянской позиции, что может превратить Карабах в Косово".

Выборы в Карабахе
Как сообщает агентство "А1+", 19 июня в Нагорном Карабахе состоялись выборы в Национальное Собрание (НС) 

4-го  созыва.  По  пропорциональным  спискам  своих  кандидатов  выдвинули  7  политических  сил:  блок  "Армянская 
революционная федерация "Дашнакцутюн"  -  Движение  88",  Демократическая партия Арцаха,  Коммунистическая партия 
Арцаха, партия "Свободная Родина", партия "Наш дом - Армения", партия "Социальная справедливость", "За нравственное 
возрождение" и Арменаканская партия Арцаха. 6 из выдвинутых кандидатов моложе 30 лет, 64 из них - от 30 до 50 лет, 36 - 
старше 50. 97 кандидатов имеют высшее образование, 5 - средне-специальное, 4 - среднее.

Как  сообщает  информационный  портал  МИД  Нагорного  Карабаха,  Центральная  избирательная  комиссия 
опубликовала предварительные итоги голосования на выборах в парламент НК 4-го созыва. В целом проголосовало около 
78% включенных в списки избирателей. По пропорциональной системе первые три места заняли "Демократическая партия 
Арцаха" - 37,6% голосов избирателей, партия "Свободная Родина" - 26,7%, блок "АРФ Дашнакцутюн - Движение-88" - 24,4%. 
Они получат в парламенте соответственно 5 и по 3 места. По 7 из прошедших в парламент по одномандатным округам 
кандидатов были выдвинуты от "Демократической партии Арцаха" и "Свободной Родины". Остальные 8 -  независимые 
депутаты.

"Армения приветствует  очередные выборы,  проведенные в  Нагорном Карабахе.  Тем самым народ Нагорного 
Карабаха еще раз выражает свою политическую волю к формированию власти, которая несет ответственность за судьбу 
Нагорного Карабаха и его народа", - заявил на пресс-конференции министр иностранных дел РА Вардан Осканян. По его 
словам, избранные демократическим путем власти способствуют мирному урегулированию карабахской проблемы, а также 
решению внутренних социальных проблем. ("А1+").

Отмечая победу правящих сил на парламентских выборах, бакинская газета "Зеркало" пишет: "Если бы армяне 
Карабаха  были  более  искушенными  постановщиками  и  актерами  спектакля  "Выборы",  то  лучшего  варианта,  чем 
"победившая  революция",  для  них  не  могло  бы  быть.  "Непризнанное  государство"  было  бы  в  центре  внимания  всей 
мировой демократической общественности - революции-то нынче в почете".

Как сообщает бакинская "525-я газета", в связи с парламентскими выборами в Нагорном Карабахе Милли Меджлис 
(ММ)  Азербайджана  принял  обращение  к  ПАСЕ,  в  котором  указывается,  что  "проведение  "выборов"  в  условиях 
"территориального  захвата"  противоречит  принципам  международного  права  и  Конституции  Азербайджана.  Поэтому, 
отмечено в обращении ММ, эти "выборы" не имеют никакой юридической силы". Особую обеспокоенность, подчеркивается 
в документе, вызывают сообщения "об участии в "выборах" в качестве "наблюдателей" депутатов парламентов ряда стран-
членов СЕ. Это противоречит духу резолюций ПАСЕ по Нагорному Карабаху и является неуважением к этим решениям 
ассамблеи". В заключение, ММ призывает парламенты европейских стран не допустить участия своих представителей в 
выборах, "проводимых незаконным сепаратистским режимом".

Центральная избирательная комиссия (ЦИК) Азербайджана приняла заявление, в котором выражается протест 
против  проведения  19  июня  "марионеточных  парламентских  выборов  армянскими  сепаратистами  на  оккупированной 
территории Нагорного  Карабаха",  передает  "Тренд".  В  заявлении ЦИК  говорится  о  создании  Арменией  на  территории 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Азербайджана марионеточной организации и неоднократных попытках создать видимость выборов. "Подобные действия 
армян - это попытка ввести в заблуждение международную общественность, другие страны, сорвать мирные переговоры. 
По  Конституции  Азербайджана  ни  одна  социальная  группа,  организация  или  лицо  не  могут  присвоить  властные 
полномочия".  ЦИК Азербайджана  заявил,  что  "действия  "наблюдателей"  за  "выборами"  сепаратистского  режима  будут 
расценены как грубейшее нарушение суверенитета Азербайджанского государства и международного права". Центральная 
избирательная  комиссия  "считает  незаконными  марионеточные  "выборы",  направленные  против  государственного 
суверенитета и территориальной целостности, не признает их и призывает международную общественность также не их 
признавать".

По мнению азербайджанского политолога Зардушта Ализаде, все заявления МИД, президента, ЦИК Азербайджана 
по поводу выборов в Нагорном Карабахе не будут иметь абсолютно никакого эффекта на международном уровне. "Что 
касается существа дела, то сейчас во всем цивилизованном мире принята такая традиция - сочувствовать угнетенным и 
малым народам. Азербайджанские и армянские власти все эти годы играли в такую игру, что в общественном сознании 
Европы, Америки сложилась такая картина, что азербайджанцы - это угнетатели. И вот карабахские армяне, которые хотели 
избавиться от них, сейчас наконец этого добились и уверенно идут по пути демократии. С другой стороны, конечно же, 
Армения - это копия Азербайджана, такая же коррупция, такой же монополизм, нарушение прав человека. Но они создают 
себе имидж за рубежом, поскольку тратят деньги на пропагандистскую войну". ("Эхо").

Азербайджанская  "Организация  освобождения  Карабаха"  (ООК)  выступила  с  заявлением,  выражающим 
озабоченность  "бездействием"  азербайджанских  властей  и  международных  организаций.  Как  сообщает  газета  "Азг"  со 
ссылкой на агентство МРА, в своем заявлении ООК призывает пересмотреть отношения со всеми странами, посылающими 
на эти "выборы" наблюдателей.  "Власти Азербайджана либо должны сами начать войну, либо не мешать сделать это 
народу".

"Выборы,  которые  армяне  Карабаха  проводят  в  оккупированном нагорно-карабахском регионе  Азербайджана, 
являются  незаконными",  -  заявил  пресс-секретарь  министерства  иностранных  дел  Турции  Намик  Тан.  По  его  словам, 
"выборы в Нагорном Карабахе, все еще остающемся под оккупацией армян, являются нарушением норм международного 
права, принципов ООН, ОБСЕ и Совета Европы". Как сообщает  ИА REGNUM, Намик Тан утверждает также, что Турция 
выступает  за  урегулирование  армяно-азербайджанского,  нагорно-карабахского  конфликта  "путем  диалога,  в  рамках 
территориальной целостности Азербайджана и в соответствии с основными принципами международного права".

Ход мирного урегулирования карабахского конфликта не должен зависеть от проведения тех или иных выборов в 
Карабахе. Об этом, сообщает агентство "АРКА", говорится в комментарии департамента информации и печати МИД России 
в связи с прошедшими недавно в Нагорном Карабахе парламентскими выборами. В заявлении, в частности, отмечается, что 
"Москва  последовательно  поддерживает  принцип  территориальной  целостности  Азербайджана,  равно  как  и  другие 
основополагающие  нормы  и  принципы  международного  права".  "Россия  не  признает  Нагорный  Карабах  в  качестве 
независимого государства. По нашему убеждению, его будущий статус должен быть определен без применения силы и 
угрозы силой,  только в  результате политических переговоров  между всеми сторонами в  рамках  Минского процесса",  - 
говорится в пресс-релизе МИД РФ. В Москве отмечают, что граждане Российской Федерации, выступавшие на выборах в 
НК в качестве наблюдателей, "находились в Нагорном Карабахе по собственной инициативе и исключительно в личном 
качестве".  "Что  касается  России,  то  в  тесном взаимодействии  со  своими партнерами  по  сопредседательству  Минской 
группы  ОБСЕ  она  будет  и  впредь  энергично  помогать  азербайджанцам  и  армянам  как  можно  скорее  выйти  на 
урегулирование конфликта".

В то же время СМИ Армении сообщают  о положительных оценках,  данных международными наблюдателями 
парламентским  выборам  в  Нагорном  Карабахе.  Газета  "Амбион"  сообщает,  что  следить  за  выборами  в  Арцахе 
(самоназвание  Нагорного  Карабаха  -  прим.  ИА  REGNUM)  прибыли  132  международных  наблюдателя,  из  коих 
действительно "международными" были 46. Они представляли США, Францию, Великобританию, Россию, Иран, Израиль, 
Сербию,  Абхазию,  Хорватию  и  Голландию.  Остальные  представляли  армянские  провластные,  оппозиционные  и 
общественные организации.

Газета  "Аравот"  сообщает,  что,  по  мнению  прибывшего  из  США  сопредседателя  Группы  международного 
общественного права и политики  Джеймса Хупера, состоявшиеся 19 июня в НК выборы в Национальное Собрание были 
"свободными, прозрачными и соответствующими международным критериям". "Карабах добился значительного прогресса в 
деле утверждения стабильной и действенной демократии, если учесть, что политические партии впервые вели борьбу за 
места в парламенте", - говорится в заключении американских наблюдателей. Члены группы из 6 человек, побывавшие на 37 
избирательных  участках,  отметили,  что  голосование  проходило  спокойно,  и  жалоб на  серьезные  нарушения  не  было. 
Руководитель группы Пол Уильям выразил уверенность, что подобные выборы "несомненно окажут воздействие на процесс 
урегулирования нагорно-карабахского конфликта, поскольку и с политической, с и правовой точки зрения для признания 
права  народа  на  самоопределение  необходимо  наличие  эффективного  самоуправления,  а  эти  выборы  показали,  что 
Нагорный  Карабах  сумел  создать  достаточно  продуктивную  систему  самоуправления".  Подводя  итоги  выборов, 
американские наблюдатели отметили, что уезжают из страны, в которой демократия действительно имеет будущее.

Прибывшая из  России группа  наблюдателей,  представленных президентом Международной академии наук  по 
вопросам национальной безопасности  Валерием Спектором, депутатом Госдумы РФ, членом партии "Яблоко"  Виктором 
Шейнисом и другими, распространила заявление, согласно которому "проведенные в НКР выборы были демократичными, 
прозрачными, свободными, независимыми, законными, соответствующими Избирательному кодексу НКР и всем высоким 
международными критериям".  Российские наблюдатели не выявили существенных нарушений. "Выборы, проведенные в 
НКР,  продемонстрировали  непреодолимое  желание  народа  Карабаха  укреплять  институт  демократических  выборов, 
динамично развивать гражданское общество. Российская делегация констатирует, что демократические достижения в НКР 
очевидны", - говорится в заявлении. По мнению наблюдателей из РФ, для международного сообщества эти выборы станут 
доказательством того, что Карабах состоялся как государство. "Демократические достижения НКР требуют содействия и 
признания  со  стороны  цивилизованного  международного  сообщества,  что  будет  способствовать  скорейшему 
урегулированию конфликта", - говорится в заявлении российских наблюдателей.

Отдельную пресс-конференцию провел депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин. 
В ситуации, когда страна не признана, очень легко перейти на авторитаризм и жесткие методы руководства, сказал Затулин. 
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Однако, по его словам, выборы 19 июня в очередной раз доказывают, что критерии демократических процессов в Нагорном 
Карабахе не только не низкие, а, возможно, даже гораздо выше, чем в некоторых соседних государствах, которые его не 
признают. "Во всяком случае, в Карабахе никому в голову не пришло и вряд ли придет передать власть от отца сыну 
(нынешний президент Азербайджана Ильхам Алиев - сын Гейдара Алиева, предыдущего главы АР - прим. ИА REGNUM)". 
Затулин иронично указал и на некоторые "недостатки": "Избирательные участки были оборудованы хуже, чем в США или 
любой  другой  стране,  где  демократия  существует  100  лет  бок  о  бок  с  экономическим  процветанием.  Не  заметил 
кондиционеров, однако заверенные списки избирателей были вывешены у входа. К сожалению, в России этого не делается. 
Нам есть чему поучиться у Нагорного Карабаха". По словам Константина Затулина, эта непризнанная страна имеет больше 
атрибутов  государственности,  чем  многие  признанные  государства,  которые  представлены  в  ООН.  "В  государстве 
Туркменбаши никакого выбора нет, однако это признанная страна", - добавил Затулин.

В качестве наблюдателей за выборами следили и члены  Центра общественных диалогов и инициатив (ЦОДИ), 
который является армянским представительством международной ассоциации "Выборы и демократия". В обнародованном 
заявлении организации говорится: "Избирательный процесс на участках, где мы проводили наблюдение, в целом проходил 
без серьезных нарушений". И далее: "Нарушения носили в основном организационный характер, в частности, на отдельных 
участках наблюдались скопления избирателей, отсутствовали необходимые технические условия. Указанные нарушения 
частично препятствовали нормальному ходу выборов".

Представитель Хельсинкской группы по защите прав человека  Марк Альмонд заявил, что были замечены лишь 
технические недостатки и ни одного нарушения порядка проведения выборов. "Ни рядовые избиратели, ни доверенные 
лица или наблюдатели не пожаловались на подобные нарушения", - сказал Альмонд. По его словам, процесс регистрации 
избирателей "был организован лучше, чем в Великобритании". ("Аравот").

Парламентские выборы в Нагорном Карабахе прошли в нормальном русле, без каких-либо серьезных нарушений. 
Демократичность выборов становится более очевидной в этой непризнанной стране.  Об этом агентству "АРКА" заявил 
представитель  Хорватского  комитета  по  правам  человека  Зоран  Пузич.  По  его  словам,  активность  избирателей 
демонстрирует желание народа участвовать в созидании своего будущего. "Все политические партии, несмотря на свои 
различия, демонстрировали понимание важности выборов", - отметил он. "Демократия - это не только выборы. Необходимо 
укоренение демократических стандартов,  особенно в  отношениях с  беженцами.  Наша страна имеет опыт преодоления 
последствий межнациональной войны. Это очень сложно, но без этого нет мира и демократии".

Председатель ассоциации беженцев Чехии  Марина Саркисян в интервью агентству "АРКА" отметила, что, по ее 
наблюдениям,  никто  не  заставлял  карабахских  избирателей  голосовать  против  своей  воли.  Она  также  подчеркнула 
активность избирателей и отметила, что наблюдатели не зафиксировали серьезных нарушений.

"Для меня было важно узнать, свободны ли здесь люди, имеют ли они возможность реализовать право свободного 
выбора. Насчет выборов могу сказать, что все проходило очень свободно, не чувствовалось какой-либо напряженности. А 
главное, народ верит в важность выборов. В общем, я поняла, что люди в Нагорном Карабахе не боятся задавать вопросы 
и  отвечать  на  них",  -  сказала  наблюдатель  из  Чехии  Яна  Градилкова (неправительственная  организация  "Беркат"). 
Наблюдатель из Греции  Костис Папаиоанну отметил неподдельный интерес граждан к выборам, стремление защищать 
свое право свободного волеизъявления. "Считаю, что в Нагорном Карабахе соблюдаются основные свободы и, в частности, 
свобода  слова.  Однако  нужно  развивать  их  дальше,  так  как  демократия  -  процесс  каждодневный",  -  сказал  греческий 
наблюдатель. ("Голос Армении").

В интервью корреспонденту  ИА REGNUM заместитель министра иностранных дел Южной Осетии, заместитель 
председателя "Народной партии"  Алан Плей, участвовавший в парламентских выборах в Нагорном Карабахе в качестве 
наблюдателя,  заявил,  что  посетил  некоторые  избирательные  участки,  встретился  с  избирателями,  представителями 
различных партий, членами избирательных комиссий. "Честно говоря, я даже не ожидал, что выборы пройдут столь мирно, 
так как накал страстей предполагался. Объективно я не зафиксировал каких-либо нарушений", -  сказал Алан Плей. Он 
отметил, что в принципе избирательное законодательство Нагорного Карабаха и Южной Осетии почти одинаковое. "У нас 
также  парламентские  выборы  проводятся  по  смешанной  системе.  Правда,  во  время  прошлогодних  выборов  в  наш 
парламент страстей при голосовании было побольше. Хочу отметить, что у вас все было спокойнее, правоохранительные 
органы Нагорного Карабаха работали в нормальном рабочем режиме, никаких, на мой взгляд, отклонений не было".

К.Затулин: «В бюджете должна быть статья на поддержку 
демократии вне России»

29 июня 2005 года, РИА "Новости"
Депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин предлагает заложить в госбюджете статью 

на поддержку демократии за пределами России.
"Россия зря скромничает...  В бюджете должна быть статья на поддержку демократии за пределами России",  - 

заявил он в среду в РИА "Новости" в ходе круглого стола "Что стоит за цепной реакцией "демократических" перемен в 
государствах на постсоветском пространстве?".

Затулин отметил, что такие расходы предусмотрены в бюджетах других государств. "Но мы не меньше, чем США, 
заинтересованы в развитии демократии в странах СНГ",  -  сказал парламентарий. При это он отметил, что государства 
расходятся во мнении, что есть демократия.

"Если мы говорим о демократии, то наши корыстные интересы состоят в том, чтобы была демократия, так как она 
создает  возможность  для  сотрудничества  стран  с  Россией,  Евросоюзом,  НАТО,  а  также  возможность  для  наших 
соотечественников нормально жить", - указал он.
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Россия должна финансировать развитие демократии в странах 
СНГ, считает К.Затулин

29 июня 2005 года, ИНТЕРФАКС
Россия  должна  финансировать  развитие  демократии  в  странах  СНГ.  Такое  мнение  высказал  председатель 

комитета Госдумы по делам СНГ Константин Затулин на пресс-конференции в среду в Москве.
"Я только что подготовил письмо президенту РФ с предложением дать поручение правительству, министерству 

финансов, чтобы в бюджете РФ на следующий год была специальная графа - о поддержке демократических свобод за 
пределами РФ", - сообщил журналистами К.Затулин.

Узбекистан выбрал Россию
29.06.2005, «Газета СНГ»

Саид Назаров
Сегодня  президент  Узбекистана  прибывает  в  Москву  с  двухдневным рабочим визитом.  Отметим,  что  встреча 

Путина и Каримова состоится через год после подписания Договора о стратегическом партнерстве в Ташкенте в июне 2004 
года.  Главными  темами  переговоров  станут  вопросы борьбы с  международным  терроризмом  и  другими  глобальными 
угрозами и вызовами. Главы государств рассмотрят перспективы более тесного взаимодействия России и Узбекистана на 
двусторонней основе, а также в рамках СНГ, ШОС, других региональных и международных организаций. Кроме того, Путин 
и Каримов намерены обсудить вопросы военного и военно-технического сотрудничества, совершенствования договорно-
правовой  базы,  сотрудничества  в  области  космических  исследований.  Планируется  также  обсудить  перспективы 
возможного сотрудничества России и Узбекистана в контексте общих усилий мирового сообщества под эгидой ООН по 
содействию постконфликтному обустройству Афганистана.

Аналитики  сходятся  во  мнении,  этот  визит  станет  символом  изменения  вектора  международной  политики 
руководства Узбекистана от США к России. В пример приводится тот факт, что в середине июня американские военные 
самолеты, которые находились на военной базе в Узбекистане, были передислоцированы в другое место. Такое решение 
было  принято  узбекским  руководством  после  того,  как  официальный  Ташкент  ввел  ограничения  на  ночные  полеты 
американских самолетов, дислоцированных на авиабазе Карши-Ханабад. Данный шаг Узбекистана называют своеобразным 
ответом на критику США действий узбекских властей в Андижане.

Напомним, что 13 мая в Андижане вспыхнули беспорядки. Сначала из тюрьмы были выпущены заключенные, 
затем начались митинги с требованием отставки Ислама Каримова. По данным узбекских властей, во время подавления 
восстания погибли 170 человек,  по данным оппозиции -  500 человек.  С этого времени и ОБСЕ, и  другие организации 
настаивают  на  проведении  международного  расследования  андижанских  событий.  Директор  Института  стран  СНГ 
Константин Затулин считает, что расследование не отвечает интересам не только Узбекистана, но и России, и Москва не 
должна поддаваться давлению в этом вопросе. «Североатлантический альянс обеспокоен переориентацией Узбекистана во 
внешней политике, сокращением американского военного присутствия в этой стране, выходом Узбекистана из ГУАМ и все 
более активным и тесным его сотрудничеством с Россией… Наше соучастие в давлении на Ташкент в данной ситуации 
сработало бы против наших же собственных интересов», - заявил Затулин в интервью «Росбалту».

Кстати, на днях в Москве состоялся митинг в поддержку узбекского лидера, организованный «Евразийским союзом 
молодежи».  По  словам одного  из  организаторов,  узбеки  заинтересованы в выводе  американских  войска  с  территории 
Узбекистана.  А  митингом в  Москве  протестующие хотели  добиться  того,  чтобы российские  власти  оказали посильную 
поддержку в плане международных переговоров на тему вывода американских солдат из республики.

Убежище для беглых вождей
29.06.05., «Независимая газета»

Дмитрий Симакин
Опальные политики и чиновники из стран СНГ пережидают смутные времена в столице бывшей империи
Как минимум для трех экс-лидеров республик на пространстве СНГ Москва стала не только убежищем, но и второй 

родиной: для бывшего президента Азербайджана Аяза Муталибова, ушедшего с поста главы Аджарии Аслана Абашидзе и 
свергнутого президента Киргизии Аскара Акаева. Все они – фигуры публичные, и их местоположение хорошо известно. Его 
особо не скрывают ни они сами, ни российские власти. А вот где искать бывших украинских чиновников, покинувших родину 
после  оранжевой  революции,  –  вопрос,  на  который в  Москве  отвечать  не  торопятся.  Хотя глава  МВД Украины Юрий 
Луценко неоднократно заявлял, что намерен обратиться к МВД России с просьбой об установлении местонахождения и 
гражданства бывшего руководителя государственного управления делами президента Игоря Бакая, экс-председателя ЦИКа 
Сергея Кивалова, экс-главы МВД Николая Билоконя, бывшего председателя Сумской областной администрации Владимира 
Щербаня и экс-мэра Одессы Руслана Боделана. По данным Луценко, Щербань и Кивалов скрывались в Москве и даже 
«посещали два ночных клуба». Однако спустя несколько дней Кивалов вернулся на Украину и заявил, что он не скрывался, 
а проходил лечение в Москве в клинике неотложной кардиологии Городской клинической больницы № 1. Что касается 
Щербаня,  то,  как  сообщил  в  минувшие выходные Луценко,  «он находится  не  на  Украине  и  не  в  России».  Украинские 
правоохранители не исключают,  что бывший губернатор Сумской области уехал в  США:по  некоторым данным,  он мог 
получить так называемую инвестиционную визу за вклад в американскую экономику.Единственный человек из этого списка, 
о местонахождении которого Юрий Луценко говорит с определенной долей уверенности, – это Игорь Бакай. По словам 
украинского министра, «правоохранительные органы установили местонахождение Бакая в Москве». А посол России на 
Украине Виктор Черномырдин заявил, что Бакай получил гражданство России еще до оранжевой революции. Официально 
эту информацию никто не опроверг.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

За волной волна
Предоставлять  убежище  впавшим  в  немилость  главам  дружественных  государств  –  добрая  традиция, 

доставшаяся России в наследство от СССР. В 1976 году правительство СССР при посредничестве американских властей 
обменяло генсека Компартии Чили Луиса Корвалана после трехлетнего заточения в тюрьме города Сантьяго на советского 
диссидента Владимира Буковского. Следующие семь лет Корвалан прожил на севере Москвы в квартире, принадлежавшей 
Управлению  делами  ЦК  КПСС.  А  после  крушения  ГДР  в  декабре  1991  года  бывший  генеральный  секретарь 
Социалистической единой партии Германии Эрих Хонеккер со своей женой Маргот укрылись в чилийском посольстве в 
Москве. Супруги Хонеккер провели в посольстве 232 дня, но политического убежища лидеру ГДР чилийские власти так и не 
предоставили, и в июле 1992 года он вынужден был вернуться в Германию, где был немедленно арестован.

С тех пор количество опальных министров и президентов, бегущих от преследования в Москву, не уменьшилось. 
Первая волна VIP-иммиграции захлестнула столицу России в конце 80-х – начале 90-х годов. Межэтнические столкновения 
и  распад  СССР  заставили  перебраться  в  Москву  немало  высокопоставленных  чиновников  со  всего  постсоветского 
пространства.  Вторая волна  иммиграции по  времени совпала  с  появлением в  политическом обиходе  понятия цветная 
революция.  Жертвами смены элит в  странах бывшего СССР только за последние два года стали десятки чиновников 
высших эшелонов власти.

Большинство  опальных  политиков,  перебравшись  в  Москву,  стараются  не  афишировать  свое  пребывание  и 
предпочитают не распространяться о своем статусе и правовом положении на территории России. Между тем, как выяснила 
«НГ», VIP-иммигранты не просят у российских властей ни российского гражданства, ни политического убежища. «Почти все 
они  находятся  в  положении  обычных  иностранных  граждан,  пребывающих  на  территории  России,  –  рассказал  «НГ» 
председатель  комиссии  по  вопросам  гражданства  при  президенте  РФ  академик  Олег  Кутафин.  –  Они  имеют  вид  на 
жительство, как и любой иностранец, прибывший в нашу страну на длительное время».

VIP и ВИЧ
По словам члена  Совета  по  содействию развития  институтов  гражданского  общества  и  правам человека  при 

президенте РФ, председателя комитета «Гражданское содействие» Светланы Ганнушкиной, у опальных чиновников есть 
несколько способов «легализации» в России: «Они могут попросить политическое убежище, статус беженца или временное 
убежище».  По  ее  словам,  в  настоящее  время  в  России  насчитывается  около  700  официально  зарегистрированных 
беженцев. Самый известный из них – бывший президент Азербайджана Аяз Муталибов.

Как утверждает экс-президент, удостоверение беженца он получил в 1999 году. «До этого момента жил по 45-
дневным справкам,  –  рассказал «НГ» Муталибов.  –  Каждые полтора месяца их менял,  иначе проблем с милицией не 
оберешься».  Это сейчас у подъезда дома бывшего президента ждет черная «Волга» с  водителем, а в начале 90-х он 
передвигался по столице  на общественном транспорте.  «Я довольно  долго ездил в  метро,  пользовался автобусами и 
троллейбусами, ходил пешком, – говорит Муталибов. – В 1995 году меня задерживали на сутки, а в 1996 году я просидел 30 
суток до тех пор, пока не выяснили, кто я есть».

Но, как утверждает директор Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин, самый верный способ 
навсегда избавиться от проблем с российскими милиционерами и защититься от уголовного преследования на родине – 
стать гражданином Российской Федерации.  «Это действенный метод защиты от  угрозы экстрадиции, – рассказал «НГ» 
депутат. – В российской Конституции прописана норма, по которой гражданин Российской Федерации не может быть выдан 
без решения Генпрокуратуры».

Механизм получения российского гражданства пояснила Светлана Ганнушкина: «Зарегистрировавшись по месту 
пребывания, надо получить разрешение на временное проживание. Для этого помимо заявления необходимо предоставить 
еще целый ряд документов – анализ на СПИД, справку из своей страны о том, что ты не привлекаешься к уголовной 
ответственности, и документы, подтверждающие достаточность средств на содержание себя и семьи. Получив разрешение, 
можно  обратиться  с  просьбой  о  предоставлении  вида  на  жительство,  прожить  с  ним  пять  лет,  и  только  после  этого 
попросить гражданство». Заявления на получение гражданства подаются в территориальные органы МВД и консульские 
отделы МИД России. После всех проверок документы попадают в комиссию по вопросам гражданства при президенте РФ. 
«Комиссия –  предпоследняя инстанция:  окончательное решение по вопросу гражданства принимает президент России. 
Работа комиссии носит, если можно так сказать, рекомендательный характер», – пояснила «НГ» Ганнушкина.

Для VIP-иммигрантов предусмотрен особый порядок получения гражданства. В ч. 3 ст. 13 «Закона о гражданстве 
РФ»  говорится:  «Лицо,  имеющее  особые  заслуги  перед  Российской  Федерацией,  может  быть  принято  в  гражданство 
Российской Федерации без соблюдения условий, предусмотренных частью первой настоящей статьи». Как пояснила «НГ» 
Светлана Ганнушкина,  «на доступном языке это значит,  что президент России имеет право предоставить гражданство 
своим  решением  кому  угодно».  В  качестве  примера  правозащитница  напомнила  недавнюю  историю  с  получением 
российского гражданства дочерью генерала Деникина.

Но, как показывает практика, среди экс-чиновников не много желающих получить российское гражданство. «Я не 
могу отказаться от истории своей страны, от того, что я был ее первым легитимным президентом, – говорит Аяз Муталибов. 
– Я никогда не обращался за получением российского гражданства».

Опальный  министр  обороны Грузии  Тенгиз  Китовани,  по  его  словам,  с  2002  года  живущий  в  Москве,  также 
остается гражданином Грузии и менять гражданство не собирается. «Я гражданин Грузии и другого гражданства не хочу, – 
заявил  «НГ»  Китовани.  –  Ко  мне  в  1999  году  пришел  посол  Германии  в  Грузии  и  сказал:  если  вы  хотите,  мы  вам 
предоставим гражданство Германии. Я отказался. У российских властей я тоже гражданство не просил».

«Я уже почти десять лет возглавляю комиссию и не припомню случая,  чтобы бывшие высокопоставленные и 
широко известные чиновники обратились к нам за гражданством»,  – рассказал «НГ» академик Кутафин.  Председатель 
комиссии по вопросам гражданства объясняет это тем, что «они считают себя временно находящимися здесь и думают, что 
вернутся на родину и вновь займут какие-то руководящие посты». В подавляющем большинстве стран граждане других 
государств не имеют права занимать государственные должности,  и это определяющая причина,  по которой опальные 
политики  не  хотят  получать  российское  гражданство.  А  просить  убежище  для  бывших  президентов  и  министров 
унизительно.  «В  большинстве  своем –  это  наполеоны,  –  иронично  заметил  Олег  Кутафин.  –  И  опускаться  до  уровня 
политического беженца они, конечно же, не хотят».
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Кому – Жулебино, кому – «Сосны»
Как выяснила «НГ», судьбы политэмигрантов в России складываются очень по-разному. Кто-то, устраивая свою 

жизнь на новом месте, много лет обивает пороги российских чиновников, а для кого-то таких проблем не существует вовсе. 
Одни  живут  в  санаториях  на  Рублевском шоссе,  другие  –  в  элитных  домах  в  центре  Москвы,  третьи  –  в  панельных 
многоэтажках за МКАД.

«Я живу в типовой многоэтажке в Жулебине, – рассказал «НГ» Аяз Муталибов. – Со своей семьей из восьми 
человек и накоплениями в 14 тысяч советских рублей оказался в Москве в мае 1992 года. Жили мы здесь где придется. 
Звонил друзьям:  кто-то  два  месяца  давал пожить,  кто-то  три,  помогали снять  жилье.  В  конце  1994  года  обратился  к 
тогдашнему премьеру России Виктору Черномырдину, а тот переслал мое заявление в Управление делами президента, и 
мне дали эту квартиру. Поначалу я в ней на птичьих правах жил, а в 1997 году, когда вышло распоряжение о закреплении за 
владельцами  части  определенного  жилого  фонда,  обратился  в  Управделами,  и  меня  здесь  зарегистрировали  и  дали 
ордер». Как утверждает Муталибов, мебель в его квартире до сих пор находится на учете в Управделами президента: «Мне 
не так давно звонили, предлагали ее сдать, чтобы на балансе не висела. А я говорю: нет, не отдам, потому что я получаю 
удовольствие от этой мебели. Она мне душу греет».

Тенгиз Китовани встретил корреспондентов «НГ» на съемной двухкомнатной квартире в «сталинском» доме на 
Бутырском Валу. Старомодные обои – впрочем, как и вся мебель в квартире – не менялись, по всей видимости, годов с 60-
х.  В  комнате  –  старая  тахта,  огромный  овальный  стол,  накрытый  липкой  клеенчатой  скатертью,  несколько  скрипучих 
стульев, комод и гантели на полу. Между стекол комода вставлена фотография, на которой бывший генерал сидит за одним 
столом с Сергеем Шойгу: снимок сделан в 1992 году, когда глава МЧС был руководителем межведомственной комиссии по 
изучению положения в Северной и Южной Осетии.

Эту квартиру Китовани снимает уже почти четыре года. К российским властям, как утверждает опальный генерал, 
он за помощью ни разу не обращался. «Не просил у них ничего, и сами не предлагали, – улыбаясь, говорит экс-министр 
обороны Грузии. – А я и без этого неплохо живу, не жалуюсь. Я знаю многих российских политиков, но почти ни с кем не 
общаюсь». Как утверждает Китовани, в последнее время его все меньше интересует политика. На вопрос корреспондента 
«НГ», чем он занимается в Москве, бывший генерал расхохотался и сказал: «Карикатуры политические рисую. Для себя, 
для души, так сказать. Ну, и друзьям иногда дарю».

Впрочем, далеко не у всех политэмигрантов в России возникают бытовые проблемы. Так, например, некоторые 
СМИ утверждали, что Аслан Абашидзе по приезде в Москву будет жить в элитном доме в 7-м Ростовском переулке на 
берегу Москвы-реки, неподалеку от Софийской набережной. Целый этаж там якобы занимает квартира, принадлежащая 
сыну Абашидзе – бывшему мэру Батуми Георгию Абашидзе. Официально эту информацию никто не подтверждает, но и не 
опровергает.

Бывший президент Киргизии Аскар Акаев не раз говорил в интервью, что находится «в Подмосковье, куда прибыл 
по приглашению Владимира Путина, за что ему очень благодарен». Журналисты долго гадали, в каком именно поселке на 
Рублевском шоссе поселили бывшего президента Киргизии. Но никто из представителей официальных органов власти на 
вопрос о местонахождении Акаева так и не ответил. Лишь спустя несколько недель в «Вестях недели» перед интервью с 
бывшим главой Киргизии было «рассекречено» местонахождение Акаева – санаторий Управления делами президента РФ 
«Сосны».

Этот  санаторий  (с  недавнего  времени  –  Дом  отдыха  «Никологорский»)  –  место,  заслуживающее  отдельного 
упоминания. Расположенный в конце Рублевского шоссе в поселке Сосны, среди знатоков он заслужил репутацию места 
по-настоящему престижного. «Барвиха» и «Жуковка» (тоже санатории Управделами президента) – благодаря нынешней 
бизнес-элите эти названия давно на слуху. А «Сосны» – укромный уголок, где любят прятаться от городской суеты бывшие 
члены ЦК КПСС и министры времен СССР со своими детьми и внуками.

Знающие люди говорят, что лучшего места для людей советской политической закалки не найти. В свое время это 
было одно из основных мест отдыха партноменклатуры, а особенно любили его секретарь ЦК КПСС Борис Пономарев и 
председатель  Совета  Министров  СССР  Алексей  Косыгин  (вновь  приезжающим  обязательно  покажут  тропинку  вдоль 
Москвы-реки,  по  которой  любил  прохаживаться  глава  правительства  СССР,  и  проведут  в  его  личный  номер  – 
единственный, который санаторий не сдает).

Летом «Сосны» становятся прибежищем для представителей бизнеса, политиков федерального уровня, «особо 
приближенных» представителей научной элиты и заслуженных артистов России и СССР. Предприниматели и банкиры не 
только летом переезжают в «Сосны» с семьями, но и любят устраивать там корпоративные вечеринки и праздники. По 
вечерам за столиками «у оленей» (две трофейные бронзовые статуи, вывезенные после войны из Германии, которые стоят 
между корпусом санатория и тропинками, ведущими к реке) можно встретить депутатов Госдумы, министров столичного 
правительства,  сотрудников  администрации и  Управделами президента.  Среди ученых  – академики,  врачи  с  мировым 
именем,  ректоры  престижных  вузов.  Обитатели  «Сосен»  субботними  вечерами  любят  проводить  время  за  партией  в 
бильярд: столы также были вывезены из дворца в пригороде Берлина.

Связи решают все
Большинство опрошенных «НГ» экспертов и экс-чиновников из стран СНГ сходятся на мысли, что юридический 

статус, равно как и условия жизни политических эмигрантов в России, – вопросы, которые решаются сугубо индивидуально. 
Правовое положение и бытовые условия напрямую зависят только от личных связей опального чиновника. «Не только они 
зависят от личных связей, но и любой из нас, – соглашается с этой мыслью Олег Кутафин. – Они не исключение, разница 
лишь в том, что у бывшего президента больше возможностей».

«Когда в Москву приехал, друзья помогали в меру своих сил, – говорит Тенгиз Китовани. – У меня в Москве все 
близкие  друзья  –  грузины.  Вот  Зураб  Церетели,  например,  помогал,  Вахтанга  Кикабидзе  хорошо  знаю».  «Каждый 
приспосабливается как может, – утверждает Аяз Муталибов. – Связи – определяющий фактор при разрешении проблем с 
устройством  в  России.  За  время  нахождения  на  своих  постах  они  обрастают  связями  и  потом  действуют  на  чисто 
человеческом уровне, но не на официальном».
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Полностью согласна с этой мыслью и Светлана Ганнушкина: «У нас сейчас такая политика – политика личных 
связей и корпоративных интересов. Российские чиновники работают на самих себя и на свою чиновничью корпорацию. Они 
со всего собирают сливки, и эта область не исключение».

Правозащитники и сами опальные политики утверждают, что система предоставления политического убежища в 
нашей стране несовершенна. «В Россию еще долго будут приезжать впавшие в немилость чиновники из стран СНГ, хочет 
того Россия или нет, – говорит Муталибов. – И прорабатывать вопросы предоставления политического убежища России 
необходимо, особенно учитывая те процессы, которые сейчас происходят в странах бывшего СССР».

Олег  Кутафин  придерживается  противоположного  мнения.  По  его  словам,  власти  нынешней  России  к 
предоставлению этого статуса стали подходить более трезво и аккуратно. «Я бы не стал обвинять российские власти в 
отсутствии отлаженного механизма в этом вопросе, – считает Олег Кутафин. – Предоставление политического убежища – 
вопрос  очень  деликатный.  Подходить  к  его  решению  надо,  только  тщательного  взвесив  и  проанализировав  все 
обстоятельства. Любой режим болезненно реагирует на предоставление каких-то льгот своим политическим оппонентам». 
При этом Олег Кутафин особо подчеркнул,  что, согласно российским законам,  политическое убежище предоставляется 
только в том случае, если это не противоречит интересам России. Возможно, именно по этой причине людей, получивших 
этот статус, в нашей стране можно пересчитать по пальцам. «На моей памяти политическое убежище у нас около 10 лет 
тому назад получил только один человек – это студент из Северной Кореи, который преследовался на родине, – рассказал 
«НГ» академик Кутафин. – Убежище ему дали, после чего он, пользуясь своим положением, перебрался в Южную Корею».

Партнерство вместо размежевания
29.06.05. «Труд»

Руководитель департамента информации и печати
МИД РФ, доктор юридических наук,

профессор МГИМО Александр Яковенко
Я ТАК СЧИТАЮ...
КАКОЕ БУДУЩЕЕ У СНГ
Непростая  судьба  СНГ  и  других  организационных  структур,  созданных  после  распада  СССР  во  имя  

стратегического  взаимодействия,  оказалась  сейчас  в  фокусе  общественных  дискуссий.  На  страницах  “Труда”  (в  
номерах за 22 и 24 июня) в статье “Табун “троянских коней” бродит по постсоветскому пространству” свое мнение  
высказал  Константин  Затулин,  директор  Института  стран  СНГ.  Сегодня  мы  продолжаем  обсуждение  этой 
злободневной темы.

В период после распада Советского Союза на его пространстве происходили непростые, порой противоречивые 
процессы, действовали как центробежные, так и центростремительные силы. И сейчас, по прошествии более 10 лет, можно 
сказать: несмотря на все сложности, воля и стремление новых независимых государств к сотрудничеству превалировали 
над  тенденцией  к  “разбеганию”.  За  этот  период  между  ними  возникли  различные  формы  взаимодействия,  которые  в 
совокупности позволяют  говорить о  становлении и постепенном развитии  интеграционных процессов на  постсоветском 
пространстве.

Важную роль в этом,  несомненно,  сыграло Содружество Независимых Государств.  Опыт деятельности СНГ и 
других  интеграционных  объединений  на  пространстве  Содружества  и  есть  не  что  иное,  как  попытки  найти  наиболее 
приемлемый способ сосуществования ныне независимых бывших советских республик без ущемления их экономических 
интересов как государств-партнеров, с учетом стратегических целей каждого из них.

Совпадающие  подходы  к  обеспечению  национальной  безопасности,  появление  новых  вызовов  и  угроз 
стабильности и миру подвели ряд государств-участников Договора о коллективной безопасности, заключенного в начале 90-
х годов, к созданию на его основе в 2002 году Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ). Ее члены - 
Армения, Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Россия и Таджикистан - поставили своей задачей углубление многостороннего 
сотрудничества в военно-политической сфере, включая координацию внешнеполитической деятельности.

ОДКБ  выросла  в  одну  из  наиболее  продвинутых  на  постсоветском  пространстве  интеграционных  структур  с 
развитой  нормативно-правовой  базой,  четкой  системой  руководящих  и  рабочих  органов,  достаточно  отлаженным 
механизмом принятия и реализации решений. Она на деле доказывает способность эффективно встраиваться в систему 
международных  связей,  оперативно  реагировать  на  новые вызовы и  угрозы,  в  первую очередь  такие,  как  терроризм, 
наркоугроза, религиозный экстремизм, незаконная миграция и трансграничная преступность.

Востребованность  этой  организации не  раз  проявлялась  во время обострения обстановки  в  Афганистане,  на 
южных рубежах СНГ. Созданные в ее рамках Коллективные силы быстрого развертывания Центрально-Азиатского региона 
коллективной  безопасности  (КСБР)  за  последнее  время  не  только  укрепились  в  количественном  отношении,  но  и 
претерпевают заметные качественные изменения, в том числе и в связи с открытием российской авиабазы в Киргизии и 
созданием российской военной базы в Таджикистане.

Полноценной международной организацией является созданное Россией, Белоруссией, Казахстаном, Киргизией и 
Таджикистаном Евразийское экономическое сообщество (ЕврАзЭС). Уже достигнуты позитивные результаты - углубилось и 
усовершенствовалось  сотрудничество  в  торгово-экономической  области,  создается  единая  таможенная  территория, 
сближаются  и  гармонизируются  законодательства.  Практически  действует  режим  свободной  торговли  без  изъятий, 
предпринимаются  согласованные  усилия  по  формированию  общего  таможенного  тарифа.  Проводится  работа  по 
координации позиций на переговорах по присоединению к ВТО.

В качестве  ключевых задач  на  ближайшие годы участники  Сообщества  рассматривают  завершение  создания 
полноценного  таможенного  союза,  укрепление  общих  внешних  границ  и  выход  на  качественно  новый  уровень 
экономического взаимодействия, включая энергетику, транспорт, агропромышленный сектор.

22 июня 2005 года в Москве прошло тринадцатое заседание Межгосударственного совета ЕврАзЭС на уровне глав 
государств, на котором были рассмотрены вопросы состояния интеграционных процессов, ход реализации приоритетных 
направлений развития организации на 2003 - 2006 и последующие годы.
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Результатом поиска оптимальных путей и вариантов экономической интеграции на пространстве Содружества 
стало  подписание  в  сентябре  2003  года  президентами  России,  Белоруссии,  Казахстана  и  Украины  Соглашения  о 
формировании  Единого  экономического  пространства  (ЕЭП),  которое  вступило  в  силу  20  мая  2004  года.  “Четверка” 
поставила перед собой амбициозную, но реальную задачу сформировать качественно новую региональную интеграционную 
организацию, объединяющую таможенные территории государств-участников, в рамках которой будет обеспечена свобода 
перемещения  товаров,  услуг,  капитала  и  рабочей  силы,  а  также  будет  проводиться  единая  внешнеторговая  и 
согласованная налоговая, денежно-кредитная и валютно-финансовая политика.

Значимым политическим событием 2004 года стало присоединение России к организации “Центрально-Азиатское 
Сотрудничество” (ЦАС), что создает дополнительные возможности для обеспечения безопасности и стабильности в этом 
важном  регионе,  способствовать  взаимодействию  в  экономической  сфере,  включая  такие  стратегические  области,  как 
энерго- и водопользование, формирование общего транспортного пространства.

Таким образом, протекающие на пространстве Содружества процессы подтверждают общемировую тенденцию - в 
условиях  глобализации  и  взаимозависимости  интеграция  становится  императивом.  И  неважно,  где  происходят 
интеграционные  процессы  -  на  Западе  или  на  Востоке  нашего  континента,  -  они  в  равной  степени  содействуют 
формированию Большой Европы без разделительных линий.

Ответ транзитом
30.06.05.«Газета.ру»

Галина Базина, Ирина Малкова
В среду глава украинского «Нафтогаза» Алексей Ивченко заявил, что не договорился с «Газпромом» как решать 

проблему 7,8 млрд кубометров газа, закачанного в украинские подземные хранилища. Днем ранее «Газпром» заявил о 
решении  в  одностороннем  порядке  зачесть  эти  объемы в  счет  оплаты  за  транзит  в  текущем  году.  Украина  угрожает 
ответить, пересмотрев транзитные цены на газ.

Национальная акционерная компания «Нафтогаз Украины» и российский «Газпром» пока не достигли соглашения 
о судьбе спорных 7,8 млрд кубометров российского газа, находящихся в украинских подземных хранилищах, – опроверг 
слова российских переговорщиков глава «Нафтогаза» Алексей Ивченко, вернувшись в Киев. «Никаких решений не было ни 
с  нашей,  ни  с  российской  стороны.  Все  находится  в  работе»,  –  заявил  Ивченко  на  пресс-конференции,  тем  самым 
опровергнув  распространенную  накануне  российской  монополией  информацию.  Во  вторник  Газпром  заявил,  что  в 
одностороннем порядке зачтет  7,8  млрд газа  в  счет  товарной части  оплаты услуг  по  транзиту  российского газа  через 
территорию Украины. В сообщении «Газпрома» говорилось, что руководство «Нафтогаза» уже проинформировано об этом. 
Но Ивченко считает, что решение этого вопроса невозможно в одностороннем порядке какой-либо из сторон, а в случае 
каких-либо несогласованных решений «Газпрома», Украина готова на ответные меры.

«Если  российская  сторона  в  нарушение  соглашения  что-то  попробует  сделать  в  одностороннем  порядке, 
например,  засчитать  этот  газ  в  счет  текущего  транзита,  автоматически  у  нас  исчезают  какие-либо  обязательства,  мы 
обнуляем наши обязательства. И мы автоматически засчитываем этот газ в счет экспорта российского газа в Европу через 
территорию Украины», – припугнул глава «Нафтогаза».

Так  бесславно  закончились  переговоры украинского  визитера  и  председателя  правления  «Газпрома» Алексея 
Миллерв о судьбе барьерного газа. Найти компромисс по этому вопросу сторонам не удалось.

Тему пропажи 7,8 млрд кубометров российского газа в украинских хранилищах поднял в марте глава «Газпрома» 
сразу  после  знакомства  с  новым  руководителем  «Нафтогаза  Украины».  Месяц  спустя  украинской  компании  было 
предложено оплатить исчезнувший газ.

«Газпром» предлагал Украине либо купить этот газ по устраивающей обе стороны цене (рыночной – $160 за тыс. 
кубометров), либо учесть его в счет оплаты транзита российского газа через территорию Украины в 2005 году.

Алексей Ивченко  во вторник  сказал:  «Алексей Борисович  (глава «Газпрома» Алексей  Миллер.  –  «Газета.Ru») 
предложил этот газ зачесть в счет транзита российского газа через территорию Украины в Европу. Мы, со своей стороны, 
сделали встречное предложение.  Мы предлагаем зачесть этот  газ  в  счет  экспорта российского газа через территорию 
Украины в Европу».

Россия прокачивает через Украину за Запад около 130 млрд кубометров газа, а в качестве платы за транзит 
Украина получает 23 млрд кубов. И если «пропавший» газ будет зачтен, то Украина получит уже не 23 млрд, а 15. Но 
украинская сторона говорит о другом – о сокращении экспортных потоков российского газа, что привело бы к нарушению 
контрактов с западными потребителями и явилось бы по сути несанкционированным отъемом газа.

Впрочем, в запасе у Ивченко было и другое предложение: «С первого июля мы готовы поднять из хранилищ этот 
газ, он никуда не делся, он на месте. Россия может взять его».

«Позиция  Украины  совершенно  неприемлема,  –  комментирует  Олег  Ордин  из  Института  финансовых 
исследований. – Летний и зимний газ – это разные вещи. Газ России был нужен зимой, когда был спрос на него в Европе и  
цены были высокими. Продавать его сейчас – торговать себе в убыток».

В конечном итоге «Газпром» принял решение в одностороннем порядке зачесть 7,8 млрд кубометров газа в счет 
транзита текущего года. «Это оптимальное решение для Украины и для «Газпрома». С нашей стороны конфликт исчерпан. 
Мы передали этот газ в счeт транзита текущего года, и это уже собственность Украины. Если Украина с этим не согласна, 
будем обсуждать это уже в юридическом плане. К тому же газ передан по цене $50 за тыс. кубометров», – сказали в 
«Газпроме».

Решение для Украины не столь уж оптимально, ведь из-за зачета, который провел «Газпром», в стране вдвое 
возрастет уже наметившийся дефицит газового баланса на текущий год, покрытие которого будет всецело зависеть от 
доброй воли российского газового концерна. Сейчас Киеву не хватает около 8 млрд кубометров газа. Дефицит образовался 
в связи с уменьшением доли бартерной оплаты за транзит газа со стороны «Газпрома» (5 млрд кубометров), а также из-за 
снижения туркменских поставок (около 3 млрд кубометров). «Нафтогаз» уже ведет переговоры с «Газпромом» о закупке на 
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коммерческих условиях 5 млрд кубометров, еще 3 млрд кубометров придется закупать у компании – оператора транзита 
туркменского газа «РосУкрЭнерго».

«Сложно  комментировать  перспективы  конфликта.  Даже  если  юридически  российско-украинские  договоры 
позволяют зачесть 7,8 млрд кубов газа, то в реальности никакой договоренности стороны не достигли: Украина сможет 
опять взять недостающий газ из транзитного потока зимой», – говорит Олег Ордин.

Пессимистично  оценивает  результаты  переговоров  и  директор  стран  СНГ  Константин  Затулин:  «Еще  по 
результатам поездки делегации «Газпрома» в Киев стало понятно, что договориться на двусторонней основе не удастся – 
Украина не собирается ни покупать российский газ по рыночной цене, ни позволять поставлять его в Европу».

Украина в качестве ответа «Газпрому» может увеличить цену за транзит, которая сейчас в 2–2,5 раза ниже, чем в 
Европе, считает Затулин. Но, по мнению эксперта, Россия от этого только выиграет: «При европейских ценах на транзит и 
на газ Россия сразу получает прибавку в $3 млрд, а с учетом того, что цены на газ растут гораздо быстрее стоимости 
транзита, выигрыш в будущем будет только увеличиваться. Переход на рыночное ценообразование может совершиться 
уже в 2006 году, и по значению он не уступит «оранжевой революции».

Затулин: РФ, как и США, должна тратить деньги на поддержку 
своих демократий

29 июня 2005 года, ПСДП (портал социал-демократической политики)
"Россия зря скромничает...  В бюджете должна быть статья на поддержку демократии за пределами России",  - 

заявил депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин в ходе круглого стола "Что стоит за цепной 
реакцией  "демократических"  перемен  в  государствах  на  постсоветском  пространстве?"  Он  предлагает  заложить  в 
госбюджете статью на поддержку демократии за пределами России. Затулин отметил, что такие расходы предусмотрены в 
бюджетах других государств. "Но мы не меньше, чем США, заинтересованы в развитии демократии в странах СНГ", - сказал 
парламентарий. При это он отметил, что государства расходятся во мнении, что есть демократия, сообщает РИА "Новости".

"Если мы говорим о демократии, то наши корыстные интересы состоят в том, чтобы была демократия, так как она 
создает  возможность  для  сотрудничества  стран  с  Россией,  Евросоюзом,  НАТО,  а  также  возможность  для  наших 
соотечественников нормально жить", - указал он.

Политологи: Россия должна быть активнее в СНГ
29.06.05., Росбалт

Россия продолжает оставаться исключительно привлекательной для всех государств постсоветского пространства 
и потому крайне заинтересована в демократии в них. Такое мнение высказал на круглом столе на тему «Что стоит за цепной 
реакцией «демократических» перемен в государствах на постсоветском пространстве?» директор Института политических 
исследований  Сергей  Марков.  По  его  словам,  должна  быть  принята  программа  деятельности  России  в СНГ,  создана 
«нормальная система работы с неправительственными организациями», осуществлена координация деятельности по трем 
направлениям —  правительственных  органов,  бизнеса  и СМИ.  «Большинство  в этих  странах  (постсоветского 
пространства) — наши союзники», — резюмировал Марков.

Россия предложила государствам, созданным в результате распада бывшего СССР, опереться на ее возможности 
и ресурсы,  отметил  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин.  «Все  это  время  Россия  продавала  им  газ 
по дешевым ценам, давая время приспособиться к реалиям рыночной экономики, — подчеркнул политолог. — Я ни разу 
не слышал, чтобы США поставляли Украине газ по ценам в три раза ниже рыночных». В письме, направленном на имя 
президента,  Затулин  предложил  внести  в бюджет  отдельную  статью —  о поддержке  демократии  за пределами  РФ, 
аналогично соответствующей строке в бюджете Конгресса США. Россия должна вывести из полумаргинального положения 
пророссийские силы в государствах бывшего СССР, «осовременить их». «Надо быть активнее и не думать, что вся эта 
работа сводится к взаимодействию президентов», — отметил Константин Затулин.

У нынешней России нет стратегии собственного внутри- и внешнеполитического развития, социальной модели, 
указал вице-президент Академии геополитических проблем Леонид Ивашов. «В самой России все это не состоялось, и она 
потеряла свою привлекательность, — убежден он. — Нынешняя безграмотная российская власть предложить СНГ ничего 
не может. Сможет ли российское экспертное сообщество, привлекая таланты стран СНГ, предложить нам будущее, чтобы, 
ничего  не копируя,  избрать  модель,  к  которой  мы должны  стремиться?» —  задался  Ивашов  вопросом,  однако  ответа 
на него не дал.
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Квоты  для поступления в вузы России

А.Докучаева
 Из  Федерального  агентства  по  образованию поступил  ответ  на  запрос  депутата  К.Ф.Затулина  «О  квотах  на 

поступление  в  высшие  учебные  заведения  и  аспирантуру   на  бюджетной  основе  для  российских  соотечественников, 
проживающих  в  странах  СНГ,  Латвии,  Литве  и  Эстонии»,  направленный   в  мае  с.г.  Министру  образования  и  науки 
Российской Федерации А.А.Фурсенко. Информация о запросе размещена в Информационно-аналитическом бюллетене зав 
1 июня. Депутат спрашивал: 

1. Какое количество мест выделялось в прошлые годы для поступления в российские вузы для абитуриентов по 
странам СНГ и Прибалтики, какова была доля в этих квотах для российских соотечественников? 

2. Какое количество мест выделяется в 2005 году для поступления в российские вузы для абитуриентов из стран 
СНГ и Прибалтики, как они разделены по странам и какова доля в этих квотах для российских соотечественников? 

3.  Каковы правила распределения квотируемых мест  внутри каждой из  стран,  кто проводит работу по отбору 
абитуриентов на квотируемые места и каковы правила отбора?

4. Существует ли возможность для российских соотечественников из-за рубежа  поступить в аспирантуру при 
российских учебных заведениях для получения послевузовского образования  на бюджетной  основе? Если  - да, то каковы 
правила для тех, кто захочет такой возможностью воспользоваться?

Ниже  публикуем  ответ    Федерального  агентства  по  образованию.  Как  видно  из  приложенной  таблицы,  за 
последние пять лет  количество квотируемых мест в российские высшие учебные заведения для студентов, аспирантов и 
стажеров выросло в четыре раза.  Для поступления в российские вузы в нынешнем году из постсоветских республик будет 
направлено  840  студентов  по  линии  министерств  образования   этих  стран,  и  480  студентов  -  от  организаций 
соотечественников через посольства Российской Федерации. Для Белоруссии специальной квоты для соотечественников не 
выделяется.  Как  пояснили  в  Федеральном  агентстве  по  образованию,  граждане  Белоруссии  обладают  равными  с 
россиянами правами на обучения в любых российских вузах, поэтому и нет специальных квот для соотечественников из 
союзной  республики.  Специальная  квота  есть  только  для  подготовки  кадров  Союзного  государства,  она  поступает  в 
Минобразования Белоруссии. 

О квотах на обучение в российских вузах  для соотечественников за 
рубежом 

Депутату Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации
К.Ф. Затулину

Уважаемый Константин Федорович!
В  соответствии  с  поручением  руководства  Минобрнауки  России  от  26  мая  2005  г.  №  МОН-пр-1703  Ваше 

обращение рассмотрено в Федеральном агентстве по образованию. По существу поставленных Вами вопросов сообщаем 
следующее.

Федеральное  агентство  по  образованию  уделяет  особое  внимание  расширению  и  развитию  связей  с 
государствами СНГ и Балтии.

В этих целях гражданам этих государств и соотечественникам оказывается на постоянной основе содействие в 
получении  российского  образования,  в  том числе  и  путем предоставления  стипендий  на  обучение  в  высших учебных 
заведениях Российской Федерации.

Сведения о количестве стипендий, выделенных в период с 2001 по 2005 гг., в том числе для соотечественников, и 
их распределении по странам СНГ и Балтии приведены в прилагаемой таблице.

Квоты  стипендий  с  указанием  перечня  учебных  заведений  и  специальностей  ежегодно  предоставляются 
Федеральным  агентством  по  образованию  как  национальным  министерствам  образования,  так  и  организациям 
соотечественников через российские посольства в государствах СНГ и Балтии.

Отбор  кандидатов  из  числа  соотечественников  по  согласованию  с  МИДом  России  осуществляют  на  местах 
посольства Российской Федерации с участием организаций (объединений) соотечественников. Представленные документы 
на отбор кандидатов рассматриваются Комиссией по приему на обучение иностранных граждан Федерального агентства по 
образованию.  Основные  требования  к  кандидатам  на  обучение  -  наличие  среднего  (полного)  общего  образования  и 
отличных и хороших оценок в аттестате.

В  рамках  выделяемых  квот  стипендий  соотечественники  за  рубежом  могут  претендовать  на  обучение  в 
аспирантуре российского вуза и представлять на рассмотрение в роспосольство соответствующие документы.

Г.А. Балыхин, Руководитель Федерального агентства по образованию 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Таблица. Прием граждан государств-участников СНГ и соотечественников в 2001-2005 гг. на 
обучение в вузах Российской Федерации

Студенты через Минобразования Соотечественники
№пп Страна 2001 2002 2003 2004 2005 2001 2002 2003 2004 2005 
1. Азербайджан 15 50 40 70 70 - 10 20 30 30 
2 Армения 30 50 50 80 80 - 10 20 30 30 
3. Белоруссия 80 60 85 90 90 - - - - - 
4. Грузия 40 50 55 70 70 - 10 70 80 80 
5. Казахстан 10 5 50 90 90 - 5 20 30 30 
6. Киргизия 60 70 75 80 80 - - 80 80 80 
7. Латвия 5 5 5 10 10 - 5 10 15 15 
8. Литва 5 5 5 10 10 - 5 10 15 15 
9. Молдова 95 120 120 120 120 - 20 20 30 30 
10. Таджикистан 90 60 65 70 70 - 10 20 30 30 
11. Туркменистан 10 - 10 10 10 - 15 20 25 25 
12. Узбекистан 20 30 30 50 50 - 10 20 30 30 
13. Украина 20 180 70 80 80 -    , 50 50 70 70 
14. Эстония 5 5 5 10 10 - 5 10 15 15 
 Итого: 485 690 665 840 840  155 370 480 480 

Продолжение таблицы
Аспиранты Стажеры (русский язык) Всего

№п
п

Страна 200
1 

200
2 

200
3 

200
4 

200
5 

200
1 

200
2 

200
3 

200
4 

200
5 

200
1 

200
2 

200
3 

200
4 

200
5 

1. Азербайджа
н 

5 10 10 15 15 - - 50 50 50 20 70 120 165 165 

2 Армения 5 10 10 15 15 - - 50 50 50 35 70 130 175 175 
3. Белоруссия - 10 - - - - - 35 35 55 80 70 120 125 145 
4. Грузия 5 5 5 15 15 - - 30 15 15 45 65 160 180 180 
5. Казахстан - 5 10 15 15 - - 75 50 50 10 15 155 185 185 
6. Киргизия 10 20 20 15 15 - - 125 125 125 70 90 300 300 300 
7. Латвия - 5 5 5 5 - - - 5 5 5 15 20 35 35 
8. Литва - 5 5 5 5 - - - 5 5 5 15 20 35 35 
9. Молдова 5 10 10 15 15 - - 80 100 100 100 150 230 265 265 
10. Таджикиста

н 
5 10 10 10 10 - - 25 50 50 95 80 120 160 160 

11. Туркменист
ан 

5 - 5 5 5 - - 15 30 30 15 15 50 70 70 

12. Узбекистан 5 10 10 10 10 - - 35 50 50 25 50 95 140 140 
13. Украина 5 20 10 10 10 - - 180 150 150 25 250 310 310 310 
14. Эстония - 5 5 5 5 - - - 5 5 5 15 20 35 35 
 Итого: 50 125 115 140 140 - - 700 720 740 535 970 185

0 
218
0 

220
0 
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ФОРУМ
В текущем году отмечается 150-летие установления межгосударственных отношений между Россией и Японией. 

Этой годовщине приурочено проведение Форума Российского комитета XXI века и Общества «Япония-Россия». Его тема  - 
«Совместная декларация СССР и Японии 1956 года: перспективы развития российско-японских отношений».

В ходе форума выступили: Мэр Москвы, Председатель Российского комитета  XXI века Ю.М.Лужков, президент 
общества «Япония-Россия», депутат парламента Японии Ю.Хатояма. Тема форума выбрана не случайно.  49 лет назад 
именно дед Юкио Хатояма поставил свою подпись под совместной декларацией.

С докладами выступили также депутат Государственной Думы РФ, Директор Института стран СНГ К.Ф.Затулин, 
директор Института мировой экономики и международных отношений Н.А.Симония.

Форум, с одной стороны стал попыткой возобновить существовавшую практику «круглых столов» российской и 
японской общественности. С другой стороны,  он является подготовкой к мероприятиям, которые пройдут в будущем году и 
будут посвящены 50-летию подписания Совместной декларации между СССР и Японией.

Выступление К.Ф.Затулина на форуме Российского комитета ХХI 
века и Общества «Япония-Россия» 22 июня 2005 года.
Несколько месяцев назад вместе с уважаемым академиком Симония и другими участниками нынешнего форума у 

меня уже была возможность высказаться на тему, которая сегодня обсуждается. В январе мы были гостями Национального 
научно-исследовательского совета по вопросам национальной безопасности в Токио. И там при участии Института мировой 
экономики  и  международных  отношений  Российской  Академии  наук  проходила  конференция,  которая  называлась  «За 
новые японо-российские отношения: первый диалог экспертов». Оставлю на совести организаторов той конференции слово 
«первый». Видимо, уже далеко не первый и совершенно точно не последний, как и сегодняшняя наша встреча. 

Если говорить о моем впечатлении от сегодняшнего состояния российско-японских отношений и сегодняшнего 
состояния  работы  над  мирным  договором,  то  я  думаю,  что  не  все,  конечно,  объясняется  исключительно  сухим 
дипломатическим языком и языком документов. Конечно, мы должны понимать, что над всем происходящим довлеет и 
национальный характер, и национальная гордость. И эти черты мы отмечали, когда были в Японии. Русские и японцы очень 
схожи. Нашим народам одинаково присущи патриотические чувства. Мы одинаково эмоциональны, мы, как мне кажется, и 
русские, и японцы,  верим в справедливость и для нас, в отличие от  многих других,  всегда моральное и нравственное 
приоритетно по сравнению с материальным. 

К  сожалению,  все  эти  чувства  или  черты национального  характера,  как  уже  не  раз  отмечалось,  могут  иметь 
совершенно  особенное  преломление  в  контексте  нашей  проблемы  -  проблемы  мирного  договора  и  так  называемого 
территориального вопроса. Каждая из сторон, и российская,  и японская, вдохновляясь чертами национального характера, 
свято верит в то, что ее позиция совершенно безупречна и, что дело, которому она себя посвящает, (например, с японской 
стороны – возвращению островов), является абсолютно первостепенной задачей, которой должны быть подчинены все 
другие направления, все другие усилия. 

С этой точки зрения всякий компромисс в этом вопросе заранее отрицается как предательство национальных 
интересов. Вы знаете, что в России и Японии такие суждения достаточно распространены, когда дело касается разных 
вариантов решения этого вопроса.

Сегодня темой нашего обсуждения является Совместная декларация 1956 года. Я не был свидетелем подписания 
этой декларации, поскольку родился ровно на два года позже того, как она была подписана. Но обширная литература по ее 
поводу существует как в России и в Японии, так и во всем мире. И неслучайно, так как Совместная декларация остается 
единственным ратифицированным документом, который, фактически, приобрел силу договора, -  международного договора 
между Россией и Японией. Здесь уже Юрий Михайлович Лужков в своем выступлении подробно рассказывал о истории 
появления этой декларации. Вряд ли можно дополнить что-либо существенное после выступления и господина Лужкова, и 
господина Хатоямы. 

Очевидно, что в декларации сказано о возможности возвращения острова Шикотан и группы скал Хабомаи после 
заключения мирного договора. Очень сложно внести какой-то новый, другой смысл в те обязательства, которые брали на 
себя стороны по Совместной декларации 1956-го года. 

После  этого  были  разные  события.  Был  отказ  в  1960-м  году  Советского  Союза  от  Совместной  декларации, 
который был официально вдохновлен размещением американских баз на территории Японии и принадлежности Японии, 
таким образом, к лагерю противостоящему тогда СССР и его союзникам. Была Токийская декларация 1993-го года, на 
которую часто ссылаются в Японии. 

Кстати говоря, -  хочу подчеркнуть это как  депутат парламента, беседуя с депутатами -  Токийская декларация 
никогда не была узаконена в отличие от декларации 1956-го года то есть, осталась документом, подписанным главами 
государств и никак не обсужденным, не ратифицированным национальным парламентом. Она явно не является документом 
такого же значения, такого же статуса как Совместная декларация 1956 года. 

Были  и  другие  заявления,  решения  и  предложения,  среди  которых  я,  конечно,  выделил  бы  ноябрьское 
предложение,  прозвучавшее  в  выступлении  нашего  Министра  иностранных  дел  Сергея  Викторовича  Лаврова  и 
подтвержденное  затем  Президентом  нашей  страны  Владимиром  Владимировичем  Путиным.  Речь,  как  вы  прекрасно 
помните, шла о возврате российской стороны к идее Совместной декларации и готовности российской стороны подтвердить 
передачу  Шикотана  и  Хабомаи  после  заключения  мирного  договора  для  нормализации   абсолютно  всех  наших 
международно-правовых двухсторонних отношений. 

Что было после этого в России и Японии, участники хорошо себе представляют. Если говорить о России, то мы 
здесь испытали холодный душ от реакции, которая последовала от японской стороны. Напомню, что руководство Японии в 
этот момент включилось в различные пропагандистские мероприятия. Не самого, я бы сказал, продуманного свойства. Я 
имею в виду демонстрации в территориальных водах,  различные декларации и т.д..  Правящая в Японии Либерально-
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Демократическая партия на программном уровне, на своем съезде подтвердила, что речь о мирном договоре может идти 
только при возвращении всех четырех  островов. А парламент принял резолюцию, в которой даже расширен этот формат и 
включены требования компартии Японии, заявившей о том, что необходимо говорить не только об этих островах, но и о 
других «северных» территориях, то есть, о всех Курильских островах, а может быть и о Южном Сахалине. 

Мне кажется, что позиция японской стороны здесь не безупречна. Она, по сути, отказывается от идеи Совместной 
декларации  1956  года,  в  то  время  как  Российская  Федерация  нашла  в  себе  мужество  в  лице  своих  верховных 
руководителей подтвердить готовность следовать идеям этой Совместной декларации. И, если сегодня мы делаем темой 
нашего  обсуждения  именно  этот  документ,  то  вот  она  разница  в  подходе.  С  одной  стороны,  желание  восстановить 
справедливость в части, касающейся своих обязательств, с другой стороны, впечатление, возникшее у некоторых людей в 
Японии, что заявление господина Лаврова и господина Путина – это первый шаг. И если усилить в  этот момент давление 
различными методами, даже повысить планку этих требований, то Российская Федерация, в конце концов, согласится. Нет 
ничего более ложного, чем такое впечатление.  И мне кажется, что наши японские коллеги и друзья должны понимать, что 
желание просить большего или требовать большего, чтобы получить меньшее, - это не тот язык, на котором, вероятно, 
стоило говорить двум таким странам как Россия и Япония. 

В  программе  конференции  достаточно  широко  заявлена  тема  моего  выступления.  Я,  конечно,  могу,  но   не 
собираюсь сделать подробный обзор российско-японских отношений. Тем более, что в связи с тем, что завтра предстоят 
разные мемориальные мероприятия исторического характера,  в  том числе и в  Московском университете,  выпускником 
которого я с гордостью являюсь. Действительно 150 лет назад были проложены пути в Японию. Был заключен, как мы 
знаем, в 1855 году трактат «О торговле и границах», в котором устанавливались принципы взаимоотношений и в котором 
обсуждались  вопросы  по  разграничению  пространств.  На  этот  документ  часто  ссылаются  в  Японии,  поскольку  в 
соответствии с этим документом острова, о которых идет речь, должны были сегодня принадлежать Японии. 

К большому сожалению, принципы, которые были заложены в трактате «О торговле и границах» в 1855 году, были 
разрушены русско-японской войной в начале двадцатого века. И Портсмутский  договор 1905 года, смысл которого состоял 
в том, что все то, что относилось  к прежним договоренностям, по результатам войны лишается смысла. И в этом состояло 
значение события, результатом которого явился Портсмутский договор. То есть, по инициативе Японии в результате войны 
стороны сошли с пути справедливости в таком вопросе как уважение к предшествующим договоренностям и фактически 
согласились  с  правом  силы.  Но  сила  очень  переменчива.  Она,  бывает,  принадлежит  одному,  бывает  другому.  И  в 
результате, как вы знаете, состоялось поражение Японии во  Второй Мировой войне и соответствующие затем признания 
Японии по результатам этой войны, в том числе и всем известный, подписанный в 1951-м году в Сан-Франциско мирный 
договор.  В  этом  договоре  Советский  Союз  не  являлся  подписантом.  К  тому  времени  отношения  между  бывшими 
участниками  антигитлеровской  коалиции  были  достаточно  обострены  -  шла  холодная  война.  Но  в  этом  договоре 
подтверждается, что основой его являются Ялтинские соглашения между союзниками. И, безусловно,  подтверждается тот 
факт, что Курилы Японии не принадлежат. 

Мы знаем, что затем последовали разного рода обсуждения этого документа, и в японском парламенте в том 
числе. Мы отмечаем тот факт, что некоторые японские исследователи пытаются сомневаться в том,  что Кунашир и Итуруп 
являются  Курильскими  островами.  Это  не  выдерживает  ровно  никакой  критики,  ни  с  какой  точки  зрения,  включая 
геологическую. 

Одновременно хочу сказать, что есть и серьезные сомнения в том, что островами Курильской гряды являются 
Хабомаи и Шикотан.  Они являются,  как  многие считают,  продолжением группы островов Хоккайдо. В соответствующих 
внутренних  японских  документах  они  числились  в  префектуре  Хоккайдо,  в  то  время  как  Кунашир  и  Итуруп  никогда  к 
префектуре Хоккайдо не относились. Даже во внутренних японских документах.

Сейчас, мне кажется, есть большой смысл вновь попробовать использовать наш форум, чтобы остудить страсти. 
Мне  кажется  кое-какие  выводы  японской  стороной  сделаны.  Я  лично,  как  и  другие  депутаты  Государственной  Думы, 
приветствовал господина  Коидзуми,  проходившего  мимо  наших трибун  у  Кремлевской  стены 9-го  мая  этого  года.  Мы 
отмечаем,  что  премьер-министр  Японии  после  колебаний  и  размышлений  принял  участие  в  этом  очень  важном 
мероприятии, причем  не только для русских, но и для всех участвовавших в войне. Мы благодарны ему за это.

В заключение я хотел бы сказать, что, по моему глубокому убеждению, между Российской Федерацией и Японией 
нет и следа тех противоречий, которые, за исключением территориального вопроса, имеются в российско-американских 
отношениях  или,  допустим,  в  российско-европейских  отношениях.  Нас  не  разделяют  проблемы ядерного  разоружения, 
потому что Япония, как мы знаем, не является ядерной страной. Это записано в ее Конституции. Мы отмечаем фактор 
ограниченного использования и развития вооруженных сил Японии в соответствии со статьями ее Конституции. Мы не 
грешим, подозревая Японию в желании продвинуть как можно ближе к нашим границам блок НАТО. Япония не является 
членом НАТО,  как вы знаете. Мы абсолютно не обеспокоены тем, что Япония вступит в Европейский Союз, поскольку она 
вообще находится в другой части земного шара. Эти вопросы, хотим мы признать или не хотим, все-таки в какой-то степени 
сдерживают развитие российско-европейских отношений, российско-американских отношений. 

Перед нами огромная, неосвоенная как должно экономическая акватория и Мирового океана, и внутренних морей, 
и  территории  Дальнего  Востока  и  Сибири.  Безусловно,  Российская  Федерация  сейчас  на  пороге  очень  серьезных 
стратегических решений, которые должны привести к тому, что в 21 веке она будет подкреплять свой суверенитет под 
Дальним Востоком и Сибирью наличием серьезных внешнеполитических союзов и договоренностей. Мы только что решили 
последние проблемы с Китайской Народной Республикой, подписав известные документы по демаркации границы. 

Так вот, заканчивая, я хотел бы призвать к тому, чтобы японская сторона и уважаемые присутствующие наши 
коллеги, депутаты парламента Японии, оценили все эти обстоятельства. Потому что кому как не вам и не нам пробовать 
все-таки разрешить эту проблему на основе признания договоренностей, которые между нами были и были подтверждены. 
И на основе, конечно же, исторической справедливости. Спасибо.
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Русский язык. Образование. Культура.
Крым в контексте русского мира

08.06.2005, Портал русского народа Крыма
В отличие от ряда регионов Украины Крым остается русским этническим, языковым и культурным анклавом. Об 

этом свидетельствуют итоги последней переписи на Украине, проведённой в 2002 году. 
Согласно данным этой переписи, русский язык считают родным 77,0% населения Автономной Республики Крым, 

украинский — 10,1%, крымско-татарский — 11,4%. При этом следует учитывать тот факт, что в повседневном общении 
русский язык использует 95,2% населения Крыма. 

Общая численность  населения  республики  составляет  2  003,7  тыс.  чел.  (99% по  отношению к  1989  году),  г. 
Севастополя — 379,5 тыс. чел. (96% по отношению к 1989 году — сказывается отсутствие миграции в город татар Крыма). 

Русских в Автономной Республике Крым без Севастополя насчитывается 1 180,4 тыс. чел. (58,3%), украинцев — 
492,2 тыс. чел. (24,3%), татар — 243,4 тыс. чел. (12%). 

По  сравнению  с  1989  годом  на  полуострове  в  целом прослеживается  значительное  снижение  доли  русского 
населения: 

— в Автономной Республике Крым русских с 65,6% до 58,3%, то есть на 7,3%, украинцев — с 26,7% до 24,3%, то 
есть на 2,4%; 

— в г. Севастополе русских 270 тыс. чел, то есть 71,6% (74,9% в 1989 году), украинцев — 84,4 тыс. чел, то есть 
22,4% (20,1% в 1989 году). 

Значительно возрос процент татар Крыма: 
— в Автономной Республике Крым с 1,9% в 1989 году до 12% (последствия внешней миграции); 
— в г. Севастополе — 2,5 тыс. чел., то есть 0,7% (0,35% в 1989 году). 
Данные переписи свидетельствуют о том, что, несмотря на неблагоприятные для русских этнодемографические 

изменения, в Крыму по прежнему продолжает преобладать русское и русскоязычное население. Вопреки всем усилиям 
украинских  властей,  здесь  продолжают  доминировать  русский  язык  и  русская  культура.  Население  сохраняет  русский 
менталитет.  Здесь  аккультурация  взрослых  носителей  русской  культуры  как  доминантной  в  ближайшее  десятилетие 
невозможна. 

Крым настолько сформировался как русско-культурный анклав, что всякий попадающий в автономную республику 
становится  «русским»,  то  есть  в  нём  начинает  преобладать  российский  социокультурный  стандарт.  Следует  также 
отметить,  что  54%  русских,  78%  украинцев,  36%  татар  Крыма  и  97%  граждан  других  национальностей  —  крымчан, 
проживают  в  этнически  смешанных  семьях,  в  которых,  как  правило,  один  из  супругов  является  русским  (русской)  по 
национальности. 

Русские, проживающие в Крыму, имеют шанс создать свой конкурентный уклад, самосохраниться и обустроить все 
стороны своего бытия на конкретной территории. 

Русские в Крыму не ощущают себя чужими, пришлыми. Крым для русских — это малая родина, а Отечество — 
большая  родина,  собственно  Россия,  которая  чаще  всего  не  равна  Российской  Федерации,  а  превосходит  её 
территориально в границах бывшего СССР и более. 

Пророссийские  настроения  крымчан  являются  преобладающими.  При  проведении  социологического  опроса  в 
период строительства дамбы к о. Тузла в Керченском проливе более 71% крымчан поддерживали действия России, а не 
Украины. На президентских выборах на Украине во втором и третьем турах за Виктора Януковича, который ассоциировался 
как пророссийский кандидат, проголосовало более 80% крымчан. 

Отмеченные особенности характеризуют Крым как русский регион, что, безусловно, будет влиять на общественно-
политическую жизнь полуострова в ближайшие десятилетия.

Положение Русского языка и культуры в странах Закавказья, 
сотрудничество с Россией

Виктор Михайлов, Михаил Александров
После обретения независимости культурное  развитие трех республик  Закавказья –  Азербайджана‚  Армении и 

Грузии - было жестко привязано к целям национальной политики в условиях национально-государственного строительства. 
Эта политика предусматривала приоритет культурных интересов титульной национальности и размежевания с “имперским“ 
периодом  пребывания  в  составе  СССР  и  ранее  -  Российской  Империи.  В  каждой  республике‚  конечно‚  эти  акценты 
смещались по разному и степень националистической риторики тоже была разной‚ но это не отменяло наличие указанной 
тенденции во всех трех республиках.

К настоящему моменту степень националистической риторики в закавказских республиках‚ за исключением Грузии‚ 
значительно  понизилась.  Однако‚  взятый  ранее  курс  на  приоритет  интересов  титульных  национальностей  продолжает 
сохранятся. Это находит отражение и в таких вопросах как культурное развитие‚ положение русского языка и культуры. 
Одним словом‚ приоритет культуры и языка титульной национальности в сравнении и зачастую за счет культуры и языков 
национальных меньшинств‚ остается ключевым элементом политики властей. Это‚ естественно‚ относится и к русскому 
языку и  русской культуре‚  несмотря на вклад последних  в  цивилизационное развитие указанных народов.  Рассмотрим 
ситуацию в этих вопросах по каждой из трех закавказских республик. 
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Азербайджан
По данным переписи  1989 г.,  в  Азербайджане  проживало  392  тысяч  русских,  в  основном в  крупных городах. 

Русские села были компактно сосредоточены в основном в Шемахинском, Исмаилинском и Ленкоранском районах. С тех 
пор численность русского населения резко уменьшилась. По данным на январь 2004 года составляет 168 тыс. человек. 
Примечательно‚ что на территории Азербайджана по сей день сохранились компактные русские поселения. Одно из самых 
крупных - село Ивановка Исмайлинского района, где проживает более 3 тысяч человек.

После приобретения Азербайджаном независимости в языковой сфере начался процесс дерусификации. Еще в 
1992  г.  было  принято  решение  об  отказе  от  кириллицы  и  переходе  на  латинскую  графику.  Однако  этот  процесс  по 
объективным  причинам  шел  медленно.  Для  его  подстегивания  президент  Гейдар  Алиев  в  2001  г.  издал  указ  "Об 
усовершенствовании  применения  государственного  языка".  Он  обязал  в  полуторамесячный  срок  завершить  процесс 
перехода на латиницу и окончательно внедрить азербайджанский язык. Правительству было поручено разработать проекты 
законодательных  актов,  устанавливающих  меру  ответственности  за  скрытую  или  открытую  пропаганду  против 
государственного языка, оказание сопротивления применению азербайджанского языка и латинской графики. В 2002 году 
была установлена административная и уголовная ответственность физических и юридических лиц за "препятствование" 
использование государственного языка.

Между тем статус русского языка законодательно не регламентируется. И хотя прямой дискриминации русского 
языка  не  наблюдается,  но  с  возрастанием требований  по  применению  госязыка  рамки  использования  русского  языка 
сокращаются.  Приоритет  в  практике  делопроизводства  отдается  азербайджанскому  и  английскому  языкам.  Русский  из 
сферы делового общения практически вытеснен. Причем усердие некоторых представителей власти в этом вопросе порой 
зашкаливает за грани разумного. Например, Государственная комиссия по приему в вузы страны отказалась рассматривать 
заявления абитуриентов, написанные на русском языке, даже если речь шла о желающих поступить на русский факультет 
вуза.

Русская  диаспора  в  Азербайджане  выражает  беспокойство  последними  тенденциями  в  языковой  сфере. 
Представители диаспоры обращают внимание на следующие моменты: 

С каждым годом количество групп и классов с русским языком обучения и воспитания становится все меньше.
Русскому языку в программах обучения уделяется все меньше часов.
Программы обучения в средней школе не соответствуют российским программам.
Литература и учебники на русском языке для школ и вузов не издаются.
Даже если дети из семей российских соотечественников заканчивают школу и вуз с русским языком обучения, то 

перспектив трудоустройства в Азербайджане у них нет.
В настоящее время в школьном секторе на русском языке обучается около 125 тысяч учащихся, что составляет 

13% от их общего числа. Из 2783 школ республики в 379 преподавание ведется на азербайджанском и русском. В 18 вузах и 
19 филиалах российских вузов, а также в 38 средних специальных учебных заведениях на русском обучаются 20 тысяч 
студентов.  Однако,  принятый в июне 2002 г.  новый закон "О государственном языке",  предусматривает перевод уже в 
ближайшие годы всей образовательной системы республики на азербайджанский язык и преподавание русского в качестве 
иностранного.  В учебный план на 2004-2005 год русский язык внесли как факультативный.  Не случайно,  закон вызвал 
серьезную  озабоченность  представителей  русскоязычного  меньшинства,  считающих,  что  он  ущемляет  их  права.  Так, 
заместитель председателя Русской общины, Виктор Татаренко заявил, что закон о государственном языке идет вразрез с 
новыми документами, подписанными президентами Азербайджана и России и ущемляет права русскоязычного населения.

Аналогичные процессы происходят и в области средств массовой информации. Из 493 зарегистрированных газет 
и  журналов  только  50  выходят  на  русском  языке.  Удельный  вес  серьезных  русскоязычных  периодических  изданий 
составляет  не  более  5%  от  общего  тиража.  Самыми  большими  тиражами  издаются  "Айна-Зеркало",  "Панорама"  и 
"Ежедневные новости". В соответствии с законом "Об общественном телевидении и радиовещании", национальные теле и 
радиоканалы ведут трансляции на азербайджанском языке. Примечательно, что власти не согласилась с предложением 
европейских  экспертов  о  необходимости  ввести  15-минутные  еженедельные  передачи  на  языках  национальных 
меньшинств. В то же время в Азербайджане осуществляется вещание двух основных российских телеканалов РТР и ОРТ. 

Вместе  с  тем,  общее  количество  владеющих  русским  языком  в  республике  составляет  около  70  процентов 
населения,  т.е.  более  5,5  миллионов  человек.  Отсюда – понимание  наиболее  просвещенной  частью азербайджанской 
элиты необходимости сохранить функционирование русского языка как средства межнационального общения. Например, 
депутат Ибрагим Исаев считает, что русский язык является международным, и ограничивать его использование не стоит. 
Вместо того, чтобы ратовать за быстрое закрытие русских школ, по мнению депутата, лучше позаботиться о повышении 
уровня  преподавания  в  азербайджанских  школах.  С  учетом  общественных  настроений  правительство  Азербайджана 
заявило, что продолжит государственное дотирование русскоязычных школ. Этим подходом объясняется и формирование в 
2000 году на базе Азербайджанского педагогического института языков Бакинского славянского университета. Сейчас этот 
институт  стал  подлинным  научно-образовательным  центром  славистики  в  республике.  Более  того,  он  превратился  в 
важный фактор сближения культур Азербайджана и России.

Важную  роль  в  продвижении  культурных  и  языковых  интересов  русской  диаспоры  играют  организации 
соотечественников. В Азербайджане действует 11 таких организаций. Наиболее авторитетными являются Русская община 
Азербайджана и  Республиканское общество солидарности народов Азербайджана "Содружество".  Русская община ведет 
большую работу по сохранению национальной культуры и самобытности русской диаспоры в Азербайджане.  В рамках 
Русская  общины в Баку функционирует и Центр русской культуры. Центр осуществил более 100 литературных вечеров, 
посвящённых  деятелям  русской  культуры.  Он  систематически  проводит  фестивали,  конкурсы  на  лучшее  исполнение 
русских  песен.  Совместно  с  представителями  Русской  православной  церкви  проводятся  пасхальные и  рождественские 
концерты,  праздники,  рождественские  елки,  благотворительные  обеды  и  другие  мероприятия.  Руководители  общины 
совместно со священниками РПЦ регулярно выезжают в места компактного проживания русских, устраивают встречи с 
местным русским и русскоязычным населением.

Вместе тем Русская община ощущает определённые материальные трудности. Являясь общественной структурой, 
организация не получает от госструктур Азербайджана регулярной помощи. А оказываемая поддержка носит эпизодический 
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характер.  Община  поддерживает  тесные  контакты  с  посольством  и  рядом государственных  структур  России  и  города 
Москвы. По предложению Русской общины российские власти запустили программу оздоровления детей в подмосковных 
лагерях. Дети российских соотечественников Азербайджана проходят курс лечения в российских санаториях, принимают 
участие в замечательном туре Баку - Москва - Санкт-Петербург, побывали в городах Золотого кольца России, ознакомились 
с достопримечательностями Москвы. Ежегодно десятки молодых российских соотечественников отправляются  на учёбу в 
вузах Росси по квоте российского правительства. 

Общество  "Содружество"  объединяет  в  своих  рядах  представителей  самых  разных  народов,  проживающих  в 
республике, в том числе, русскую, украинскую и татарскую общины, землячество казаков. На сегодняшний день в обществе 
действуют  столичное,  районные и городские отделения.  Среди важнейших направлений  их деятельности –проведение 
культурно-просветительской работы.  В рамках  общества успешно функционирует клуб  интеллектуальной  молодежи,  на 
счету которого проведение молодежных фестивалей интеллектуальных игр с участием команд из России, Украины, Литвы, 
математических турниров, историко-литературных олимпиад. Существует в "Содружестве" и собственный поэтический клуб, 
главной задачей которого является распространение русского языка, популяризация русской культуры и литературы. Клуб 
организует литературные фестивали и конкурсы. "Содружество" тесно взаимодействует с российским посольством в Баку и 
Росзарубежцентром, получает от них определенную помощь.

В Азербайджане также идёт процесс создания русскоязычных объединений по профессиям. Совсем недавно были 
созданы три новые ассоциации – Ассоциация преподавателей русскоязычных школ, Ассоциация русскоязычной молодежи 
Азербайджана и Ассоциация деловых предпринимателей российских соотечественников. Произошло это при поддержке 
Русской общины Азербайджана и посольства России в Баку. 

Российско-азербайджанские  связи  в  области  культуры и  образования развиваются поступательно.  В феврале 
2004 г. подписана межгосударственная Программа сотрудничества в гуманитарной сфере на 2004-2006 гг. В июне 2003 г. 
успешно прошли дни культуры Азербайджана в России, а в июне 2004 г. - дни культуры России в Азербайджане. Стороны 
также  договорились  о  проведении  в  нынешнем  году  Года  Азербайджана  в  России  и  в  2006  году  Года  России  в 
Азербайджане.

Собственно  культурная  часть  программы  недавнего  визита  президента  Алиева  в  Москву  была  связана  с 
церемонией открытия Года Азербайджана в России. Торжественную часть в Государственном Кремлевском дворце открыл 
праздничный концерт азербайджанских мастеров искусств. Затем гости, среди которых - артисты всех жанров, познакомили 
россиян с творчеством классиков и современных авторов своей страны. А в в Баку 14-20 февраля сего года прошла неделя 
российского кино, которая проводилась в соответствии с протоколом о сотрудничестве между министерствами культуры 
Азербайджана и России.

Два Ниязовых на одного Болконского
02.06.2005,  «Время новостей», №96

Анна ШПАК
Выпускники школ на всем постсоветском пространстве 1 июня по традиции начали сдавать экзамены. Первым 

испытанием на протяжении последних нескольких лет остается сочинение по литературе. И если в большинстве бывших 
союзных республик страдания Чацкого и любовная лирика в "Евгении Онегине" все еще считаются актуальными,  то в 
Туркменистане  чиновники  от  образования  решили  продемонстрировать  свою  оригинальность  и  творческий  подход  к 
литературному наследию. Оригинальность, впрочем, довольно условная - в СССР именно такая методология составления 
тем для выпускных экзаменов использовалась на протяжении десятилетий.

Так, в билетах к выпускному экзамену по литературе для русскоязычных школьников этой страны из 100 вопросов 
только  треть  касается  творчества  Толстого,  Ахматовой,  Горького,  Гоголя,  Есенина  и  Чехова.  Остальные  68  тем  для 
сочинений предполагают рассуждения учеников на темы "Великий Сапармурат Туркменбаши -  наш вечный президент", 
"Горжусь монументальным зодчеством прекрасных новостроек, созданных Великим Туркменбаши", "Заветы Туркменбаши 
молодежи". Кроме того, особые любители истории семьи туркменского президента могут рассказать в выпускном сочинении 
о  заслугах  родителей  президента  Ниязова:  о  "национальном  герое  и  патриоте  Атамурате"  и  о  "матери-героине 
Гурбансолтан-эдже". Помимо общих тем есть и несколько вопросов, касающихся творчества отца всех туркмен. Безусловно, 
лидером по  числу  упоминаний  в  билетах  является священная  "Рухнама",  второе  место  занимает  "духовное  богатство 
туркмен",  а  точнее  поэзия  нынешнего  президента.  На  третьем  месте  по  числу  тем  те,  что  касаются  образа  самого 
Туркменбаши в современной туркменской литературе, самым монументальным автором которой, безусловно, является он 
сам.

Творчество  нынешнего  президента  Туркменистана  настолько  масштабно,  что  затрагивает  все  сферы  жизни 
обычного туркмена и в Ашхабаде, и в далеком ауле. Поэтому неудивительно, например, и то, что в билетах по биологии для 
учеников 9-х классов школьникам наряду со сравнительной характеристикой позвоночных, фотосинтезом, теорией Чарлза 
Дарвина  необходимо  также  ответить  на  ряд  других  насущных  вопросов  естествознания.  Например,  осветить  "заботу 
Великого Сапармурата Туркменбаши о повышении продуктивности агроценозов", рассказать о "мудрых фразах и стихах о 
растениях  в  Отцовских  книгах"  г-на  Ниязова,  о  "сведениях  о  сельскохозяйственных  посевах  в  Отцовских  книгах"  и  о 
воспевании в них туркменских коней.

Следует отметить, что оценить сегодня количество оставшихся в Туркмении русскоязычных школ практически 
невозможно. Достоверно известно лишь об одной - имени Пушкина в Ашхабаде, в которую родители пытаются устроить 
своих детей всеми правдами и неправдами. Иногда для этого делают даже поддельные документы, поскольку в русскую 
школу не берут детей с туркменскими фамилиями.  В остальных учебных заведениях с 2003 года обучение ведется на 
туркменском языке, а главным предметом, как и в большинстве туркменских школ, является священная книга "Рухнама", 
вышедшая из-под пера президента и имеющая статус "культурно-нравственного кодекса нации".

Туркменбаши вообще не жалует русскоязычное образование. Так, например, в прошлом году Сапармурат Ниязов 
подписал указ,  отменяющий с 1 июня 2004 года признание дипломов о высшем образовании, выданных за пределами 
Туркменистана до 1993 года, а их обладателей постановил уволить с государственной службы. Неудивительно, что после 
этого указа чиновничьи кабинеты и коридоры министерств заметно опустели, ведь большинство из тех, кто стоял у власти в 
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Туркменистане,  были  в  свое  время  студентами  советских  вузов  в  нынешних  России,  на  Украине  и  других  союзных 
республиках,  но  уж  никак  не  в  Туркмении.  Даже  и  сам  Ниязов  в  1967  году  закончил  Ленинградский  политехнический 
институт, где получил диплом инженера-энергетика.

Назвать туркменское среднее образование хорошим или хотя бы нормальным - явно польстить Туркменбаши, 
который собственным указом снизил срок обучения в школах до девяти лет.  Не отстает от  президента и туркменское 
министерство образования, которое в попытках доказать искреннюю любовь и верность собственному лидеру и его заветам 
сокращает  число  изучаемых  предметов,  либо  совсем  исключает  их  из  школьной  программы,  либо  стилизует  под 
современную  действительность.  Биология,  география,  анатомия  и  прочие  фундаментальные  науки,  преподающиеся  в 
изложении Туркменбаши, стали для школьников нормой жизни.

Проблемы получения образования российскими соотечественниками в 
странах ЕврАзЕС
31  мая  с.г.  в  Санкт-Петербурге  под  эгидой  МПА  ЕврАзЕС  прошло   заседание  международного  форума  

«Вопросы преподавания и статуса русского языка в государствах-членах ЕврАзЕС». Ниже публикуем доклад, который  
неожиданно для автора вызвал со стороны казахстанских участников шквал упреков в необоснованных претензиях к  
Казахстану.  В  информации  о  прошедшем  форуме,  размещенной  в  предыдущем  бюллетене  мы  сообщали,  что  из  
партнеров России по  ЕврАзЕС только Казахстан прислал на него своих представителей. Естественно, в условиях  
жесткого  регламента на заседании была озвучена только часть доклада, которая касалась в основном Казахстана,  
представители которого были среди участников.  Сегодняшней публикацией знакомим читателей с текстом доклада,  
который был подготовлен и передан в организационный комитет прошедшего форума для публикации.

Александра Докучаева
Тема  сегодняшней  конференции  самым  непосредственным  образом  затрагивает  интересы  русскоязычных 

граждан стран ЕврАзЭС, проживающих вне России, тех, кого мы называем российскими соотечественниками за рубежом. 
Реальное положение русского языка является важнейшим показателем качества жизни и индикатором степени интеграции 
стран их проживания с Россией. Межгосударственные соглашения об интеграции постсоветских государств, подписанные 
на самом высоком уровне, находят широкую поддержку у народов наших государств. Опросы, проведенные в 2004 году (1), 
показали, что за создание общего с Россией государства высказываются 92% российских соотечественников в Казахстане, 
89% - в Киргизии, 86% - в Таджикистане, практически все в Белоруссии.  Преобладающий ответ в пользу интеграции дали 
опросы экспертов и в странах наблюдателях при ЕврАзЕС: Армении, Молдавии. На Украине за создание общего с Россией 
государства высказалось 54% опрошенных соотечественников.  При этом интеграцию с Россией поддерживают не только 
русские  жители  постсоветских  стран.  Так,  в  Казахстане  по  опросам,  проведенным  в  2004  году,  создание  единого 
экономического  пространства  приветствуют  как  условие  безопасности  своих  стран  и  улучшения  условий  жизни  83.5% 
русских, 60% - казахов, 80% опрошенных других национальностей. 

В то же время только в Белоруссии и Армении большинство экспертов считают, что есть реальные предпосылки 
сближения с Россией. В других государствах-членах и наблюдателях ЕврАзЕС наши соотечественники, проживающие там, 
реальность  сближения  с  Россией  оценивают  весьма  скептически:  его  считают  маловероятным  57%  опрошенных  в 
Казахстане,  50% -  в  Киргизии,  53% -  в  Таджикистане,  48% -   на  Украине.  Если  добавить  мнение  22% опрошенных  в 
Казахстане, 16% - в Киргизии, 21% - на Украине о том, что сближение с Россией исключено, а скорее ждет разрыв, то число 
ЕврАзЕС-скептиков составляет больше половины опрошенных. По мнению соотечественников процессы в странах ЕврАзЕС 
оставляет мало перспектив для интеграции с Россией. К  такому пессимистическому выводу  люди приходят,  оценивая 
реальную политику в своих странах, и, в частности, по отношению к русскому языку.  Во всех странах, кроме Белоруссии, 
существуют «ножницы» между формально высоким статусом русского языка и постепенным вытеснением его из сферы 
официального употребления или угрозой такого вытеснения.

Русский язык получил высокое признание в странах-членах ЕврАзЕС:  в Белоруссии – русский язык имеет статус 
государственного языка; в Киргизии – официального языка; в Казахстане  - он должен официально употребляться наравне с 
казахским в государственных организациях и органах местного самоуправления; в Таджикистане – он объявлен языком 
межнационального общения. В Белоруссии нет проблемы для всех желающих получить среднее и высшее образование на 
русском  языке.  Высокий  престиж  образования  на  русском  языке  сохраняется  и  в  других  странах-членах  ЕврАзЕС. 
Российские  соотечественники  имеют  возможность  обучать  своих  детей  на  русском  языке  в  учебных  заведениях  всех 
уровней. Образование на русском языке выбирают не только русские, поскольку уже убедились в более высоком качестве 
знаний, получаемых в русских школах и вузах.  В Киргизии, Таджикистане открыты российско-национальные славянские 
университеты, в которых значительный процент студентов составляют киргизы и таджики, соответственно.  

Сохраняется высокая  востребованность  русского  языка  и  в  государствах–наблюдателях  ЕврАзЕС,  и  также  не 
только среди русского населения..

В Молдавии русский язык закреплен как язык межнационального общения. Для русскоязычных граждан Молдавии 
на сегодняшний день потребность в образовании всех уровней на русском языке в Молдавии удовлетворяется. Однако 
попытка, предпринятая в 2002 году, укрепить реальное положение русского языка, сделав его преподавание во всех школах 
обязательным со второго класса, не удалась из-за поднявшейся националистической волны. Что касается Приднестровья, 
то там русский язык является государственным наряду с молдавским и украинским. Для функционирования русского языка 
в ПМР нет никаких препятствий. Российско-Приднестровское сотрудничество в области образования успешно развивается. 

В Армении, где русских осталось не более 3% от всего населения, потребность в знании русского языка остается 
среди армян. Однако в русских классах смешанных школ имеют право обучаться только дети, имеющие русские этнические 
корни. Армяне, даже граждане России, не могут порой отдать своих детей в такие классы (2).  На всю республику есть 
только две русские школы – в селах молокан Лермонтово и Фиолетово. Жесткая язык овая политика уже привела к тому, 
что выросло поколение армянской молодежи, не знающей русского языка. В то же время в Армении сохраняется очень 
высокопрофессиональные русисты, стремящиеся сохранить русский язык в языковом пространстве страны. Единственный 
вуз с преподаванием на русском языке – Российско-Армянский славянский университет является самым престижным в 
стране. 
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На  Украине,  где  более  половины  населения  пользуются  русским  языком  как  родным,  осуществляется 
форсированный перевод системы образования  на  украинский  язык.  Причем смена  властной  элиты не  изменила  этого 
вектора, а лишь ужесточила языковую политику. Школьное образование на русском языке практически свернуто в западных 
регионах Украины, в центральных и восточных областях идет постоянное сокращение учебных заведений с русским языком 
обучения. Доля русских детей, которые имеют возможность обучаться на русском языке на Украине, различна в разных 
регионах.  Результаты  опроса  (3)  показали,  что  только  6% российских  соотечественников  в  Киеве  имеют  возможность 
отправить своих детей и внуков в русские школы, на Западной Украине – 18%, в восточных областях – 80.5%, в Крыму – 
90%. В целом по республике в русских классах и школах учатся 5%, в то время, как доля русского населения по последней 
переписи  -  17.5%.   Ускоренная  дерусификация  воспринимается  как  свидетельство   антироссийской  направленности  в 
политике Украины, о чем свидетельствуют результаты опроса соотечественников  (4), 69% которых считают маловероятным 
или невозможным реальную интеграцию России и Украины. 

По  результатам  того  же  исследования  (5)  79%  русских  казахстанцев  оценивают  «скорее  негативно»  или 
«полностью исключают» возможность тесного сближения для России и Казахстана. Этот скептицизм кажется странным на 
фоне сравнительно благополучных показателей состояния русскоязычного образования в Казахстане и высокого статуса 
русского языка, как  принято считать – официального. В чем же причина пессимизма в отношении интеграции Казахстана и 
России? Рассмотрим более подробно этот вопрос, поскольку Казахстан является важнейшим стратегическим партнером 
России,  участником  всех  интеграционных  объединений  на  постсоветском  пространстве,  а  на  состоянии  российско-
казахстанских отношений не может не сказываться самочувствие русского населения в Казахстане.  

Какие  проблемы  сегодня  переживаются  наиболее  остро  русскими  в  Казахстане?  Известно,  что  экономика 
Казахстана находится на подъеме. Ушли в прошлое невыплаты зарплаты. Пенсии во многих случаях выше российских. 
Эффективнее, чем в России, проводится кредитная политика, многие отмечают более благоприятные возможности для 
развития малого бизнеса. Тем не менее, миграционные настроения у русских остаются достаточно высокими. Более 40% 
опрошенных  безусловно  уехали  бы  в  Россию,  если  бы  представлялась  такая  возможность,  по  сведениям  российских 
исследователей (6). Казахстанские ученые  в 2004 году также получили близкие данные (7): 9% опрошенных собирается 
покинуть  Казахстан  в  ближайшее  время,  а  31.1%  -  думают  об  этом.  При  этом  причинами  миграционных  настроений 
названы:  отсутствие перспектив у детей -  50.0%, языковая политика  -37.9%, отсутствие перспектив получения достойной 
заработной платы -37.1 %,  отсутствие уверенности в завтрашнем дне -33.6%, желание жить на исторической Родине - 
26.7%, кадровая политика -25.0%, невозможность получения детьми качественного образования- 24.6%,  отсутствие работы 
- 24.1%. как показывают эти данные на первое место вышли причины неэкономического характера. В частности,  языковая 
политика (точнее  - дискриминация русского языка) – на втором месте среди выталкивающих факторов. 

«Государственная Программа развития и функционирования языков на 2001-2010 г.г.», принятая в Казахстане, 
реализуется,  как  считают  русские,   преимущественно  в  одном  направлении  –  переводе  делопроизводства  на  один  – 
казахский  язык.  При  реализации  Программы  в  нарушение  законодательства  Казахстана  не  предпринимается  мер  для 
сохранения  полноценного  и  повсеместного  функционирования  русского  языка  как  официального.  В  настоящее  время 
делопроизводство переведено на казахский язык в пяти областях, и живущие там русские люди уже не могут найти на 
почте, в других учреждениях бланков на русском языке, исчезают надписи на русском с различных указателей. 

С карты Казахстана стираются исторические названия – старейший город Гурьев стал Атырау, г.Шевченко – Актау, 
десятки  поселков  и  сел  утратили  свои  изначальные  русские  наименования.  Постоянно  муссируется  вопрос  о 
переименовании областных городов на севере Казахстана.  Надругательством над русским языком выглядит изменение 
транскрипции на казахский лад (Алма-Ата – Алматы, Чимкент – Шымкент, Кокчетав – Кокшэтау и пр.),  в чем русские люди 
видят  «расчет  на  навязывание  русскому  населению  мысли  о  его  квартирантском  проживании  на  чужой  территории  и 
невозможности считать эти города своими» (8). 

Осенью  2004  года  русскую  общественность  взбудоражил  суд  над  самой  популярной  в  Казахстане  газетой 
«Аргументы и Факты - Казахстан» за то, что на ее страницах название казахстанских городов писалось по-русски.  Газету 
обязали писать  названия городов  только  в  казахской  транскрипции.  Обозреватель  Ф.Мироглов  (9)  так  пишет  об  этом: 
«Наглядным подтверждением предвзятости судебного  подхода и контроля казахстанских государственных структур над 
правовой системой является непринятие к рассмотрению во время судебного процесса материалов аналогичного дела 
пятилетней давности, но с противоположным результатом. Тогда за основу судебного решения было принято заключение 
экспертов  Института  языковедения  Казахстана:  «Предполагаемые  нормы  правописания  и  произношения  топонимов  в 
неофициальных  отношениях  являются  «нормами  пожелания»,  т.е.  не  императивными.  Употребление  видоизмененных 
названий  топонимов  Алматы –  Алма-Ата,  Бакы – Баку,  Рома – Рим,  Москва  –  Москеу,  Россия  –  Рассей  не  является 
незаконными  и  относятся  к  нормам этики  и  культуры».  … Все  происходящее,  когда  от  инструкций  и  указаний  власти 
республики впервые перешли к проведению языковой политики через судебные органы, говорит о начале нового этапа по 
выдавливанию русского языка уже не только из  официальной жизни государственных структур, но и из частной жизни 
общественности, с последующим применением к непокорным уже на законодательном уровне силовых и карательных мер.» 

На недавней конференции в г.Усть-Каменогорске (10) (Восточно-Казахстанская область), отметили, «что говорить о 
каких-либо  ограничениях  в  употреблении  русского  языка  как  средства  официального  общения  в  Восточном Казахстане 
некорректно». Но в то же время «тревогу участников конференции вызывает и качество новых учеников по русскому языку, для 
которых  в  целом  характерно  нарушение  принципа  дидактико-методической  преемственности  в  изложении  содержания 
образования, необоснованное усложнение теоретического материала при общей тенденции сокращения количества часов 
на изучение русского языка» (11). 

Бьют тревогу учителя русского языка (12)  и на юге  Казахстана: «В учебниках по литературе с трудом можно 
отыскать произведения русских классиков, русская народная сказка «Колобок» трактуется как казахская народная сказка 
«Баурсак»,  а  жанр  «былины»  об  Илье  Муромце  обозначен  как  «смешинка».  Если  для  нашего  поколения  иные  слова 
усваивались с самого раннего детства и являлись обиходными, то сегодняшние казахстанские школьники, причем, русской 
национальности, доучившись до 11 класса, не знают значения таких слов как «чаща», «осина», «поземка», «в тылу врага», 
«околица» и пр. История переписана и перевернута на 180 градусов, исторические события преподносятся в единственной 
трактовке: русские «пришельцы» захватили исконные казахские земли. Целые пласты истории выброшены вообще. Так, 
например, город Акмола в одно мгновение превратился в Астану, а Целинограда как будто и не было вовсе. Советский 
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период трактуется исключительно как  «тоталитарный».  И русская литература и история России преподается как  часть 
«мировой», соответственно, в программе этим предметам отведено минимальное количество часов. То же самое можно 
сказать и о русском языке. В итоге дети выпускаются из школ малограмотными, с крайне ограниченным кругозором, без 
понятия русской Родины,  без любви к России».

Вызывает сожаление то,  что,  как  выразились казахстанские учителя:  «Единое  образовательное пространство 
существует только на бумаге».  Претензии есть и к России, и к Казахстану. Новации в России с Единым государственным 
экзаменом (ЕГЭ) никак не согласованы с партнерами по ЕврАзЕС. Выпускники казахстанских школ не имеют возможности 
сдавать ЕГЭ, и поэтому смогут учиться в российских вузах только на контрактной основе.  А в Казахстане введен запрет на 
использование российских учебников. Это также затрудняет подготовку детей для поступления в российские вузы. В то же 
время  по  всему  Казахстану  действуют  казахско-турецкие  гимназии,  которые  работают  по  турецким  программам,  по 
турецким учебникам, готовят детей для дальнейшего обучения в Турции. 

Наши соотечественники надеются, что договоренности о создании единого образовательного пространства будут 
воплощаться в  жизнь,  и  что  настоящий  форум даст  толчок  этому  движению.  Специально  к  этому форуму  учителя из 
Казахстана передали свои предложения по сближению образовательных систем России и Казахстана (13).

Как  уже  отмечено  выше,  в  Казахстане  есть  возможности  получить  образование  на  русском  языке  у  всех 
желающих,  хотя  есть  и  претензии  к  его  качеству.  При  опросах  российских  соотечественников  (14)  отдельные  случаи 
нарушения своих прав при получении образования отметили 24% опрошенных, в то же время при поступлении на работу 
нарушение прав  по этническому признаку отмечают уже 59% (6% -  постоянно,  53% -  в  отдельных случаях).   То есть 
сохранение права на получение образования на родном, русском языке, еще не гарантирует равных прав в дальнейшем 
трудоустройстве,  карьерном росте.   Видимо,  поэтому  «отсутствие  перспектив  у  детей»  вышло на  первое  место  среди 
факторов, подталкивающих русских к эмиграции из Казахстана (15). 

По  данным  казахстанских  правозащитников  (16):  «факты  свидетельствуют  о  значительном  доминировании 
представителей казахской национальности в сферах государственной власти, управления и других сферах». На 1 января 
2004  года  (17)   в  национальном  составе  населения  казахи  составляют  57%  населения,  русские  –  27%,  на  другие 
национальности   приходится  16%.  В  то  же  время  на  1  апреля  2004  года  (18)  среди  государственных  служащих  на 
политических и административных должностях казахи составляли 79.4%, русские – 14.5%. Казахстанская дипломатическая 
элита практически моноэтнична:  главами дипломатических миссий Казахстана на 96,4% являются казахи (единственный 
представитель  некоренной  национальности  -  посол  в  Беларуси,  белорус  по  национальности)  (19)  В  Академии 
государственного управления при Президенте Казахстана и в Дипломатической академии Министерства иностранных дел 
РК  свыше  90% слушателей являются  представителями титульного  этноса  (20).  Государственных  наград  (орденов)  за 
заслуги перед республикой и  плодотворную деятельность в различных сферах общественной жизни (науке, искусстве, 
сельском  хозяйстве,  образовании,  спорте)  удостоены  в  1998  г.  30  человек  и  только  20%  из  них  -  представители  не 
титульного  этноса.  Генеральские  звания  накануне  Дня  независимости  Казахстана  в  декабре  1998  года  присвоены  7 
представителям силовых ведомств, из них 6 (86%) – казахи (21). В списке произведений, допущенных на участие в конкурсе на 
соискание Государственной премии Республики Казахстан в области литературы, искусства и архитектуры 1998 года - 21 
работа, авторы и руководители всех авторских коллективов — казахи. В итоге премиями в области литературы, искусства 
и  архитектуры  в  1998  г.  отмечены  5  деятелей  -  представителей  титульного этноса (22).  Практически  во  всех  опросах, 
проводимых  независимыми  социологическими  службами,  респонденты  этнических  меньшинств  выражают  недовольство 
представленностью их этнической группы в органах власти. 

Приведенные  факты  и  статистические  данные  свидетельствуют  об  определенном  несоответствии  реальной 
ситуации положениям Конституции Республики Казахстан, согласно которой «каждый равен перед законом и судом. Никто не 
может подвергаться какой-либо дискриминации по мотивам происхождения,  социального,  должностного,  имущественного 
положения, пола,  расы, национальности, языка, отношения к религии, убеждений, места жительства или по любым иным 
обстоятельствам».

Проведенный  нами  анализ  «русского  вопроса»  в  Казахстане  показывает,  что  сохранение  русскоязычного 
пространства в странах ЕврАзЕС не ограничивается только законодательными нормами, определяющими статус языка, или 
часами в  учебных планах,  выделенных для  предметов  на  русском языке.  Эта  проблема гораздо  шире  и  захватывает 
обширное поле соблюдения прав человека,  для которого русский язык является родным. Самочувствие русскоязычных 
граждан  в  странах,  объединенных  с  Россией  в  Евразийском  экономическом  сообществе,  является  своеобразным 
индикатором намерений реальной интеграции. 

При наличии доброй воли укреплять Евразийское экономическое сообщество гражданам стран ЕврАзЕС должна 
быть обеспечена возможность получить полноценное образование, как в стране проживания, так и в других государствах 
ЕврАзЕС.  Необходимо  развитие  общего  рынка  товаров  и  труда.  А  для  этого  необходимо  во  всех  странах-членах 
сообщества сохранить русский язык, как естественный раствор, связывающий наши государства. Русский язык закреплен 
историей  как  общий  для  евразийского  пространства  носитель  современной  информации  во  всех  отраслях  знаний  и 
технологий. Отказ от него обернется невосполнимыми потерями для всех народов, населяющих это пространство. 
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разработки государственных стандартов, единых для  РФ и РК. Потому что в существующих условиях  выпускники школ 
Казахстана, поступающие в ВУЗы России,  не имеют возможности сдавать ЕГЭ на территории России, а, значит, могут 
учиться в России лишь на контрактной основе. 
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они на территории России есть. Наши ребята отдыхают в оздоровительном лагере «Химик» г. Омска, а в получасе ходьбы - 
летняя математическая школа.
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Маленькие цифры большой проблемы
14.06.2005, Вести сегодня

Яков Плинер, председатель фракции ЗаПЧЕЛ в 8–м сейме, доктор педагогических наук. 
Валерий Бухвалов, учитель–методист,

доктор педагогических наук. профтехшколе и в высшей школе. 
В  исследовании  "Качество  и  эффективность  образования  в  Латвии"  (МОН,  2004)  приводятся  данные  по 

общеучебным  умениям  среди  выпускников  с  точки  зрения  работодателей,  по  пятибалльной  шкале.  Организация 
взаимоотношений — 2,25, организационные умения — 2,39, умение учиться — 2,68, умение работать на компьютере — 
3,12, владение госязыком — 3,53. Где получили эти умения выпускники? 32% — самообразование, 25% — на рабочем 
месте, 21% — в основной школе, 8% — в средней школе. 

Работодатель зрит в корень 
Присмотримся к этим цифрам повнимательнее. Только по госязыку уровень выпускников чуть превышает три с 

половиной балла по пятибалльной шкале.  По остальным умениям оценки ниже трех.  Что это значит? Это значит,  что 
выпускники  наших  школ,  профтехучилищ и  вузов,  мягко  говоря,  не  совсем готовы к  профессиональной  деятельности. 
Интересно,  компенсируется  ли  в  профессиональной  работе  средненькое,  на  три  с  половиной  балла,  знание  госязыка 
специалиста, большие проблемы в сфере организации взаимоотношений или организационных умений? 

Общение с коллегами по работе, клиентами — крайне важная составляющая профессиональной компетенции 
специалиста.  Не  менее  важны  самоорганизация  процесса  работы  и  организация  работы  коллектива,  которым  ты 
руководишь.  Здесь,  согласно  оценкам  работодателей,  выпускники  имеют  бледный  вид.  Интересно  еще  и  то,  что  эти 
результаты получены не в процессе мониторинга качества школьного и послешкольного образования,  которым должно 
заниматься Министерство образования и науки, а на основе опроса работодателей. 

Реформа вслепую 
Интересно и другое. 57% выпускников освоили общеучебные умения вне учебных заведений. Это как понимать? 

Чему же тогда они научились в школах и профтехшколах? Напомним, что Конституционный суд в одном из своих решений 
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указал на недостаточную эффективность мониторинга качества школьного образования. Это на юридическом языке. Говоря 
понятным языком, мониторинга как научно обоснованной системы у чиновников нет, не было и неизвестно, когда будет. 
Допустим,  что  работодатели  не  правы  и  необъективно  оценивают  умения  выпускников.  Но  что  могут  чиновники 
противопоставить  этим  цифрам?  Только  то,  что  они  умеют:  демагогию  о  том,  что  исследование  нельзя  считать 
объективным в силу того–то и того–то. 

Убивают любознательность 
По данным исследования "Обобщение негативных факторов, влияющих на своевременное получение основного 

образования" ("Провидус", 2004), только 15,1% учащихся мотивированы к учебе, у 64,8% мотивация неустойчивая, 20,1% не 
имеют мотивации вообще. В переводе на русский язык это означает, что только 15 из 100 учащихся желают учиться в 
школе. Напомним читателям, что любознательность человека — это генетическая программа, которая определена самой 
природой. Пик любознательности приходится на начальную школу в силу того, что в этом возрасте учебная деятельность 
является для учащихся ведущей — обеспечивающей максимальное личностное развитие. 

На  рубеже  пятого  класса  начинается  следующий  этап  психологического  развития  личности,  который  в 
большинстве школ не находит должного методического подкрепления. К сожалению. Отсюда спад мотивации. Вопрос — что 
знают чиновники от образования об этапах психологического развития личности и что пытаются учитывать в создании 
учебных программ? Угадайте с одного раза. 

Наших чиновников сегодня мотивация учащихся по большому счету не интересует. Им партия приказала внедрять 
обучение на госязыке.  Каковы могут быть результаты такого внедрения,  если на родном языке дети учиться не хотят, 
вопрос, конечно, интересный. Вот почему нам поют песню о том, что, мол, первые результаты реформы мы узнаем ой как 
нескоро. 

Сказку про коммунизм помните? Там то же самое — сегодня у нас трудности, но в недалеком будущем все будет 
прекрасно. Преподавание на госязыке в русских школах — это такой педагогический коммунизм. А что вы хотите от старых 
большевиков, сидящих в сейме? 

Так в чем же благо? 
По мнению учителей, 62,1% учащихся имеют большие проблемы с математикой, 45,8% — с английским языком, 

43,1% — с латышским языком, свыше 30% — с химией, физикой и историей. Это не наши цифры, это все исследователи из 
"Провидуса" постарались. Возникает вопрос: какова успешность обучения этих детей билингвально или на госязыке? 

По  мнению  чиновников,  которое  неоднократно  высказывалось,  особых  проблем  нет,  по  нашему  мнению  — 
большие. Благо детей, их успешность в обучении сегодня чиновников не интересуют, да и не могут интересовать. 

Они  выполняют  политический  заказ  радикального  большинства  сейма  — перевести  обучение  на  госязык,  не 
считаясь ни с чем. Уже слышны разговоры о том, что среднее образование всем не нужно, и прочая чепуха. Провалу 
реформы надо искать какое–то объяснение. 

Еще одна  цифирь,  что  называется,  не  в  бровь,  а  в  глаз  — только  67% учащихся считают,  что  образование 
обеспечивает их будущее. 

55% планируют продолжать обучение после школы.  Интересно,  что планируют делать остальные ученики? И 
почему образование не считается фундаментом, на котором будет строиться здание профессиональной карьеры? Каждый 
третий ученик не считает образование ценностью. 

По прогнозам директоров, в этом учебном году 3853 учащихся, или 11,3% выпускников основной школы, закончат 
ее с табелем. В прошлом году таких было 9,5%. Главные причины, по мнению чиновников: социальные условия — 18%, 
низкая  мотивация  —  24%,  слабые  способности  —  31%,  прогулы  —  17%.  Предметы,  по  которым  прогнозируется 
неуспеваемость: математика — 3640, английский язык — 1044, физика — 946, химия — 893, латышский язык — 603. 33% 
пойдут учиться в профтехшколы, 33% останутся на повторный год обучения, остальные — неизвестно. Вот они, плоды 
пятнадцатилетней непрерывной реформы. 

Как организовать мониторинг качества школьного образования 
В  настоящее  время  разработаны  методика  самооценки  школ  (Skolu  vєrteљanas  un  attїstїbas  plќnoљanas 

rokasgrќmata) и методика внешней оценки (Skolu darbїbas kvalitates vєrteљanas metodika), которые чиновники, видимо, будут 
полностью или частично использовать для создания мониторинга качества образования. Эта система была разработана в 
рамках  проекта  развития  системы  образования  Всемирного  банка  в  результате  консультаций  с  директорами, 
заместителями директоров, учителями, учениками 30 школ и представителями самоуправлений, а также специалистами 
всех районных управлений образования и всеми государственными инспекторами по образованию. 

Эта система опирается на деление школьной работы по областям, которые оцениваются. Все заинтересованные 
стороны признали, что таких областей семь:

1) оценивается, что преподается, как распределяется учебный материал; 
2) изучается работа учителя и ученика в учебном процессе; 
3) успехи учащихся как по ходу учебы, так и на заключительных экзаменах; 
4) как в школе организована работа с талантливыми детьми и с теми, кому трудно учиться; 
5) школьная среда — благоустроенность помещений, чистота, наличие мест отдыха, безопасность в школьном 

дворе и другое; 
6) ресурсы — оборудование кабинетов; 7) управление школой. 
Но вопросы остаются 
Формально  все  вроде  правильно,  все  вроде  хорошо.  Один  только  вопросик:  позволит  эта  система  получить 

объективный ответ на вопрос об уровне общеучебных умений или мотивации учащихся? Не позволит. Во–первых, потому 
что в цивилизованных странах никогда не используется только одна система, таких систем должно быть по меньшей мере 
две. За каждой из них стоит группа ученых совместно с практиками. 

Это обеспечивает сравнение полученных результатов и объективность оценок. Во–вторых, какими бы хорошими 
ни были предложенные системы оценки качества, практически они еще не проверялись, поэтому эксперимент в течение 
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двух–трех лет необходим. У нас, как вы понимаете, никаких экспериментов не планируется. А зачем — наши чиновники 
лучше ученых знают, что да как. И, наконец, самое главное — а судьи кто? 

Сами чиновники. Как это у нас бывает, когда чиновники оценивают то, что политически приказано, мы знаем. И 
практически все школы у чиновников были готовы к реформе, а те, что не готовы, так это от скромности. И первые проверки 
осенью  показали,  что  все  в  школах  в  порядке.  Объективность  оценки  качества  школьного  образования  может  быть 
достигнута только в том случае, если проверять будут ученые. А для этого нужно восстанавливать разрушенный институт 
педагогики. Причем институт не должен подчиняться МОНу. 

Будет ли у нас организован научный мониторинг качества школьного образования? Сомневаемся. Политическое 
влияние на школы сегодня только усиливается. Ползучий перевод образования на госязык, введение "нового содержания" 
истории,  выхолощенных  стандартов  образования,  понижающих  уровень  знаний  учащихся,  —  все  это  политические 
решения, которые неизбежно приведут к снижению качества. 

Поэтому предлагаемый чиновниками мониторинг будет таким, чтобы "костюмчик сидел" и чтобы втирать обществу, 
что школьная реформа идет успешно. Мы со своей стороны с фигой в кармане ходить не будем. Уже создан Совет по 
образованию  и  культуре  при  ЗаПЧЕЛ  с  целью  проведения  альтернативного  мониторинга  качества  образования.  С 
результатами будем регулярно знакомить общественность, как это делали до сих пор. 

Государство и диаспора
Семья Сысоевых засудила Латвию

17.06.2005, NEWSRU, LETA, DELFI
Европейский  суд  по  правам  человека  (ЕСПЧ)  удовлетворил  жалобу  семьи  Сысоевых  против  Латвии,  власти 

которой отказались выдать им постоянный вид на жительство, сообщает "Интерфакс". 
Европейский суд постановил взыскать с Латвии в пользу каждого из трех членов семьи по 5 000 евро за нанесение 

морального вреда. В то же время суд не нашел нарушения статьи 34 Конвенции, дающей право на защиту в Европейском 
суде, передает "Интерфакс". 

19 мая малая палата ЕСПЧ установила, что латвийские власти нарушили в отношении семьи Сысоевых статью 8 
Европейской конвенции по правам человека, гарантирующую право на уважение частной и семейной жизни. Как подчеркнул 
представитель семьи Сысоевых Виталий Портнов, адвокаты удовлетворены данным решением. "Мы надеемся, что если 
оно вступит в законную силу, семья Сысоевых сможет получить статус постоянного жителя Латвии и возможность законно 
проживать в этой стране, а также получать медицинское и пенсионное обеспечение, а также они получат право на работу", 
— сказал Портнов. 

Аркадий Сысоев прибыл в Латвию в 1968 году в качестве военнослужащего Советской армии. Через год к нему 
переехала жена Светлана Сысоева. За время проживания в Латвии у них родились две дочери — Оксана и Татьяна. 

Оба  родителя  являются  гражданами  России,  а  единственным  представителем  семьи  Сысоевых,  имеющим 
разрешение на пребывании в Латвии, является дочь Татьяна, так как она вышла замуж за гражданина Латвии. Гражданами 
Латвии являются также два родившихся в браке ребенка. 

Остальным троим членам семьи было отказано в предоставлении статуса постоянного жителя. Семье Сысоевых 
было  выдано  распоряжение  о  выезде  из  Латвии,  но  они  оспорили  выдворение  из  страны  в  ЕСПЧ,  считая  это 
вмешательством государства в неприкосновенность частной и семейной жизни. 

Светлана Сысоева просила суд взыскать с Латвийского государства компенсацию морального ущерба в размере 
52 000 латов. 

Как указывается в решение суда, учитывая тот факт, что Аркадий и Светлана Сысоевы прибыли в Латвию еще в 
конце 60-х гг., а третья истица родилась в стране в 1978 году, за прошедшее время у них сложились устойчивые личные, 
социальные и экономические связи с Латвией, поэтому семью Сысоевых можно считать полностью интегрировавшейся в 
латвийское общество. В этом контексте отказ государственных органов на протяжении многих лет признать их постоянными 
жителями страны расценивается как вмешательство в частную жизнь. 

В то же время ЕСПЧ признал, что в своих действиях латвийские власти исходили из требований законов и их 
действия  были  продиктованы  законной  целью  —  охраной  общественного  порядка.  Однако,  исходя  из  принципа 
соразмерности  этих  целей  и  вмешательства  в  частную  жизнь  Семьи  Сысоевых,  суд  постановил,  что  только  крайне 
серьезные обстоятельства могли стать препятствием для легализации их статуса в Латвии. 

Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников
17-18 июня в Брюсселе создана международная общественная организация 
- Русский альянс Европейского союза

20.06.2005, www.pctvl.lv
17-18 июня в Брюсселе, в Европейском Парламенте состоялась конференция «Русскоязычное население 

ЕС:  становление  гражданского  общества».  На  конференции  была  учреждена  Федерация  русских  партий 
Европейского союза и создана международная общественная организация - Русский альянс Европейского союза.  

Конференция прошла под эгидой фракции "Зеленые/Европейский свободный альянс" Европейского Парламента, 
членом которой является единственный русский депутат ЕП, представитель Латвии Татьяна Жданок. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

57



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

На свою конференцию представители русской диаспоры стран ЕС собираются уже в третий раз.  На этот  раз 
представительство  заметно расширилось. Прибыли политики и общественные деятели из 21 государств: Австрии, Бельгии, 
Великобритании,  Венгрии,  Германии,  Голландии,  Греции,  Дании,  Ирландии,  Испании,  Италии,  Кипра,  Латвии,  Литвы, 
Норвегии, Польши, Португалии, Финляндии, Франции, Швеции, Эстонии. На конференции было продолжено знакомство с 
положением русских общин в разных странах Европы. Ее организаторы надеются на установление новых связей между 
русскими  политиками,  редакциями  газет,  культурными 
обществами.

Задачи  Федерации  русских  партий  Европейского 
союза -  решать  политическими методами  проблемы русской 
диаспоры  Европы.  Главная  задача  –  взаимная  поддержка 
русских  политиков  и  организаций.  За  исключением  стран 
Балтии,  русские  общины  в  государствах  ЕС  находятся  в 
процессе становления, и в большинстве из них еще нет русских 
партий.  Поэтому  пока  русская  партия  Европы  строится  как 
Федерация  четырех  партий  –  в  нее  входят  политическое 
объединение  "За  права  человека  в  единой  Латвии",  Русская 
партия Эстонии, Союз русских Литвы и Французская партия в 
поддержку  русского  языка.  При  этом  "двери"  Федерации 
остаются  открытыми  для  всех  партий  русскоязычного 
населения,  которые  со  временем  создадутся.  С  другой 
стороны,  уже  сейчас  многие  известные  деятели  русской 
диаспоры  могут  принять  участие  в  ее  работе  в  качестве 
индивидуальных членов. 

Федерация  намерена  взаимодействовать  и  с  российским  государством,  и  с  российскими  партиями  (за 
исключением  крайне  радикальных)  в  области  продвижения  русской  культуры  и  образования.  Но  создание  Русской 
европейской партии – дело рук самих русских жителей ЕС, и она будет оставаться полностью самостоятельной структурой. 

Президентом Федерации была избрана Татьяна Аркадьевна Жданок, вице-президентом -  граф Петр Петрович 
Шереметев. 

"Общественный  близнец" Федерации  русских  партий  Европейского  союза  под  названием  Русский  альянс 
Европейского союза строится уже на принципе индивидуального членства. Альянс призван стать  постоянно действующим 
форумом  для  русской  общественности  Европы.  В  его  среде  будут  вызревать  идеи,  проявлять  себя  новые  лидеры  и 
активисты.  

Участники Великой Отечественной встретились и вспомнили о днях боевой 
славы...

13.06.2005., ЦентрАзия
Айтса КАЙТПАСОВ

11  июня  в  11  часов  дня  во  дворце  молодежи  движения  "Камолат"  Джизакского  вилоята  было  проведено 
торжественное мероприятие - своеобразная встреча за круглым столом с ветеранами Великой Отечественной войны 1941-
1945 годов.

Это мероприятие было подготовлено Русским культурным центром Российской Федерации в Узбекистане. Все 
гости, приехавшие с разных уголков нашего Джизакского вилоята, были встречены под гром медных труб военного оркестра 
Джизакского высшего военного авиационного училища.

Все ветераны и участники ВОВ были нарядно одеты, в парадной форме при всех орденах и медалях, заслуженных 
на полях битвы. Радость была неописуема: ведь встречи такого рода происходят, к сожалению не часто, песни и пляски, 
несмотря на возраст, пир горой и самое главное живое общение между собой, воспоминания о днях минувших, разговоры о 
делах сегодняшних.

Юноши  и  девушки  из  благотворительного  дома  дали  концерт.  Ведущая  мероприятия  Кизенко  Татьяна 
Александровна предоставила слово Председателю Русского культурного центра РФ В Республике Узбекистан, ветерану 
труда, кавалеру орденов "Дустлик", "Знак Почета" и других не менее значимых наград Скрипкину Александру Ивановичу, 
который зачитал приветственное послание Джизакскому русскому культурному центру от имени Президента Республики 
Узбекистан И.А.Каримова и мэра города –героя Москвы Ю.Лужкова.

Затем  выступил  участник  Великой  Отечественной  войны  Эркабай  Исламович  Исламов,  который  18-летним 
юношей попал на фронт и прямо в самое пекло Сталинградской битвы, где получил свою первую награду "За оборону 
Сталинграда" из рук легендарного полководца, дважды героя Советского Союза, маршала СССР В.И.Чуйкова. В настоящее 
время Эркабай Исламович, обладатель свыше двадцати орденов и медалей, подполковник запаса, в бытность много лет 
проработавший Председателем Джизакского облисполкома на пенсии, ему сейчас 82 года, но он все так же бодр и молод 
душой.

Славные участницы ВОВ, представительницы так называемого слабого пола, хотя этих представительниц слабым 
назовешь вряд ли, глядя на Моршакову Галину Николаевну, энергично несущую свою "службу" и в мирное время, занимаясь 
насущными делами одной из махаллей города Джизака, бывшего шофера Карельского фронта Федяеву Н.Е. живо, весело и 
задорно исполняли фронтовые песни, частушки под звуки гармони. На встрече также приняли участие Мукум Хасанович 
Хасанов,  бывший  секретарь  ЦК ВЛКСМ Республики  Узбекистан,  секретарь  Джизакского  обкома КПСС,  Ислом Хушиев-
бессменый председатель профсоюзов Джизакской области и Председатель правозащитной организации по Джизакской 
области Абай Байбулатов.
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Русская диаспора в дальнем зарубежье
Вопросы единения России со своими соотечественниками  (на примере 
латиноамериканского континента)
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За  более  чем  вековую  историю,  российская  диаспора  в  странах  латиноамериканского  континента  сложилась 

исторически как сообщество и представляет собой значительную прослойку среди местного населения в виде различных 
социальных групп эмигрантов, переселившихся в выбранные ими страны по политическим, экономическим, религиозным, 
социальным и  другим причинам в  разные временные периоды.  Российская эмиграционная среда – это  представители 
довольно разнообразных по своими взглядам, социальному положению, интересам, мировоззрению, отношению к родине, 
переселенческих  движений:  трудового,  послереволюционного,   послевоенного  («перемещенные лица»  Второй  мировой 
войны), современного (конец XX – начало XXI веков). 

Сейчас численность российской диаспоры в Латинской Америке составляет более 400 тысяч человек. Российская 
эмиграция стала составной частью этого региона и внесла положительный вклад в его развитие. 

Актуальность проблемы российской диаспоры за рубежом и, в частности, в Латинской Америке, особенно остро 
обозначилась после появления нового субъекта международных отношений – Российской Федерации, которая вышла на 
мировую арену с конца 1991 года. В создавшихся условиях, в целях укрепления новой России, ее позиции на мировой 
арене, руководство РФ вынуждено было обратить особое внимание на развитие контактов с российской диаспорой, как в 
ближнем, так и дальнем зарубежье. В новой обстановке возникла целесообразность в укреплении единства россиян вокруг 
своей исторической родины, независимо жили они в России или за ее пределами, в их солидарности по проблемам с 
которыми сталкивается Россия.

Для новой России несомненное значение имеет опыт,  накопленный российской диаспорой за долгие годы ее 
существования в Латинской Америке, особенно, учитывая то, что она сама сталкивается с вопросами внутренней и внешней 
миграций.

В настоящее время российская диаспора стала полноправным членом латиноамериканского общества и вносит 
свой  вклад в  его  экономическое,  политическое,  культурное  развитие.  В связи  этим со  стороны России  важно  уделять 
больше внимание своим соотечественникам – взаимодействовать и сотрудничать с ним. Это благоприятно скажется на 
развитии  российско-латиноамериканских  отношений,  повысит  значение  России  на  международной  арене,  будет 
способствовать развитию старых и появлению новых деловых связей РФ с этим континентом. 

Отметим, что в последнее время российское правительство стало больше обращать внимание на сотрудничество 
с соотечественниками, проживающими за рубежом и, в частности, в странах Латинской Америки, отношения с которыми 
являются составной частью внешней политики Российской Федерации. Но в настоящее время, правительство РФ более 
активно  работает  в  отношении  российских  эмигрантов  в  странах  ближнего  зарубежья,  и  менее  активно  с  дальним 
зарубежьем, где проживает немалая часть из многомиллионной диаспоры. 

Российская  диаспора  в  странах  Латинской  Америки  пока  еще  во  многом  является  «белым  пятном»  в 
сотрудничестве  РФ  со  своими  соотечественниками  за  рубежом.  Хотя  в  последнее  время  со  стороны  МИД  РФ  и 
предпринимаются меры по исправлению ситуации, но многое еще предстоит сделать. 

Прошло 60 лет со дня победы нашей страны в Великой Отечественной войне и сейчас Россия также находится на 
очень ответственном для нее этапе. Конечно, нельзя сравнивать военное время с мирным периодом, но после распада 
СССР  Россия  перенесла  сильные  потрясения.  В  настоящее  время  Россия  уже  не  сверхдержава,  какой  она  была  в 
советское  время.  В  начале  1990-х  гг.  новая  страна  столкнулась  с  большими  экономическими  трудностями,  что  стало 
главной причиной значительного оттока ее граждан за рубеж,  в том числе и в страны Латинской Америки. В этот сложный 
период Россия как никогда нуждается в поддержке своих соотечественников, проживающих во всем мире.

Подчеркнем,  что  после  окончания Второй  мировой  войны,  началась  «холодная война»,  в  результате  которой 
многие  эмигранты  отдалились  от  своей  родины,  как  и  она  сама  от  них.  И  только  в  последнее  время  российское 
правительство  стало  уделять  внимание  связей  Российской  Федерации  с  ее  бывшими  гражданами  за  рубежом. 
Знаменательным в этом плане стало выступление Президента РФ В.В. Путина на Конгрессе соотечественников в Москве 11 
октября 2001 года. Подчеркнем, что тогда впервые глава государства высказался по вопросу российской диаспоры в других 
странах.  Говоря  о  единении русскоязычного  сообщества  за  рубежом с  его  альма-матер,  Путин отметил,  обращаясь  к 
делегации  соотечественников  из  разных  стран:  «Это  вы  и  ваши  предки  помогли  сберечь  культуру,  память  сотен  лет 
российской истории. Испытания, выпавшие на долю не одного поколения соотечественников, только обострили чувство 
сопричастности к делам и судьбе Родины. И даже в самые сложные времена подавляющее большинство из вас были 
вместе с Отечеством» (Дипломатический вестник, 2001, №11, с.88). В этих словах, глава государства фактически выразил 
благодарность соотечественникам за всю поддержку и помощь России, за единение с ней в сложные времена, и особенно в 
годы Великой Отечественной войны. Россия, как нам представляется, не заканчивается на ее границах, а находит свое 
продолжение в многомиллионной российской диаспоре, проживающей во все мире, она, по мнению Путина «формирует 
облик нашей страны».  «Широко известны имена соотечественников, -  отмечает президент, -  добившихся выдающихся 
успехов  в  бизнесе,  политике,  обогативших  мировую  культуру…для  нас  крайне  важно,  что  мнение  многих  из  вас  – 
авторитетно и признано во всем мире».

В  настоящее,  сложное  для  России  время  очень  важно  единение  российской  диаспоры со  своей  родиной,  ее 
поддержка  и  помощь.  В  чем  же  сейчас  возможно  единение  соотечественников  во  всем  мире  и,  в  частности,  в 
латиноамериканских странах, с Россией? Во-первых, на наш взгляд, российская диаспора может содействовать развитию 
деловых связей между Латинской Америкой и Россией. Их опыт и знания могут пригодиться как в установлении новых 
отношений,  так  и  в  развитии  прежних.  Так,  известно,  многие  выходцы из  России  работали и  работают  на  российских 
выставках,  организуемых  в  странах  Латинской  Америки,  в  качестве  консультантов,  переводчиков,  специалистов  в 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

59



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

определенных областях экономики. Существуют большие перспективы делового сотрудничества российской диаспоры с 
Россией.  По словам Президента РФ В.В.  Путина, «российские предприниматели только выиграли бы от  более тесного 
взаимодействия с соотечественниками. И это задача – не только для российского МИД, но и для всего делового сообщества 
России,  российских  и зарубежных объединений  предпринимателей.  Ведь  кто  только  не работает на  наших фирмах за 
границей». (Дипломатический вестник, 2001, №11, с.89) 

Важно, на наш взгляд, чтобы деловое партнерство России со своими соотечественниками в странах Латинской 
Америки  и  в  других  государствах  их  проживания,  основывалось  на  интересе  обеих  сторон.  В  ходе  наших  бесед  с 
российскими эмигрантами в этом регионе, и, в частности в Аргентине и Уругвае, выяснилось, что многие представители 
диаспоры,  особенно,  молодое  поколение,  готовы  к  сотрудничеству  с  Россией  в  деловой  сфере  и  выразили  желание 
заниматься  совместным  бизнесом  с  российскими  предпринимателями.  (Материалы  бесед  автора  с  российскими 
соотечественниками в странах Латинской Америки (Уругвай, Аргентина). 2003).

Но  для этого,  как  нам представляется,  важно  также  желание  и со  стороны деловых людей России  к  такому 
партнерству.  «Мы не  меньше  заинтересованы,  -  подчеркнул  Путин,  -  в  стремлении России  к  деловому  партнерству  с 
соотечественниками, - и в том, чтобы ваши интеллект и знания, квалифицированные подходы к решению тех проблем, 
перед которыми стоит сегодня Россия и которые, может быть, вами понимаются даже лучше, чем многими здесь – на 
территории самой Российской Федерации. Поэтому хочу еще раз подтвердить свой тезис о заинтересованности в гораздо 
более тесном общении, чем сейчас. В современном мире важна не географическая точка проживания – важно душевное 
состояние,  стремление  и…самоопределение  человека…важен  результат  совместной  деятельности»  (Дипломатический 
вестник, 2001, №11, с.89) .

Как  нам  представляется,  помочь  установлению  деловых  контактов  русских  латиноамериканцев  с 
предпринимателями России, могут различные как правительственные, так и общественные организации, занимающиеся 
вопросами взаимодействия с соотечественниками. Целесообразно, на наш взгляд, провести опрос в деловых российских 
эмигрантских  кругах  в  Латинской  Америке  и  выяснить,  что  они  могут  предложить  в  плане  делового  сотрудничества 
бизнесмены там и направить эти предложения в Торгово-Промышленную Палату Российской Федерации, а также в другие 
организации, которые могут быть заинтересованы этим вопросом. В прямой связи с этим, важно продумать возможность 
издания в странах Латинской Америки делового бюллетеня, задачей издания которого стало бы формирование и развитие 
совместных  российско-латиноамериканских  предприятий.  Конечно,  существует  фактор  отдаленности  рассматриваемого 
региона от  России,  но как  нам думается,  для серьезного бизнеса это не препятствие.  Так в 1991 году в г.  Сан-Пауло 
(Бразилия)  по  инициативе  местной  организации  Ассоциации  «Родина»  учреждено  Славяно-бразильское  культурное 
общество,  которое  под  руководством  местного  предпринимателя  русского  происхождения  И.А.  Шнее  стало  активно 
работать в плане объединения наших соотечественников в Бразилии. Благодаря деятельности этой организации, а также 
участия Посольства России в Бразилии удалось подготовить представительную делегацию влиятельных соотечественников 
из Бразилии, которая приняла участие в  I-ом Конгрессе соотечественников в г. Москве в августе 1991 года. Кроме того, 
было  намечено  развитие  дальнейших  деловых  контактов  российских  соотечественников-бизнесменов  с  различными 
заинтересованными российским учреждениями и частными фирмами. (Справка заведующего консульским отделом Швец 
А.Н.  в  Посольстве  России  в  Бразилии.  «О  росте  патриотических  настроений  среди  соотечественников  в  Бразилии». 
1.12.1992 Исх.№493. МИД РФ , с.3)

Следующим шагом на пути единения соотечественников со своей альма-матер в сфере делового партнерства, 
может  стать  привлечение  инвестиций  русских  латиноамериканцев  в  российскую  экономику.  На  латиноамериканском 
континенте  есть  немало  предпринимателей  и  обеспеченных  людей,  которые  выражали  желание  развивать  экономику 
России посредством вложения своего капитала в производство страны. Так,  крупный коммерсант, сын белого офицера 
Святослав Канонников, имеющий в своей собственности склады и суда на реке Парагвай, говорил о своем стремлении 
торговать с Россией – покупать суда река-море, суда на подводных крыльях (Сизоненко А.И. И в Парагвае есть русские. //  
Голос Родины, 1995, № 16, с. 7). В Бразилии представители богатой старообрядческой общины в г. Сан-Пауло высказали 
заинтересованность в  переговорах о налаживании торгово-экономических связей с российскими предпринимателями.  В 
частности,  у  крупных землевладельцев и владельцев предприятий С.Иванова,  Я.Калугина есть планы возвращения на 
родину  своих  предков  и  вложения  капиталов  в  российское  сельское  хозяйство  при  условиях  гарантии  относительно 
бессрочной частной собственности на землю и вывоза прибыли за границу (Справка заведующего консульским отделом 
Швец А.Н.  в  Посольстве  России в  Бразилии.  Указ.  док.,  с.  3).  Но  для того,  чтобы это  стало  возможным,  необходимы 
ответные  шаги  России  в  этом  направлении.  Для  этого  необходимо  создать  условия  для  инвестирования  и  прежде 
продумать  его  законодательную  сторону.  Важно,  на  наш  взгляд,  отдельно  рассматривать  инвестиции  наших 
соотечественников  за  рубежом  от  общих  инвестиционных  потоков  из  разных  стран.  Как  нам  представляется,  такое 
капиталовложение должно производиться на льготных условиях, учитывая возможности инвесторов, при этом важно не 
оттолкнуть  их  навсегда  непомерно  высоким  налогообложением.  На  наш взгляд,  назрела  необходимость  в  разработке 
специальной  инвестиционной  Программы  для  той  группы  наших  соотечественников,  которая  бы  способствовала  еще 
большей заинтересованности в привлечении их средств в российскую экономику и не препятствовала их прохождению.

Другим важным вопросом единения  и  укрепления связи  российской  диаспоры и России  является  сохранение 
эмигрантами русского языка и культурной самобытности. Это способствовало бы также объединению соотечественников, 
которые,  в  настоящее  время,  зачастую,  разобщены.  В  беседах  с  ними  в  странах  Латинской  Америки  выяснилось  их 
стремление и заинтересованность в изучении русского языка, русской культуры. (Материалы бесед автора с российскими 
соотечественниками в странах Латинской Америки (Уругвай, Аргентина). 2003).  Молодое поколение, уже интегрированное в 
местную среду, также проявляет интерес ко всему, что связано с их родиной. На наш взгляд, тенденции к сохранению 
русского языка, русских традиций, национальной самобытности, должны поддерживаться и со стороны России. В связи с 
этим, важно осуществлять поддержку как существующих центров русской культуры, так и создавать новые. Необходимо 
больше обращать внимание и на те организации и центры, которые созданы в странах региона. Они представляют собой 
своего рода «островки» единения российской диаспоры. Такие центры существуют в каждой крупной латиноамериканской 
стране, где проживают наши соотечественники. Например, в Парагвае, это – созданная в 1989 году Ассоциация русских и их 
потомков (АРИДЕП), ставшая своего рода правопреемницей того русского очага, которое создавал в этой стране генерал 
Беляев (Владимирская Т.Л. Россияне в Аргентине и Парагвае. // Русское зарубежье в Латинской Америке. М., 1993, с.16). 
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Как отметил на Конгрессе соотечественников Президент РФ В.В. Путин: «Современная российская диаспора по своему 
социальному, национальному и религиозному составу очень разнородна. Но задачи, которые стоят перед всеми нами – 
едины.  Они  благородны  и  вполне  достижимы:  сохранить  национальную  культуру,  помочь  отстоять  права  человека, 
защитить от дискриминации» (Дипломатический вестник, 2001, №11, с.89).

Следующим важным направлением в области сближения российских эмигрантов с Россией нам представляется 
содействие со стороны правительства РФ более свободному посещению соотечественниками России. В настоящее время 
многие из них вынуждены подолгу оформлять документы, платить деньги, стоять в очередях с целью получения визы для 
въезда в  Россию.  Многие соотечественники воспринимают это как  унижение и не понимают,  «какие же они для своей 
родины соотечественники, если у них просят визу для ее посещения, да еще на общих основаниях с латиноамериканцами» 
(Материалы бесед автора с российскими соотечественниками в странах Латинской Америки (Уругвай, Аргентина), 2003). 
Кроме этого, существует и проблема нерадушного приема альма-матер своих сыновей. Так, например, в 2003 году в г. 
Воронеж  губернатором  Воронежской  области  была  приглашена  делегация  соотечественников  из  колонии  Сан-Хавьер 
(Уругвай), но по приезде администрация области попросила с них оплату за проживание в гостинице. Но, поскольку у гостей 
не было с собой денег в необходимом количестве, они, спустя несколько дней, уехали расстроенные из Воронежа назад в 
Сан-Хавьер.  Такой  пример чиновничьего  равнодушия и  беспечности  к  приему  соотечественников,  которых они  сами и 
пригласили, говорит о том, что в данном регионе существует проблема с гостеприимством, а вопрос единения с выходцами 
из России администрацией Воронежа даже не рассматривался. Вполне вероятно, у жителей этой русской колонии после 
этого визита могло сформироваться мнение о том, что в России их не ждут.  

В настоящее время для России очень важно единство взглядов наших соотечественников во всем мире, и,  в 
частности, в латиноамериканском регионе, по вопросам ее поддержки. Такая поддержка Российской Федерации всеми ее 
соотечественниками будет способствовать увеличению ее значимости на международной арене, что позволило бы России 
быть менее скованной в своих политических высказываниях и действиях. Но для того, чтобы такая помощь российской 
диаспоры в странах Латинской Америки и в мире была более весомой, имела влияние и была способна противостоять в 
информационном плане зарубежным СМИ, которые, зачастую, на наш взгляд, искажают или неправильно представляют 
себе то, что происходит в России, для этого необходимо ее единство. Без единства самой российской диаспоры единение с 
Россией представляется сложным. А для этого со стороны правительства Российской Федерации, как нам представляется, 
целесообразно проводить более активную и конкретную политику в отношении своих соотечественников за рубежом. Кроме 
того,  сильная  и  влиятельная  диаспора  может  быть  только  у  сильного  государства.  Важно  понимать,  что  авторитет  и 
влияние России на международной арене зависит и от ее многомиллионной диаспоры, так как с ней страна станет еще 
сильнее и сможет заставить себя уважать немалых ее противников.

Еще одним важным шагом на пути к единению России и ее соотечественников в странах Латинской Америки 
является развитие  патриотизма как  там,  так  и  здесь,  на родине.  От этого  чувства зависит  чувство веры в страну,  ее 
будущее. Важно пропагандировать идеологию единой России за рубежом. Отметим, что российские эмигранты нередко 
видят в своей родине слабое государство, не способное их защитить. Поэтому важно сделать многое со стороны России, 
чтобы изменить неоднозначное отношение к ней ее соотечественников. А «претензии диаспоры к российской власти, - по 
мнению Президента РФ Путина, - действительно оправданы, хотя иногда и не вполне» (Дипломатический вестник, 2001, 
№11,  с.89).   Для  развития  патриотизма  наших  соотечественников  в  странах  Латинской  Америки,  необходимо  его 
идеологическое укрепление в России. 

Таким образом, единение российской диаспоры Латинской Америки и других стран с Россией представляется нам 
весьма важным и должно осуществляться на двусторонней основе, посредством:

- сохранения русского языка и культурной самобытности соотечественников;
- развития делового сотрудничества, торговых связей, совместного производства и т.д.;
- содействия в плане привлечения возможных капиталовложений эмигрантов в экономику России;
- облегчения посещений соотечественниками своей родины – России;
-  активной  и  конкретной  политики  правительства  Российской  Федерации,  направленной  на  создание  сильной 

диаспоры;
- повышения интереса к России в среде эмигрантов с помощью СМИ и информационной пропаганды русского 

языка  и  культуры,  патриотизма,  любви  к  русским  корням,  традициям,  обычаям  и  передаче  их   российскими 
соотечественниками из поколения в поколение.

Демография. Миграция. Гражданство.
Проблемы приобретения российского гражданства лицами, имевшими 
гражданство СССР

М.Е. Петросян, консультант Сети «Миграция и право»
ПЦ «Мемориал»

Для иностранных граждан, проживающих на территории того или иного государства, приобретение гражданства 
этого государства (натурализация) является завершающим этапом процесса легализации, а легализация - это предмет 
законодательства, регулирующего правовое положение иностранных граждан. Соответственно законы о гражданстве и о 
правовом положении иностранных граждан образуют общее правовое пространство. Отсюда вытекает необходимость их 
взаимной  согласованности  и  последовательности.  Такая  согласованность  является  одним  из  условий  эффективной 
иммиграционной  политики.  Можно  сказать  иначе:  «расстыковка»  этих  законов  оказывает  на  иммиграционную  политику 
негативное воздействие.

Принятые  в  2002  г.  законы  «О  гражданстве  РФ»  и  «О  правовом  положении  иностранных  граждан  в  РФ», 
неоправданно жесткие, вызвали в обществе острую критику. Объектом критики стал главным образом первый из названных 
законов. Это можно объяснить тем обстоятельством, что в сложившейся на пространстве РФ «житейской» ситуации только 
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гражданство ассоциируется в общественном сознании с более или менее надежным уровнем защищенности: на практике 
разница в положении гражданина и не-гражданина значительно больше, чем это следует из законодательных текстов.

Признавая  эту  критику,  Президент  РФ счел необходимым специально  подчеркнуть  в  послании Федеральному 
законодательному собранию 2003 г.: «Принятые в прошлом году законы были призваны навести порядок в миграционных 
потоках, сделать их прозрачными. То, что получилось, не способствует решению этих задач, скорее, создает серьезные 
проблемы  для  большого  количества  людей...  Давайте  подумаем  и  внесем  соответствующие  коррективы.  Нам  нужны, 
конечно, не запреты и препоны, нам нужна эффективная иммиграционная политика».

Из приведенной цитаты очевидно, что Президент имел в виду оба закона. Однако его призыв «подумать и внести 
коррективы»  был  воспринят  только  применительно  к  Закону  о  гражданстве.  В  ноябре  2003  г.  в  Закон  были  внесены 
поправки,  целью  которых  была  некоторая  либерализация  приобретения  российского  гражданства  лицами,  имевшими 
гражданство СССР (ст. 14 новой редакции Закона). Для определенных категорий этих лиц при приеме в гражданство было 
снято условие о предварительном пятилетнем сроке проживания на территории РФ, хотя оставлено в силе требование 
представления  вида  на  жительство.  Исключение  было  сделано  только  для  ветеранов  Великой  Отечественной  войны, 
которым для  обращения  о  приеме в  гражданство  достаточно  иметь  разрешение  на  временное  проживание  (если  они 
прибыли в РФ после вступления Закона в силу, а не проживали на ее территории ранее).

В Закон также была включена норма (часть 4 ст. 14), в соответствии с которой лица, имевшие гражданство СССР и 
прибывшие из государств, входивших в состав СССР, принимаются в российское гражданство при наличии у них не вида на 
жительство, а разрешения на временное проживание. Но эта норма не рассчитана на постоянное применение, и срок ее 
действия истекает 1 января 2006 г.  (Фактически ее действие прекращается даже раньше, поскольку срок для принятия 
решения  по  заявлениям о  выдаче  разрешения  на  временное  проживание  составляет  шесть  месяцев  по  закону,  а  на 
практике выдача разрешения затягивается на восемь-девять месяцев, и те, кто подал заявление в июле, скорее всего не 
получат разрешения на временное проживание к моменту окончания срока действия части 4 ст. 14).

Практический  результат  предпринятой  либерализации  Закона  о  гражданстве  можно  оценить  только  при 
сопоставлении внесенных изменений с положениями Закона о правовом положении иностранных граждан, т.е. с учетом 
общего правового пространства, в котором действуют оба закона.

Закон о правовом положении иностранных граждан устанавливает, что вид на жительство иностранный гражданин 
может  получить  не  ранее,  чем  через  год  после  получения  разрешения  на  временное  проживание.  Разрешение  на 
временное проживание может быть выдано иностранному гражданину в пределах квоты, устанавливаемой Правительством 
РФ по предложениям субъектов федерации. Квота устанавливается, как сказано в Законе, «с учетом демографической 
ситуации  в  соответствующем  субъекте  РФ и  возможностей  данного  субъекта  по  обустройству  иностранных  граждан». 
Никаких рациональных критериев предоставления квоты конкретным лицам в законодательстве не установлено, и можно 
только гадать, какими соображениями руководствуются правоприменители на местах при выдаче разрешения на временное 
проживание по квоте. Исходя из этого, нельзя исключить, что значительная часть квоты уходит «налево» и раздается через 
многочисленные  сомнительные  фирмы,  предлагающие  иностранным  гражданам  обеспечить  легализацию  и  даже 
российское гражданство за большие деньги и в короткий срок.

Получить  разрешение  на  временное  проживание  вне  квоты  могут  только  некоторые  категории  иностранных 
граждан,  имевших  гражданство  СССР,  а  именно:  лица,  родившиеся  на  территории  РСФСР  (РФ);  нетрудоспособные, 
имеющие дееспособных детей, состоящих в российском гражданстве; имеющие нетрудоспособного родителя, состоящего в 
российском гражданстве; супруги граждан РФ, имеющих место жительства на территории РФ.

При сравнении этого перечня с перечнем лиц, имеющих право на приобретение российского гражданства «без 
соблюдения условия о сроке проживания» или «без предоставления вида на жительство» (части 1 -  5 ст.  14 Закона о 
гражданстве), выясняется следующее.

 Лица, имеющие родителя - гражданина РФ, проживающего на ее территории (п. «а)>> части 1), имеют реальную 
возможность  получить  российское  гражданство  только  в  случае,  если  этот  родитель  является  нетрудоспособным  (в 
противном случае им придется добиваться разрешения на временное проживание в пределах квоты). Подать заявление о 
приеме в гражданство они смогут в лучшем случае через два года после того, как у них приняли документы на выдачу 
разрешения на временное проживание (полгода на принятие решения о выдаче разрешения плюс минимум год проживания 
на основании разрешения на временное проживание плюс полгода на принятие решения о выдаче вида на жительство).

Лица без гражданства (п. «б)» части 1) могут воспользоваться предоставленной им возможностью приобретения 
российского гражданства только в  том случае,  если  им повезет  попасть  в  квоту  на выдачу  разрешения на временное 
проживание, и через те же два года.

Что касается лиц, получивших среднее и высшее профессиональное образование в российских образовательных 
учреждениях после 1 июля 2002 г. (п. «в)» части 1), то с ними ситуация неясна. Само по себе прохождение обучения не дает 
им права на получение разрешения на временное проживание. Учебная виза (если они въезжают в РФ по визе) дается им 
на год с возможностью возобновления; при въезде в безвизовом порядке они регистрируются также на год. По-видимому, в 
соответствии  с  Законом  о  правовом  положении  иностранных  граждан  их  следует  отнести  к  категории  временно 
пребывающих на территории РФ. Следовательно, они должны добиться выдачи разрешения на временное проживание (по 
квоте или вне квоты, если соответствуют установленным для этого условиям), затем получить вид на жительство и только 
после этого могут подать заявление о приеме в гражданство.

Особое место среди внесенных поправок занимает п.  «а)» части 2, в соответствии с которым без соблюдения 
условия  о  сроке  проживания  в  российское  гражданство  принимаются  лица  без  гражданства  и  иностранные  граждане, 
которые родились на территории РСФСР и имели гражданство СССР. Соответствие этой нормы Конституции РФ вызывает 
обоснованные  сомнения.  Собственно,  применительно  к  лицам  без  гражданства  неконституционность  ее  очевидна, 
поскольку такой подход прямо противоречит известному постановлению Конституционного Суда РФ № 12-П от 16.05.96 г., 
принятому еще во время действия прежнего Закона о гражданстве и установившему, что такие лица должны признаваться 
гражданами РФ (о чем авторы нового Закона не могли не знать).

В  том  же  постановлении  Конституционный  Суд  сформулировал  два  важных  принципа,  а  именно:  1)  лица, 
родившиеся на территории РСФСР и имевшие гражданство СССР, считаются гражданами РФ с момента рождения; 2) они 
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сохраняют  свое  российское  гражданство,  пока  и  поскольку  не  изъявили  свободно  своего  желания  прекратить 
принадлежность к  гражданству РФ.  Если   исходить из  этих принципов,  то лица,  родившиеся на территории РСФСР, а 
впоследствии переселившееся в другие республики СССР и после распада СССР получившие гражданство этих государств 
в силу факта постоянного проживания на их территории (так называемый «нулевой вариант»), а не в порядке изменения 
гражданства, предполагающего добровольный выход из прежнего гражданства, не могут рассматриваться как утратившие 
свое российское гражданство.  В данном случае речь идет о  коллизии правовых норм,  и  российское право решает эту 
коллизию в пользу российского гражданства, устанавливая в ст.6 действующего Закона о гражданстве, что гражданин РФ, 
имеющий также иное гражданство, рассматривается Российской Федерацией только как гражданин РФ. Из этого следует, 
что лица, родившиеся на территории РСФСР, выехавшие затем на постоянное жительство за пределы РФ, но в пределах 
СССР,  получившие  гражданство  вновь  образовавшихся  государств  в  порядке,  не  требующем  отказа  от  прежнего 
гражданства, и впоследствии вернувшиеся на постоянное жительство в РФ, должны рассматриваться как граждане РФ, и 
предъявление к ним требования заново принимать российское гражданство неправомерно.

Супруги граждан РФ, проживающих на российской территории (п. «б)» части 2), могут подать заявление о приеме в 
гражданство не ранее чем через два года после приема заявления о разрешении на временное проживание, если к этому 
моменту истекает «санитарный» трехлетний срок, установленный Законом о гражданстве.

Нетрудоспособные лица, имеющие дееспособных детей - граждан РФ, проживающих на ее территории (п. «в)» 
части 2), получают разрешение на временное проживание вне квоты, но не все из них могут подать заявление о приеме в 
гражданство после получения вида на жительство: пенсионеры по старости могут сделать это только по достижении 65 лет 
для  мужчин  и  60  лет  для  женщин.  В  законе  это  ничем  не  мотивированное  и  нелепое  ограничение  по  возрасту  не 
предусмотрено,  но  оно  установлено  Положением  о  порядке  рассмотрения  вопросов  гражданства  (подпункт  «г)»  п.  14 
Положения).

Даже ветераны Великой Отечественной войны (часть 5 ст.  14),  если они не проживали на территории РФ до 
вступления в силу Закона о гражданстве, могут подать заявление о приеме в российское гражданство только при наличии 
разрешения на временное проживание (подпункт «ж)» п.  14 Положения),  а ведь далеко не все из них относятся к тем 
категориям иностранных граждан, которые могут получить разрешение на временное проживание вне квоты.

Если говорить о гражданах государств, входивших в состав СССР, и лицах без гражданства, которые въехали в 
РФ в безвизовом порядке до вступления в силу Закона о гражданстве и с тех пор постоянно проживают на ее территории, то 
здесь существует другая проблема. Статья 37 Закона о правовом положении иностранных граждан превратила всех их во 
временно  пребывающих  независимо  от  срока  проживания  в  РФ,  лишила  права  на  работу,  на  получение   пенсий  и 
социальных  выплат  и  поставила  под  угрозу  депортации.  Когда  стала  очевидной  нерациональность  и  неоправданная 
суровость  такого  решения,  была  сделана  некоторая  попытка  смягчить  его,  но  не  посредством  изменения  ст.37,  как 
естественно  было  бы  предположить,  а  с  помощью  включения  в  инструкцию  МВД  (т.е.  ведомственный  документ, 
адресованный правоприменителям, а не заинтересованным лицам) положения, разрешающего выдавать таким лицам вид 
на жительство при условии, что по состоянию на 22 мая 2002 г. они имеют «разрешение на временное проживание не 
менее  одного  года  в  виде  отметки  о  регистрации  по  месту  жительства».  Если  перевести  эту  бюрократическую 
формулировку на нормальный язык, таким лицам было предоставлено право получить вид на жительство, если имели 
регистрацию  по  месту  жительства  по  состоянию  на  22  мая  2001  г.  Следует,  однако,  иметь  в  виду,  насколько 
проблематичным все предшествующие годы было для таких лиц получение регистрации по месту жительства: вопреки 
действовавшему до 22 мая 2002 г. законодательству их отказывались регистрировать по месту жительства, в том числе в 
жилых помещениях,  приобретенных ими в собственность,  да и по месту пребывания регистрировали в виде большого 
одолжения и далеко не всегда. И это были не единичные нарушения действующего законодательства, а общая практика. 
Поэтому предоставленной возможностью смогли воспользоваться далеко не все. И здесь надо отдать должное ГПВУ МВД: 
учитывая  сложившуюся  ситуацию,  в  октябре  2003  г.  оно  издало  разъяснение,  согласно  которому  судебное  решение, 
устанавливающее факт постоянного проживания лица в РФ по состоянию на 22 мая 2001 г., следует считать равнозначным 
отметке о регистрации по месту жительства на указанную дату. К сожалению, это разъяснение не стало общедоступным и 
не всегда применяется на местах.

Но  и  при  наличии  вида  на  жительство  эти  лица  не  всегда  могут  воспользоваться  возможностью  получить 
российское гражданство  в  порядке ст.  14 Закона о  гражданстве «без  соблюдения условия о  сроке проживания».  Если 
лицам, имевшим гражданство СССР и въехавшим в РФ после вступления в силу Закона, для обращения за приобретением 
гражданства достаточно получить разрешение на временное проживание, то для тех, кто проживал на ее территории до 
вступления Закона в силу и получил вид на жительство, приобретение гражданства обусловлено не наличием у них вида на 
жительство,  а регистрацией по месту жительства на дату вступления Закона в силу (ч.4 ст.  14).  Таким образом,  лица, 
имеющие официальный статус постоянных жителей РФ, но не имеющие регистрации по месту жительства, поставлены с 
точки зрения приобретения гражданства в  худшее положение по сравнению с лицами,  не имеющими такого статуса и 
регистрации по месту жительства. Это лишено какой бы то ни было логики.

«Привязка»  реализации  субъективного  права  к  регистрации  по  месту  жительства  не  имеет  обоснования  в 
российском праве. Если говорить конкретно о гражданстве, то Верховный суд подтвердил это, указав, что при решении 
вопроса  о  признании  за  лицом  российского  гражданства  на  основании ст.  13  ч.1  ранее  действовавшего  Закона  о 
гражданстве  определяющим  является  не  наличие  прописки  (регистрации)  по  месту  жительства,  а  факт  постоянного 
проживания  на  территории  Российской  Федерации на  установленную  Законом дату.  При  приеме  в  гражданство  также 
следует исходить из того, что факт постоянного проживания на территории РФ, удостоверенный видом на жительство, не 
нуждается в дополнительном подтверждении отметкой о регистрации места жительства.

Проблемы  приобретения  российского  гражданства  лицами,  имевшими  гражданство  СССР  и  получившими 
впоследствии гражданство вновь образовавшихся государств либо оставшимися лицами без гражданства, не сводятся к 
тому, о чем было сказано выше. Но и сказанного достаточно для того, чтобы придти к определенным выводам. Те, кому 
Закон о гражданстве предоставляет возможность принять российское гражданство в упрощенном порядке, зачастую не 
могут воспользоваться этой возможностью из-за препятствий, установленных в Законе о правовом положении иностранных 
граждан,  а  те,  кто  признан  в  соответствии  с  этим  Законом  лицом,  постоянно  проживающим  на  территории  РФ, 
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наталкиваются на препятствия, установленные Законом о гражданстве или Положением о порядке рассмотрения вопросов 
гражданства. В результате «либеральные» поправки, внесенные в Закон о гражданстве, значительно обесцениваются.

Непоследовательность  правового  регулирования  и  его  несогласованность  законов  негативно  влияет  на 
эффективность иммиграционной политики и по-прежнему, вновь цитирую Президента РФ, «создает серьезные препятствия 
для большого количества людей».

Гость в горле
Проблемой трудовой нелегальной миграции в Москве обеспокоена Московская городская организация партии  

«Единая Россия».  21 июня 2005г в  штабе городской организации проведен «круглый стол» на тему:  «Нелегальная  
миграция в Москве: проблемы, пути решения». Собравшиеся на «круглом столе» руководители ведомств отвечающие 
за  привлечение  трудовых  мигрантов  были  едины  в  том,  что  Москва  нуждается  в  привлечении  рабочей  силы  в  
непрестижные для москвичей отрасли (ЖКХ, строительство, торговля на рынках), но процедура легализации столь  
длительна и запутана как для работодателей, так и для самих гастарбайтеров, что по сей день легализуется один из  
10  или  даже  один  из  15  прибывших  на  заработки  в  столицу.  Рекомендовано  принять  законодательные  и  
организационные меры для упрощения процедуры легализации трудовых мигрантов с одновременным ужесточением  
требований к работодателям за соблюдение законодательства.   О проблемах трудовой иммиграции статья, которую  
публикуем ниже.

Гастарбайтеры  Москве  и  нужны,  и  вредны  –  так  считает автор  статьи  Елена  Егорова.  По  её  мнению  
Политика столичных властей в отношении приезжих неоднозначна. С одной стороны, надо прислушиваться к мнению  
коренного населения, которое в большинстве своем мигрантов не любит и имеет на то свои основания. С другой  
стороны - исходить из реальной ситуации на рынке труда, которая очевидна: работа гастарбайтеров востребована  
не только ведущими отраслями городского хозяйства, но и самими москвичами. "Гости" столицы строят москвичам  
загородные дома и дачи, чинят заборы, делают ремонт в их квартирах и сидят с их детьми в качестве нянек.

31.05.2005., Московский Комсомолец  
Елена ЕГОРОВА 

В думском Комитете по безопасности считают,  что у  России нет  альтернативы трудовой миграции,  поскольку 
собственные ресурсы страны практически исчерпаны. Особенно ярко это видно на примере Москвы, которая все больше 
становится  похожа  на  западные  столицы,  где  коренное  население  почти  поголовно  трудится  в  офисах  и  банках,  а  в 
потребительской сфере правят бал иммигранты. Ну не идут москвичи торговать на рынках и месить бетон на стройках, и 
все тут. Если бы не гастарбайтеры, кто бы тогда построил городу 4,5 млн. квадратных метров жилья, намеченных к сдаче в 
этом году? А если смотреть еще шире:  кто обеспечит городской экономике стабильный поступательный рост? Каждый 
работающий зарабатывает государству, этому самому пресловутому ВВП, порядка 8 тысяч долларов в год. Получается, 
миллион приезжих - 8 миллиардов долларов.

Казалось бы, власти должны быть заинтересованы вывести "чужаков" из тени, чтобы они ко всему прочему еще и 
платили налоги. Но не все так просто. Опросы общественного мнения показывают, что москвичи не поймут, если мэрия 
вдруг решится легализовать гастарбайтеров. Клубок социальных проблем, связанных с мигрантами, в глазах москвичей 
полностью  перекрывает  получаемую  от  их  труда  экономическую  выгоду.  "В  процессе  либерализации  миграционного 
законодательства нужно соблюдать баланс интересов четырех сторон - бизнеса, мигрантов, местного населения и местных 
властей", - рассуждают в думском Комитете по безопасности. Но никаких готовых рецептов конкретно для Москвы, где этот 
баланс надо находить немедленно (иначе дело обернется погромами), ни одно ведомство пока не придумало.

Отцы  города  худо-бедно  умудряются  сидеть  на  двух  стульях.  С  одной  стороны,  на  встречах  с  москвичами 
обещают  ужесточить  миграционную  политику  и  даже  в  подтверждение  своих  слов  вводят  квоты  на  привлечение 
иностранной рабочей силы. С другой - закрывают глаза на огромную армию гастарбайтеров, доблестно трудящихся почти 
во всех отраслях городской экономики. "Чего вы привязались к этим мигрантам? - в сердцах бросил однажды высокий 
чиновник горадминистрации. - В конце концов, у нас 30% москвичей получают зарплату в "конвертах", так же нелегально!!!"

Официально политика столичных властей в  отношении мигрантов выглядит следующим образом.  Каждый год 
правительство Москвы утверждает городские квоты на привлечение иностранной рабочей силы. Чтобы не влиять на рынок 
труда,  число рабочих-мигрантов не должно превышать 5% от общей численности работоспособного населения города. 
Выходит, иностранных работников должно быть не больше 300 тысяч человек. Но реальные квоты еще меньше. Более 100 
тысяч разрешений на работу соответствующие службы еще ни разу не выдавали. Предпринимателей больше пугали не 
штрафы, а совершенно безумная даже с точки зрения российской бюрократии процедура легализации каждого работника. 
Во-первых, надо было пройти 4 инстанции - центр занятости округа, где зарегистрирована фирма, Департамент труда и 
занятости  г.  Москвы,  Федеральную  миграционную  службу  и  Управление  по  делам  миграции  ГУВД.  По  признанию 
начальника управления Анатолия Батуркина, в 2004 году весь процесс в среднем занимал от 145 (!) до 210 (!)  дней, в 
зависимости от страны проживания приглашаемого работника. Ничего удивительного, что предпринимателям было проще 
купить фальшивые миграционные карты, чем почти год маяться в очередях. С 1 апреля 2005 года Управление миграции 
ГУВД перешло на систему "одного окна", разрекламированного столичными властями. Однако облегчит ли это кому-нибудь 
жизнь - пока сказать трудно. По крайней мере, очереди к дверям управления, что на Новинском бульваре, заметно меньше 
не стали.

Неофициально - все выглядит гораздо проще. Если на строительство дома устроился один таджик или узбек, то 
можно не сомневаться - следом за ним приедут десять его родственников. Многие строительные гиганты с самого начала 
сделали ставку на гастарбайтеров. Максимум неприятностей в таком случае - показательный рейд милиции и негативные 
статьи  в  СМИ  по  его  итогам.  Страшилки  о  штрафах  на  самом  деле  сильно  преувеличены.  Нет,  административная 
ответственность за привлечение к труду нелегалов действительно сильно выросла, но это, похоже, никого не смущает. 
Чтобы наложить штраф на работодателя, нужно обоснованно доказать, что на него действительно работали нелегалы. А 
как это сделать, если, увидя у себя на стройке толпу таджиков, он делает круглые глаза и божится, что в первый раз их 
видит и вообще сам бы хотел узнать, что этот табор тут делает...

ИЗ ДОСЬЕ "МК":
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3 МЛН. приезжих живут и работают в Московском регионе (данные Федеральной миграционной службы). Это почти 
1/6 часть населения Москвы и области. 55% из них заняты в строительстве, 21% - в потребительской сфере, 12% - на 
транспорте, 9% - в сельском хозяйстве.

50% москвичей резко против приезжих (среди молодежи - 70%), 30% поддерживает националистические лозунги 
(по данным Института региональных экономических исследований). Горожанам не нравится, что гастарбайтеры демпингуют 
на рынке труда, "крышуют" торговлю, устраивают криминальные разборки и разносят заразу.

38% преступлений, совершенных в городе - в основном грабежи и разбои, в том числе отягченные убийствами, - 
приходятся на долю приезжих (по данным начальника Паспортно-визового управления ГУВД Москвы Алексея Микуленко).

•  Главный санитарный врач столицы Николай Филатов утверждает, что невиданная прежде в Москве малярия 
целиком и полностью лежит на совести гастарбайтеров. Большинство из 58 человек, заболевших в 2004 году брюшным 
тифом, - граждане сопредельных государств.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
15 июня.  В Белоруссии отмечено значительное сокращение экспорта продукции республиканских предприятий 

легкой промышленности в Россию. Белорусские специалисты видят в этом последствие введения нового порядка взимания 
НДС по принципу страны назначения.

15 июня. В Минске обнародована информация о том, что товарооборот между Белоруссией и Украиной за пять 
месяцев 2005 г. превысил аналогичный прошлогодний показатель на 58% и составил 584,1 млн. долларов США.

15 июня. Губернатор Рязанской области Георгий Шпак на встрече с президентом РБ в Минске заявил о том, что 
подтверждением  важности  региональных  связей  в  союзном  строительстве  служит  пример  сотрудничества  Рязанской 
области  с  Белоруссией.  «Считаю,  сказал  Шпак,  что  это  правильно  -  заниматься  развитием взаимовыгодной  торговли. 
Нечего ждать каких-то разрешений от правительства России». Президент Белоруссии Александр Лукашенко информировал 
Георгия Шпака о намерении республики расширять сотрудничество с Рязанской областью, «подставить свое плечо, чтобы 
область развивалась так, как положено». 

16 июня. Посол России в Минске Александр Блохин заявил, что есть стремление США и ЕС привлечь Россию к 
западным планам демократизации Белоруссии. Но, по словам Блохина, никаких переговоров за спиной Белоруссии Россия 
не ведет и вести не собирается. «Если западные страны хотят обсудить с Россией такие вопросы, это может быть сделано 
только в присутствии Белоруссии и с согласия Белоруссии», - подчеркнул дипломатический агент.

16 июня. Председатель Государственной Думы России Борис Грызлов в  Санкт-Петербурге заявил о том,  что 
проект  Конституционного  акта  Союзного  государства  Белоруссии  и  России  планируется предложить  для  рассмотрения 
осенью этого года на заседании Высшего государственного Совета Союзного государства.

16 июня. Президент Белоруссии Александр Лукашенко провел ряд очередных кадровых перестановок, назначив 
Кривошеева Юрия Васильевича — заместителем государственного секретаря Совета безопасности, Шафаренко Владимира 
Николаевича  —  заместителем  государственного  секретаря  Совета  безопасности,  Иванкова  Александра  Ивановича  — 
министром  торговли,  Матюшкова  Владимира  Егоровича  —  председателем  Государственного  комитета  по  науке  и 
технологиям,  Карпицкого  Валентина  Владимировича  —  первым  заместителем  министра  по  чрезвычайным  ситуациям, 
Гончарова Александра Николаевича — заместителем министра по чрезвычайным ситуациям.

16  июня. Завершился  учебно-методический  сбор  со  специалистами  планирования  применения  авиации 
Вооруженных сил Организации Договора о коллективной безопасности на базе 483 боо и 61 иаб ВВС-ПВО Белоруссии. В 
сборе  приняли  участие  представители  вооруженных  сил  Армении,  Белоруссии,  России,  Казахстана,  Киргизии  и 
Таджикистана.  Главная  задача  сбора:  планирование  применения  авиации  Объединенной  (Региональной)  группировки 
войск.

16 июня. Белорусские геологи на глубине трех тысяч метров обнаружили в Полесье новое месторождение нефти. 
В 2005 г. в Белоруссии планируется добыть 1,78 млн. т нефти. 

16 июня. На землю Белоруссии вступил международный крестный ход «Москва -  Минск –  Киев».  Идущие по 
местам  былых  сражений  участники  благословенного  Патриархом  РПЦ  Алексием  II шествия  несут  мироточивые  и 
чудотворные иконы и другие святыни.

17 июня. В интервью газете «Трибуна», отвечая на вопрос, грозит ли РФ острая конфронтация с США за влияние 
в Белоруссии и готова ли Россия терпеть там авторитарное правление,  чтобы сохранить влияние в этом государстве, 
министр иностранных дел России Сергей Лавров отметил, что Россия уважает выбор белорусского народа, сделанный в 
соответствии  с  действующим  законодательством.  Российская  сторона,  по  словам  Лаврова,  понимает  объективные 
интересы Запада на пространстве СНГ, но стремится к тому, чтобы методы реализации этих интересов были тоже понятны, 
транспарентны и не ущемляли ни права народов стран СНГ самим определять свою судьбу, ни законных прав и интересов 
России на этом пространстве.

17 июня. В Белоруссии вступил в силу Закон «О государственном регулировании внешнеторговой деятельности». 
В министерстве иностранных дел РБ считают, что данный закон соответствует нормам и правилам ВТО, унифицирован с 
аналогичным актом России, а также соответствует концепции создания Единого экономического пространства. Документ 
существенно расширил полномочия президента Белоруссии во внешнеэкономической сфере.

19  июня. Белорусская  сторона  предложила  Украине  разработать  межгосударственный  нормативный  акт  о 
приграничном сотрудничестве. Это предложение в адрес Киева озвучил посол МИД РБ по особым поручениям Николай 
Войтенков на встрече глав приграничных регионов Белоруссии и Украины в г. Мозыре.

20 июня. Представители Объединенной гражданской партии (ОГП) завершили обучение в рамках семинара по 
проблемам избирательных технологий в Таллинне. Полученные на семинаре знания представители ОГП намерены, по их 
собственному  утверждению,  применить  для  осуществления  «демократической  революции»  в  Белоруссии  на  выборах 
президента в 2006 году.

20  июня. Подразделение  Вооруженных  сил  Белоруссии  впервые  приняло  участие  в  многонациональных 
тактических  учениях  батальонного  уровня  «Кооператив  Бест  эффорт  –  2005»  на  Яворивском  полигоне  Западного 
оперативного командования Вооруженных сил Украины.

20  июня. Президент  РБ  Александр  Лукашенко  издал  Указ  «О  некоторых  мерах  по  регулированию 
предпринимательской  деятельности».  Документ  направлен  на  решение  вопросов,  связанных  с  уплатой  налога  на 
добавленную  стоимость  и  таможенной  пошлины  при  ввозе  на  территорию  Белоруссии  индивидуальными 
предпринимателями товаров из России, совершенствование регулирования предпринимательской деятельности, а также 
условий взимания единого налога с индивидуальных предпринимателей и иных физических лиц. Указ предусматривает с 1 
августа 2005 г.  по 31 декабря 2006 г.  да уплату налога на добавленную стоимость в фиксированной сумме при ввозе 
товаров из России индивидуальными предпринимателями в случае отсутствия у них документов на ввозимые товары. Это 
позволит устранить сложности с уплатой налога на добавленную стоимость, связанные с отсутствием у индивидуальных 
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предпринимателей документов на ввезенные ими товары из России (договоров, транспортных документов, счетов-фактур). 
При  наличии  необходимых  документов  на  ввозимые  из  России  товары  индивидуальные  предприниматели  смогут 
производить уплату налога на добавленную стоимость в общем порядке, который применяется юридическими лицами.

20  июня. Правительство  Белоруссии  очередным  постановлением  установило  временную  ставку  таможенной 
пошлины в размере  0% на  ввозимое на  таможенную территорию республики  технологическое  оборудование.  Нулевая 
ставка ввозной таможенной пошлины устанавливается в РБ ежегодно сроком на 9 месяцев. 

20 июня. В Белоруссии начат выпуск бензина «Нормаль-80», который может использоваться наряду с бензином А-
76. Основное их отличие заключается в том, что использование в двигателях «Нормаля-80» позволит сократить вредные 
выбросы в окружающую среду.

21  июня. Российская  компания  «Славнефть»  отказалась  от  участия  в  финансировании  проектов  5-го  этапа 
реконструкции «Мозырского нефтеперерабатывающего завода».  

21  июня. В  интервью  газете  «Московский  комсомолец»  экс-премьер  и  бывший  глава  МИД  России  Евгений 
Примаков подчеркнул, что довести дело до союза с Белоруссией - это исторически очень важно для России. Разрыв с 
Белоруссией, по его мнению, будет огромной геополитической ошибкой России. 

21 июня. На веб-сайте Департамента ООН по проблемам разоружения была размещена информация о том, что в 
2004  г.  Белоруссия  продавала  вооружение  в  Судан  и  Кот-д'Ивуар.  В  Судан  были  проданы  21  бронированная 
разведывательно-дозорная машина БРДМ-2, 7 бронетранспортеров БТР-80, 10 бронетранспортеров БТР-70 и одна боевая 
машина пехоты БМП-1. В Кот-д'Ивуар экспортированы два штурмовика Су-25. Все вооружение произведено в России и 
поставлено  с  территории  РБ.  В  2004  г.  вооружений  и  военной  техники,  подпадающих  под  квалификацию  «обычные 
вооружения», Белоруссия не закупила.

21  июня. В  Минске  состоялось  собрание,  на  котором  выдвинута  инициатива  по  проведению  городского 
референдума за возвращение столичным улицам и проспектам, переименованным указом Лукашенко, прежних названий. 
Создана инициативная группа во главе с Сергеем Альфером по сбору подписей за проведение референдума, который, как 
определили участники собрания, должен носить обязательный характер.

21 июня. Председатель Минского союза предпринимателей и работодателей Владимир Карягин заявил о том, что 
развитие малого бизнеса в Белоруссии связано с целым рядом проблем. Отмечен рост убыточных малых предприятий, 
которых стало значительно больше по сравнению с 2004 г.,  особенно в Минске и Брестской области, заметно снизился 
уровень рентабельности малых предприятий. В Белоруссии на начало 2005 г. было 32 824 малых предприятий. В сфере 
малого  предпринимательства,  по  информации  Карягина,  в  промышленности  работают  -  22,9%  предприятий,  в 
строительстве - 12,3%, в сфере транспорта - 5,8%, в культуре и соцобеспечении - 2,2%, в бытовом обслуживании - 1,4%, в 
сельском хозяйстве – 1%. 

21 – 22 июня. Белорусская делегация во главе с заместителем министра иностранных дел Виктором Гайсенком 
находилась  с  визитом  в  Иордании.  Там  состоялось  организационное  заседание  белорусской  и  иорданской  частей 
совместной комиссии по торгово-экономическому сотрудничеству.

22 июня. Президент Белоруссии Александр Лукашенко сменил президента Казахстана Нурсултана Назарбаева на 
посту председателя Межгосударственного совета ЕврАзЭс на уровне глав государств.

22  июня. Белорусское  телевидение  сообщило о проекте  Комплексной  программы обеспечения  эффективного 
использования  транзитных  возможностей  Белоруссии  на  2006-2010  гг.  Проект  предусматривает  увеличение  к  2010  г. 
экспортных объемов российского газа, транспортируемых через территорию республики, на 30% (до 47 млрд. куб.м).

22  июня. Министерство  образования  РБ  приняло  специальную  инструкцию,  которая  предусматривает  новый 
порядок выезда за границу для учебы. Теперь организации-отправители будут полностью отвечать за условия пребывания 
белорусских учащихся и студентов за рубежом. Зарубежные поездки белорусов на учебу возможны только с письменного 
разрешения министерства образования.

23  июня. Генеральный  прокурор  Белоруссии  Петр  Миклашевич  отказался  подтвердить  или  опровергнуть 
информацию о том,  что  бывшая управляющая делами президента  Галина  Журавкова якобы помилована  Александром 
Лукашенко.

23 июня. Президент РБ Александр Лукашенко в ходе сессии Совета коллективной безопасности ОДКБ в Москве 
заявил о том, что Организация Договора о коллективной безопасности в перспективе способна стать одним из реальных 
центров силы, который сможет активно влиять на обеспечение международной безопасности.

23  июня. В  г.  Гомеле  начала  работу  XXVIII  сессия  Парламентского  Собрания  Союза  Беларуси  и  России. 
Состоялось заседание согласительной комиссии по бюджету Союзного государства, а также заседания всех профильных 
комиссий ПС СБР. Председатель комиссии по бюджету и финансам ПС Владимир Никитин сообщил белорусским СМИ, что 
главная проблема формирования бюджета Союзного государства - бюрократизм.

23 июня. Министерство иностранных дел Белоруссии  выступило  с критикой заявления ПАСЕ по  Белоруссии, 
объявив об отсутствии объективного видения в ПАСЕ ситуации в республике и каких-либо реальных рычагов влияния на 
нее. Ранее ПАСЕ одобрила резолюцию «О выполнении обязанностей и обязательств Российской Федерацией», в которой, в 
частности,  призвала  Россию оказывать  любую политическую или  финансовую поддержку  правительству  Белоруссии  в 
зависимости от соблюдения прав человека и гражданских свобод белорусского народа. 

24  июня. Председатель  Парламентского  собрания  Союза  Беларуси  и  России,  спикер  Государственной  Думы 
России Борис Грызлов заявил,  что парламентариев двух стран не удовлетворяют  темпы союзного строительства.  «Не 
решен целый ряд стратегических задач: не готов проект Конституционного акта, нет ясности в вопросе проведения выборов 
в  парламент  Союзного  государства,  не  устранены разногласия  по  вопросам  экономической  интеграции  двух  стран»,  - 
отметил  Борис  Грызлов.  В  то  же  время  в  Белоруссии  нет  оснований  для  «цветных  революций»,  подчеркнул  спикер 
российской Государственной Думы, попытки экспорта демократии не согласуются с международным правом. 

24  июня. Сергей  Бабурин  избран  заместителем  председателя  Парламентского  Собрания  Союза  Беларуси  и 
России.

24 июня. В Аммане торгово-промышленные палаты Иордании и Белоруссии приняли решение об учреждении 
Совета делового сотрудничества.
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24 июня. Начались тактические учения 377-го гв. зенитного ракетного и 825-го кадр. зенитного ракетного полков 
Северо-западного  оперативно-тактического  командования  ВВС-ПВО  Белоруссии.  В  ходе  учений  расчеты  этих  частей 
провели боевые пуски ракет на российском полигоне Телемба в Читинской области.

26 июня. В заявлении МИД Белоруссии в связи с 60-летием со дня подписания Устава ООН было отмечено, что 
краеугольной вехой дальнейшего развития современной цивилизации стал принцип не применения силы и угрозы силой, 
закрепленный в Уставе ООН.

27  июня. В  интервью  БелаПАН  член  подкомитета  Парламентской  ассамблеи  Совета  Европы  (ПАСЕ)  по 
Белоруссии  Христос  Пургуридес  заявил  о  том,  что  в  скором  времени  российское  правительство  будет  вынуждено 
прекратить поддержку белорусского руководства, и в этой ситуации у режима Лукашенко не останется поддержки.

27 июня. Полузащитник сборной Белоруссии по футболу Александр Глеб был куплен лондонским "Арсеналом" за 
10 миллионов фунтов стерлингов.

27 июня. Заместитель министра иностранных дел РБ Александр Герасименко на заседании постоянной комиссии 
Палаты представителей НС по международным делам и связям с СНГ информировал депутатов о том, что Белоруссия 
рассматривает вопрос выхода из «бишкекского» соглашения о безвизовых поездках граждан в рамках СНГ.

27 июня. Консультации между министерствами иностранных дел Белоруссии и России по североамериканской 
проблематике  прошли  в  Минске.  В  центре  переговоров  были  –  развитие  белорусско-американских  и  российско-
американских отношений и взаимодействие между Белоруссией и Россией на североамериканском направлении.

27 июня. Департамент финансовых расследований Комитета государственного контроля Белоруссии возбудил 
уголовное дело в отношении бывшего председателя правления «Белагропромбанка» Александра Гаврушева.

28  июня. Немецкий  консорциум  банков  АКА  объявил  о  готовности  финансировать  через  «Белагропромбанк» 
инвестиционные проекты белорусских предприятий.

1 июля. С этой даты плата за техническое обслуживание жилых домов в Белоруссии возросла с 154 до 180 бел. 
руб.  за  1  кв.  м  общей  площади.  Уровень  возмещения  населением республики  затрат  на  оказание  этой  услуги  ранее 
составлял 39,7%, после повышения платы - 46%.

Президент Белоруссии готов дать советы народу
Александр Фадеев

В июне белорусские официальные органы объявили о начале подготовки к проведению третьего Всебелорусского 
народного собрания. Точные сроки начала этого форума пока не разглашаются, но, скорее всего, ВНС будет созвано в 
начале  2006  года.  Первое  Всебелорусское  народное  собрание  прошло  накануне  ноябрьского  референдума  1996  г.
(19.10.1996), на котором права и полномочия президента были значительно расширены. Второе – за несколько месяцев до 
президентских выборов 2001 г.(18.05.2001), на которых победу одержал Александр Лукашенко. 

Представитель Конституционного суда РБ Анатолий Тиковенко специально подчеркнул, что институт народных 
собраний предусмотрен Конституцией Белоруссии. При этом судья КС Тиковенко сослался на статью третью Конституции 
РБ.  Однако  ни  в  этой  статье,  ни  в  какой  другой  статье  республиканского  основного  закона  такой  орган  народного 
представительства  не  упоминается.  В  отличие,  скажем,  от  Туркмении,  в  Белоруссии  на  конституционном  уровне  не 
установлен порядок созыва и сфера полномочий «народного веча», а также избрания (назначения) его делегатов.

Поэтому остается непонятным, каким образом белорусский народ сможет реализовывать свою власть в рамках 
фактически  неконституционного  Всебелорусского  собрания  «в  формах  и  пределах»,  которые  Конституцией  РБ  не 
определены. К тому же есть резонные опасения, что представлять народ – единственный источник государственной власти 
и «носителя суверенитета» (последнее определение внесено в белорусскую Конституцию Лукашенко) -  будут делегаты, 
которые попали в списки народных избранников с ведома и согласия президентской администрации.

Ситуация с созывом очередного Всебелорусского народного собрания еще раз свидетельствует о том, что ни у 
белорусского общества, ни у республиканского руководства пока нет ясного представления о структуре государственной 
организации  и  роли  в  ней  народовластия.  Модель  государственного  устройства,  сложившаяся  в  период  правления 
Александра Лукашенко,  только внешне имеет черты демократической республики в ее классическом понимании,  но ее 
идейное  содержание  имеет  заметные,  специфические  отличия.  Приходится  признать,  что  пока  ввиду  недостатка 
демократической  культуры  организация  белорусского  государства  базируется  преимущественно  на  личной  воле 
президента, а не на формально-правовых принципах.

Президентская  администрация  имела  возможность  придать  работе  Всебелорусского  народного  собрания 
конституционный  статус  представительного  органа,  наделить  его  реальными  властными  полномочиями,  но,  как 
представляется,  намеренно  не  спешила  инициировать  соответствующие  изменения  основного  закона.  Причина  этого 
вполне  очевидна  –  народное  собрание  задумано  как  управляемая  «сверху»  инстанция  с  выхолощенными  властными 
полномочиями. Собираемое по воле государственно-политического руководства республики народное вече предназначено 
для придания «народности» решениям властной элиты, главным образом о пролонгации или усилении власти, расширении 
прав и функций президента, а также для одобрения политического курса Александра Лукашенко.

Всебелорусское народное собрание, работа которого всегда достаточно полно освещается в средствах массовой 
информации  республики,  используется  правящим  классом в  качестве  весомого  (пусть  и  неконституционного)  фактора 
общественной поддержки, позволяющего высшим чиновникам государства выступать и действовать как бы от лица всего 
народа Белоруссии. Тем не менее, политический режим республики трудно назвать народным, не является Белоруссия и 
парламентской  республикой  с  реальным  народным  представительством.  Хотя  в  республике  есть  отдельные  черты 
народовластия и частные проявления базовых принципов парламентаризма.

Под личиной демократии в Белоруссии установлена власть одного политика – президента Александра Лукашенко, 
которого поддерживает единственная в республике  массовая (и к тому же правящая) партия, партия чиновников. Режим 
личной  власти  Лукашенко  определяет  на  деле  государственную  стратегию,  белорусский  лидер  держит  в  своих  руках 
контроль  над  абсолютно  всеми  основными  процессами  политической,  социально-экономической   и  культурной  жизни 
Белоруссии.  По убеждению многих белорусских политиков Александр Лукашенко в отношении себя все уже решил:  он 
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остается на максимально возможный срок (или бессрочно) главой государства, верховным вершителем судеб белорусского 
народа.

Сам  президент  называет  Всебелорусское  народное  собрание  советом  с  народом.  Поэтому  в  апреле  с.г.  он 
объявил о том, что озвучит в начале 2006 года перед делегатами третьего ВНС «великие и звучные идеи». Однако, как 
показывает опыт проведения двух предшествующих народных собраний, Лукашенко предпочитает фактически руководить 
ими в качестве лидера - друга и защитника «простого» народа, к советам которого по большим и малым проблемам этот 
самый народ должен внимательно прислушиваться.

По сути, подход белорусского лидера к осуществлению своих (колоссальных, заметим) функций и полномочий 
изначально носит личностный характер, который превалирует над правовыми, формально-рациональными отношениями 
между  властью  и  обществом.  Такому  иррациональному  типу  государственного  управления  формат  Всебелорусского 
народного  собрания  вполне  соответствует  и  благоприятен.  Участвуя  в  работе  народного  веча  Лукашенко,  например, 
демонстрирует переход на покровительственное «ты» и по имени уже не только с чиновниками, но и, в переносном смысле, 
как бы с каждым в отдельности представителем народа, перед которым явно пытается предстать в образе отца нации. 

Судя по высказываниям и действиям Александра Лукашенко, он воспринимает президентскую власть как данную 
народом лично ему привилегию, отождествляет Белоруссию с самим собой и рассматривает ее преимущественно с позиции 
свих личных интересов. В связи с этим глава государства больше заботится о поднятии уровня благополучия только тех 
групп общества и отдельных граждан, которые демонстрируют личную преданность «своему» президенту. Исходя из этих 
соображений,  нет  сомнений,  что  в  число  делегатов  предстоящего  народного  собрания  не  попадут  самостоятельные 
политики с независимыми взглядами, поскольку таковых нынешний президент не терпит. Попадут те, кто безоглядно верит 
(или успешно делает вид, что верит) в государственный гений Лукашенко, одобряет его политический курс.

При таком подходе не приходится ждать от народного веча принятия плана реформ и модернизации Белоруссии. 
Любая  радикальная  реформа,  как  известно,  в  современных  условиях  предполагает  либерализацию  внутренней  жизни 
государства.  Но  это  не  отвечает  личным  интересам  белорусского  лидера,  поскольку  он  отвергает  любые  новации, 
способные ограничить  его  собственную  власть.  Поэтому  делегатам ВНС,  как  ожидается,   вместо  программы глубоких 
общереспубликанских реформ будет предложен очередной план социально-экономической стабилизации и консолидации 
общества, который, конечно, будет поддержан народным собранием.

Модернизация  экономики,  политики  и  социальной  жизни  при  нынешнем  президенте  возможна  только  по 
инициативе  лидера  государства  и  государственными  силами,  однако,  в  силу  специфики  общественного  менталитета, 
степень  доверия  народа  к  власти  (т.е.  к  Лукашенко)  будет  падать  пропорционально  темпам  потенциальных  реформ, 
которые уже не могут быть в Белоруссии «мягкими». Встать над процессом трансформации (или в позиции стороннего 
наблюдателя) глава белорусского государства просто не может, поскольку это разрушит систему «президент – народ», 
которую он столько лет создавал своими руками. Поэтому в целях сохранения института личной власти, осуществления 
политики, отвечающей настроениям и ожиданиям белорусского общества, которое в целом страшится реформ, Александр 
Лукашенко,  скорее  всего,  предложит  делегатам  Всебелорусского  народного  собрания  программу  экстенсивного  роста 
экономики и отдельных эволюционных преобразований в социальной сфере.

Необходимость принятия такой потенциальной стабилизационной программы будет со стороны президентской 
администрации  подчеркнута  путем  «раскручивания»  угрозы  внешнего  вмешательства  во  внутриполитические  дела 
суверенной  республики,  а  также признания нелегитимными  всех  иных (кроме команды Лукашенко)  внутриполитических 
центров генерации идей государственного развития. Более того, именно борьба с этими враждебными акторами и будет 
рассматриваться как главная задача президента Александра Лукашенко, гаранта спокойствия и защитника белорусского 
независимого государства.

Лукашенко, видимо, сосредоточится не только на отпоре всем тенденциям, ориентированным на заимствование 
западноевропейского (или американского) опыта демократии и хозяйствования, но и попыткам пересадки на белорусскую 
почву  принципов  управления  экономикой  и  основ  политической  структуры союзной  России.  Поэтому  надеждам многих 
политиков в России на то, что белорусское руководство приступит, наконец, к осуществлению полномерной и реальной 
унификации  своего  национального  законодательства  с  российским,  к  сближению  двух  стран  в  финансовой  и 
газотранспортной сферах не суждено будет сбыться. Трудно представить и то, что белорусская сторона сможет пойти на 
компромисс с российским правящим классом по поводу проекта Конституционного акта Союзного государства.

Наоборот, России следует быть готовой к тому, что в период президентской кампании в соседней Белоруссии она 
столкнется  с  жестким  и  демонстративным  отпором  со  стороны  Минска  по  поводу  любых  интеграционных  инициатив, 
выдвинутых в Москве. Стремление продлить пребывание на посту президента РБ будет побуждать Александра Лукашенко 
отстаивать в отношениях с Кремлем свой решающий голос, соглашаться только на те решения, которые не могут служить 
препятствием для осуществления его полной, ничем и никем неограниченной власти в Белоруссии. 

Замысел проведения третьего по счету народного собрания в год президентских выборов, скорее всего, состоит в 
том, чтобы расширить общественную поддержку президента и кандидата в президенты Александра Лукашенко, придать его 
правлению ореол власти народного лидера, заботящегося день и ночь обо всех белорусах. Суть единения президента с 
народом должна выразиться в период работы ВНС в том, что народ добровольно, публично и демонстративно вверяет 
судьбу  государства  в  руки  Лукашенко,  который  облекается  правом  выступать  и  принимать  решения  от  имени  всего 
белорусского общества. Вместе с тем президенту как бы дается негласное разрешение на потенциальное самоуправство и 
на действия, не требующие отчета и не поддающиеся общественному контролю.

Более того, Александр Лукашенко в рамках народного собрания, что вполне очевидно,  попытается свои личные 
взгляды на будущее республики  облечь в форму общей воли белорусского общества. Таким образом, ему в  очередной раз 
удастся получить мандат для реализации «воли народа» и, поскольку народ по основному закону является единственным 
источником государственной власти, выступить в роли действительно конституционного лидера республики.     

Александр Лукашенко пытается подчинить Белоруссию своей личной власти, править без ограничений, с помощью 
прямых  директив,  не  оглядываясь  на  формально  существующие  в  республике  органы управления  и  самоуправления. 
Опасность такой политической конструкции выражается не столько в том, что первому президенту РБ дается возможность 
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доминировать над всем и вся в республике, сколько в том, что путем якобы прямого договора главы государства с народом 
Лукашенко объективно делает заложником своей политики Белоруссию и белорусов.

Стоит  отметить,  что  политика  самого  белорусского  лидера  привела  к  тому,  что  в  структуре  управления 
государством  чиновничий  аппарат  превратился  в  абсолютно  безликую  и  третичную  субстанцию,  не  стоящую  между 
президентом и обществом.  Стремление Лукашенко убеждать и находить общий язык с  народом зачастую приводило к 
игнорированию особых интересов белорусской бюрократии. Александр Лукашенко всегда полагался на собственные идеи о 
государственном благе, довольно консервативные, традиционалистские (и уже в силу этого позитивно воспринимавшиеся 
большинством белорусов), но явно не способные гарантировать успешное развитие республики в современных условиях.

Вместе с тем, реформаторская деятельность сама по себе не обеспечивает полную устойчивость политическим 
режимам.  Стабильность,  например,  авторитарных  режимов  базируется  больше  на  концентрации  власти,  правовой 
бесконтрольности,  а  вовсе  не  на  соответствии  хозяйственной  модели  государств,  во  главе  которых  такие  режимы, 
универсальной экономической модели демократических стран. И это вполне осознает Александр Лукашенко. К тому же (и 
исторический опыт Китая, Южной Кореи, Чили это подтверждает) радикальные реформы в экономике можно осуществлять 
и при авторитарном правлении. 

Правда,  администрация Лукашенко,  на наш взгляд,  не  способна к  радикальному реформированию всех  сфер 
жизни общества, тем более к обновлению политической структуры. Рано или поздно усиление и централизация власти в 
руках одного лица – президента - приведет к отчуждению авторитарного политического режима Лукашенко от общества, к 
его теперь уже внутренней изоляции.

Вообще  попытки  лидеров  авторитарных,  диктаторских  режимов  остановить  экономический  и  социально-
политический прогресс, который носит в современных условиях объективный и универсальный характер, их стремление 
«затормозить»  историю  ведут  не  к  стабильности,  а  к  социальным  потрясениям,  революциям  и,  нередко,  к  распаду 
государств. Такие революции, предваряющие социально-экономические скачки, как правило, начинаются внезапно, носят 
сокрушающий характер и к ним оказываются совершенно неподготовленными ни население, ни оппозиция.

Александр Лукашенко сознательно вел дело к тому, чтобы постепенно подменить такие базовые ценности, как 
права, свободы человека, «неотъемлемым» правом нации на самоопределение и независимость, которое стало теперь 
рассматриваться как приоритетное.  Т.е. белорусский лидер копировал, прежде всего, опыт политических элит Хорватии, 
Словении, Македонии периода распада Югославии, и целого ряда других молодых стран, где это проявилось в наиболее 
отчетливых  формах,  когда  права  и  свободы граждан  приносились  в  жертву  становлению  национального  государства. 
Однако,  заметим,  хорватских,  словенских  и  македонских  государственных  руководителей,  не  говоря  уже  об  албанцах 
Косово-Метохии, западное демократическое сообщество с 90-х гг. всячески поддерживает и поощряет. 

А вот белорусский президент именно по проблеме соблюдения прав человека подвергается ожесточенной критике 
и  санкциям  со  стороны  Западного  альянса,  к  чему  последний  призывает  присоединиться  и  Россию.  И  не  просто 
присоединиться, а поставить всю свою политику, экономические отношения с Белоруссией, включая льготы и финансовую 
помощь, в зависимость от соблюдения руководством республики прав и свобод человека. Надо ли в этих обстоятельствах 
России ставить знак равенства между Белоруссией и администрацией Лукашенко? Следует ли Кремлю отказываться от 
потенциальной  интеграции  с  республикой  в  угоду  призывам  западного  сообщества,  действующего,  кстати,  на 
международной арене исходя из пресловутых двойных стандартов? Ответ очевиден – нет.

Россия должна показать характер
Владислав Лосев (Минск)

За последние полтора десятилетия США и их союзники по западному блоку добились поразительных успехов в 
деле продвижения своих интересов на территории бывшего Советского Союза. Впервые за многие столетия российско-
западного  противоборства  Западу  удалось  практически  без  военных,  людских  и  материальных потерь  нанести  России 
очень серьезное геополитическое поражение. 

После развала Советского Союза  именно со стороны Белоруссии впервые прозвучал призыв к новому собиранию 
русских  земель.  Белоруссия  стала  инициатором  создания  в  начале  Сообщества,  затем  Союза  и,  наконец,  Союзного 
государства  двух русских (восточнославянских) стран. 

Конечно, Александр Лукашенко имеет (что вполне естественно) определенные виды на свое первенство в новом 
общерусском государстве и это желание (что тоже понятно) не все разделяют как в России, так и в Белоруссии. Но личные 
притязания одних,  и  такие же личные неприемлемости других, не должны стать причиной повторения роковых ошибок 
прошлого.

В настоящее время вокруг Белоруссии завязывается очень непростой узел противоречий.
Во-первых,  это  планы  Запада,  который  хотел  бы  увековечить  существующее  ныне  ущемленное  положение 

России,  окончательно оторвать от нее Белоруссию и тем самым лишить российское государство каких-либо перспектив на 
восстановление в статусе великой державы. 

      Во-вторых, пробудившиеся претензии Польши на региональное лидерство, создание новой, (уже третьей) Речи 
Посполитой и исторический реванш относительно России. 

В-третьих, интересы России и Белоруссии, которые  по основным вопросам совпадают и требуют формирования 
общерусского геополитического, экономического и политического пространства. И, наконец, в-четвертых, это желание части 
белорусской элиты обособиться от всего остального мира и замкнуться в собственной «скорлупе».

Это   основные  составляющие  белорусского  узла  противоречий,  который  нужно  развязать  с  наименьшими 
издержками для российских, а, следовательно, и общерусских интересов. А это возможно сделать (по крайней мере, на 
современном этапе) только через развитие Союза и институтов Союзного государства. 

По всей видимости, понимание этого все же присутствует у белорусской и российской власти. Этим, по-видимому, 
и  объясняется некоторый всплеск союзной активности российской и белорусской политических элит имеющий место в 
последнее время. 
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Но  и  Запад,  очевидно,  тоже  не  намерен  зря  терять  время.  Об  этом  свидетельствуют  не  только  миллионы 
долларов идущие на поддержку белорусской оппозиции, но и попытка западных международных структур продиктовать 
свою волю Российской Федерации в вопросе белорусско-российских отношений. 

В  двадцатых  числах  июня  Парламентская  ассамблея  Совета  Европы  устроила  «выволочку»  России  приняв 
резолюцию «О выполнении обязанностей и обязательств Российской Федерацией», в которой, в частности, потребовала от 
последней   «оказывать  любую политическую или  финансовую поддержку  правительству  Белоруссии  в  зависимости  от 
соблюдения прав  человека  и гражданских  свобод».  Депутат  же  парламента  острова Кипр,  член подкомитета ПАСЕ по 
Белоруссии  Христос  Пургуридес  вообще  заявил,  что  «в  скором  времени  российское  правительство  будет  вынуждено 
прекратить поддержку белорусского руководства (надо понимать испугавшись г-на  Пургуридеса и ему подобных – авт.), и в 
этой ситуации у режима Лукашенко не останется поддержки».

Ну, а так как «сведения» о состоянии дел с правами человека в Белоруссии поставляются на Запад  людьми, 
имеющими  с  американскими  и  европейскими фондами,  правительственными  и  неправительственными   организациями 
контрактно-трудовые отношения, то России предлагается просто бросить своего единственного союзника и собственными 
руками устроить себе окончательный геополитический коллапс.

По всей видимости, все же  пришло время, когда  российское руководство просто обязано заявить  о том, что 
Российская Федерация более не собирается отступать и довольствоваться ролью третьеразрядной державы, а уж тем 
более сдавать своих союзников. Россия должна, наконец, показать характер и свою волю к будущему.

Открытое письмо Лукашенко
Открытое  письмо  Совета  при  Президенте  России  по  содействию  развитию  институтов  

гражданского общества и правам человека Президенту Белоруссии А.Г.Лукашенко
Уважаемый Александр Григорьевич!
Совет  при  Президенте  Российской  Федерации  по  содействию развитию  институтов  гражданского  общества  и 

правам человека выражает глубокую обеспокоенность неблагополучной ситуацией в сфере гражданских прав и свобод в 
Белоруссии.

Расследования по делам пропавших белорусских политиков и по сей день сохраняют формальный характер, не 
приближая  белорусскую и  мировую общественность  к  правде  о  судьбах  Юрия  Захаренко,  Виктора  Гончара,  Анатолия 
Красовского, Дмитрия Завадского. В местах заключения находятся известные общественные деятели: Михаил Маринич, 
Валерий Леваневский, Александр Васильев, осуждены Павел Северинец и Николай Статкевич, возбуждены уголовные дела 
против Сергея Скребца и Гарри Погоняйло, идет суд над Андреем Климовым. В Белоруссии практически не функционируют 
негосударственные  общественно-политические  средства  массовой  информации.  Путем  административного  давления 
поэтапно  ликвидируются  условия  для  нормального  существования  независимых  общественных  и  правозащитных 
организаций.  Избирательное законодательство и практика его применения в  Белоруссии не обеспечивают легитимного 
результата  народного  волеизъявления.  Последовательное  нежелание  Белоруссии  унифицировать  избирательное 
законодательство с нормативными документами СНГ ставит под вопрос приверженность белорусских властных структур 
демократическим ценностям. 

Сложившаяся в союзном нам государстве ситуация вызывает глубокую озабоченность и оказывает негативное 
влияние на отношения с европейским и мировым сообществом России как государства, провозгласившего интеграцию с 
Белоруссией  одним  из  своих  основных  внешнеполитических  приоритетов.  Постоянно  повторяемые  заявления  о 
союзнических  отношениях  с  Россией,  звучащие из  уст  высокопоставленных  белорусских  чиновников,  к  сожалению,  на 
практике сопровождаются откровенно недружественными шагами. Планомерное нарушение прав российских журналистов, 
вытеснение  российских  СМИ  из  белорусской  части  единого  союзного  информационного  пространства  производят 
впечатление попытки создать вокруг Белоруссии информационный «железный занавес». Вы лично, Александр Григорьевич, 
обвиняете российские телеканалы в предвзятости и проведении агрессивной антибелорусской пропаганды. При этом на 
белорусских каналах проводится кампания по целенаправленной дискредитации имиджа России и ее Президента в глазах 
белорусского народа.

Вместо  обеспечения  свободного  доступа  белорусских  граждан  к  информации  прекращаются  трансляции 
традиционных  для  большинства  белорусов  российских  СМИ.  Вещание  российских  теле-  и  радиостанций  стремительно 
сокращается, постоянно создаются препятствия для издания и распространения российских газет и журналов.

В  течение  минувшего  года  из  Белоруссии  депортированы  представители  ведущих  российских  телеканалов: 
заведующий  корпунктом  «НТВ»  П.Селин  и  специальный  корреспондент  телеканала  «Россия»  Д.Петров.  Прекращена 
трансляция радиостанций «Маяк», «Юность», «Радио России». Объемы эфирного времени телеканалов «РТР», «НТВ» и 
«Культура»  в  Белоруссии  сокращены  до  10  –  12  часов  в  сутки.  Фактически  прекращено  вещание  "Первого  канала" 
российского телевидения, его программа подвергается жесткой цензуре. В 2003-2004 гг. были закрыты корпункты «РТР» и 
«НТВ», так и не получил лицензию корпункт «ТВЦ». При этом практикуется показ пропагандистских сюжетов белорусского 
гостелевидения  под  видом  программ  российских  телеканалов.  Считаем  подобные  действия  недружественными  и 
противоречащими договоренностям о едином информационном пространстве между Республикой Беларусь и Российской 
Федерацией.

Вызывают обеспокоенность факты ущемления прав российских граждан на территории Белоруссии. И по сей день 
россияне,  дезинформированные  словами  белорусских  должностных  лиц  о  едином  Союзном  государстве  и  о  едином 
таможенном пространстве,  оказываются  жертвами  произвола  на  белорусской  таможне.  Массовые случаи  конфискации 
имущества  российских  граждан  на  белорусских  погранпереходах  оказалось  самым  зримым  результатом  российско-
белорусской интеграции. За последние два года транзитный грузопоток чрез Белоруссию в Россию сократился в три раза, в 
2004  г.  сумма конфискованного  имущества  российских  граждан достигла  80  млн.  долларов  США.  Стоит  отметить,  что 
вследствие действий белорусской таможни под угрозой оказался транзитный коридор, связывающий РФ и Калининградскую 
область. 

С глубоким сожалением вынуждены констатировать,  что ежедневно увеличивается число российских граждан, 
обращающихся в Совет за помощью в связи с нарушением их прав на территории Белоруссии. По имеющейся у Совета 
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информации, в ходе расследований по уголовным делам российских граждан допускаются грубейшие нарушения уголовно-
процессуального  законодательства.  Вы  ограничили  в  правах  граждан  России,  оказавшихся  привлеченными  к  суду  на 
территории Белоруссии,  запретив  участие  в  процессах  российских  адвокатов.  Уже  осужденные россияне,  отбывающие 
наказание  в  белорусских  колониях,  лишены  возможности  реализовать  свои  гражданские  права.  Руководство 
пенитенциарных учреждений отказывается принимать заявления, адресованные в белорусские и российские официальные 
органы,  консульские  представительства  Российской  Федерации,  а  также  правозащитные  организации.  Имеют  случаи 
необоснованного  отказа  в  проведении  официального  медицинского  освидетельствования  заключенных,  заверении 
документов, необходимых для найма адвокатов и представительства в официальных органах. Граждане России, готовые 
осуществлять подписку за счет собственных средств, не получают разрешения на доступ к российским печатным изданиям, 
в т.ч. выходящим в Белоруссии.

В результате подобных действий ущемляются не только права граждан России,  проживающих и посещающих 
территорию  союзного  государства.  Наши  народы  связаны  как  историческими,  так  и  родственными  узами.  Огромное 
количество  проживающих  в  Белоруссии  людей  имеет  родственников  в  России.  Вы  выставили  искусственные  заслоны 
между  этими  семьями.  Дети,  проживающие  в  России,  теперь  не  имеют  возможности  материально  помочь  своим 
престарелым родителям в  Белоруссии,  поскольку,  согласно  Вашему указу,  разрешение  на  получение и использование 
денежных переводов теперь необходимо получать в Департаменте по гуманитарной помощи. 

У  нас  не  вызывает  сомнений,  что  главной  целью  в  развитии  российско-белорусских  отношений  является 
соблюдение интересов конкретных людей, которые не должны страдать из-за того, что в силу исторических обстоятельств 
оказались гражданами разных государств. К сожалению, за общими словами о дружбе, на которые Вы неизменно щедры, 
скрывается совсем другая - недружественная - политика. 

Совет  решительно  осуждает  действия  тех  представителей  белорусских  властей,  которые  ущемляют  права 
белорусов и россиян, граждан союзного государства, гарантированные Конституциями наших государств. Мы настаиваем 
на  неукоснительном  соблюдении  положений  Договора  о  создании  Союзного  государства,  декларировавшего  принцип, 
согласно которому «Союзное государство является светским, демократическим, социальным, правовым государством, в 
котором  признаются  политическое  и  идеологическое  многообразие»  (ст.5),  а  также  закрепившего  за  сторонами 
обязательства  «неуклонного  соблюдения  основных  прав  и  свобод  человека  и  гражданина  в  соответствии  с 
общепризнанными принципами и нормами международного права» (ст.2 п.1.).

Совет при Президенте России  по содействию развитию 
институтов гражданского общества и правам человека

Интеграционный капкан
20.06.2005 Наше мнение

Андрей Суздальцев
В первых числах июня в Минске, по улице Нововиленской появился строительный котлован. В этом событии не 

было бы ничего примечательного, в белорусской столице много строят, если бы не место перемещения грунта. Копают на 
том самом заброшенном футбольном поле, где ровно четыре года назад президентами России и Беларуси был заложен 
кирпич в основание комплекса зданий посольства Российской Федерации. 

Стоит  напомнить,  что  в  тяжелые  предвыборные  дни  2001  года  закладка  В.  Путиным и  А.  Лукашенко  здания 
российского  посольства  вызвала  недоумение.  В  президентской  кампании  белорусского  президента  флаг  Союзного 
государства  России  и  Беларуси  гордо  реял  над  его  политическим  авангардом,  государственные  СМИ  уверенно 
жонглировали интеграционной риторикой и дружно критиковали Кремль за «неготовность» к «самой широкому объединению 
между  нашими  народами».  В  столь  радужных  интеграционных  условиях  казалось  нелогичным  решение  Москвы 
выбрасывать деньги на новое посольство в стране, которая должна была вот-вот объединиться с РФ в единый субъект 
международного  права.  Но  время  показало,  что строиться все-таки надо,  так  как  процесс интеграции между РБ и РФ 
превратился из регионального интеграционного проекта в заурядный инструмент политического давления стран-участниц 
друг на друга, а попутно и на основных политических игроков в этой части Евразии – ЕС, Украину, Польшу, страны Балтии, 
США. 

Любопытно,  что  строить  посольский  комплекс  придется  будущему  новому  послу  Российской  Федерации  в 
Республике Беларусь – Дмитрию Аяцкову, успевшему, тем не менее, заявить, что он «станет последним послом России в 
Беларуси». Между прочим, такой исход дипломатической карьеры бывшего саратовского губернатора вполне возможен при 
условии, если чрезвычайный и полномочный Аяцков с присущим ему темпераментом примется выбивать из А. Лукашенко 
согласие на претворение в жизнь нового, венчающего объединение двух стран, политического этапа интеграции. Тогда 
дипломатические отношения между Минском и Москвой рискуют прерваться на десятилетия… 

Начало строительства дипломатического представительства России совпало с летним политическим межсезоньем 
– периодом разгадывания политических кроссвордов и посещения многочисленных судебных процессов над оппонентами 
власти – и выглядит символичным, так как Кремль является важнейшим внешнеполитическим игроком на белорусском 
политическом поле. Но пока основные игроки, успевшие закрепиться на скользком политическим катке, заняты отработкой 
стратегий,  переговорами  с  возможными  союзниками,  слежкой  друг  за  другом,  подготовкой  традиционного  осеннего 
политического обострения. 

Наиболее  прозрачны  планы  партийной  оппозиции.  С  учетом  крайне  скудных  ресурсов  оппозиция  продолжит 
кампанию по определению единого кандидата, которая давно уже никого не интересует кроме пары сотен функционеров. 
Труднее ассоциированной оппозиции, теряющей время в поисках союзников и ресурсов. Некоторые из ее новых лидеров, 
пройдя за три-четыре месяца путь от объекта пристального внимания и надежд до роли политических клоунов, продолжают 
считать себя звездами первой величины, чем откровенно веселят как политический класс, так и экспертное сообщество. 

Номенклатура,  которой  в  принципе  Запад  едва  ли  в  лицо  предложил  все  возможные  гарантии  сохранения 
накопленного, демонстрирует склонность к поеданию шашлыков на обочинах минских загородных автострад и к пьянкам в 
узком составе в заповедных бунгало. Лукашенковская номенклатура в принципе ни на что иное, как есть, пить и принимать 
многозначительные позы перед видеокамерами, не способна. Она объективно обречена, и власть зря тратит время и силы 
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на скрытую беготню за собственными сановниками и на составление бесконечных досье. Про генералитет вообще нет 
смысла говорить 

Остаются три игрока, чей маневр в осенний ближайший политический сезон представляет определенную загадку, 
–  Запад,  Москва  и  сам  А.  Лукашенко.  Запад  как  важнейший  внешнеполитический  участник  будущего  белорусского 
политического кризиса исключительно опасен режиму А. Лукашенко. Он вооружен идеологически, отмобилизован, успешно 
завершил пропагандистскую кампанию против официального Минска («последняя диктатура в Европе»),  не ограничен в 
ресурсах,  у  него  есть  широко  объявленная  персонифицированная  цель  –  А.  Лукашенко.  Но  у  Запада  нет  под  рукой 
реальных внутренних политических сил, на которые он мог бы опереться в Беларуси. Многолетняя зачистка белорусского 
политического поля сделала свое дело. 

Для  открытого  вмешательства  у  Запада  нет  внятного  предлога.  Санкции не  эффективны и  могут  быть  легко 
смикшированы Москвой. Зарубежные счета верхушки режима объявить сложно, так как они, судя по всему, вложены в 
долгосрочные европейские финансовые проекты.  Кроме того,  Запад не  решил проблему реакции Москвы на будущую 
«революцию огурцов». Он ее не знает, и она его очень беспокоит. 

Администрация  Буша  провозгласила  своим  внешнеполитическим  приоритетом  демократизацию  наибольшего 
количества стран на всех континентах. Ликвидацию посттоталитарного режима А. Лукашенко Запад поставил в ближайшую 
повестку дня. Если белорусский президент выберет сам себя в третий раз,  то в Европе появится собственный Фидель 
Кастро. В этом случае сложно даже представить масштаб пропагандистского ущерба для республиканской администрации. 
Между тем ситуация для Запада практически безнадежна – у него на все про все от силы 4-6 месяцев. Дело в том, что с 
января 2006 года, после III Всебелорусского народного собрания А. Лукашенко фактически входит в предвыборную стадию, 
и это во многом обезопасит его положение. Дело в том, что одно дело бороться с действующим президентом, чьи претензии 
на третий срок нелегитимны, а другое – выхватывать из начавшейся президентской гонки сильнейшего претендента. 

Естественно, Запад не успеет. Скорее всего, основной удар все равно придется перенести на весну 2006 года, но 
там и ситуация будет гораздо сложнее – в стране будет идти полным ходом предвыборная кампания. Так что главный 
противник Запада – время. 

Способен ли Запад на импровизацию? Без сомнений. В этом и состоит его опасность для действующего в Минске 
политического режима. Белорусские власти прекрасно ощущают угрозу, но, сколько бы ни общался А. Лукашенко в своем 
рабочем кабинете с посетителями при помощи записок, это его не спасет. Белорусский президент столкнулся не только с 
глобальной изоляцией сегодняшнего дня, он оказался в изоляции на будущее. В настоящее время с его именем не связан 
ни  один  перспективный  региональный  или  хотя  бы  приграничный  проект,  он  отрезан  от  всей  суммы  многочисленных 
государственных и политических коммуникаций, опутавших континент с востока на запад и с севера на юг. И самое главное 
– он столкнулся с истощением ресурсов. 

Президент не в силах противостоять никакому серьезному и организованному давлению ни внутри страны, ни из-
за  ее  пределов.  Стоило  военно-воздушной  базе  в  Брестской  области  консолидированно  возмутиться  против  решения 
главнокомандующего  ВВС-ПВО передислоцировать  ее  ближе  к  Минску,  как  глава  государства,  по  традиции  переведя 
стрелки на министерство обороны, мгновенно пошел на попятную… Стоило топнуть ногой М. Саакашвили, как А. Лукашенко 
тут  же  ретировался вместе  с  грозными  обещаниями визовых «заборов»  против  «международного  криминала».  Сейчас 
власть  попытается  всеми  силами  традиционной  демагогии  отстрочить  очередную  забастовку  предпринимателей.  Он и 
дальше будет уступать, теряя позицию за позицией… 

Формально, спасти его может Россия, но только посредством правового коридора, предоставляемого Союзным 
государством. Иного варианта у Москвы нет, так как Кремль с порога отвергает все проекты международного политического 
вторжения/давления, позволяющие обвинить руководство РФ в имперских замашках и вмешательстве во внутренние дела. 

Однако  современное  Союзное  государство  представляет  собой  странное  недоделанное  государственное 
образование, давно уподобившееся пресловутому ружью на стене в пьесах Чехова. Нет сомнений, что рано или поздно оно 
должно выстрелить,  но только один раз,  и  пока не ясно,  в  сторону какого героя разворачивающейся на наших глазах 
политической драмы. 

Еще  с  лета  2002  года  союзная  интеграция  вступила  в  стадию  неумолимой,  но,  к  сожалению,  вполне 
прогнозируемой  деградации.  Дело  в  том,  что  о  транснациональной  интеграции  можно  говорить  при  условии,  если 
интеграционный  проект  сохраняет  постоянную  динамику  процесса  создания  новой  общности  из  ранее  разрозненных 
объектов.  В  случае  если  поставленные  цели  достигнуты  или  началось  торможение  проекта,  то  об  интеграции  можно 
говорить только в прошедшем времени. 

Точка  покоя  отсутствует  даже  в  момент  выхода  на  новый  интеграционный  этап,  так  как  наступающая  пауза 
используется  для  закрепления  достигнутого  успеха  и  подготовки  следующего  этапа.  Полномасштабную  региональную 
интеграцию – а именно к такой, по идее, необходимо отнести российско-белорусский интеграционный проект – невозможно 
заморозить или приостановить, так как в случае торможения мгновенно по внутренним (невозможно жить в недостроенном, 
открытом  всем  ветрам  и  дождям  доме)  и  внешним  (соседний  бурно  развивающийся  интеграционный  проект,  новые 
национальные  приоритеты  и  стратегии)  причинам  обязательно  начнется  совершенно  иной  процесс,  неумолимо 
разрушающий  созданное.  Стоило,  к  примеру,  после  провала  референдумов  о  европейской  конституции  во  Франции и 
Нидерландах в мае-июне 2005 года затормозить конституционный процесс в ЕС, как в Италии заговорили о возвращении 
национальной валюты. Как говорится, природа не терпит пустоты. Альтернатива интеграции – неумолимая дезинтеграция. 

В  последние  годы  интеграционный  процесс  между  Россией  и  Беларусью  свелся  к  редким  саммитам  двух 
президентов  и  еще  более  редким  заседаниям  Высшего  Госсовета  СГ.  Встречи  и  переговоры  носят,  в  основном, 
«энергетический» характер и по традиции приурочиваются к очередному отопительному сезону. Вне встреч на высшем 
уровне вместо интеграции давно бушует самая что ни на есть реальная дезинтеграция. Экономические системы партнеров 
по СГ являются принципиально разными как по своей структуре, так и степени государственного вмешательства в дела 
экономики. Второе десятилетие под аккомпанемент страшилок о российских олигархах идут разговоры о равных условиях 
для субъектов хозяйствования. Таможенная зона обросла таможенными постами и магазинами «Конфискат». Единый рынок 
с белорусской стороны оказался закрыт десятками ограничений на импорт российских товаров. Единое информационное 
пространство  деградировало  к  конфискациям  ввозимых  из  Смоленска  газет  и  приватизации  российских  каналов  ОРТ, 
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Культура,  RenTV  и  частично  РТР.  Развитие  единого  образовательного  пространства  вылилось  в  процесс  выживания 
филиалов российских вузов – конкурентов белорусской системы высшего образования – и полной разобщенности школьных 
программ. Даже совместная система ПВО не кодифицирована. 

Но, тем не менее, СГ работает, хотя до последнего времени его работа носила бартерный характер – газ за 25 % 
мировой цены и нефть за 70% цены поставки на Украину в обмен на политическую лояльность Кремлю. То, что в трех 
последних ежегодных парламентских посланиях президента России ни одним словом не упоминались Беларусь и Союзное 
государство, прекрасно демонстрирует ценность этой политической лояльности. 

С апреля 2005 года ситуация поменялась. Пришло обоюдное понимание, что налаженная и вполне привычная 
система обмена экономических преференций на политические заявления не способна противостоять давлению Запада на 
белорусский  правящий  режим.  Но  мнения  «акционеров»  по  поводу  использования  союзного  «спасательного  круга» 
разошлись.  Сейчас,  по  прошествии  двух  месяцев  после  встречи  в  Сочи  и  в  Москве,  можно,  наконец,  определить 
окончательные итоги состоявшегося весной «конфликта интересов». 

Стоит напомнить, что по итогам двух апрельских встреч официальный Минск получил от российского президента 
только устное обещание сохранить текущие цены на газ для РБ в 2006 году. В принципе, сейчас, в разгар дискуссии по 
газовым проблемам между Киевом и Москвой, ценность устного обещания В. Путина выросла на порядок и даже приобрела 
политический оттенок, но тогда, в апреле, это было слишком мало для белорусского президента, считающего, что у Москвы 
не остается ничего другого, как «крышевать» вечного белорусского вождя. 

Насторожило другое. Сразу после саммита в Сочи сначала Г. Павловский, а следом за ним и П. Фельгенгауэр 
высказали  мнение  о  возможности  использования  В.  Путиным  согласованной  с  А.  Лукашенко  процедуры  реанимации 
Союзного  государства  для  избрания  в  третий  раз  на  пост  президента.  Более  того,  П.  Фельгенгауэр,  сославшись  на 
вызывающий доверие источник, утверждал, что В. Путин предложил А. Лукашенко пост вице-президента… В то время, судя 
по  косвенным  итогам  двух  апрельских  саммитов  (основные  интеграционные  вопросы  перенесены  на  осень),  версия 
Павловского – Фельгенгауэра казалась невероятной и провокационной. Кроме того, обратила на себя внимание блокировка 
на итоговой пресс-конференции вопросов о выборах 2006 года и легитимности результатов референдума 2004 года. 

Но  прошло  два  месяца.  За  это  время  из  белорусских  электронных  СМИ  почти  полностью  исчезло  Союзное 
государство, в печатных СМИ союзная тематика свелась к дежурному «поддержанию огня». В новостном ряде белорусских 
информационных ресурсов Россия упоминается только как второстепенный объект растущего белорусского экспорта. О 
существовании стратегического союзника «забыл» и сам А. Лукашенко, упоминая в лучшем случае неких «наших соседей». 
Между тем осенний саммит уже не за горами, а привычного вала интеграционной риторики все нет. Так в чем дело? 

Дело в том, что в Сочи интеграционное «ружье» было заряжено и даже наведено, но вовсе не в сторону третьего 
срока  президента  В.  Путина,  а  в  сторону  политического  будущего  А.  Лукашенко.  В  Сочи  белорусский  президент 
действительно не попросил прикрытия в его противостоянии с Западом, но он потребовал от хозяина Кремля поддержки на 
выборах 2006  года,  что стратегически верно –  в  случае  оказания услуги  А.  Лукашенко Москва  втягивается в  лобовое 
столкновение  с  Европой  и  Вашингтоном,  признает  итоги  октябрьского  2004  года  референдума  и  свертывает  зондаж 
белорусского политического рынка на предмет альтернативы нынешнему вождю белорусского народа. 

В. Путин, в строгом соответствии с союзными договоренностями, выступил с встречным предложением – вместо 
выборов 2006 года принять Конституционный Акт, ввести российский рубль, сформировать союзный парламент и выбрать 
союзного президента. (Судя по всему именно эта часть информации о беседе двух лидеров дошла до Г. Павловского и П. 
Фельгенгауэра  и  была  ими  интерпретирована  в  исключительно  «московском»  формате  –  возможность  для  В.  Путина 
переизбраться в третий раз). Однако, пообещав А. Лукашенко гарантии его личной безопасности, В. Путин не дал гарантий 
появления белорусского президента на посту вице-президента объединенной державы. Фактически российский президент 
предложил А. Лукашенко исчезнуть с политической арены, что, естественно, избавило бы Россию от перспектив очередного 
кризиса с Западом. 

Нет сомнений, что В. Путин не ждал от А. Лукашенко согласия на свое встречное предложение. В российской 
политической элите давно нет иллюзий насчет интеграционного потенциала белорусского президента, и там давно поняли, 
что пока А. Лукашенко «держит» Минск, объединение Беларуси с Россией возможно только в варианте переименования 
Кремля в Шклов. Но своим предложением В. Путин загнал белорусского президента в «интеграционный капкан». В случае 
отказа, А. Лукашенко фактически собственными руками хоронит Союзное государство и остается без какого-либо прикрытия 
со стороны Москвы. Не в накладе и Кремль, который в момент развертывания в Минске политического кризиса получает 
возможность  веско  ответить  своим  внутренним  оппонентам:  «Мы  предлагали  ускорить  интеграцию  –  единственный 
легальный канал помощи, но получили отказ». Действительно, не войска же вводить. 

Но если А. Лукашенко согласится? Ведь вопрос отложен до осеннего Высшего Госсовета СГ. Еще есть время 
подумать, хотя и думать здесь нечего. Дело даже не в том, что А. Лукашенко никогда не променяет свою неограниченную 
власть, с которой он сросся всеми клетками своего организма, на гарантии личной безопасности. Он прекрасно понимает 
неприемлемость всего процесса политической интеграции для своей политической элиты. Ей в этом варианте не светит 
абсолютно ничего, но риск, что номенклатура оторвется, наконец, от шашлыков, возрастает на порядок… 

Подорожание газа для Беларуси оплатит Россия
Белорусский рынок, 20 - 27 июня 2005

Татьяна Маненок
В начале этого года Беларусь попросила у России очередной кредит на компенсацию затрат от подорожания 

российского природного газа. Москва согласилась. С этой целью Госдума России 17 июня приняла необходимые изменения 
в закон о федеральном бюджете на 2005 г.

Госдума  на  пленарном  заседании  приняла  одновременно  в  трех  чтениях  изменения  в  закон  о  федеральном 
бюджете на 2005 г. В том числе они предусматривают и увеличение расходов федерального бюджета на 3,5 млрд. RUB в 
связи  с  предоставлением  Беларуси  в  2005  г.  госкредита  в  размере  146  млн.  USD на  компенсацию увеличения  цены 
природного газа.
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Сумма в 146 млн. USD вычислена путем умножения разницы подорожания природного газа на объем его поставок 
в Беларусь в 2005 г.

Напомним, что в текущем году "Газпром" сохранил для Беларуси стоимость поставок природного газа на уровне 
прошлого года — 46,68 USD/тыс. куб. м. Но в связи с переходом на уплату косвенных налогов в стране назначения цена 
природного газа в Беларуси автоматически увеличивается на стоимость НДС — примерно на 7,128 USD/тыс. куб. м.

Согласно топливно-энергетическому балансу Союзного государства, Беларусь получит в этом году 20,5 млрд. куб. 
м газа (по контракту с "Газпромом" — 19,1 млрд. куб. м, еще 1,4 млрд. куб. м "Газпром" поставит при наличии технической 
возможности).

Решение о выделении для Беларуси очередного российского кредита на компенсацию подорожания газа эксперты 
называют  политическим.  Изначально  в  российский  бюджет  эта  сумма не  закладывалась.  Очевидно,  что  Москва  сочла 
газовый вопрос приоритетным в отношении с ближайшим союзником. И этого не скрывает.

Как известно, во время апрельской встречи двух президентов в Сочи В. Путин пообещал А. Лукашенко и в 2006 г. 
сохранить  прежнюю  цену  на  газ  (46,68  USD/тыс.  куб.  м).  Москва  не  делает  секрета,  почему  она  идет  на  уступки  А. 
Лукашенко. Во время недавнего юбилея газеты "Комсомольская правда" В. Путин прямо заявил, что со всеми странами СНГ 
Россия переходит  на  поставки  газа  по  рыночным ценам,  исключая Беларусь,  с  которой Москва  настойчиво стремится 
создать союзное государство.

Беларусь в декабре 2004 г. уже получила российский госкредит в сумме 175 млн. USD (150 млн. USD — на оплату 
газа в связи с ростом цен на него в 2004 г., а остальные 25 млн. USD — на поддержание товарооборота между Россией и 
Беларусью). Средства этого кредита направлены на покрытие дефицита прошлогоднего госбюджета. Кредит должен быть 
полностью погашен в 2010 г.

Минск уплачивает России за пользование кредитом проценты по ставке LIBOR для трехмесячных депозитов в 
долларах США плюс маржа в размере 0,8% годовых.

Белорусский фронт
20.06.2005. Новые Известия

Андрей Гулютин
Президент Лукашенко объявил торговую войну собственному малому бизнесу, отгородив его от России. В субботу 

президент Белоруссии Александр Лукашенко ввел своим указом фиксированную ставку налога на добавленную стоимость 
(НДС)  для  товаров,  ввозимых  индивидуальными  предпринимателями  из  России.  Эта  ставка  будет  устанавливаться 
региональными  властями  республики  по  их  усмотрению.  В  казну,  по  экспертным  оценкам,  от  этого  много  денег  не 
добавится. Пострадает потребитель и малый бизнес – как в Белоруссии, так и в России. 

История эта началась еще в начале года, когда стало известно, что Россия и Белоруссия переходят к новому 
порядку  взимания  НДС.  В  частности,  с  1  июля  2005  года  индивидуальным  предпринимателям,  ввозящим  российские 
товары, придется платить вдвое больше налогов, чем ранее. В ответ белорусский бизнес устроил в феврале массовую 
акцию протеста, в которой участвовали около 85% всех предпринимателей, которых в стране насчитывается более 50 тыс. 

Руководство страны предложило им совместно найти пути выхода из тупика. Время шло, а выход не находился. 
Тогда в начале июня бизнесмены написали г-ну Лукашенко открытое письмо, в котором предупредили, что с 1 июля акции 
протеста  могут  повториться.  Ответом  на  него  стал  изданный  позавчера  указ  президента  «О  некоторых  мерах  по 
регулированию  предпринимательской  деятельности»,  который  еще  сильнее  закручивает  гайки.  Документ,  в  частности, 
вносит коррективы в само понятие «индивидуальный предприниматель». Теперь заниматься бизнесом,  не образовывая 
юридического лица, смогут не более трех человек, а владеть они в совокупности должны не более чем тремя торговыми 
точками. 

Самым  же  главным  законодательным  «нововведением»  стало  установление  фиксированной  ставки  НДС  для 
товаров,  ввозимых  индивидуальными  предпринимателями  из  России.  С  1  августа  в  случае  ввоза  товара  без 
сопроводительных документов  (счетов-фактур,  накладных и  пр.)  частным торговцам придется  платить  НДС в  размере 
двукратной суммы единого налога с индивидуальных предпринимателей. Причем ставка законом не установлена. Какую 
сумму заплатят бизнесмены – решит местная власть.  Законом лишь определен «территориальный коэффициент»: чем 
дальше от Минска, тем ниже налог. 

Особо  стоит  отметить,  что  президентский  указ  сохраняет  действующую  льготу,  освобождающую  от  уплаты 
таможенной пошлины тех, кто ввозит в Белоруссию «товары третьих стран из Российской Федерации». Это значит, что 
везти бесплатно в Минск купленный в Москве китайский или турецкий ширпотреб можно, а российский – нет. 

«Боюсь,  рассчитывая  налог  для  каждого  предпринимателя,  сами  же  белорусские  налоговые  органы  будут 
испытывать невероятные затруднения, не говоря уже о налогоплательщиках, – прокомментировал «Новым Известиям» эти 
белорусские нововведения заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин. – Налоги для индивидуальных 
бизнесменов должны быть максимально упрощены». В данном же случае, по словам эксперта, «государство пошло по пути 
максимального усложнения». Ученый отметил также, что ему не совсем понятно, против чего этот закон направлен, ибо 
«прежде всего он ударяет по карману предпринимателей, которые несут колоссальные убытки, а также потребителей», 
которым придется больше платить за подорожавшие примерно в полтора раза товары. 

Владимир Жарихин не сомневается в том, что правительство России и Белоруссии никаких выгод от указа г-на 
Лукашенко не получат. Что касается малого бизнеса, а, следовательно, потребителей в обеих странах, то они, несомненно, 
пострадают.
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Предварительный отказ
21.06.2005. БДГ
Дмитрий Заяц

На  минувшей  неделе  «десятка»,  объединяющая  ряд  политических  партий  страны,  приняла  решения  по 
предложениям, поступившим от бывшего министра сельского хозяйства и продовольствия, руководителя фонда «За новую 
Беларусь» Василия Леонова и координатора оргкомитета движения «Воля к народу» Александра Козулина. Фактически 
партии отказались принять предложения двух политиков в той редакции, в которой они были представлены.

«Десятка» готовится сегодня к проведению в сентябре Конгресса демократических сил, на котором должен быть 
назван единый кандидат от оппозиции на будущих президентских выборах. А.Козулин предложил провести конгресс ближе к 
концу года и к тому времени определить полноправных участников «десятки» и всей оппозиции в целом.

— В «десятке» остались три реальных политических субъекта: Партия коммунистов Белорусская, Партия БНФ и 
Объединенная гражданская партия, — говорит заместитель А.Козулина по БСДП (НГ) Владимир Нистюк. — Все остальные 
структуры, входящие в «десятку», — это организации-фантомы, которые состоят из десятков людей. У них нет структур в 
регионах. К великому сожалению, потерялась Белорусская партия труда Александра Бухвостова, нет у нее региональных 
структур.  Также нет  структур и у  женской партии  «Надзея».  У  других  представителей  «десятки»  ситуация схожая.  Это 
вполне очевидно.

Председатель  ОГП Анатолий  Лебедько,  однако,  утверждает,  что  определенным  людским  ресурсом  обладает 
каждый субъект «десятки». «Сегодня необходимо выяснять не то, кто «круче всех», а то, кто может заниматься конкретным 
направлением  и  нести  за  свою  деятельность  ответственность»,  —  считает  политик.  Тем  более  что,  по  его  мнению, 
объединить многие оппозиционные силы в рамках «десятки» уже удалось.

— Когда происходило объединение вначале в рамках «пятерки», затем «десятки», мы шли на компромисс. Тогда 
нужно было принимать принципиальное решение: или мы объединяем пусть даже неравноценные по силам организации, 
или сохраняем оппозицию в разрозненном виде. Мы выбрали первое. Отказываться от свершившегося объединения сейчас 
не имеет никакого смысла.

Главное  предложение  Василия  Леонова  заключалось  в  том,  чтобы  оппозиционеры  не  ориентировались  на 
избрание единого кандидата, а вели борьбу за изменение условий выборов в стране. «В сегодняшней Беларуси выборов 
быть не может», — говорит В.Леонов и предлагает оппозиции инициировать референдум по изменению избирательного 
законодательства.

«Десятка»  же  продолжает  настаивать  на  том,  чтобы избрать  единого  кандидата  от  оппозиции для  участия в 
президентских выборах.

— Ряд субъектов  «десятки»  считают,  что  вначале  необходимо решить  вопрос  единого  кандидата,  — говорит 
А.Лебедько. — На их взгляд, это сразу решит практически все вопросы. Мне представляется, что оба эти процесса — 
избрание  единого  кандидата  и  создание  в  стране  условий  для  выборов  — необходимо  вести  параллельно.  Одно  не 
исключает другого.

Развивая мысль председателя ОГП, добавим, что «десятка», несмотря на отклонение предложений Леонова и 
Козулина,  не  исключает  сегодня продолжения  сотрудничества  с  обоими.  Так,  Василий  Леонов,  по  словам А.Лебедько, 
участвует в деятельности клуба претендентов, собирающего политиков, которые претендуют на роль «единого».

Сыграет ли оппозиция по командным правилам?
28.06.2005. Белорусский рынок

Владимир Кацора 
С приближением президентских выборов все острее становится поиск ответа на вопрос: появится ли третий центр 

политической  борьбы,  так  называемая  третья  сила,  а  проще  говоря,  будет  ли  своя  игра  на  белорусских  выборах  у 
московского Кремля? 

С одним центром (пока — первым) все понятно: Александр Лукашенко — его фаворит, и пока не стоит даже и 
допускать мысли, что этой фамилии не будет среди кандидатов в президенты. Даже наоборот, демократическим силам 
выгодно, чтобы А. Лукашенко участвовал в выборах. В противном случае даже на сравнительно демократических выборах у 
демократов шансов на победу не будет никаких. 

Автор  этой  статьи  также  пессимистично  относится  и  к  идее  раскрутки  Москвой  своего  ставленника  (так 
называемой третьей силы) в случае, если А. Лукашенко пойдет до конца. Тем не менее вариант того, что Москва найдет 
рычаги и заставит А. Лукашенко поставить на преемника, представляется возможным. Но при таком развитии событий, как 
уже писалось выше, у демократов шансов не остается. 

Вне  зависимости  от  того,  какой вариант выберет  Кремль,  с  точки  зрения победы над авторитаризмом важна 
стратегия второго центра, который могут создать только демократические силы. А здесь-то будет посложнее. И не с точки 
зрения теории, а с точки зрения практики. 

Когда говорится "демократические силы", все вроде понятно: нас, демократов, много всяких и разных. Но когда 
говорится "оппозиция", то это слово должно вызывать ассоциацию единства, одного центра. Однако начинаешь перебирать 
в  памяти  группировки,  претендующие  на  оппозиционность,  и  приходишь к  выводу,  что  оппозиции режиму  нет,  а  есть 
оппозиции (столько, сколько можно насчитать группировок). 

Ненормальность  этого  понимают  и  сами  избиратели.  Понимают  и  лидеры группировок.  Иначе  не  было  бы и 
деклараций о необходимости объединения, и попыток поиска механизмов выхода на единого лидера этой самой единой 
оппозиции. 

Нельзя сказать, что интеграционные процессы в демократической среде не идут. Созданы незарегистрированные 
"Европейская коалиция" и "Пятерка плюс", объединяются социал-демократы. Но все это пока носит больше декларативный, 
искусственный характер. 
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Особенно наглядно это видно на примере коалиции "Пятерка плюс". Два года существования — и нет ни одной 
реализованной социальной программы. На минувших парламентских выборах не была реализована хотя и неуклюжая, но 
принятая формула 1+1 кандидат в округе (выдвигались по 3 и более кандидатов). Вопрос третьего срока на референдуме 
проигран. Лидера коалиции нет до сих пор. 

А  поскольку  ответов  на  эти  вопросы лидеры субъектов  "пятерки"  не  дали,  то  было понятно  изначально,  что 
попытки создания на ее базе более широкой коалиции ("восьмерки", а потом и "десятки"), а тем более — выхода на единого 
лидера будут обречены на провал. 

Хочу сразу оговориться: пока — на провал. Потому что еще есть время для создания широкой демократической 
коалиции, которая назовет своего претендента на роль единого кандидата на президентских выборах. Но время неумолимо 
уходит, а до сих пор так и неясно, как далеко может пойти объединительный процесс. 

Демократические силы сначала увязли в дискуссиях о механизмах выхода на единого кандидата, потом увязли в 
процедурных моментах, что лишний раз доказывает: пока даже в рамках коалиции "Пятерка плюс" нет единой команды, 
способной решать текущие политические задачи. 

Политическая задача номер один — ответ на вопрос "Кто, если не он?!". Ведь даже во время референдума на 
слоган "пятерки" "Скажи Лукашенко НЕТ!" избиратели задавали вполне персонифицированный вопрос: "А кому я должен 
сказать ДА?". 

В 2001 г.  была коалиция пяти претендентов, которые под давлением обстоятельств назвали так  называемого 
единого кандидата (негативный опыт). Сегодня есть коалиция пяти лидеров политических партий, которые, играя своими 
партийными объединениями, как мускулами, через поиск и реализацию, на их взгляд, оптимальных процедур пытаются 
переиграть друг друга, наивно считая, что потом после конгресса у победителя окажется единая команда. 

Большая  ошибка  наших  лидеров  состояла  и  в  том,  что  они  хотели  втянуть  в  эту  игру  статистами  и  других 
претендентов  (Александра  Войтовича,  Владимира  Колоса,  Валерия  Фролова,  Александра  Ярошука),  что  в  ближайшей 
перспективе не могло не подорвать доверие со стороны этих политиков к объединительному процессу. 

И ранее,  и  даже сегодня в демократической среде приходится слышать,  что должен же где-то быть лидер,  с 
которым мы победим А. Лукашенко. 

Получается, что мы по-прежнему надеемся на чудо, ждем мессию, готовы его искать. И многим невдомек, что его 
нам самим и создавать! 

Для избирателя в глубинке он будет таким, каким мы его подадим как политический образ. И оцениваться он будет 
не по его словам (подавляющее большинство избирателей при отстранении нас от теле- и радиоэфира не смогут даже при 
желании увидеть или услышать нашего кандидата), а по нашим словам о нем, а еще больше, — по нашим делам, которые 
делались вчера, делаются сегодня, а также и по тем делам, которые мы успеем от имени единой оппозиции и ее лидера 
сделать завтра. 

По  пути  поиска  лидера  пошли  социал-демократы.  Сегодня  у  них  есть  лидер  —  Александр  Козулин,  и  все 
политические ожидания этой группы обращены к нему, а не к команде, которая не смогла назвать лидера из своей среды. 
Но кто сегодня сможет назвать ресурсные возможности А. Козулина? В этом и состоит слабость такой коалиции. 

Поэтому перспективы есть только у коалиции "Пятерка плюс", а через нее — и у всех демократических сил. Но при 
условии, что "пятерка" проявит себя как команда, способная назвать своего лидера. В таком случае ресурс такой команды 
очевиден: активисты и имеющиеся организационные структуры. И эта команда сразу переходит в категорию политических 
тяжеловесов. 

Реалии белорусской политической действительности таковы, что все фигуранты — соискатели портфеля единого 
кандидата известны, возможности их тоже более-менее известны, и пришло время определяться. 

Но  победит  в  этой  командной  борьбе  тот  претендент,  который  уже  проявил  себя  для  большинства 
демократического  актива  как  лидер,  придерживающийся  командных  правил  игры.  Этот  лидер  и  назначается  на  роль 
(именно — роль!) единого кандидата. Еще одно сравнение: лидер — инструмент в руках команды. Это — как в театре, и у 
исполнителя главной роли должны быть дублеры, но сценарий пишется для всей команды, и у каждого есть своя роль. 

В условиях белорусской политической действительности также очевидно,  что у  оппозиции,  даже и единой,  не 
может быть и не должно быть каких-то хитрых планов (пойти на выборы разными колоннами, зарегистрировать несколько 
кандидатов и т. п.). 

Сценарий  должен  быть  открытым  и  понятным  не  только  демократическим  активистам,  но  и  большинству 
избирателей. Ибо только при поддержке последних можно будет требовать включения в состав избирательных комиссий 
представителей  нашей команды,  работы на  участках  наших  наблюдателей,  зарегистрировать  инициативную группу  по 
сбору подписей за нашего претендента, собрать не менее 1 млн. подписей за его выдвижение, заставить Центризбирком 
его  зарегистрировать  и  потом,  после  дня  голосования,  — отстоять  нашу  победу.  И  если  весь  этот  процесс  называть 
революцией, то впереди тяжелейшая работа! 

Необходимо  особо  остановиться  на  так  называемых  "факторах,  негативно  играющих  против  оппозиционного 
сценария по выборам единого кандидата" (термин политолога Андрея Суздальцева). 

Одним из факторов, "который крайне негативно играет против", тот же А. Суздальцев считает фактор А. Козулина. 
Об этом политике,  его  команде  и  ресурсах  мы уже  выше рассуждали,  но  более  полное  представление  о факторе  А. 
Козулина дает выдержка из его интервью: "Как можно за полтора года до выборов назвать единого кандидата, если мы еще 
не понимаем ни условий, ни ситуации, ни обстоятельств выборов, ни того, кто будет этого кандидата поддерживать, какие 
силы и сферы влияния будут стоять за ним, какие структуры будут созданы" (газета "Згода", № 10, март 2005 г.). 

При таком понимании сегодня роли лидера, нынешних условий, ситуации и обстоятельств фактор А. Козулина 
(впрочем, как и А. Войтовича и В. Леонова) сможет стать действительно фактором, если на него поставит Москва как на 
третью силу. В противном случае любому политику придется искать свое место в коалиционном строительстве или взять на 
себя бремя ответственности за общий проигрыш, а может, и более того, — сносить обвинения в коллаборационизме или, 
еще хуже, — в сговоре с властью. 

Безусловно, в данном случае речь идет не о коалиции "Пятерка плюс",  а о действительно широкой коалиции 
демократических сил. 
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И здесь на первые места выходят два вопроса: доверие к результатам процедуры определения единого кандидата 
и фактор времени. 

Фактор времени. Если на финише рассматривать как  итог создания коалиции избрание единого кандидата на 
конгрессе (напомню, что фактически участниками-претендентами остались представители структур "пятерки"), то, наверное, 
время пройти процедуру до конца еще есть. Но для победы нужна широкая коалиция! И времени после октября, когда 
лидеры "пятерки" планируют провести конгресс, чтобы проводить дополнительные широкие согласовательные, а тем более 
— избирательные процедуры, уже не будет. 

Как  мне  кажется,  пока  из  всех  претендентов,  участвующих  в  процедуре,  это  понимает  только  Александр 
Милинкевич. 

К сожалению,  остальными участниками,  после отказа Н.  Статкевича, В.  Колоса, А. Войтовича, В.  Фролова, А. 
Ярошука участвовать в процессе ради, на мой взгляд, уже мнимой "демонстрации командности", "стремления отстоять как 
можно более широкое выдвижение", "отсеять случайных претендентов", роль областных конференций видится по-другому. 
Конечно, для кого-то областные конференции — сито для случайных претендентов, но не по вине гомельской конференции, 
наделавшей так много шума. Сам порядок определения единого кандидата еще до начала практической реализации стал 
ситом, которое оставило за бортом процесса отнюдь не случайных в политике Н. Статкевича, В. Колоса, А. Войтовича, В. 
Фролова, А. Ярошука. 

Не берусь утверждать,  но,  как  мне  кажется,  в политике строить коалиции только на заявлениях доброй воли 
безнадежно. Политики в этих вопросах прагматичны, признают и будут признавать только аргументы. 

Аргументом "пятерки" сегодня может быть только объединенный людской ресурс. Аргументом А. Козулина — не 
заявляемая,  а  продемонстрированная  поддержка  Москвы.  Аргументом  А.  Войтовича  и  В.  Колоса,  объединенных  В. 
Леоновым, — опять же поддержка влиятельных российских кругов и значительный финансовый ресурс. 

Доверие к итогам кампании по избранию лидера (легитимность результатов).  Причем необходимо оговориться 
сразу:  доверие  как  со  стороны демократического  актива,  так  и  со  стороны лидеров  (команд-лидеров),  участвующих  в 
процедуре. 

Как регионал, я хотел бы сразу подчеркнуть, что при реализации любого механизма определения лидера меньше 
всего вопросов по результатам будет именно у демократического актива, даже если бы единый кандидат был определен 
путем договоренностей самих претендентов. 

Больше всего вопросов появилось бы, как с одной, так и с другой стороны, если бы к реализации был принят 
механизм проведения праймериз. Поскольку открыто и широко его не дали бы провести власти, то неизбежно появилась бы 
масса  взаимных  претензий.  Более  того,  убежден:  праймериз  —  обращение  к  широкой  общественности  —  следует 
проводить  только  тогда,  когда  есть  четко  артикулированная  команда.  Как  видим,  даже  "пятерка"  сегодня  таковой  не 
является. 

Поэтому в поисках единого кандидата надо обращаться только к демократическому активу, и принятый "десяткой" 
порядок выхода на него теоретически верен, но только для реализации в рамках демократических структур, которые, как и 
подтвердили  первые  шаги  (необходимость  написать  заявление  претендентам,  реальное  участие  в  областных 
конференциях), есть только у субъектов коалиции "Пятерка плюс". И, конечно же, "плюс" — это не ресурсные центры и даже 
далеко не только общественные организации. 

...Так или иначе, как мы видим, мяч на стороне "пятерки".  Точнее, все это время он и оставался на ее поле, 
поэтому необходимо сделать все возможное, чтобы перенести игру на широкое электоральное поле.

Сценарии на будущее
26.06.2005. Центр Мизеса

Ярослав Романчук
Экономическую ситуацию в  Беларуси  можно охарактеризовать,  как  нестабильное  равновесие.  Стремительный 

рост ВВП зафиксирован на фоне самых высоких за последние 20 лет темпов роста мировой экономики, беспрецедентно 
высоких цен на нефть и газ, металлы и калийные удобрения. В дополнении к этому мы находимся в полосе беспрецедентно 
дешевых долларов, йен и евро, когда ставки рефинансирования и по долгосрочным облигациям близки к историческому 
минимуму. 

Добавим к этому экзогенному букету российский протекционизм в отношении европейских товаров, традиционные 
контракты на покупку россиянами белорусских товаров – и получим большую часть рецепта экономического роста РБ. Там 
будет не всегда. Вернее, так уже больше не будет. 

Когда человеку везет, кажется, что никакое зло его не берет, но когда приходит беда, она, как правило, приходит 
не одна. Белорусские власти не зря так много внимания уделяют пропаганде успехов в экономической политике. Доверие – 
это ключевой фактор белорусской стабильности. Люди доверяют банкам и хранят там свои деньги. Предприятия верят, что 
в  бюджете  ресурсы будут  всегда.  Минфин  считает,  что  даже  если  случится  ЧП с  поступлениями  налогов,  Нацбанк  с 
денежным печатным станком придет на выручку. 

Родители верят, что дети им всегда помогут. Дети рассчитывают, что родители поделятся с ними своей пенсией 
или скудной зарплатой. Общество считает, что школы, больницы, библиотеки и общественный транспорт в Беларуси будут 
работать  всегда.  Мощным  стимулятором  доверия  являются  не  прекращающиеся  стройки:  Национальная  библиотека, 
Августовский канал, метро, кольцевая в Минске и т.д. Можно не доверять статистике, но своим глазам люди верят. 

Кризис доверия может случиться внезапно. Для этого есть много предпосылок. Очень легко представить себе 
поистратившихся граждан Беларуси после летних отпусков, когда они захотят пойти в банки и снять немного денег на 
текущие расходы, в том числе на подготовку детей в школу. В это время банкиры могут еще пребывать на Канарах или 
Мальдивах.  Деньги  будут  до  дна  выбраны  на  финансирование  уборки  урожая  и  хронических  строек,  на  пополнение 
оборотных средств промышленных предприятий. Между интенсивным спросом и резервами может случиться разрыв. 

Реакция  людей,  не  получивших  свои  кровные,  может  быть  непредсказуемой.  Вспомнится  широкомасштабный 
обман начала 1990-х и 1997 – 1999. А если картинку десятков вкладчиков, которые хотя бы на день почувствуют себя 
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обманутыми, покажут по ТВ, если об этом заговорят газеты, а П. Прокопович или С. Сидорский с казенными лицами начнут 
уверять граждан, что все в порядке, с банковской системой может случиться катарсис, т. е. резкое очищение от вкладов. 
Достаточно  несколько  сотен  людей,  нерасторопность  системы –  и  банки  начнут  складываться,  как  карточные домики. 
Вспомним, как подобная паника имела место в Москве, когда даже такой крупный финансовый институт, как «Альфа банк» 
имел большие проблемы. Против такого развития не может быть застрахован не один банк. Все дело в дефиците доверия: 
чем он больше, тем большие банки могут закрыться. 

Основанием  для  развития  подобного  сценария  является  текущая  кредитно-финансовая  политика. 
Государственные банки, которые образуют более 70% всех системы, набрали депозитов у людей. Они обещают им высокие 
проценты,  и  одновременно  раздают  дешевые  кредиты  госпредприятиям  и  в  проекты,  которые  зачастую  не  приносят 
достаточный объем прибыли. Если их еще подкосит плохой урожай, что вполне вероятно, то им останется только молиться 
на то, чтобы бог не послал тысячи вкладчиков за своими деньгами одновременно, ибо денег на всех явно не хватит. Даже 
для того, чтобы подвезти свеженапечатанные рубли из Нацбанка понадобиться время. 

Как показали недавние слухи по радиации, белорусское общество без ТВ, радио и газет молниеносно оповещает 
само себя, предупреждая о всяких напастях и катаклизмах. Если с банками случится прорыв в одном месте, то объяснить 
людям правду будет очень сложно. В недавнем соцопросе большинство белорусов среди основных характеристик жизни в 
сегодняшней Беларуси назвали спокойствие. При этом вслед за вроде бы благоприятной картинкой следует тревожное 
добавление «мы живем, как на вулкане». 

Банковский  кризис  «положит»  всю  экономику  страны.  В  лучшем  случае  правительство  отделается  высокой 
инфляцией и девальвацией рубля. Тогда прощай зарплата в $250 и пенсия в $110. Даже $150 для работающих будет за 
счастье. После этого политические перемены станут лишь делом времени. 

Искрой, которая может разрушить белорусскую стабильность, может быть любое действие, решение или новость, 
которая  воспринимается  активной  социальной  группой,  как  обман  или  резкое  ухудшение  уровня  жизни.  Первое  –  это 
планируемое  введение  с  1  августа  нового  прядка  уплаты  налогов  предпринимателями.  Если  будет  подписан 
подготовленный  указ,  то  налоговая  нагрузка  на  ИП-шников  удвоится.  Около  50  тысяч  останутся  без  работы  и  перед 
выбором: уехать на заработки за границу или идти на госпредприятие на мизерную зарплату. Если эти люди объединятся, 
но их вряд ли удастся обдурить так же легко, как весной этого года. Больше кредита доверия властям эти люди не дадут. 

Второе – рост цен на жилищно-коммунальные услуги. Цены на газ, нефть и электроэнергию не стоят на месте. 
Динамика  производительности  труда  же  в  белорусской  экономике  и  бюджетные  возможности  заметно  медленнее.  В 
ситуации жестких бюджетных ограничений власти могут быть обвинены даже в минимальном росте цен на ЖКУ, вызванном 
объективными причинами. Население не склонно будет рассуждать рационально. Чиновники же могут не достаточно чутко 
уловить линию высшего руководства. 

Третье событие,  которое может стать катализатором кризиса доверия – окончательный отказ  от  компенсации 
людям денег по чекам «Имущество», т. е.  превращение этих «ценных» бумаг в мусор de jure.  Эксперты понимают, что 
раздача чеков в Беларуси была экономической несуразицей. Бюджетники видят, что выплатить $3 млрд. держателем чеков 
нереально.  Дисижнмейкеры  не  решаются  взять  ответственность  на  себя  и  прекратить  хождение  чеков,  равно  как  и 
обеспечить  их  действительно  ценными  бумагами  –  акциями  прибыльных  предприятий.  Люди  эмоционально  могут  не 
принять доводы политиков и чиновников. Они в очередной раз могут почувствовать себя обманутыми. Понятно, что их 
хотели обмануть еще в момент выпуска этих самых чеков, но весь гнев будет направлен против сегодняшней власти, каким 
бы ростом ВВП она не прикрывалась. 

Наконец,  нарастает  напряжение  людей  относительно  существующей  системы  контрактов.  Это  не  значит,  что 
белорусы против цивилизованных отношений между рабочим и работодателем. Просто в Беларуси контрактная система – 
это пример закабаления рабочих, односторонние обязательства перед работодателем, читай государством. Люди теряют 
права  и  чувствуют  себя  все  более  уязвимыми.  Их  совсем  не  тешит  тот  факт,  что  безработица  у  нас  меньше  2%. 
Недовольство может вылиться в открытое противостояние, особенно если начнут останавливаться заводы в городах, пусть 
даже временно. 

Известно,  что лес с  сильную засуху может загореться от  случайно разбитой бутылки или брошенного окурка. 
Мелких, случайных событий, которые могут послужить поводом для развития кризиса доверия, может быть очень много. Их, 
конечно, может и не быть или быть в недостаточной мере. Ясно одно: у белорусских властей сегодня не кружится голова от 
экономических успехов. Им болит голова от созданной таким трудом и с такими издержками стабильности.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

УКРАИНА
Хроника
14 июня. Руководство партий «Русско-украинский союз», «Русский блок» и Русского движения Украины подписали 

соглашение о сотрудничестве и взаимодействии в коалиции политических и общественных объединений «Русь». В числе 
заявленных задач – поддержка канонической православной церкви, содействие принятию внешнеполитического курса на 
сближение  с  Россией  и  Белоруссией,  а  также  всесторонняя  поддержка  процесса  создания  Единого  экономического 
пространства. Однако главной целью коалиции ее участники объявили придание русскому языку статуса государственного. 
Стоит заметить, что до сих пор эти партии занимали достаточно скромное место на украинской политической арене

«Могу сказать, что инициатива русского, как второго государственного языка, пользуется большой популярностью 
в обществе и это видно по всем нашим последним опросам», – заявил «Газете.Ru» эксперт Киевского международного 
института  социологии  Сергей  Хрулев.  Он  предоставил  «Газете.Ru»  данные  последнего  опроса,  проведенного  в  мае 
Киевским  международным  институтом  социологии  и  социологической  службой  Украинского  центра  экономических  и 
политических  исследований  имени  Александра  Разумкова  (это  две  ведущих  социологических  службы  страны).  Опрос 
свидетельствует  о  том,  что  большинство  поддержало  бы  статус  русского  языка  как  государственного.  Так  34,5% 
опрошенных «полностью согласны», что русскому языку необходимо предоставить статусу второго государственного языка, 
«скорее согласны» с этим утверждением 21,7% респондентов. Их число в сумме составляет 56,2% населения, тогда как 
несогласных  –  всего  35,9%  респондентов  (полностью  не  согласны  -  24,0%,  «скорее  не  согласны»  -  11,9%).  В  ходе 
исследования было опрошено 11 115 респондентов в 493 населенных пунктах (в 306 - городских и 187 - сельских) во всех 
областях страны. Теоретическая погрешность выборки не превышает 1,0% с вероятностью 0.95. По мнению социолога 
Хрулева,  с  учетом  последних  общественных  настроений  языковая  карта,  скорее  всего,  будет  разыграна  на  грядущих 
выборах в парламент. То есть, если нынешняя власть будет продолжать давление на русский язык, оппозиция, если найдет 
у себя новых лидеров, может попробовать взять реванш за прошлогоднее поражение во время «оранжевой революции». 
Купировать эту угрозу она может решением проблемы русского языка, но тогда под угрозой, как опасаются многие политики 
в Киеве, окажется сам украинский, так как использовать его в повседневной жизни при равенстве в правах с русским по-
прежнему будут только западные области страны, но не центр, юг и восток Украины.

15  июня. Премьер  Юлия  Тимошенко  заявляет,  что  обещала  президенту  Виктору  Ющенко  поддержать  его 
кандидатуру на выборах в 2009 году. Об этом Тимошенко заявила, отвечая на вопросы после выступления в Институте 
политических наук в Париже. «Я лично пообещала президенту – и я своих обещаний четко придерживаюсь – что я его 
поддержу на президентских выборах 2009 года», - сказала Тимошенко.

«Я говорю это очень открыто, так как я очень уважаю своего президента. Я ему доверяю, я его считаю высоко 
моральным человеком. И для Украины это - национальное достояние», - прибавила Тимошенко. Тимошенко также сказала, 
что  существует  договоренность  о  создании  блока  на  парламентских  выборах-2006.  «Мы  идем  единой  командой»,  - 
добавила Тимошенко. «На президентские выборы мы шли, поддерживая Виктора Андреевича, разными партиями. И это 
дало  прекрасный  результат,  и  ни  у  кого  не  было  сомнений,  насколько  искренне  мы его  поддерживали».  «Я лично,  и 
политическая  партия,  которую я  возглавляю,  будем поддерживать  президента  столько,  сколько  вообще будет  длиться 
политическая жизнь: и в сложные времена, и в минуты триумфа». Говоря о публикациях в прессе о проблемах между 
премьером и президентом, Тимошенко сказала: «Они без интриги не существуют, так как это были бы не средства массовой 
информации, а партийные СМИ. Это прекрасно, что за нами следит общество и анализирует наш каждый шаг». Тимошенко 
также сказала, что такой контроль делает невозможным коррупцию в новой власти. «Относительно коррупции в высших 
эшелонах – это абсолютно невозможно. Так как, когда утром мы просыпаемся и вечером идем домой, за нами смотрят 
сквозь специальные очки. Общество изменилось коренным образом, ему не безразлично, что делают политики». «Сегодня 
и для президента,  и  для меня,  и  для всей правительственной команды можно не выполнить что-то по экономическим 
вопросам, можно что-то не довести в экономической реформе. Но для нас абсолютно невозможно предать тот уровень 
морали, которую демонстрировала наша команда на выборах. Так как тогда разрушится все, на чем базировался подъем 
общества и наша победа», - сказал Тимошенко.

15 июня. Генеральный прокурор Украины С.Пискун обвинил российских коллег в «невыполнении международных 
обязательств».  Он  позволил  себе  «удивиться»,  что  Россия  не  выдает  Украине  бывшего  руководителя  госуправления 
делами Игоря Бакая, который объявлен в международный розыск. «Я удивляюсь, почему Генеральная прокуратура России, 
УБОП России и МВД России не исполняют своих международных обязательств, — сказал Пискун. — Ситуация с Бакаем — 
это  первый  случай  в  международной  практике,  когда  правоохранительные  органы  знают  место  нахождения 
злоумышленника из другой страны, объявленного розыск, но не экстрадируют его». Пискун даже решился предположить, 
что причина такого поведения правоохранительных органов и органов прокуратуры России в политическом заказе. «Тут уже 
правоохранительные  органы  играются  в  политику»,  —  решил  Пискун.  Со  своей  стороны,  Пискун  заверил,  что 
генпрокуратура и другие правоохранительные органы Украины никогда не будут действовать подобным образом. «Мы к 
этому никогда не придем, уважаемые. Я хочу вас заверить, что как только к нам будет обращение прокуратуры России об 
экстрадиции  преступника,  эта  экстрадиция  будет  выполнена  строго  в  соответствии  с  международными  нормами»,  — 
пообещал чиновник.

15 июня. Ужгородский горрайонный суд удовлетворил жалобу городской власти о запрете палаточного городка 
возле здания областной госадминистрации. Палатки на площади Народной в областном центре были установлены в знак 
протеста  против  политических  преследований  и  массовых  репрессий  со  стороны  новой  власти,  а  также  в  поддержку 
арестованных лидеров областной организации СДПУ(О) Ивана Ризака и Виктора Дядченко, сообщает пресс-служба партии. 
Пикетчики  считают,  что  суд  просто  стал  исполнителем  воли  властей,  а  судебное  решение  не  отвечает  требованиям 
Конституции Украины, которая гарантирует право граждан на свободу проведения собраний, митингов и других массовых 
мероприятий. Суд принял решение даже в отсутствие ответчика.

Представители областной организации Украинской социал-демократической молодежи, установившие палаточный 
городок, намерены опротестовать решение Ужгородского горрайонного суда.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

15 июня. Из 1300 членов крымской организации партии «Собор» 200 человек – казаки Украинского Таврического 
казачества,  а  еще 300  партийцев  –  новобранцы,  получившие партбилеты в  течение  последних  трех  недель.  Об этом 
сегодня на пресс-конференции в Симферополе сообщил глава полуостровной организации «Собора» Владислав Ермаков. 
«Приход такого количества людей в партию может быть и конъюнктурным», - признал Ермаков. При этом он добавил, что за 
12 лет своего существования крымская парторганизация «сделала немало для украинизации и появления других партий 
националистической направленности в Крыму».Напомним, лидером партии является новый крымский премьер Анатолий 
Матвиенко.РПУ:  преследование  республиканцев  признак  некомпетентности  правительства  и  полного  провала  его 
энергетической политики

15 июня. Президиум политсовета Республиканской партии Украины (РПУ) заявил о политическом преследовании 
и беспрецедентном давлении на лидера РПУ Юрия Бойко со стороны премьер-министра Украины Юлии Тимошенко. В 
заявлении  партии,  текстом  которого  располагает  «Новый  Регион»,  опровергаются  слова  Тимошенко  о  якобы 
многочисленных  злоупотреблениях  со  стороны прежнего  руководства  НАК  «Нефтегаз  Украины».  «На протяжении трех 
месяцев с 11 марта 2005 года на предприятиях НАК «Нефтегаз Украины» проводилась комплексная проверка финансово-
хозяйственной  деятельности  компании  в  период  управления  ей  Бойко,  комиссия,  проводившая  ревизию  деятельности 
предприятий,  не  нашла  нарушений  в  работе  менеджмента  «Нефтегаза  Украины»,  -  говорится  в  сообщении.  Новое 
поручение  премьера  силовым  ведомствам  о  проведении  повторной  проверки  деятельности  Юрия  Бойко  на  посту 
председателя правления компанией РПУ расценивает как политический заказ,  направленный на дискредитацию лидера 
партии.  Обвинения  в  адрес  Юрия  Бойко  о  его  причастности  к  краже  российского  газа  из  украинских  хранилищ, 
«республиканцы» называют попыткой «прикрыть» некомпетентность нового правительства. «Инкриминируемые Ю.Бойко 
обвинения в пропаже 8 млрд.куб.м российского газа не имеют под собой никаких оснований. Наличие всего этого объема 
российского природного газа в подземных хранилищах Украины подтверждено актами сверки наличия газа от 14 июня 2005 
года, которые подписали руководители ДК «Укртрансгаз» НАК «Нефтегаз Украины» и ОАО «Газпром».

16 июня. Россия и Украина не достигли договоренностей по вопросу определения границы в Керченском проливе, 
заявил посол по особым поручениям МИД РФ Игорь Савольский.  В Азово-Керченской проблематике между Москвой и 
Киевом остались нерешенными серьёзные разногласия о месте прохождения границы. "Украина настаивает на проведении 
административной  границы,  Россия  же  не  видит  аргументации,  чтобы  граница  оставалась  такой,  какой  она  была  в 
Советском Союзе", - сказал Савольский. Первый замминистра иностранных дел Украины Антон Бутейко выразил надежду, 
что России и Украине всё-таки удастся достичь соглашения по этим вопросам

16 июня. Украинскому президенту Виктору Ющенко удалось взять подписку со своего премьера Юлии Тимошенко 
о  гарантиях  прав  собственности.  Ю.Тимошенко,  грозившая  тысячами  исков  о  деприватизации,  пообещала 
предпринимателям  решать  приватизационные  споры  с  помощью  мировых  соглашений.  И  лишь  со  владельцами 
"Криворожстали"  премьер  договариваться  не  будет.  Пока  правительство  раздумывало,  как  проводить  деприватизацию, 
украинские чиновники стали предъявлять претензии к конкретным компаниям. В апреле председатель Фонда госимущества 
Украины  (ФГИ)  Валентина  Семенюк  объявила  о  решении  киевского  суда  вернуть  в  госсобственность  68,01%  акций 
Запорожского алюминиевого комбината, принадлежащих "СУАЛу". На днях Генпрокуратура Украины назвала незаконным 
изменение инвестсоглашения, которое было заключено в ходе приватизации Николаевского глиноземного завода, которым 
управляет  "Русал".  Оппозиционные  партии  не  верят  подписанному  Ю.Тимошенко  меморандуму  о  гарантиях  прав 
собственности. "Документ не имеет юридической силы", - уверен председатель Коммунистической партии Украины Петр 
Симоненко

16 июня. " Сто двадцать тысяч "оранжевых украинцев" будут бороться за "оранжевую революцию" в России. Об 
этом заявил лидер  Донецкого  областного  отделения  "Русской  общины Украины"  Алексей  Иванов,  сообщает  Интернет-
газета  Донбасса  "Новости.dn.ua"."Я  б  на  месте  России  усилил  визовый  контроль.  Большинство  из  революционных 
организаций  ("Пора",  "Зубр",  "Кмара",  -  прим ред.)  будет  перебрасывать  своих  людей  в  Москву.  Оранжевые серьезно 
говорят, что следующий этап - это Россия, и что они скоро будут там, на Красной площади", - заявил Иванов.

По его мнению,  украинские оранжевые будут  выдавать себя за жителей южно-российских городов,  так  как  от 
существующего в украинском акценте мягкого "г" им будет трудно избавиться в столь короткие сроки. 

"Они будут говорить, что приехали в Москву поддержать демократию во главе с Касьяновым или Каспаровым. 
Технически эти люди обучены и они будут выполнять ту функцию, которую здесь выполняли грузины: что надо делать, как 
себя вести, кого пропускать и т.д. В России революцию сейчас можно сделать без участия россиян... Свезти туда под видом 
остарбайтеров 100-120 тысяч плюс в Москве поддержат, плюс приедут из Белоруссии. Также будут подключены движения 
из российских федеральных округов и республик. Таким образом, будет толпа 300 тысяч", - считает Иванов. 

"Революция в России возможна и она будет, - заявляет лидер "Русской общины", - Но Россия не Украина - там 
есть запасные столицы - Питер, Самара - где человек может вступить на должность Президента. Но толпа будет стоять в 
Москве и с ней надо что-то делать", - в итоге заключил Иванов, как сообщают Новости.dn.ua и ИА "Новый Регион - Крым".  
Но если, по версии Иванова украинские оранжевые объединяются для совместных акций с российскими либералами, то и 
противоположные им силы близки к консолидации. Как сообщает РИА "Новости",  "Единая Россия" в ближайшее время 
подпишет соглашение о сотрудничестве с Партией Регионов Украины. "Партия регионов намерена заключить договор о 
сотрудничестве с партией "Единая Россия",  -  сказал бывший глава правительства Украины В.Янукович. По его словам, 
переговоры по этому вопросу прошли в ходе его визита в Москву, и завершились успешно. 

16  июня. Премьер-министр  Украины  Юлия  Тимошенко  не  будет  выступать  в  рамках  российско-украинского 
инвестиционного форума,  открывающегося в  Киеве.  Как сообщил источник  в  оргкомитете форума,  еще рано  утром во 
вторник место  проведения мероприятия было осмотрено охраной  премьер-министра,  однако позже  поступила команда 
«отбой», передает «Газета.ru».В соответствии с программой Тимошенко должна была открывать форум. Кроме Тимошенко, 
с  украинской  стороны  в  форуме  должны  принять  участие  первый  вице-премьер  Анатолий  Кинах,  министр  топлива  и 
энергетики  Иван Плачков,  глава Фонда  госимущества  Валентина  Семенюк,  а  также  представители крупных украинских 
компаний. В пресс-службе премьер-министра Юлии Тимошенко данное обстоятельство пока не комментируют.

17  июня. Президент  Туркмении  Сапармурат  Ниязов  заявил,  что  Украина  обманула  Туркмению.  По  словам 
президента, власти Украины совершили "невиданное мошенничество", не рассчитавшись за газ. Подозреваемые в обмане 
свою вину пока не признают. Как обычно, вся вина была возложена на старую власть. Президент Украины Ющенко обещает 
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Ниязову  вернуть  все  $600  млн.  задолженности.  Также  он  гарантировал  и  возмещение  России  стоимости  ее  газа, 
пропавшего из украинских хранилищ. Это более $800 млн. Также власти Туркмении обвиняют Киев в завышении цен на 
украинскую продукцию, которой оплачивается половина импортируемого туркменского газа. По данным Ниязова, за 2004 
год Украина недодала Туркмении товаров на $61,7 млн., в 2005 — на $600 млн. Кроме того, она завышает цену продукции, 
применяя коэффициент 2,8 вместо оговоренных 1,5. "Вы нас дурите красиво, а деньги крутятся у вас", — заявил Ниязов 
руководству компании "Нафтогаз Украины". Президент Украины Виктор Ющенко пытался успокоить туркменского коллегу по 
телефону.  Обещал  немедленно  исправить  ситуацию  и  продолжить  сотрудничество.  В  ответ  услышал,  что  более 
Туркменистан не позволит себя обманывать

17  июня. Премьер-министр  Украины  Ю.Тимошенко  потребовала  от  депутатов  Рады  принять  законопроекты, 
которые  должны  ускорить  вступление  Украины  во  Всемирную  торговую  организацию  (ВТО).  Верховная  Рада  пока  не 
настроена поддержать все 14 законопроектов, направленных на это. А даже без одного закона, все старания Кабмина будут 
напрасными, считает Тимошенко, так как Украина без ВТО потеряет крайне необходимые мировые рынки и «миллиарды 
долларов» из-за антидемпинговых расследований, от которых страдают страны, не являющиеся членами ВТО. По словам 
Тимошенко,  принятие  законопроектов  «даст  Украине  много  плюсов:  и  инвестиции,  которые  дополнительно  в  Украину 
поступят,  и  открытие рынков для Украины,  и  обеспечение Украины необходимыми технологиями и оборудованием».  В 
конце концов, отметила Тимошенко, «правительство не будет торговаться. Сейчас голосов достаточно, чтобы провести 
пакетное голосование».

Лукавство кардинала Каспера
17 июня. Кардинал Каспер  в  интервью католической  газете  «Свет  Евангелия» ответил на вопрос  о  решении 

вопроса с украинскими греко-католиками в ходе переговоров с председателем ОВЦС митрополитом Кириллом. В частности, 
он заявил: «Нет, я не обязан говорить о другой церкви, украинская греко-католическая церковь должна сама вести диалог, 
поэтому "украинский" пункт не включен в повестку переговоров. Должен сказать, что по этому вопросу новый Папа занимает 
ту же позицию, что Иоанн Павел II». «Мы будем обсуждать не украинцев, а то, что Святой престол и РПЦ могут вместе 
сделать в Европе и для Европы, для защиты христианских ценностей на континенте — вот сфера наших общих интересов», 
—  уточнил  кардинал.  Очевидно,  что  Каспер  лукавит:  УГКЦ  –  это  не  «другая  церковь»  —  это  католическая  церковь 
восточного обряда в прямом подчинении Ватикана. Многочисленные погромы православных храмов, сопровождавшиеся 
избиениями  и  убийствами  верующих,  вследствие  которых  униатами  были  разгромлены три  православных  епархии  на 
Западной Украине – это кровоточащая проблема требующая масштабного освящения и решения на государственном и 
международном уровнях. Очевидно, что Ватикан вполне удовлетворен кровавым разбоем своих подопечных, а кардинал 
Каспер,  кроме прочего,  сообщил, что новый римский папа занимает ту же позицию по украинскому вопросу,  что и его 
предшественник Кароль Войтыла.

22 июня. В Севастополе, вблизи центрального рынка, на улице Нефедова (бывшая Подгорная), где в 3 часа 15 
минут 22 июня 1941 года - за 45 минут до официального начала Великой Отечественной войны - в результате взрыва 
немецкой  авиационной  мины  погибли  19  местных  жителей  (они  считаются  первыми  из  27  миллионов  наших 
соотечественников жертвами войны - прим.ред.), состоялся траурный митинг. В митинге приняли участие ветераны войны, 
севастопольцы, пережившие осаду города, представители местных органов государственной власти, командования Военно-
Морских сил Вооруженных сил Украины и Черноморского флота РФ, общественности города. В День скорби и чествования 
жертв  войны  в  Севастополе  состоялась  также  торжественная  церемония  возложения  венков  и  цветов  к  Мемориалу 
героическим защитникам города в 1941-1942 годах. Церемонию сопровождали подразделения почетного караула и духовые 
оркестры украинского и российского военных флотов.

23 июня. Верховная Рада Украины приняла Закон Украины „О городе-герое Севастополе”..  За такое решение 
проголосовал 261 народный депутат. Согласно закону, местное самоуправление в Севастополе предлагается осуществлять 
в соответствии с требованиями Закона Украины “О местном самоуправлении”.  То есть,  жители города избирают путем 
прямого голосования городской совет, который осуществляет свои полномочия согласно требований Закона “О местном 
самоуправлении”,  что  полностью  согласовывается  с  требованиями  Европейской  Хартии  местного  самоуправления, 
передает  «УНИАН».  Прямым  голосованием  предусмотрено  избрание  городского  председателя,  полномочия  которого 
определены  Законом  “О  местном  самоуправлении”.  (Исполнительную  власть  Севастополя  возглавляет  председатель 
городской  государственной  администрации,  представительскую  -  председатель  Севастопольской  городской,  который 
избирается на  сессии депутатами городского  совета.).Несколько лет  назад Верховная Рада  Украины уже  принимала в 
первом чтении законопроект о статусе Севастополя, но потом он был снят с обсуждения. В целом после утверждения в 
1996  году  Конституции  Украины,  которая  и  предусматривает  особый  статус  Севастополя,  существовало  около  десяти 
законопроектов о статусе Севастополя.

23 июня. А сепаратизм все-таки был, - уверена Генеральная Прокуратура Украины. Она предъявила обвинения 
бывшему  главе  Харьковской  областной  государственной  администрации  Евгению  Кушнареву.  Его  обвиняют  в 
посягательстве на территориальную целостность и неприкосновенность Украины. Ответственность за это предусмотрена 
ч.2 ст.110 Уголовного кодекса Украины. В другом уголовном деле подобное обвинение предъявлено действующему главе 
Луганского областного совета Виктору Тихонову. Обвиняемому Евгению Кушнареву избрана предупредительная мера в 
виде личной поруки пяти народных депутатов Украины. Кто решил поручиться за обвиняемого, прокуратура держит в тайне. 
Напомним, в начале декабря 2004 года Евгений Кушнарев пообещал, что «в Харьковской области не будет ни донецкой, ни 
львовской власти, будет только харьковская власть, в Харьковской области будут жить по своим законам все, кто считает 
себя харьковчанином».  Потом объявил о готовности взять на себя «всю полноту власти». 26 ноября на чрезвычайной 
сессии Харьковский облсовет отдал Кушнареву всю полноту власти, возможной и невозможной по закону. Председатель 
областной администрации стал председателем облсовета и председателем исполкома облсовета, созданного на той же 
сессии, вопреки всем нормам действующего законодательства. Этому исполкому облсовет подчинил областную милицию с 
управлением  МЧС  и  передал  в  управление  областной  телерадиопередающий  центр  вместе  с  областной 
телерадиокомпанией.  Аналогичные  исполкомы  облсовет  порекомендовал  создать  без  промедления  всем  районным 
советам. Плюс к этому депутаты отказались перечислять деньги в госбюджет, решили временно прекратить трансляцию 
трех  телеканалов  —  «Эры»,  «Пятого»  и  ретранслирующего  его  местного  «Седьмого  канала»,  а  вновь  избранному 
председателю  поручили  срочно  обсудить  с  руководителями  восьми  регионов  создание  Юго-Восточной  Автономной 
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Республики. Пять месяцев назад министр внутренних дел Украины Юрий Луценко утверждал, что «Кушнарев будет сидеть». 
Сам Кушнарев называл одиннадцать пунктов, на которых его безуспешно пытались поймать правоохранительные органы. 
Теперь на один пункт стало меньше.

23 июня. Народный Союз «Наша Украина» готовится к установлению в стране партийно-президентской диктатуры. 
Так  заявляют  коммунисты,  комментируя  решение  «оранжевых»  о  создании  в  Кабинете  министров  Украины партийной 
группы  по  координации  деятельности  министров  –  членов  партии,  а  также  оптимизации  взаимодействия  Кабмина  с 
президентом Украины и Верховной Радой. В этой связи Компартия обращает внимание Генпрокуратуры и Министерства 
юстиций Украины на то, что действующее законодательство запрещает создание первичных партийных организаций по 
месту работы и требует дать  соответствующую правовую оценку  упомянутому решению президиума НСНУ.«Подобные 
решения свидетельствуют о полнейшем правовом нигилизме нынешнего режима и пренебрежении им элементарнейших 
норм  любой  демократии,  -  говорится  в  заявлении,  которое  распространила  пресс-служба  КПУ.  –  Не  будет  ничего 
удивительного,  если следующим шагом станет  монопольное  право  НСНУ на организацию партийных ячеек в  местных 
государственных  администрациях,  на  предприятиях  коммунальной  собственности,  частных  предприятиях,  в  учебных 
заведениях».  «Вместо восстановления системы бесплатной медицины и образования,  вместо возвращения инвалидам, 
ветеранам,  пенсионерам  другим  незащищенным  слоям  общества  отнятых  у  них  льгот,  режим  решает  проблему 
установления в Украине системы партийно-президентской диктатуры», - заявляет КПУ. 

24  июня. Как  нам  стало  известно,  вчера  был  принят  ряд  драконовских  мер  против  нескольких  десятков 
радиостанций вещающих на русском языке в юго –восточной части Украины. Они были оштрафованы, а некоторые из них 
лишены лицензий  на  вещание,  поскольку  ими была незначительно  превышена  квота  вещания  на  русском языке.  А  с 
другими  вообще не  разбирались  обвинив  огульно  в  невыполнении  договорных  отношений.  Руководители Нацрады на 
«щiрiй украiнськiй мовi» явно демонстрируя свое превосходство над русскоязычными директорами вели себя цинично, не 
предоставив возможности объясниться. Многие директора радиостанций были вызваны по телефону на беседу в столицу, 
даже не зная причин предстоящего визита, и не захватили с собой необходимые документы. В связи с этим редакция 
Vlasti.net сейчас готовит журналистское расследование. И надеется, что в ближайшее время удастся ответить на вопрос - 
кто за этим стоит. 

24  июня. И.о.  начальника  ГУБОП  МВД  Украины  Сергей  Корнич  не  исключает  возможности  возбуждения 
уголовного  дела  против  лидера  Партии  регионов,  экс-премьера  Виктора  Януковича  за  должностные  преступления.«Я 
глубоко убежден в том, что так оно и будет», - сказал Корнич . По словам и.о. начальника ГУБОПа, для того, чтобы «больше 
убедить» Януковича, УБОП должен насобирать больше доказательств. «Тогда у нас появятся законные основания силой 
привести», - подчеркнул Корнич. «Плод должен созреть. Если человек не является, он, наверное, думает о том, что у него 
есть  достаточно  оснований  вести  себя  таким  образом»,  -  сказал  он.  Корнич  отметил,  что  ГУБОП  занимается  теми 
материалами,  которые  были  выявлены  в  последнее  время,  в  частности,  в  отношении  Януковича  -  это  должностные 
преступления (превышения служебных полномочий и т.д.).  «То,  что  эпизодами где-то как-то выхватывается в  какой-то 
области...  - действительно, деньги уходили. Для того,  чтобы доказать это, нужна кропотливая, четкая работа. Этим мы 
сейчас и занимаемся»,  -  добавил он.  Он также отметил,  что «очень много денег  из  бюджета направляли и на закупку 
всевозможного оборудования». «То есть не созрела еще та ситуация... если Виктор Федорович будет отказываться от явки 
и дачи показаний, как только она, в смысле ситуация, созреет, тогда мы примем участие и...», - сказал Корнич. Напомним,  
что правоохранители неоднократно приглашали Виктора Януковича на собеседования, однако лидер Партии регионов под 
разными предлогами не являлся. 

24  июня. Президент  доволен  расследованием  о  своем  отравлении  Ющенко  выразил  удовлетворение  ходом 
расследования уголовного дела, которое было возбуждено в связи с его "отравлением". "Я смотрю оптимистично", — сказал 
Ющенко. Также он признался, что следствие, наконец-то, получило новую информацию о яде, специфике его действия, а 
также новые показания, которые проясняют "картину преступления". Единственное неудобство в том, признался Ющенко, 
что нужно проводить очень много экспертиз. Об их особенностях президент предпочел не распространяться, но уточнил, 
что данные экспертиз " очень хорошие ". "Я сказал бы так – добавились в последнее время очень хорошие медицинские 
данные экспертизы относительно того,  какая формула яда,  какая специфика его,  как он влияет на протяжении первых 
полутора-двух часов. Кроме того, добавились новые показания, которые проясняют картину", — приоткрыл тайну Ющенко.

24 июня. Президиум совета партии «Народный Союз «Наша Украина» утвердил решение о создании партийной 
группы НСНУ в составе правительства.  Об этом «proUA» сообщили в  пресс-службе НСНУ.Такое  решение,  по  мнению 
президиума НСНУ,  «должно оказывать содействие усилению координации деятельности министров – членов партии,  а 
также оптимизации взаимодействия Кабмина с президентом Украины, почетным председателем НСНУ Виктором Ющенко и 
Верховной Радой Украины».В партийную группу НСНУ в правительстве войдут председатель совета партии, вице-премьер-
министр  Роман  Безсмертный  (руководитель  группы),  член  совета  НСНУ,  вице-премьер-министр  Олег  Рыбачук,  члены 
президиума совета партии: министр культуры и туризма Оксана Билозир, министр по вопросам чрезвычайных ситуаций 
Давид Жвания, министр по делам молодежи и спорта Юрий Павленко, министр юстиции Роман Зварич; члены Совета 
НСНУ: министр транспорта и связи Евгений Червоненко, министр по вопросам промышленной политики Владимир Шандра, 
министр по вопросам охраны окружающей среды Павел Игнатенко, передает proUA.

24  июня. Российская  сторона  опровергает  данные  украинских  СМИ  о  передаче  гидрографических  объектов 
Черноморского флота Украине. Накануне украинские СМИ со ссылкой на пресс-службу Генеральной прокуратуры Украины 
сообщили о передаче Россией 40 объектов навигационного оборудования Украине. При этом отмечалось, что, согласно 
решению Хозяйственного суда Севастополя, передаче подлежит 80 таких объектов. Российская сторона опровергла данное 
заявление:  «Гидрографические  объекты  Черноморского  флота  России  не  передаются  и  не  передавались  Украине»,  - 
сообщил  начальник  пресс-службы  ВМФ  Игорь  Дыгало.  По  его  словам,  «хотя  украинский  суд  принял  решение  об  их 
передаче,  этого  недостаточно:  вопрос  может  быть  решен  только  дипломатическим  путем».В  штабе  ЧФ  также  не 
подтвердили  информацию  о  передаче  части  навигационного  оборудования  Украине:  «На  настоящий  момент 
инвентаризация объектов Черноморского флота или передача Украине каких-либо навигационных объектов и оборудования 
не производится», - отметил представитель штаба ЧФ РФ. По мнению военных аналитиков, на сегодня ВМС Украины не 
имеют  финансовой  возможности  обеспечивать  бесперебойное  функционирование  навигационного  оборудования.  Это 
подтверждают последние заявления Министра обороны Украины.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«Обеспечение работоспособности маяков требует огромных затрат, которые Украина не потянет. Эта страна не 
может даже завершить ремонт своей единственной подводной лодки», - подчеркнул представитель штаба ЧФ. Передача 
гидрографических объектов Украине невозможна, не взирая на решение судебных органов Украины, по причине отсутствия 
самого  механизма  действия.  В  базовых  Соглашениях  о  статусе  Черноморского  флота  передача  навигационного 
оборудования  не  регламентирована.  Этот  вопрос  не  урегулирован  до  сегодняшнего  дня  и  требует  решения  на 
межгосударственном уровне.

Попытки  же  решать  проблемные  вопросы  внутренней,  а  теперь  уже  и  внешней  политики,  используя  СМИ, 
становятся любимым занятием новой украинской власти.

24 июня. Компартия Украины считает, что главные инвесторы господина Ющенко на президентских выборах 2004 
года не удовлетворенны полугодовой работой «помаранчевого» режима и диктуют ему дальнейшие действия. Такой вывод 
содержится  в  заявлении  пресс-службы  КПУ,  посвященном  письму  Збигнева  Бжезинского,  адресованного  Ющенко  и 
Тимошенко и Меморандуму группы «Американские друзья Украины». «Цель Меморандума, по выражению г-на Бжезинского, 
«предотвратить установление избыточной зависимости тех, кто принимает решения (Ющенко и Тимошенко, - пресс-служба) 
от  своих  сотрудников».  Другими  словами,  «американские  друзья  Украины»  неудовлетворены  уровнем  послушности 
руководства Украины и вызывающе демонстрируют: кто в действительности в украинском доме хозяин, а кто холоп», - 
считают в Компартии.«Особенно неудовлетворены «американские друзья» тем, что на протяжении полугода оранжевый 
режим  не  смог  пролоббировать  нужные  США  и  транс-национальным  корпорациям  законы и  разрушить  отечественное 
сельское  хозяйство,  полностью открыть  границы для сбыта  транснациональными корпорациями продукции,  которая не 
имеет спроса на других рынках и лишить Украину собственного научного потенциала», -  говорится в заявлении пресс-
службы.В частности, как отмечают коммунисты, в Меморандуме от Верховной Рады требуется немедленное принятие под 
прикрытием  вступления  в  ВТО  законов,  «которые  будут  ограничивать  или  полностью  ликвидируют  государственную 
поддержку отечественного производителя». «Американские друзья» рекомендуют Верховной Раде принять закон о защите 
интеллектуальной собственности, а в действительности так называемый «закон о лазерных дисках», который уничтожит 
целую высокотехнологичную отрасль украинской электроники и выгонит тысячи инженеров и программистов за границу в 
поисках работы», - утверждается в заявлении. Компартия заявляет, что Меморандум свидетельствует о новых качествах 
продвижения  стратегических  интересов  США  и  ТНК  на  территорию  Украины.  «Если  раньше  это  происходило  при 
посредничестве подконтрольных Соединенным Штатам структур, таких как МВФ и НАТО, то отныне, к этому добавилась 
практика  прямых  указаний  и  непосредственных  директив  «американских  друзей»  властвующему  режиму»,  –  считают 
коммунисты.

25 июня. В Киеве состоялась встреча президента Украины Виктора Ющенко с генеральным секретарем НАТО 
Яапом де Хоопом Схеффером. Переговоры прошли в формате "с глазу на глаз".

Как  сообщили  корреспонденту  интернет-издания  NewsProm.Ru  в  пресс-службе  президента  Украины,  стороны 
обсудили реализацию плана действий "Украина - НАТО", переход к  Интенсифицированному диалогу  и вопросы текущего 
сотрудничества. 

Для Я. де Хооп Схеффера в отношениях НАТО с Украиной приоритетными являются два направления. Первое - 
"всяческая  поддержка  евроатлантических  стремлений  Украины".  Второе  -  "донесение  до  украинцев  как  можно  больше 
объективной информации о НАТО". То есть из слов простодушного генсека можно сделать вывод, что под так называемыми 
"евроатлантическими  стремлениями  Украины"  надо  понимать  желание  киевского  истеблишмента  быть  официально 
принятыми  в  европейские  "клубы  для  избранных".  А  вот,  "население  Украины"  сомневается,  что  "евроатлантические 
стремления"  одного  из  сегментов  украинской  элиты  сулят  ему  что-то  хорошее.  А  потому,  надо  запустить  мощную 
пропагандистскую кампанию и убедить рядовых украинцев в безусловном положительном эффекте от присоединения их 
страны к НАТО.

Как сказал Виктор Ющенко: "Эти вопросы очень чувствительны для украинской нации, так как сегодня около 60% 
украинцев мало осведомлены о принципах и основах работы НАТО". За этими 60% скрываются, надо думать, не "мало 
осведомленные" о "работе НАТО", а, наоборот, хорошо информированные противники данной организации. 

После встречи президент Украины в заявлении для прессы сказал: "Мы исходим из того, что стоящие сегодня на 
повестке  дня вопросы нуждаются как  со  стороны НАТО,  так  и  с  украинской  стороны,  в  наполнении наших отношений 
конкретными проектами сотрудничества, которые демонстрировали бы новую успешную политику". 

Стороны согласились, что следует усилить работу над организацией совместных военных учений Украины и НАТО 
и активнее проводить взаимные технические консультации. 

Как сообщает NewsProm.Ru, Схеффер поблагодарил украинского президента за встречу и сказал, что ему приятно 
"вернуться в новую Украину и представить новое НАТО, которое четко признает евроатлантические стремления Украины". 

Схеффер активно включился в кампанию по информационному обеспечению "Интенсифицированного диалога". 
Как  передает  MIGnews.com.ua  со  ссылкой  на  УНИАН,  Схеффер  во  время  встречи  с  представителями  украинских 
общественных организаций заявил, что сейчас альянс существенно отличается от прежней структуры. Современное НАТО 
имеет  целью обеспечение  безопасности  в  новом мире,  отметил он и  добавил:  "Мы осознаем,  что  уже  не  существует 
необходимости защищаться от какого-то конкретного государства. Сегодня мы защищаемся от таких угроз, как терроризм, 
распространение оружия массового уничтожения, непредсказуемые последствия кризисов государственной власти в той 
или другой стране, региональные конфликты".

Генсек  НАТО также  отметил,  что  Альянс  обеспечивает  стабильность  там,  где  ее  не  хватает.  И  это  касается 
интересов союзников на Балканах, в Афганистане, в подготовке сил безопасности Ирака, а теперь и в поддержке действий 
африканского союза в Дарфуре. "Мы делаем это вместе с нашими партнерами, поскольку только совместными усилиями 
можно достичь успеха", - сказал он. 

По  словам  Генсека  НАТО,  "стратегическое  партнерство  с  Украиной  является  существенной  составляющей 
трансформации альянса". Генсек НАТО отметил, что благодаря этому десятки тысяч украинских военных получили опыт 
совместной  службы с  силами  стран НАТО на  Балканах  и  в  предоставлении поддержки  миссии  НАТО в  Афганистане. 
Совместно  приобретенный  опыт  позволил  Украине  сделать  значительный  вклад  в  операции  по  поддержанию  мира  в 
различных регионах мира и не только под руководством НАТО, например в Африке и Ираке. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

25 июня. Российские предприниматели обеспокоены неопределенностью делового и политического климата в 
Украине, - заявил председатель Комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками Андрей Кокошин. 

«Общение с российскими и западными предпринимателями говорит о том, что у бизнеса растет озабоченность 
увеличивающейся неопределенностью относительно делового и политического климата на Украине», -  сказал Кокошин, 
сообщает РИА «Новости». 

По  его  словам,  для  делового  сообщества  становится все  более  очевидной  «хаотичность  и противоречивость 
заявлений и действий официальных властей в Киеве и на местах в Украине по вопросам собственности и экономической 
политики в целом». Эксперты по украинской экономике отмечают, что в эту страну после смены власти не пришло ни одного 
цента  иностранных  инвестиций,  добавил  Кокошин.  По  его  словам,  состояние  дел  с  собственностью,  ее  отношения  с 
властью на Украине все больше беспокоят российских депутатов и «как фактор общей экономической конъюнктуры на 
постсоветском пространстве в силу высокой степени взаимозависимости, в том числе экономик России и Украины».

25 июня. СДПУ(о) заявляет о массовых политических репрессиях в Севастополе. Об этом сообщил на пресс-
конференции  председатель  севастопольской  организации  партии  Владимир  Высоцкий.  По  его  данным,  в  городе  по 
политическим мотивам уволено  более  100 объединенных социал-демократов.  Высоцкий  утверждает,  что  новая власть 
оказывает давление на госслужащих-членов СДПУ(о) и предлагает им выйти из партии и стать членами «Народного Союза 
«Наша Украина», либо же уволиться. Высоцкий признал, что некоторые члены сознательно вышли из СДПУ(о) и вступили в 
партию  власти,  поскольку  им  оставалось  7-8  месяцев  до  пенсии.  «После  «оранжевой  революции»  начались  самые 
настоящие  политические  репрессии  и  повсеместные  нарушения  прав  человека.  Нам  известно  о  допросах  наших 
однопартийцев на предмет того, что они делали в день голосования. О давлении на работников образования, госслужащих-
объединенных социал-демократов, с требованием отказаться от членства в нашей партии. За политические убеждения 
преследуются директора и учителя школ», - заявил Высоцкий. Он также заявил о том, что власть пытается ограничить 
права  оппозиции.  В  качестве  примера  он  привел  первомайскую  инициативу  зампреда  Севастопольской 
горгосадминистрации Дмитрия Базива, который пытался запретить оппозиционерам проводить собственные праздничные 
мероприятия. «Когда Базив сам был в оппозиции, он был готов вцепиться в глотку,  когда в чем-то ограничивались его 
права», - отметил Высоцкий. 

25 июня. Лидер КПРФ Геннадий Зюганов назвал действия нынешнего руководства Украины по сближению с НАТО 
представляющими прямую угрозу национальной безопасности России. "Попытки нового руководства Украины втащить это 
государство  в  НАТО  представляют  прямую  угрозу  национальной  безопасности  России",  –  заявил  Г.Зюганов  в  среду 
"Интерфаксу". Он также подчеркнул, что на Украине нарастает социальное недовольство политикой руководства страны. 
"Ситуация на Украине все больше обостряется – идут массовые увольнения должностных лиц, которые работали еще при 
бывшем президенте Леониде Кучме. Все это вызывает недовольство народа", – сказал лидер российских коммунистов. Он 
сообщил, что намерен принять участие в работе съезда Компартии Украины, который состоится 25-26 июня в Киеве и на 
котором будет выработана стратегия действий коммунистов.  Г.Зюганов отметил,  что также намерен принять участие в 
запланированном на  1-3  июля  в  Минске  съезде  славянских  народов.  "Я  намерен выступить  здесь  и  сказать  о  наших 
претензиях тому, как недостаточно быстро и емко развивается Союзное государство России и Белоруссии, а также заявить 
о нашей позиции по вопросу взаимодействия славянских народов", – сказал лидер КПРФ. 

25 июня. Митрополит Кирилл на встрече с кардиналом Каспером заявил о неприемлемости переноса кафедры 
главы украинских униатов в Киев Русская Православная Церковь поставила перед Ватиканом вопрос о недопустимости 
экспансии греко-католиков на Украине. Об этом было заявлено на встрече главы ОВЦС митрополита Кирилла с кардиналом 
Вальтером Каспером, которая состоялась в Москве.

Как сообщил РИА "Новости" зампредседателя ОВЦС протоиерей Всеволод Чаплин, в ходе беседы было уделено 
особое внимание ситуации на Украине.

"Православная сторона заявила о неприемлемости с канонической, экклезиологической и пастырской точки зрения 
идеи упоминания Киева в титуле главы Украинской греко-католической церкви и перенесения его кафедры в этот город", - 
подчеркнуто в официальном сообщении ОВЦС..  По убеждению православной стороны, "реализация данного намерения 
украинских  греко-католиков  может  создать  серьезное  препятствие  для  развития  православно-католических  отношений, 
стремление к которому высказали Предстоятели двух Церквей и в котором сегодня нуждаются их верующие, а также в 
целом народы Европы и мира". 

По словам отца Всеволода, "католическая сторона выслушала высказанную православной стороной позицию". 
"Надеемся,  она  будет  принята  во  внимание  при  выработке  политики  Ватикана  в  отношении  Украины",  -  заключил 
представитель Московского Патриархата.

27  июня. Генеральный секретарь  НАТО Яап  де  Хооп Схеффер  заявляет  о  готовности  североатлантического 
альянса оказывать помощь Украине в проведении реформ на пути евроатлантической интеграции. Об этом генсек НАТО 
сказал  на  пресс-конференции  после  переговоров  с  министром  иностранных  дел  Украины  Борисом  Тарасюком.  «Хочу 
заверить  украинский  народ и правительство  в  готовности  оказывать  помощь в  реализации реформ,  которые позволят 
осуществить  евроинтеграционные  устремления»,  -  сказал  он.  Схеффер  отметил,  что  Украина  «фундаментально 
изменилась».  «Я  нахожусь  здесь  в  обновленной  Украине  и  мне  как  Генсеку  НАТО хорошо  здесь,  особенно  учитывая 
стремление к членству Украины в НАТО», - сказал Схеффер. При этом он добавил, что процесс интеграции Украины в 
НАТО поддерживают все 26 членов североатлантического альянса. 

По словам генсека НАТО, не нужно забывать, что в Украине состоялось нечто очень важное и сделали это сами 
люди, и это, по его словам, определяет отношение НАТО к Украине. Он отметил, что на пути к НАТО Украина должна 
провести немало реформ, которые уже начаты правительством. Также, по словам Схеффера, НАТО также фундаментально 
меняется и это уже другой альянс, который занимается операциями по поддержанию мира в разных регионах мира. Говоря 
о  том,  как  НАТО  будет  бороться  с  негативным  имиджем  альянса  в  Украине,  Схеффер  отметил  важность,  чтобы 
правительство,  неправительственные  организации  и  представители  гражданского  общества  больше  информировали  о 
деятельности североатлантического альянса. «Мы знаем, что украинское руководство преданно этой идее», - сказал он.В 
свою очередь министр иностранных дел Украины Тарасюк сообщил, что во время переговоров была определена дата 
выездного заседания североатлантического совета и Украины, которое состоится в октябре. Тарасюк также передал генсеку 
НАТО  начальный  дискуссионный  документ,  который  начинает  процедуру  выполнения  новой  формы  взаимоотношений 
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Украины и НАТО – интенсифицированного диалога по вопросам членства Украины в НАТО.Кроме этого был обсужден 
вопрос реализации решения об участии Украины в антитеррористической операции «Активные усилия» в Средиземном 
море, сообщает 

Также,  по словам Тарасюка,  обсуждался вопрос о  возможном участии Украины в миротворческой операции в 
Судане  в  провинции  Дарфур.  Министр  сообщил,  что  во  время  переговоров  было  подтверждено  участие  Украины  в 
миротворческой операции НАТО в Афганистане.

28 июня. Глава «Газпрома» Алексей Миллер провел в Москве встречу с первым заместителем министра топлива 
и энергетики Украины, председателем правления НАК «Нафтогаз Украины» Алексеем Ивченко. Председатель правления 
российского  газового  концерна  уведомил  Ивченко,  что  «Газпром»  решил  зачесть  7,8  млрд.  кубометров  своего  газа, 
пропавшего из подземных хранилищ газа (ПХГ) Украины, в счет оплаты транзита российского газа, пишет «Коммерсантъ». 
Алексей Ивченко оказался не готов к такому повороту событий – теперь Украине придется искать пути покрытия дефицита 
газа в стране. Во вторник вечером он заявил, что «Нафтогаз Украины» будет вынужден проводить несанкционированный 
отбор газа из транзитных трубопроводов. 

Камнем преткновения  на  прошедших вчера  переговорах  стал  вопрос  о  пропавших  в  ПХГ Украины 7,8  млрд. 
кубометров  газпромовского  газа,  который «Нафтогаз»  прошлой осенью и  зимой  отказался  прокачивать  в  направлении 
Словакии.  «Нафтогаз  Украины» предложил  возвращать  газ  равными долями  (по  1,75  млрд.  кубометров  в  квартал)  из 
общего объема поставок газа на экспорт в течение 2005-2008 годов,  однако «Газпром» этот вариант категорически не 
устраивал. 

Российский газовый концерн предлагал Украине либо оплатить пропавший газ по европейским ценам (примерно 
$160  за  тысячу  кубометров),  либо  согласиться на  его  зачет  в  счет  предусмотренных  на  2005 год  поставок,  которыми 
«Газпром» расплачивается за транзит. Стороны не смогли договориться, и в итоге Алексей Миллер во вторник уведомил 
Алексея Ивченко, что «Газпром» в одностороннем порядке принял решение засчитать 7,8 млрд. кубометров газа как уже 
поставленные на Украину. Таким образом, вместо 23 млрд. кубометров газа Украина в этом году получит от «Газпрома» в 
качестве платы за транзит  только 15,2  млрд.  кубометров.  По оценке экспертов,  дефицит газа на Украине в этом году 
составит почти 10 млрд. кубометров, и его покрытие за счет увеличения туркменских поставок маловероятно: во-первых, 
Туркмения не сможет резко увеличить добычу, во-вторых, с учетом транспортных расходов туркменский газ стоит более $60 
за тысячу кубометров, что для Украины слишком дорого. 

Алексей  Миллер  также  вновь  заявил,  что  «Газпром»  настаивает  на  отказе  с  2006  года  от  оплаты  транзита 
поставками газа, и выразил готовность рассмотреть вопрос о дополнительных поставках газа на Украину в этом году, но по 
ценам, «соответствующим европейскому уровню». Алексей Ивченко, по словам свидетелей переговоров, «был в шоке». 

Комментируя принятое в одностороннем порядке решение «Газпрома», Алексей Ивченко сделал в эфире НТВ 
следующее заявление: «Если российская сторона предлагает этот зачет, то мы автоматически предлагаем зачесть этот газ 
в счет экспорта российского газа через территорию Украины в Европу». То есть «Нафтогаз Украины» намерен по мере 
надобности отбирать газ из экспортного трубопровода, по которому газ идет европейским контрагентам «Газпрома». Вряд 
ли такие действия приведут к сближению позиций российской и украинской газовых компаний, отмечает издание. 

29  июня. Несколько  тысяч  православных  киевлян  пикетировали  в  среду  здание  Верховной  Рады,  протестуя 
против планов поспешной евроинтеграции и попыток отрыва Украинской православной церкви от Московского патриархата, 
сообщили "Интерфаксу" в Союзе православных граждан.Участники акции скандировали: "Автокефалии - нет!", "Автономии - 
нет!",  "Унии  -  нет!",  "Наш  патриарх  -  Алексий  Второй".  Они  также  выразили  протест  против  вмешательства 
Константинопольского патриархата в  дела Украинской православной церкви  и призвали священноначалие  вспомнить  о 
социальной Концепции Церкви, согласно которой в случае, если действия государства смущают совесть верующих, Церковь 
может  отказать  государству  в  доверии  и  призвать  своих  чад  к  мирному  гражданскому  неповиновению.В  частности, 
недовольство  пикетчиков  вызывает  вмешательство  государства  в  церковную  жизнь  и  "авантюра  с  созданием "единой 
поместной  Украинской  церкви".Участники  акции  обратили  внимание  на  деструктивный  характер  новых  религиозных 
организаций  со  словом  "православный"  в  названии,  таких,  как  Киевский  патриархат,  Украинская  автокефальная 
православная  церковь  (УАПЦ)  и  только  что  созданная  УАПЦ-2."То,  как  дробятся  эти  раскольнические  группировки, 
свидетельствует лишь о том, что перед нами - секты. И канонической Церкви предлагают объединиться с этими сектами ", - 
заявил  журналистам  зампред  Союза  православных  братств  Украины  Владислав  Пустовой.  Участники  пикета  резко 
выступили против переноса кафедры главы Украинской греко-католической церкви из Львова в Киев и заявили, что "т.н. 
украинская поместная церковь будет униатской, а не православной, поэтому греко-католики и строят в Киеве "антилавру" на 
левом берегу Днепра".

29  июня. Лидер  Социал-демократической  партии  Украины  (объединенной),  бывший  глава  Администрации 
Президента Виктор Медведчук считает, что замглавы СДПУ(о), народный депутат Нестор Шуфрич станет его преемником 
на  посту  председателя  партии.  "Нестор  Шуфрич  -  олицетворение  партии",  -  заявил  Виктор  Медведчук  в  интервью  "5 
каналу", отметив, что очень доволен действиями Шуфрича. "Он лидер. Он не забияка. Иначе у нас и Президент забияка. И 
Юля (Тимошенко, -  ред.) забияка. Потому что они штурмовали Администрацию,  и  спикера обливали водой.  Как же вы 
назовете действия других оппозиционеров?" - сказал Медведчук. Он также сообщил, что избирательный список СДПУ(о) 
для участия в парламентских выборах 2006 года будет формировать специальная рабочая группа, влияния на которую 
руководство  партии  иметь  не  будет.  При  этом  лидер  партии  признал,  что  при  формировании  списка  на  выборах  в 
Верховную Раду в 2002 году были допущены существенные просчеты. "Мною лично были допущены ошибки. Потому что те 
люди, которых мы внесли в список, посбегали. Теперь будет рабочая группа. Я не буду влиять. Что дадут - такое место и 
займу",  -  сказал Виктор Медведчук Оранжевые" продолжают искать поводы для лишения севастопольцев права самим 
избирать своего мэра.

29 июня. Глава севастопольского отделения Украинской Народной Партии Богдан Вуйко выступил с критикой 
принятого в четверг закона статусе города. Об этом он заявил в интервью газете «Народ и власть», передает Новый Регион 
. «По нашему мнению, тот проект закона, который был предложен на рассмотрение депутатам Верховной Рады, устарел. В 
стране  сейчас  активно  готовится  административно-территориальная  реформа.  Ведь  существующее  административное 
устройство Украины досталось нам в наследство еще с 30-х годов прошлого века. Но почему-то севастопольские депутаты 
не захотели принять это в расчет», - сказал Вуйко. Вуйко считает, что закон о статусе Севастополя необходимо доработать. 
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«Ряд положений закона  противоречит  Конституции и здравому смыслу.  На городские власти возложен ряд  абсолютно 
несовместимых  с  Законом  «О  местном  самоуправлении»  полномочий,  связанных  с  военной  сферой,  охраной 
государственной границы и так  далее.  Позиция УНП такова,  что закон (разумеется,  в  приведенном в  нормальный вид 
варианте) необходимо принять как можно скорее. Лучше всего в пакете с законом об административно-территориальной 
реформе», - заявил Вуйко.

Ранее председатель севастопольской горгосадминисторции Сергей Иванов также подверг критике принятый закон, 
заявив, что он противоречит грядущей административно-территориальной реформе Украины. В чем именно противоречит - 
Иванов не уточнил. Закон о статусе Севастополя, авторами которого являются депутаты Иван Вернидубов и Виктор Заичко 
был принят Верховной Радой 23 июня.  Утвержденный закон, в частности, предусматривает предоставление горожанам 
права самим избирать мэра, а также увеличение бюджета Севастополя: городу положено не менее 50 процентов от суммы, 
которую Россия платит Украине за базирование флота. Контроль за ЧФ, а также охрана морской акватории севастопольских 
бухт  возлагается на  горадминистрацию.  Кроме того,  закон предполагает  сохранение  существующего  административно-
территориального  устройства  Севастополя.  Теперь  закон  должен  подписать  президент  Украины:  существует  большая 
вероятность,  что  Виктор  Ющенко  не  поддержит  проект  Вернидубова-Заичко.  Отчасти  это  подтверждают  последние 
заявления представителей «оранжевой» власти.  Отметим,  что сам В.Ющенко во время посещения Севастополя в  мае 
высказался  в  поддержку  другого  законопроекта  о  статусе  города,  автором  которого  является  бывший  представитель 
фракции  «Наша  Украина»,  а  ныне  вице-премьер  по  территориальной  реформе  Роман  Безсмертный.  Этот  закон,  как 
утверждает зампред севастопольского горсовета Василий Пархоменко, «предлагает разделить Севастополь, превратив нас 
в мини-область». 

Политическая нейтрализация лидеров оппозиции и срыв 
политреформы –единственная возможность власти закрепить 
победу «оранжевой революции» 

Кирилл Фролов
 Действия  России и ,  которая все больше демонстрирует  прагматический подход  в отношении Украины,  в 

частности,   переходу к  европейским ценам на  газ,  показали,  насколько  зависимо функционирование  жизненно  важных 
систем экономики Украины от России.  То обстоятельство, что ключевой пакет акций «Газпрома» перешел государству, 
вселяет надежду, что Москва проявит политическую волю в газовом вопросе. В этом случае народ Украины поймет, что 
обещания  экономического  чуда,  данные  лидерами  «оранжевой  революции»,  обернулись  значительным  ухудшением 
жизненного уровня. 

В этой ситуации оппозиция, в случае своей структуризации и консолидации, может очень мощно выступить на 
парламентских выборах.  

Согласно данным опросов,  первое место по популярности занимает партия "Наша Украина",  на втором месте 
Партия регионов, затем идет "Блок Юлии Тимошенко". Остальные партии пока не могут преодолеть 3-х процентный барьер. 

В этой ситуации власть пытается устранить с политического поля лидеров оппозиции, в первую очередь-Виктора 
Януковича. Угроза его ареста –эта реальность  .  Его популярность возросла после договоренностей с Русской общиной 
Крыма- где Партия Регионов и эта крупнейшая организация русского большинства Крыма договорились о создании «Блока 
Виктора Януковича».

Помимо курса на арест Януковича, власть раскручивает маховик политических репрессий с каждым днем. Министр 
внутренних дел Луценко заявил о том, что уже возбуждено более 700 уголовных дел против чиновников, руководителей 
крупных предприятий,  по обвинению  в  фальсификации выборов.  Очевидно,  что речь идет именно о чиновничестве и 
директорском корпусе Юго -  Востока,  поддержавших Януковича.  Это  попытка запугать их перед выборами,  полностью 
вывести из политической игры Юго-Восток. Вряд ли аналогичные дела будут  заведены против номенклатуры Галиции, где 
были не только массовые фальсификации в пользу Ющенко, но угрозы и давление, вплоть до физического в адрес тех, кто 
голосовал  за  Януковича.  В  этом  же  контексте  следует  рассматривать  и  требование  Луценко  к  Генпрокуратуре  снять 
неприкосновенность с 19 депутатов ВР. Очевидно, что это депутаты Партии Регионов и СДПУ(о)

 Если раньше власть ограничивалась допросами лидеров оппозиции, то теперь выдвинуты конкретные обвинения 
против  бывшего  харьковского  губернатора  Евгения  Кушнарева  (его  обвиняют  в  посягательстве  на  территориальную 
целостность  Украины),  аналогичное  обвинение  предъявлено  председателю  Луганского  облсовета  Виктору  Тихонову. 
Кушнарев  пока  не  арестован — за него  поручились  пять депутатов Верховной рады.  Однако  министр внутренних  дел 
Украины Виктор Луценко заявил, что Кушнарев будет сидеть. Показательно, что никаких уголовных дел за пресловутый 
сепаратизм  не  открывается  против  лидеров  западноукраинских  местных  советов,  которые  провозгласили  Ющенко 
президентом до объявления итогов выборов и переподчинили себе все силовые структуры. 

 Основная стратегия власти — это раскол оппозиции. «Охота» за Януковичем свидетельствует о том, что власть 
понимает, что он и только он является значимым, узнаваемым и опасным для них лидером оппозиции. Именно поэтому 
предпринимаются  попытки  создания  «партий-клонов»,  призванных  оторвать  часть   электората  от  Партии  Регионов  и 
Януковича. 

Не являются секретом отношения между такими «клонами», как Партия Союз и «Трудовая Украина» Коновалюка и 
Юлией Тимошенко.

«Русский блок» , благодаря лидерам его враждующих групп, парализован. Создание коалиции «Русь» -еще одной 
«пророссийской силы», создает впечатление очередного проекта-клона. 

На  фоне  все  этого  лихорадочного  создания  заведомо  непроходных  блоков  и  партий,  работающих  на 
электоральном  поле  Виктора  Януковича,  Партия  Регионов  имеет  шанс  нейтрализовать  все  это  «клон-строительство» 
интеграцией в  свой состав и предвыборный список  активных и позитивно зарекомендовавших себя лидеров русского 
движения. 
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Существенный вопрос – это отношения с «Народной оппозицией» Витренко. У этой коалиции есть все шансы на 
преодоление трехпроцентного барьера.  В ее рядах много тех,  кто не был востребован Партией Регионов в  ее старой 
«редакции». Поэтому между ПР и ПСПУ есть необходимость в достижении взаимопонимания и договоренностей. 

СДПУ (0),  выдвигая в  лидеры Нестора Шуфрича,  пытается преодолеть внутренний кризис и пройти заветный 
трехпроцентный барьер.  

Очевидно  и  то,  что  В.  Ющенко  стремится  монополизировать  власть  на  Украине.  Для  этого  ему  необходимо 
сделать две вещи. Первое - добиться нейтрализации и контроля над Ю. Тимошенко ( с этой целью в правительстве создана 
«партийная ячейка» «Нашей Украины») и отменить политреформу. Для этого необходимо всеми правдами и неправдами не 
допустить ее вступления в силу до 1 января 2006 года, а затем добиться конституционно большинства в ВР на выборах 
-2006 г. В достижении этих целей Ющенко пытается опереться на «западных друзей». Именно в качестве такой поддержки 
следует рассматривать «письмо Бжезинского» против «популизма в экономике» и серию публикаций в западных СМИ.  

В ответ Ю. Тимошенко намекает на то,  что может выступить на парламентских выборах самостоятельно,  без 
«Нашей Украины». В сложившейся ситуации ей выгодна политреформа. Одновременно следует учитывать, что западным 
инвесторам  «оранжевой  революции»  хотелось  бы  контролировать  не  только  власть  ,  но  и  оппозицию  (об  этом  –в 
публикуемой ниже статье из германской «Тагезцайтунг»)

Одновременно голосование по закону о статусе Севастополя, его принятие вопреки позиции «Нашей Украины», 
свидетельствует о том, что эта партия не контролирует ВР, а спикер Литвин пытается закрепить свою самостоятельную 
роль. 

Ключевую роль в принятии закона о статусе  Севастополя сыграла последовательная позиция Партии Регионов, 
ее  фракции  в  ВР.  Если  ПР  разовьет  успех  в  вопросе  защиты  политреформы,  то  тогда   избиратель  сможет  честно 
произнести фразу «Есть такая партия!»

«Оранжевое» бессилие
20.06.2005. "Die Tageszeitun ( Германия)

Моника Юнг-Моуниб 
Ющенко много обещал, однако реформы заставляют себя ждать. Правительство отличают непрофессионализм и 

отсутствие единства
Неделю назад украинская  Жанна  д"Арк  (Jeanne  d'Arc)  Юлия  Тимошенко  не  случайно  избрала  местом своего 

первого зарубежного визита французскую столицу: у Франции и Украины много общего, прежде всего, - имевшие там место 
революции. Но реально общности на этом и кончаются. После 'Оранжевой революции' Украине грозит опасность снова 
стать в сознании Запада «серой» зоной. В средствах массовой информации доминируют крупные заголовки о разногласиях 
в  правительстве,  о  недостаточной  работе  правительства  и  о  государственном  вмешательстве.  Это  заставляет 
наблюдателей делать трезвый вывод о том, что в Киеве происходит то же самое, что и при Кучме. Нельзя отрицать, что 
президент  Ющенко  проводит  активную  внешнюю  политику,  но  отличается  она,  прежде  всего,  тем,  что  на  ней  лежит 
отпечаток  желаний,  а  не  возможностей.  Отношение  к  Европейскому  союзу  принципиально  не  изменилось.  Во 
внутриполитическом плане  успехов  у  Ющенко еще меньше.  Его  правительственная команда состоит из  людей  разных 
политических убеждений, в число которых входят старые и новые олигархи.

Одновременно ходят слухи о борьбе за власть между отдельными представителями руководства: говорят, что во 
время бензинового кризиса Ющенко упрекнул своего премьер-министра в претензиях на президентское кресло, что было 
почти равноценно предложению уйти в отставку. Напротив, Тимошенко, которая хочет бороться с олигархами, однако в 
случае своего расставания с Ющенко способная, вполне возможно, пойти на союз с ними, обвиняет 'шоколадного олигарха' 
Петра Порошенко в интригах против нее. В свою очередь, о Порошенко, возглавляющем Совет национальной безопасности, 
известно, что он охотно бы занял пост Тимошенко.

Быстрое вступление Украины во Всемирную торговую организацию (ВТО), что было действительно единственной 
реалистичной  целью  нового  правительства,  пало  теперь  жертвой  внутренних  разногласий  и  отсутствия  консенсуса. 
Депутаты из 'Нашей Украины', от националистов и старых левых проголосовали в середине прошлой недели против мер, 
способных приблизить Украину к ВТО.

Но президенту  Ющенко  необходимо не  только навести  порядок  в  своем доме,  создать  активно действующие 
коалиции  и  добиться  от  правительства  энергичного  стиля  работы.  Киев  практически  не  пошел  дальше  заявлений  о 
намерениях в деле реформирования судебной системы. Последний пример:  высказывание Тимошенко в  Париже,  мол, 
Украина постоянно согласовывает свою правовую систему с европейскими требованиями.

Обвиняют в недостаточности правового сознания даже президента, поскольку он подписывал законы. Это задача, 
которая, согласно конституции, возлагается на премьер-министра. Помимо этого более 30 человек из его правительства 
одновременно занимают правительственные посты и имеют депутатские мандаты,  что тоже противоречит конституции. 
Если противоречащие конституции подписи под документами объясняются отсутствием согласованности, то в случае с 
депутатскими мандатами дело выглядит серьезнее: 'Переизбрание депутатов за год до парламентских выборов запрещено 
законодательно. С тем, чтобы подобные недоразумения не повторялись в будущем, необходимо внести изменения в закон', 
- говорит советник по внешнеполитическим вопросам премьер-министра Григорий Немыря. Действительно, проблемы на 
Украине  остаются  со  времени  получения  независимости  в  1991  году  те  же  самые:  недостаток  согласованности  и 
компетентности, как и отсутствие профессионализма у правительства, являлись в 90 годы проблемами почти на любом 
уровне руководства.  Политическая элита,  состоящая в основном из старой гвардии,  не изменившей своего мышления, 
редко  выступала  с  реальной  поддержкой  демократии.  Между  тем,  ясно,  что  отсутствие  реформ  в  судебной  системе, 
реприватизация идут вразрез с предвыборными обещаниями Ющенко. В прошлую пятницу президент был вынужден даже 
признать,  что  списка  29  предприятий,  подлежащих  реприватизации,  не  существует,  поскольку,  мол,  на  этот  счет  нет 
судебного решения.

Помимо  этого  в  связи  с  непонятной  правовой  ситуацией  существует  проблема,  -  несмотря  на  однозначные 
доказательства,  -  с  расследованием  убийства  журналиста  Георгия  Гонгадзе,  совершить  которое  распорядился  якобы 
бывший президент Кучма. Президент не уполномочен менять судей, но было бы эффективно решительное увольнение 
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коррумпированных чиновников из администрации. Дело в том, что реприватизация и расследование убийства - это те две 
вещи,  которым  Запад  придает  значение.  Опросы,  проведенные  киевским  Международным  институтом  социологии, 
свидетельствуют о том, что население не видит значительного прогресса. Только 19,6 процента опрошенных считают, что 
ситуация с защитой их прав изменилась в лучшую сторону. В то же время 35 процентов респондентов считают, что все 
осталось  по-старому.  Значительное  улучшение  в  вопросе  свободы  слова  видят  15,7  процента  опрошенных,  для  44,5 
процентов - в этом тоже ничего не изменилось. В целом политику новой власти позитивно оценивают только 27,4 процента 
опрошенных, 24,1 процента оценивают ее, скорее, позитивно, чем негативно, и 30 процентов - определенного мнения не 
имеют.  Но,  в  конечном,  счете,  самым  большим  недостатком  на  Украине  является  отсутствие  демократической 
парламентской оппозиции, что признает также украинский министр обороны Анатолий Гриценко. Время покажет, появится 
ли третья сила еще до парламентских выборов в марте 2006 года. Из многочисленных неправительственных организаций 
надежды  возлагать  можно  на  молодежную  организацию  «Пора»,  принимавшую  активное  участие  в  мобилизации 
демонстрантов в декабре 2004 года. Теперь на ее базе создана партия, подавшая заявку на регистрацию для участия в 
выборах, но разрешение на это пока не подтверждено. Кстати, если 'Пора' не примет участие в выборах, то следует ждать 
новой борьбы между правительством и оппозицией, прежним руководством.

То, что парламентские выборы будущей весной ухудшат положение правительство, не вызывает сомнений. Но 
именно  поэтому  западные  государства  не  должны  обольщаться  культом  Ющенко  и  становиться  жертвами  излишних 
ожиданий. Вместо этого Запад должен был бы способствовать формированию новой политической оппозиции, оказывать 
давление,  а  также  помощь  в  деле  реформирования  судебной  системы.  Если  Запад  хочет,  чтобы  Украина  стала 
демократическим государством и оказывала «демократическое» воздействие на Россию, то он должен настроить Киев на 
компромиссы и заставить набраться терпения для проведения буксующих сейчас реформ, не допустив возвращения страны 
в «серую» зону

Владимир Марченко: «Кремль должен понимать, что Ющенко 
никогда не будет дружить с Россией»

17.06.2005. ИА Росбалт
О реальном  курсе  нынешней  украинской  власти  и  российской  политике  в  Украине  в  эксклюзивном интервью 

«Росбалту» рассказывает народный депутат трех созывов Верховной Рады Украины Владимир Марченко.
-  Владимир  Романович,  14  июня  в  Санкт-Петербурге  спикер  Совета  Федерации  Сергей  Миронов  на  

конференции  петербургского  отделения  Российской  партии  Жизни  (РПЖ)  в  качестве  почетного  гостя  принимал  
спикера Верховной Рады Украины Владимира Литвина. Миронов пожелал успехов Народной партии Украины, которую  
возглавляет Литвин, и выразил надежду, что она станет партнером РПЖ.

Но, как известно, партия Литвина на предстоящих парламентских выборах 2006 года собирается идти в  
блоке  с  партией  Ющенко  и  Тимошенко.  Не  означает ли  политическое  партнерство  Миронова  с  Литвиным смену  
российской позиции в отношении «оранжевой власти»?

-  России нужно,  в  конце  концов,  отличать  желаемое от  действительного.  Дело  в  том,  что,  понимая важность 
России, понимая ориентацию большинства украинского населения на Россию, у нас каждый раз начинают заигрывать с 
Россией. Вспомните, что говорил кандидат Кучма перед президентскими выборами в 1994 году. Он говорил, что русский 
язык будет вторым государственным. И этим он тогда получил очень много голосов. И каждый раз, когда подходят выборы, 
обязательно делаются реверансы в сторону России.

-  Какова  сегодня  роль  Литвина?  До  президентских  выборов  он  относился  к  провластно  настроенным  
политикам,  во  время  выборов  занимал  умеренную  позицию,  потом заявил,  что  пойдет  на  парламентские  выборы 
вместе  с  Ющенко  и  Тимошенко,  и  вот  теперь  его  радушно  встречает  третий  человек  в  России.  Создается  
впечатление, что в условиях, когда реальная оппозиция в Украине крайне слаба, Россия рассматривает Литвина как  
политика, с которым можно вести диалог.

- Дело в том, что это проблема не Литвина. Это проблема России. Российским политикам не хочется напрягать 
свои извилины и накапливать факты деятельности политиков в Украине. А нужно лишь почитать официальные заявления 
Литвина или посмотреть на принимаемые решения.

Я хочу подчеркнуть, что именно Литвин организовал ту сессию 27 ноября 2004 года — чрезвычайное заседание 
парламента,  когда  фактически  решалось,  кто  станет президентом — Янукович или Ющенко.  И Литвин тогда  направил 
деятельность парламента в антиконституционное русло.

Если мы возьмем Конституцию Украины и откроем 4 раздел, в котором формулируются полномочия Верховной 
Рады,  то  мы  не  найдем  там  права  парламента  признавать  выборы  действительными  или  недействительными.  У 
парламента нет такого права.

- А кто должен был решать этот вопрос?
- Это должна была решать Центральная избирательная комиссия. Причем, закон выписан таким образом, что ЦИК 

не могла полностью признать выборы недействительными. Она могла признать выборы недействительными на отдельных 
участках.  И чтобы избавиться от  фальсификаций,  там надо  было провести переголосование.  Но  парламент  пошел на 
нарушение закона, нарушение Конституции. И потом Литвин получил звание Героя Украины. Он получил Героя именно за 
это!

- Поэтому Ющенко и берет его к себе в блок?
- Конечно! Ющенко открыто заявил в своих интервью, что Владимир Литвин доказал своей борьбой, «что он наш, 

оранжевый». Следовательно, деятельность Литвина, Ющенко, Тимошенко, Мороза, Симоненко должна быть для России 
уже понятной. Нельзя наступать на одни и те же грабли.

Кстати, Литвин, сейчас очень активно работает по линии ГУАМа, который создавался как противовес России и 
который получил свое второе рождение после прихода Ющенко. Правда, Литвин сделал реверанс и в сторону России, 
сказав, что и она может вступить в ГУАМ. Хотя непонятно, зачем России входить в ГУАМ, если у нее есть СНГ, ЕврАзЭС и 
Единое экономическое пространство (ЕЭП).
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Литвин также провел в Луцке парламентскую ассамблею Литвы,  Польши и Украины,  выступил с инициативой 
создать парламентскую ассамблею, которая бы охватывала страны Черноморского бассейна. При этом вопрос о Едином 
экономическом  пространстве  отодвинут  далеко  в  угол.  Если  бы  Литвин  был  активным  сторонником  ЕЭП  и  хотел  бы 
развивать отношения с Россией, то у него, как у спикера Рады, есть достаточно большие полномочия. Например, он бы мог 
в парламенте инициировать рассмотрение именно этих законопроектов. Но сегодня парламент настроен на ускоренное 
рассмотрение законов по вступлению в ВТО. Причем, ускоренное вхождение в ВТО сегодня проводится в пику России.

- Почему?
- Украина сегодня идет даже на ущемление своих интересов, во многом из-за того, чтобы успеть войти в ВТО 

раньше России. Тогда Украина сможет ставить России свои условия, и уже России придется договариваться с Украиной по 
вхождению в ВТО.

-  Вы говорите,  что ЕЭП задвинули в  дальний угол,  но разве Ющенко недавно не заявил,  что он считает 
необходимым развивать ЕЭП? Он даже что-то заявил про наднациональные органы...

- Да, Ющенко внешне меняет свою позицию на 180 градусов и теперь демонстрирует, что он за ЕЭП. Более того, 
если  раньше  он  исступленно  кричал,  что  нельзя  подписывать  договор  о  ЕЭП,  так  как  он  предусматривает  создание 
надгосударственных  структур,  а  это  утрата  суверенитета,  то  сейчас  он  говорит,  что  надо  создавать  и  эти 
надгосударственные структуры.

- Чем вызвана такая перемена?
- Это вызвано двумя факторами. Во-первых, Ющенко и его команда увидели, что если они будут дразнить Россию, 

тогда возникнут такие проблемы с нефтью и газом, которые Украина не сможет самостоятельно решить. И, во-вторых, они 
прекрасно  понимают,  что  если  Россия  сегодня  от  них  отвернется  и  заявит  категорическое  неприятие  Ющенко  и  его 
окружения,  то  тогда  Ющенко  теряет  на  предстоящих  парламентских  выборах  и  выборах  в  местные  советы  голоса 
российско-ориентированного населения. Поэтому и Ющенко, и Тимошенко, и Мороз, и Литвин обязательно сейчас будут 
раскланиваться с Россией, клясться в верности. Некоторые в России принимают это за чистую монету. Поэтому Мороз 
подписывает с Рогозиным договор о сотрудничестве, Литвин встречается с Мироновым и так далее.

- Вы считаете, что заявления Ющенко о ЕЭП — отвлекающий маневр?
-  Конечно!  В  чем  разница  между  решениями,  принятыми  парламентом  и  правительством,  которые  имеют 

юридическую силу и их нынешними заявлениями? Давайте возьмем простой факт. Вот передо мной лежит «Программа 
деятельности  кабинета  министров  Украины  на  2005  год  «Навстречу  людям’».  За  нее  проголосовала  Верховная  Рада 
Украины 4 февраля 2005 года. Это официальный документ. За нее проголосовали партия Ющенко, Мороз, Литвин в том 
числе. Там слова нет о Едином экономическом пространстве. Но зато там чисто выписана евро-атлантическая интеграция. 
Вот раздел — он называется «Мир». Одна страница, вторая, третья страницы — везде речь идет о евроинтеграции.

И только последний абзац программы посвящен отношениям с Россией.
 «В сфере развития равноправных, взаимовыгодных и прогнозируемых отношений с Российской Федерацией» 

необходимо:
Первое — «установить регулярный и активный диалог на уровне правительств». — Никакой конкретики.
Второе — «определить перечень актуальных вопросов и проектов двустороннего сотрудничества на 2005 год». — 

Это целый год определять перечень? Этот пункт тоже ни о чем.
Третье — «обеспечить функционирование зоны свободно торговли без изъятий и ограничений». Вот, что важно 

для этой украинской власти — доить Россию.
Четвертое  —  «активизировать  работу  по  реализации  программ  двухстороннего  и  научно-технического 

сотрудничества». — Шире, глубже и дальше.
Пятое — «наладить взаимовыгодное сотрудничество в  энергетическом секторе».  — «Взаимовыгодное» — это 

имеется в виду выгодное для Украины.
Далее  —  «расширить  межрегиональное  и  транспортное  сотрудничество».  Всё!  Здесь  нигде  нет  даже 

аббревиатуры ЕЭП. Дальше мелькают СНГ, ГУАМ, ЕС, НАТО.
Упоминание о ЕЭП есть только во втором разделе. «В сфере обеспечения региональной стабильности определить 

степень сотрудничества Украины в рамках Единого экономического пространства».
Во-первых, региональная стабильность — это далеко не экономическое сотрудничество. Это то, чтобы страны не 

конфликтовали друг с другом. А, во-вторых, что значит «определить степень сотрудничества?». Это что — у них такой план 
на 2005 год? Это не сотрудничество, это не наполнение содержанием этого сотрудничества — это определение степени 
сотрудничества! То есть ЕЭП — не есть стратегическое направление правительства Украины.

- А по Евросоюзу там есть конкретные формулировки?
-  Конечно,  этому  посвящено  три  страницы.  И  здесь  уже  конкретная  ситуация.  Авторы  расписывают  основы 

внешней политики  страны:  «Утвердить обновленную национальную стратегию европейской  интеграции Украины».  Если 
утвердить стратегию — значит, она должна быть как минимум разработана. Далее: «Создать базу для получения Украины 
полноправного членства в Европейском Союзе и сформировать в обществе стойкое проевропейское большинство». Очень 
четко поставлена задача.  Под эту задачу совершенно понятно,  что делать министру образования,  понятно,  что делать 
министру средств массовой информации. Дальше есть и четкий план действий.

- А по НАТО есть такой план?
-  Ещё бы! «Активизировать дипломатические усилия в сфере сотрудничества со странами Европы и Северной 

Америки  с  целью  углубления  евроатлантической  интеграции  Украины.  Продолжать  участие  в  мероприятиях  в  рамках 
программы «Партнерство ради мира» и Совета евроатлантического партнерства».

Для любого грамотного человека понятно, какое направление будет активизировано и в каких мероприятиях будет 
принято участие.

- Какое значение в этом контексте имеют парламентские выборы 2006 года?
-  2006  год решает всё.  Всё  то,  что сейчас  делают Ющенко и  Тимошенко,  делается для одного —  

усыпить Россию до 2006 года! И они до 2006 года будут польку-бабочку танцевать, кадриль на площадях, только, чтобы 
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усыпить бдительность, обмануть людей, получить большинство в парламенте и местных советах. С их победой на выборах 
2006 года Украина будет открыта блоку НАТО, и тогда они четко будут завершать намеченную стратегию.

-  Может быть,  у  Кремля сегодня  просто нет другого выбора,  как  сотрудничать с Ющенко,  Тимошенко и  
Литвиным?  Хотя  есть  партии,  которые  выступают  за  более  тесные  контакты  с  Россией,  такие  как  Партия 
Регионов,  Прогрессивные  социалисты,  Христианско-демократическая  партия,  но  пока  они  слишком  слабы,  чтобы  
влиять на действующую власть...

-  Возможно. Но Кремль должен понимать, что Ющенко никогда не будет дружить с Россией. Поэтому,  если в 
Москве  политики  думают,  что  они  смогут  наладить  контакты  с  Ющенко,  то  это  будут  временные  контакты,  чисто 
конъюнктурные. Ющенко же будет реализовывать свою стратегию на отрыв от России.

- Вам не кажется, что такая ситуация устраивает часть российских политиков?
- Сегодня в России политики спят. Им есть, что покушать, есть, чем запить, есть, где отдохнуть. Они думают, что 

Россия будет такой богатой всегда. Это мне напоминает 1985 год. Ведь тогда тоже никто не мог предположить, что СССР 
скоро развалится.

Сегодня российские политики опять погрузились в летаргический сон. Если это их устраивает, если они находятся 
на своих должностях только ради своего благополучия, если Россия сохранит свою стратегию по «сбрасыванию балласта» 
— Украины, Белоруссии, — то мы здесь сможем только посочувствовать.

Но  если  Россия  станет  защищать  свои  национальные  интересы,  встанет  на  путь  собирания  земель,  начнет 
понимать, что ее безопасность заключается в увеличении числа ее сторонников, ее союзников, то тогда, конечно, и сама 
Россия станет совершенно иной.

Заявление блока «Русь» о ситуации вокруг общеукраинских 
телеканалов
В последнее время в ряде украинских и зарубежных СМИ упорно муссируются слухи о якобы ведущейся борьбе 

между  украинскими  властями  и  российскими  олигархами  за  телеканалы,  владельцами  которых  являются  видные 
представители  окружения  экс-президента  Леонида  Кучмы.  В  частности,  говорится  о  том,  что  совладелец  крупной 
российской горно-металлургической группы "Евразхолдинг" Александр Абрамов "положил глаз" на телеканалы "Интер" и 
"Студия "1+1".

Между  тем,  официальный  представитель  "Евразхолдинга"  категорически  утверждает,  что  компания  как  горно-
металлургическая группа не имеет никакого отношения к анонсированному в украинских СМИ возможному соглашению в 
отношении телеканала "Интер". Что же касается направления частных инвестиций акционеров компании, это не относится к 
сфере деятельности "Евразхолдинга".

В связи с этим Коалиция "РУСЬ" заявляет, что такого рода слухи преследуют двойную цель: во-первых, в условиях 
резкого ухудшения социально-экономической ситуации в стране, вызванной полной неспособностью "оранжевой" власти к 
созидательной деятельности, переключить внимание общественности с коренных и жизненно важных проблем на поиск 
внешнего "врага", в очередной раз попытаться посеять недоверие и рознь между двумя братскими народами; во-вторых, 
таким путем власть пытается замаскировать свои истинные цели в отношении медиа-сферы. На самом деле речь идет об 
ином. В Украине хорошо известно, что интерес к телеканалам проявляет кум Президента, "шоколадный король" и секретарь 
СНБОУ по совместительству Петр Порошенко. По словам народного депутата Украины Тараса Черновола, он располагает 
информацией,  что  "телеканал  "Интер"  хотел  купить  Петр  Порошенко".  Иначе  говоря,  Порошенко,  уже  владея  "Пятым 
каналом",  намерен,  создав  медиа-империю,  обеспечить  тем  самым  как  новые  прибыли,  так  и  господство  власти  в 
телеэфире к предстоящим парламентским выборам. Одновременно, обращает на себя внимание недавняя встреча Виктора 
Ющенко  с крупнейшим транснациональным магнатом в  области  СМИ, президентом компании News Corporation Limited 
Рупертом Мердоком.  Даже из  скупого официального сообщения о встрече  видно,  что Украина,  по  словам президента, 
"заинтересована  в  привлечении  серьезных  инвестиций,  в  частности,  в  медиа  -  сферу".  Поскольку  здесь  же  Ющенко 
подчеркнул, что для украинской власти остается непоколебимой позиция об обеспечении в Украине свободы слова, вполне 
очевидно, что без захвата наших СМИ международными олигархами типа Мердока она невозможна.

Таким  образом,  "оранжевая"  власть  вознамерилась  поделить  телеканалы  между  "своими"  олигархами  вроде 
Порошенко и транснациональными хищниками вроде Мердока. Все разговоры и слухи о "происках северного врага" - это 
лишь  дымовая  завеса,  пользуясь  которой  Президент  и  его  окружение  стремятся  лишить  граждан  Украины  последней 
возможности получать хоть сколь либо объективную информацию о событиях в стране

О ситуации вокруг Украинской Православной Церкви Московского 
Патриархата

Кирилл Фролов
Очевидно, что власти Украины не намерены  тянуть с вопросом отделения Украинской Православной Церкви от 

Московского  Патриархата.  В течение   июня   Виктор  Ющенко  дважды ставил вопрос  о  «единой  поместной  украинской 
церкви»- на встрече с Константинопольским патриархом Варфоломеем и на встрече с руководителями «Всеукраинского 
совета церквей»- организации, в которой принимают участие как традиционные, так и совсем не традиционные конфессии. 
Однако, на пути  реализации плана создания «Единой поместной церкви» оказалась существенная проблема- кадровая. 
Раскольнические группировки стали «сточной канавой» православного мира. Константинопольский патриарх Варфоломей 
попал  в  щекотливое  положение  –  турецкие  власти  арестовали  одного  из  рукоположенных  им  епископов  «Украинской 
православной  церкви  в  США»  Илариона  Рудника   по  обвинению   в  подделке  документов  и  участии  в  чеченских 
бандформированиях. Ничего удивительного в этом нет-украинский национализм тесно связан с чеченским терроризмом , а 
«Киевский патриархат» долгие годы служил «крышей» для вербовки украинских боевиков в Чечню. 
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Отношения между раскольническими группами все более напоминают цирк- в великой православной святыне- 
Софийском  Соборе  состоялась  «интронизация»  очередного  «Патриарха  Киевского  Моисея»-лидера  организации, 
именующей себя «Украинской автокефальной православной церковью (канонической)». 

Однако,  Варфоломей и раскольнические группировки -  это не более чем средства давления на каноническую 
Украинскую Православную Церковь с целью заставить  ее отделиться от Московского Патриархата. Главное для них-это 
найти  «слабые места»  в  УПЦ МП,  создать  там «пятую колонну».  «Первой  ласточкой» стало  создание  неофициальной 
группы  по  работе  с  УПЦ  МП  при  Госсекретаре  А.  Зинченко.  Группу  возглавил  бывший  активный  «филаретовец», 
перешедший затем под  знаменами  «канонической  автокефалии»  в  УПЦ МП священник  Петр  Зуев.   К  этому  же  кругу 
относится бывший сотрудник близкого к Е. Марчуку и, соответственно, украинским силовым структурам, Института проблем 
международной безопасности Юрий Черноморец, автор серии статей, суть которых сводится к тому, что УПЦ, если хочет 
выжить, должна капитулировать перед новой властью и, конечно, отделиться от Московского Патриархата.  И вот, в июне 
2005 года  появляется воззвание архиепископа Черкасского и Каневского Софрония к епископату Украинской Православной 
Церкви, в котором тот предлагает немедленное отделение УПЦ от Московского Патриархата, характеризует путь УПЦ с 
1992  года,  когда  она  отказалась  отделяться  от  Московского  Патриархата,  как    «погибельный».  «Особенная  позиция» 
архиеп.  Софрония  известна  давно,  но  в  обращении  есть  характерный  пассаж-  он  пишет,  что  епископат  УПЦ должен 
заручиться поддержкой Ющенко, правительства и «силовиков» в деле отделения От Московского Патриархата. Они явно 
неравнодушны к теме. Виктор Ющенко  назначил главой Службы Внешней Разведки Украины Николая Маломужа, бывшего 
заместителя Председателя Госкомитета по делам религий Украины. Заявление архиеп. Софрония вызвало  немедленную 
ответную реакцию православной общественности –Союза Православных Граждан Украины.  Ждем такой же реакции от 
епископов-ревнителей церковного единства-митрополитов Агафангела и Онуфрия, епископа Ипполита и др. Ведь очевидно, 
что «силовики» не успокоятся, им важно расшатать и дестабилизировать УПЦ МП, продвинуть к рычагам власти в ней 
«пятую колонну» 

Ниже публикуется подборка о церковно-политической ситуации на Украине   

Православные граждане выступают против автокефалии УПЦ 
29.06.2005. Интерфакс

Несколько тысяч православных киевлян пикетировали в среду здание Верховной Рады, протестуя против планов 
поспешной евроинтеграции и попыток отрыва Украинской православной церкви от  Московского патриархата,  сообщили 
"Интерфаксу" в Союзе православных граждан. Участники акции скандировали: "Автокефалии - нет!",  "Автономии - нет!", 
"Унии - нет!", "Наш патриарх - Алексий Второй". Они также выразили протест против вмешательства Константинопольского 
патриархата в дела Украинской православной церкви и призвали священноначалие вспомнить о социальной Концепции 
Церкви,  согласно  которой  в  случае,  если  действия  государства  смущают  совесть  верующих,  Церковь  может  отказать 
государству  в  доверии  и  призвать  своих  чад  к  мирному  гражданскому  неповиновению.  В  частности,  недовольство 
пикетчиков  вызывает  вмешательство  государства  в  церковную  жизнь  и  "авантюра  с  созданием  "единой  поместной 
Украинской церкви".Участники акции обратили внимание на деструктивный характер новых религиозных организаций со 
словом "православный"  в  названии,  таких,  как  Киевский  патриархат,  Украинская  автокефальная  православная церковь 
(УАПЦ) и только что созданная УАПЦ-2."То, как дробятся эти раскольнические группировки, свидетельствует лишь о том, 
что перед нами - секты. И канонической Церкви предлагают объединиться с этими сектами ", - заявил журналистам зампред 
Союза православных братств Украины Владислав Пустовой. Участники пикета резко выступили против переноса кафедры 
главы Украинской греко-католической церкви из Львова в Киев и заявили, что "т.н. украинская поместная церковь будет 
униатской, а не православной, поэтому Греко - католики и строят в Киеве "антилавру" на левом берегу Днепра".

Каноническая автокефалия» УПЦ МП - это измена Православию
Архиепископ Софроний хочет устроить «каноническую автокефалию» с помощью силовых структур 

Украины? 
ОТКРЫТОЕ ОБРАЩЕНИЕ СОЮЗА ПРАВОСЛАВНЫХ ГРАЖДАН УКРАИНЫ
(в связи с обращением архиепископа Софрония к епископату УПЦ)
Архиепископ Черкасский и Каневский Софроний, числящийся в епископате канонической Церкви,  обратился к 

епископату УПЦ МП, призвав его «оставить после себя хороший след», «войти, а не влипнуть в историю» и, при поддержке 
Ющенко, Тимошенко и силовых министров,  обратиться к Москве и Константинополю с целью создания автокефальной 
церкви «на канонической основе». 

Очевидно,  что  созданные  государством  маргинальные   раскольнические  группировки  типа  «киевского 
патриархата»  и  угроза  антиканонического  вмешательства  Фанара  на  территорию  Украины  являются  не  более  чем 
инструментами  давления  на  каноническую  Украинскую  Православную  Церковь,  а  давление  предпринимается    с 
единственной целью  - по схеме «автономия-автокефалия» разорвать последнюю связь Украины с Россией и Белоруссией, 
уничтожить последнюю скрепу православной цивилизации.

Давление на Церковь, естественно, обнажило «слабые места» в УПЦ – это лица, дрожащие перед натиском новой 
власти  или  в  силу  поверхностности  своего  мышления,  а  может  быть  недостаточной  образованности,  разделяющие 
идеологию  нехристианского  псевдонационализма,  превратившего  Украину  в  оплот  интриг  против  единоверных  и 
единокровных России и Белоруссии.  

То, что таким слабым местом оказался архиепископ Черкасский и Каневский Софроний, который все эти годы тихо 
скрывал свои подлинные «бандеровские» убеждения, потихонечку убирал с приходов сторонников церковного единства, 
нас не удивило.  Ведь именно он во время государственной смуты 2004-2005 г. оказался исключением из числа верующих и 
архипастырей,  поддержав революцию,  свержение конституционной власти,  и  оказавшись за одно с сонмом иноверцев, 
сектантов и расколоучителей, нашедших свою поддержку в лице оранжевых политиков. 

Обращение архиепископа Софрония, сделанное им как раз в тот момент, когда права православных верующих 
всесторонне  ущемляются,  а  Церковь  находится  под  давлением  власть  предержащих,  трудно  расценить  иначе  чем 
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недостойное предательство и (или)  лукавую провокацию.  Не смотря на то,  что архиепископу прекрасно известна воля 
народа Украины, заключающаяся в сохранении канонического и духовного единства с Матерью-Церковью и единоверными 
народами  России  и  Белоруссии,  он,  в  угоду  националистам,  раскольникам  и  политиканам,  призывает  к  разрушению 
многовекового  церковного  уклада,  вместо  того,  чтобы  идти  каноническим,  христианским  путем:  не  на  поводу  у 
беззаконников, а призывая смутьянов к покаянию.

Архиеп. Софроний утверждает, что период жизни нашей Церкви, начиная с 1992 года, «загублений». Этот период, 
составляющий  тринадцать  лет  борьбы  и  становления  Церкви,  по  Софронию  -  пуст,  однако  факты  говорят  о  прямо 
противоположном –  несмотря  на  противозаконную поддержку  раскольников  госструктурами,  УПЦ является  крупнейшей 
конфессией Украины, она развивается намного динамичнее раскольнических и униатских организаций несмотря на то, что 
за ними –мощь государства. Удивительно, как же епископ может до такой степени не любить свою Церковь и, одновременно 
с этим, ничтоже сумняшеся, подписываться как «до  конца верный Святой Каноничной Украинской Православной   Церкви»? 

Также, мы считаем уместным напомнить архиепископу Софронию, что в Православии нет понятия «национальной 
церкви»,  а  есть  понятие  церкви  поместной,  которая,  как  недавно  объяснил  журналистам  Блаженнейший  митрополит 
Владимир, на Украине давно существует. В том, что будучи самоуправляемой, наша Церковь находится в каноническом 
единстве со всей Русской Церковью – наш народ видит величайшую ценность и преимущество, а не ущербность и повод 
для оплёвывания.   Скорее, такую ущербность проявляют те люди, которые вместо того, чтобы очиститься от искусственно 
созданной врагами Православия националистической гордыни, пытаются внести ее дух – дух вражды и междоусобицы, во 
Святая Святых – Тело Христово. 

Весь  этот  сумбур  понадобился  архиепископу  Софронию  лишь  для  того,  чтобы   начать  кампанию  по 
«каноническому отделению» УПЦ от Московского Патриархата. Недаром он призывает архиереев пойти на ковер к Ющенко 
и силовикам. Казалось бы, силовики то здесь при чем - их дело оберегать права граждан, а не вмешиваться в церковную 
жизнь. Или силовые структуры стали идеологической полицией?

Призыв к лоббированию «канонической автокефалии» УПЦ  всегда встречал законную неприязнь православных 
верующих, поэтому провокационные выходки, особенно со стороны облеченных архипастырским саном служителей, могут 
значительно обострить и без того напряженную религиозную ситуацию, и спровоцировать массовые прошения о принятии в 
непосредственное  подчинение  Московскому  Патриарху  со  стороны православных общин.  Может  быть,  именно  этого  и 
добиваются враги церковного единства, с целью дестабилизации и ослабления православного фактора в Украине?  

Очевидно,  что современная ситуация в стране,  когда Православие,  веками формировавшее нашу духовность, 
культуру  и  государственность,  законодательно  поставлено,  не  ведущими  родства  политиками,  в  равное  положение  с 
сектантами и сатанистами (чего нет ни в России ни в Белоруссии), когда со мнением православной Церкви не считается 
государство, автокефальный статус УПЦ может принести только вред, превратив нашу святыню в карманную юрисдикцию 
по обслуживанию политических заказов нечистоплотных интриганов из числа украинских и зарубежных политиков. Кроме 
того, в условиях агрессивной униатской экспансии, пользующейся всей мощью поддержки Ватикана, перемещающей своей 
центр  из  Львова  в  Киев  и добивающейся декоративного  статуса  патриархата,  нашей Церкви нужно не  разделяться,  а 
переходить в миссионерское контрнаступление, вести за собой людей, объяснять им ложь раскола и антихристианской 
утопии «брюссельской империи».

Своим  обращением  архиепископ  Софроний  воскресил  в  памяти  верующих  кошмарный  лик  революционного 
обновленчества, суть которого не столько в литургических и языковых реформах, а в подчинении Церкви антиправославной 
власти (как еще назвать власть, вмешивающуюся в церковные дела и стремящуюся интегрировать Украину в «Евросоюз», 
отвергший упоминание о христианских корнях европейской культуры в своей Конституции, и таким образом отрекшийся от 
Христа?). 

Точно так  же,  как  и  владыка Софроний,  большевистские «обновленцы» называли тысячелетний путь Русской 
Церкви  «ложным» и просились на прием к «силовикам» ВЧК . Примечательно, что именно этим ведомством были созданы 
первые украинские группы автокефалистов. 

Не торчат ли уши силовиков и за воззванием владыки Софрония? Не есть ли это замаскированное, очередное 
«силовое» вмешательство в Церковную жизнь?

Демагогия архиеп. Софрония внутренне противоречива- он пишет, что пока УПЦ не будет иметь статус полной 
независимости, с ней никто не будет вести разговор о присоединении. Но дальше Софроний пишет, что Михаил Денисенко 
никогда не откажется от своего «патриаршества». Так зачем тогда иметь статус «незалежной Церкви», если Денисенко все 
равно не откажется от своего «патриаршества»? Или единственная цель владыки Софрония, до потери архипастырского 
облика увлекшегося «национальной идеей», перехватить у Денисенко пальму первенства в его беззаконных делах, и тем 
самым завоевать симпатии власти а под вывеской каноничности, увести часть раскольнической паствы, которой даже не 
понадобится покаяния?  Судя по всему –  так  и  есть,  ведь  сам архиепископ проговаривается:  «Допустим ли  мы своею 
бездеятельностью, что за нас все сделает Михаил Денисенко…». 

Архиеп. Софроний проводит самоубийственную для Церкви идеологию, призывающую плестись в хвосте утлой 
раскольнической  идеологии,  вместо  того,  чтобы  формировать  общественное  мнение,  вести  людей  за  собой,  не 
пресмыкаясь перед очередными «героями» революции.

Единство  Русской  Православной  Церкви  на  всей  ее  канонической  территории  -  аксиома  и  не  предмет  для 
дискуссий. Посягающие на это единство останутся без поддержки православного народа. Никто не подойдет  к таковому за 
благословением.    

Мы – православные верующие Украины, будем до конца отстаивать церковное единство Киевской Руси со всеми 
происшедшими от ее купели христианскими народами, памятуя, что задача Церкви - вести мир за собою, а не идти на 
поводу у мира, предавшего ныне Христа преступному забвению. 
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Священники защищают городского председателя от репрессий 
Ющенко

29.06.2005. Правая.Ру
Священнослужители  житомирщины  УПЦ  МП  встали  на  защиту  председателя  города  Коростеня  Владимира 

Москаленко. 
Письмо к В. Ющенко подписали настоятель кафедрального собора Рождества Христова иерей Анатолий Каплюк, 

благочинный Коростенского округа игумен Гавриил, настоятель церкви Рождества Богородицы иерей Игорь, настоятель 
церкви Покрова Божьей Матери иерей Георгий и другие. 

Проблема,  сложившаяся  вокруг  В.  Москаленко  –  типичная  для  современной  Украины.  Авторитарный  режим 
Ющенко силовыми методами расправляется с неугодными. 

Отец Анатолий объяснил, что «Главная его (Москаленко) «вина» — это то, что жители города, их большинство, 
проголосовали за Януковича.  Это  их личный выбор,  обещания ли  это  старой властью земного  рая,  не  знаю,  но  факт 
является неопровержимой истиной. Непонятно, в чем здесь вина городского председателя?» Также, о. Анатолий указал на 
волнения среди верующих, вызванные увольнением Москаленко. Поскольку «люди знают и глубоко уважают городского 
председателя»,  они  никогда  не  поверят,  что  им будет  лучше после  замены председателя на  оранжевого  назначенца. 
Именно  В.Москаленко  внес  ряд  предложений  для  рассмотрения  на  сессии  городского  совета  о  запрете  продажи 
несовершеннолетним  алкогольных  напитков,  употребления  водки  в  общественных  местах,  об  усилении  работы 
оздоровительно-спортивных комплексов, усовершенствовании работы реабилитационного центра наркозависимых и др. На 
это указывается в письме священнослужителей.

В Турции арестован украинский раскольник
29.06.2005. Правая.Ру

Его подозревают в подделке документов и участии в чеченских бандформированиях
Негреческий  епископат  в  Константинопольском  патриархате  –  событие  крайне  редкое.  Однако,  в  контексте 

поддерживаемой оранжевыми властями экспансии Фанара на Украину  недавнее назначение украинца Романа Рудника 
епископом Телмисским (Португалия) Константинопольского Патриархата – событие знаковое и, скорее всего, продуманное. 

Особенно  пикантным  является  тот  факт,  что  в  Грецию,  а  затем  Константинополь  Рудник  был  представлен 
Всеволодом  Майданским  –  украинским  раскольником  —  незаконно  принятой  в  общение  Варфоломеем  Архондарисом 
американской «юрисдикции» украинских автокефалистов. 

Сам  Рудник  не  только  является  сторонником  раскола  УПЦ  с  Матерью  Церковью  и  вмешательства 
Константинополя на каноническую территорию РПЦ, но и принимает в этом процессе непосредственное участие. Именно 
Рудник был переводчиком на недавних переговорах Ющенко с Архондарисом по вопросу отделения УПЦ от РПЦ. 

9-го  июня  гражданин  Украины  Роман  Рудник  («епископ  Илларион»)  был  арестован  турецкой  полицией  по 
обвинению в пересечении границ по поддельным документам и принадлежности к чеченским бандформированиям. 

Несмотря  на  вмешательство  украинского  консула,  который  также  связался  с  посольством  Португалии,  чтобы 
подтвердить законность пребывания Рудника в  этой стране,  турецкие власти отказались освободить  Рудника,  который 
после инцидента был уволен из Константинопольского Патриархата.

Клоун в куколе московских патриархов
29.06.2005. Православие в Украине

В Софийском соборе Киева совершилось очередное глумление над ПравославиемИнтронизация "патриарха" так 
называемой "Украинской автокефальной православной церкви (каноничной)" состоялась в Софийском соборе в Киеве 18 
июня. Новым главой этой организации стал "митрополит Киевский и всея Руси-Украины" Моисей (Кулик). 

"Патриарх"  УАПЦ(к)  был  выбран  на  первом Соборе  этой  "церкви",  который  проходил  в  Киеве  15–17  июня  с 
участием её немногочисленного "священноначалия" из Северной и Южной Америки, Европы и Африки.  Отдельно стоит 
отметить  сугубую  "оранжевость"  этой  политизированной  псевдоцерковной  структуры,  принявшей  активное  участие  в 
прошлогодней "оранжевой революции" на Украине. 

Тимошенко действительно дистанцируется от Ющенко и пытается 
играть роль «доброго следователя»

Кирилл Фролов 
Появление  одновременно  двух  публикаций  в  московских  СМИ,  «Известиях»  и  «Независимой»  , 

свидетельствующих о том, что Премьер Тимошенко не намерена находится в тени Виктора Ющенко и  намерена вести 
самостоятельную  политическую  игру,  производит  впечатление  информационной  кампании.  Заявление  Тимошенко, 
сделанное в интервью «Известиям», что у нее нет никаких амбиций, что она не претендует на большое, чем у нее есть, 
искренне. Если она удержит пост премьер-министра , то в случае проведения политреформы, она станет первым лицом в 
государстве. Больших амбиций у нее, вероятно, и правда нет. Серия публикация в российских СМИ-это заявка на особые 
отношения с Россией.  Тимошенко хочет видеть их прочными и предсказуемыми. 

Но, создается впечатление, что в Москва она говорит одно, а в Киеве и Париже - другое. Демонстративно не 
является  на российско-украинский инвестиционный форум, объясняя это тем, что ей срочно необходимо   пообщаться со 
спикером Литвиным на предмет вступления Украины в ВТО. Советником Тимошенко является глава УНА-УНСО Андрей 
Шкиль, «настоящий друг России». 
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Тимошенко публично признает в интервью «Известиям» наличие конфликта с окружением В. Ющенко. Что же, 
использовать  эту  ситуацию  надо,  помня,  что  настоящим  лидером  оппозиции  на  Украине  является  Виктор  Янукович. 
Действительно, заявления Тимошенко о том, что либо бизнесмены (в частности, имеется в виду Ринат Ахметов), будут себя 
хорошо вести, либо ,«можно всегда успеть рассадить их по тюрьмам", вряд ли можно назвать дружественным 

Виктор Черномырдин: "Афоризмы сами вылетают, а деньги 
любят тишину"

29 июня 2005 года, МИК
Виктор  Черномырдин  не  намерен  уезжать  из  Киева.  Российский  посол  сумел  договориться  с  украинской 

оппозицией, ставшей властью. Раньше она требовала высылки Черномырдина, теперь вызывает его "на совет".
Украинцы считают российского посла самым влиятельным иностранным политиком. Он для Киева - больше не 

иноземец. За четыре посольских года он научился говорить не "на", а "в" Украине и делить пространство на "там" (в Москве) 
и здесь (в Киеве).  Черномырдин открыл главную украинскую правду о том, что хотелось, как лучше, а получилось, как 
всегда.

-  Говорят,  вас скоро отзовут  в  Москву,  а  на ваше место прибудет эпатажный московский политик Константин 
Затулин. Вы готовы вернуться в Россию?

- Сколько здесь пробуду и кто придет потом - не от меня зависит. Это не
почетная ссылка. Я сам выбрал Киев, хотя для карьеры он не был нужен. Мне
неплохо было дома, я по жизни достаточно прошел. И мысли не появлялось, что могу стать послом, даже во сне 

такое привидеться не могло. Но когда Путин предложил мне эту работу, я сразу согласился - я знаю возможности России и 
Украины.  Грех  их  не  использовать.  Кое-что  удалось.  Взялся  за  торгово-экономические  вопросы.  Занимаюсь  с 
удовольствием - и содействую, и лоббирую, и, как это...  помогаю - все делаю. А по-другому и быть не может. Торгово-
экономические  отношения  -  самые главные.  Когда  я  приехал,  товарооборот  России  с  Украиной  был 11  с  небольшим 
миллиардов. Теперь - 20.

Раньше  был  допущен  резкий  спад,  а  теперь  мы  переломили  ситуацию.  Но  как  прагматик  я  считаю,  что  все 
достигнутое  -  вчерашний  день.  Дальше  надо двигаться.  Создание  Единого  экономического  пространства  станет  очень 
большим рывком вперед. Сегодня спорят: может, Единое пространство не нужно? Надо это где-то записать на память, 
потому что пройдет время, и смеяться будут над теми, кто полемику вел: нужно - не нужно... Если кто пространства не 
хочет,  пусть не участвует,  силой тянуть не станем. Но такое пространство выгодно, оно не противоречит интеграции в 
Европу. Наоборот, оно поможет быстрее решить проблемы и войти в европейские структуры.

Слабых и нищих к Западу и близко не подпустят. Кому нужно бедное государство, где живут почти 50 миллионов? 
Украина - мощнейшее европейское государство, о России я вообще не говорю. Слава Богу, она никуда не собирается.

 - Вы не рекомендуете российским инвесторам идти на Украину после истории с "Криворожсталью"?
 -  Я  ничего  советовать  не  буду.  Инвесторы достаточно  подготовлены и сами знают,  что делать.  Когда будет 

объявлен конкурс по "Криворожстали", можно будет принимать решение. Я бы хотел, чтобы наши участвовали, нам нужен 
комбинат  международного  класса.  Для  меня,  всегда  занимавшегося  вопросами  промышленности,  это  интересно.  Шок 
проходит, все становится на свои места. О деле думать надо. Бизнесу главное ни от кого не зависеть, ни перед кем не 
унижаться, никому не давать.

Я не могу сейчас сказать, что российский бизнес чем-то опечален. Наоборот, он хочет и будет работать. Это надо 
и Украине, и России. Мы всегда имели дело с крупными руководителями. Они уже поднадоели. Глав большого бизнеса и 
так все знают. Надо, чтобы другой уровень пришел Нужно видеться с теми, кто непосредственно работает.

Действия президента и правительства Украины внушают инвесторам спокойствие. Они любят тишину. Когда мы 
говорим, что Кипр занимает здесь второе место по инвестициям, мы должны понимать: эти деньг русским духом пахнут. А 
почему вы о Бакае не спрашиваете? У меня все о нем интересуются.

 - Ну, и как там Бакай?
 - Говорят, он не там, а тут - в Крыму отдыхает.
 - При Кучме вас называли теневым украинским президентом: вы успели осуществить все, чего добивалась Россия 

от Украины - 80 процентов украинских нефтеперерабатывающих заводов - под российским влиянием.
 - Никакой я не президент, это вообще абсурд. Как спецпредставитель по
торгово-экономическим  вопросам  помогаю  всем  заводам  и  предприятиям,  в  которых  участвуют  российские 

компании. Я это с удовольствием делаю. Когда приехал в Киев, сказал, что займусь и газом, и украинскими долгами, и 
нефтепроводами. На долгах не собирался зацикливаться. Хотя это профессионально мой вопрос - не деньги, а сам газ. Я и 
с  послами "большой восьмерки"  встречался,  они хотели выяснить,  как  будет развиваться украинская газотранспортная 
система, будут ли ее в концессию отдавать.

Я хочу, чтобы не только российский бизнес шел в Украину, но и украинский – в Москву. Многие сейчас по России 
лазят, все им нужно и интересно. А Украина, которая через дорогу, не приходит. Надо создавать компании, брать лицензии, 
привлекать банковский бизнес. Пока с Россией работают Донбасс и харьковские танко- и станкостроители. Таких больше 
должно быть. А то хотят жить по старинке. Так не будет.

 - Вы считаете газотранспортный консорциум не мертворожденной идеей?
 -  С  консорциумом  проблем  нет,  есть  вопросы другого  порядка:  как  будет  работать  вся  система,  как  к  ней 

относиться, нужен ли закон о концессии, "надо - не надо", "можно - нельзя". России нужен консорциум, поскольку для нас 
важна надежность поставок газа. Мы добываем газ, мы его экспортируем через Украину, и нам важно, чтобы система была 
надежной. Мы платим за транзит,  у нас есть требования как у производителя, а у Запада -  как у покупателя. Украине 
консорциум выгоден, без российского транзита ей будет трудно.

 - Насколько ваша фраза "хотелось как лучше, а получилось, как всегда" актуальна сегодня для России и Украины?
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 -  Нас никто не может упрекнуть в том, что у нас хорошие помыслы, что мы хотим дружить, сотрудничать и 
развивать наши отношения.  Задумки у нас хорошие,  договариваемся хорошо,  встречаемся хорошо,  а  разъехались -  и 
осталось все, как было. Это - главное "получилось, как всегда". "Как всегда" значит "никак". Если приняли решение, надо его 
выполнять.  Когда  мы хотим довести  дело  до  разумного  воплощения,  мы всегда  имеем результат,  мы решаем любые 
проблемы.

 - Раньше вы называли американцев "умниками, от которых только успевай
отмахиваться". Следователи из США хотели вас расспросить о делах украинского экс-премьера Павла Лазаренко. 

В США вас могут  задержать для допроса.  Так уже поступили с бывшим российским заместителем министра финансов 
Андреем Вавиловым.

 - Допрашивать меня никто не смеет и не будет, повода такого нет. Кто они такие, чтобы предъявлять претензии? 
Судят Лазаренко, а претензии к Черномырдину, к Ельцину. Видели умников? Если у них есть вопросы, пусть приедут и 
зададут. Напугали.

 - Но вы сейчас в Штаты - ни ногой?
 - Почему это? Вавилова не арестовали, а задержали, он ответил на вопросы и
улетел. То же самое могли выяснить у него в России. Я, кстати, впервые узнал, что есть ко мне вопросы. Тоже 

мне, громкое дело. Подумаешь. Вопросы можно и американцам задать, и много вопросов. И на них тоже можно здесь 
арканы набрасывать. Это уже было между нами. Зря нас опять пытаются втягивать в конфронтационные дела.

 - Вы - один из немногих политиков, не отказавшийся от общения с украинским экс-президентом Леонидом Кучмой. 
Кучма играет на гитаре, вы - на баяне. Дуэт удался?

 - В буквальном смысле сыграть вместе ни разу не удалось. Мы с Леонидом
Даниловичем познакомились еще в 1992 году, я тогда вице-премьером работал. Впервые встретились на приеме, 

сели  рядом,  разговорились:  он  в  прошлом  директор,  я  директор,  понятно,  что  у  нас  есть  общие  темы.  Стали  часто 
встречаться. У нас нашлось много общих знакомых-технарей в России и на Байконуре, да и в правительствах тоже.

Я  с  Кучмой  поддерживал  контакты  и  когда  он  ушел  из  правительства,  и  когда  стал  президентом,  и  сейчас. 
Несколько  раз  к  нему  прилетал,  и  в  Москве  тоже  виделись.  Мы  познакомились  семьями,  оказалось,  что  у  Леонида 
Даниловича жена с Урала, я тоже с Урала, и жена моя Валентина Федоровна - уральская. В нашей с Кучмой жизни много 
общего. Я и сейчас домой к нему заезжаю: выпить, поговорить.

 - Говорят, вы заказали у художника Никаса Сафронова портрет Кучмы?
 - Сафронов хотел нарисовать меня, я сказал: "Нет, позирований не люблю". Мы договорились, что он Леонида 

Даниловича напишет, а я ему этот портрет подарю.
 - А баян, подаренный канцлером Колем, цел?
 - Баян жив, я его, кажется, даже в Киев привез.
 - Что вы на нем играете?
 - Я ж нигде не учился, знаю то, что с детства освоил. Это ж какое было время - мы все сами постигали, не было ни 

школ, ни училищ музыкальных. Я даже не помню, когда играть начал. Запомнил, когда баян появился - я такое чудо в глаза 
никогда не видел. Брат старший у меня в армии служил, привез баян, оставил дома, и я за инструмент взялся. Самому 
старшему брату отец купил гармонь, когда пришел с войны, потом средний играть начал, потом я. А до этого мы все на 
балалайке умели.

 - А ваши сыновья на баяне могут?
 - Нет, старший Виталий играет на гитаре. А младший Андрей это дело не освоил. Дети у меня - газовики, оба 

закончили университет, Виталий отработал шесть лет в Уренгое. У каждого свое дело, свой бизнес.
 -  Ваши  сыновья  издавали  "Библиотеку  Черномырдина"  -  Пушкина,  Шолохова  и  вас.  "Библиотека"  будет 

продолжаться?
 - Будет обязательно.
 - Себя издавать намерены или других классиков?
 - Свое тоже когда-то будет. Я когда сделал книгу "Вызов", втянулся и
почувствовал какой-то интерес. Оказывается, не такое простое дело - книжку
написать.  Казалось,  подумаешь,  наговорил,  распечатал,  собрал все  в  кучу.  Оказалось,  всего  много  и  далеко 

небезынтересного. Пришлось потрудиться, пока отдыхал во Франции. В гостинице факс сломался - столько листов мне на 
правку присылали. Каждое утро приходила толстенная пачка гранок, потом я ее правил и отправлял назад.

 - Так вы гостинице, наверное, факс подарили?
 - Да зачем же, они обязаны сами новый поставить.
 - В книге совершенно нет ваших афоризмов. Вы держали себя в узде?
 - Уж слишком серьезный вопрос в книжке обсуждался: Югославия, переговоры. Там вольностей не должно быть. 

Когда идет война, становится не до шуток.
 - А вы знаете, что студенты пишут дипломы на тему "Особенности нового русского словообразования на основе 

выступлений Виктора Черномырдина"?
 - Да что вы, не слышал. У меня афоризмы во время выступлений сами вылетают, я над ними не размышляю и 

запоминаю их не очень. Мне многое нравится из того, что я говорю. Мне Борис Николаевич Ельцин недавно сказал, что в 
интернете это все есть - более 30 тысяч моих выражений в разных там вариациях. Ельцин так и спросил: чего ты, Виктор 
Степанович, книжку своих афоризмов не издашь? А то их издает кто-то, разные там. Я удивился: а мне зачем? Прилетел в 
Киев, посадил своих, чтоб в интернете поковырялись. Там такого понаписано! Даже неофициальный сайт Черномырдина 
есть.

 - В Москве вышел диск с вашими речами. Вы получаете проценты от его продажи?
 - Какой еще диск? Впервые слышу.
 - Вас пираты замучили?
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 - Чудаков-то много. Я вот отдаю службам распоряжение при вас, чтоб выяснили.
 - Первое ваше коммерческое предприятие произошло в детстве, когда вы продали мешок зерна и купили голубей. 

Вы и сейчас голубей гоняете?
 - Мне недавно подарили голубей очень хорошей породы. И вот передали две или три медали и дипломы - мои 

голуби  заняли  призовые  места  на  выставках.  Они  очень  красивые,  не  совсем  белые.  Но  сам  я  сейчас  голубями  не 
занимаюсь. Мне только охота осталась. Зимой выезжаю на кабанов, оленей, фазанов, уток, гусей. Валентина Федоровна 
кабанов не готовит. Я домой их не тащу. Разве что на месте поедим.

 - На Западе ваше состояние оценивают в 5 миллиардов долларов. Вы считаете себя богатым человеком?
 -  Я  не  был  акционером  "Газпрома",  ушел  из  него,  когда  еще  не  было  акционерной  компании.  Работая  в 

правительстве, сам разрешал акционирование. Естественно, я не бедный. Много лет работаю руководителем,  крупным 
руководителем, и всегда был высокооплачиваемым. С чего я должен считать себя убогим? Но если бы у меня все было, 
если бы я имел миллиарды...

 - ...то вам бы за это ничего не было.
 -  Миллиарды  я  никогда  не  имел  и  иметь  уже  не  буду.  Эта  тема  -  не  моя.  Я  говорю  не  о  богатстве,  а  о 

сверхбогатстве. Если бы у меня что-то было, меня бы давно вдребезги разнесли.
 -  Много  разговоров  о  том,  как  вы  за  собой  следите:  мол,  старательно  худел  "по  Волкову"  и  сбросил  12 

килограммов, в то время как другой российский экс-премьер Кириенко - всего 10. Вы по-прежнему сидите на диете - ни 
водки с перцем, ни сала?

 - Да кушаю я сало, только очень мало. Горилку могу. Я не просто худел, я
проходил курс в Австрии в медико-оздоровительном центре. Я там был дважды по две недели. Но это - не система 

Волкова. Я с Волковым встретился буквально недавно. Мне это было интересно.
Люди просто не знают, что можно, а чего нельзя. Мы даже жевать и пережевывать не умеем, нам бы побыстрее 

проглотить. Мы превратились в волков. Я, человек подготовленный, знал, что многое мне нельзя. Нельзя все, что любил и 
люблю. Но того, что можно, выше головы, достаточно, чтобы чувствовать себя комфортно.

 -  Такая диета явно не соответствует званию запорожского казака, которое вам присвоили. А вам даже Орден 
казацкой славы дали.

 - Я не только запорожский казак. Я полковник Оренбургского казачьего войска. А у запорожских казаков недавно 
получил генерала. Весь мой род - казаки. И это не просто - надел форму и фуражку, это внутреннее содержание и образ 
жизни, традиции казачьи, ответственность совершенно другая, отношение к жизни. Отношение к труду, к близким, к земле и 
к своей стране у казаков ярко выражено, потому что они всегда стояли на страже и были (под)в ружье. Они пахали и сеяли, 
но в любую минуту могли вскочить в седло - и в бой.

 - Прибыв в Украину, вы обещали выучить мову. Как идет процесс?
 - Да куда он идет... Понимаю украинский процентов на 80, говорить не могу. Со мной общаются на русском, даже 

кажется, что я в Москве, а не в Киеве. Раньше я страдал от того, что не знаю английского. Не потому, что собирался уехать, 
а потому что вся литература по нефти и по газу идет на английском. Или учи язык, или жди, пока тебе переведут. У меня 
была возможность получать переводы, но не у каждого же такая есть. Рассказывают о проблемах русского языка в Украине. 
Но почему украинцы должны думать о русском языке, если мы сами о нем не очень заботимся, даже книги и учебники 
перестали в Киев отправлять? А когда нас упрекают, мы кричим: "Нас не трожь!"

 - Но ваш, черномырдинский, язык Украина освоила?
 - Она его хорошо понимает.

Тимошенко дистанцируется от Ющенко
29.06.2005. Независимая газета

Татьяна Ивженко,
Создание новой пропрезидентской коалиции на Украине напоминает времена Кучмы
Юлия Тимошенко пока не дала согласия на то, чтобы выступить на выборах в едином блоке с президентской 

партией. На днях социологическая служба «Украинский барометр» обнародовала результаты последнего исследования, 
согласно которому рейтинг «Нашей Украины» Ющенко с февраля снизился с 37,5% до 20%. За этот период рейтинг Блока 
партий Юлии Тимошенко (БЮТ) вырос на 10% – до 17,3%. Если подобная тенденция сохранится, премьер-министр вряд ли 
захочет  выступить  на  предстоящих  выборах  в  одном  предвыборном  блоке  с  президентом.  К  сентябрю  на  Украине 
планируется создать самую мощную политическую коалицию, которая, по идее организаторов, должна стать победителем 
парламентских выборов в марте 2006 года. Коалиция формируется вокруг партии Виктора Ющенко «Народный союз «Наша 
Украина».  Однопартийцы  украинского  президента  предлагают  ему  возглавить  избирательный  список  будущего 
объединения. По их словам, уже придуман даже предвыборный слоган – «От победы – к победе!». Проблема заключается 
только в том, что Юлия Тимошенко пока не дала согласия на участие в коалиции. А ее рейтинг, по данным социологов, 
стремительно растет на фоне снижения популярности президента и его окружения. В таких условиях украинский премьер-
министр  вряд  ли  согласится  принести  свою  популярность  в  жертву  коллеге  по  оранжевой  революции,  вступив  в  его 
предвыборную коалицию, отмечают украинские политологи. 

Идея  объединения  к  парламентским  выборам  всех  политических  сил,  поддержавших  оранжевую  революцию, 
строилась как раз на единстве партийных позиций Тимошенко и Ющенко. Во время состоявшегося в начале весны первого 
съезда «Народного союза «Наша Украина» Ющенко заявил: «Я много раз обращался к Юлии Владимировне Тимошенко: 
мы в 2006 году видим вас в единой команде!» Он добавил, что в той же команде мечтал видеть председателя украинской 
Верховной Рады Владимира Литвина и возглавляемую им Аграрную партию. В тот момент Ющенко отметил, что его очень 
огорчило  решение  Украинской  народной  партии  и  Народного  Руха  Украины  участвовать  в  следующих  парламентских 
выборах  самостоятельно.  «Это  ошибка.  Но  эти  люди  имели  право  принять  то  решение,  которое  приняли»,  –  сказал 
президент Украины и почетный председатель партии «Наша Украина». Он пояснил, в чем состояла ошибка политиков, 
которые отказались стать частью президентской партии: «Мы выстраиваем амбициозные планы к выборам 2006 года. Хочу, 
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чтобы  вы  к  этому  готовились.  Мы  не  проиграем  выборы,  а  обязательно  выиграем!»  Из  чего  следовало,  что 
неприсоединившихся  в  лагере  победителей  скорее  всего  не  будет.  Украинские  эксперты  считают,  что  планы  нового 
президента и применяемые им методы партийного строительства во многом напоминают времена Леонида Кучмы. Прежний 
президент  тоже намекал на  непонимание  парламента  и  несколько  раз  пытался  искусственно  создать  мощную  партию 
власти,  которой  предназначалось  сформировать  парламентское  большинство  из  числа  единомышленников  Кучмы. 
Впрочем,  подобные  планы  до  конца  ни  разу  реализованы  не  были.  Более  того,  на  выборах  2002  года  победил  не 
пользовавшийся  админресурсом  пропрезидентский  блок  «За  единую  Украину»,  а  оппозиционная  в  то  время  «Наша 
Украина»  Виктора  Ющенко.  Соратники  нынешнего  президента  категорически  отвергают  саму  возможность  подобных 
параллелей и пытаются усилить позиции новой коалиции власти. Так, в правительстве в эти дни создается группа партии 
«Народный союз «Наша Украина». В связи с этим Компартия обратилась в Генпрокуратуру, заявив, что действия новой 
власти  противоречат  украинскому  законодательству  и  общепринятым  демократическим  нормам  и  принципам.  Министр 
юстиции и член президиума совета «Нашей Украины» Роман Зварич в ответ сказал, что никакого нарушения законов нет, 
ибо речь идет не о создании и регистрации ячейки партии, а только о формировании своеобразного клуба однопартийцев. 
По словам Зварича, подобное неформальное объединение членов «Нашей Украины» поможет президенту эффективнее 
сотрудничать  с  правительством  в  целом.  Аналитики  считают,  что  рано  или  поздно  в  Кабинете  министров  возникнет 
конфликт между группой Ющенко и группой Тимошенко, поскольку первая создается, по сути, для того, чтобы подчинить 
вторую.  Тема авторитарных  тенденций  в  среде  оранжевой  власти  сейчас  обсуждается  и  по  другой  причине:  Ющенко 
раздумывает,  не  возглавить  ли  ему  лично  избирательный  список  новой  коалиции.  Эта  идея  возникла  с  подачи 
председателя совета «Нашей Украины» Романа Бессмертного. Он настаивает на том, что если президент не возглавит 
список,  то  будет  выключен  из  политической  жизни  страны.  Бессмертный  рассказал  журналистам,  что  недавно  лично 
говорил с Ющенко на эту тему и тот  якобы заверил: «Если это нужно для общих интересов – я не откажусь».  Пресс-
секретарь президента Ирина Геращенко на днях сообщила, что Виктор Ющенко еще не принял окончательного решения. 
Что будет, если Ющенко согласится стать первым номером в списке «Нашей Украины» и пройдет в парламент, – пока 
неясно. В украинском законодательстве не выписан такой нюанс, а в прошлом подобных прецедентов не было. Противники 
нынешнего президента предполагают, что он преследует цель сконцентрировать в своих руках законодательную власть. А 
необходимое юридическое обеспечение этого процесса пройдет под видом конституционной реформы, отмечают они. Если 
учесть, что после парламентских выборов будет сформировано новое коалиционное правительство, то победа и власть 
«Нашей Украины» и лично Ющенко уже в марте может стать абсолютной. 

Юлия Тимошенко: "В наших отношениях с Россией нет никакого 
охлаждения"
"Новые правила" Ю.Тимошенко: "Если люди не готовы, можно всегда успеть рассадить их по тюрьмам" 
Премьер Украины, героиня "оранжевой революции" Юлия Тимошенко в эксклюзивном интервью корреспонденту 

агентства "ИНТЕРФАКС" Ринату Абдуллину специально для "Известий" дает оценку отношений с Россией, рассказывает о 
переговорах с Москвой по газу, отвечает на вопросы о реприватизации на Украине и предстоящих в стране парламентских 
выборах.

Абдуллин: Как бы вы охарактеризовали нынешнее состояние украинско-российских отношений? 
Тимошенко: Я не думаю, что есть какое-то охлаждение или утрата приоритетов в этих отношениях. Категорически 

нет. Просто идет их упорядочивание. Многие годы эти отношения строились не на основе учета национальных интересов 
каждой из стран, а исходя, например, в случае с Украиной из личных планов и амбиций руководства нашего государства. 
Это очень плохо, поскольку такой базис ненадежен для того, чтобы выстроить хороший дом. Сейчас создается фундамент - 
причем на очень надежной, прочной основе.

Абдуллин:  Хотелось  бы затронуть  газовую проблему.  Ранее  Киев  заявлял,  что  в  скором времени ответит  на 
предложение "Газпрома" о повышении цен на газ. Когда это предложение будет сформулировано и как будет решаться 
вопрос? 

Тимошенко: Я уверена, что никаких стрессов, в том числе ценовых, не будет. С одной стороны, потому, что у нас 
есть прекрасное соглашение до 2013 года, в котором у нас выстроен баланс между услугами по транзиту российского газа 
через территорию Украины в Европу и газом, который получает Украина. 

Абдуллин:  Российские и западные эксперты говорят,  что неурегулированность  права собственности ухудшает 
инвестиционный климат на Украине. Ваш комментарий? 

Тимошенко:  Нельзя  сказать,  что  не  существует  проблемы  с  приватизированными  объектами.  Согласно 
социологическим опросам, 75-80 процентов людей на Украине считают, что приватизация прошла грязно, с нарушением 
закона. Когда пришла новая власть, в обществе были большие ожидания, что в этой сфере наведут порядок. Оставить эти 
ожидания без удовлетворения было бы несправедливо. Поэтому есть три варианта поведения.

Первый: государство ничего не трогает,  ни во что не вмешивается и оставляет процесс таким, каков он есть 
сегодня. Но дело в том, что во время приватизации многие частные предприятия были незаконно отодвинуты от этого 
процесса.  Например,  искусственно  исключались  из  списков  тех,  кто  был  допущен  на  конкурсы.  Да  и  сами  конкурсы 
устранялись  как  класс,  и  приватизация  проходила  не  на  конкурсной  основе.  Что  сегодня  происходит?  Наступила 
справедливость,  и  начались  тысячи  споров  между  хозяйствующими  субъектами,  они  идут  в  суд.  Делят  прачечные  и 
магазины, офисы и рынки - то, что можно поделить.

Абдуллин: И землю?
Тимошенко: Самое главное - и землю! Вот ситуация: государство наблюдает за всем этим, а в судах идут десятки 

тысяч процессов о перераспределении собственности. Интересно посмотреть, как это повлияет на инвестиционный климат 
в стране, когда каждое предприятие будет десятки лет оспариваться в судебном процессе. Конечно, мы можем пойти по 
этому первому пути, но как минимум есть две серьезные проблемы. Первая - непонимание со стороны населения, почему 
никто не восстанавливает законность в этой сфере, и второе - межкорпоративные споры, которые закроют инвестиции в 
страну на десять лет.
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Есть второй вариант, при котором государство будет выборочно хватать какие-то объекты и носить в суд, где оно 
будет стороной спора. У меня есть несколько вопросов. Первый: какие именно предприятия хватать, если приватизация 
всех без исключения была незаконна? Второй вопрос - кто будет влиять на суд, как вообще пройдет этот процесс? Кроме 
того, это абсолютно не прогнозируемая ситуация для всех остальных. Где гарантия, что сегодня схватили предприятие "А", 
а завтра не схватят предприятие "B" и не потянут в суд? 

Есть третий вариант - принять закон, который выделит, например, несколько десятков стратегических объектов, 
где можно по специальной методике провести дооценку и дать право собственникам первым приобрести свое предприятие 
по  реальной  цене.  Но  все  остальные  десятки  тысяч  предприятий  должны  быть  полностью  свободны  от  каких-либо 
преследований. Я могу сказать слово "амнистия", но возьму его все-таки в кавычки, потому что у нас не существует такого 
понятия в отношении приватизации. 

Абдуллин:  Какова  вероятность  на  сегодняшний  день  того,  что  в  2006  году  будет  образована  "большая" 
предвыборная  коалиция  "Нашей  Украины"  Виктора  Ющенко,  Народной  партии  Владимира  Литвина  и  Блока  Юлии 
Тимошенко?

Тимошенко: Начну с того, что мое желание абсолютно искреннее. Я хочу, чтобы люди из партии "Наша Украина", 
которые сегодня формируют мнение президента, поняли, что я удовлетворена тем, что имею, и на сегодняшний день у 
меня нет более высоких амбиций. Мне достаточно быть премьер-министром, чтобы шаг за шагом, даже с колоссальным 
противодействием, но навести порядок в стране. А все эти несколько странные маневры, которые вокруг меня ведутся, 
меня  просто  не  интересуют,  они  находятся  вне  поля  моего  внимания,  вне  какого-либо  влияния  на  мою  психику,  на 
состояние моей души, на мое настроение. Меня иногда это даже, честно говоря, развлекает.

Абдуллин: На днях высокопоставленный представитель МВД Украины назвал известного донецкого бизнесмена 
Рината Ахметова лидером организованной преступной группировки. Как вы к этому относитесь? Вы вообще встречались с 
Ахметовым в последнее время?

Тимошенко:  Большие  предприниматели  и  высококлассные  менеджеры  -  национальное  богатство  для  каждой 
страны. Я, как никто другой, сегодня ощущаю кадровый голод, который испытывает Украина. Многие предприниматели, 
действовавшие во время Кучмы, принимали те условия, которые диктовались. И если возникали криминальные условия в 
стране,  когда  нужно  было  всем  платить,  делиться  долями,  содержать,  ну,  практически  какие-то  вооруженные 
формирования,  чтобы на  тебя  слева  или  справа  не  напали,  -  эти  условия  создавала  власть.  Поэтому  сегодня  нужно 
сначала попробовать создать новые правила. И если люди готовы жить по новым правилам, то тогда, наверное, нужно им 
дать шанс. Если люди не готовы, можно всегда успеть рассадить их по тюрьмам.

Вокруг закона о статусе Севастополя 
Кирилл Фролов

23 июня Верховная Рада приняла «Закон о статусе города-героя Севастополя».  За проголосовал 261 депутат. 
Принятие этого закона стало сенсацией - и при Ющенко можно принимать законы вопреки позиции «Нашей Украины», 
которая выступила против закона. Это серьезная тактическая победа Партии Регионов, более всего отстаивавшей закон. 

Данный закон идет наперекор проекту административно-территориальной реформы,  подготовленному «Нашей 
Украиной». Этот проект предусматривает расчленение крупных регионов Украины, в первую очередь, Юго - Востока , на 
мелкие муниципальные формирования,  полностью зависимые от Киева.  Цель ясна  -  нанести сокрушительный удар по 
элитам  Юго  -  Востока,  идее  федерализации  Украины.  «Наша  Украина»  подготовила  свой  законопроект  «О  статусе 
Севастополя», предусматривающий расчленение города.

Основным  достоинством  принятого  закона  является  выборность  главы  Севастополя.  Основным  недостатком- 
упоминание о временном характере пребывания ЧФ России и констатация украинской принадлежности Севастополя, без 
упоминания о возможности аренды Россией его как военно - морской базы ЧФ  и прочих компромиссных вариантов. Однако, 
как  утверждают  активисты «Нашей Украины»,  Виктор  Ющенко не  подпишет  этот  закон,  а    будет лоббировать проект 
«Нашей Украины». Борьба продолжается

Закон Украины О городе – герое Севастополе
Закон  № 3187-1 

Этот Закон устанавливает специальный статус города Севастополя и в соответствии с Конституцией Украины и 
спецификой  административно-территориального  устройства  определяет  особенности  осуществления  в  городе 
исполнительной власти и местного самоуправления.

РАЗДЕЛ I. ОСОБЕННОСТИ СТАТУСА ГОРОДА СЕВАСТОПОЛЯ
Статья 1. Специальный статус города Севастополя
Город-герой  Севастополь  является   самостоятельной  административно-территориальной  единицей 

общегосударственного  значения  областного  уровня,  которая  входит  в  систему  административно-территориального 
устройства Украины и имеет специальный статус, который обусловлен:

1) историческими и экономическими особенностями города;
2) особенностями и объемом полномочий органов исполнительной власти и органов местного самоуправления;
3) общим базированием Военно-Морских сил Украины и временным пребыванием основной базы Черноморского 

флота Российской Федерации;
4) особенностями осуществления исполнительной власти и местного самоуправления;
5) особенностями формирования местного бюджета;
6)  наличием  общепризнанных,  мирового  значения  историко-культурных  ценностей,  воинскими  и  трудовыми 

заслугами.
Статья 2. Административно-территориальное устройство и границы города Севастополя, который имеет 

особый статус.
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Город Севастополь есть административно-территориальной единицей, которая входит в состав Украины.
Город Севастополь делится на районы в городе (в случае их образования), самостоятельные: город Інкерман и 

населенные  пункты,  которые  входят  в  Андреевской,  Верхнесадовый,  Орлиновський,  Терновський  сельские  советы  и 
Качинський  поселковый совет.

Границы города Севастополь устанавливаются и изменяются Верховной Радой Украины соответственно закону.
Границы районов в городе устанавливаются и изменяются Севастопольским городским советом соответственно 

закону.
Статья 3. Символика и устав территориальной общины города Севастополя.
1.  Территориальная  община  города  Севастополя  имеет  собственную  символику  (герб,  флаг).  Содержание  , 

описание,  порядок  использования  символики  определяются  положением  ,  которое  утверждается  городским  Советом 
согласно закону .

2.  Исторические,  национально-культурные,  социально-экономические  и  прочие  особенности  осуществления 
местного самоуправления в городе Севастополе определяются в уставе территориальной общины города Севастополя, 
который утверждается Советом согласно закону и подлежит государственной регистрации.

РАЗДЕЛ ІІ. ОСОБЫЕ ФУНКЦИИ ГОРОДА СЕВАСТОПОЛЯ И ОСОБЕННОСТИ ЕГО БЮДЖЕТНОЙ СИСТЕМЫ.
Статья 4. Особые функции города Севастополя.
1. Функции города Севастополя определяются соответственно этому Закону, исходя из необходимости решения 

местными  органами  государственной  власти  и  органами  местного  самоуправления  функций  общегосударственного 
значения,  с  учетом особенностей  осуществления  полномочий  Севастопольским городским советом и  Севастопольской 
городской государственной администрацией относительно:

-  создания условий  для проведения политических,  культурных и других мероприятий  ,  их  организационного  и 
информационного обеспечения пребывания Военно-Морских Сил Украины, Черноморского флота Российской Федерации 
на территории города;

-  предоставления  в  установленному  законодательством  порядке  воинским  формированием  Украины 
расположенным на территории города Севастополя, у пользование , а также Черноморского флота Российской Федерации 
в аренду на период его пребывания на территории города, земельных участков и участков морских акваторий;

-  обеспечения  необходимых  социально-культурных,  языковых  ,  санитарных,  экологических  и  коммунально-
хозяйственных условий для проживания на территории города личного состава, персонала , который обслуживает воинские 
формирования, расположенные на территории города Севастополя;

осуществления  мероприятий  по  сохранению  и  восстановлению  памяток  истории,  культуры,  языка  ,  религии, 
архитектуры  и  градостроительства  ,  заповедных  и  естественных  зон  и  ландшафтов,  которые  имеют  национальное 
значение.

Статья 5. Гарантии относительно осуществления городом Севастополем общегосударственных функций.
1. Государство гарантирует осуществление городом Севастополем общегосударственных функций, путем:
1) передачи в установленном законом порядке в сферу управления Севастопольской городской государственной 

администрации  земельных  участков,  участков  морских  акваторий,  объектов  береговой  инфраструктуры  переданных  в 
аренду Российской Федерации;

2) предоставления государственных гарантий на инвестиции, которые привлекаются на развитие инфраструктуры 
города;

3)  выделения  городу  необходимых  ресурсов  и  компенсацией  затрат  связанных  с  проведением  в  городе 
мероприятий общегосударственного и международного значения;

4) возмещения затрат, связанных с выполнением решений органов государственной власти Украины;
5)  выделением  целевых  субвенций  на  развитие  инфраструктуры  города  и  сохранение  историко-культурного 

наследства;
6) передачи в сферу управления Севастопольской государственной администрации предприятий, учреждений и 

организаций государственной собственности, а также частицы государственного имущества в хозяйственных обществах на 
территории города;

7)  утверждения  стабильных,  не  менее  чем  на  два  года  ,  бюджетных  показателей  взаимоотношений 
Государственного бюджета Украины и бюджета города Севастополя;

8) предоставления субвенций, выделения необходимых ресурсов для выполнения программ, проектов и прочие 
затраты, связанные с выполнением городом общегосударственных функций;

9)  предоставления  органам  исполнительной  власти  и  органам  местного  самоуправления  правительственных 
телекоммуникаций и каналов связи, необходимых для осуществления общегосударственных функций;

10) возмещения из Государственного бюджета, бюджета города Севастополь размеров затрат городского бюджета 
в  сумме  арендной  платы  за  земельные  участки,  переданных  в  аренду  Российской  Федерации  для  обеспечения 
деятельности Черноморского флота Российской Федерации.

Статья 6. Особенности бюджета города Севастополя.
1.  Государство  финансирует  в  полном  объеме  осуществления  городом  Севастополем  общегосударственных 

функций.
2.  Затраты  города  Севастополя,  связанные  с  выполнением  общегосударственных  функций,  включаются  в 

Государственный бюджет Украины отдельным рядышком - затраты города Севастополя связанные с выполнением ним 
общегосударственных функций.

3.  Затраты  на  удержание  инфраструктуры  города  Севастополя,  которые  используются  для  обеспечения 
функционирования  подразделов  Вооруженных  Сил  Украины  и  других  воинских  формирований,  расположенных  на  его 
территории, компенсируются из Государственного бюджета Украины.
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4. Доходы городского бюджета и бюджетов районов формируются за счет собственных и закрепленных доходов, 
100 процентного отчисления налога на прибыль, налога на доходы физических лиц, платы за землю, а также субвенций и 
субсидий из Государственного бюджета Украины на выполнение общегосударственных функций, но не меньше как 100 
процентов  от  суммы  налогов,  собрания  и  обязательных  платежей,  которые  справляются  на  территории  города 
Севастополя.

5. При утверждении Государственного бюджета Украины на соответствующий год передача средств из бюджета 
города Севастополя в Государственный бюджет Украины в виде превышения доходов над расходами и других взносов не 
допускается.

6. Решения органов государственной власти, которые тянут за собою дополнительные расходы органов местного 
самоуправления  города  Севастополя,  обязательно  сопровождаются  передачей  необходимых  им  материальных  и 
финансовых  ресурсов.  Указанные  решения  выполняются  органами  местного  самоуправления  в  границах  переданных 
материальных и финансовых ресурсов.

7.  Городская  и  районной  государственной  администрации  в  случае  делегирования  им  самоуправляющихся 
полномочий Севастопольского городского совета осуществляют эти полномочия за счет выделенных для этого средства 
местного бюджета.

8. Нормативы отчислений от общегосударственных налогов и собрания , размер субвенций, субсидий, дотаций, а 
также другие бюджетные показатели взаимоотношений Государственного бюджета Украины и бюджета города Севастополя 
есть  стабильными  и  уточняются  лишь  при  изменении  налогового  законодательства  Украины  или  по  представлению 
Севастопольского городского совета.

9. В Государственном бюджете предполагается субвенция бюджета города Севастополя на компенсацию затрат 
городского  бюджета  от  размещения  Черноморского  флота  Российской  Федерации на  территории города  в  размере  не 
меньше 50-ти процентов от суммы установленной межгосударственными соглашениями,  которая компенсирует затраты 
городского  бюджета  по  оплате  за  земельные  участки,  которые  временно  используются  воинскими  формированиями 
Черноморского  флота  Российской  Федерации  и  обусловленными  этими  социальными  нагрузками  на  инфраструктуру 
города.

10.  К  доходной  части  бюджета  города  из  Государственного  бюджета  зачисляются  субвенции и  субсидии для 
покрытия затрат на:

возмещение затрат на охрану окружающей среды и компенсацию социальной нагрузки на инфраструктуру города, 
обусловленным размещением на его территории и акватории объектов  Вооруженных Сил Украины и мест  дислокации 
формирований Черноморского флота Российской Федерации;

затраты, связанные из возникновение чрезвычайных ситуаций по вине субъектов, которые подчиненные органам 
исполнительной власти, субъектов иностранных государств, которые расположенные на территории города с разрешения 
государственных органов Украины.

РАЗДЕЛ ІІІ. ОРГАНИЗАЦИОННО-ПРАВОВАЯ ОСНОВА ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ И 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ В ГОРОДЕ СЕВАСТОПОЛЕ, КОТОРЫЙ ИМЕЕТ ОСОБЫЙ СТАТУС

Статья 7. Осуществления местного самоуправления в городе Севастополе.
1.  Местное  самоуправление  в  городе  Севастополе  осуществляется  территориальной  общиной  города 

непосредственно,  а  также  через  севастопольскую  городскую,  районные  в  городе  совета  ,  которые  избираются 
соответственно Закону Украины "О выборах депутатов Верховной Рады Автономной Республики Крым, местных советов и 
сельских, поселковых, городских председателей", и органами самоорганизации население .

2. Организация деятельности и полномочия Севастопольского городского совета и районных в городе советов 
устанавливаются Законами Украины "Про местное самоуправление в Украине" и "О статусе депутатов местных советов" с 
особенностями, определенными этим Законом.

3. Местные государственные администрации подотчетные и подконтрольные соответствующим советам в части 
полномочий, делегированных им соответствующими советами.

4.  Местное  самоуправление  в  городе  Інкерман  и  населенных пунктов,  которые входят  в  состав  Андреевской, 
Верхньосадової,  Орлинівскої,  Тернівської  сельских  советов  и  Качинської  поселкового  совета  осуществляется 
непосредственно, а также через сельского,  поселкового, городского совета соответственно Закону Украины "О выборах 
депутатов  Верховной  Рады  Автономной  Республики  Крым,  местных  советов  и  сельских,  поселковых,  городских 
председателей" и "Про местное самоуправление в Украине".

Статья 8. Система местного самоуправления в границах административно-территориального устройства 
Севастополя.

Система местного самоуправления в городе Севастополе что имеет особый статус включает:
- территориальную общину города в административно-территориальных границах города Севастополя;
- Севастопольский городской совет;
- городского председателя;
- районные в городе совета ( в случае их создания);
-  территориальные  общины  города  Инкерман,  населенных  пунктов  что  расположенные  на  территории 

Севастополя  и  входят  в  состав  Андреевского,  Верхнесадового,  Орлиновского,  Терновського  сельских  советов,  и 
Качинського  поселкового совета;

-  городского  председателя  города  Инкерман,  председателей  Андреевского,  Верхнесадового,  Орлиновського, 
Терновського сельских советов, и Качинського поселкового совета;

- органы самоорганизации население .
Статья  9.  Представительные  органы  местного  самоуправления,  их  полномочия  и  порядок  их 

формирования.
1.  В  городе  Севастополе  действуют  представительные  органы  местного  самоуправления  местные  ради 

соответствующего уровня. Основы организации и деятельности, правовой статус и полномочия местных советов города 
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Севастополя, который имеет особый статус определяются Законом Украины "Про местное самоуправление в Украине" с 
особенностями, предусмотренными этим Законом.

2.  Севастопольский  городской  совет,  районные  в  городе  совета  есть  представительными  органами 
территориальной общины города Севастополя и действуют от ее имени в границах своих полномочий.

3.  Севастопольский  городской  совет  одновременно  является  органом  местного  самоуправления,  которое 
представляет  общие  интересы  территориальных  общин  сел,  поселков,  мост,  которые  включены  в  состав  города 
Севастополя, в границах полномочий городских и областных советов, а также полномочий, переданных Севастопольскому 
городскому совету вышеупомянутыми сельскими, поселковыми и городскими советами.

4.  Сельского,  поселкового,  городского  совета  ,  территория  которых  включенная  в  состав  территории  города 
Севастополь, есть представительными органами соответствующих территориальных общин и осуществляют полномочие , 
предусмотренные  действующими  законами  Украины.  Часть  полномочий,  без  которых  невозможная  реализация 
общегородскых программ, может передаваться этими советами Севастопольскому городскому совету.

Севастопольский  городской  совет,  районные  в  городе  совета  ,  сельские,  поселковые,  ради  территориальных 
единиц, которые включенные в состав города Севастополя, который имеет особый статус формируются соответственно 
Закону  Украины  "О  выборах  депутатов  Верховной  Рады Автономной  Республики  Крым,  местных  советов  и  сельских, 
поселковых, городских председателей" с учетом особенностей этого Закона.

Севастопольский  городской  совет  избирается  в  количественном  составе  не  меньше  75  депутатов. 
Севастопольский  городской  совет  образовывает  президиум,  постоянные  комиссии  и  секретариат  совета  ,  утверждает 
соответствующие положения о них .

Президиум есть совещательным органом совета , который предварительно готовит согласованные предложения и 
рекомендации  по  вопросам,  которые  предполагается  внести  на  рассмотрение  совета  .  Решения  президиума  имеют 
рекомендательный характер. В состав президиума совета входят городской председатель, его заместитель по работе рад, 
голови постоянных комиссий совета , уполномоченные представители депутатских фракций и групп.

По решению Севастопольского городского совета председателя постоянных комиссий по вопросам бюджета и по 
вопросам социальной защиты населения могут работать в рад на постоянной основе.

Секретариат  осуществляет  организационное,  правовое,  информационное,  аналитическое,  материально-
техническое  обеспечение  деятельности  совета  ,  ее  органов,  депутатов,  оказывает  содействие  взаимодействия  между 
Севастопольским городским советом и Севастопольской городской государственной администрацией, районными в городе 
советами, местными советами территорий, которые включенные в состав города Севастополь. Структура секретариата, 
численность, затраты на его удержание устанавливаются советом по представлению городского председателя.

Статья  10.  Исполнительные  органы  местного  самоуправления  в  городе  Севастополе,  который  имеет 
особый статус.

1.  Едиными  в  организационном  отношении  органами,  которые  выполняют  функции  исполнительных  органов 
Севастопольского городского совета, районных в городе советов и параллельно функции местных органов исполнительной 
власти  есть  Севастопольская  городская  государственная  администрация,  соответствующие  районные  государственные 
администрации в городе Севастополь.

По  вопросам,  отнесенных  к  ведению  местного  самоуправления,  эти  органы  подотчетные  и  подконтрольные 
Севастопольскому  городскому  совету,  соответствующим  районным  в  городе  советам,  а  по  вопросам  осуществления 
полномочий в сфере исполнительной власти - Кабинета Министров Украины.

2.  Сельские,  поселковые,  городские  ради  сел,  поселков,  мост,  территории  которых  включенные  в  состав 
территории  города  Севастополя,  образовывают  собственные  исполнительные  органы  -  исполнительные  комитеты, 
подотчетные и подконтрольные соответствующим советам, или принимают решение об осуществление соответствующими 
сельскими, поселковыми, городскими председателями функций исполнительных органов этих советов единолично.

Статья 11. Организация управления территориями города Севастополь.
Вопрос  организации  управления  силами,  поселками,  городами,  территории  которых  включенные  в  состав 

территории  города  Севастополя,  а  также  районами  в  городе  Севастополь  належат  к  компетенции  Севастопольского 
городского совета и решаются соответственно Конституции, этого и других законов Украины, решений городского совета об 
управление этими территориальными единицами.

Статья  12.  Особые  полномочия  и  правая  при  осуществлении  исполнительной  власти  и  местного 
самоуправления в городе Севастополе.

1.  Севастопольская  городская  и  районные  в  городе  государственные  администрации,  кроме  
полномочий,  предусмотренных Законом Украины "Про местные государственные администрации",  Законом 
Украины "Про местное самоуправление в Украине" и другими законодательными актами Украины, выполняют 
следующие полномочия, обусловленные особым статусом города Севастополь:

1)  контроль  за  выполнением  воинскими  формированиями  Черноморского  флота  Российской  Федерации 
требований действующего законодательства Украины при осуществимые деятельности на территории Украины;

2)  установления  прямых  взаимоотношений  с  правительством  Российской  Федерации  в  части  организации  и 
выполнения мероприятий , предусмотренных межправительственными Соглашениями по Черноморскому флоту Российской 
Федерации,  ответственность за целевое и эффективное использования средств специального фонда Государственного 
бюджета  Украины,  которые  направляются  как  субвенция  в  бюджет  города  Севастополя  на  реализацию  указанных 
мероприятий , а также в качестве трансфертов по компенсации налоговых потерь по земельным участкам, арендованным 
воинскими формированиями Черноморского флота Российской Федерации;

3)  управления  и  охрана  морской  акватории севастопольских  бухт,  внутренних  морских  вод,  территориального 
моря,  а  также  гидротехническими,  причальными  сооружениями,  которые  есть  объектами  общегосударственной 
собственности,  расположенными  на  административной  территории  города  Севастополя,  которые  входят  в  состав 
отдельных  предприятий,  учреждений  и  организаций,  включая  причальные  сооружения,  временно  переданные  в 
пользования Черноморскому флоту Российской Федерации,  которые передаются в  сферу управления Севастопольской 
городской государственной администрации;
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4) осуществления функций по распоряжению и оформлению права временного пользования участками морской 
акватории  севастопольских  бухт,  а  также  гидротехническими,  причальными  сооружениями,  которые  есть  объектами 
общегосударственной  собственности,  расположенными  на  административной  территории города  Севастополя,  включая 
причальные сооружения, временно переданные в пользования Черноморскому флоту Российской Федерации;

5) согласования маршрутов, сроков и характера дои при передвижениях, связанных с деятельностью воинских 
формирований Черноморского флота на административной территории города Севастополя и морской части территории 
(акватории) Украины, которая прилегает к ней, вне мест их дислокации и вне полигонов боевой подготовки;

6) распоряжения землями государственной собственности, которые находятся в отданные Кабинету Министров 
Украины, с правом изъятия и предоставления их в пользование, аренду и продажи в установленному Земельным кодексом 
порядка;

7) согласования уточненных Приложений N 1 и 2 к межправительственному Соглашению о параметрах деления 
Черноморского флота от 28 мая 1997 года с правом внесения предложений относительно изменений и дополнений к них;

8)  заключения  и  прекращения  в  установленном  порядке  договоров  аренды  земельных  участков,  которые 
переданные в аренду Российской Федерации для обслуживания размещенных на них объектов береговой инфраструктуры 
и закрепленных за Черноморским флотом Российской Федерации части акваторий бухт;

9)  управления  объектами  недвижимости,  которые  находятся  в  аренде  Черноморского  флота  Российской 
Федерации, а также в пользовании воинских формирований Украины, которые размещенные в административных границах 
города  Севастополя  с  правом  передачи  их  на  балансовый  учет  и  использование  другими  государственными 
предприятиями, учреждениями и организациями, в собственность соответствующих территориальных общин или продажа 
этих  объектов  в  случае  отсутствия  необходимости  в  их  использовании  со  стороны  государственных  предприятий, 
учреждений и организаций;

10)  участие  в  работе  межведомственных  комиссий  для  решения  конкретных  проблемных  вопросов 
взаимоотношений с Черноморским флотом Российской Федерации;

11) контроль за трудовыми отношениями граждан Украины, которые работают на предприятиях, в организациях и 
учреждениях  Черноморского  флота  Российской  Федерации,  дислоцированных  на  территории  города,  и  регистрацией 
паспортных документов в органах внутренних дел по местам фактического проживания военнослужащих, гражданских лиц , 
которые  прибывают  в  составе  воинских  формирований,  предприятий,  организаций  и  учреждений,  которые 
укомплектованные военнослужащими и гражданскими лицами и контроль за своевременным выездом указанных лиц после 
окончания срока их пребывания на территории Украины;

12) осуществления контроля за соблюдением законодательства о дорожном движении;
13)  осуществлять  рассмотрение  и  внесение  в  установленном  порядке  к  Кабинету  Министров  Украины 

предложения относительно планов и программ строительства и реконструкции объектов города Севастополя.
14)  приобретения  в  государственную  собственность  жилых  и  нежилых  помещений,  административных, 

производственных  и  других  объектов,  которые  належат  к  другим  формам  собственности,  если  они  необходимые  для 
осуществления городом общегосударственных функций;

15) управления объектами государственной собственности, перечень которых определяется Кабинетом Министров 
Украины,  а  также  частицами  (акциями,  паями)  акционерных  обществ,  расположенных  в  городе  Севастополе,  которые 
передаются к сфере управления Севастопольской городской государственной администрации в установленном порядке;

16)  привлечения  средств  инвесторов  (застройщиков)  в  порядке  долевого  участия  в  создании  социальной  и 
инженерно-транспортной инфраструктуры города;

17)  выступать  гарантом  отечественных  и  иностранных  инвестиций  и  кредитов,  которые  предоставляются 
предприятиям,  имущество  которых  находится  в  коммунальной  собственности  или  передан  к  сфере  управления 
Севастопольской городской государственной администрации;

18) участие в заключении международных договоров, которые касаются города;
19) осуществления комплексной государственной экспертизы инвестиционных программ и проектов строительства 

для  размещения  на  территории города  Севастополя  объектов,  которые будут  строиться,  независимо от  подчинения и 
формы собственности инвесторов и заказчиков, объемов и источников финансирования;

20)  координация  деятельности  предприятий  всех  форм  собственности  относительно  энергоснабжения 
потребителей с целью обеспечения надежного функционирования систем жизнеобеспечение города.

2. Севастопольская городская и районные в городе государственные администрации имеют право:
1) проводить в установленном порядке проверки состояния соблюдения Конституции Украины, законов Украины, 

выполнения актов Президента Украины, Кабинета Министров Украины, нормативно-правовых актов министерств и других 
центральных  органов  исполнительной  власти,  решений  местных  государственных  администраций,  решений 
Севастопольского  городского  совета  руководителями  предприятий,  учреждений  и  организаций  независимо  от  формы 
собственности, входить с представлением к соответствующим органам о необходимости устранения нарушений и получать 
от них сообщения о рассмотрении такого представления в десятидневный срок;

2)  давать  в  соответствии  с  законодательством  обязанности  для  выполнения  распоряжения  руководителям 
предприятий,  учреждений,  организаций  и  гражданам  по  вопросам,  связанных  с  выполнением  контроля,  поднимать  в 
установленному законом порядке вопроса про их ответственность;

3) получать в установленному законом порядке статистическую информацию и прочие необходимые сведения для 
осуществления  своих  полномочий,  данные  от  подотчетных  и  подконтрольных  государственных  органов,  объединений 
граждан, предприятий, учреждений и организаций;

4) привлекать специалистов министерств и других центральных органов исполнительной власти,  предприятий, 
учреждений и организаций, по согласованию с их руководителями, к рассмотрению вопросов, связанных с выполнением 
полномочий в соответствии с законодательством;
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5)  вносить  Президенту  Украины,  Кабинета  Министров  Украины,  центральным органам исполнительной  власти 
предложения  по  вопросам,  связанных  с  усовершенствованием  законодательства,  государственного  управления  и 
выполнением функций Севастопольской городской и районных в городе государственных администраций.

3. На выполнение особых функций, предусмотренных этим законом, Севастопольский городской совет 
имеет право:

1)  приобретать  в  коммунальную  собственность  жилых  и  нежилых  помещений,  административных, 
производственных  и  других  объектов,  которые  належат  к  другим  формам  собственности,  если  они  необходимые  для 
осуществления городом особых функций;

2) устанавливать порядок удержания и эксплуатации объектов городского хозяйства, правила благоустройства , 
торгового, бытового, транспортного, жилищно-коммунального и другого социально-культурного обслуживания;

3) устанавливать условия и размеры компенсационных выплат соответствующих органов, организаций и граждан, 
которые не являются членами территориальной общины города, на покрытие затрат, связанных с использованием объектов 
городской инфраструктуры;

4)  осуществлять  учет  и  контроль  за  использованием  нежилого  фонда  государственными  органами, 
предприятиями, учреждениями, организациями, которые основанные на государственной собственности, расположенными 
в  городе,  принимать  участие  в  решении  вопросов  аренды  нежилых  помещений,  которые  належат  государственным 
предприятиям, учреждениям и организациям в порядке, определенному Фондом государственного имущества Украины;

5)  устанавливать по представлению органов исполнительной власти,  более высокие нормативы экологической 
безопасности и платы за загрязнение окружающей естественной среды в городе;

6)  устанавливать  соответственно  законодательству  нормы  и  правила  экологической  безопасности  во  время 
проведения хозяйственной деятельности субъектов хозяйствование всех форм собственности;

7) принимать в границах своих полномочий решения о предоставление финансовой помощи соответствующим 
категориям граждан за счет средств бюджета города, благотворительных поступлений;

8) принимать решение о предоставление соответственно законодательству льгот относительно уплаты местных 
налогов  и  сборов  предприятиям,  учреждениям  и  организациям,  деятельность  которых  имеет  важное  значение  для 
экономического, социального и культурного развития города;

9) устанавливать статус курортно-рекреационных зон в черте города и размеры курортного сбора;
10)  принимать  решение  об  обращение  в  суд  относительно  признания  незаконными  актов  местных  органов 

исполнительной власти, предприятий, учреждений и организаций, которые ограничивают права территориальной общины 
города, а также полномочия Севастопольского городского совета.

РАЗДЕЛ  ІV.  ОСОБЕННОСТИ  ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ  ОРГАНОВ  МЕСТНОГО  САМОУПРАВЛЕНИЯ  И  ОРГАНОВ 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ В ГОРОДЕ СЕВАСТОПОЛЕ С ОРГАНАМИ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ И ОРГАНАМИ 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ  ВЛАСТИ  МОСТ,  ПОСЕЛКОВ,  СЕЛ  КОТОРЫЕ  ВХОДЯТ  В  СОСТАВ  ГОРОДА  СЕВАСТОПОЛЯ, 
ПРЕДПРИЯТИЯМИ, ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВАМИ.

Статья 13. Взаимоотношения органов местного самоуправления и органов исполнительной власти города 
Севастополя  и  органами  местного  самоуправления  и  органами  исполнительной  власти  мост,  поселков,  сел 
которые входят в состав города Севастополя.

1. Органы местного самоуправления и органы исполнительной власти города Севастополя и органы местного 
самоуправления и органы исполнительной власти мост, поселков, сел которые входят в состав города Севастополя строят 
свои  взаимоотношения  на  договорных,  компенсационных  и  других,  определенных  действующим  законодательством, 
основах.

2.  Органы местного  самоуправления  и  органы исполнительной  власти  города  Севастополя в  границах  своей 
компетенции,  установленной  законодательством  Украины,  обеспечивают  участие  органов  исполнительной  власти  и 
местного самоуправления городов, поселков, сел которые входят в состав города Севастополя, который имеет особый 
статус  в  разработке  и реализации общих проектов,  целевых программ развития,  мероприятий  из  охраны окружающей 
среды,  планов  использования  трудовых  ресурсов,  строительства  автомобильных  путей  ,  систем  связи,  объектов 
инженерно-коммунальные назначения и т.п..

3. Органы местного самоуправления и органы исполнительной власти городов, поселков, сел которые входят в 
состав города Севастополя оказывают содействие осуществлению городом Севастополем особых полномочий указанному 
этим Законом.

РАЗДЕЛ  V.  ДОЛЖНОСТНЫЕ  ЛИЦА  ОРГАНОВ  МЕСТНОГО  САМОУПРАВЛЕНИЯ  И  ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ 
ВЛАСТИ В ГОРОДЕ СЕВАСТОПОЛЕ, ИХ ФУНКЦИИ И ПОЛНОМОЧИЯ.

Статья 14. Севастопольский городской председатель.
Севастопольский городской председатель избирается путем прямых выборов соответственно Закону Украины "О 

выборах депутатов Верховной Рады Автономной Республики Крым, местных советов и сельских, поселковых, городских 
председателей".

Лицо,  избранное  Севастопольским  городским  председателем,  назначается  Президентом  Украины  на  посада 
Председателя Севастопольской городской государственной администрации. Как Председатель Севастопольской городской 
государственной администрации Севастопольский городской председатель по вопросам осуществления исполнительной 
власти есть ответственным перед Президентом Украины и Кабинетом Министров Украины, подотчетным и подконтрольным 
Кабинета Министров Украины.

Лицо, избранное Севастопольским городским председателем и предназначенная Президентом Украины на посада 
Председателя Севастопольской городской государственной администрации может быть уволена Президентом Украины, по 
согласию 2/3  от законодательно закрепленной численности депутатов Севастопольского городского совета,  из  мотивов 
нарушением  Конституции  Украины  законодательства  Украины  а  также  недоверия  городского  совета.  В  таком  случае 
назначаются внеочередные выборы Севастопольского городского председателя.

Статья 15. Полномочия севастопольского городского председателя.
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Полномочия севастопольского городского председателя по вопросам осуществления исполнительной власти и 
местного самоуправления определяются Законами Украины "Про местные государственные администрации", "Про местное 
самоуправление у Украины", другим законодательством Украины.

К особым полномочиям Севастопольского городского председателя належат :
1) принимает участие в подготовке проектов законов Украины, актов Президента Украины и Кабинета Министров 

по вопросам, которые касаются городя Севастополя;
2)  принимает  участие  в  решенные  вопросов  относительно  размещения  в  городе  объектов  государственного 

подчинения, проведения мероприятий общегосударственного и международного значения, которые проводятся по решению 
органов государственной власти Украины;

3)  вносит в органы исполнительной власти предложения относительно передачи коммунальной собственности 
города объектов, которые належат к государственной собственности;

4)  получает  в  порядке,  установленном,  законодательством,  необходимую  информацию  относительно 
деятельности воинских формирований, независимо от их подчинения, которое относится к экономической, экологической и 
социальной нагрузке на инфраструктуру города;

5) в границах своей компетенции принимает участие в решенные вопросов, связанных с временным пребыванием 
на территории города кораблей и частей Черноморского флота Российской Федерации;

6)  принимает  участие  в  заседаниях  Кабинета  Министров  Украины  с  правом  совещательного  голоса  при 
рассмотрении вопросов относительно межгосударственных соглашений по Черноморскому флоту Российской Федерации;

7)  согласовывает  вопрос  о  создание  ,  перепрофилировании  или  ликвидацию  предприятий  и  организаций 
общегосударственного значения, расположенных на территории города Севастополя;

8) получает информацию о деятельности всех предприятий, учреждений, организаций, военных (и приравненных к 
ним)  частей  и  подразделов  на  территории  города,  независимо  от  их  подчиненности,  в  части,  которая  касается 
жизнеобеспечения  города  Севастополя  и  влияет  на  выполнение  городом  Севастополем  специальных  или 
общегосударственных функций.

9) обращается по решению городского совета к суду относительно признания незаконными актов, предприятий, 
учреждений  и  организаций,  которые  ограничивают  права  территориальной  общины  города,  а  также  полномочия 
Севастопольского городского совета;

10) отчитывается перед городским советом о своей деятельности не меньше чем один раз в год, а на требование 
не менее чем трети депутатов - в определенный городским советом срок.

Статья  16.  Секретариат  Севастопольского  городского  совета.  Заместитель  городского  председателя  - 
секретарь Севастопольского городского совета.

1.  Севастопольский  городской  совет  образовывает  секретариат  совета  .  Секретариат  осуществляет 
организационное, правовое, информационное, аналитическое, материально-техническое обеспечение деятельности совета 
,  ее органов,  депутатов,  оказывает  содействие осуществлению Севастопольским городским советом взаимодействия с 
городской государственной администрацией и районными советами в городе Севастополе.

2. Секретариат Севастопольского городского совета получается советом. Его структура, численность, затраты на 
удержание устанавливаются советом по представлению городского председателя. Секретариат по должности возглавляет 
заместитель городского председателя - секретарь городского совета.

3. Заместитель городского председателя - секретарь Севастопольского городского совета избирается советом по 
представлению городского председателя из числа ее депутатов и осуществляет функции и полномочия , предусмотренные 
статьями 50 и 56 Закона Украины "Про местное самоуправление в Украине".

4. По решению Севастопольского городского совета на заместителя городского председателя - секретаря совета 
может  полагаться  осуществления  и  других  полномочий  по  вопросам,  связанных  с  деятельностью  Севастопольского 
городского совета и его органов.

5.  Увольнения  заместителя  городского  председателя  -  секретаря  Севастопольского  городского  совета 
осуществляется Севастопольским городским председателем по согласованию с Севастопольским городским советом.

Статья 17. Первый заместитель , заместители председателя Севастопольской городской государственной 
администрации.

Первый заместитель и заместители председателя Севастопольской городской государственной администрации, 
полномочия  которых  касаются  сферы  исполнительной  власти,  назначаются  на  должности  и  освобождаются  из  посад 
Севастопольским городским председателем по согласованию соответственно с Кабинетом Министров Украины.

Статья 18. Председатель районной в городе Севастополе совета.
1.  Председатель  районной  в  городе  Севастополе  совета  избирается  соответствующим  советом  из  числа  ее 

депутатов по предложению городского председателя города Севастополя в границах срока полномочий совета тайным 
голосованием .

2.  Избранный  Председатель  районной  в  городе  Севастополе  совета  назначается  Президентом  Украины 
Председателем  районной  в  городе  Севастополе  государственной  администрации  по  представлению  городского 
председателя.

3. Председатель районной в городе Севастополе совета освобождается из должности Президентом Украины по 
представлению  городского  председателя,  при  условии  наличия  согласия  2/3  депутатов  соответствующей  районного  в 
городе Севастополе совета , из мотивов нарушения законодательства Украины, Конституции Украины и в случае недоверия 
районного совета.

4.  Полномочия  председателя,  районной  в  городе  Севастополе  совета  по  вопросам  осуществления 
исполнительной  власти  и  местного  самоуправления  определяются  Законами  Украины,  "Про  местные  государственные 
администрации", "Про местное самоуправление в Украине", и другим законодательством Украины.

Статья  19.  Секретариат  районной  в  городе  Севастополь совета  .  Заместитель  председателя  районной 
совет-секретарь районного совета.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

1.  Районный  совет  в  городе  Севастополе  образовывает  секретариат  совета  .  Секретариат  осуществляет 
организационное, правовое, информационное, аналитическое, материально-техническое обеспечение деятельности совета 
и органов, депутатов. Оказывает содействие осуществлению районной в городе Севастополь взаимодействия с районной 
государственной администрацией.

2. Секретариат районной в городе Севастополе совета получаются советом. Его структура, численность, затраты 
на  удержание  устанавливается  советом  по  представлению  председателя.  Секретариат  по  должности  возглавляет 
заместитель председателя районной ради-секретарь районного совета.

3.  Заместитель  председателя  районной  рады  -  секретарь  районного  совета  избирается  советом,  по 
представлению  председателя  районного  совета,  из  числа  его  депутатов  и  осуществляет  функции  и  полномочия  , 
предусмотренные статьями 50 и 56 Закона Украины "Про местное самоуправление в Украине". По решению районной в 
городе  Севастополе  совета  на  заместителя  председателя  районного  совета  -  секретаря  районного  совета  может 
полагается осуществления и других полномочий по вопросам, связанных с деятельностью районной в городе Севастополе 
совета и их органов.

4.  Увольнения  заместителя  председателя  районного  совета  -  секретаря  районного  совета  осуществляется 
председателем районного совета по согласованию.

Статья  20.  Первый  заместитель  ,  заместители  председателя  районной  в  городе  Севастополе 
государственной администрации.

Первый  заместитель  и  заместители  председателя  районной  в  городе  Севастополе  государственной 
администрации, полномочия которых касаются сферы исполнительной власти назначаются на должности и освобождаются 
из  должности  председателем  районной  государственной  администрации  по  согласованию  соответственно  с 
Севастопольской городской государственной администрацией.

Статья 21. Городской председатель города Инкерман, главы сельских и поселковых советов.
Городской председатель г.  Инкерман, главы Андреевской, Верхнесадовой, Орлиновской, Терновськой сельских 

советов и Качинського поселкового совета избираются путем прямых выборов соответственно Закону Украины "О выборах 
депутатов  Верховной  Рады  Автономной  Республики  Крым,  местных  советов  и  сельских,  поселковых,  городских 
председателей" и выполняют полномочия соответственно Закону Украины "Про местное самоуправление в Украине".

РАЗДЕЛ VІ. АКТЫ ОРГАНОВ ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ, ОРГАНОВ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ И ИХ 
ДОЛЖНОСТНЫХ ЛИЦ В ГОРОДЕ СЕВАСТОПОЛЕ.

Статья 22. Акты Севастопольской городской и районных в городе государственных администраций и их 
должностных лиц.

Порядок  издания,  вступления  в  силу,  обжалования  и  отмена  распоряжений  председателей  Севастопольской 
городской, районных в городе государственных администраций и приказов руководителей управлений, отделов и других 
структурных  подразделов  местных  государственных  администраций  определяется  Законом  Украины  "Про  местные 
государственные администрации", этим Законом и другими актами законодательства.

Статья 23. Акты Севастопольской городской и районных в городе советов и их должностных лиц.
1. Севастопольском городская и районная в городе совет принимают акты в форме решений.
2. Решения Севастопольском городской и районного в городе совета принимаются на его пленарном заседании 

после обсуждения вопроса большинством голосов депутатов от общего состава совета , кроме случаев, предусмотренных 
законом.

3.  Решения  Севастопольском  городской  и  районного  в  городе  совета  принимаются  открытым  (в  том  числе 
поименным) или тайным голосованием . Тайное голосование проводится в случаях, предусмотренных законодательством.

4. Нормативно-правовые акты Севастопольском городской и районного в городе совета подлежат регистрации в 
Севастопольском городском управлении юстиции.

5.  Действие актов Севастопольском городской и районного в городе совета ,  их должностных лиц из мотивов 
несоответствия  Конституции  или  законам  Украины  останавливается  соответственно  председателем  Севастопольской 
городской и председателем районной в городе государственной администрации с одновременным обращением в суд о 
признание их незаконными.

6. Акты Севастопольском городской и районного в городе совета , их должностных лиц приходятся к известная 
население .

7.  Севастопольский  городской  председатель  и  председатели  районных  в  городе  советов  в  границах  своих 
полномочий выдают распоряжение .

8. Акты Севастопольской городской и районных в городе советов, их должностных лиц , принятому в границах их 
полномочий,  обязательные  для  выполнения  всеми  расположенными  на  соответствующей  территории  органами 
исполнительной  власти,  органами  местного  самоуправления,  предприятиями,  учреждениями,  организациями  и 
объединениями  граждан,  должностными  лицами,  а  также  лицами,  которые  постоянно  или  временно  проживают  на 
территории города Севастополя".

РАЗДЕЛ VІІ. ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ.
1. Этот Закон вступает в силу со дня его официального опубликования.
2.  Выборы  Севастопольского  городского  председателя  проводятся  после  вступления  в  силу  этим  Законом  в 

порядке,  предусмотренном  Законом  Украины  Закона  Украины  "О  выборах  депутатов  Верховной  Рады  Автономной 
Республики Крым, местных советов и сельских, поселковых, городских председателей".

3.  Кабинет  Министров  Украины  вместе  с  Севастопольским  городским  советом  в  трехмесячный  срок  со  дня 
вступления в силу этим Законом провести перераспределение объектов государственной собственности в установленному 
законодательством порядке.

4.  Севастопольской  городской  рад  в  трехмесячный  срок  установить  границы  города  Севастополя  и  города 
Инкерман, Андреевского, Верхнесадового, Орлиновского, Терновського сельских советов и Качинского  поселкового совета, 
которые входят в город Севастополь, который имеет особый статус.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Комментарий Института проблем законодательства им Я. Мудрого
http://www.legalіty.kіev.ua  

Проект Закона Украины про город-герой Севастополь" от 21 марта 2003 года за № 3187-1, внесенный народными 
депутатами Украины И. Вернідубовим и В. Заічком (первое чтение).

История вопроса.
Конституцию  Украины  предполагается  специальный  статус  городов  Киева  и  Севастополя.  Статьей  118 

Конституции Украины определено, что исполнительная власть в г. Севастополе осуществляется городской государственной 
администрацией.  Правовые  основания  и  порядок  функционирования  органов  исполнительной  власти  и  местного 
самоуправления в городе Севастополе за Конституцией Украины (ст. 140) должны устанавливаться отдельным законом. 
Сейчас такого закона не существует. 

Сущность.
Законопроектом  предложен  установить  специальный  статус  города  Севастополя  и  определять  особенности 

осуществления в городе исполнительной власти и местного самоуправления. Предлагается, в связи с историческими и 
экономическими  особенностями  города  Севастополя  и  фактом  базирования  на  его  территории  и  акватории  частей 
військово- морских сил Российской Федерации и стратегических воинских объектов Украины, признать город Севастополь в 
его  существующих  границах  отдельной  административно-территориальной  единицей  общегосударственного  значения 
областного уровня с собственными органами исполнительной власти и местного самоуправления. 

Статьей 2 законопроекта определено, что территория города Севастополя включает к себе территорию районов в 
городе, других административных единиц, которые находятся в границах города, а также части акватории внутренних и 
территориальных морских вод Украины, которые прилегают к сухопутной территории города. 

Система управления городом, согласно проекту, состоит из органов исполнительной власти и органов местного 
самоуправления,  размежевания функций  между которыми определяются данным законопроектом и уже действующими 
законами Украины (Конституция Украины, законы Украины про местное самоуправление", про местные государственные 
администрации"). Проектом определено, что исполнительную власть в городе Севастополе осуществляет Севастопольская 
городская государственная администрация,  председатель которой назначается Президентом Украины. Органы местного 
самоуправления  формируются  территориальной  общиной  города  на  основании  прямого  избирательного  права  путем 
тайного голосования, согласно Закону Украины о выборах депутатов местных советов и сельских, поселковых, городских 
председателей ".

Проектом расширяются полномочия указанных органов. В частности, Севастопольский городской председатель 
дополнительно, кроме функций, предусмотренных Законом Украины про местное самоуправление" осуществляет и такие 
полномочия:

•  принимает участие в  подготовке проектов законодательных и подзаконных нормативных актов по вопросам, 
которые касаются городя Севастополя, 

• принимает участие в решении вопросов, связанных с временным пребыванием на территории города кораблей и 
частей Черноморского флота, 

•  согласовывает  вопрос  о  создание  ,  перепрофилировании  или  ликвидацию  предприятий  и  организаций 
общегосударственного значения, расположенных на территории города Севастополя, 

•  принимает  участие  в  заседаниях  Кабинета  Министров  Украины  с  правом  совещательного  голоса  при 
рассмотрении вопросов относительно межгосударственных соглашений по Черноморскому флоту Российской Федерации. 

Законопроектом  Севастопольской  городской  администрации  предоставляются  специальные  полномочия, 
связанные со специальным статусом города Севастополь. Предполагается, что городская администрация будет:

•  контролировать  выполнение  воинскими  формированиями  Черноморского  флота  Российской  Федерации 
требований действующего законодательства при осуществимые деятельности на территории Украины, 

•  устанавливать  прямые  взаимоотношения  с  Правительством  Российской  Федерации  в  части  организации  и 
выполнения мероприятий , предусмотренных межправительственными соглашениями по Черноморскому флоту, 

• решать вопроса о передаче в аренду земельных участков из земель государственной собственности в аренду 
иностранным государствам, 

•  подписывать  уточненные  Прибавления  №  1,2  к  международному  Соглашению  о  параметрах  деления 
Черноморского флота от 28 мая 1997 г. с правом внесения изменений и дополнений к них, 

•  подписывать и разрывать договоры аренды земельных участков,  которые переданные в  аренду Российской 
Федерации, а также другие полномочия. 

В  сфере  межбюджетных  отношений  предлагается  установить  правило,  согласно  которого  государство 
финансирует в  полном объеме осуществления городом Севастополем общегосударственных функций.  Затраты города, 
связанные с выполнением общегосударственных функций, за проектом, включаются в Государственный бюджет Украины 
отдельным рядышком.

Законопроектом  предусмотрено,  что  в  случае  его  принятия  он  будет  вступать  в  силу  со  дня  установления 
соответственно Закону Украины "О административно-территориальном устройстве Украины" границ города Севастополь.

Позитив.
Законопроектом устанавливаются  правовые основы деятельности  органов  исполнительной  власти  и  местного 

самоуправления города  Севастополя,  который положительно повлияет  на  осуществление ними своих конституционных 
функций.  Кроме  того  ,  принятия  законопроекта  разрешит  устранить  пробел  в  законодательстве  Украины,  которая 
существует в связи с определением Конституцией Украины Севастополя городом, статус которого должен устанавливаться 
отдельным законом.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
13-17 июня. Россия готова откликнуться на просьбу официального Тирасполя и намерена оказать Приднестровью 

помощь в решении многих актуальных для республики проблем, заявил председатель Верховного Совета ПМР Г.Маракуца. 
Он  подвел итоги  работы  официальной  делегации  приднестровского  парламента,  которая  находилась  в  этот  период  в 
Москве с рабочим визитом. 

Он сообщил, что Приднестровье обратилось к президенту и парламенту России с письмом, в котором Тирасполь 
просит официальную Москву оказать республике помощь и содействие в  решении ряда проблем.  Первая среди них – 
сложное  экономическое  положение,  в  котором  ПМР  оказалась  в  результате  усилившихся  блокадных  мер  со  стороны 
Молдовы. «В связи с молдавскими блокадными мерами в этом году сложилась неблагоприятная ситуация с поступлением 
доходов в государственный бюджет, – сказал Маракуца. В первом квартале доходная часть бюджета выполнена только на 
57%». 

Еще  одна  просьба  к  России  касается  вопроса  поставок  газа  в  Приднестровье.  Руководство  «Газпрома»  уже 
объявило, что с 1 января 2006 г. голубое топливо будет поставляться в Молдову по европейским ценам, а это 140–160 
долл. США за тысячу кубометров газа. В России справедливо отмечают, что Молдова, которая рвется в Европу, должна 
привыкать и к европейским ценам в отношениях со своими экономическими партнерами. Вместе с тем в Тирасполе считают, 
что такие цены не должны распространяться на Приднестровье. В этой связи приднестровская сторона предлагает России 
заключить прямое соглашение о поставках газа между соответствующими компаниями РФ и ПМР.  

Кроме того,  по  словам спикера парламента,  Тирасполь  в  своем обращении к  руководству  РФ просит оказать 
содействие в развитии железной дороги Приднестровья, а также предоставить преференции приднестровским товарам, 
которые идут на экспорт в Россию. 

По  словам  Г.Маракуцы,  обращение  Тирасполя  получило  положительную  реакцию.   Президент  России  дал 
соответствующие  поручения  ряду  российских  ведомств  и  структур  по  реализации  мер,  которые  должны  помочь 
нормализовать ситуацию в Приднестровье. 

14 июня. В Тирасполе завершила свою работу Международная научная конференция «Геополитическая ситуация 
вокруг Приднестровья в контексте «оранжевых» революций». Основной темой выступлений участников стали украинские 
инициативы по молдо-приднестровскому урегулированию. 

Эксперты,  как  правило,  выступали  с  критикой  отдельных  статей  «плана  Ющенко».  Гагаузский  правозащитник 
И.Бургуджи обратил внимание участников на то обстоятельство, что, согласно украинскому проекту, положение о статусе 
Приднестровья  должен  разрабатывать  парламент  Молдовы.  Таким  образом,  по  мнению  гагаузского  правозащитника, 
создается прямая опасность для государственности Приднестровья. В этой связи Бургуджи привел в пример гагаузский 
опыт, когда решение конфликта было доверено молдавскому парламенту. С этого момента «гагаузская проблема» стала 
внутренним делом Республики Молдова. Молдова, как известно, свои обязательства не выполнила. Вместо того, чтобы 
привести Конституцию РМ в соответствие с принятым в 94-м году законом об особом статусе Гагаузии, Кишинев сделал 
обратный ход – статус Гагаузии привели в соответствие с Конституцией Молдовы, в которой никаких особых  прав для 
автономии фактически не предусматривается. 

14  июня. Президент  Украины В.Ющенко  подписал  Закон  "О ратификации  Соглашения  о  свободной  торговле 
между Кабинетом министров Украины и правительством Республики Молдова", принятый Верховной Радой Украины 19 мая 
с.г.  

Документ  вступит  в  силу  после  присоединения  Украины к  Всемирной  торговой  организации,  членом  которой 
является Молдова. Киев рассчитывает вступить в ВТО до конца 2005 года.

В настоящий момент между двумя странами действует торговое соглашение, подписанное в августе 1995 года. 
По  данным  Национального  бюро  статистики,  Украина  занимает  вторую  позицию  среди  торговых  партнеров 

Республики  Молдова.  За  четыре  месяца  с.г.  Молдова  импортировала  из  Украины товаров  на  146,7  млн.  долл.  США; 
молдавский экспорт на украинский рынок составил в этот период 23,4 млн. 

За  период  2001-2005  гг.  молдавский  импорт  из  Украины  вырос  в  3,6  раза,  тогда  как  экспорт  в  эту  страны 
увеличился на 9,1%.

15 июня. С 9 июня текущего года сотрудники Государственной службы международных автомобильных перевозок 
Украины без объяснения причин изъяли у транспортных агентов Приднестровья разрешительные документы, на основании 
которых осуществляются регулярные международные пассажирские перевозки из Приднестровья в Украину. 

Внятного  ответа  о  причинах  изъятия  документов  приднестровская  сторона  не  получила  ни  в  Департаменте 
автомобильного транспорта Украины, ни в Министерстве автомобильного транспорта Молдовы. 

Начальник  управления  транспорта  Минпрома  ПМР  напомнил,  что  протокольными  решениями  по  вопросам 
международных перевозок,  подписанными Кишиневом и  Тирасполем в  1998  и  1999  г.г.,  Молдова  обязалась  выделять 
Приднестровью 20% всех «разрешений» Украины. Однако в прошлом году Кишинев выделил Приднестровью лишь 0,5%. В 
этом году  ПМР не  получила  ни  одного  разрешительного  документа  для грузового  и  пассажирского  автотранспорта  на 
регулярные перевозки в Украину. Более того, Молдова не выделяет Приднестровью аналогичные разрешения на проезд 
автотранспорта по Белоруссии, Польше, Болгарии и другим странам.

16  июня. Из  40  телеканалов,  получивших  лицензии  в  Молдове,  лишь  3  не  ретранслируют  иностранные 
телеканалы,  сообщил  председатель  Координационного  совета  по  телевидению  и  радиовещанию  И.Михайло,  который 
представил в парламенте по запросу фракции христианских демократов.  Этими каналами являются „Moлдова 1”, „Eвро TВ 
Кишинев” и „Сoр TВ” из г. Сорок. 

Из 17 радиостанций 10 ретранслируют российские радиостанции, 3 – из Румынии, 2 – из Турции и по одному – из 
Украины и Болгарии. 
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16  июня. Ежегодное  заседание  Межправительственной  комиссии  по  научно-техническому  и  торгово-
экономическому  сотрудничеству  между  РФ  и  РМ  отложено  на  неопределенный  срок,  заявил  заместитель  директора 
Департамента экономического сотрудничества Минэкономразвития России С.Кузнецов, поскольку  Молдова не выполнила 
ряд договоренностей, достигнутых в Москве в ноябре 2004 г.". 

Кузнецов также отметил, что не проведены взаимные консультации сторон по хозяйствующим субъектам России в 
Приднестровье. 

По подсчетам Минэкономразвития РФ, товарооборот между странами в 2004 г. составил 870 млн. долл. США (доля 
Приднестровья - 30%), положительное сальдо для Молдовы - 128 млн. и оно ежегодно растет. 

По объему капиталовложений в Молдову Россия занимает первое место. В 2004 г. объем российских инвестиций 
составил - 200 млн. долл. США (без Приднестровья). Число предприятий с российским капиталом в республике (вместе с 
Приднестровьем) - 350. 

По  словам  Кузнецова,  "Молдова  интересна  России  тем,  что  дает  выход  на  соседние  страны  -  Румынию  и 
Болгарию". 

Согласно данным национального бюро статистики Молдовы, в 2004 г. товарооборот с Россией составил около 570 
млн. долл. США, причем экспорт в Россию на 137,1 млн. превысил импорт. 

16 июня. Комиссия Верховного Совета ПМР по внешней политике и международным связям представила проект 
документа,  отражающего  точку  зрения  парламентариев   относительно  последних  инициатив  в  области  молдо-
приднестровского урегулирования.  

В  проекте,  разработанном совместно  с  представителями  МИД ПМР,   говорится  о  том,  что  Верховный  Совет 
приветствует инициативы президента Украины В.Ющенко от 22 апреля 2005 года – они «могут служить конструктивной 
основой  для  возобновления  переговорного  процесса,  проведения  демократических  выборов  в  органы государственной 
власти ПМР под международным мониторингом». 

В  документе  также  выражается  обеспокоенность  последними  решениями  молдавского  парламента  по 
урегулированию  молдо-приднестровского  конфликта.  Принятые  парламентом  Республики  Молдова  декларация  и 
обращения  по  вопросам  «демократизации»  общественной  жизни  в  Приднестровье  и  трансформации  нынешней 
миротворческой  операции  в  регионе  депутаты  считают  «силовым  принуждением  жителей  Приднестровья  к 
безоговорочному вхождению в конституционное поле унитарной Молдавии, которые ведут к провоцированию конфронтации 
и противоречат основополагающим принципам ОБСЕ по урегулированию региональных конфликтов». 

16 июня. Председатель парламента Молдовы М.Лупу заявил, что Кишинев готов к диалогу по урегулированию 
приднестровской проблемы. 

Отвечая  на  вопросы  журналистов,  он  опроверг  утверждения  о  том,  что  "принятые  на  прошлой  неделе 
парламентом Молдовы решения по приднестровской проблеме являются радикальными". "Нам так не кажется. Принятые 
решения - это сбалансированный подход по дальнейшему определению статуса Приднестровского региона. Более того, мы 
оставили широко открытые двери для диалога как внутри страны, так и на международном уровне", - заявил Лупу. 

Спикер  подтвердил,  что  парламент  Молдовы намерен  разработать  и  принять  документ,  касающийся  статуса 
Приднестровского  региона.  "Я  хочу  особо  обратить  ваше  внимание  на  то,  что  это  не  будет  документ  о  статусе 
Приднестровья, а лишь об основных принципах, на которых предстоит определить этот статус. Это будет лишь первый 
этап,  который  определит  легальное  поле  для  приднестровского  урегулирования,  в  том  числе  для  проведения 
демократических выборов в Приднестровье", - заявил М.Лупу.  

Глава парламента также не согласился с тем, что принятые документы исключают приднестровскую сторону из 
переговорного процесса. 

"Но мы говорим о людях или их репрезентативных представителях. Именно поэтому мы говорим о принципах 
демократизации, чтобы вести диалог с полномочными представителями, а не с министерством госбезопасности, которое 
сейчас реально управляет Приднестровьем", - сказал председатель парламента.

16  июня. В  МИД  Франции  прошли  российско-французские  рабочие  консультации  по  проблематике 
приднестровского урегулирования, в которых принял участие посол по особым поручениям МИД России В.М.Нестерушкин. 

В ходе консультаций участники обменялись мнениями о современной ситуации в регионе и обсудили различные 
варианты содействия  со  стороны международного  сообщества  скорейшей нормализации  диалога  между Кишиневом и 
Тирасполем, а также перспективы возобновления политических переговоров, на которых Молдавия и Приднестровье при 
содействии  посредников  смогли  бы  продолжить  конструктивный  поиск  устойчивой  и  всеобъемлющей  модели 
урегулирования. 

16 июня. Всемирный банк утвердил финансирование Проекта по управлению публичными финансами в размере 
8,5 млн. долл. США, а также дополнительный кредит в размере 3 млн. долл. в рамках Кадастрового проекта для Молдовы. 

Эти кредиты беспроцентные со сроком погашения в течение 40 лет и с отсрочкой платежей на 10 лет. 
17 июня. В рамках участия в Киевском международном инвестиционном форуме президент РМ В.Воронин провел 

двухсторонние  встречи  с  президентом  Украины  В.Ющенко,  президентом  Грузии  М.Саакашвили  и  президентом 
Азербайджана И.Алиевым.

Главной  темой  беседы Воронина  и  Ющенко  была инициатива  по  урегулированию приднестровского  вопроса, 
выдвинутая  главой  украинского  государства.  Президент  Украины  выразил  удовлетворение  конструктивной  позицией 
Молдовы по отношению к этому проекту, оценив консенсус законодательного органа, выразившийся в принятии документов 
по этой инициативе. 

17  июня. Глава  молдавского  государства  В.Воронин  принял  директора  по  программам  Международного 
республиканского  института  США  М.Гетто.  Во  время  встречи  состоялся  обмен  мнениями  о  ходе  и  перспективах 
деятельности  Международного  республиканского  института  США  в  Республике  Молдова,  ориентированной  на 
консолидацию процессов и демократических традиций в нашей стране. 
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Президент В.Воронин оценил значение усилий, предпринятых этим институтом для модернизации политических 
формирований  и  развития  гражданского  общества,  проектов  по  мониторингу  общественного  мнения  и  продвижению 
молодежных и женских организаций.

17 июня. Молдова и Украина ведут переговоры с международными организациями относительно мониторинга 
молдавско-украинской  границы,  сообщил  президент  РМ В.Воронин,  комментируя  результаты  состоявшейся  накануне  в 
Киеве встречи с президентом Украины В.Ющенко. 

По словам В.Воронина, две страны "решили объединить усилия в дискуссиях с европейскими структурами с целью 
получения поддержки от  Европейского Союза,  ОБСЕ, Совета Европы и их парламентских ассамблей в осуществлении 
постоянного  мониторинга  приднестровского  участка  молдавско-украинской  границы".  Механизм этой  операции,  а  также 
организации, которые будут вести пограничный контроль, еще предстоит определить. 

17  июня. ОБСЕ  приветствует  любую  инициативу,  способную  помочь  в  решении  приднестровской  проблемы, 
заявил  глава  делегации  Парламентской  ассамблеи  ОБСЕ  К.Кильюнена  на  состоявшейся  встрече  с  президентом  РМ 
В.Ворониным. 

Представитель  ОБСЕ  заявил  о  намерении  этой  организации  поддержать  усилия  Республики  Молдовы, 
направленные  на  обеспечение  процессов  демократизации  и  демилитаризации  Приднестровья  и  содействовать  в 
организации  демократических  выборов  в  районах  левобережья  Днестра.  Он  также  подчеркнул,  что  приднестровская 
проблематика  явится  одной  из  основных  тем  будущей  сессии  Парламентской  ассамблеи  ОБСЕ,  которая  состоится  в 
Вашингтоне. 

17  июня.  Приднестровье  с  официальным  рабочим  визитом  посетила  делегация  «Группы  по  Молдове» 
Парламентской Ассамблеи ОБСЕ во главе с ее Председателем, членом парламента Финляндии К.Кильюненом. 

Высокие  гости  были  приняты  президентом  ПМР  И.Смирновым.  Во  встрече  также  принял  участие  мининдел 
В.Лицкай. 

Состоялась  отдельная  встреча  представителей  ПА  ОБСЕ  с  приднестровскими  парламентариями  во  главе  с 
председателем Верховного Совета ПМР Г.Маракуцей.

В  качестве  основной  цели  визита  К.Кильюнен  обозначил  необходимость  ознакомления  с  оценкой  ситуации, 
сложившейся  в  отношениях  между  ПМР  и  РМ,  а  также  с  общей  позицией  руководства  Приднестровья  относительно 
недавних украинских инициатив по молдо-приднестровскому урегулированию.

Касаясь  тематики  возможного  подключения  к  процессу  урегулирования  США  и  Евросоюза,  В.Лицкай  особо 
подчеркнул, что по данному вопросу официальная позиция предполагаемых участников до сих пор отсутствует.

Комментируя мнение представителей ПА ОБСЕ о заинтересованности в проведении демократических выборов в 
Приднестровье, И.Смирнов отметил готовность к международной экспертной работе по анализу законодательства ПМР на 
предмет соответствия европейским нормам, открытость республики для участия международных наблюдателей и выразил 
надежду на перспективное сотрудничество с ОБСЕ в данном направлении. 

17 июня. Министр иностранных дел ПМР В.Лицкай в интервью приднестровским журналистам сказал, что одной из 
основных тем состоявшихся переговоров с делегацией ПА ОБСЕ стал вопрос о том, по каким законам будет проводиться 
избирательный  процесс  в  Приднестровье.  «Совершенно  ясно,  что  это  невозможно  по  законам  Молдовы.  «Мы нашли 
понимание и общий вывод следующий: это будет проводиться по закону ПМР, который должен пройти международную 
экспертизу», - заявил министр. 

На переговорах речь также шла о «технической части» в организации выборов. «Делегация ПА ОБСЕ признает, 
что  без  участия  властей  ПМР,  органов  государственной  власти,  выборы  провести  нельзя,  -  отметил  В.Лицкай.  Он 
положительно расценил возможность подключения к выборному процессу Организации по безопасности и сотрудничества в 
Европе. 

По  словам  В.Лицкая,  недавно  были  достигнуты  договоренности  об  участии  в  проведении  и  мониторинге 
предстоящих выборов представителей России и Украины. Тезис Кишинева о том, что в выборах должны участвовать только 
граждане  Молдовы,  не  нашел  понимания  в  Киеве.  Украинская  позиция  состоит  в  том,  что  «это  не  соответствует 
демократическим нормам». 

17 июня. Во время визита в  Тирасполь глава делегации ПА ОБСЕ К.Кильюнен отметил,  что «в повестку дня 
ежегодной  сессии  Парламентской  Ассамблеи  ОБСЕ,  которая  будет  проходить  в  Вашингтоне  в  начале  июля,  включен 
Дополнительный  пункт  –  дискуссия  по  Приднестровью  и  Молдове».  К.Кильюнен  представил  приднестровской  стороне 
Проект резолюции по этому пункту. 

В ПМР высоко оценили визит делегации ПА ОБСЕ. «Впервые нас ознакомили с проектом резолюции, прислали 
делегацию,  чтобы выслушать  наше  мнение  и  если  необходимо,  скорректировать  эту  резолюцию»,  -  заявил  В.Лицкай. 
«Проект резолюции парламентской ассамблеи ОБСЕ – это взвешенный документ, он нас на 100% не может устраивать, но 
многие позиции там совпадают», - отметил министр. 

17  июня. Верховный  Совет  ПМР  рассмотрит  проект  Государственной  программы  разгосударствления  и 
приватизации на 2005-2006 г.г. В документ вошли все предприятия, не приватизированные по программе 2001-2004 г.г., а 
также  ещё свыше ста  объектов,  основная  часть  которых подведомственна  Министерству  промышленности.  К  каждому 
объекту  приватизации  представлено  финансово-экономическое  обоснование,  доказывающее  целесообразность  его 
реализации.  

Итоговый прогноз дохода от приватизации госсобственности за 2005-2006 гг. – 1 млрд. 374 млн. рублей ПМР (1 
долл. США = 8,1 руб. ПМР). 

18  июня. Государственная  комиссия  по  приватизации  государственного  пакета  акций  АОЗТ  «Тиротекс» 
определила  покупателя  этого  стратегического  для  республики  предприятия.  Им  стал  внутренний  инвестор  -  ЗАО 
«Агропромбанк»,  одним  из  главных  акционеров  которого  является  компания  «Шериф».  В  начале  следующей  недели 
министерство экономики заключит с «Агропромбанком» договор купли-продажи, затем в течение 3 рабочих дней покупатель 
перечислит государству установленную сумму – 22,9 млн. долл. США.  
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На приватизацию предприятия поступила только одна заявка. Потенциальных инвесторов было больше, однако 
обязательное  условие  –  внесение  претендентом  предварительного  залога  в  500  тыс.  долл.  США  –  выполнил  только 
«Агропромбанк». 

18 июня. Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе намерена организовать до конца этого года 
выборы  в  Верховный  совет  Приднестровья  в  соответствии  с  международными  стандартами,  заявил  руководитель 
специальной группы Парламентской ассамблеи ОБСЕ К.Кильюнен по завершении трехдневного визита в Молдову.

Он дал понять, что выборы могли бы пройти в рамках регионального законодательства о выборах и узаконить 
любой режим, который придет к власти.

"Проведение выборов в Верховный совет на основе законодательства Тирасполя или Кишинева следует решить 
на  переговорах  по  подготовке  выборов.  К  этим вопросам необходимо подойти  крайне  серьезно,  это  может  послужить 
толчком  к  активизации  всего  переговорного  процесса,  а  также  способствовать  окончательному  определению  статуса 
приднестровского региона на принципах территориальной целостности Молдовы", сказал Кильюнен. Он добавил при этом, 
что  независимо  от  итогов  этих  выборов  статус  Приднестровья  на  международной  арене  не  изменится  -  его  будут 
рассматривать как составную часть Республики Молдова.

Представитель ОБСЕ подчеркнул, что если Тирасполь решит самостоятельно провести выборы в регионе, ОБСЕ 
откажется проводить мониторинг и признать их результаты.

19 июня. В Тирасполе и Бендерах прошли траурные мероприятия, посвященные годовщине Бендерской трагедии 
1992 года. В ходе боевых действий между регулярной армией и полицейскими частями Молдовы и народным ополчением 
Приднестровья Бендеры были захвачены Молдовой  в  нарушение  договора  о  перемирии и  отводе  войск  с  позиций.  В 
течение  3  дней  город  оставался  во  власти  националистов  РМ  и  подвергнулся  тотальному  разграблению,  массовым 
разрушениям и убийствам. С 1993 года этот день для жителей Приднестровья стал Днем памяти и скорби по погибшим от 
рук агрессоров РМ. 

Среди тысяч приднестровцев собравшихся отдать дань памяти погибшим за независимость Приднестровья были 
президент ПМР И. Смирнов, спикер Верховного Совета Г. Маракуца, депутаты М. Катков, В. Боднар, В. Пасютин, первый 
замминистра  госбезопасности  О.  Гудымо,  министр  внутренних  дел  А.  Королев,  министр  юстиции  В.  Балала,  министр 
обороны  С.  Хажеев,  министр  информации  и  телекоммуникаций  В.  Беляев,  правозащитник  И.  Бургуджи,  а  также 
представители общественных организаций.

20 июня. Россия обеспокоена напряженной ситуацией на берегах Днестра и намерена активизировать усилия для 
защиты прав своих соотечественников в Приднестровье, заявил в Тирасполе начальник Управления президента РФ по 
межрегиональным  и  культурным  связям  с  зарубежными  странами  М.Колеров.  Представитель  главы  российского 
государства  принял участие в мероприятиях, посвященных Дню Бендерской трагедии, и провел в приднестровской столице 
переговоры  с  президентом  ПМР  И.Смирновым.  Участники  встречи  обсудили  современную  ситуацию  в  молдо-
приднестровском урегулировании, а также вопросы работы приднестровских и российских предприятий, которые в равной 
степени страдают от блокадных мер официального Кишинева. 

Одним из главных вопросов встречи стало экономическое положение ПМР. Принимавший участие в переговорах 
посол России  в  РМ Н.Рябов отметил,  что Россия обеспокоена теми неблагоприятными условиями,  в  которых по  вине 
Молдовы вынуждена работать приднестровская экономика. На встрече в Тирасполе обсуждались меры, которые должны 
обеспечить нормальную работу приднестровских и российских предприятий в республике. «Мы считаем, что надо снимать 
те препятствия, которые возникли не по вине приднестровцев», – заявил Н.Рябов. По его словам, «Россия предпримет 
необходимые дополнительные усилия, чтобы снять эту напряженную ситуацию». 

20 июня. Выборы в Верховный Совет  Приднестровья пройдут  согласно  приднестровским законам и  в  сроки, 
обозначенные Конституцией ПМР.  Ни по  какому другому законодательству выборы проходить не  будут  –  и  серьёзных 
возражений на этот счёт со стороны мирового сообщества не поступило, заявил на пресс-конференции председатель ВС 
Г.Маракуца. 

Спикер сообщил, что в ходе ряда встреч в Государственной Думе и Совете безопасности России была достигнута 
договорённость о предоставлении российскими экспертами заключения на положения избирательного кодекса ПМР. Свои 
замечания на  этот  счет  уже  направила  ОБСЕ (никаких  существенных замечаний  относительно  норм приднестровского 
кодекса у этой организации нет), подобной оценки ожидают от другой страны-гаранта – Украины.    

«Мы пригласили посредников в молдо-приднестровском урегулировании и международные организации принять 
участие в проведении выборов, установить наблюдение за ходом голосования, освещением его в СМИ и т.д.», - отметил 
Г.Маракуца.  «Для  международного  сообщества  главное,  чтобы  выборы  здесь  были  прозрачными,  честными,  и  мы 
полностью поддерживаем это стремление», - сказал он.

20  июня. Президент  РМ  В.Воронин  принял  делегацию  Китайской  Народной  Республики  во  главе  с  членом 
Политбюро ЦК Коммунистической партии Китая, первым секретарем Пекинского комитета КПК Лю Ци, которая находится в 
Молдове с рабочим визитом. 

Глава  китайской  делегации  подчеркнул,  что  последние  четыре  года  стали  самым  плодотворным периодом в 
истории  молдавско-китайского  сотрудничества.  Он  отметил,  что  позиция  Китая  остается  неизменной  и  в  отношении 
взаимного признания территориальной целостности - проблемы, с которой сталкиваются оба государства. В этом контексте 
Лю Ци выразил надежду на мирное и окончательное урегулирование приднестровского конфликта.

Особое внимание в ходе беседы было уделено торгово-экономическому сотрудничеству, в частности перспективе 
развития совместных инвестиционных проектов, взаимодействию в банковской системе, увеличению экспорта молдавских 
вин на китайский рынок и др. 

20 июня. В Страсбурге началась летняя сессия Парламентской ассамблеи Совета Европы.  Предполагается, что 
на этой сессии ПАСЕ рекомендует Российской Федерации незамедлительно вывести свои войска с территории Республики 
Молдова.

В  Страсбурге  Молдову  представляют  депутаты  В.Прижмиряну  и  В.Кубряков.  Последний  выступит  с  речью,  в 
которой  потребует  от  России  объяснений  по  поводу  ее  бездействия  в  вопросе  о  выводе  войск  и  вооружения  с 
левобережной территории Республики Молдова. 
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Вопрос о свертывании военного присутствия России в Молдове будет обсуждаться также в контексте доклада 
ПАСЕ о ходе выполнения Россией своих обязательств перед Советом Европы. Если проект постановления будет принят в 
варианте содокладчиков, ПАСЕ рекомендует Москве незамедлительно вывести свои войска из Молдовы - процесс, который 
Россия должна была завершить в октябре 1997 года; ПАСЕ признает также, что Россия не приложила должных усилий для 
возобновления процесса вывода своих войск. Кроме того, в отношении "дела Илашку", по которому Европейский суд по 
правам человека дал свою оценку раньше, ПАСЕ намерена призвать Россию взаимодействовать с ЕСПЧ.  

21 июня. Президент РМ В.Воронин направил в адрес парламента письмо, в котором требует начать в срочном 
порядке процедуру изменения ст. 24 Конституции для окончательной отмены смертной казни при любых обстоятельствах. 

Глава  государства  обратился  в  парламент  с  предложением  внести  изменения  в  статью  Конституции, 
предусматривающую возможность применения смертной казни в законных условиях «за поступки, совершенные во время 
войны или при непосредственной угрозе войны». Следует отметить, что новый Уголовный кодекс РМ, принятый в 2002 году, 
не предусматривает смертную казнь при совершении любого вида преступления. 

По мнению президента, конституционное закрепление отмены смертной казни позволит нашей стране соблюдать 
взятые на себя обязательства при подписании Плана действий РМ-ЕС. 

21 июня. В  Братиславе прошла очередная встреча посредников в  молдо-приднестровском урегулировании от 
Российской Федерации, Украины и ОБСЕ. 

Как отмечается в сообщении МИД РФ, «основное внимание сопосредники уделили обсуждению проблематики мер 
доверия и транспарентности в рамках международных усилий по созданию благоприятных предпосылок для скорейшего 
возобновления переговорного процесса между Молдовой и Приднестровьем, в том числе с учетом недавних инициатив 
президента Украины В.А. Ющенко по этому вопросу. Участники встречи договорились совместно представить сторонам в 
конфликте в ближайшее время пакет документов, регламентирующих практические мероприятия по реализации контроля 
над вооружениями и мерам доверия применительно к Молдавии. 

Посредники  обменялись  информацией  о  современной  ситуации  в  регионе,  а  также  о  проведенных  ими 
консультациях с заинтересованными международными партнерами относительно перспектив возвращения представителей 
Кишинева  и  Тирасполя  за  стол  переговоров  и  продолжения  работы  над  всеобъемлющей  и  устойчивой  моделью 
приднестровского урегулирования», - отмечается в сообщении российского МИД. 

21 июня. В  основу будущего проекта урегулирования на Днестре,  с  которым в ближайшие месяцы намерена 
выступить Россия, будет положен уже известный «Меморандум Козака». Такое мнение высказал председатель Верховного 
Совета ПМР Г.Маракуца. «Это будет примерно тот же документ, который появился два года назад». 

Оценивая сегодняшнюю актуальность Меморандума 2003 года для Приднестровья, Г.Маракуца напомнил, что в 
этом  документе  содержалось  немало  существенных  уступок  Молдове  со  стороны  Приднестровья,  ограничивающих 
суверенитет приднестровского государства – уступок, которые многие в ПМР считали недопустимыми. По словам спикера 
парламента, Тирасполь в свое время решился одобрить этот документ только в единой увязке с механизмом военных 
гарантий для Приднестровья. «Мы считаем, что только это условие может стать надежной гарантией нашей безопасности», 
–  сказал  Г.Маракуца.  Он  отметил,  что  обеспечение  таких  военных  гарантий  Приднестровью  остается  непременным 
условием справедливого урегулирования и сегодня.

22  июня. Министерство  иностранных  дел  и  европейской  интеграции  Молдовы  вызвало  посла  Российской 
Федерации в  Кишиневе  Н.Рябова  для  разъяснений  относительно  недавнего  визита  в  Тирасполь  главы управления по 
межрегиональным и культурным связям с зарубежными странами Администрации президента России М.Колерова. 

Как сообщила пресс-служба МИД РМ, заместитель мининдел Е.Киструга выразила сожаление по поводу того, что 
"этот визит - не единичный случай посещения высокопоставленными российскими чиновниками приднестровского региона 
без согласования с конституционными властями Молдовы, что не соответствует требованиям дипломатических отношений". 

"В  условиях,  когда  международное  сообщество  прилагает  значительные  усилия  для  урегулирования 
приднестровского  конфликта,  вызывающее  поведение  представителей  России  порождает  недоумение  и  ставит  под 
сомнение желание Москвы способствовать мирному и долгосрочному разрешению приднестровского конфликта", - заявила 
заместитель министра. 

Е.Киструга  подчеркнула,  что  "Россия  в  качестве  посредника  в  процессе  урегулирования  приднестровского 
конфликта должна проявлять беспристрастность, искренность и конструктивный подход". 

22 июня. Приднестровье, как и другие страны бывшего Советского Союза, отмечает памятную дату в советской 
истории - 64 года назад в этот день войска гитлеровской Германии вторглись в СССР. Началась Великая Отечественная 
война. 

Сегодня  в  российскую  столицу  направляются  четыре  ветерана  Приднестровья,  которые  примут  участие  в 
мемориальных  мероприятиях,  посвященных  годовщине  начала  войны.  А  Совет  ветеранов  ПМР  организует  в 
приднестровской столице митинг, посвященный Дню начала Великий Отечественной войны.

22 июня. На Мемориале воинской славы в Кишиневе прошли торжественные мероприятия по случаю Дня памяти 
жертв  фашизма.  Высшее  руководство  государства,  ветераны  Великой  отечественной  войны,  почетные  гости, 
представители дипломатического корпуса, аккредитованные в Молдове, работники кишиневской мэрии воздали почести 
героям, возложив венки и букеты цветов к могилам павших героев.

На аллее у Мемориального комплекса прошла минута молчания в память солдат, павших во Второй мировой 
войне, а также тех, кто не вернулся с войны за независимость государства.  

22 июня. Президент РМ В.Воронин принял министра национальной обороны Румынии Т.Атанасиу, находящегося с 
визитом в Республике Молдова. Он высоко оценил отношения сотрудничества, установившиеся между министерствами 
обороны Молдова и Румынии, отметив также тесное сотрудничество между нашими странами и в рамках Программы НАТО 
"Партнерство во имя мира".

Глава  государства  заявил  о  том,  что  Молдова  заинтересована  в  активизации  сотрудничества  с 
Североатлантическим альянсом, подчеркнув, что для повышения его уровня и качества недавно в Брюсселе республика 
высказалась за разработку и внедрение Индивидуального плана партнерских действий РМ - НАТО.
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В.Воронин выразил благодарность Румынии за готовность участвовать в проекте по уничтожению не подлежащих 
использованию и запрещенных в Молдове пестицидов и химических веществ. 

В свою очередь Т.Атанасиу заявил об интересе румынской стороны к активизации сотрудничества с Республикой 
Молдова через Программу НАТО "Партнерство во имя мира", а также к расширению двусторонних отношений в военной 
сфере. В связи с этим министр Национальной обороны Румынии отметил Протокол о сотрудничестве в области военной 
связи, подписанный между двумя военными ведомствами. 

22  июня. Министр  иностранных  дел  и  европейской  интеграции  РМ  А.Стратан  принял  участие  в  Ежегодной 
конференции ОБСЕ по оценке безопасности. В Вене он обратил особое внимание на сложившуюся в последнее время 
ситуацию вокруг решения приднестровского конфликта.  

Глава молдавской дипломатии среди условий, по которым возможно организовать свободные выборы в восточных 
районах  страны,  он  назвал  вывод  российских  войск,  ликвидацию  политической  полиции  в  регионе,  демилитаризацию 
региона, обеспечение свободы СМИ и консолидацию гражданского общества. 

А.Стратан  высказался  за  поэтапную  замену  нынешних  миротворческих  сил  и  за  превращение  их  в 
многонациональную миссию гражданских и военных наблюдателей под мандатом ОБСЕ. Он подчеркнул необходимость 
соблюдения РФ обязательств по отношению к Молдове, взятых на себя в Стамбуле, отметив, что военное присутствие 
России  в  регионе является главным препятствием на  пути реинтеграции страны и подрывает усилия международного 
сообщества по ликвидации угрозы для безопасности в пространстве ОБСЕ. 

Кроме того, мининдел заявил, что немедленный, полный и безоговорочный вывод российских войск с территории 
Молдовы создаст необходимые условия для ратификации Договора об обычных вооруженных силах в Европе, а также 
будет способствовать укреплению безопасности в стране и в регионе. 

23 июня. Украина  единственный игрок,  который в  состоянии решить  приднестровский  конфликт,  и  этот  факт 
представляет собой ключ к Евросоюзу, говорится  в исследовании Центра за мир и внешнюю политику Украины, которое 
обнародовал недавно его представитель А.Сушко, приближенный к украинскому министру иностранных дел Б.Тарасюку. 

В  исследовании отмечается,  что  попытка  Евросоюза  играть  ведущую роль  на  приднестровском пространстве 
ведет в отсутствие инструментов и политической воли к применению "балканской модели" в конфликтных зонах. Поэтому 
среди первостепенных задач Евросоюза числится и усиление давления на страны, обладающие определенной силой в 
регионе - Россию и, особенно, Украину.  Более того:  в этом исследовании подчеркивается, что Украина - единственная 
страна, способная решить приднестровский конфликт, и что этот факт откроет Киеву дверь в Европейский союз. 

В материале, обнародованном Сушко, подробно изложены планы Украины на Черном море - от коридоров по 
транспортировке энергоресурсов до регионального сотрудничества под предлогом того, что черноморский регион следует 
признать естественным пространством украинских интересов. С другой стороны, подчеркивается и тот факт, что Украина 
должна играть значительную роль в устройстве новой системы регионального порядка.

23  июня. Парламентская  Ассамблея  Совета  Европы  призвала  Россию  выполнить  свои  международные 
обязательства по выводу войск с территории Молдовы. 

ПАСЕ призвала ее "прекратить деятельность, которая может подорвать территориальную целостность соседних 
стран и вывести свои вооруженные подразделения из Молдовы". 

23 июня. Болгария предоставит 54 стипендии гражданам РМ на 2005-2006 учебный год. По словам начальника 
Управления международного сотрудничества и европейской интеграции Министерства образования, молодежи и спорта 
Л.Павловой, в прошлом году болгарское правительство предоставило для наших сограждан на 18 стипендий больше. 

23 июня. Представители Объединенного военного командования Совместных миротворческих сил, выполняющих 
свою миссию в Приднестровье, обращают внимание на новые негативные тенденции, которые просматриваются  в зоне 
безопасности.  По словам старшего военного начальника российского МС-контингента полковника А.Зверева, в последнее 
время  с  ведома  военного  руководства  Молдовы  командиры  молдавских  миротворческих  батальонов  препятствуют 
плановым  проверкам  со  стороны  военных  комендатур.  Коменданты  уже  дважды  не  допускались  к  проверке  Групп 
оперативного реагирования в МС-батальонах РМ. Как он сказал,  «начинается прямое противодействие подразделений 
Республики Молдова, входящих в СМС». 

А.Зверев  обратил  внимание  на  еще  один  тревожный  факт  –  в  последнее  время  в  части  молдавского  МС-
контингента  направляются  военнослужащие,  которые  прошли  подготовку  не  в  рамках  миротворческой  операции,  а   в 
спецподразделениях РМ. Молдова «тихо», под видом ротации, вводит в зону безопасности группы спецназа. С чем связано 
такое «перепрофилирование»? Какая роль отводится молдавскому МС-контингенту в возможных военных планах РМ?

Еще один серьезный – пожалуй, наиболее серьезный – момент. Министр реинтеграции РМ В.Шова объявил о том, 
что  в  селе  Новая  Маловата  района  Дубассары  в  скором  времени  будет  сооружен  понтонный  мост  –  якобы  для 
транспортировки  сельскохозяйственных  машин.  По  мнению  приднестровских  экспертов,  мост  вполне  может  быть 
использован  для  переброски  военной  техники.  Глава  приднестровской  делегации  в  ОКК  А.Порожан  напоминает,  что 
решение о сооружении понтонного моста должно быть согласовано с комиссией. «Если это будет односторонняя акция, 
Приднестровье примет адекватные меры», – подчеркнул он в ходе рабочей встречи ОКК в Бендерах.  

23 июня. Президент РМ В.Воронин провел телефонную беседу с секретарем Совета национальной безопасности 
и  обороны  Украины  П.Порошенко,  которого  считают  автором  “Плана  Украины”  по  урегулированию  приднестровского 
конфликта. 

В ходе беседы президент проинформировал украинского представителя о том, что в ближайшее время представит 
предложения по осуществлению первого этапа плана Украины по приднестровскому урегулированию. 

Согласно украинскому документу, на первом этапе должен быть определен административно-территориальный 
статус  приднестровского  региона  в  рамках  единого  государства  Республика  Молдова.  Принципы  этот  статуса  будут 
оговорены  специальным  законом,  который  должен  быть  принят  в  июле  парламентом  РМ  после  консультаций  с 
зарубежными партнерами. 

В.Воронин и П.Порошенко договорились о проведении в ближайшее время встречи представителей РМ и Украины, 
которые рассмотрят детали плана приднестровского урегулирования. 
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23 июня. Сопредседатель Объединенной контрольной комиссии от России В.Шанин заявил, что отказ молдавской 
делегации принимать участие в заседаниях ОКК может привести к серьезным последствиям, ответственность за которые 
будет нести официальный Кишинев. Он призывает молдавскую сторону возобновить свое участие в деятельности ОКК. 

23  июня. Собственность  республики  принадлежит  народу  Приднестровья.  Она  должна  приносить  пользу  и 
работать на благо приднестровского народа. Эта наша главная цель, -  об этом заявил вчера на пленарном заседании 
Верховного Совета ПМР президент И.Смирнов. 

Глава государства подчеркнул, что выход из состава Молдавской железной дороги был «необходимым шагом» - за 
все годы функционирования МЖД в бюджет ПМР за транзит грузов молдавских экономических агентов «не поступило ни 
копейки». 

Известно, что молдавская сторона намеревалась вывезти все имущество на свою территорию – создание ГУП 
«Железная дорога Приднестровья» позволило не допустить таких масштабных хищений.

24 июня. Государственный бюджет ПМР в 2006 году, как и в прежние годы, будет социально-ориентированным: на 
заработную плату и денежное довольствие, пенсии, стипендии, социальные выплаты, содержание детских домов, расходы 
на питание и приобретение медикаментов будет направлено порядка 65% от общего объема госбюджета. Приоритетными 
отраслями финансирования будут признаны народное образование и здравоохранение. Такой прогноз даёт «Концепция 
бюджетной  и  налоговой  политики  ПМР  на  2006  год  и  среднесрочную  перспективу»,  разработанная  Министерством 
экономики и поступившая на рассмотрение Верховного Совета. 

Согласно Концепции, в будущем году удастся увеличить уровень заработной платы и других выплат не менее чем 
на 24%.

24 июня. Министр просвещения ПМР Е.Бомешко сообщила, что Российская Федерация ежегодно выделяет для 
приднестровских абитуриентов от  20 до 50 бюджетных мест.  Кроме этого,  по  ее словам,  в  университеты и  институты 
России самостоятельно поступает порядка 20% от общего числа приднестровских выпускников. В случае успешной сдачи 
вступительных экзаменов и наличия российского гражданства, они зачисляются в бюджетную группу. Дальнейшее обучение 
за счет российского государства будет зависеть только от их трудолюбия и знаний. 

Украина с 2000 г.  ежегодно выделяет для поступающих в украинские вузы приднестровских абитуриентов 100 
бюджетных мест.  Главные условия - наличие у абитуриента украинского гражданства и сдача экзамена по украинскому 
языку,  однако  это  не  значит,  что  приднестровские  абитуриенты  должны  обязательно  окончить  украинское 
общеобразовательное заведение. Вышеназванная квота распространяется и на выпускников русских и молдавских школ. 

24  июня.  «Пустая  трата  времени»,  -  так  назвал  член  Объединенной  контрольной  комиссии  от  Республики 
Молдова И.Ляху вчерашнюю рабочую встречу представителей России, Приднестровья, Украины и ОБСЕ в Бендерах. 

Заявление И.Ляху еще раз говорит о нынешнем отношении молдавских властей к деятельности ОКК. Молдова, 
судя по всему, продолжит игнорировать как очередные, так и экстренные заседания Комиссии. 

24 июня. Четыре новые улицы одного из микрорайонов Кишинева будут носить имена советских военачальников 
Толбухина, Берзарина, Тимошенко и Бельского, командовавших подразделениями войск в боях за освобождение Кишинева 
в 1944 г. Решение назвать эти улицы их именами приняла на своем заседании Муниципальная комиссия по городским 
топонимическим названиям. 

Соответствующее предложение поступило на рассмотрение муниципального совета от фракции ПКРМ. 
24 июня. Кишинев подтверждает готовность построить понтонный мост в селе Новая Моловата Дубоссарского 

района.  Власти  считают,  что  это  может  стать  решением  в  трудной  ситуации,  возникшей  в  результате  действий 
тираспольской администрации, которая препятствует свободному перемещению лиц, товаров и услуг в Зоне безопасности.

Шова настоятельно призвал посредников способствовать решению этого вопроса и сообщил, что в противном 
случае понтонный мост будет возведен в одностороннем порядке. Он предложил для обеспечения безопасности движения 
установить на этом мосту миротворческую миссию наблюдателей под эгидой ОБСЕ. 

Реакция тираспольской администрации на эту инициативу была негативной. Член ОКК от ПМР О.Беляков заявил, 
что эту инициативу можно расценивать как агрессию со стороны Кишинева, так как мост может быть использован для 
переброски  военной  техники.  Члены  ОКК  от  Тирасполя  дали  понять,  что  они  заблокируют  возможное  строительство 
понтонного моста.

24  июня. В  Верховном  Совете  ПМР  состоялось  заседание  Координационного  совета  Союза  Русских  общин 
Приднестровья.  На  заседании  обсуждались  трудности  и  проблемы,  которые  возникают  при  оформлении  российского 
гражданства.  Заместитель  председателя  СРОП  С.Онуфриенко  обратила  внимание  присутствующих  на  то,  что  многие 
документы до сих пор оформляются от руки, и  поэтому допускается большое количество ошибок, что в свою очередь 
вызывает  постоянные  проблемы  в  посольстве  РФ  в  Кишиневе.  Председатель  СРОП  В.Арестов  сказал,  что  для 
Приднестровья и россиян,  проживающих  в  республике,  очень важно  было услышать от  представителя Администрации 
президента России М.Колерова о новом поколении россиян, которое проявляет большое внимание к судьбе проживающих 
за рубежом соотечественников. 

На заседании также было отмечено, что в августе 2005 года все учителя русского языка из Приднестровья будут 
отправлены  на  курсы  повышения  квалификации  в  Воронеж,  а  дети  российских  граждан  поедут  отдыхать  в  лагерь 
"Звездный" Псковской области.

24  июня. Представители  профильных  министерств  ПМР  заявили,  что  переориентировали  экспорт  своей 
металлургической продукции из государств Европейского союза на Россию. В частности, если в январе-марте 2004 года в 
европейские страны поставлялось 54% металлов, произведенных в Приднестровье, то в I квартале 2005 года экспорт этой 
продукции в страны ЕС составил менее 30%. За счет роста поставок недрагоценных металлов Приднестровье существенно 
увеличило объем своего экспорта в РФ, который за отчетный период вырос на 39,1 млн. долл. США, или в 4,4 раза - до 50,7 
млн.  

25 июня. Бывший мэр Кишинева С.Урекян избран на VI съезде Социал-либерального альянса «Наша Молдова» 
председателем объединения. 
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За него  проголосовали все  582 делегата  съезда.  Перед голосованием С.Урекян  отметил,  что  "пришло время 
покончить  с  триумвиратом  в  партии",  которой  с  ее  создания  в  2003  г.  и  до  настоящего  времени  руководили  три 
сопредседателя –  С.Урекян,  Д.Брагиш и В.Унтилэ,  что сейчас является серьезной преградой на пути развития партии. 
Настало время, чтобы мы проявили себя как целостная партия", - заявил он. 

Съезд  принял  также  важные  поправки  в  программу  и  устав  партии,  которые  носят  прорумынский  характер. 
Аналитики считают, что эти изменения "чужды социал-демократическому крылу партии", что также повлияет на возможный 
раскол АНМ. 

Альянс "Наша Молдова" объявил себя правоцентристской партией социал-либеральной ориентации. В его работе 
участвовали 582 делегата из разных населенных пунктов республики. 

25 июня. Директор института истории, государства и права Приднестровского Государственного университета им. 
Т.Г.  Шевченко  И.Галинский  заявил:  "Все  решения,  которые  принимаются  сегодня  Парламентской  Ассамблеей  ОБСЕ, 
Советом Европы и Евросоюзом направлены на то,  чтобы максимально  ослабить  Российскую Федерацию.  Решения по 
мнимой демократизации и демилитаризации Приднестровья направлены, в первую очередь, не против региона и даже не в 
поддержку Молдавии, а для того, чтобы ослабить политическое влияние и военную мощь России. Долгосрочные планы 
стран Запада и,  в первую очередь США,  заключаются,  по его мнению,   в том, чтобы расчленить Россию на несколько 
самостоятельных государств. Российские политические силы считают, что им удалось договориться со странами Запада, и 
что идет конструктивный процесс вхождения России в общемировое цивилизованное пространство, -  это все иллюзии. 
Запад всегда относился, и в ближайшей перспективе будет относиться к России как к враждебному соседу и никогда не даст 
России  возможность  вновь  стать  великой  державой.  Поэтому  именно  сейчас  Россия  должна действовать  адекватно  и 
реагировать на все угрозы и оскорбления в свой адрес. Россия должна больше думать о своем достоинстве и о чести". 

25  июня. Демократизация  в  процессе  евроинтеграции,  проблемы  региональной  безопасности,  роль 
неправительственных организаций в развитии гражданского общества - все эти вопросы обсуждались на проходившей в 
Кишиневе международной конференции "Региональное сотрудничество и европейская интеграция Республики Молдова, 
Украины  и  Румынии".  В  форуме,  организованном  немецким  фондом  Фридриха  Эберта  и  молдавским  центром 
информирования, обучения и социального анализа "CAPTES", приняли участие политологи, преподаватели университетов 
и представители неправительственных организаций этих трех стран.

"Румыния предоставит четкую перспективу европейской интеграции для Республики Молдова.  И надеюсь,  что 
европейская перспектива станет катализатором демократических реформ в вашей стране", - заявил на открытии форума 
посол Румынии в РМ Ф.Теодореску.  Он подчеркнул, что предстоящее в 2007 г.  вступление его страны в ЕС не только 
опустит новый "железный занавес" между Западом и Востоком, но станет новым шагом на пути европейского партнерского 
сотрудничества между Румынией, Республикой Молдова и Украиной. 

Представитель Украины, директор Института национальных стратегий Г.Препелица, считает, что приднестровское 
урегулирование в контексте вхождения в европейские структуры не является первостепенной проблемой для его страны. 
Но, с точки зрения региональной безопасности, замороженный конфликт нужно решать как можно скорее, поэтому, сказал 
он, и появился план Ющенко. 

27 июня. Министр реинтеграции РМ В.Шова считает, что "нельзя увязывать с приднестровским урегулированием 
весь спектр молдо-российских отношений". 

Говоря о роли России в приднестровском урегулировании, министр сказал, что "она чрезвычайно важна, и Россия 
остается активным участником решения этой проблемы". 

Он  сообщил,  что  в  настоящее  время  Кишинев  ведет  активные  консультации  с  посредниками  и  другими 
заинтересованными сторонами. 

"Это консультации по так называемому "плавающему формату".  Сейчас у нас складываются впечатления, что 
пятисторонний формат сдерживал переговорный процесс, и сейчас мы работаем более продуктивно", - отметил министр. 

Он подтвердил позицию Кишинева о необходимости демилитаризации региона и замены миротворческих сил на 
гражданских  и  военных  наблюдателей.  "Наблюдатели  должны  быть  гражданскими  лицами.  Они  должны работать  под 
мандатом ОБСЕ и представлять разные страны из числа ее членов. Мы не видим целесообразности в том, чтобы менять 
одних военных на других ", - подчеркнул Шова. 

28 июня. В течение последних трех недель делегация Молдовы пять раз не являлась на экстренные заседания 
Объединенной контрольной комиссии, ссылаясь при этом на "технические трудности", которые состояли в невозможности 
собрать необходимый состав делегации. Эту ситуацию в интервью российским СМИ прокомментировал представитель МИД 
ПМР В.Игнатьев.

«Попытку со стороны Молдовы приостановить работу ОКК можно расценивать как преднамеренные действия по 
блокированию деятельности миротворческой операции в Зоне безопасности, - заявил он. - В последнее время вся политика 
Молдовы сводится к тому, чтобы выдавить Россию из Приднестровья. 

28  июня. Турция  готова  предоставить  помощь  Молдове  в  области  усовершенствования  законодательства  и 
поддержать ее в решении конфликта на востоке страны, заявил в Кишиневе представитель МИД Турции, генеральный 
директор  по  двусторонним  политическим  связям  Х.Акинчи  между  МИД  Турции  и  Министерством  иностранных  дел  и 
европейской интеграции Республики Молдова.

Пресс-служба МИД РМ сообщила,  что турецкий дипломат подтвердил готовность своей страны развивать и в 
дальнейшем двусторонние отношения С Молдовой в разных областях и передал приглашение молдавскому мининделе 
совершить визит в Анкару в удобное для него время.

Молдавскую делегацию на межмидовских консультациях возглавляла заместитель мининдел РМ Е.Киструга.  В 
рамках консультаций состоялись также встреча с вице-премьером, министром иностранных дел Молдовы А.Стратаном.

28 июня. Либеральная партия и две неправительственные организации Молдовы - Ассоциация по ликвидации 
последствий договора Молотова-Риббентроппа и Hyde Park - пикетировали здание посольства России в Кишиневе. 

Как сообщил председатель ЛП М.Гимпу, протестующие оценивают день 28 июня как "день оккупации Бессарабии 
российской армией". 
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"Считаю, что Россия должна немедленно и безоговорочно вывести свои войска с территории Молдовы. Только 
таким  образом  эта  страна  докажет,  что  она  покончила  со  своим  прошлым  и  больше  не  проводит  оккупационную 
экспансионистскую политику", - заявил он. 

В акциях пикетирования приняли участие несколько десятков человек.
29 июня. Президент Американского фонда гражданских исследований и развития Ч.Оуэнс подтвердил готовность 

своего учреждения продолжить свою деятельность в Республике Молдова и сотрудничество с Академией наук Молдовы. 
В ходе встречи с премьер-министром РМ В.Тарлевым гость отметил потенциал молдавских ученых, заверив, что 

процесс сотрудничества можно будет продолжить через реализацию проектов в области науки и оказание консалтинговых 
услуг.

За последние  10  лет  американский фонд оказал поддержку в  осуществлении в  Молдове более  150 проектов 
общей стоимостью около 6 млн. долл. США. Эти программы охватывали различные научные области, а к их реализации 
было привлечено свыше 1200 молдавских ученых.

30 июня. Национальное бюро миграции РМ предупреждает молдавских граждан,  которые намерены ухать на 
работу  в  Российскую  Федерацию,  о  необходимости  выполнения  ряда  процедур  для  легализации  своей  трудовой 
деятельности в этой стране. А именно: на границе с Россией наряду с предъявлением загранпаспорта следует заполнить и 
миграционную карту, выданную транспортными предприятиями или пограничной службой. По въезде в Россию молдавские 
граждане  обязаны в течение  трех  дней  зарегистрироваться  в  региональном представительстве  МВД,  что позволит  им 
пребывать на территории России в течение трех месяцев. В противном случае нарушители могут быть оштрафованы или 
же выдворены из страны. Для осуществления в России трудовой деятельности необходимо также иметь временный вид на 
жительство и разрешение на работу, которые выдаются соответственно Управлением виз и паспортов МВД и Миграционной 
службой России.

Князь Даниил или пасечник Яцко?
Русское слово. Июнь 2005 г. (Кишинев)

Петр Шорников
Международная  научно-практическая  конференция  "Князь  Даниил  Галицкий  и  судьбы  Западной  Руси", 

состоявшаяся в Кишиневе 25-27 мая под эгидой Общественной организации "Русь" оправдала ожидания. 
На  научных  конференциях  не  принято  лишь  зачитывать  доклады.  Конференции   устраивают  для  обмена 

мнениями, а, возможно,  и полемики по спорным вопросам. 
Тема конференции концептуально  нова,  потому  что  князь  Даниил,  подобно  своему  современнику  Александру 

Невскому, - знаковая фигура русской истории. Он не только сохранил галицкую государственность в середине XIII века, в 
эпоху татарского нашествия, но и встал у истоков этнокультурной идентичности русинов. Поскольку Карпато-Днестровские 
земли  в  те   времена  входили  в  состав  Галицко-Волынского  княжества,  князь  Даниил  является  видным  фигурантом 
предыстории Молдавии. Поэтому в дискуссии, состоявшейся при участии 20 специалистов из Молдавии, Украины и России, 
был затронут широкий круг вопросов  истории коренного русского населения Молдавии, его участия в создании и защите 
Молдавского княжества, в развитие его экономики и культуры. 

Закономерный  характер  изучения  истории  и  культуры  русинов  Молдавии   отметил  доктор  истории  Петр 
Шорников. Оно поставлено в повестку дня  самой логикой развития науки и подготовлено трудами ученых в 70-80 годы XX 
в.  Археолог  Павел  Бырня  и  историк  Лазарь  Полевой  выявили  численность  русинов  и  зону  их  преимущественного 
расселения  на  территории  княжества,  а  языковед  Николай  Раевский  возвратил  в  научный  оборот  этноним  "русин", 
являвшийся самоназванием жителей Древней Руси, и раскрыл характер взаимодействия русинского и молдавского языков в 
Средневековье. Убедительные данные о проживании предков русинов в Карпато-Днестровских землях в XII-XIII вв. привел 
доцент  Высшей  антропологической  школы,  доктор  истории  Анатолий  Городенко.  Внимание  участников  конференции 
привлекли  суждения  исследователя  о  влиянии  русинов  на  характер  молдавской  государственности,  их  участии  в 
формировании молдавского народа, их вкладе в молдавскую культуру. 

Научной  новизной  отличались  сообщения  старшего  научного  сотрудника  Института  российской  истории  РАН 
Михаила Юрасова о новых  известиях о крещении предков русинов Святым Мефодием и его учениками, а также сведения 
об отношениях Юго-Западной Руси с Чешским королевством в XIII-XIV вв.,  приведенные другим российским историком, 
Виталием Ковалевым.  Вопрос о месте волохов, русских и татар в социальной структуре средневековой Молдавии стал 
темой  выступления  известного  историка,  ректора  Высшей  Антропологической  Школы  Молдавии  Николая  Руссева. 
Наименования  русских  насельников  Карпато-Днестровских  земель,  –  справедливо  отметил  он,   коснувшись  периода, 
предшествующего образованию Молдавского государства, – бродники, галицкие выгонцы, – отражают их занятия отгонным 
скотоводством, а не этническую принадлежность.

В  центре  внимания  ученых  остаются  исторические  связи  народов,  вопросы  культурной  преемственности. 
Удивительное  этнокультурное  сходство  между  русинами  Закарпатья  и  Молдовы выявлено  настоятелем православного 
Кафедрального  собора  Ужгорода  отцом  Дмитрием  Сидором.  Протоиерей  о.Дмитрий,  –  видный  ученый-русинист, 
профессор русской духовной академии, кандидат богословия, член-корреспондент Международной Славянской академии, 
председатель Общества Кирилла и Мефодия, редактор закарпатской газеты "Християнська родина", принял участие также в 
обсуждении доклада Сергея Суляка, президента общественной организации "Русь", рассмотревшего факторы размывания 
этнического сознания русинов, действующие  с времен князя Даниила до наших дней. Да, русины стали жертвой политики 
их денационализации, но можно ли только превратностями истории и государственной политикой объяснить переход целого 
этноса к криптоэтничности,  к ситуации, когда миллионы людей, подобно докладчику,  помнят своих  дедов и прадедов-
русинов, но, проживая в шести государствах, официально называют себя украинцами, русскими, молдаванами, румынами, 
словаками,  поляками,  венграми?  Эти  сомнения  обострили  интерес  участников  к  данным  об  этническом самосознании 
потомков русинов,  проживающих на Севере Молдавии,  оглашенным председателем Рышканской районной организации 
общества "Русь" Юрием Ивановым.  

Чрезвычайно  сложен  вопрос  о  причинах  слабой  сопротивляемости  русинов  утрате  национальных  культурных 
ценностей, затронутый митрофорным протоиереем, настоятелем храма Святого Георгия, председателем Собора Русской 
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общины  Республики  Молдова  о.Николаем  Флоринским. Использование  Молдавской  Православной  Церковью 
церковнославянского языка, отметил он,  имеет давние традиции. Молдавское княжество с момента своего основания было 
двуязычным,  славянский  язык,  разговорный  язык  русинов,  долгое  время  использовался  в  качестве  официального. 
Присоединение  Бессарабии  к  России  способствовало  духовному  освобождению  нашего  народа.  К  сожалению, 
современные  румынские  историки  чернят  Россию  и  митрополита  Гавриила  Бэнулеску-Бодони.  А  ведь  сегодняшнее 
процветание Румынской православной церкви зиждется на твердом фундаменте, который был заложен стараниями Русской 
Православной Церкви и митрополита Гавриила, ее верного сына. 

Как  научный  форум,  способствующий  укреплению  научных  связей  России,  Молдавии  и  Украины  расценил 
конференцию Геннадий Коненко, заведующий отделом Молдавии Института стран СНГ (Москва). Впечатляет, отметил он, 
научная  основательность  сведений  об  истории  русинов  и  их  потомков,  исторических  и  культурных  связях  русского 
населения  Молдавии  в  Средние  века,  о  сути  русинского  вопроса  в  настоящее  время,  оглашенных  на  конференции. 
Представляется  странным,  что  остается  столь  малоизученной  и  роль  Даниила  Галицкого  в  сохранении  русской 
государственности после татаро-монгольского нашествия. Идеологические запреты и  цензура в научных исследованиях 
недопустимы, загадки русинской истории должны быть раскрыты. 

Вклад  конференции  в  осмысление  исторической  роли  Даниила  Галицкого  и  истории  русского  населения 
Молдавского княжества приветствовала Людмила Лащенова, председатель Русской общины Республики Молдова.

В эпоху глобализации, согласились ученые, а также около 50 участников конференции – студентов Молдавского 
филиала Современного Гуманитарного Университета, национальные культуры всех народов оказались под величайшей 
угрозой.  Изучение  истории  русинов  является  одним  из  проявлений  стремления  человечества  сохранить  культурное 
многообразие мира, необходимое для прогресса. Вместе с тем, оно необходимо для создания подлинно научной картины 
прошлого Молдавии и будет продолжено.  

… Подобно молдаванам, ведущим свой род от воеводы Драгоша, потомки русинов Молдавии вправе избрать себе 
общего предка. Им может стать герой молдавской легенды сучавский пасечник Яцко. Но не больше ли оснований считать 
таковым  реального князя  Даниила? 

Приднестровская сторона озвучила свое официальное отношение 
к «Плану Ющенко»

15.06.2005. Ольвия-пресс
Как  сообщили  информационному  агентству  «Ольвия-пресс»  в  МИДе  ПМР,  Представитель  по  политическим 

вопросам в молдо-приднестровском урегулировании от Приднестровья Валерий Лицкай направил украинской стороне свою 
позицию  относительно  «Плана  урегулирования  приднестровской  проблемы»,  с  которым  выступил  президент  Украины 
Виктор Ющенко. В документе, который был направлен официальному Киеву, говорится: «В последнее время молдавская 
сторона усилила курс на предельное обострение отношений с Приднестровьем, основу которого составляет тактика угроз и 
блокад, а также отказ от выполнения ранее взятых на себя Молдовой международно-правовых обязательств.

Власти Молдовы сознательно идут  на слом всех переговорных механизмов,  включая и те,  которые являются 
основой мира и стабильности в регионе.

Все  это  вызывает  вполне  обоснованную  тревогу  в  Приднестровье,  так  как  такие  действия  молдавского 
руководства отодвигают перспективы окончательного урегулирования молдо-приднестровских отношений.

Украина  как  государство-гарант  и  посредник  на  протяжении  длительного  времени  ведет  активную  и 
последовательную политику в приднестровском урегулировании. 

Украиной неоднократно предлагались пути поиска компромисса в молдо-приднестровских отношениях. Так, в 1999 
году ею был предложен свой план урегулирования, основой которого было создание между Молдовой и Приднестровьем 
общих пространств в экономической, социальной и др. областях. План получил позитивные оценки сторон, что нашло свое 
закрепление в Совместном заявлении участников Киевской встречи в июле 1999 года, а также в последующей экспертной 
работе, в том числе в ходе Рабочего стола по вопросам приднестровского урегулирования,  прошедшего в 2000 году в 
Киеве.

Более того, на основе данного проекта была начата практическая работа по наполнению конкретным содержанием 
общих пространств по различным сферам, итогом которой стало подписание руководством Приднестровья и Молдовы при 
участии Украины, России и ОБСЕ в 2001 году целого пакета соответствующих документов.

К  сожалению,  действие  данных  документов  было  заморожено  молдавской  стороной,  хотя  последовательная 
реализация указанных договоренностей, в первую очередь о работе средств массовой информации, о взаимных гарантиях 
привлечения и защиты инвестиций,  о  гармонизации таможенного и налогового законодательства,  могла бы привести к 
снятию большинства проблем, поднимаемых в том числе и в инициативе Президента Украины В. Ющенко, озвученной 22 
апреля с.г. (демократизация, работа таможен, свобода прессы и т.д.).

Вследствие  затянувшегося  кризиса  в  переговорном  процессе  Украина  активизировала  свои  усилия  по 
разблокированию  диалога  сторон.  Приднестровье  положительно  откликнулось  на  инициативу  Президента  Украины  В. 
Ющенко "К урегулированию через демократию", представив об этом официальное коммюнике 16 мая с.г., в то время как 
официальная Молдова проигнорировала новые идеи Украины.

В развитие инициативы Президента Виктора Ющенко Украиной был предложен проект "Плана урегулирования 
приднестровской  проблемы",  официально  врученный  в  рамках  консультативной  встречи  политических  представителей 
сторон и посредников в пятистороннем формате в г. Винница 16 мая с.г.

Мы  рассматриваем  украинский  План  как  стремление  Украины  внести  серьезный  вклад  в  достижение 
жизнеспособного,  справедливого  и  политически  выверенного  урегулирования  и  готовы  к  конструктивной  работе  над 
Планом.

Внимательно  проанализировав  украинские  предложения,  приднестровская  сторона  полагает,  что 
последовательная  и  всесторонняя  совместная  экспертная  проработка  базовых  элементов  Плана  Украины  способна 
придать позитивный импульс всему процессу урегулирования.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Приднестровская  сторона  считает  План  Украины  важным  для  определения  вектора  совместной  экспертной 
работы представителей Украины и Приднестровья, схемой, на основе которой может строиться дальнейшая конкретная 
совместная работа. 

Мы также полагаем, что естественным итогом реализации несущих положений Плана должно стать появление 
пакета документов по окончательному урегулированию молдо-приднестровских отношений, включающего, в частности:

– итоговое соглашение о всеобъемлющем политическом урегулировании; 
– соглашение о механизме его реализации; 
– документ о мерах доверия между сторонами в различных сферах, в том числе военной;
– международный договор о гарантиях.
Этот  пакет  должен  учитывать  и  итоги  достигнутых  договоренностей,  согласованных  наработок,  и  передовой 

международный  опыт  разрешения  схожих  конфликтов,  а  также  предложения  иных  заинтересованных  участников 
урегулирования, работа над которыми уже ведется. 

Считаем  важным,  что  часть  ранее  взятых  на  себя  сторонами  обязательств  и  согласованных  решений  уже 
обозначена непосредственно в тексте Плана. Это касается права Приднестровья на самостоятельные внешние контакты в 
экономической, социальной, культурной сфере без каких-либо изъятий и ограничений, на участие во внешней политике 
Республики Молдова и другие положения, ранее согласованные сторонами и зафиксированные в международно-правовых 
документах  переговорного  процесса  –  Московском  Меморандуме  1997  г.,  Протоколе  согласованных  вопросов  1996  г., 
Соглашении  о  поддержании  мира  и  гарантиях  безопасности  между  Республикой  Молдова  и  Приднестровьем  1995  г., 
Одесских Соглашениях 1998 г. и др.

Важной составляющей пакета должен стать международный договор о гарантиях, который также упоминается в 
Плане Украины. Мы поддерживаем идею разработки такого договора между участниками переговорного процесса.

Кроме  того,  мы  поддерживаем  концепцию  поэтапности  урегулирования,  которая  является  стержневой 
конструкцией всего украинского плана и должна реализовываться при участии всех сторон урегулирования.

В  связи  с  этим  представляется  необходимым  незамедлительное  начало  совместной  работы  политических 
представителей  и  экспертов  Приднестровья и  Украины для  согласования  позиций  сторон,  в  том числе  по  важнейшим 
элементам "Плана урегулирования приднестровской проблемы".

Приднестровье констатирует, что ввиду отказа Молдовы от участия в переговорах должен быть задействован весь 
потенциал двусторонних многоуровневых консультаций между Приднестровьем и Украиной, предусмотренный Одесскими 
Соглашениями 1998 г.

При этом, по нашему мнению, основное внимание должно быть уделено тщательной регламентации основных 
положений, требующих разработки конкретных механизмов и инструментов их реализации.

Мы  приветствуем  самое  широкое  международное  участие  на  выборах  в  Верховный  Совет  Приднестровья 
четвертого созыва, которое будет способствовать обеспечению большей транспарентности избирательного процесса, и 
надеемся на содействие Украины в положительном решении данного вопроса.

Это также положительно отразится на завершении процесса международного оформления статуса Приднестровья 
и его органов государственной власти,  прежде всего через механизмы,  которые уже реализованы при урегулировании 
конфликтов в других точках Европы.

Мы также считаем важным подключение в дальнейшем к работе над экспертными оценками итогового документа 
международных экспертов и организаций.

Вместе  с  тем,  вынуждены отметить,  что  в  последнее  время  Республика  Молдова  допускает  злонамеренные 
трактовки и корректировки Плана Украины, искажающие суть и подходы Украины к урегулированию. Мы рассчитываем, что 
Украина использует свой международный авторитет и возможности для того, чтобы не допустить произвольного толкования 
положений своего Плана.

Мы  убеждены,  что  продуктивная  совместная  работа  позволит  реализовать  потенциал  договоренностей, 
разработанных  и  достигнутых  сторонами  молдо-приднестровского  урегулирования  с  участием высоких  представителей 
государств-гарантов и посредников в переговорах.

При этом жизнеспособное, долгосрочное и справедливое урегулирование может быть достигнуто только на основе 
принципов равноправия, доброй воли и согласия всех участников переговорного процесса. 

Мы считаем абсолютно неприемлемой политику диктата и ультиматумов, с чьей бы стороны они не исходили. 
Если  какая-либо  из  сторон,  участвующих  в  переговорах,  отказывается  от  консенсусного  метода  разрешения 

проблем  и  прибегает  к  мерам  давления,  Приднестровье  оставляет  за  собой  право  на  проведение  всенародного 
референдума  о  перспективах  отношений  с  Молдовой»,  -  говорится  в  документе,  который  был  направлен  украинской 
стороне Представителем по политическим вопросам в молдо-приднестровском урегулировании от Приднестровья.       

Приднестровский узел и украинский план
14.06.2005. Молдова Азии

Оазу Нантой
Изменения,  спровоцированные  "оранжевой  революцией"  в  Украине,  вызвали  повышенный  интерес  к  позиции 

новой киевской администрации относительно приднестровского конфликта. 25 февраля с.г., представляя Петра Порошенко 
в  качестве  секретаря  Совета  Национальной  Безопасности  и  Обороны  Украины,  Виктор  Ющенко  подчеркнул,  что 
нерешенный приднестровский конфликт реально угрожает экономической безопасности Украины. То есть новый президент 
Украины осознавал масштабы экономических преступлений, совершаемых через приднестровскую "черную дыру". А 7-го 
марта, во время официального визита в Германию, Виктор Ющенко заявил, что в ближайшее время украинская сторона 
представит собственный план решения конфликта, и что начинать надо не с установления контроля на приднестровском 
участке молдо-украинской границы, а с определения статуса Приднестовья, его гарантий и т.д. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

План был представлен в рамках пятисторонних консультаций в Виннице, состоявшихся 16-17 мая. В общих чертах, 
этот  план  сводится  к  следующему:  Парламент  Республики  Молдова  принимает,  не  позже  июля,  Закон  об  основах 
юридического  статуса  "ПМР"  в  составе  Республики  Молдова.  Параллельно,  в  "ПМР"  сам  собой  происходит  процесс 
демократизации, который увенчивается досрочными выборами в Верховный Совет. Этот Верховный Совет, избранный под 
международным  контролем,  признается  Кишиневом  в  качестве  законного  и  представительного  органа  "ПМР", 
уполномоченного  вести  переговоры  с  Кишиневом  о  разделении  компетенций.  Урегулирование  конфликта  должно 
увенчаться  подписанием Договора  о  гарантиях  соблюдения  Республикой  Молдова  специального  юридического  статуса 
Приднестровья - с Россией, Украиной и ОБСЕ. 

Несомненно,  "демократизация"  -  это  звучит  красиво.  Однако  винницкий  План вызывает  ряд  вопросов  и  даже 
опасений.  Из  него  следует,  что  у  авторов  уже  есть  договоренности  с  определенными  приднестровскими  группами 
интересов,  которым  в  результате  досрочных  выборов  в  "демократизированном"  Приднестровье  предстоит  перенять 
контроль  над  этой  частью Республики  Молдова,  которая с  1992  года  контролируется  режимом во  главе  с  российским 
гражданином-марионеткой  Игорем  Смирновым.  Одновременно  данный  план  предоставляет  разного  рода  гарантии 
Приднестровью, не гарантируя ничего молдавскому государству.  

Так  или  иначе,  озвучив  свой  план,  Киев  отправил  мяч  на  молдавскую половину  поля,  и  теперь  все  взгляды 
направлены на Кишинев, который оказался в весьма и весьма деликатной ситуации. Мало того, что негоже противиться 
красивой идее демократизации Приднестровья: в случае отказа от винницкого плана, Кишинев испортил бы отношения с 
новой киевской администрацией, что позволило бы тираспольскому режиму и дальше маневрировать между Москвой и 
Киевом, издеваясь над Молдовой и всем международным сообществом, озабоченным гораздо более важными проблемами. 

Ответ  Кишинева  последовал  10  июня,  когда  в  Парламенте  Республики  Молдова  состоялись  дебаты  по 
проблематике  Приднестровья.  Данное  событие  интересно  с  нескольких  точек  зрения.  Прежде  всего,  потому,  что  эта 
сложнейшая проблема впервые обсуждается на пленарном заседании Парламента, с участием Президента страны. Затем, 
неизвестно было, как поведут себя различные парламентские фракции, и выживет ли консенсус, достигнутый 24 марта 
2005г., когда была принята Декларация о политическом партнерстве во имя достижения задач европейской интеграции. 
Особенно с учетом того, что некоторые члены фракции "Наша Молдова" упорно продолжают гоняться за политическими 
журавлями в небе Москвы. 

Тон  заседания  был  задан  выступлением  президента  Владимира  Воронина.  Охарактеризовав  в  хвалебных 
терминах украинскую инициативу и позицию президента Ющенко, Владимир Воронин обозначил несколько принципиальных 
моментов.  Отложив  на  неопределенное  будущее  несколько  спекулятивную  проблему  "демократизации",  Воронин 
подчеркнул, что "уже в самое ближайшее время будет инициирован ряд трехсторонних встреч - на уровне от экспертов до 
высших должностных лиц ЕС, Украины и Молдовы - по определению деталей и механизмов установления постоянного и 
эффективного  таможенного  контроля  на  границе".  В  то  же  время  Владимир  Воронин  четко  сформулировал  ряд 
дополнительных условий для процесса демократизации Приднестровья, которые де-факто означают демонтаж нынешнего 
режима. Весьма умен и другой ход Кишинева - предложение об использовании финансовых средств, выделяемых в рамках 
Программы НАТО "Партнерство  во  имя  мира",  на  "социальную поддержку  и  переквалификацию всех  тех,  кто  сегодня 
находится  в  составе  так  называемых  вооруженных  формирований  Приднестровья".  Ведь  такие  шаги  необходимы для 
разрушения фальшивого единства режима "ПМР". 

Парламент  единогласно  принял  три  документа,  ясно  свидетельствующих  о  том,  что  Кишинев  затеял  игру  на 
извлечение собственных выгод из украинской инициативы. "Инициатива", "предложение" Киева оцениваются в хвалебных 
терминах, а конкретное слово "план" используется всего один раз, да и то - в контексте критических замечаний в адрес 
винницкого  документа.  Очень  важно  и  то,  что  впервые  Парламент  Молдовы  потребовал  от  Российской  Федерации 
"завершить до конца 2005 года вывоз и уничтожение российских боеприпасов и вооружений, а также вывод российских сил, 
находящихся на территории Республики Молдова". Что был поставлен вопрос о трансформации, до 31 декабря 2006 года, 
существующего  формата  миротворческих  сил  в  Международный  Механизм  Военных  и  Гражданских  Наблюдателей, 
действующий  под  мандатом  ОБСЕ.  Что  были  сформулированы  принципиальные  условия  для  того,  чтобы  термин 
"демократизация Приднестровья" означал его возвращение в конституционное поле Республики Молдова. Наконец-то мы, 
граждане Молдовы, стали свидетелями системного и компетентного подхода к проблеме приднестровского урегулирования. 
Иными словами, кишиневские власти перешли к осуществлению положений стратегии "3Д",  предложенной гражданским 
обществом в 2004 году. 

После заседания 10 июня у Украины нет причин обижаться на Молдову, следовательно, она не сможет уклониться 
от установления эффективного таможенного контроля на приднестровском участке молдо-украинской границы. 

Пока можно говорить о повзрослении кишиневской политической элиты. Она начинает понимать, что дело было не 
столько в силе режима Смирнова и его внешних покровителей, сколько в трусости, коррумпированности и некомпетентности 
кишиневских правителей.  Важно чтобы все,  о чем говорили и за что проголосовали в  Парламенте,  было доведено до 
сведения каждого жителя "ПМР". Только так можно положить начало разрушения режима "снизу". 

Очевидно,  что  реинтеграция  Молдовы потребует  немалой  платы.  Нам придется  быть  готовыми к  возможным 
провокациям соответствующих служб, которые захотят показать Западу, что у "единого" формата миротворческих сил нет 
альтернативы. К возможному экономическому шантажу со стороны России, к визовому режиму и пр. К тому, чтобы платить 
за российский природный газ по европейским ценам, к закрытию российского рынка для различных категорий молдавских 
товаров и пр. 

И  нам же необходимо будет сформулировать четко  и ясно  цену  положительного отзыва Молдовы по  поводу 
вступления  России  в  ВТО:  реприватизация  стратегических  объектов  на  территории  Приднестровья,  ликвидация  после 
реинтеграции Молдовы долгов Приднестровья перед "Газпромом" и т.д.  То есть,  нам надо будет стать,  независимо от 
этнической принадлежности и политической ориентации, гражданами Молдовы, ответственными и достойными. Чего нам 
изначально не хватало. 
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Кто не с нами, тот - против… урегулирования приднестровского 
конфликта

18-24 июня. 2005. Зеркало недели (Киев)
Евгений Енин, Дмитрий левусь (Центр исследования проблем гражданского общества)

В конце прошлой недели состоялось заседание парламента РМ, посвященное обсуждению украинских инициатив 
в отношении урегулирования приднестровского конфликта. Оно явилось своего рода первым серьезным подтверждением 
того, что молдавская сторона в целом одобрила украинский план приднестровского урегулирования. Хотелось бы особо 
отметить,  что  Молдова  впервые  выступила  союзником  Украины,  а  не  стала,  как  часто  бывало,  по  другую  сторону 
баррикады. 

Хороший у вас план, товарищ Жуков…
Тон заседанию задал президент Молдовы В.Воронин, который в ходе своего вступительного доклада, в частности, 

отметил, что «план Украины устанавливает механизм демократизации региона и дальнейшую реинтеграцию Молдовы». В 
своем выступлении В.Воронин сказал о конкретной последовательной стратегии урегулирования конфликта: «Сначала мы в 
парламенте принимаем закон о статусе Приднестровского региона, потом с участием международных наблюдателей под 
мандатом  ОБСЕ  пройдут  выборы  в  «Верховный  совет  Приднестровья»,  дальше,  если  выборы  будут  признаны 
демократическими, вновь избранные депутаты «Верховного совета Приднестровья» подключаются к доработке закона о 
статусе Приднестровья».

По  результатам  заседания  парламент  РМ  принял  Декларацию  относительно  Плана  Украины  по 
урегулированию  приднестровской  проблемы,  а  также Обращение  о  принципах  и  условиях  демилитаризации  и 
Обращение о критериях демократизации Приднестровского региона. В частности, в Декларации главными критериями 
демократизации молдавская сторона называет «ликвидацию местного МГБ, обеспечение доступа парламентских партий РМ 
в  регион,  реформирование  судебной  власти,  устранение  препятствий  в  работе  свободных  СМИ  и  освобождение 
политзаключенных». 

В  ходе  обсуждения  упомянутых  документов  В.Воронин  и  прочие  выступающие  неоднократно  отмечали,  что 
украинский  План  урегулирования  на  данный  момент  является  лучшим из  всех,  которые  предлагались  на  протяжении 
последних лет, и, несмотря на ряд недостатков, его необходимо поддержать. 

Вместе с тем молдавские парламентарии обратили внимание на то, что План не содержит ряд принципиальных 
моментов,  а  именно:  о  порядке  вывода  российских  войск  и  установления  надлежащего  контроля  на  приднестровском 
участке  молдавско-украинской  границы.  По  их  мнению,  «эти  проблемы  нужно  решать  дополнительно,  при  поддержке 
международного  сообщества  и  энергичном содействии  Украины».  По  словам В.Воронина,  «главным вкладом России  в 
приднестровское  урегулирование  должен  стать  вывод  российских  войск.  Молдове  не  нужно  иностранное  военное 
присутствие на своей территории». В Обращении высказывается «требование к РФ вывести войска и вооружения до конца 
2005 года и ликвидировать миротворческое присутствие РФ в Зоне безопасности до конца 2006 года», а миротворческую 
миссию нужно «заменить на институт военных и гражданских наблюдателей под мандатом ОБСЕ».

Что написано между строками украинского плана
Украинский план, даже будучи принятым за основу, может дополнительно учитывать пожелания сторон, тем более 

что это в первую очередь касается будущего самой Молдовы и Приднестровья. 
Тем не менее, необходимо четко разграничивать то, что может быть записано в плане (независимо от того, 

кто будет выступать его автором — Украина, Россия или США) и решаться в рамках переговорного формата, а что 
должно быть предметом соответствующих международных переговоров в рамках ОБСЕ. 

Начнем  с  вывода  Ограниченной  группы  российских  войск  (ОГРВ).  Украина  всегда  выступала  за  скорейшее 
выполнение Россией взятых на себя международных обязательств, или так называемых Стамбульских договоренностей. 
Свидетельством  тому  служит  всемерное  содействие  вывозу  из  Приднестровья  и  транзиту  через  территорию  нашего 
государства вооружения и имущества бывшей 14-й армии.  Вывод российских войск, относящийся к международным 
обязательствам России, не должен связываться с реализацией украинских инициатив. 

Украина  вряд ли сможет заставить РФ вывести  свои  войска  из  Приднестровья,  поскольку для решения этого 
вопроса необходима консолидация усилий всего европейского сообщества, в т.ч. стран - участниц ОБСЕ. 

Маловероятно,  что  США  и  ЕС верят,  будто  Украина  и  Молдова  смогут  сами  вытеснить  российское  военное 
присутствие из региона. Возможно, для достижения этой цели США необходимо скорректировать свою позицию по ДОВСЕ. 

В  похожем  ключе  должны  рассматриваться  и  другие  моменты,  не  упомянутые  напрямую  в  украинских 
инициативах.  Например,  процесс  демократизации  Приднестровья  должен  проходить  при  активной  поддержке 
специализированных  европейских  институций  (ОБСЕ,  СЕ).  Свое  весомое  слово  в  видении  перспектив  окончательного 
урегулирования конфликта должны сказать Кишинев и Тирасполь. В идеале главная цель Киева - не только разработать 
действенный  план  урегулирования  приднестровского  конфликта,  но  и  вовлечь  в  процесс  разрешения  проблемы  все 
стороны. В этом смысле заслуживают одобрения действия Молдовы, принявшей ряд дополнительных документов, которые 
(по  меткому  определению  молдавского  политолога  Н.Киртоаке)  перекрыли  «белые  пятна»,  имеющиеся  в  «плане 
Ющенко». Ведь парламент Республики Молдова, приняв обращение к Совету Европы, ОБСЕ и ЕС, фактически приступил к 
реализации  украинских  инициатив.  В  ходе  брифинга  представитель  МИД  Украины  отметил,  что  Киев  также  ожидает 
официальной реакции РФ и Приднестровья на последние… (предложения). 

Можно  убедиться,  что  украинский  план  не  догма  —  в  отличие  от  большинства  прочих  аналогичных 
инициатив  он  был  представлен  как  в  пятистороннем  формате,  так  и  вынесен  на  широкое  общественное 
обсуждение.

Есть ли у вас контрплан?.. 
Серьезное беспокойство относительно дальнейших перспектив украинского плана вызывало долгое отсутствие 

оценок этих инициатив со стороны Кремля как одного из ключевых игроков приднестровского конфликта. Можно сказать 
больше:  в  определенных  кругах  настойчиво  распускались  слухи  об  активной  подготовке  российского  контрплана 
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урегулирования  приднестровского  конфликта,  а  также  о  якобы  секретном  решении  Совбеза  РФ,  предусматривающем 
порядок совместных российско-приднестровских мероприятий в случае обострения ситуации в Приднестровье. 

Туман несколько рассеялся после консультаций, которые прошли в Москве 9-10 июня по инициативе украинской 
стороны.  Комментируя  их  результаты,  посол  по  особым поручениям МИД  Украины Д.Ткач  заявил,  что  у  россиян  нет 
принципиальных возражений по плану В.Ющенко, а сами украинские инициативы не вызывают раздражения в Кремле. 
Москва, как оказалось, тщательно прорабатывала украинский план, чтобы он смог стать своего рода «дорожной картой» 
приднестровского урегулирования.

Таким  образом,  несмотря  на  ряд  высказанных  ранее  замечаний,  официальный  Кремль  не  планирует 
«торпедировать» этот документ, а готов принять его за основу, оставляя за собой право на активную его доработку по ходу 
реализации. Кстати, первые шаги уже сделаны, Москва начала предварительный анализ действующего избирательного 
законодательства Приднестровья на предмет его демократичности. 

А что скажет Запад?..
На данный момент уже можно смело говорить о том, что как США, так и ЕС более чем активно подключились к 

процессу приднестровского урегулирования.  Свидетельство тому -  обсуждение украинских инициатив в ходе заседания 
комиссии Украина-НАТО. 

По имеющейся информации, украинские предложения получили поддержку со стороны ОБСЕ, Евросоюза и 
США. Тем не менее, внимание Украины было обращено на ряд моментов, с которыми трудно не согласиться. 

В первую очередь, это вопрос сроков реализации отдельных принципиальных положений украинских инициатив по 
процессу демократизации, а также проведению свободных демократических выборов в Приднестровье. Многие эксперты 
высказывают серьезные сомнения в их осуществлении уже в конце осени этого года, поскольку в Приднестровье еще даже 
не определены предпосылки для проведения свободных и справедливых выборов. Это будет возможно лишь в случае, 
когда эти мероприятия будут имплементироваться лидерами Приднестровья и находиться под контролем международных 
наблюдателей  на  протяжении  всего  периода,  который  будет  предшествовать  любым  региональным  выборам  в 
Приднестровье. 

Европейцев, помимо всего прочего, волнуют в основном проблемы безопасности украинско-молдавской границы. 
В последнее время много писалось и говорилось о том, что украинские власти предпринимают все меры, чтобы 

навести порядок на границе, сделать прохождение грузов через украинско-молдавскую границу более транспарентным. К 
сожалению,  отдельные действия Киева нивелируют все достижения.  Так,  организация ознакомительной поездки послов 
стран–членов ЕС, США, России и Румынии, аккредитованных в Молдове, на украинско-молдавскую границу 25 мая этого 
года продемонстрировала открытость новой украинской власти в этом вопросе. Однако нельзя рассчитывать на то, что 
иностранные послы (даже не эксперты), увидев моторные катера с еще необсохшей краской или идеально подстриженную 
траву вокруг пограничной заставы, поверят в то, что граница «на замке». В лучшем случае над нами тихо посмеются, а во 
второй раз могут просто не поверить. И здесь украинская власть, если не будет устраивать показухи, сможет получить 
реальную помощь в обустройстве границы от европейцев и американцев. 

Подведем итоги 
Как  можно  оценить  роль  Украины  в  приднестровском  урегулировании?  Разработка  украинских  инициатив 

однозначно показала, что при желании, а оно есть, процесс реально можно сдвинуть с мертвой точки. 
В  то  же  время  украинский  план  пока  имеет  уязвимые  места.  В  первую  очередь,  это  сроки…  Понятна 

заинтересованность украинской власти в скорейшем урегулировании приднестровского конфликта, но необходимо еще и 
учитывать существующие реалии, поскольку любая пробуксовка отдельных элементов плана может привести к нарушению 
общего замысла урегулирования. Нужно подумать и о замечаниях парламента Молдовы, а также о будущих пожеланиях РФ 
и других игроков приднестровского урегулирования. 

Сегодня можно с уверенностью сказать, что украинский план напрямую никто не рискнул отбросить, наоборот, все 
вносят  лишь свои замечания и предложения.  Очевидно,  что отказ  от  него или «тихое» саботирование будет являться 
лакмусовой бумажкой для того, кто действительно заинтересован в урегулировании приднестровской проблемы… 

Контакты Москвы и Тирасполя нервируют Кишинев
22.06.2005. ГазетаСНГ
Афанасий Кучеренко

Приднестровские власти обратились к России с просьбой заключить прямое соглашение о поставках природного 
газа. Как сообщает РИА «Ореанда», председатель парламента непризнанной республики Григорий Маракуца сказал, что 
такой документ может быть подписан между газовыми компаниями России и создаваемым в Приднестровье энергетическим 
холдингом, поскольку в марте этого года Тирасполь вышел из состава российско-молдавского предприятия «Молдова-газ» и 
заявил о создании совместного предприятия с «Газпромом».

Как пояснил Маракуца, просьба Тирасполя заключить прямое соглашение о поставках российского природного 
газа в Приднестровье вызвана тем, что руководство газового холдинга объявило о намерении поставлять в Молдавию с 1 
января  2006  г.  «голубое  топливо»  по  европейским  ценам -  до  160  долл.  за  тысячу  кубометров  газа.  По  его  словам, 
«применение европейских тарифов на газ справедливо в отношении к Молдавии, которая стремится интегрироваться в 
Европу. Однако такие цены не должны распространяться на Приднестровье». Кроме того, Тирасполь просит Москву оказать 
содействие  в  развитии  железнодорожной  системы  непризнанной  республики,  а  также  предоставить  преференции 
приднестровским товарам, которые поставляются на российский рынок.

Стоит отметить, что сближение Москвы и Тирасполя вызывает стойкое неприятие Кишинева. Буквально на днях в 
молдавское внешнеполитическое ведомство был вызван Чрезвычайный и полномочный посол России в Молдавии Николай 
Рябов, от которого потребовали разъяснений относительно визита в Тирасполь главы управления по межрегиональным и 
культурным связям с зарубежными странами администрации президента России Модеста Колерова. В МИДе посетовали, 
что этот  визит  -  не  единичный случай посещения высокопоставленными российскими чиновниками Приднестровья без 
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согласования  с  Кишиневом,  что  «не  соответствует  требованиям  дипломатических  отношений».  Кроме  того,  Москву 
призвали принять соответствующие меры, дабы в будущем не наносить «вред» отношениям России и Молдавии.

Между тем интерес Москвы к Тирасполю вполне закономерен. Как отметил первый замминистра промышленности 
ПМР Юрий Ганин, «сегодня Россия – главный инвестор в приднестровскую экономику», а приднестровские предприятия с 
участием российского капитала страдают от блокадных мер со стороны Молдавии. Так что вполне понятно желание России 
помочь  своим  соотечественникам.  Как  заявил  Колеров,  «Россия  чувствует  ответственность  за  судьбу  своих 
соотечественников в Приднестровье». 

Киев и Кишинев играют в четыре руки, Вашингтон, Брюссель и 
Бухарест пишут музыку

17.06.2005. Флукс (Кишинев)
"Справедливо критиковавшийся украинский план приднестровского урегулирования нельзя было отклонять. Те, кто 

опирался в предвыборной борьбе на русофилов, продолжают игру Кремля и в приднестровской проблеме, беря аргументы 
из российской и сепаратистской пропаганды. Их высказывание "Молдавия, прежде чем демократизировать Приднестровье, 
сама должна стать демократической страной", уравнивает хоть и не лишенное некоторых изъянов, но правовое государство 
с антиконституционным режимом. Те, кто считают, что парламент должен был отклонить план, или авантюристы, или не 
понимают,  на каком свете  находятся.  Отклонить  -  значило бы лить воду  на  мельницу  Путина и Смирнова;  выдвинуть 
Россию  на  первый  план,  оттеснив  Украину  на  обочину.  Кто-то  бы  вышел  сухим  из  воды,  и  в  случае  проволочек 
сепаратистский  режим  тыкал  бы  пальцем  на  правый  берег,  обвиняя  Молдавию  в  блокировании  процесса  мирного 
урегулирования. Кишинев испортил бы отношения с Украиной Ющенко, попавшей в расположение Запада, что повлекло бы 
недовольство США и ЕС. Кишинев предстал бы в неприглядном свете на внешнеполитической арене, поскольку США, ЕС и 
даже НАТО предварительно в основных чертах одобрили украинские инициативы. И Владимир Воронин, выступая перед 
парламентом,  дал  понять,  что  новое  руководство  Киева  подвергается  риску  изнутри  и  извне,  на  Украине  достаточно 
заинтересованных групп, имеющих доходы от черной дыры Левобережья. В этих условиях киевское руководство вынуждено 
проявлять  максимум  осторожности.  Ющенко  не  мог  сделать  большего,  да  этого  и  не  требовалось.  Кишиневу  дали 
возможность  выступить  с  собственным  планом,  облеченным в  украинскую форму.  Молдавский  политический  класс  не 
упустил этой возможности. Дополнения и уточнения поменяли содержание винницкого плана, и Киев ничего не имел против, 
наоборот,  высказал  удовлетворение.  Украинская  инициатива  -  по  существу,  сольный  концерт  для  фортепиано. 
Исполнителями являются Киев и Кишинев, ассистируют им Вашингтон, Брюссель и Бухарест, они же пишут музыку и текст. 
Поэтому,  фигурально  выражаясь,  мелодия,  рожденная  от  этого  сотворчества,  оркестрована  до  конца  с  большим 
чувственным колоритом. В конце концов, вне сомнений, украинская инициатива, улучшенная молдавским парламентом, 
поставлена на службу национальному интересу. В первый раз официально и ясно потребовали вывода российских войск, а 
также - вмешательства Североатлантического блока, который посредством программы "Партнерство во имя мира" внесет 
свой вклад в демилитаризацию Приднестровья. Пока успех не гарантирован. Реплика Москвы свидетельствует о ее ярости. 
Молдавия  вынуждена  противостоять  безжалостному  российскому  шантажу,  тогда  как  в  Кишиневе  коллаборационисты-
русофилы  в  силу  политической  дряхлости  продолжают  оставаться  управляемыми  Москвой.  Чтобы  справиться  с 
усложнившейся ситуацией, национальный консенсус, реализованный в парламенте, надо распространить и на общество. 
Только так мы сможем убедить Запад вовлечься не только политически, но и финансово в разрешение конфликта. Это 
крайне необходимо, поскольку за Днестром вертится много грязных денег, которыми пользуются такие же грязные люди. 
Кишинев же не имеет собственных ресурсов, чтобы вступать в единоборство с грозным врагом. Нужна опора Украины, 
Румынии и, в первую очередь, - США и Евросоюза. США и ЕС в любом случае вынуждены будут вступить в погашение 
конфликта. Но существует риск, что это будет сделано без нас и не для нас, и с этой точки зрения консенсус парламента 
продемонстрировал нашу силу. Тирасполю и Москве доказали, что у Молдавии имеется надежное плечо за рубежом. А 
Западу показали, что он может доверять политическому классу Кишинева".

Интриги вокруг миротворцев
23.06.2005. Время новостей

Наталья Приходко
Молдаване мечтают поменять россиян на европейцев
В Бендерах (Приднестровье) сегодня должно было состояться экстренное заседание Объединенной контрольной 

комиссии  (ОКК)  совместных  российско-молдавско-приднестровских  миротворческих  сил,  созванное  представителями 
России. Само по себе рутинное, это мероприятие ныне приобрело скандальную и загадочную окраску.

По регламенту в случае объявления экстренного заседания на него в течение 24 часов обязаны прибыть все 
стороны.  Тем  не  менее,  молдавская  делегация  в  ОКК  уже  трижды  нарушала  это  условие.  Проигнорировала  она  и 
экстренное  заседание  комиссии,  созванное  приднестровской  стороной  на  21  июня  для  оперативного  разрешения 
организационных вопросов,  в частности,  для утверждения новых военных наблюдателей и двух военных комендантов, 
приступивших  к  работе  в  зоне  безопасности.  Представитель  МИД  Молдавии  сослался  на  «технические  причины», 
обусловленные отсутствием членов делегации ОКК в стране.

Их приднестровские коллеги сочли это объяснение отговоркой, прикрывающей истинное намерение Кишинева: 
заблокировать через ОКК руководство здешней миротворческой операцией и разрушить до сих пор успешно действовавший 
здесь механизм миротворчества.

Как  напомнил  «Времени  новостей»  замминистра  реинтеграции  Республики  Молдова  Виктор  Постолаки, 
молдавская делегация 19 апреля этого года временно приостановила участие в деятельности ОКК из-за нерешенности 
проблемы  жителей  села  Дороцкое.  «Когда  Тирасполь  обеспечит  им  нормальные  условия  жизнедеятельности, 
представители Кишинева возобновят работу в ОКК», - подчеркнул замминистра. Левобережное село Дороцкое находится 
под юрисдикцией Молдавии, но угодья жителей расположены на территории непризнанной Приднестровской республики. 
Что и служит источником многолетних раздоров.
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Впрочем,  пояснил  «ВН»  сопредседатель  ОКК  от  России  Виктор  Шанин,  речь  идет  не  об  очередной  рабочей 
встрече членов комиссии, на которой можно было бы вернуться к проблеме Дороцкого, но об экстренном заседании, не 
предусматривающем никаких оговорок. «Все это странно. Даже возникает вопрос, а не вышла ли уже молдавская делегация 
из состава ОКК», - заключил Виктор Шанин.

Вчера на заседании ОБСЕ в Вене вице-премьер, министр иностранных дел и европейской интеграции Республики 
Молдова Андрей Стратан вновь выступил за замену нынешней миротворческой операции международным механизмом 
военных  и  гражданских  наблюдателей  под  эгидой  ОБСЕ.  10  июня  эту  идею  уже  озвучил  молдавский  парламент  в 
обращении о демилитаризации приднестровского региона.

Похоже,  Кишинев  пытается  минимизировать  влияние  России  в  здешнем  миротворчестве  и  добивается 
свертывания ее военного присутствия в Приднестровье. Между тем главное доказательство эффективности российского 
присутствия - мир в регионе. Старший военный начальник воинского контингента МС России Анатолий Зверев заявил «ВН»: 
«Мы выполняем свою задачу. Главный критерий оценки - это результат, а он очевиден: с 1992 года в регионе сохраняется 
стабильный мир».

По прогнозам тираспольских экспертов, в середине этого лета Кишинев может в одностороннем порядке выйти из 
соглашения о мирном урегулировании вооруженного конфликта в приднестровском регионе от 21 июля 1992 года. На его 
основании и был создан уникальный миротворческий механизм, который уже 13 лет без сбоев обеспечивает стабильный 
мир в регионе. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
13  июня. "Губернатор  Горийского  района  Грузии  Михаил  Карели  и  депутат  грузинского  парламента  Гурам 

Вахтангашвили  являются  главными  подстрекателями  и  разжигателями  грузино-осетинского  конфликта.  Такого  мнения 
придерживаются жители зоны грузино-осетинского конфликта - как осетины, так и грузины", - заявил представитель Единого 
пресс-центра Южной Осетии Александр Санакоев.  По его информации,  родственники куртинцев,  пропавших без  вести, 
посетили правительство Южной Осетии и госканцелярию Грузии, где заявили, что Михаил Карели и Гурам Вахтангашвили 
совершенно не думают о последствиях своих подстрекательских действий для мирного населения. "Каждый их приезд в 
зону грузино-осетинского конфликта оборачивается резким обострением обстановки с человеческими жертвами, хотя они 
по должности обязаны содействовать мирному урегулированию.  Жители грузинских сел в этой связи заявили о своем 
недоверии и потребовали их отставки", - сообщил Санакоев.

13 июня. Миссия ОБСЕ в Грузии и департамент  по  охране государственной  границы МВД Грузии  подписали 
протокол  о  сотрудничестве.  Документ  был  подписан  в  Лилойском  учебном  центре  погранвойск  Грузии  главой 
пограндепартамента  Бадри  Бицадзе  и  менеджером учебной  программы ОБСЕ Роем Маккорлом.  В  рамках  программы 
запланировано проведение тренингов для грузинских пограничников на базе региональных управлений в Лило, Казбеги, 
Лагодехи и Омало - предполагается, что до конца лета теоретические и практические занятия пройдут 400 пограничников. 
Всего же на осуществление этой 8-месячной программы со стороны ОБСЕ выделено 2,7 миллиона евро.

13 июня. "Если учесть бюджетные возможности Грузии и соотношение внешнего долга к ВВП, то нам не нужно 
списывать внешние долги", - заявил сегодня журналистам премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели. Премьер напомнил, 
что  когда  в  2001  году  была  объявлена  инициатива  о  списании  крупных  внешних  долгов  беднейшим странам,  Грузия 
практически приближалась к этой границе и могла попасть в рамки данной инициативы, однако к настоящему времени 
Грузия уже не попадает в инициативу "и это даже приятно". Отметив, что выплата долгов Парижскому клубу отсрочена до 
2007 года, Ногаидели сообщил, что в настоящее время правительство Грузии ведет переговоры с Всемирным банком с тем, 
чтобы начиная с 2007 года Грузия начала принимать от ВБ только инвестиционные кредиты. 

13  июня. В  качестве  реакции  на  опубликованный  31  мая  доклад  ПАСЕ  о  политических  заключенных  в 
Азербайджане,  состоялись  встречи  представителей  азербайджанских  властей  с  лидерами  основных  правозащитных 
организаций  и  коалиций,  занимающихся  этой  проблемой.  В  ходе  двухдневных  переговоров  Правозащитном  Центре 
Азербайджана было отмечено, что проблема пока еще остающихся в заключении политзаключенных может быть частично 
решена на местном уровне путем условно-досрочного освобождения, помилования, амнистии, пересмотра приговоров, а 
особо сложные случаи могут быть переадресованы Европейскому Суду по правам человека. Ожидается, что некоторые 
политзаключенные будет освобождены уже в июне.

13 июня. Индийские компании ONGC Videsh (OVL) и GAIL планируют подписать с Государственной нефтяной 
компанией  Азербайджана  (ГHКАР)  меморандум  "о  взаимопонимании"  на  совместную  разработку  нефтегазовых 
месторождений  Азербайджана.  По  сообщению азербайджанского  ИА "Тренд",  OVL планирует  также  получить  до  5% в 
проекте по разработке блока месторождений "Азери-Чираг-Гюнешли" (АЧГ). GAIL, в свою очередь, предполагает получить 
часть доли в проекте по разработке газоконденсатного месторождения "Шах-Дениз". Добыча первого газа в рамках "Стадии-
1" проекта "Шах-Дениз" планируется на октябрь 2006 года.

13 июня. Министр иностранных дел Армении Вардан Осканян встретился в Пекине с главой внешнеполитического 
ведомства Китая Ли Джаосином.  Стороны подчеркнули важность повышения взаимодействия между двумя странами в 
научно-технической  и  образовательной  областях.  Ли  Джаосин  отметил,  что  Армения  и  Китай  могут  наладить 
сотрудничество в области медицины, легкого машиностроения, сельского хозяйства, виноградарства и виноделия. Стороны 
обсудили  также  возможности  сотрудничества  в  международных  структурах.  Состоялся  обмен  мнениями  по  вопросам 
Нагорного  Карабаха  и  Тайваня.  Министры  подписали  соглашение  о  взаимном  предоставлении  земельных  участков, 
сооружений и зданий для дислокации посольств. Они также обменялись письмами относительно китайского гранта Армении 
в размере 5 млн. юаней ($800 тыс.). Затем Осканян посетил новое здание посольства. В тот же день он встретился с 
премьер-министром Китая Вьен Цзибао. Стороны обсудили экономические и политические двусторонние вопросы. Цзибао 
указал на важность наличия политического взаимопонимания, отметив, что подходы двух стран к глобальным развитиям и 
изменениям схожи. Китай также подтвердил свое намерение быть постоянно вовлеченным в южно-кавказском регионе.

13 июня. Министр обороны Армении Серж Саркисян принял специального представителя Великобритании на 
Южном Кавказе Брайна Фола и главу отдела стран Востока МИД Великобритании Саймона Смита. Сегодня же Фол и Смит 
встретились с заместителем министра иностранных дел Армении Гегамом Гарибджаняном, который передал армянские 
предложения  в  рамках  инициативы ЕС "Расширенная  Европа:  Новые  соседи"  Он  сообщил,  что  через  несколько  дней 
министр иностранных дел Армении Вардан Осканян официально представит этот документ совету ЕС. В свою очередь, 
Фол, указав на то, что с 1 июля Великобритания возьмет на себя председательствование в ЕС, заявил, что его страна 
продолжит быть активно вовлеченной в экономических и политических программах в южно-кавказском регионе. Стороны 
коснулись также армяно-турецких отношений и стартующих в октябре текущего года переговоров о вступлении Турции в ЕС.

14 июня. Обращение с претензиями в адрес правительства Грузии приняли ряд грузинских деятелей культуры - 
поэтов, писателей, музыкантов, а также представителей сектора неправительственных организаций, принимавших активное 
участие  в  "революции  роз".  Выдвинутые  претензии  в  основном  касаются  фактов  нарушения  прав  человека 
представителями  правоохранительных  органов,  и  слабости  судебной  системы,  находящейся  в  зависимости  от 
исполнительной  власти.  Под  обращением  подписались  писатель  Лаша  Бугадзе,  поэт  Рати  Амаглобели,  поэт  Баса 
Джаникашвили,  писатель  Давид  Турашвили,  журналист  Серги  Гварджаладзе,  певица  Лиза  Багратиони,  певец  Гиорги 
Гачечиладзе, глава Ассоциации молодых юристов Тина Хидашели и ряд других известных в Грузии лиц.

14  июня. МИД  России  рассматривает  итоги  завершившихся  в  Тбилиси  российско-грузинских  переговоров  по 
военным вопросам как вполне удовлетворительные. "Большая часть текста юридического документа, касающегося вывода 
российских  военных  баз  из  Грузии,  согласована.  Осталось  решить  некоторые  проблемы,  которые  не  имеют 
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принципиального политического значения и требуют дополнительной экспертной проработки. Ожидаем, что в ближайшие 
дни будет полностью решен и вопрос передачи Министерству обороны Грузии российского бронетанкового ремонтного 
завода в Тбилиси", - отмечается в сообщении МИД.

14 июня. Выступая на IX Петербургском экономическом форуме президент Азербайджана Ильхам Алиев, заявил, 
что удовлетворен развитием политических и экономических отношений между Россией и Азербайджаном и надеется на 
углубление сотрудничества в дальнейшем.  По словам Алиева,  высокие темпы роста экономики помогут  Азербайджану 
"стать  экономически  сильным  государством,  а  свою  лепту  в  развитие  экономики  Азербайджана  вносят  и  российские 
предприятия".

14 июня. Как заявил находившийся в Баку генеральный директор греческой газовой компании DEPA  Висилиос 
Цомбанопулос,  экспорт азербайджанского газа в Грецию (через территорию Турции) станет возможным по завершении 
строительства газопровода Турция-Греция. Кроме того, по словам Цомбанопулоса, планируется строительство подводного 
газопровода для соединения греческой и итальянской газовых систем. Строительство займет около четырех лет. Италия 
готова потреблять 7-8 млрд. куб.м азербайджанского газа в год. В рамках "Стадии-1" Турция будет продавать Греции 750 
млн. куб.м азербайджанского газа. Начиная со второго этапа, Греция хочет закупать порядка 3 млрд. куб.м. Первый газ в 
рамках проекта "Стадия-1" будет получен осенью 2006 года. 

14  июня. МИД  Азербайджана  выступил  с  заявлением,  осуждающим  намеченные  на  19  июня  2005  года 
парламентские выборы в Карабахе. В заявлении отмечается, что «азербайджанская сторона, которая неоднократно давала 
принципиальную правовую оценку подобным провокационным действиям, вновь заявляет о бесперспективности попыток 
навязать политику свершившегося факта».

14 июня. Начался рабочий визит Генерального секретаря Организации Договора о коллективной безопасности 
(ОДКБ) Николая Бордюжи в Армению. Бордюжа проинформирует президента Kочаряна о вопросах, выносимых на сессию 
Совета коллективной безопасности и о положении дел в Организации. В Ереване запланированы также встречи Бордюжи с 
министром обороны Сержем Саркисяном. "Цель поездки - доложить руководству Армении о положении дел в Организации, 
о проблемах, стоящих перед ОДКБ и намеченных путях их разрешения, а также проинформировать о вопросах, выносимых 
на предстоящую во второй половине июня с.г. сессию Совета коллективной безопасности и заседания уставных органов 
ОДКБ - Советы министров иностранных дел, обороны и Комитет секретарей советов безопасности", - заявил Бордюжа. По 
его словам, Армения - один из самых активных участников Организации. "Очень многие инициативы, реализуемые сегодня 
в рамках ОДКБ, исходят именно от Армении", - подчеркнул он.

14 июня. В Ереване состоялась встреча заместителя министра иностранных дел Армении Гегама Гарибджаняна и 
министра образования и воспитания Ирана Мортеза Хаджи, находящегося здесь с визитом. Иранский министр подтвердил 
последовательную политику Ирана на укрепление и развитие отношений с Арменией. Он с удовлетворением отметил, что 
подписанный по  итогам визита  Меморандум о взаимном признании аттестатов  и  дипломов  двух  стран станет  крепкой 
основой для активизации контактов в образовательной сфере. Стороны отметили также необходимость расширения обмена 
студентов и школьников. Обсуждались также вопросы совместных образовательных и научных программ.

15  июня. "Мы  очень  озабочены  ситуацией  в  Южной  Осетии  и  призываем  население  не  поддаваться  на 
провокации",  -  заявила  спикер  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе  в  ответ  на  вопрос  депутата  от  Лиахвского 
избирательного округа (зона югоосетинского конфликта) Гурама Вахтангашвили о том, какие шаги намерено предпринять 
правительство Грузии для обеспечения безопасности местного населения на фоне сложившейся в регионе обстановки. 
"Центр Цхинвали - это не сибирские леса, чтобы средь бела дня там можно было похитить четырех человек", - отметила 
она. "То, что грузинское руководство сейчас пытается быть максимально сдержанным, не означает, что нас не волнует 
судьба местного населения", - отметила спикер. По ее словам, Грузия не вводит в зону конфликта дополнительные силы, 
поскольку не желает обострения ситуации. "Мы хотим мирно решить проблему Южной Осетии, и подтверждением тому был 
вывод наших войск из зоны конфликта летом прошлого года с выигрышных для нас позиций", - подчеркнула она.

15 июня. Совет нацбезопасности Грузии под председательством Саакашвили обсудил вопрос о ситуации в Южнпй 
Осетии в связи с похищением четырех грузин в Цхинвали. Президент Грузии Михаил Саакашвили заявил, что не намерен 
мириться с существованием криминальных анклавов и предложил властям Южной Осетии сесть за стол переговоров по 
мирному урегулированию. "Совершенно ясно, что с наступлением лета преступные группировки в Цхинвальском регионе 
активизировали свои действия. Они уже совершили несколько тяжких преступлений - это нападение на грузинский блокпост 
и  вот  сейчас  похищение  наших  соотечественников",  -  сказал  Саакашвили  перед  началом  заседания  Совета 
нацбезопасности  Грузии.  "Вместе  с  тем,  недоброжелатели  Грузии  очень  хотят  устроить  провокацию.  Мы  не  должны 
допустить,  особенно  на  этом этапе,  нашего  вовлечения в  широкомасштабную конфронтацию",  -  сказал президент.  "Но 
продолжения  криминального  беспредела  Грузия  не  потерпит,  и  я,  как  президент,  этого  не  допущу.  Выбор  сейчас  за 
местными властями. Мы хотим найти выход из создавшейся неблагоприятной ситуации", - сказал президент Грузии. 

15 июня. В Москве прошли грузино-абхазские консультации по выполнению Сочинских договоренностей (март 
2003  г.).  Рабочие  группы,  возглавляемые  с  абхазской  стороны  вице-премьером  Леонидом  Лакербая и  министром 
иностранных дел Сергеем Шамба, обсуждают вопросы железнодорожного сообщения и возвращения беженцев в Гальский 
район.  Первая  рабочая  группа  обсудила  вопросы  железнодорожного  сообщения,  включая  вопросы  состояния 
железнодорожного полотна, расходы на его ремонт. В ходе завтрашней встречи рабочей группы по беженцам, по словам 
Сергея Шамба,  планируется разработать план учета беженцев, прежде всего, уже вернувшихся в Гальский район. "Мы 
намерены привлечь к этой работе и Управление Верховного комиссариата ООН по делам беженцев. План в общем уже 
разработан, и, по всей вероятности, мы его одобрим", - заявил Сергей Шамба.

15 июня. Президент Абхазии Сергей Багапш принял делегацию Великобритании во главе со спецпредставителем 
по  Южному Кавказу сэром  Брайаном Фолом.  На  встрече приняли участие вице-президент  Рауль  Хаджимба,  секретарь 
Совета безопасности Станислав Лакоба, советник президента по международным делам Сократ Джинджолия, заместитель 
министра  иностранных  дел  Георгий  Отырба.  Поблагодарив  членов  делегации  за  проявленный  интерес  к  проблемам 
Абхазии, Багапш отметил, что возможность донести свою позицию до европейского сообщества Абхазии предоставляется 
крайне редко. По мнению главы государства, мир не может обладать всей полнотой информации, выслушивая мнение 
только одной стороны конфликта. Касаясь дальнейших взаимоотношений Абхазии с Грузией, Багапш заявил: "Мы будем 
строить независимое, демократическое государство, и у Грузии есть исторический шанс признать эту аксиому". Как отметил 
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глава государства, Абхазия стремится установить равноправные, дружественные отношения со всеми странами мира. Он 
подчеркнул, что не видит необходимости открытия в Гали офиса ООН по правам человека. Он также выразил готовность 
абхазской стороны работать над проектом мирного соглашения с Грузией. 

15  июня. В  Тбилиси  проходит  41-ое  заседание  Совета  железнодорожного  транспорта  стран  СНГ,  которое 
продлится в течение двух дней. На заседании председательствует президент ОАО "РЖД" Геннадий Фадеев. На заседании, 
которое  сегодня  открыл  премьер-министр  Грузии  Зураб  Ногаидели,  обсуждаются  вопросы  сотрудничества  в 
железнодорожной сфере в пространстве СНГ. 

15 июня. Маршрут железнодорожного сообщения между Россией и Грузией через абхазский участок железной 
дороги перспективен во многих отношениях, "но сейчас по задействованию этого маршрута больше вопросов, чем ответов", 
- заявил журналистам глава ОАО "Российские железные дороги" Геннадий Фадеев, принимающий участие в проходящем в 
Тбилиси 41-м заседании Совета по железнодорожному транспорту государств-участников СНГ. Он отметил финансовую 
сторону этого вопроса, указав на то, что восстановление абхазского участка железной дороги "обойдется в 2,5 млрд. рублей 
или примерно в $100 млн., а если учесть и стоимость реабилитации довольно дорогостоящего моста через Ингури, то еще 
дороже".  Фадеев  считает,  что  в  случае  восстановления  абхазского  участка  железной  дороги  в  финансировании 
реабилитационных работ должны принять участие "все заинтересованные стороны - в том числе Армения и даже, в какой-
то  степени,  Азербайджан".  Фадеев  заявил,  что  "российская  железная  дорога  готова  приложить  все  усилия  для 
реабилитации абхазского участка железной дороги - мы готовы пустить по маршруту Москва-Тбилиси самые лучшие вагоны 
и наладить ежедневное сообщение".

15 июня. Председатель Департамента железных дорог Армении Арарат Хримян сообщил журналистам в Тбилиси, 
что армянская сторона планирует включиться в проект восстановления железнодорожного пути через Абхазию, если между 
Россией  и  Грузией  на  государственном  уровне  будет  принято  окончательное  решение  о  реабилитации  этого  участка 
железной  дороги,  и  в  этом случае Армения выделит  часть  средств для реализации проекта.  "Если этот  проект  будет 
реальным, мы будем реально думать об этом, так как эта дорога нужна всем", - подчеркнул он.

15 июня. Премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели воздержался от комментариев по вопросу о том, принято ли 
решение о восстановлении железнодорожного сообщения через Абхазию на политическом уровне. По его словам, этот 
вопрос "не простой и связан с решением многих организационных вопросов - эта тема неоднократно обсуждалась между 
российской и грузинской сторонами, в том числе и в ходе визита в Грузию премьер-министра России Михаила Фрадкова 3 
июня". Он заявил, что "не хотелось бы, чтобы по этому вопросу была излишняя эйфория, так как остается еще очень много 
вопросов, которые нуждаются в решении", и что "это, в первую очередь, обеспечение безопасности беженцев - точнее, 
населения  Гальского  района".  Ногаидели  отметил,  что  вопрос  восстановления  железнодорожного  сообщения  через 
Абхазию не будет рассматриваться на проходящем сегодня в Тбилиси заседании Совета по железнодорожному транспорту 
государств-участников СНГ, однако был обсужден с главой ОАО "Российские железные дороги" Геннадием Фадеевым.

15 июня. Передислокация российского вооружения с военных баз в Грузии на 102-ую базу в Армении не изменит 
баланса  сил  в  регионе,  заявил журналистам 15  июня  начальник  Главного  штаба  Вооруженных  сил  Армении  генерал-
полковник Микаэл Арутюнян. По его словам, Россия не передает вооружение Армении, а доукомплектовывает свою базу, 
дислоцированную в Гюмри. Он напомнил, что российская база предназначена для обеспечения безопасности не с востока, 
а с запада. Имеющиеся на базе техника и вооружение не предназначены для использования в каких-либо конфликтных 
ситуациях с Азербайджаном. Арутюнян посоветовал Азербайджану самому посчитать свою технику и вооружение. "Я хотел 
бы официально  заявить,  что  Азербайджан обманным путем содержит больше техники и  вооружения,  чем положено в 
соответствии с Договором об обычных вооружениях в Европе", - подчеркнул Арутюнян.

15 июня. Международные организации ведут переговоры с руководством Азербайджана по поводу обеспечения 
возвращения  в  страну  экс-президента  и  лидера  партии  Аяза  Муталибова,  сообщил  сопредседатель  социал-
демократической партии (СДПА)  Араз Ализаде. По его словам, этот вопрос должен найти решение, положив тем самым 
конец  многолетнему  проживанию  первого  президента  за  рубежом.  "Я  надеюсь,  что  переговоры  с  президентом 
Азербайджана  завершатся  разрешением  Аязу  Муталибову  вернуться  на  родину  и  принять  участие  в  политических 
процессах, в частности в выборах",- отметил Араз Ализаде. Он также отметил, что Центральный комитет СДПА выдвинул 
кандидатуру Аяза Муталибова на предстоящих парламентских выборах.

16 июня. Заместитель главнокомандующего сухопутными войсками России генерал-лейтенант Валерий Евневич 
посетил  зону  ответственности  миротворческих  сил  зоны  грузино-осетинского  конфликта.  Целью  визита  является 
ознакомление  с  жизнью  и  бытом  миротворческого  состава,  обеспечение  задач  по  выполнению  миротворческой 
деятельности в зоне конфликта. Евневич встретился также с президентом Южной Осетии Эдуардом Кокойты. 

16 июня. Баку придает важное  значение  сотрудничеству с  Ираном в  военной  сфере.  Об этом заявил пресс-
секретарь  министерства  обороны  Азербайджана  Рамиз  Меликов.  Он  высоко  оценил  подписанный  оборонными 
ведомствами двух стран документ о сотрудничестве в военной сфере. Меликов также напомнил слова президента ИРИ 
Мохаммада  Хатами о  том,  что  "Иран  и  Азербайджан  являются  двумя  государствами  одного  народа"  и  "культурно-
историческая и языковая близость народов двух стран обуславливает развитие и расширение двустороннего военного 
сотрудничества".

16 июня. Церемония подписания меморандума Парламентской Ассамблеи Южного Кавказа состоялась сегодня в 
парламенте Грузии. Документ подписали спикер парламента Грузии  Нино Бурджанадзе, вице-спикер Народного собрания 
Армении Тигран Торосян и представитель Милли Меджлиса Азербайджана Сиявуш Новрузов. Как отметила Бурджанадзе, 
"очень важно, что в тех вопросах, где у нас единые позиции - с точки зрения сотрудничества с Евросоюзом, НАТО и по 
целому ряду других направлений - мы сможем выступить вместе и показать всему миру, что на Южном Кавказе, несмотря 
на трудности и проблемы, есть большой ареал и большая перспектива сотрудничества".  "Мы надеемся,  что не только 
парламентская  инициатива  Южного  Кавказа,  но  и  будущая  организация  Парламентской  Ассамблеи  Южного  Кавказа, 
поможет нам в преодолении существующих в нашем регионе проблем, и для нахождения решения конфликтов, - отметил, в 
свою очередь, Тигран Торосян, - У нас очень хорошее будущее, но это будет реализовано только вместе". Сиявуш Новрузов 
же подчеркнул, что "после разрешения конфликтов мы вместе создадим не только Парламентскую Ассамблею, но и будем 
сотрудничать по всем сферам".
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16  июня. Дирекция  программ  по  России  и  Евразии  лондонского  Международного  института  Стратегических 
исследований  распространила  сообщение  о  проведенной  под  эгидой  института  в  Брюсселе  второй  встрече  грузино-
осетинского диалога. Во встрече приняли участие представители властей и неправительственных организаций Грузии и 
Южной Осетии, а также эксперт из Республики Северная Осетия - Алания (Россия).  Цель встречи - продолжить обмен 
мнениями и выработку подходов по различным проблемам урегулирования грузино-осетинского конфликта. В ходе встречи 
участникам  были  представлены  экспертные  доклады  по  опыту  урегулирования  конфликта  на  Кипре  и  по  модели 
конституционного  устройства  Бельгии  в  отношении  обеспечения  прав  национальных  сообществ.  Участники  посетили 
Европейскую  Комиссию,  Парламентскую  Ассамблею  НАТО,  МИД  Бельгии,  которая  в  следующем  году  примет 
председательство в ОБСЕ. Представители ЕС рассказали о новой "Европейской Политике Соседства", программах ЕС по 
экономической реабилитации зоны конфликта, о сотрудничестве ЕС и России, включая планы по содействию социально-
экономическому развитию Северного Кавказа.

16  июня. Президент  Армении  Роберт  Кочарян принял  председателя  правления  ОАО  "Газпром"  Александра 
Миллера и вручил последнему орден "Месропа Маштоца". Награда вручена за значительный вклад в развитие и укрепление 
армяно-российских  экономических  отношений.  Стороны  обсудили  вопросы,  касающиеся  деятельности  компании 
"АрмРосгазпром" и выразили удовлетворение ее итогами. Речь шла и о строительстве газопровода Иран-Армения, а также 
о других инвестиционных программах "Газпрома" в Армении. Стороны коснулись также темы региональных энергетических 
программ.  Важной  темой  обсуждения  стали  вопросы  ценообразования  при  поставках  газа  в  Армению.  Миллер 
проинформировал Кочаряна о ситуации на других рынках "Газпрома" в странах бывшего СССР и в дальнем зарубежье, а 
также структуре затрат "Газпрома" при поставках газа в Армению. Российский "Газпром" является держателем 45% акций 
компании "АрмРосазпром". 

16 июня. Министр иностранных дел Армении Вардан Осканян представил в Брюсселе презентационный документ 
Плана  индивидуального  партнерства  Армении  с  НАТО  (IPAP).  Документ  разработан  межведомственной  комиссией, 
сопредседателями  которой  являются  министры  иностранных  дел  и  обороны  Армении.  В  документе  отражены  цели, 
направленные  на  углубление  сотрудничества  Армении  с  НАТО,  эффективные  механизмы  сотрудничества  в  области 
обороны и безопасности. Представленный Арменией документ получил высокую оценку послов, которые приветствовали 
усилия республики, направленные на углубление сотрудничества с НАТО в различных сферах, в частности, на ее активное 
участие в миротворческих миссиях. После утверждения документа будет разработан План действий IPAP.

16  июня. Министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян вручил  Комиссару  Еврокомиссии  по  внешним 
отношениям и вопросам европейского соседства  Бените Фереро-Валдер предварительный пакет предложений армянской 
стороны  по  программе  действий  ЕС-Армения  в  рамках  политики  "Нового  европейского  соседства".  В  ходе  беседы 
обсуждались перспективы сотрудничества Армения-ЕС в рамках новой европейской инициативы. Были затронуты также 
вопросы взаимоотношений Армении с соседними странами и перспектив урегулирования нагорно-карабахского конфликта. 
Осканян  встретился  также  с  Верховным  представителем  Евросоюза  по  внешней  политике  и  политике  безопасности 
Хавьером Солана. 

16  июня. Бундестаг  Германии  единогласно  принял  резолюцию  "День  поминовения  армян  по  случаю  90-й 
годовщины резни 24 апреля 1915 года - Германия должна способствовать примирению турок и армян", представленный 
фракцией  ХДС/ХСС.  В  документе  события  начала  прошлого  века  в  Османской  Турции  не  характеризуются  термином 
"геноцид",  однако в нем есть абзац,  где говорится,  что международные историки называют произошедшее "Геноцидом 
армян". 

16  июня. Армения  позитивно  оценивает  принятую  Бундестагом  резолюцию.  Это  важный  шаг  в  направлении 
международного признания Геноцида армян в Османской Турции 1915 года, заявил министр иностранных дел Армении 
Вардан  Осканян,  комментируя  принятую  сегодня  Бундестагом  резолюцию  "День  поминовения  армян  по  случаю  90-й 
годовщины резни 24 апреля 1915 года - Германия должна способствовать примирению турок и армян". Несмотря на то, что 
в  резолюции  не  используется  термин  "геноцид",  поскольку  Бундестаг  не  берет  на  себя  правомочий  квалифицировать 
события  1915  года,  однако  слово  "геноцид"  есть  в  описательной  части,  а  в  части  решения  относительно  трагических 
событиях используется термин "уничтожение армян", отметил глава армянского МИД. По словам Осканяна, учитывая то 
обстоятельство, что Германия в течение ряда лет хранила молчание и больше склонялась к отрицанию Геноцида, решение 
Бундестага переломное. "Тем более, что Германия признает свою вину в трагических событиях 1915 года и призывает 
Турцию примириться со своим прошлым", - подчеркнул он.

16 июня. "Резолюция по так называемому армянскому геноциду, принятая германским Бундестагом - в высшей 
степени ошибочное решение". С таким заявлением накануне поздно вечером выступил премьер-министр Турции  Реджеп 
Тайип Эрдоган, возвратившийся из поездки в Ливан. Депутаты Бундестага, сказал он, "приняли это решение, не проведя 
каких-либо исследований и контактов по данному вопросу". Эрдоган особо подчеркнул, что турецкое руководство ранее 
ознакомило немецких парламентариев со своими архивами по этой проблеме и "даже пытались разъяснить им истинное 
положение  вещей".  Но,  несмотря  на  это,  подчеркнул  он,  депутаты  Бундестага  "приняли  решение,  которое  является 
ошибочным с точки зрения политической этики". "История покажет, насколько они были несправедливы. Так вести политику 
нельзя", - заявил глава турецкого правительства. В резолюции Бундестага, продолжил Эрдоган, слово "геноцид" заменено 
на "уничтожение"  армян,  но это  не  играет какой-либо  роли".  Турция,  сказал премьер,  не  ожидала от  Германии такого 
решения. 

16 июня. Глава МИД Азербайджана Эльмар Мамедъяров в Страсбурге провел встречи с руководителями Совета 
Европы. В ходе встречи с генсеком СЕ  Терри Дэвисом, были обсуждены переговоры по карабахскому урегулированию, 
предвыборная ситуация в Азербайджане, создание рабочей группы по изучению проблемы политзаключенных с участием 
представителей  правительства,  парламента  и  НПО,  действия  властей  Азербайджана  в  области  демократизации. 
Мамедъяров пригласил Дэвиса посетить Азербайджан с официальным визитом.

16 июня. Блок оппозиционных партий Азербайджана под названием "Азадлыг" ("Свобода"), состоящий из партий 
"Мусават",  Народного  фронта  (ПНФА) и  Демократической,  выступил  с  заявлением,  в  котором  осудил  "новую  волну 
преследований  и  клеветническую кампанию,  развернутую властями  Азербайджана  против  оппозиции".  Как  отмечено  в 
заявлении,  власти  пытаются  описывать  оппозицию в  роли  террористов,  которые  якобы готовят  теракты.  Осуждая эту 
"гнусную" кампанию, блок "Азадлыг" заявляет, что является сторонником "демократических выборов и смены власти мирно-
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демократическими  методами".  Блок  призывает  власти  прекратить  "черный  пиар"  оппозиции  и  провести  свободные  и 
справедливые выборы.

17 июня. "Те, кто готовили террористический акт против президента телерадиокомпании "Азад Азербайджан" Таги 
Ибрагимова  и судьи  Апелляционного  суда  Бахрама Шукюрова,  ставили перед собой  цель организовать  предвыборное 
противостояние", - журналистам сообщил министр внутренних дел Азеpбайджана  Рамиль Усубов. По его словам, если в 
подготовке этого преступного деяния будет выявлено какое-либо непосредственное участие руководителей оппозиционных 
партий,  в  их  отношении  будут  приняты  серьезные  меры.  "Хочу  отметить,  что  ни  для  кого  не  является  секретом 
существование в стране сил радикальной оппозиции, желающих прийти к власти, совершая террористические акты. Однако 
эти их попытки будут  решительно  пресечены.  Парламентские  выборы,  которые состоятся в  стране осенью,  пройдут  в 
условиях полной стабильности", - сказал министр.

17  июня. Как  заявил  журналистам  Генеральный  прокурор  Азербайджана  Закиp  Гаpалов,  "некоторые 
оппозиционные силы используя тактику террора, пытаются отвлечь внимание населения". Генпpокуpоp отметил, что этот 
метод не принесет им успеха: "Правоохранительные органы внимательны. Любая попытка провокации будет пресечена. 
Некоторые из экстремистов были близки к цели. Однако, в результате операций, проведенных сотрудниками Министерства 
национальной  безопасности  (МНБ),  злоумышленники  были  арестованы.  В  настоящее  время  идет  расследование". 
Генпрокурор также не исключил вероятности провокации накануне парламентских выборов: "Мы не можем сказать, что 
предпримут радикальные силы оппозиции. Накануне выборов такими методами пользуются во всех государствах. Наши 
граждане должны быть бдительны. Сотрудники правоохранительных органов проводят ежедневный контроль".

18 июня. Россия намерена осуществить вывоз части российской военной техники с грузинской территории через 
Абхазию. С этой целью российская сторона обратилась за соответствующим разрешением к местным властям. Об этом 
проинформировал журналистов уполномоченный президента Грузии в регионе Самегрело-Земо Сванети  Каха Ардия по 
итогам встречи с заместителем главнокомандующего сухопутных войск России генерал-лейтенантом Валерием Евневичем. 
Как  отмечает  грузинская  сторона,  российские  военные  мотивировали  свою  просьбу  тем,  что  по  другим  маршрутам 
обеспечить вывоз техники и вооружения из Грузии в запланированные сроки будет сложно. Вместе с тем, если абхазская 
сторона даст  согласие на использование своей территории в этих целях, то процесс вывоза техники,  возможно,  будет 
контролироваться международными наблюдателями.

19  июня. В  Нагорном  Карабахе  стартовали  парламентские  выборы.  В  выборах  примут  участие  89  576 
избирателей по пропорциональной системе и 87 548 - по мажоритарной. За ходом голосования будут наблюдать более 120 
международных и журналистских миссий. На 33 депутатских кресла (22 мажоритарных места и 11 - пропорциональных) по 
мажоритарной системе в карабахский парламент баллотируется 107 человек, из коих 57 человек от партий и движений и 70 
человек - в порядке гражданской инициативы. 16-ти из выдвинувшихся по мажоритарной системе кандидатам в регистрации 
было отказано ввиду того, что они своевременно не внесли полагающиеся взносы (50 тысяч драмов ($111)). В выборах по 
пропорциональной  системе  участвуют  политические  партии  "Свободная  Родина'',  "Демократическая  партия  Арцаха", 
оппозиционная партия "Нравственное возрождение", Коммунистическая партия , партии "Наш дом - Армения" , "Социальная 
справедливость"  и  блок  "АРФ  Дашнакцутюн  -  Движение-88".  По  мнению  наблюдателей,  своеобразным  фаворитом 
парламентской гонки является "Демократическая партия Арцаха" во главе с экс-министром иностранных дел НК  Ашотом 
Гуляном.

19 июня. По состоянию на 20:00 по местному времени (19:00 мск.), то есть к моменту закрытия избирательных 
участков,  явка  избирателей  на  парламентских  выборах  в  Нагорном  Карабахе  составила  73,6%.  По  предварительным 
данным ЦИК НКР, из 89925 потенциальных избирателей в общей сложности проголосовали 66 197 граждан, обладающих 
правом  голоса.  На  отдельных  избирательных  участках  активность  избирателей  превысила  90%.  Как  отмечают 
наблюдатели, карабахские избиратели продемонстрировали 19 мая беспрецедентную активность. 

20  июня. Центральная  избирательная  комиссия  Нагорного  Карабаха  на  основе  оперативной  информации, 
полученной  из  избирательных округов,  огласила  предварительные итоги  голосования на  выборах  в  парламент  НКР.  В 
общем проголосовало 66 тысячи 774 (или около 78%) включенных в списки избирателей. По пропорциональной системе 
наибольшее количество голосов набрала "Демократическая партия Арцаха"(глава экс-министр ИД  Ашот Гулян-ред.) - 22 
393, затем - "Свободная Родина" - 15 931 и блок "АРФ "Дашнакцутюн - Движение-88" - 14 534. Согласно закону они получат 
в  парламенте  соответственно  5-3-3  места.  По  мажоритарной  системе  в  Национальное  Собрание  прошли  следующие 
кандидаты - на участке N1 - Армен Абгарян, N2 - Жанна Галстян, N3 - Валерий Арутюнян, N4 - Араик Арутюнян, N5 - Максим 
Мирзоян, N6 -  Арарат Даниелян, N7 -  Сергей Сейранян, N8 -  Гагик Петросян, N9 -  Самвел Акопян, N10 -  Беник Бахшиян, 
N11-  Иван Аванесян,  N12 -  Армен Оганян,  N13 -  Рудик Уснунц,  N14 -  Рудик Мартиросян, N15 -  Сейран Оганян,  N16 - 
Григорий Гаспарян, N17 -  Гарник Мирзабекян, N18 -  Артур Товмасян, N19 -  Олег Григорян, N20 -  Ваграм Атанесян, N21 - 
Арцвик Саркисян, N22 -  Карен Григорян. 7 из прошедших в парламент кандидатов были выдвинуты от "Демократической 
партии Арцаха", 7 - от "Свободной Родины". В биографических данных 8 остальных депутатов не отмечено, от каких партий 
или блоков они выдвигались. Окончательные итоги будут подведены в течение 5-6 дней.

20 июня. Блок "АРФ Дашнакцутюн-Движение-88" не считает, что состоявшиеся парламентские выборы в Нагорном 
Карабахе были свободными и прозрачными. Об этом сегодня на пресс-конференции заявили представители блока Гегам 
Багдасарян (Движение-88)  и  Армен  Саркисян (АРФ  Дашнакцутюн).  По  их  словам,  выборы  не  были  свободными  и 
прозрачными, поскольку власти использовали административный ресурс как до предвыборной кампании, так и во время 
нее.  Участники  пресс-конференции  сообщили,  что  по  этому  поводу  блок  направил  письма  президенту  НКР  Аркадию 
Гукасяну и премьер-министру  Анушавану Даниэляну, однако ответа на эти письма до сих пор не получено. Недоумение 
представителей  блока,  по  их  словам,  вызывает  тот  факт,  что,  заняв  на  выборах  третье  место  по  пропорциональным 
спискам, блок не сумел одержать победу ни в одном из избирательных участков по мажоритарной системе, что вызывает 
сомнения. "Мы сожалеем, что тот прорыв, который наблюдался в 2004г. по итогам муниципальных выборов, поддержать не 
удалось", - отмечают представители блока, подчеркнув при этом, что наступил момент для анализа собственных ошибок. 
Они также подчеркнули, что останутся верными своим принципам во имя поддержания стабильности в республике. В свою 
очередь Армен Саркисян добавил, что в ближайшие несколько дней блок выступит с заявлением, в котором найдут свое 
отражение все имевшие в ходе выборов нарушения.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

20  июня. Президент  Абхазии  Сергей  Багапш принял  делегацию  Фонда  Маршалла,  которую  возглавляет 
представитель Швеции  Карл Бильдт. В состав делегации также входят представители США,  Франции, Великобритании, 
Германии, Словакии и Эстонии. Во встрече приняли участие вице-президент Абхазии  Рауль Хаджимба, премьер-министр 
Александр Анкваб,  секретарь Совета Безопасности  Станислав Лакоба,  министр иностранных дел  Сергей Шамба.  Цель 
визита  делегации  -  ознакомление  с  ситуацией  в  Абхазии  и,  как  он  выразился,  узнать  видение  руководства  Абхазии 
перспективы экономического развития в составе Грузии. По мнению некоторых членов делегации, возвращение Абхазии в 
состав,  как  они  выразились,  бурно  развивающейся  Грузии,  сулит  Абхазии  хорошие  перспективы,  среди  которых 
возможность войти через Грузию в Евросоюз. Представители руководства Абхазии дали понять, что перспектива вхождения 
в европейские институты не может служить приманкой для возвращения Абхазии в состав Грузии. Как отметил Александр 
Анкваб, Абхазия обладает достаточным интеллектуальным и экономическим потенциалом для самостоятельного развития. 
"Мы не видим себя в составе Грузии и соответственно не думаем о развитии нашей экономики в такой плоскости" - отметил 
Багапш. 

20  июня. Сопредседатель  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  по  урегулированию  грузино-осетинского 
конфликта от югоосетинской стороны Борис Чочиев направил Командующему ССПМ в зоне грузино-осетинского конфликта 
генерал-майору Марату Кулахметову письмо, в котором отметил, что офицеры по мониторингу миссии ОБСЕ продолжают 
грубо искажать в  своих отчетах итоги мониторингов.  Он потребовал обсудить на очередном заседании в  ОШ ССМП в 
присутствии представителей ОБСЕ отчет офицеров по военному мониторингу миссии ОБСЕ в Грузии от 27 мая 2005 года. 

20 июня. Правительство Грузии получило официальное извещение об отказе российской компании "Евразхолдинг" 
от приобретения государственного пакета акций АО "Чиатурмангануми" (чиатурские марганцевые рудники) и ВарцихеГЭС. 
Об этом журналистам сообщил премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели, который напомнил, что при заключении сделки 
"Евразхолдинг"  в  качестве  депозита  перечислила  20 млн,  которые после  отказа  от  сделки  "автоматически  перейдут  в 
бюджет Грузии". Премьер также отметил, что министерство экономического развития Грузии подготовило все необходимые 
документы  для  передачи  приватизационного  пакета,  "контракт  был  подписан,  но  по  непонятным  нам  причинам 
"Евразхолдинг"  прекратил  дальнейшее  выполнение  соглашения".  Ногаидели  сообщил,  что  в  ближайшее  время 
правительство Грузии начнет переговоры с теми потенциальными инвесторами, которые участвовали в приватизационном 
конкурсе весной 2005 года.

20  июня. Министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян положительно  оценил  переговоры  со  своим 
азербайджанским коллегой Эльмаром Мамедъяровым, состоявшиеся 17 июня в Париже. По его словам, встреча прошла "в 
хорошей  и  конструктивной  атмосфере".  Как  отметил  армянский  министр,  несмотря  на  то,  что  сторонам  не  удалось 
достигнуть окончательного соглашения по какому-либо из пунктов повестки переговоров, определенные "общие края" по 
проблеме зафиксированы.

20 июня. По сообщению Государственной Нефтяной Компании Азербайджана (ГНКАР), в этом году добыча нефти 
в азербайджанском секторе Каспия превысит 20 миллионов тонн. Это станет возможным благодаря осуществлению проекта 
"Азери-Чыраг-Гюнешли" (АЧГ). Максимальная добыча нефти на Каспии была отмечена в 2004 году - 15,55 млн тонн нефти.

20 июня. Пресс-секретарь МИД Турции  Намиг Тан выступил с официальным заявлением, где отмечается, что 
выборы,  которые  армяне  Карабаха  проводят  в  оккупированном нагорно-карабахском регионе  Азербайджана,  являются 
незаконными.  Он  сказал:  "Выборы  в  Нагорном  Карабахе,  все  еще  остающемся  под  оккупацией  армян,  являются 
нарушением норм международного  права,  принципов  ООН,  ОБСЕ и  Совета  Европы".  Намиг  Тан  отметил,  что  Турция 
выступает  за  урегулирование  армяно-азербайджанского,  нагорно-карабахского  конфликта  путем  диалога,  в  рамках 
территориальной целостности Азербайджана и в соответствии с основными принципами международного права.

20 июня. В Баку состоялся брифинг замминистра иностранных дел Азербайджана Аpаза Азимова, посвященный 
результатам пеpеговоpов между главами МИД Азербайджана и Армении 17 июня в Париже. Азимов заявил, что считает 
встречу  плодотворной.  Азимов  заявил,  что  в  Париже  были  затронуты  вопросы  общего  пользования  доpог  между 
Азербайджаном и Арменией по территориям Нагорного Карабаха и Нахичевани. Теперь Баку ждет ответа от Еревана. По 
его  словам,  Баку  предлагаем дорогу  общего  использования  и  надеется,  что  это  предложение  будет  принято,  так  как 
стороны заинтересованы в надежных коммуникациях. Аpазов сообщил, что общую дорогу планируется провести рядом с 
Агдамом, Ханкенди (Степанакеpт), Шушой, затем в Горисском районе Армении, Сисианском, с последующим выходом на 
Нахичевань. Замминистра считает, что преимущество этого проекта в том, что при использовании ее обеими сторонами ни 
одна из них не будет заинтересована в блокаде. 

21 июня. Находящиеся в Грузии представители работающей в сфере безопасности известной организации "Центр 
Маршалла" выразили неудовольствие тем, что их не впустили в непризнанную республику Южная Осетия. Как сообщил в 
беседе с журналистами член делегации, бывший министр иностранных дел Швеции Карл Бильд, накануне представители 
Центра Маршалла выразили желание "встретиться с  руководством Цхинвали и узнать их соображения,  но,  прибыв на 
место, получили отказ". По сообщению южноосетинской стороны, никакого «отказа» не бвыло, а делегация не была принята 
из за отсутствия руководителей республики в Цхинвале.

21 июня. "В переговорном процессе, каждая из сторон правомочна говорить о любом вопросе. Однако это вовсе 
не означает, что предложение, выдвинутое одной из сторон, автоматически входит в повестку, и также не означает, что по 
этому вопросу есть договоренность, даже предварительная". Так прокомментировал пресс-секретарь МИД Армении Гамлет 
Гаспарян заявление азербайджанской стороны о том, что в ходе встречи между министрами ИД Армении и Азербайджана с 
участием сопредседателей МГ ОБСЕ в Париже был обсужден вопрос разблокирования дорог. По его словам, Армения в 
данном вопросе придерживается четкой позиции - "приоритетным является вопрос статуса Нагорного Карабаха". "И пока 
нет ясности и согласия в этом вопросе, какой-либо другой вопрос обсуждать преждевременно", - подчеркнул Гаспарян.

21  июня. В  Палате  представителей  конгресса  США  была  вынесена  на  обсуждение  резолюция,  связанная  с 
Азербайджаном.  Подкомитет  "Европа  и  возникающие  угрозы"  Комитета  по  международным  отношениям  Палаты 
представителей своей резолюцией номер 326 призвал правительство Азербайджана провести свободные и справедливые 
выборы  для  обеспечения  в  стране  долгосрочного  развития  и  стабильности.  Председательствовавший  на  заседании 
подкомитета  представитель  штата  Калифорния  -  конгрессмен-республиканец  Элтон  Галлегли отметил,  что  признание 
предстоящих в ноябре выборов свободными и справедливыми как в Азербайджане, так и международной общественностью 
имеет очень важное значение.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

22 июня. В Тбилиси завершились двухдневные переговоры делегаций внешнеполитических ведомств Грузии и 
Украины по актуальным вопросам интеграции двух стран в европейские структуры, проходившие на уровне профильных 
департаментов МИД двух стран. По данным МИД Грузии, в ходе консультаций стороны обсудили проект "Меморандума о 
сотрудничестве в сфере Европейской и Евро-Атлантической интеграции между министерствами иностранных дел Грузии и 
Украины".  Подписание  этого  документа  планируется  в  ходе  ожидаемого  30  июня  официального  визита  министра 
иностранных дел Украины в Грузию.

22 июня. Сегодня в МИД Грузии завершается пятое заседание комитета по сотрудничеству между Грузией и 
Евросоюзом, в котором участвуют прибывшие из Брюсселя представители Евросоюза, аккредитованные в Грузии послы 
европейских стран и представители Еврокомиссии. Грузинскую делегацию на переговорах возглавляет первый замглавы 
МИД Грузии  Каха Сихарулидзе, европейскую - директор департамента стран Восточной Европы главного департамента 
внешних  отношений  Евросоюза  Хьюз  Мингарели.  На  состоявшемся  брифинге  Мингарели  сообщил,  что  стороны  уже 
обсудили ряд общих угроз, в том числе торговлю наркотиками, трефикинг, терроризм, распространение оружия массового 
уничтожения, и как они могут работать вместе для преодоления данных проблем. "Мы также коснулись темы региональных 
конфликтов,  которые  влияют  на  политическую  жизнь  в  Грузии,  и  мы  рассмотрели  возможности,  где  Евросоюз  может 
мобилизовать свои усилия с целью мирного урегулирования этих конфликтов", - отметил он. В свою очередь Сихарулидзе 
заявил, что Грузия настроена на активное сотрудничество с Евросоюзом и интеграцию в европейские структуры.

22  июня. "Евросоюз  постарается  максимально  подключиться  к  вопросу  мониторинга  за  северным  участком 
границы Грузии, и наша задача в будущем - сделать новые шаги в этом направлении", - заявил на брифинге в Тбилиси 
директор департамента стран Восточной Европы главного департамента внешних отношений Евросоюза Хьюз Мингарели, 
отметивший,  что  "сейчас  в  Грузии  находится  миссия  Евросоюза,  которая  работает  над  этими  вопросами".  Мингарели 
сообщил, что в ближайшее время в Грузию прибудут 10 европейских экспертов, которые будут изучать вопрос о том, какие 
знания и ресурсы необходимы для улучшения контроля за государственной границей Грузии, и отметил, что "в рамках 
программы ТАСИС "Евросоюз поможет улучшить те ресурсы, которые имеются у пограничного департамента Грузии".

22  июня. "Российская  сторона,  последовательно  выступающая  за  налаживание  доверия  между  сторонами  в 
грузино-абхазском конфликте, обращает внимание на недопустимость каких бы то ни было провокационных действий, а в 
случае  необходимости  предпримет  соответствующие  меры,  в  том  числе  в  целях  обеспечения  безопасного  отдыха 
российских граждан в этой части побережья Черного моря". Об этом сообщил Департамент информации и печати МИД 
России, комментируя информацию о закрытии властями Грузии акватории Абхазии для всех видов морского сообщения. 
"Известно,  что  в  начале  июня  пограничный департамент  Грузии  действительно  сделал такое  заявление.  Оно  вызвало 
обеспокоенную реакцию абхазских властей, воспринявших его как сигнал о возможности силовых акций, что, несомненно, 
осложнит взаимоотношения между Тбилиси и Сухуми. Следует вспомнить, что попытки силой установить де-факто морскую 
блокаду Абхазии летом прошлого года привели к всплеску напряженности в этом районе и приостановке мирного процесса 
грузино-абхазского урегулирования, который удалось восстановить лишь в последние месяцы", - отмечается в сообщении 
внешнеполитического ведомства России.

22 июня. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев  принял делегацию во главе с руководителем администрации 
президента Российской Федерации Дмитрием Медведевым. Отметив успешное развитие двусторонних связей между двумя 
странами,  Ильхам  Алиев  с  удовлетворением  напомнил  о  встрече  с  президентом  России  Владимиром  Путиным на 
состоявшемся  в  Санкт-Петербурге  на  Международном  экономическом  форуме.  Подчеркнув  успешное  развитие  связей 
между  Азербайджаном  и  Россией  в  различных  областях,  в  частности,  в  экономической  сфере,  Алиев  расценил 
стремительный рост торгового оборота, как хороший пример сотрудничества наших стран. Он выразил уверенность в том, 
что проведение в этом году года Азербайджана в России, а в будущем году - года России в Азербайджане послужит делу 
дальнейшего укрепления связей между нашими народами. Медведев передал Алиеву приветствия президента Путина.

22 июня. МИД России выступил с заявлением в связи с состоявшимися в Нагорном Карабахе парламентскими 
выборами. В заявлении отмечается, что «ход мирного урегулирования конфликта не должен зависеть от проведения тех 
или иных выборов в Карабахе. Особо хотелось бы подчеркнуть, что граждане Российской Федерации, выступавшие на них в 
качестве наблюдателей, находились в Нагорном Карабахе по собственной инициативе и исключительно в личном качестве". 
Далее в комментарии отмечается: "В связи с прошедшими недавно в Нагорном Карабахе "парламентскими выборами", 
хотели  бы  отметить  следующее.  Как  известно,  Москва  последовательно  поддерживает  принцип  территориальной 
целостности Азербайджана, равно как и другие основополагающие нормы и принципы международного права. Россия не 
признает Нагорный Карабах в качестве независимого государства. По нашему убеждению, его будущий статус должен быть 
определен без применения силы и угрозы силой, только в результате политических переговоров между всеми сторонами в 
рамках Минского процесса". 

23 июня. В Тбилиси с частным визитом прибыл брат президента США Нейл Буш. В тбилисском международном 
аэропорту  его  встретил  известный  грузинский  бизнесмен  Бадри  Патаркацишвили и  другие  представители  грузинских 
деловых кругов. Нейл Буш приехал в Грузию из Украины. В Тбилиси он проведет встречи с грузинскими бизнесменами и 
министром образования Грузии  Кахой Ломаиа. Также ожидается встреча с президентом Грузии  Михаилом Саакашвили. 
Нейл Буш завершит свой визит 24 июня.

23  июня. Грузинская  сторона  подозревает  абхазскую  в  халатности  в  отношении  хранения  радиоактивных 
материалов. Находящиеся в Тбилиси специалисты МАГАТЭ проверяют появившуюся в Грузии информацию о том, что в 
непризнанной  республике  Абхазия,  возможно,  исчезли  радиоактивные  материалы,  которые  могут  использоваться  для 
производства  "грязной  бомбы".  По  мнению  Тбилиси,  радиоактивные  вещества  могли  пропасть  из  Сухумского  физико-
технического  института,  основанного  в  1945  году  и  входившего  в  систему  засекреченных  предприятий  СССР.  Там 
изготовляли нестабильные изотопы, а в хранилище института находилось 244 наименования радиоактивных веществ и 
материалов  и  655  граммов  обогащенного  урана.  После  грузино-абхазского  конфликта  1992  -  1993  годов  грузинские 
специалисты этого института покинули Сухуми и в настоящее время работают в Тбилиси.

23 июня.  В Москве состоялась экстренная встреча сопредседателей СКК по урегулированию грузино-осетинского 
конфликта. Руководителями министерств внутренних дел Грузии, Южной Осетии, России и Северной Осетии был подписан 
протокол,  предусматривающий  создание  в  кратчайшие  сроки  оперативно-следственной  группы  по  расследованию 
инцидентов,  произошедших  в  зоне  конфликта  за  последнее  время  и  приведших  к  обострению  обстановки.  Стороны 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

130



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

договорились о дальнейших мерах по демилитаризации зоны конфликта и ликвидации фортификационных сооружений, в 
частности  о  выводе  из  зоны  конфликта  незаконных  вооруженных  формирований  и  о  возобновлении  движения  по 
Транскавказской автомагистрали. Участники встречи пришли к общему мнению, что грузинская и югоосетинская стороны 
должны предпринимать совместные усилия для предотвращения в будущем блокирования транспортных коммуникаций в 
зоне  конфликта.  Сопредседатели  СКК  одобрили  предложения  ОБСЕ  о  запуске  программы  трехмесячной  социально-
экономической реабилитации зоны конфликта.

23 июня. В Баку состоялась встреча министра обороны Азербайджана Сафаpом Абиевым и заместителем генсека 
HАТО  по  оборонному  планированию  Джоном  Колстоном.  Сафаp  Абиев  отметил,  что  Азербайджан  будет  продолжать 
сотрудничество с HАТО на самом высоком уровне. Он указал на успешное развитие сотрудничества между Азербайджаном 
и НАТО в рамках Плана индивидуального партнерства. Кроме того, он информировал Колстона о текущей общественно-
политической ситуации на Южном Кавказе, -  передает ИА "АзеpТАдж".  Колстон отметил важную роль Азербайджана в 
регионе в  плане обеспечения безопасности.  "НАТО придает важное значение сотрудничеству с  Азербайджаном,  и  оно 
продолжается в правильном направлении", - сказал заместитель генсека HАТО.

23  июня. Если  правительство  Армении  "больше  не  пожелает  присутствия  российских  военных  баз  на  своей 
территории,  то  НАТО  окажет  в  этом  вопросе  содействие  Еревану".  Об  этом  заявил  специальный  представитель 
генерального секретаря НАТО в странах Южного Кавказа и Азии, заместитель помощника генерального секретаря НАТО по 
вопросам  политики  и  безопасности  Роберт  Симонс.  В  ходе  встречи  с  армянскими,  грузинскими  и  азербайджанскими 
журналистами  и  экспертами  в  Брюсселе,  Симонс  дал  «чрезвычайно  положительную  оценку»  последним  российско-
грузинским переговорам, по итогам которых Москва выразила готовность вывести военные базы из Грузии. Вместе с тем, 
Симонс не считает, что присутствие в Армении российских военных баз препятствует дальнейшему углублению отношений 
Армении с НАТО. "Для НАТО это не является проблемой, тем более что сама Армения согласна с российским военным 
присутствием на своей территории. НАТО не строит свои отношения со странами-партнерами на основе конкуренции и не 
считает Россию своим конкурентном на Южном Кавказе", - добавил он. В своем выступлении "Дорога к членству в НАТО", 
Симонс отметил, что "по углублению отношений с НАТО Грузия ушла далеко вперед от Армении и Азербайджана". По его 
словам, Грузия является единственной среди стран Южного Кавказа, которая выразила желание стать членом НАТО. 

23 июня. Президент Армении  Роберт Кочарян считает оптимальным нынешний состав Организации Договора о 
коллективной безопасности ОДКБ. По итогам заседания Совета коллективной безопасности ОДКБ в Москве, армянский 
президент заявил, что военная составляющая организации остается наиболее важной составляющей сотрудничества в 
рамках  ОДКБ.  Глава  армянского  государства  выразил  уверенность,  что  ОДКБ  является  динамично  развивающейся 
организацией, однако есть необходимость ее более активного вовлечения в деятельность иных международных структур. 
"Нам необходима большая международная интеграция. Мы заявили о себе, но есть необходимость более интегрированной 
работы", - отметил он, добавив при этом, что данная тема стала одной из главных тем обсуждения глав государств-членов 
ОДКБ. Роберт Кочарян выразил также мнение, что в деятельности ОДКБ назрела необходимость создания эффективного 
инструментария для сотрудничества  в  таких  сферах как  борьба  с терроризмом,  наркотрафиком и иными актуальными 
вызовами.

24  июня. Командование  Группы  российских  войск  в  Закавказье  возмущено  сообщением  СМИ  о  якобы 
задержанном по подозрению в покушении на президента США  Джорджа Буша российском военнослужащем.  Владимир 
Купарадзе  - зам. командующего Группой - назвал такую информацию провокацией. По его словам, "никто из российских 
военнослужащих не задержан". "Ни у грузинских правоохранительных органов, ни у представителей спецслужб США нет 
даже таких подозрений", - сказал Купарадзе.

24  июня. "Процесс  восстановления  сквозного  железнодорожного  сообщения  через  Абхазию  необходимо 
интенсифицировать. Когда речь идет о сквозном железнодорожном сообщении через территорию Абхазии, мы переводим 
разговор из политической плоскости в экономическую", - заявил премьер-министр Абхазии Александр Анкваб. "Мы открыто 
заявляем,  что  не торгуемся нашей независимостью,  а  предлагаем обсудить  те основные проблемы, решение которых 
выгодно  как  России,  так  и  Армении  и  Грузии",  -  отметил  он.  По  его  словам,  для  восстановления  сквозного 
железнодорожного сообщения необходимо, чтобы трехсторонняя комиссия изучила состояние дороги от Сухуми до Ингури, 
после чего будут подготовлены документы, рассчитаны затраты на восстановление железнодорожного полотна. "Конечно, 
для этого потребуется много денег, но этот проект надо проталкивать", - заявил абхазский премьер.

25 июня. Глава организаций "Комитет США-НАТО" и "Проект переходных демократий" Брюс Джексон выступил за 
активизацию США и Евросоюза в урегулировании проблем непризнанных республик Абхазия и Южная Осетия. На брифинге 
в Тбилиси он заявил, что "Вашингтон и Брюссель должны уделить больше внимания формату переговоров" и подчеркнул, 
что "формат, который существовал ранее, потерпел неудачу - этот формат был составлен для того, чтобы заморозить 
решение конфликтов,  а  не урегулировать их".  Побывавший в Абхазии вместе с  делегацией "Центра Маршалла",  Брюс 
Джексон  отметил,  что  "существующее  в  Абхазии  тяжелое  социальное  положение  произвело  на  делегацию  тяжелое 
впечатление", и члены делегации "еще раз задумались над тем, какое значение имеет для жителей Абхазии скорейшее 
урегулирование конфликта". При этом он подчеркнул, что "так называемое правительство Абхазии понятия не имеет, чего 
хочет и что должно предложить грузинской стороне".

25  июня.  "НАТО  обеспокоено  переброской  части  российских  войск  с  территории  Грузии  в  Армению.  Мы  в 
ближайшее время поднимем этот вопрос перед руководством России", - с таким заявлением в Баку выступил заместитель 
генсека НАТО  Джон Колстон. Он приветствовал соглашение, заключенное между Москвой и Тбилиси о передислокации 
российских военных баз с территории Грузии, отметив, что тем самым РФ выполнила часть обязательств, взятых ею в ходе 
саммита ОБСЕ в Стамбуле. "Мы приветствуем вывод войск, однако этот шаг не должен задеть региональную стабильность 
на Южном Кавказе", -  подчеркнул представитель НАТО. В заключение заместитель генсека НАТО подчеркнул, что весь 
личный состав и вооружение военных баз в Грузии должны быть выведены только на территорию России.

25 июня.  НАТО признает  территориальную целостность,  независимость,  суверенитет  всех государств-частниц 
программы "Сотрудничество во имя мира". С таким заявлением в Баку в ходе встречи с личным составом Государственной 
пограничной службы Азербайджана выступил заместитель генсека НАТО Джон Колстон. По его словам, представляемая им 
структура  активно  сотрудничает  с  международными организациями  в  целях  сохранения региональной  стабильности на 
Южном Кавказе. "Азербайджан выбрал правильный путь сближения с Евроатлантическим союзом и внесет важную лепту в 
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развитие международного сотрудничества в области обороны",- отметил Джон Колстон. Он также выразил благодарность 
руководству Азербайджана за проведение поступательной политики участия в акциях НАТО, проводимых в Афганистане и 
Косово. "Мы понимаем, что данный процесс сопряжен с большими финансовыми затратами, но мы готовы поддерживать 
реформы,  направленные на  сближение Азербайджана  с  НАТО. В ближайшее время  будут  подготовлены специальные 
доклады, в которых найдут отражение основные направления сотрудничества между альянсом и Азербайджаном",- отметил 
Джон Колстон.

26  июня.  В  Тбилиси  сегодня  открылся  съезд  объединения  "Справедливость",  лидером  которого  является 
скрывающийся  экс-министр  государственной  безопасности  Грузии  Игорь  Гиоргадзе,  находящийся  в  международном 
розыске по вымышленным обвинениям в терроризме. В ходе мероприятия его участники ознакомятся с видео-обращением 
Гиоргадзе. По итогам съезда участники съезда планируют обратиться к правительству Грузии с призывом снять с их лидера 
обвинения, чтобы он мог вернуться в страну. Гиоргадзе, согласно заявлениям его организации, вновь намерен принять 
участие в выборах - на этот раз в промежуточных выборах в парламент Грузии, которые предстоят осенью. 

27 июня.  По итогам прошедшего сегодня XII съезда Республиканской партии Грузии (умеренная оппозиция) ее 
новым председателем избран 37-летний известный в Грузии юрист Давид Усупашвили, который в ходе своего выступления 
на съезде заявил, что Республиканская партия "должна иметь амбицию на управление страной" и будет готовиться "к тому, 
чтобы  взять  власть  в  свои  руки".  Усупашвили  уверен,  что  представители  Республиканской  партии  "должны  стать 
оппонентами  властей  и  готовы  к  успешной  борьбе  с  правительством",  а  также  "будут  в  числе  победителей  на  всех 
предстоящих  выборах".  Он  также  отметил,  что  несмотря  на  свою  оппозиционность,  представители  партии  "будут 
поддерживать  оправданные проекты и  предложения"  правящей в  Грузии  партии  "Единое  национальное  движение"  (по 
спискам которой в действующий парламент Грузии прошли представители "республиканцев", в тот период объединившихся 
в "националами").

27  июня.  МИД  Грузии  распространил  заявление,  в  котором  "напоминает  всем  желающим  посетить  зону 
конфликта, что на данном этапе в Абхазии не распространяется юрисдикция центральных властей Грузии, и грузинская 
сторона не может гарантировать их безопасность". В заявлении напоминается, что, согласно указу президента Грузии от 3 
августа  2004  года,  абхазский  участок  морской  акватории  Грузии  объявлен  закрытым  для  всех  видов  транспортного 
сообщения, и отмечается, что речь не идет о блокаде Абхазии, а о том, что "грузинская сторона ставит целью не допустить 
бесконтрольного передвижения боевиков, оружия, наркотиков и контрабандных грузов".

27 июня. Президент Азербайджана Ильхам Алиев направил поздравительное послание Махмуду Ахмади Нежаду 
в связи с избранием его президентом Ирана. В письме, в частности, говорится: "Мы придаем особое значение отношениям 
между Азербайджанской Республикой и Исламской Республикой Иран. Благодаря воле наших народов, которые в течение 
всей истории жили в атмосфере дружбы и добрососедства, в настоящее время существует широкое сотрудничество и 
полезные деловые связи. Уверен, что двусторонние отношения между нами и сотрудничество, основанное на традиционное 
взаимопонимание  и  поддержку  в  рамках  международных  структур,  будут  развиваться  в  дальнейшем  и  будут  служить 
интересам наших народов и стран".

27  июня.  По  сообщению  отдела  информации  и  печати  Государственного  каспийского  морского  пароходства 
Азербайджана (Каспаp), правительство России разрешило стоявшим в порту Азов трем азербайджанским судам " перейти 
через Волго-Донской канал в Каспийское море. Эти суда, перевозившие оборудование для компании British Petroleum, были 
задержаны российской стороной 24 апреля.

27 июня. "США положительно оценивают программу индивидуального сотрудничества Армении с НАТО (IPAP)", - 
заявил посол США в Армении Джон Эванс. По его словам, над программой осуществлена огромная работа, однако решение 
по  представленному  плану  должен  принять  сам  Альянс.  "Армяно-американские  отношения  в  сфере  обороны  и 
безопасности развиваются вне зависимости от всего, однако в данном контексте эти отношения углубятся", - заявил посол. 
На вопрос, не мешают ли дислоцированные в Армении российские базы для более тесного сотрудничества с США, Эванс 
ответил: "И США, и Россия в хороших отношениях с Арменией. Надеюсь, что посол России со мной согласится. Мы не 
видим здесь противоречий. Желаем, чтобы Армения развивалась экономически, социально. Вопрос не только в военном 
сотрудничестве, здесь более глубокие корни - сотрудничество между людьми".

Круглый стол в Госдуме по российско-азербайджанским 
отношениям

Михаил Александров, Фатима Теучеж
26 мая 2005 года в рамках дней Милли Меджлиса (парламента) Азербайджана в России в Государственной Думе 

состоялся «круглый стол» на тему «Российско-азербайджанские отношения: парламентское измерение». В «круглом столе» 
с российской стороны приняли участие депутаты Государственной Думы (В.В.Жириновский, С.В.Антуфьев, В.Л. Нефедов и 
др.),  члены  Совета  Федерации,  представители  Министерства  иностранных  дел  (А.Л.Прищепов  и  др.)  и  эксперты 
(заведующий Отделом стран Кавказа Института стран СНГ М.В.Александров, начальник Отдела СНГ РИСИ А.Ю.Скаков и 
др.).  Азербайджанская  сторона  была  представлена  депутатами  Милли  Меджлиса  (А.Г.Рагимзаде,  А.С.Манафова, 
Р.Н.Асланова).   Кроме  того,  в  дискуссии  участвовали  представители  Межпарламентской  Ассамблеи  и  руководства 
азербайджанской национально-культурной автономии в Москве.

«Круглый стол» был открыт заместителем председателя Комитета Государственной Думы по делам СНГ и  
связям с соотечественниками Антуфьевым Сергеем Владимировичем. В ходе «круглого стола» выступили вице-спикер  
Государственной Думы Российской Федерации Жириновский Владимир Вольфович, первый заместитель председателя  
Милли  Меджлиса  Азербайджанской Республики  Рагимзаде  Ариф Газаром,  заместитель директора 4 Департамента  
стран  СНГ  МИД  Российской  Федерации Прищепов  Александр  Львович,  координатор  комитета  по  делам  СНГ  по  
проведению года Азербайджана в России депутат Государственной Думы Нефедов Виктор Леонидович, - председатель 
постоянной  комиссии  Милли  Меджлиса  по  вопросам  энергетики,  экологии  и  природных  ресурсов  Манафова  Ася  
Сардаровна,  член  Комитета  по  безопасности  Государственной  Думы  Российской  Федерации  Курьянович  Николай  
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Владимирович,   заместитель  председателя  постоянной  комиссии  Милли  Меджлиса  по  правам  человека  Асланова  
Рабият,  член Совета Федерации Российской Федерации Дементьева Наталья Алексеевна и другие.

Участниками межпарламентской встречи были представлены доклады о состоянии отношений между Российской 
Федерацией  и  Азербайджанской  Республикой  и  об  уровне  делегационного  обмена  между  парламентами  обеих  стран. 
Особенное  внимание  было  уделено  актуальным  проблемам,  существующим  на  сегодняшний  день  в  российско-
азербайджанских  отношениях  и  тормозящим  развитие  добрососедских  отношений  между  странами,  а  также  наиболее 
эффективным  путям  их  разрешения.  Кроме  того,  представители  азербайджанской  и  российской  сторон  попытались 
определить  перспективы углубления  двусторонних  отношений  в  политической,  торгово-экономической,  гуманитарной  и 
других областях, дальнейшего развития договорно-правовой базы двухсторонних отношений, углубления сотрудничества 
между Азербайджанской Республикой и субъектами Российской Федерации.

Депутат  Государственной  Думы  Российской  Федерации  Владимир  Жириновский  отметил,  что  наиболее 
серьезные  проблемы  проявляются,  прежде  всего,  на  бытовом  уровне.  Это  обусловлено  тем,  что,  во-первых,  все 
соглашения  принимаются  на  межгосударственном  уровне,  а  простые  люди  не  понимают  или  не  знают  юридических 
ограничений, а, во-вторых, отсутствует пропаганда дружбы между российским и азербайджанским народами в СМИ обеих 
стран.  По  его  мнению,  в  связи  с  этим  необходимо  вести  разъяснительную  работу  информационно-пропагандистского 
характера  с  населением обеих  стран для разрешения  проблем на  бытовом уровне;  решить  вопрос  статуса  граждан, 
иммигрировавших соответственно в Азербайджан или Россию,  на правовом уровне; развивать сотрудничество в сфере 
туризма,  топливно-энергетической  области  и  найти   решение  проблемы,  касающейся  статуса  Каспия.  В  заключении 
В.В.Жириновский заявил,  что в целом «нет никаких антиазербайджанских настроений»,  а есть только одна проблема - 
«остатки той прошлой истории, войн, каких-то конфликтов», причем в конфликтных ситуациях в большей мере виноваты 
географическое положение Азербайджана и наличие нефти на его территории.

В  свою  очередь  глава  азербайджанской  делегации,  первый  заместитель  председателя  Милли  Меджлиса 
Азербайджанской Республики  Ариф Рагимзаде  подчеркнул, что в Азербайджане Россию воспринимают позитивно и на 
бытовом  уровне,  и  на  государственном  уровне.  При  этом  обстановка  между  двумя  государствами  не  нагнетается,  а 
выдавливание  русскоязычной  части  населения   страны  и  неприятие  к   нему  на  нравственном  и  бытовом  уровне  не 
наблюдается. Однако глава азербайджанской делегации выразил удивление по поводу негативного отношения российских 
властей к проекту нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан, открытого накануне в Баку. По его мнению, Азербайджан вправе 
самостоятельно разрабатывать свою нефтяную политику. Российские компании могут тоже участвовать в официальных 
тендерах  в  проектах  по  разработке  нефтяных  месторождений  и  транспортировке  нефти,  вкладывать  инвестиции  в 
экономику Азербайджана. В заключение А.Рагимзаде отметил, «Азербайджан представляет все опасности, которые есть в 
мире, и непосредственно для него», но у него имеется уже опыт «квалифицированного» пресечения подобных опасностей. 
Однако, по его мнению, дело не в Азербайджане, а в России. А.Рагимзаде считает, что следует задуматься: «Может ли 
сейчас Россия, которая имеет огромные культурные традиции, общеисторический опыт, Россия, которая, в общем-то, очень 
многое дала для всех стран, может ли она сейчас быть медиатором культуры, европейской культуры?».

Председатель постоянной комиссии Милли Меджлиса по вопросам энергетики, экологии и природных ресурсов 
Ася Манафова в своем выступлении призвала присутствующих в «круглом столе» «вести открытый разговор, не обвиняя 
друг  друга»,  и  остановилась  на  вопросах,  находящихся  непосредственно  в  её  сфере  деятельности.  Прежде  всего, 
основываясь  на  своем  собственном  опыте,  А.Манафова  заявила,  что  в  отношении  лезгинов  существует  только  одна 
проблема - проблема приграничной торговли. Согласно её словам, закрытие пешеходной границы между Дагестаном и 
Азербайджаном осложняет общение родственников, живущих по разные стороны границы. Что касается нефтепроводов, 
депутат Милли Меджлиса заметила, что российская сторона всегда предъявляет претензии в этом отношении. Однако в 
решении вопроса по трубопроводам Азербайджан ориентировался на свои интересы и потребности. По её мнению, проект 
трубопровода  Баку-Джейхан  является  экономически  обоснованным  в  связи  с  постоянными  авариями  на  российском 
маршруте  и  сложной  экологической  обстановкой  на  терминале  Босфора  и  Дарданелл.  Кроме  того,  перекачка 
азербайджанской нефти по российскому нефтепроводу обходится Азербайджану в три раза дороже, чем по маршруту Баку-
Джейхан.  Тем  не  менее,  согласно  заявлению  депутата,  азербайджанская  сторона  в  2004  году  выполнила  свои 
обязательства по загрузке трубопровода Баку-Новороссийск на 100% и планирует выполнить их и в текущем году. В своем 
выступлении  А.  Манафова  остановилась  также  на  проблеме  задержки  азербайджанских  судов  на  российских  речных 
каналах,  экологических проблемах Каспия и необходимости разрешения Нагорно-карабахского конфликта для развития 
добрососедских и дружеских отношений между странами. Согласно её словам, в  1990-е годы Россия отстранилась от 
решения  этого  конфликта.  На  сегодняшний  день  трудно  говорить  о  каком-то  решении  и  отношениях,  если  Россия 
поддерживает  Армению,  которая  воюет  с  Азербайджаном.  Кроме того,  остро  стоит  вопрос  о  перемещении российских 
военных  баз  на  территорию Армении.  В  связи  с  этим А.Манафовой  заявила:  «Если мы хотим действительно  решить 
нагорно-карабахский  вопрос,  …россиянам  надо  сказать,  что  мы  нейтральную  позицию  занимаем,  вывести  все  свои 
вооруженные базы из Армении и сказать: вот решайте сами, Армения и Азербайджан». 

Острым  моментом  «круглого  стола»  явилось  выступление члена  Комитета  по  безопасности  Государственной 
Думы Российской Федерации Н.В.Курьяновича. Депутат открыто заявил о значительном объеме оттока теневых денег из 
России в Азербайджан благодаря деятельности азербайджанской диаспоры; о  политической составляющей нефтепровода 
Баку  -  Джейхан,  смысл которой  заключается в  вытеснении России  из  Закавказского  региона;  об  актуальной  дилемме, 
стоящей  перед  Азербайджаном:  либо  размещение  американских  военных  баз  на  своей  территории,  либо  очередная 
«цветная»  революция.  Н.Курьянович  отметил,  что  есть  примеры  позитивного  сотрудничества  между  представителями 
Азербайджана и России на международной арене. Согласно его словам, есть проблемы между странами, но надо понимать, 
что  нынешнему  руководству  России  приходится  «убирать  завалы».  По  его  мнению,  азербайджанская  сторона  должна 
понимать, что «Россия без Азербайджана, по большому счету, выживет, но Азербайджану это, в общем-то, не прибавит 
каких-то шансов в их позитивном и динамичном развитии». Кроме того, Азербайджан должен отдавать себе отчет в том, 
что, если он не с Россией, то с Америкой, третьего не дано. 

Резко обозначенная позиция г-на Н.В.Курьяновича вызвала критику со стороны представителей азербайджанской 
парламентской делегации.  В своем выступлении заместитель  председателя постоянной комиссии  Милли Меджлиса по 
правам  человека  Рабият  Асланова   высказала  негодование  в  отношении  того,  что  многие  российские  депутаты  не 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

133



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

признают Азербайджан как самостоятельное государство. Однако, согласно её словам, Азербайджан знает угрозы  и готов 
противостоять  им.  Азербайджан сам интегрируется в  мировые процессы.  Говоря о  том,  что «дружба между народами 
начинается  с  дружбы  между  руководителями,  между  политическими  партиями,  между  политическими  лидерами», 
Р.Асланова  сделала  замечание  в  отношении  негативных  высказываний  российских  депутатов  об  азербайджанцах, 
например в высказываниях г-на В.В.Жириновского. Кроме того, депутат Милли Меджлиса привела также пример депутата 
Государственной  Думы  К.Ф.Затулина,  который  «ездит  постоянно  в  Нагорный  Карабах,  поддерживает  отношения  с 
террористами  и  так  далее».  К  тому  же,  по  её  мнению,  в  российской  прессе  много  антиазербайджанских  статей,  что 
формирует неправильный образ азербайджанца в российском общественном мнении. 

В  выступлениях  других  участников  «круглого  стола»  были затронуты вопросы о  развитии  межпарламентского 
сотрудничества в экономической, правовой, военной сферах, в сфере экологии, а также вопросы в области гуманитарного 
сотрудничества между двумя странами. По обоюдному согласию азербайджанской и российской сторон, проведение общих 
культурно-просветительных мероприятий должно стать фундаментом добрососедских отношений между двумя странами. 
Кроме  того,  представителями  азербайджанской  стороны  были  внесены  некоторые  коррективы  в  текст  проекта 
рекомендаций «круглого стола» на тему «Российско-азербайджанские отношения: парламентское измерение».

Подводя общий итог «круглого стола» можно констатировать, что дискуссия оказалась полезной, так как позволила 
достаточно четко выявить позиции сторон по ключевым вопросам двусторонних отношений. В частности, присутствующим с 
российской  стороны  были  наглядно  продемонстрированы  многие  политические  стереотипы,  на  которых  продолжает 
строиться  азербайджанская  внешняя  политика  последнего  десятилетия.  Более  того,  со  стороны  азербайджанских 
депутатов  присутствовало  явное  стремление  навязать  эти  стереотипы  российской  аудитории  вместо  того,  чтобы 
попытаться объективно разобраться в существующих проблемах и нащупать пути их преодоления. Так, азербайджанские 
парламентарии продолжали продвигать избитый миф об отсутствии политической подоплеки в проекте нефтепровода Баку-
Тбилиси-Джейхан, в то время как вся западная пресса пестрит множеством статей, доказывающих прямо противоположное. 
Думается,  что  политика  игнорирования  очевидного  и  отрицания  фактов  является  малопродуктивной  в  российско-
азербайджанских отношениях. 

Между тем, этот прием применяется и в других областях. Так, азербайджанские парламентарии открыто отрицали 
факт  свертывания  обучения  на  русском  языке  в  своей  стране,  хотя  хорошо  известно,  что  последними  решениями 
министерства  образования,  преподавание  русского  в  азербайджанских  школах  было  существенно  урезано,  что  даже 
вызвало протесты учителей русского языка. Кроме этого, азербайджанцы продолжают отрицать элементы дискриминации в 
отношении национальных меньшинств – лезгинов и талышей, которым отказывается в праве на национальную автономию, 
несмотря на их значительную численность в населении страны. При этом для доказательства отсутствия дискриминации 
приводятся странные аргументы как это сделала А.С. Манафова: мол, я сама, лезгинка, член парламента, значит лезгин не 
дискриминируют.  Делая  акцент  на  независимости  и  суверенности  Азербайджана  во  взаимоотношениях  с  Россией, 
азербайджанские депутаты болезненно отреагировали на вполне справедливый упрек Н.В.Курьяновича о том, что перед 
угрозой  «бархатной  революции»  Азербайджан  фактически  превращается  в  марионетку  Запада.  Вместо  того,  чтобы 
попытаться обсудить вопрос о том, в какой степени политика США и Запада в целом наносит ущерб независимости и 
суверенитету Азербайджана, начались личные нападки на Курьяновича. А руководитель азербайджанской делегации Ариф 
Рагимзаде отделался дежурным ответом, что, мол, мы все видим и никакой «бархатной революции» не допустим. Встает 
естественный вопрос, если вы видите нападки на азербайджанский суверенитет со стороны Запада, так чего же вы уходите 
от обсуждения этого вопроса, или вы только в отношении России такие смелые? 

Весьма  односторонний  подход  был  проявлен  азербайджанской  стороной  в  оценке  работы  российских  СМИ, 
которые якобы формируют «антиазербайджанские настроения» в российском общественном мнении. Что характерно, такие 
публикации заведомо воспринимались как  дезинформация и обман,  хотя анализ статей и передач про Азербайджан и 
азербайджанскую диаспору в России зачастую базируется на реальных фактах. При этом азербайджанские парламентарии 
не продемонстрировали желания как то повлиять на ситуацию в с самом Азербайджане и среди диаспоры с тем, чтобы 
изменить поведение людей в лучшую сторону и тем самым улучшить их «имидж» в глазах российской общественности. А 
ведь депутаты могли предложить свои услуги, например, в деле проведения просветительской и воспитательной работы 
среди представителей диаспоры, а также повлиять на публикации в азербайджанской прессе о России, которые далеко не 
так безоблачны как им самим представляется. В массе политических публикации последнего времени Россия постоянно 
рисуется, как некая неоимперская сила, которая всячески стремится ущемить суверенитет и независимость Азербайджана, 
в  противоположность  галантному Западу,  который только  и  делает,  что  помогает  исстрадавшемуся азербайджанскому 
народу. При этом звучит явное злорадство по поводу любых неудач России и успехов Запада в Закавказье, даже тогда 
когда эти «неудачи» и «успехи» являются чистым плодом фантазии самих авторов. Разве можно назвать такие публикации 
дружественными или даже нейтральными?

Дискуссия  также  показала,  что  ключевым  стереотипом  азербайджанской  внешнеполитической  идеологии 
продолжает  оставаться  комплекс  проблем,  связанный  с  нагорно-карабахским  конфликтом.  Азербайджанская  сторона 
всячески  пытается  навязать  мысль  об  особой  ответственности  России  за  разрешение  этого  конфликта,  причем таким 
образом, чтобы это устраивало именно Азербайджан. Более того, дальнейшее развитие двусторонних отношений напрямую 
ставится в зависимость от готовности России занять позицию односторонней поддержки Азербайджана в данном вопросе и 
фактически порвать связи с Арменией в военно-политической области. При этом, что характерно, сами азербайджанцы не 
сделали никаких предложений относительно возможности наращивания российского военного присутствия в их стране. То 
есть  нам  предлагалось  фактически  покинуть  Закавказье,  поскольку  это  не  нравится  Азербайджану  и  таким  образом 
расчистить дорогу для прихода в регион США и Турции.

В ходе дискуссии азербайджанские парламентарии всячески отказывались признать долю ответственности своей 
страны за возникновение этого конфликта,  продолжали говорить «об армянской оккупации», называли армян Карабаха 
«террористами». На этом фоне весьма полезными прозвучали два тезиса В.Ф.Жириновского о том, что «до Карабаха был 
Сумгаит» и что Россия не может урегулировать нагорно-карабахский конфликт поскольку «его невозможно разрешить».

В заключение хотелось бы посоветовать азербайджанской стороне поскорее избавиться от вышеперечисленных 
стереотипов, так как следование им уже завело внешнюю политику Баку в непреодолимый тупик.
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Россия и карабахский выбор
23.06.2005. Новая Политика

Александр Арсеньев
Прошедшие  19  июня  в  Нагорном  Карабахе  парламентские  выборы явились  не  только  важным  событием  во 

внутриполитической жизни Нагорно-Карабахской Республики, но и стали примечательными с точки зрения международно-
правовой.

В  плане  внутриполитическом,  властям  непризнанного  государства  удалось  в  целом  добиться  своих  целей, 
проведя в парламент максимальное количество своих представителей или сторонников и максимально ограничив число 
наиболее непримиримых оппонентов из числа членов партии "Дашнакцутюн".

Что касается внешних факторов, то любопытен тот факт, что в отличие от многих прошлых выборных кампаний, 
наиболее влиятельные международные организации и страны-посредники на этот раз не стали делать громких заявлений, 
объявив выборы в НКР априори нелигитимными. Они либо вовсе промолчали, либо, – наподобие МИД РФ, – ограничились 
комментариями о том, что выборы в Карабахе и урегулирование нагорно-карабахского конфликта суть совершенно разные 
вещи, и первое никак не может повредить второму.

Второй момент: на выборы прибыло рекордное количество наблюдателей, – более 135 человек из 25 стран и ряда 
международных  неправительственных  организаций.  Среди  них  было  немало  действующих  и  бывших  парламентариев. 
Немало было и журналистов.

Автор этих строк находился в те дни в Карабахе в составе группы наблюдателей и журналистов из России и 
своими глазами наблюдал происходившее, а также общался с наблюдателями из Российской Федерации и ряда других 
стран.

Среди  россиян  было  два  действующих  депутата  Госдумы.  Член  комитета  ГД  по  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками (фракция "Единая Россия") Константин Затулин и до этого неоднократно бывал в Карабахе. Депутат от 
фракции "Родина", заместитель председателя Комитета ГД по обороне Сергей Григорьев был в НКР впервые.

Не  в  первый  раз  приехал  в  Нагорный  Карабах  и  известный в  РФ специалист  в  области  законодательного  и 
конституционного права Виктор Шейнис, который, к тому же, является настоящим ветераном российского парламентаризма. 
Будучи избранным в Верховный Совет РСФСР еще в 1990 г.,  он затем был депутатом ГД РФ двух созывов, проведя в 
общей сложности в российском парламенте 10 лет. Видимо, именно вследствие этого обстоятельства многие журналисты, в 
том числе и сотрудники пресс-центра при ЦИК НКР, уверенно "записали" Виктора Шейниса в действующие депутаты.

Парламентариям и другим наблюдателям было, конечно, интересно не только наблюдать за ходом собственно 
выборов, но и за повседневной жизнью НКР. О которой в России, "благодаря" нашим центральным СМИ практически ничего 
не  известно,  а  если  и  известно,  то  навязываемые  негативистские  стереотипы  навевают  лишь  мысли  о  разрухе  да 
сумрачных бородачах с "Калашниковыми" верхом на ишаках.

Характерно хотя бы то, какую информацию дали российские СМИ накануне, в день выборов и последующий за 
ним день. Обратите внимание на стандартные формулировки в различных СМИ.

Телеканал  "НТВ",  программа  "Сегодня",  19.06.2005,  10:00,  ведущий  Алексей  Суханов:  "Накануне  голосования 
лидер Нагорного Карабаха призвал провести выборы в соответствии с европейскими демократическими нормами. Видимо, 
для прозрачности выборов на всех избирательных участках поставили прозрачные урны. А власти Азербайджана, на чьей 
территории  находится  непризнанная  республика  (!),  уже  осудили  эти  выборы.  Нагорный  Карабах,  где  основная  часть 
населения армяне, провозгласил свою независимость в 1988 году". 

Телеканал  "НТВ",  программа  "Сегодня",  19.06,  19:00,  ведущий  Михаил  Осокин:  "Сообщение  из-за  рубежа.  В 
Нагорном Карабахе  состоялись  парламентские  выборы.  Уже  известно,  что  в  них  приняли  участие  60  % избирателей. 
Карабах, находящийся на территории Азербайджана, провозгласил свою независимость в 92-м году, и за этим последовали 
ожесточенные войны И сегодняшние выборы проходят на фоне новой и необычной инициативы: в Киеве было объявлено, 
что Украина готова направить свои войска в Нагорный Карабах, если будет договоренность о миротворческой операции на 
линии прекращения огня".

(Обратите внимание и на разноголосицу во времени объявления независимости НКР).
Или вот  "Новые Известия",  рубрика "Политический  календарь недели",  17.06,  4-я  полоса:  "19  июня  состоятся 

парламентские выборы в Нагорном Карабахе. Связанное с интересами сразу нескольких стран, в том числе и России, 
событие, которое может накалить ситуацию в и без того неспокойном регионе. На 22 парламентских места претендуют 107 
кандидатов-одномандатников, за 11 партийных мест развернется борьба между 6 партиями и одним блоком. Посмотреть, 
будет ли торжествовать демократия в одной отдельно взятой непризнанной республике,  приедет делегация из  другого 
политического  образования,  мало  признанного  в  мире,  –  Южной  Осетии.  Власти  Азербайджана,  на  чьей  территории 
находится эта непризнанная республика, уже осудили кампанию".

В последней заметке к тому же применим крайне характерный для прессы советских времен метод полуправды: в 
НКР действительно приехали и наблюдатели из также непризнанной Южной Осетии, но, как уже говорилось выше, в числе 
представителей 25 стран, из которых подавляющее большинство вполне даже и признаны…

Российские наблюдатели, как те, что приехали в НКР впервые, так и те, кто бывал там ранее, были впечатлены 
размахом перемен, происходящих в республике в послевоенные годы. Речь идет и о широкомасштабном строительстве в 
Степанакерте, строительстве дорог по всему краю, новых предприятий в ряде сельских населенных пунктов (например, 
крупный рудник и горно-обогатительный комбинат в селе Дрмбон Мардакертского района НКР, где уже занято более тысячи 
человек). Иностранные туристы в нашей вполне современной гостинице "Наири" в Степанакерте, в городе и на дорогах 
Карабаха говорили отнюдь не пользу версии о закрытой военной зоне. А неожиданно возникшая на пути группы россиян в 
живописных окрестностях села Хндзристан новенькая двухэтажная гостиница с ярко-голубым зеркалом бассейна и рядом 
флагштоков подле нее подсказывала, что в самом недалеком будущем Нагорному Карабаху предстоит туристический бум. 
Благо природа и памятники края поистине уникальны.

Но вернемся к политике. По итогам выборов наблюдателями были сделаны ряд заявлений и заключений.
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В частности, в акте, подписанном в Степанакерте большой группой международных наблюдателей, говорится, что 
"власти Нагорного Карабаха приложили максимум усилий для проведения честных и справедливых выборов в соответствии 
с демократическими стандартами". Наблюдатели также констатировали, что в ходе регистрации избирателей и организации 
голосования, обработки голосов и транспортировки протоколов в избирательные комиссии ими не было зафиксировано 
существенных нарушений.

Высокую  оценку  парламентским  выборам  и  увиденному  в  НКР  высказали  в  интервью  местным  радио  и 
телевидению многие наблюдатели. В том числе передвигавшийся в день выборов по краю вместе с группой из четырех 
российских наблюдателей (всего россиян было больше десятка) наблюдатель из Сербии и Черногории Драган Раденович, – 
в свое время, кстати, он был кандидатом в президенты страны.

Наблюдатели  от  РФ  сделали  и  свое  отдельное  заявление,  в  котором,  в  частности,  говорится,  что  "…
парламентские  выборы  в  НКР  являются  демократичными,  прозрачными,  свободными,  независимыми,  легитимными, 
отвечающими Избирательному кодексу НКР и всем высоким международным стандартам".

Такого рода заявление крайне важно не только для Нагорного Карабаха, но и для самой России, которую упорно 
пытаются "вытолкнуть взашей" из Закавказского региона, используя при этом как внешние могущественные силы, так и 
внутреннюю  "пятую  колонну".  В  рядах  последней,  кстати,  вольно  или  невольно  оказались  и  многие  российские  СМИ, 
которые замалчивают или искажают реальную ситуацию в регионе в угоду интересам своих истинных хозяев.

Сегодня  Россия  практически  не  представлена  в  Нагорном  Карабахе,  если  не  считать  частных  инвестиций 
бизнесменов-россиян карабахского происхождения. А ведь Карабах издавна отличался пророссийской ориентацией, чему 
много свидетельств. Одно из них было отмечено практически всеми российскими наблюдателями и журналистами, – это 
свободное владение практически всем населением края русским языком, в том числе и в сельской местности.

Тем не менее, сегодня России навязывают ложный стереотип: дескать, любые контакты с НКР послужат резкому 
ухудшению отношений с Азербайджаном, который-де выберет прозападную ориентацию. При этом сам Баку вовсе и не 
скрывает своей настоящей ориентации, – взять хотя бы вопрос будущих маршрутов перекачки и перевоза каспийской нефти 
и проч.

В то же время США, имеющие деловые отношения с Баку, отнюдь не боятся контактов с НКР. Сегодня США – 
единственная страна,  которая оказывает  прямую финансовую помощь НКР.  Помощь эта  может  и не так  велика,  но в 
масштабах НКР все же значительна – она составила 2,5 млн. долларов в 2004 году (на текущий год было запланировано ее 
увеличение). Помощь эта выделяется непосредственно из госбюджета США, поступает в распоряжение организации USAID 
и  направляется  затем в  Фонд  Армянской  помощи,  –  американскую армянскую организацию,  созданную  в  1910  году  и 
осуществляющую в разных странах  мира  множество  программ (в  1998  году  организация стала  полноправным членом 
экономического  совета  Организации  Объединенных  Наций).  ФАП  уже  непосредственно  реализует  в  НКР  конкретные 
проекты в гуманитарной сфере: строительство и восстановление сельских школ, детских садов, медпунктов, водозаборов и 
водоводов.

Американские  сенаторы и  конгрессмены,  видные  общественные  деятели  часто  посещают  Нагорный  Карабах; 
некоторые  из  них  открыто  призывают  правительство  США  признать  де-юре  независимость  НКР.  Солидные  делегации 
традиционно приезжают из США на различные выборы в НКР. А в ходе поездки в США в ноябре 2004 года президента НКР 
Аркадия Гукасяна законодательное собрание штата Массачусетс  приняло специальную резолюцию по  этому поводу,  в 
которой приветствовался как президент НКР А. Гукасян, так и успехи народа НКР, отразившего агрессию тоталитарного 
Азербайджана, на пути строительства независимого государства и демократического общества.

В этой связи весьма характерной представляется реплика заместителя исполнительного директора Армянской 
Ассамблеи Америки (ААА – крупнейшая лоббистская армянская организация США, тесно сотрудничающая с американскими 
властями) Ани Тота, на встрече делегации Ассамблеи с президентом НКР Аркадием Гукасяном в Степанакерте, в октябре 
2004 года: "Мы надеемся, что карабахская проблема найдет свое разрешение, и мы добьемся помощи Карабаху в размере 
не 2.5,  а 30, 40 миллионов долларов. Но чем целесообразнее будут использоваться поступающие деньги, тем больше 
доверия появится. Вы уже на правильном пути, ведь у вас президент, который столько лет руководит в столь сложной 
обстановке" (Интернет-сайт газеты "Азат Арцах", 20-21 октября 2004).

Борьба за регион вступила сегодня в решающую стадию. И те же США имеют сегодня вполне реальные рычаги 
воздействия на ситуацию в регионе. Взять хотя бы вопрос пресловутого демократического развития, который может быть 
использован в ту или иную сторону. Ведь отдавая должное стремлению властей НКР к демократии и поощряя их в этом 
направлении, западные посредники в любой момент могут сыграть и на повышении таковых требований к НКР.

Пример уже имеется: недавно Венецианская комиссия предъявила к проекту новой Конституции столь высокие 
претензии и требования, которые не применялись к странам, стоящим на пороге вступления в ЕС.

У России, как страны, в которую на протяжении почти двух столетий входил Южный Кавказ, есть одно немалое 
преимущество перед Западом: русский язык, являющийся общим достоянием не только русских, россиян, но и миллионов 
жителей ближнего зарубежья, и общее культурное пространство.

Чтобы не потерять эти преимущества, которые порой бывают действеннее даже финансовой помощи, Россия не 
должна  добровольна  ограничивать  свое  присутствие  в  так  называемых  постконфликтных  зонах.  А  Нагорный  Карабах 
занимает отнюдь не последнее место в определении будущей модели Закавказья.

Поэтому  представляется,  что  участие  российских  наблюдателей  весьма  высокого  уровня  на  парламентских 
выборах в НКР – верный и важный шаг в этом направлении. Хотелось бы, чтобы за этим шагом последовали бы все новые 
и новые шаги. В интересах как России, так и всех без исключения стран и народов Южного Кавказа.
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Азербайджан: караул не устал
27.06.2005. Росбалт

Яна Амелина
Азербайджан называют среди государств-мишеней следующей «оранжевой революции». Но есть ли для этого 

объективные  основания?  В  нашем  первом  материале  мнением  на сей  счет  делились  лидеры  радикальной  оппозиции 
и представитель студенческой молодежи. На очереди — реалист, «контрреволюционер» и пессимист. 

«Взять побольше мест в парламенте»
Социально-экономическое  положение  в Азербайджане,  как  и в других  постсоветских  государствах,  далеко 

от идеала.  Два  (а  некоторые  эксперты  говорят  и о  трех)  миллиона  азербайджанцев,  подавшихся  на заработки  или 
на постоянное  место  жительства  за границу —  главным  образом,  в Россию —  убедительное  тому  свидетельство.  Как 
констатирует  почетный  председатель  партии  Национальной  независимости  Азербайджана,  один  из  лидеров 
оппозиционного блока «Новая политика» (или «YeS» — от азербайджанской аббревиатуры) Этибар Мамедов, президент 
Ильхам Алиев почти ничего не делает для исправления ситуации, по инерции продолжая политику своего отца. 

«Все на всех уровнях власти занимаются преступной деятельностью, — считает Мамедов. — Все ресурсы страны 
собраны в руках кучки чиновников. Народу ничего не достается. В Азербайджане сейчас «чиновничий капитализм» — никто 
не может  заниматься  бизнесом,  не будучи  чиновником  или  его  родственником.  Существует  чиновничья  монополия 
на определенные виды деятельности. Частную собственность в любой момент могут отнять. Нет ни одного судьи, который 
мог  бы  сказать:  я  подчиняюсь  закону,  а не  исполнительной  власти.  Несоблюдение  законов  стало  принципом  нашего 
правительства. Поэтому нет и нормального экономического развития. Мы до сих пор не достигли уровня 1991 года, хотя 
правительство о говорит о 10-12%-ном росте экономики. Но он достигается за счет инвестиций в нефтяную отрасль. Если 
их убрать, останется всего 2-3%. В ближайшие 20 лет прибыли от нефтепровода Баку — Тбилиси — Джейхан будут очень 
большими, но программа развития на эти годы отсутствует — как и стратегия развития не-нефтяного сектора экономики. А 
что делать, когда месторождения иссякнут?' 

Этибар  Мамедов  не видит  ничего  удивительного  в росте  протестных  настроений.  «Оппозиция  едина  в своем 
желании  смены  власти, —  говорит  один  из  лидеров  «Новой  политики». —  А  формы  этого  рассматриваются  разные. 
Ближайшая  возможность —  осенние  парламентские  выборы.  Есть  надежда,  что  под  давлением  со  стороны  США 
и европейских структур власти будут вынуждены провести их более-менее честно». Вашингтон давит на Баку, «исходя из 
того,  что  Америка  выступает  в роли оплота  демократии».  «США имеют  здесь  стратегические,  военные,  экономические 
интересы, — напомнил Мамедов. — Теперь нет такого врага как СССР, нет и необходимости поддерживать диктаторские 
режимы. Штаты изменили тактику, поняв, что поддержка свободы и демократии — в их интересах». 

Правда,  прямого  финансового  воздействия  на ситуацию  в стране  американцы  пока  не оказывают.  По  словам 
Этибара  Мамедова,  США  вроде  бы  обещали  выделить  средства  на обеспечение  прозрачности  выборов:  проведение 
опросов избирателей на выходе с участков, тренинги наблюдателей. «Я хоть и знаком и с Соросом, и с другими подобными 
фигурами, никогда ничего от них не получал, — говорит оппозиционер. — Мы финансируемся из местных источников». 

Лидер  оппозиции  вовсе  не считает  «оранжевую  революцию»  неизбежной.  «Почему  бывают  революции? — 
задается вопросом Этибар Мамедов. — Потому что эти дураки сопротивляются до конца, когда нужно немного поделиться. 
В последнее время начались интересные процессы: находящиеся у власти уже настолько наворовались и обогатились, что 
им самим теперь нужна законность — легитимный парламент, подконтрольное ему правительство и так далее». Поэтому 
задача  блока  «YeS» лежит  в сфере  обычной  публичной  политики — занять  в парламенте  столько  мест,  сколько  будет 
достаточно для эффективной оппозиции. 

«Новая политика» не намерена объединяться с другим оппозиционным блоком «Азадлыг» («Свобода»), в который 
входят  «Мусават»,  партия Народного  фронта и Демократическая партия Азербайджана.  «Мы пойдем на выборы двумя 
разными колоннами, — комментирует Мамедов. — Лишь когда партнер надежен, имеет смысл объединять усилия». 

Причина поражения на президентских выборах 2003 года, на которых, по официальным данным, Мамедов набрал 
около 4% голосов, по его мнению, в том, что кандидаты от оппозиции избрали неверный путь. «Когда и Иса Гамбар (башкан 
«Мусавата», официально получивший около 17%), и Ильхам Алиев заявили о своей победе, они ущемили права других 
кандидатов, — говорит Этибар Мамедов. — Поэтому поддержать «единого кандидата от оппозиции» даже во втором туре, 
если б он случился, было бы невозможно. Какая разница, кто украл мои голоса — Гамбар или Алиев?». 

«Наша оппозиция очень слаба и поддерживается из-за границы» 
«В  Азербайджане  никаких  революционных  событий  не ожидается, —  с такого  заявления  начал  нашу  встречу 

заместитель председателя правящей партии «Йени Азербайджан» («Новый Азербайджан») Мубариз Гурбанлы. — События, 
которые произошли в Грузии и на Украине, связаны с внутренним социально-экономическим положением — прежняя власть 
потеряла  опору  среди  народа.  В  Азербайджане  все  наоборот:  если  в 2003  году  за президента  Ильхама  Алиева 
проголосовали 76%, то сейчас, по данным недавнего опроса Института Гэллапа, рейтинг  главы государства составляет 
77%. Этот результат показывает, что азербайджанский народ поддерживает своего президента». 

Гурбанлы приводит многочисленные факты, призванные доказать, что далеко не все в Азербайджане столь плохо, 
как о том говорит оппозиция. Бюджет страны профицитен. За полтора года пять раз поднималась зарплата бюджетникам. 
Только  за последние  шесть  месяцев  созданы  70  тысяч  новых  рабочих  мест.  Благосостояние  народа,  его  жизненный 
уровень с каждым годом растет. «Конечно, есть и проблемы — безработица, неравенство, коррупция, — признает Мубариз 
Гурбанлы. —  Никто  не хочет  сказать,  что  мы построили  коммунизм.  Но  для  того  и проводятся  последовательные 
экономические реформы, чтобы искоренить все эти негативные явления». Кроме того,  сетует представитель правящей 
партии, «20% нашей территории захвачено Арменией, более миллиона беженцев изгнаны со своих исконных земель. Они 
финансируются за счет государства, и это тяжким бременем давит на бюджет». 

«Революция — это кровь, — продолжает Гурбанлы. — Она возможна, когда нет другого пути, а наша цель ясна. 
Революции происходят там, где власти держатся за старое, а у нас идет кадровое обновление, общество открыто, пресса 
свободна [оппозиция, напомним, придерживается противоположного мнения — «Росбалт"]. Поэтому мы не ожидаем никаких 
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катаклизмов, и те, кто говорят о «революции» в Азербайджане, очень сильно ошибаются. Экспорт демократии невозможен. 
Демократия — это путь, который народ выбирает сам». 

Кстати, примерно те же перспективы политик видит и у революции в России: «Экономическое положение в РФ 
нормальное, Президент Путин проводит нормальную, сильную политику, и народ его поддерживает», — уверен Гурбанлы. 

У революции должны быть и субъективные движущие силы. «Наша оппозиция очень слаба, поддерживается из-за 
границы  и пытается  использовать  эти  деньги  против  нашего  правительства, —  говорит  зампред  партии  «Йени 
Азербайджан». — Но если нет поддержки народа, не помогут даже миллионы долларов. Оппозиционеры уже были у власти 
в 1992  году  и столько  накричали,  что  голос  потеряли.  Обещали  закрыть  все  русские  школы,  говорили,  что  поведут 
прозападную  политику,  потеряли  Нагорный  Карабах...  Поэтому  народ  их  не поддержит.  Это  демагоги  в классическом 
смысле этого слова. Во время выборов мы увидим, кто сильнее. В нашей партии — 350 тысяч членов, что превосходит 
численность всех оппозиционных партий, вместе взятых». 

Оппозиция,  продолжает  политик,  это  естественное  явление  в демократическом  государстве:  «Мы  хотим 
конструктивную  оппозицию.  Жаль,  что  она  такая  радикальная.  Не  зная  своих  целей,  она  не может  вести  даже 
оппозиционную политику, не говоря уж об управлении государством». 

Из каких соображений Запад поддерживает азербайджанскую оппозицию? Мубариз Гурбанлы не верит в риторику 
о «защите  демократии».  «В  геополитическом  отношении  Азербайджан  находится  в таком  месте,  что  все  сильные 
государства — Россия, США, Турция, Иран, ЕС — заинтересованы иметь здесь свою опору, — уверен Гурбанлы. — Кавказ 
играет сейчас ту же роль, которую раньше играл Ближний Восток. После развала СССР на постсоветском пространстве 
возник  вакуум,  который  все  хотят  заполнить — и в экономическом,  и в политическом,  и в геополитическом,  и в военном 
плане. По расчетам, нефтегазовые запасы Каспия занимают третье место в мире. Идет борьба и между государствами, 
и между транснациональными корпорациями. Я не говорю, что наша оппозиция финансируется за счет налогоплательщиков 
США — это делают конкуренты British Petroleum [главный акционер нефтепровода БТД]». 

Российская  пресса  часто  пишет,  что  каспийской  нефти  мало,  что  нефтепровод  никому  не нужен.  «А  то 
капиталисты дураки — вложить в него такие деньги! — смеется зампред «Йени Азербайджан». — Это тоже конкурентная 
борьба. Почему после распада Советского Союза на Северном Кавказе вспыхнули различные экстремистские, в том числе 
ваххабитские  течения?  Их  поддерживали  арабские  нефтяные  магнаты.  И  они  хотят  вовсе  не «освободить»  Чечню 
и Дагестан, а сделать невозможным транзит нефти через Северный Кавказ. А Каспий же совсем рядом». 

Геополитическое положение Азербайджана определяет его внешнюю политику. «На нас давят со всех сторон, — 
говорит Мубариз Гурбанлы. — Все хотят иметь здесь свои привилегии. Но невеста одна, значит, и жених должен быть один. 
Нужно проводить сбалансированную политику, которая иногда не нравится разным жириновским, жакам, биллам... Трудно 
быть гражданином маленькой страны.  У нас хорошие отношения с Россией,  Западом, Ираном, Турцией,  и мы не хотим 
стать  подопытными  кроликами  и полем  борьбы  между  этими  государствами».  Что  касается  разного  рода  частных 
инициатив,  то,  считает  зампред  «Йени  Азербайджан»,  «устраивать  революции — хобби  Джорджа  Сороса,  но здесь  он 
выбросит свои деньги на ветер». 

«У оппозиции нет сил провести революцию в этом году» 
«Революция» в Азербайджане возможна, если Запад будет до конца поддерживать оппозицию, но пока он не готов 

этого делать, считает лидер партии «Умид» («Надежда») Игбал Агазаде. Он был первым, кого арестовали после жесткого 
разгона выступлений оппозиции 16 октября 2003 года,  требовавшей признания победы на президентских выборах Исы 
Гамбара. Отсидев полтора года, Агазаде лишь недавно вышел на свободу и полон пессимизма в отношении перспектив 
оппозиции. Впрочем, пессимист — это хорошо информированный оптимист. Заметно, что Агазаде очень сильно устал. 

Позиция  Запада  определяется  пониманием  проблем,  которые  создаст  ему  азербайджанская  «революция». 
«Экспортно-импортные операции — монополия госчиновников, — рассказывает лидер партии «Умид». — Если оппозиция 
придет к власти, эти операции сразу остановятся, и госбюджет не досчитается 25-30% поступлений как минимум в течение 
2-4 месяцев. Не будет работать и частный сектор, дающий около 40% в бюджет — около 400-500 тысяч человек останутся 
без  работы.  Возникает  угроза  искусственного  обострения  этнопроблем,  например,  разыгрывания  карты  талышского 
сепаратизма.  Запад  понимает,  что  сначала  нужно  избавиться  от монополий,  демократизировать  азербайджанское 
общество, и к 2008 году можно думать уже и о замене правящего режима. В этом году я не жду революции как в Грузии, 
на Украине, в Киргизии — у оппозиции нет сил, чтобы ее провести». 

После разгрома 2003 года народ не в том психическом состоянии, чтобы до конца поддерживать оппозицию, и ее 
лидеры  прекрасно  это  понимают,  считает  Игбал  Агазаде.  «Они  говорят  о революции,  но готовятся  к  парламентским 
выборам, — констатирует лидер партии «Умид». — Революцию можно было провести в 2003 году,  но ее не поддержал 
Запад, у которого в то время были иные приоритеты — прежде всего, борьба с международным терроризмом. Кроме того, 
было непонятно,  как  отнесутся  к  этому  другие  постсоветские  государства.  Теперь  же  они  прояснили свое  отношение, 
а Афганистан  и Ирак  в целом  подконтрольны».  Однако  в этом  году  ни  в Армении,  ни  в Азербайджане  «революций» 
не будет, и значительных финансовых средств из-за рубежа на их организацию пока не выделяют. 

Что  касается  возможной  фальсификации  выборов,  то,  убежден  Игбал  Агазаде,  «власть  не изменилась — 
мышление у нее то же». В стране продолжают оставаться политические заключенные, власти почти каждый день нарушают 
Конституцию,  законы не работают.  Есть  только  один фактор,  способный  ограничить  произвол — давление  со  стороны 
западных  государств.  «Когда  в 2003  году  власти  творили  произвол  и даже  убивали  людей,  а с  меня  незаконно  сняли 
депутатскую  неприкосновенность  и арестовали  по обвинению  в организации  беспорядков,  Запад  молчал, —  говорит 
политик. — Когда сейчас на несанкционированном митинге 21 мая арестовали нескольких человек — Запад отреагировал. В 
этом  году  Запад  и международные  организации  относятся  к  Азербайджану  по-другому.  Можно  надеяться,  что 
парламентские выборы не будут сфальсифицированы так сильно, как президентские». 

При  таком  развитии  событий  у оппозиции  появляется  реальная  возможность  завоевать  примерно  40  мест 
в парламенте  (всего  в нем  заседают  125  депутатов).  «Только  за счет  того,  что  народ  ненавидит  правительство, 
не решающее  социально-экономические  проблемы,  а не  потому,  что  оппозиция  хорошо  работает —  вот  этого  нет», — 
считает  Агазаде.  Чисто  протестный  электорат  составляет  10-15% —  «они  уже  десять  лет  протестуют,  но ничего 
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не изменилось».  Около  20-22%,  по оценкам  лидера  партии  «Умид»,  составляет  электорат  власти.  Еще  60-65% просто 
не любят власть, и около 10% азербайджанцев к политическому процессу безразличны. 

«Революция —  это  болезнь, — заключает  Игбал  Агазаде. —  Она  ставит  новые  проблемы.  Хотя  меня  всегда 
называли радикальным оппозиционером, я хотел бы постепенной демократизации общества. Не думаю, что революция 
с первого дня даст Азербайджану то, что мы желаем. Будет очень много проблем. В интересах азербайджанского народа — 
чтобы  все  было  постепенно.  Естественно,  Россия  тоже  должна  поддержать  Азербайджан.  Если  республика  будет 
недемократической — и в России будут  проблемы. Если же здесь установится демократия,  то,  как  минимум,  Северный 
Кавказ  будет  жить  нормально,  и его  народы  будут  заниматься  не политикой,  а своими  социально-экономическими 
проблемами. Мы ценим Россию и ее место в глобальных процессах, но это не должно выражаться в работе российских 
структур исключительно с властями или попытках посадить здесь кого-то на власть. Надо работать с народом, и делать это 
откровенно,  как  США  и другие  государства  Запада —  это  будет  воспринято  нормально».  Однако  представители  РФ 
с азербайджанской оппозицией не общаются. Наверное, им это не интересно. 

Россия выбирает Муталибова? 
На президентских выборах азербайджанская оппозиция не смогла выставить единого кандидата. В парламентских 

баталиях  она  также  намерена  сражаться  по отдельности,  хотя  слияния  и поглощения  в этом  лагере,  похоже,  еще 
не закончены.  Не  успел  сформироваться  блок  «Азадлыг»,  как  поползли  слухи  о серьезных  противоречиях  между 
«Мусаватом» и ПНФА (по-видимому, слухи верные, учитывая амбициозность лидеров и откровенную неприязнь, с которой 
отзываются о союзниках-конкурентах функционеры обеих партий). 

Появление же на азербайджанском политическом поле новых серьезных игроков вряд ли возможно. Лидер ДПА 
Расул  Гулиев  уже  много  лет  проживает  в США  и присутствует  в публичной  политике  лишь  в виде  портретов 
на оппозиционных митингах. Власти торжественно пообещали надеть наручники ему и бывшему президенту, ныне москвичу 
Аязу Муталибову прямо у трапа самолета, если те вдруг надумают вернуться. «Если политик боится тюрьмы — какой он 
политик?», —  иронизирует  Этибар  Мамедов.  Но  Муталибов  и Гулиев  для  верности  предпочитают  следить 
за азербайджанскими политическими процессами с дальнего расстояния. 

«Я хочу, чтобы и Расул Гулиев, и Аяз Муталибов вернулись на родину, — говорит Игбал Агазаде. — То, что они 
не могут этого сделать, плохо нас характеризует. Но они не должны заниматься политикой. Муталибову уже семьдесят, 
а мир требует новых подходов. Во власть приходят молодые. Он должен спокойно заниматься своими детьми и внуками. 
Думаю, у него не хватит сил стать лидером оппозиции. Даже когда у Муталибова были все рычаги влияния,  он не стал 
удерживать власть. Раньше все брали пример с Гейдара Алиева — если он смог вернуться, то и любой сможет. Но, думаю, 
больше  этого  не повторится.  У  Аяза  Муталибова  есть  свой  электорат,  но этого  недостаточно,  чтобы снова  прийти  во 
власть». 

Однако некоторые компетентные россияне, похоже, все же предполагают использовать «фактор Муталибова» для 
развертывания  в Азербайджане  своей  игры.  Вероятно,  с тем же  успехом,  что  и «фактор  Игоря  Георгадзе»,  нашедшего 
пристанище в Москве после бегства из Тбилиси в связи с обвинениями в организации покушения на президента. В течение 
многих  лет  «фактором  Георгадзе»  безрезультатно  пытались  воздействовать  на бывшего  главу  Грузии  Эдуарда 
Шеварднадзе. 

Создается  впечатление,  что  в ближайшие  месяцы  «оранжевая  революция»  Азербайджану  все-таки  не грозит. 
Значительная часть оппозиции готовится не к  массовым выступлениям,  а к  избирательной кампании.  Власти  пытаются 
полюбовно  договориться  с радикалами  (говорят,  торг  идет  вокруг  количества  «отдаваемых»  мест  в парламенте — 
оппозиция требует минимум 45, ей дают не более 30) и хотя бы формально выполнить «демократизаторские» требования 
Запада, не поссорившись при этом с Россией. Одновременно президент Алиев предпринимает ряд шагов для снижения 
в стране социальной напряженности. 

Нет  сомнений,  что  объемы  западных  финансовых  вливаний  в азербайджанские  НПО  с приближением  даты 
выборов  существенно  вырастут —  как  и активность  иностранных  структур  в работе  с оппозицией,  а также  давление 
международных организаций на официальный Баку.  Россия же,  в духе установившейся дурной традиции,  скорее всего, 
будет  делать  провальные  ставки  на пожилых  политиков  давно  минувших  дней,  подталкивая  молодых  оппозиционеров 
в объятия Запада.  Впрочем,  это  единственный возможный сценарий  для  государства,  за полгода  до  выборов  так  и не 
имеющего в Азербайджане своего посла. 

Американо-грузинские отношения в сфере безопасности
28.06.2005. Eurasianet

Тереза Фриз
Держа  курс  на  интеграцию  Грузии  в  западные  структуры  безопасности,  министр  обороны  Грузии  Ираклий 

Окруашвили нанес недавно визит в Вашингтон, где встретился с «друзьями» и «союзниками», в том числе с министром 
обороны США Дональдом Рамсфелдом. 

В интервью 16 июня Окруашвили заявил, что его поездка преследовала три цели: «Получить поддержку НАТО; 
получить поддержку Соединенных Штатов, чтобы убедить русских сесть за стол [переговоров] и решить проблемы Абхазии 
и Южной Осетии; и продолжить военные программы». 

США и Грузия поддерживают тесные стратегические отношения, что лишний раз подчеркнул визит в середине мая 
в Тбилиси американского президента Джорджа У. Буша. 

В настоящий момент в Ираке находится грузинский военный контингент в 850 человек, и Грузия – самый крупный, 
если считать на душу населения, участник коалиции под командованием Соединенных Штатов. Первая программа – «Обучи 
и оснасти», с помощью которой для службы в Ираке была подготовлена 1-я бригада, осуществлялась с 2002 по 2004 гг. 

В 2005 г. Пентагон начал новую, стоимостью в 60 млн. долларов «Программу по сохранению стабильности» для 
подготовки 2-й грузинской бригады с целью ее дальнейшей дислокации в Ираке и в помощь 1-й бригаде. По завершении 
этих программ, сказал Окруашвили, около 2500 грузинских военнослужащих будут готовы для несения службы в составе 
международных миротворческих миссий, например в Косово и Ираке. 
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Грузинские и американские власти хранят молчание о содержании переговоров 17 июня между Окруашвили и 
Рамсфелдом.  Министерство  обороны  заявило  лишь,  что  стороны  обсуждали  «военные  вопросы,  представляющие 
взаимный  интерес».  Между  тем,  по  словам  одного  западного  военного  источника,  встреча  была  «не  очень 
содержательной», а Рамсфелд лишь предложил пересмотреть сроки вступления Грузии в НАТО. 

Грузинское военное руководство считает участие в миротворческих операциях в Ираке важнейшим элементом 
своей оборонной политики. Дислокация войск в Ираке необходима для того, чтобы увеличить шансы Грузии на вступление в 
Организацию Североатлантического договора (НАТО). Это может также дать стратегический козырь на продолжающихся 
переговорах с Россией по вопросу о политическом статусе настроенных на отделение от Грузии регионов – Абхазии и 
Южной Осетии. 

В своем выступлении 16 июня в Центре стратегических и международных исследований (CSIS) в Вашингтоне 
Окруашвили охарактеризовал Россию как  «страну,  принимающую решения» как  в  Абхазии,  так  и  в  Южной Осетии.  Он 
добавил,  что  очень  хотел  бы  предотвратить  реализацию  сценария,  согласно  которому  неразрешенные  конфликты 
превратили бы Грузию в «заложницу» и помешали интеграции страны в НАТО. 

«Мы хотели бы добиться того,  чтобы территориальные проблемы, с  которыми сталкивается Грузия,  не стали 
непреодолимыми  препятствиями  на  пути  нашего  вступления  в  НАТО»,  –  сказал  Гига  Бокерия,  член  парламентского 
Комитета по обороне и безопасности, сопровождавший Окруашвили во время его визита в Вашингтон. «В противном случае 
враги Грузии будут иметь... поводы для того, чтобы не допустить какого-либо прогресса в этой области». 

В  настоящее  время  Грузия  стремится  выполнить  обязательства  перед  НАТО  в  рамках  Программы 
индивидуального партнерства (IPAP).  После  этого  можно будет рассчитывать  и  на включение  страны в Программу по 
вступлению в НАТО (MAP). Как Окруашвили, так и Бокерия заявляют, что все требования программы IPAP будут выполнены 
в срок – к 2006 г.  После обзора в мае хода выполнения Грузией требований IPAP в штаб-квартире НАТО в Брюсселе 
генеральный секретарь Альянса Яап де Хооп Схеффер заявил, что Грузия достигла «значительного прогресса», однако 
добавил, что «еще много необходимо сделать», прежде чем страна будет готова стать членом НАТО. 

В  своем  выступлении  в  CSIS  Окруашвили  сказал,  что  первой  задачей  военных  реформ  в  Грузии  является 
«профессиональная  подготовка,  повышение  боеспособности  войск  и...  возможность  взаимодействия  со  структурами 
НАТО».  На  его  взгляд,  обзор  хода  выполнения  IPAP  показал,  что  все  элементы  «реального  прогресса»  в  процессе 
сближения с НАТО «налицо». Окруашвили добавил, что грузинские военные приняли во внимание несколько замечаний, 
сделанных в  обзоре.  Например,  по  его заверениям,  «в ближайшее время»  в  Министерстве  обороны «не планируются 
радикальные [кадровые] изменения». 

Окруашвили добавил, что вызвавший нарекания Фонд развития армии, через который анонимные бизнесмены 
субсидировали грузинский военный бюджет, будет закрыт «[к тому времени], когда в конце сентября или начале октября 
прибудет следующая команда контролеров». Главной целью фонда является мобилизация ресурсов для «создания или 
совершенствования  инфраструктуры  министерства  обороны»,  сказал  он.  В  интервью,  которое  Окруашвили  затем  дал 
EurasiaNet, он заявил, что из этого фонда после его создания примерно год назад было взято «не больше» 11 миллионов 
лари (около 6 млн. долларов). На счетах фонда остается примерно 2,5 млн лари (около 1,4 млн долларов), сказал он. 

Окруашвили заявил,  что  не  намерен проводить  никаких  «крупных  структурных  изменений»  или  «масштабных 
закупок»,  пока  в  конце  года  не  будет  завершен  долгожданный  Обзор  стратегической  обороны (SDR),  целью которого 
является  инвентаризация  имеющихся  в  наличии  сил  и  техники.  План  дальнейших  шагов,  сказал  он,  должен  быть 
подготовлен к  сентябрю 2005 г.  Между тем парламент рассматривает в  настоящий момент «Концепцию национальной 
безопасности». Голосование по этому документу, который должен лечь в основу решений в сфере военной политики и 
обеспечения безопасности, может состояться, по словам Бокерия, уже 24 июня. 

Один военный источник не согласен с заявлением Окруашвили, касающимся закупок. По словам источника, Грузия 
продолжает закупать у Украины вооружения, в том числе систему противовоздушной обороны. 

По завершении SDR американские советники, как ожидается, окажут помощь грузинским военным в разработке 
оборонительной стратегии, что позволит Тбилиси согласовать задачи в сфере безопасности с возможностями бюджета. На 
июль  намечен  двухнедельный  визит  миссии,  которая  должна  будет  дать  оценку  ситуацию.  Отсутствие  SDR  и 
стратегического плана обороны называется в числе главных препятствий на пути своевременного выполнения к 2006 г. 
требований IPAP. 

Продолжаются споры и об оптимальной численности грузинских вооруженных сил. Грузия, как сообщается, хотела 
бы иметь четыре армейских бригады и планирует сформировать пятую. По оценкам самого Окруашвили, сегодня в Грузии 
более 12 000 военнослужащих – по 3000 человек на одну бригаду. 

Некоторые  эксперты  сомневаются  в  способности  Грузии  финансировать  такие  вооруженные  силы.  Бюджет 
военного ведомства в настоящий момент, по словам Окруашвили, составляет 180 млн долларов (или 320 млн лари). Это 
несколько  превышает  стандарты НАТО.  Расходы на  оборону  стран-членов  Альянса  обычно  составляют  примерно  2% 
внутреннего валового продукта (ВВП). Военные расходы Грузии составляют примерно 11,5% госбюджета (около 2 млрд. 
лари, или 1,1 млрд долларов), поглощая около 2,93% ВВП, заявил заместитель министра обороны Давид Сихарулидзе. 

Бокерия убежден, что Грузия способна содержать четыре бригады. «Грузия уже продемонстрировала, что может 
самостоятельно финансировать собственную бюрократию и вооруженные силы», – сказал он. «Доходы бюджета растут и 
будут  расти  в  дальнейшем».  Однако  один  западный  военный  советник  настроен  более  скептически:  «Им  не  удастся 
содержать четыре бригады, плюс бригаду сил специального назначения, плюс военно-морские и военно-воздушные силы, 
плюс резерв и национальную гвардию,  плюс структуры образования и подготовки.  Это невозможно по всем западным 
стандартам», – сказал советник.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
14  июня.  Около  семидесяти  представителей  общественности  Сузакского  района  Джалалабадской  области 

Киргизии  посетили  лагерь  беженцев  из  Узбекистана.  В  настоящее  время  лагерь  расположен  в  местности  Шор-Булак 
Базакоргонского района Джалалабадской области.

Пройдя  на  территорию  лагеря,  возмущенные  аксакалы  потребовали  у  представителей  (лидеров)  беженцев 
покинуть лагерь и территорию Киргизстана в течении трех дней, в противном случае угрожая привести тысячи людей и 
силой  выдворить  их  из  Киргизии.  Словесная  перепалка  привела  к  потасовке:  был  избит  сотрудник  международной 
организации, пытавшийся остановить людей и предложивший им покинуть территорию лагеря.

Недовольство местного населения, подозревающего группу беженцев в причастности к радикальным течениям 
ислама,  усилили  последние  заявления  правительства  Киргизстан  о  том,  что  оно  начало  работу  над  рассмотрением 
ходатайств беженцев о предоставлении официального статуса. Аксакалы и несколько депутатов районного Кенеша говорят, 
что  пришли выразить  "недовольство  народа".  По  их  словам,  их  беспокоит  то,  что,  подав  ходатайства,  беженцы могут 
покинуть лагерь и свободно передвигаться по территории Киргизии.

14-16 июня.  Республику Узбекистан посетила делегация во главе с заместителем министра информационной 
индустрии Китайской Народной Республики Си Гохуа.

Члены  китайской  делегации  встретились  с  первым  заместителем  Премьер-министра  Республики  Узбекистан, 
министром экономики Рустамом Азимовым. В ходе беседы обсуждались вопросы дальнейшего расширения двусторонних 
торгово-экономических связей между Узбекистаном и Китаем. Во время переговоров с заместителем Премьер-министра 
Республики Узбекистан, генеральным директором Агентства связи и информатизации Абдуллой Ариповым состоялся обмен 
мнениями о развитии инвестиционного сотрудничества между двумя странами в области информатизации и цифровых 
технологий,  а  также  создании  высокоскоростной  информационной  магистрали  в  рамках  Шанхайской  организации 
сотрудничества.

Между Узбекским Агентством связи и информатизации и Министерством информационной индустрии Китая был 
подписан договор на сумму 1 миллион 974 тысячи долларов США. Этот документ предусматривает открытие в Ташкентском 
университете  информационных  технологий  учебного  центра,  оказание  технической  помощи  данному  вузу,  разработку 
совместных образовательных программ, а также организацию краткосрочных и долгосрочных учебных курсов. 

15 июня. Джордж Сорос выступает за создание специального фонда, из которого бы выплачивалась заработная 
плата чиновникам правительства Киргизстана.

"Я поддерживаю идею создания фонда, которая должна обеспечивать поддержку квалифицированного персонала 
на  государственной  службе",  -  сказал  Джордж  Сорос,  выступая  на  международной  бизнес-конференции  азиатского 
общества в Алма-Ате.

"Я поддерживал такой фонд в Грузии, и меня обвинили в том, что я плачу правительству, но это не так", - сказал 
он.

Сорос пояснил, что они (правительство Грузии) получали $1200, что позволило президенту Михаилу Саакашвили 
вернуть квалифицированный персонал, который уехал за границу.

"Я бы поддержал идею создания такого фонда и для Кыргызстана", - заключил он. 
16  июня.  В  Узбекистане  в  самое  ближайшее  время  будут  измены  полтора  десятка  законов,  регулирующих 

деятельность частного бизнеса. О подписании президентом Исламом Каримовым соответствующего указа было объявлено 
на рабочем совещании членов правительства, представителей деловых кругов и главных редакторов СМИ. 

В числе законов, которые отредактирует специально по указу президента сформированная комиссия, - закон о 
госконтроле  хозяйствующих  субъектов,  закон  о  гарантиях  свободы  предпринимательской  деятельности,  закон  об 
ограничении  монополии  и  даже  Гражданский  и  Земельный  кодексы.  Кроме  этого,  утратят  силу  11  постановлений 
правительства  и  большое  количество  ведомственных  нормативных  актов.  Бизнесмены  назвали  реформу  «новой 
экономической политикой Каримова», сокращённо – НЭП. Как заявил на совещании первый вице-премьер Рустам Азимов, 
принимаемые меры позволят «развязать руки» среднему и малому бизнесу Узбекистана. 

16 июня.  Жители Джумгальского района Киргизстана, которые захватили угольное месторождение "Кара-Кече", 
заявляют, что не намерены отступать от своих требований.

Как сообщили представители народно-патриотического движения "Жоомарт", в настоящее время власти района и 
пикетчики разрабатывают программу развития месторождения.

В Джумгальском районе существует 3 угольных предприятия – это "Шарбон", контрольный пакет акций которого 
находится у Фонда "Мээрим", "Беш-Сары", руководителем которого является депутат парламента Камчибек Жолдошбаев, и 
"Ак-Жол-Комур", который приписывают Т. Усубалиеву. 6 июня пикетчики силой выгнали работников, остановили работу, 
захватили технику, установленную на предприятиях.

Лидеры "Жоомарт" заявляют, что они будут стоять до конца, пока правительство не решит вопрос пересмотра 
приватизации  угольных  карьеров  и  техники.  Кроме  этого,  пикетчики  настаивают  на  положительном  решении  вопроса 
передачи части карьеров на разработку местным бизнесменам.

16  июня.  События  в  Андижане  были  организованы  и  осуществлены  международными  террористическими 
организациями,  сообщил  первый  заместитель  Генерального  прокурора  Узбекистана  Анвар  Набиев  на  встрече  с 
представителями дипкорпуса.

В  Генпрокуратуре  Узбекистана  состоялась  встреча  в  соответствии  с  планом работы  международной  рабочей 
группы из числа представителей дипломатического корпуса по мониторингу за расследованием и мерами правительства 
Узбекистана по стабилизации обстановки в Андижане и Андижанской области.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

По  словам  Набиева,  следствие  располагает  сведениями,  что  террористические  акты  были  организованы  и 
осуществлены  такими  международными  террористическими  организациями,  как  "Исламское  движение  Туркестана"  (в 
прошлом ИДУ), "Хизб-ут Тахрир" и одним из его ответвлений - "Акрамийлар".

Установлено, что на территории Киргизии и Узбекистана из числа религиозных экстремистов были созданы не 
менее  20  мобильных  вооруженных  подгрупп  от  5  до  20  человек  каждая,  объединенных  в  шесть  основных  групп  с 
распределением объектов нападений. Достоверно подтверждено, что часть оружия в Андижан завозилась извне до начала 
событий,  установлены факты участия в  совершении террористических актов иностранных граждан,  указал заместитель 
генпрокурора.

Анвар Набиев на встрече привел некоторые цифры, связанные с андижанскими событиями.
Он сообщил, что общее число погибших в результате терактов составляет 176 человек, из них 79 - террористы. 

Они захватили  в  заложники  65  человек,  из  них  14  были убиты.  В  ходе  столкновений  от  рук  террористов  погибло  20 
сотрудников  правоохранительных  органов,  11  военнослужащих,  45  мирных  жителей.  Личность  21  погибшего 
устанавливается, проверяется их причастность к терактам.

Число раненных составляет 295 человек. Из них 62 - террористы, 47 - сотрудники правоохранительных органов, 35 
- военнослужащие, 18 - мирные жители, причастность остальных 145 человек к терактам проверяется.

На сегодняшний день 100 граждан Узбекистана и 31 гражданин Киргизии, находящиеся в "палаточном городке" на 
киргизской территории, опознаны как непосредственные участники терактов.

В "палаточном городке" также находятся 13 лиц, незаконно освобожденных террористами из андижанской тюрьмы. 
Направлены ходатайства с требованием об их задержании и выдаче Узбекистану.

В ходе беспорядков подожжено и повреждено 73 автомобиля и более 20 зданий, сумма ущерба превысила три 
миллиарда сум (около $3 миллионов).

16  июня.  Власти  США  подтвердили,  что  "принято  оперативное  решение"  о  передислокации  самолетов  с 
американской военной базы Ханабад в Узбекистане. Официальный представитель Пентагона Брайан Уитман уточнил, что 
"в последние две недели Узбекистан ввел ряд ограничений на использование аэродрома". По данным газеты "Вашингтон 
пост",  узбекские  власти  запретили  авиабазе  Ханабад  под  Карши,  используемой  для  поддержки  международной 
антитеррористической операции в Афганистане, полеты в ночные часы и прием тяжелых транспортных самолетов.

Представители  правительства  США  отрицают  связь  передислокации  с  охлаждением  американо-узбекских 
отношений после кровавых событий 13 мая в Андижане. Администрация США отрицает какие-либо разногласия между 
госдепартаментом и Пентагоном. 15 июня официальный представитель госдепартамента США Шон Маккормак сообщил, 
что  госсекретарь  Кондолиза  Райс  отправила  Каримову  письмо,  в  котором настаивает  на  проведении  международного 
расследования  беспорядков.  Однако  еще  месяц  назад  Ислам  Каримов  отказался  от  иностранного  вмешательства  в 
следствие по андижанским событиям.

Аэродромы в Афганистане и Киргизии, куда, по данным "Вашингтон пост", перебросили самолеты из Узбекистана, 
не совсем подходят для их приема. 

17 июня. Инициатива Нурсултана Назарбаева об интеграции стран Центральной Азии нашла поддержку на 13-м 
пленарном заседании совета иностранных инвесторов при президенте Казахстана, прошедшем в Караганде. На повестке 
дня  стоял  вопрос  о  дальнейшей  интеграции  стран  Центральной  Азии,  а  также  о  роли  Казахстана  в  региональном 
экономическом развитии. 

Совет  иностранных  инвесторов,  созданный  указом  главы  РК  семь  лет  назад,  является  совещательно-
консультативным органом. Его протокольные решения с поручениями министерствам и ведомствам активно влияют на 
инвестиционный  климат  в  стране,  а  рекомендации  и  предложения  помогают  в  разработке  стратегии  привлечения 
зарубежных средств в экономику Казахстана.

- Тема сегодняшнего заседания выбрана не случайно, - обратился Н.Назарбаев к членам совета инвесторов и 
представителям иностранных и казахстанских банков и компаний. - Объективные тенденции мирового развития и процесс 
глобализации  диктуют  необходимость  интеграции.  Сегодня  уже  почти  сорок  стран  мира  включены  в  различные 
интеграционные  объединения.  Такое  объединение  капиталов  и  ресурсов  делает  их  наиболее  конкурентоспособными, 
мощными.  Казахстан  является  инициатором  и  активным  сторонником  укрепления  взаимодействия  между  странами. 
Интеграция центральноазиатских государств, как экономическая, так и геополитическая, - это объективный, естественный 
процесс.

Президент РК напомнил,  что страны Центральной Азии объединяют общая история,  единая языковая группа, 
взаимодополняемость  экономик,  наличие  транспортной  инфраструктуры,  общие  границы.  Совокупный  экономический 
потенциал региона,  по словам Назарбаева,  достаточно высок.  В странах Центральной Азии проживают свыше 67 млн 
человек.  Регион  обладает  богатыми  природными  и  производственными  ресурсами,  его  совокупный  валовой  продукт 
составляет около 60 млрд долларов.

- Потенциал огромный, но без объединения реализовать его невозможно, - сказал Назарбаев, особо подчеркнув 
географическое положение региона, его влияние на безопасность стран всего евразийского пространства.

17 июня. 3 тыс. 700 тонн угля в Джумгальском районе Нарынской области Киргизии будут распределены между 
социально незащищенными, остро нуждающимися, инвалидами. Кроме того, все предприятия и население Джумгальского 
района получат уголь по себестоимости,  т.е.  по 350 сомов за 1  тонну.  Об этом сообщил председатель спецкомиссии, 
президент горнопромышленников и геологов Киргизстана Орозбек Дуйшеев. Как он отметил, члены комиссии, выехавшие 
на место конфликта, полностью проанализировали ситуацию и доложили о состоянии дел правительству страны.

Между тем, местная молодежь под предводительством Нурлана Мотуева, захватившая разрез "Кара-Кече",  не 
идет ни на какие переговоры. Основное требование, которое они выдвигают в категорической форме, - это передача всех 
частных угольных карьеров в руки государства. Кроме того, они хотят сами работать на угольных месторождениях, а 70 % 
всего добытого угля отдать в пользование исключительно жителям Джумгальского района. "Мы попытались им объяснить, 
что  вопросы  собственности  должны  решаться  только  в  рамках  закона.  Сейчас  принимаются  меры  для  стабилизации 
ситуации", сказал О. Дуйшеев. По его словам, уже решен вопрос об исправлении дорог и предоставления компенсаций за 
нарушение экологии в этом районе, что также входило в требования пикетчиков.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

17 июня.  От 200 до 500 сторонников претендента на пост  президента Киргизии Урмата Барыктабасова (ЦИК 
Киргизии отстранил Барыктабасова от участия в выборах в связи с тем, что он имеет двойное гражданство - киргизское и 
казахстанское),  захватили  здание  правительства  в  Бишкеке.  Там  же  размещается  ЦИК  Киргизии.  Люди  требовали 
зарегистрировать своего лидера кандидатом в президенты.

Спецназ,  вооруженный  дубинками  и  щитами,  вытеснил  митингующих  из  здания  Дома  правительства  и  с  его 
территории.

К собравшимся у входа в здание вышли руководитель администрации президента Усен Сыдыков и вице-премьер-
министр Данияр Усенов. Они предлагали провести переговоры на площади "Ала-Тоо". Однако сторонники Барыктабасова 
отказались. Толпа скандировала "Бакиев кереги жок!" (Бакиев не нужен!), "Мандат Барыктабасову!".

После  чего  митингующие  снова  пытались  прорваться  на  территорию  Дома  правительства  Киргизии,  сломав 
решетку ограждения. Однако милиции удалось вытеснить их с помощью слезоточивого газа. Митингующие забрасывали 
милицию камнями и обломками тротуарной плитки.

К  Дому  правительства  прибывают  дополнительные  подразделения  милиции,  вооруженные  автоматами.  Они 
занимают внутренний двор.

Охрана здания правительства Киргизии имеет все необходимые средства для его защиты, заявил журналистам 
и.о. главы МВД республики Мурат Суталинов.

"Охрана имеет все необходимые спецсредства для защиты здания правительства: водометы, ружья, стреляющие 
газовыми и резиновыми пулями", - сказал он.

Суталинов подчеркнул, что силы правопорядка предпримут все необходимые меры для охраны правопорядка и 
защиты  жителей  Бишкека  от  мародеров.  Он  расценил  происходящее  у  Дома  правительства  как  административное 
нарушение, но подчеркнул, что "если беспорядки примут иной характер,  то в отношении зачинщиков будут применены 
меры, предусматривающие уголовное наказание".

И.о.  президента  республики  Курманбека  Бакиева  не  было  в  здании  правительства  в  момент  его  захвата 
митингующими.

Магазины,  находящиеся  у  Дома  правительства  закрываются,  торговцы  вывозят  из  них  товары.  В  здании 
правительства Киргизии выбиты несколько окон, сломана одна из входных дверей.

В результате столкновений госпитализированы 14 человек, один в тяжелом состоянии. Около 300 человек было 
задержано, но большинство из них после допроса отпустили.

17  июня. Генпрокуратура  Киргизии  возбудила  дело  о  «попытке  государственного  переворота»  и  призвала 
правоохранительные  органы  Казахстана,  где,  как  предполагается,  скрываются  зачинщики  беспорядков,  выдать 
Барыктабасова, а также членов семьи Аскара Акаева - его сына Айдара Акаева и зятя Адиля Тойгонбаева. В пятницу в 
бишкекском офисе движения Барыктабасова «Мекеним Кыргызстан» («Моя родина - Киргизия») был произведен обыск. 

17 июня. Штаб незарегистрированного кандидата в президенты Киргизии Урмата Барыктабасова заявил, что не 
несет никакой ответственности за беспорядки в Бишкеке. "Мы хотели провести мирный митинг для того,  чтобы нашего 
кандидата зарегистрировали. Но милиция применила слезоточивый газ. И теперь мы снимаем с себя всю ответственность. 
Что теперь будет - мы не знаем", - говорится в заявлении.

17 июня.  Исполняющий обязанности первого вице-премьера Киргизии Феликс Кулов заверил, что беспорядки в 
Бишкеке больше не произойдут.  "Я могу вам официально заявить, что ничего подобного больше не произойдет, бардак 
надо прекращать", - заявил Кулов, отвечая на вопросы журналистов.

В первой половине дня около 200 сторонников недопущенного к  участию в президентских выборах кандидата 
Урмата Барыктабасова захватили здание правительства Киргизии. Через некоторое время они покинули здание, но вскоре 
вновь попытались ворваться внутрь. Сотрудники милиции пресекли попытку повторного захвата "белого дома" в Бишкеке, 
вытеснив митингующих за пределы площади у Дома правительства.

Кулов поставил под сомнение слухи о том, что в сторону Бишкеке движутся несколько тысяч человек в поддержку 
Барыктабасова. "Я не думаю, что это правда. Надо сейчас разобраться. Слухи идут, но пока я не готов ответить на данный 
вопрос", - сказал Кулов.

Он также считает, что в настоящий момент власти должны будут дать правовую оценку происшедшему сегодня в 
столице Киргизии. Кулов заявил, что не понимает действий сторонников кандидата Барыктабасова. "Требования должны 
быть основаны на законе. Если он не удовлетворен решением ЦИК, он должен подавать в суд, а не захватывать здание", - 
заявил и.о.первого вице-премьера. 

17  июня.  Организаторы  беспорядков  в  Бишкеке  находятся  в  Казахстане  и  имеют  отношение  к  бывшему 
киргизскому  президенту  Аскару  Акаеву.  Такое  заявление  сделал  и.о.  президента  Киргизии  Курманбек  Бакиев.  По  его 
словам, есть документальное подтверждение тому, что участники митинга у Дома правительства получили по 500–1000 
сомов на человека (12–25 долларов). "В общей сложности на эту акцию было израсходовано 28 тысяч долларов", - сказал 
К.Бакиев.

К. Бакиев сообщил также, что намерен "переговорить" с Акаевым, чтобы тот впредь не предпринимал никаких 
дестабилизирующих действий.

К.Бакиев  срочно  вернулся  в  Бишкек  из  своей  предвыборной  поездки  в  связи  с  беспорядками  вокруг  дома 
правительства,  организованными  сторонниками  незарегистрированного  Центризбиркомом  кандидата  в  президенты 
республики Урмата Барыктабасова.

18 июня.  И.о. вице-премьера Киргизии Данияр Усенов проинформировал, что деньги «Мекеним – Кыргызстан» 
получал  от  семьи  Акаевых.  Д.Усенов,  пояснив,  что  события  17  июня  у  Дома  Правительства  «были  организованы 
контрреволюционными  силами,  которые  финансировались  Адилем  Тойгонбаевым  [зять  А.Акаева]»,  призвал  граждан, 
участвовавших в митинге, не продавать самих себя за 800 сомов.

«Сегодня можно говорить о контрреволюции, которая финансируется старым режимом», - сказал Д.Усенов.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Д.Усенов проинформировал о ранней трудовой деятельности лидера движения «Мекеним – Кыргызстан» Урмата 
Барыктабасова. Он сказал, что Барыктабасов ранее работал 1-м заместителем АО «Кыргызгаз». «Там он был с треском 
уволен, в настоящее время за ним числится 27 тыс. сомов», - поведал Д. Усенов.

Усенов  добавил,  что  за  Барыктабасовым  имеется  ряд  должностных  преступлений.  «За  ним  имеется  ряд 
должностных преступлений в виде замены 1-х листов контрактов с узбекским газом со всеми этими махинациями, о которых 
А.Бекназаров очень четко сказал – кто и как украл миллиарды сомов из газовой отрасли», - сказал Д.Усенов.

18  июня.  Министерство  иностранных  дел  Республики  Узбекистанраспространило  пресс-релиз  в  котором 
заявляется:  «В  последнее  время  в  американских  СМИ  появились  сообщения  о  том,  что  введенные  Узбекистаном 
ограничения на полеты воздушных судов ВВС США с аэродрома "Карши-Ханабад" являются, якобы, ответной реакцией 
узбекской стороны на позицию администрации США в связи с событиями в Андижане.

Однако подобные утверждения не отражают реального положения дел и искажают причинно-следственные связи 
сложившейся  ситуации.  Если  придерживаться  логики  американских  СМИ,  напрашивается  другой  вывод:  скорее  всего, 
андижанские события являются следствием решения Узбекистана об ограничении полетов американских воздушных судов, 
а не причиной.

Решение об ограничении полетов воздушных судов ВВС США с аэродрома "Карши-Ханабад" было принято еще за 
три месяца до событий в г.Андижане по известным причинам, о которых хорошо осведомлена американская сторона».

18  июня.  Посол  США  в  Таджикистане  Ричард  Хоугленд  совместно  с  президентом  Афганистана  Карзаем  и 
президентом Таджикистана Рахмоновым приняли участие в церемонии закладки первого камня моста в районе Нижнего 
Пянджа. Во время церемонии посол США Ричард Хоугленд зачитал поздравительное письмо президенту Рахмонову от 
имени президента США Джорджа Буша.

Таджикско-афганский  мост  значительно  расширит  экономические  и  коммерческие  возможности  двух  стран, 
позволив товарам и населению более свободно передвигаться. "Этот мост символизирует не только исторические связи 
между двумя странами, но и международное сотрудничество, которое сегодня возможно в регионе", процитировал послание 
президента Буша посол Хоугленд во время церемонии.

Правительство США предоставило более 28 млн. долл. для проекта. Также в проекте задействованы ряд крупных 
спонсоров, включая Норвегию, которая предоставила более 900 тыс. долл.до начала строительства, а также Правительство 
Японии предоставляет средства для завершения ремонта автодороги, которая свяжет мост с районом Дусти. 

По завершению строительства в 2007 г. мост соединит Шер-хан, Афганистан с Нижним Пянджем, Таджикистан. 
Длина моста через реку Пяндж составит 672 метра и ширина 11.6 метров. Это будет единственный стальной балочный 
мост, который соединит Таджикистан с Афганистаном. Его проектная пропускная способность – более тысячи машин в 
день. По словам Рахмонова, переправа имеет геостратегическое значение - она находится на перекрестке евразийских 
путей. 

19  июня.  Руководители  силовых  структур  Киргизии  получили  дисциплинарные  взыскания  за  беспорядки, 
произошедшие 17 июня в Бишкеке.

И.о.  президента  республике  Курманбек  Бакиев  подписал  распоряжение  "О  наложении  дисциплинарного 
взыскания",  согласно  которому,  за  несвоевременное  выявление  намерений  деструктивных  сил  по  дестабилизации 
общественно-политической  обстановки  в  Бишкеке,  председателю  Службы  национальной  безопасности  республики 
Таштемиру  Айтбаеву  объявлен  выговор.  Также,  по  сообщению  пресс-службы,  аналогичный  выговор  получил  первый 
заместитель председателя СНБ Токтокучук Мамытов.

"За  ненадлежащее  исполнение  служебных  обязанностей,  выразившихся  в  отсутствии  должного  руководства 
вверенными  воинскими  формированиями  по  охране  важнейшего  государственного  объекта  -  Дома  правительства, 
командующему Национальной гвардией республики Абдыгулу Чотбаеву объявлено предупреждение о неполном служебном 
соответствии", - сообщает пресс-служба.

20  июня.  Законопроекты  «О  внесении  изменений  и  дополнений  в  некоторые  законодательные  акты  РК  по 
вопросам некоммерческих организаций» и «О деятельности филиалов и представительств (обособленных подразделений) 
международных  или  иностранных  некоммерческих  организаций  на  территории  РК»  идут  вразрез  с  международными 
обязательствами  Казахстана.  Такое  мнение  сегодня,  20  июня,  на  встрече  с  новым  составом  комитета  мажилиса  по 
международным делам, обороне и безопасности высказал глава внешнеполитического ведомства Казахстана Касымжомарт 
Токаев, передает корреспондент KZ-today. 

По мнению К. Токаева, под действие этих законопроектов подпадают и межгосударственные организации. И это 
может негативно отразиться на деятельности в Казахстане таких организаций как ЮНЕСКО, ВОЗ, Всемирная организация 
по миграции и других организаций системы ООН, а также ОБСЕ, на председательство в которой Казахстан претендует в 
2009 году. 

20 июня. Президент Туркменистана Сапармурат Ниязов принял делегацию Национальной акционерной компании 
"Нефтегаз Украины" во главе с председателем правления Алексеем Ивченко. Как отмечается в распространенном пресс-
службой  МИД  Туркменистана  сообщении,  в  ходе  встречи,  одновременно,  по  инициативе  президента  Украины Виктора 
Ющенко состоялся телефонный разговор между президентами двух стран.

По информации МИД, в ходе состоявшихся переговоров было отмечено, что Туркменистан, являясь надежным 
торгово-экономическом партнером,  четко обеспечивает своевременную поставку природного газа в  Украину  в  объемах, 
предусмотренных соответствующими соглашениями и контрактами.

Вместе  с  тем,  как  подчеркивается  в  пресс-релизе,  украинская  сторона  не  выполняет  свои  контрактные 
обязательства. Это в первую очередь относится к товарной части расчетов за поставляемый туркменский природный газ, 
при которых недопустимо устанавливать какие-либо коэффициенты.

В этой связи было особо подчеркнуто, что только по расчетам за 2004 год украинской стороной до настоящего 
времени недопоставлено в Туркменистан товаров на сумму 61,7 млн. долл. США, а за поставленный в течение пяти с 
половиной  месяцев  2005  года  туркменский  природный  газ  задолженность  украинской  стороны  перед  Туркменией  по 
товарной части составляет около 500 млн. долл. США.
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В ходе переговоров особо обращено внимание на то обстоятельство, что двусторонние отношения необходимо 
строить на взаимовыгодной, цивилизованной основе. Именно в этом контексте Туркменистан "оставляет двери открытыми" 
и  при  условии  выполнения  украинской  стороной  своих  обязательств  будет  и  в  дальнейшем  обеспечивать  Украину 
потребным количеством туркменского природного газа.

В заключение телефонного разговора президент Украины Виктор Ющенко заверил, что украинская сторона примет 
все необходимые меры для обеспечения поставок товаров в Туркменистан в счет погашения задолженности на общую 
сумму почти 600 млн. долл. США, говорится в сообщении пресс-службы МИД Туркмении. 

20 июня. Феликс Кулов приостановил свои должностные полномочия и.о. 1-го вице-премьер-министра Киргизии с 
20 июня по 12 июля. Он намерен активно участвовать в предвыборной кампании для помощи Курманбеку Бакиеву.

Как говорится в заявлении которое он озвучил это решение принято для того чтобы донести до избирателей цели 
тандема  "Бакиев-Кулов",  направленные  на  стабилизацию  обстановки,  сохранение  единства  в  народе,  недопущение 
узурпации власти одним лицом и скорейший выход из глубоко экономического кризиса.

Феликс  Кулов  отметил  также  что  в  стране  имеется  рад  факторов  которые  могут  привести  к  осложнению 
общественно- политической ситуации и возникновению межрегиональной напряженности.

20 июня.  Генеральная прокуратура Киргизстана намерена передать в парламент республики представление о 
лишении депутатской неприкосновенности сына экс-президента Киргизии Айдара Акаева, который был избран в парламент 
по  Кеминскому  избирательному  округу,  сообщил  журналистам  в  субботу  генпрокурор  КР  Азимбек  Беканзаров.  По  его 
словам, "представление будет передано в парламент в течение следующей недели". "В представлении будут материалы, 
собранные  Генпрокуратурой  в  рамках  возбужденных  уголовных  дел  о  причастности  Айдара  Акаева  к  различным 
преступлениям экономического характера", - сказал Бекназаров.

"Имеются сведения, что сын экс-президента Киргизстана находился в Бишкеке во время массовых беспорядков, 
организованных 17 июня сторонниками претендента на пост президента Кыргызстана Урмата Барыктобасова", -добавил 
генпрокурор.

20 июня.  Официальный представитель Аскара Акаева Максим Максимович прокомментировал слова и.о. Вице-
премьера КР Данияра Усенова,  о том,  что «события в  Бишкеке 17 июня финансировались семьей Аскара Акаева». М. 
Максимович  потребовал,  чтобы Д.  Усенов  либо  немедленно  опубликовал  имеющиеся  у  него  доказательства,  которые 
позволили ему делать такое заявление, «либо подал в отставку».

«Вице-премьер Правительства, который постоянно лжет своему народу и всему миру не имеет права выступать от 
имени государства», - говорится в заявлении М.Максимовича.

Представитель А.Акаева утверждает в сообщении, что ранее деятельность Д. Усенова по поиску т.н. предприятий 
Акаева  окончилась  фиаско.  «Народу  было  обещаны  миллиарды  долларов,  все  окончилось  пшиком»,  -  заявлено  в 
сообщении.

Максим  Максимович,  напомнил  что  Д.  Усенов  отвечает  в  правительстве  за  экономический  блок.  Далее 
М.Максимович вопрошает: «Он не является ни Министром внутренних дел, ни Генеральным прокурором. Спрашивается, кто 
позволил ему вмешиваться в деятельность правоохранительных органов, кто позволил ему до окончания расследования и 
вынесения судом решения в очередной раз выливать грязь на семью Первого Президента?»

Кроме  этого  М.  Максимович  обратился  к  правоохранительным  органам  с  просьбой  «проверить  широко 
циркулирующие  в  Республике  слухи  о  серьезных  нарушениях  в  приватизации  объекта  «Радуга»  на  Иссык-Куле  и  о 
нарушениях налогового законодательства при продаже объектов недвижимости, находящихся там».

Представитель А. Акаева «учитывая последние провокационные заявления», считает, невозможным какие-либо 
встречи  А.Акаева  с  сотрудниками  прокуратуры.  «Я  не  хочу  давать  в  руки  Д.  Усенова  очередные  возможности  для 
провокаций», - поясняет М. Максимович. «Общение с А.Акаевым для органов прокуратуры в настоящее время возможно 
лишь через меня», - заключает он.

21  июня.  Следователи Генпрокуратуры Киргизии  вылетели в  Москву  для беседы с  экс-президентом Аскаром 
Акаевым,  а  также  его  сыном Айдаром в  качестве  свидетелей  по  делам,  связанным с  расследованием экономических 
преступлений, сообщил журналистам генпрокурор Азимбек Беканазаров.

Кроме  того,  следователи  собираются  задать  Акаеву  вопросы  по  поводу  кратковременного  захвата 
демонстрантами Дома правительства 17 июня, в организации которого новое руководство страны обвиняет близких Акаеву 
лиц.

По словам генпрокурора, следствие не исключает, что из свидетелей Акаевы могут быть переквалифицированы в 
подозреваемых или обвиняемых.

"Наша  следственная  группа  вылетела  сегодня  в  Москву.  Они  попытаются  допросить  Акаева  на  предмет 
экономических преступлений", - сказал Беканазаров. По его словам, следователи надеются встретиться с экс-президентом 
в посольстве Киргизии.

А.Беканазаров сообщил, что следственные группы из Киргизии уже работают в Германии и Турции, разыскивая 
имущество и банковские счета членов семьи экс-президента, чтобы иметь возможность наложить на них арест.

"Много вопросов к Аскару Акаевичу. Мы сегодня рассматриваем дела по коррупции, по золоту, и все приходит к 
Аскару Акаевичу и Майрам Дуйшеновне (супруге Аскара Акаева)", - заявил генпрокурор.

21  июня.  Действующий  председатель  Организации  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе,  министр 
иностранных дел Словении Димитрий Рупель, вновь призвал провести полное независимое международное расследование 
майских событий в Андижане.

ОБСЕ составила доклад о событиях, основанный на 44 подробных опросах находящихся в Киргизстане беженцев 
из Узбекистана. В сам Андижан никого из миссии ОБСЕ не пустили, и Рупель признает, что "поскольку в Андижане не 
проводится  международное  расследование,  и  доступ  нашим  сотрудникам  туда  закрыт,  у  нас  нет  полной  картины 
произошедшего 13 мая".

Сотрудники  ОБСЕ  в  докладе  расписали  по  минутам  все  происходившее  в  Андижане,  проанализировали 
юридическую  практику  узбекских  властей,  попытались  оценить  причины  произошедшего.  Так,  по  их  мнению,  суд  над 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

145



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

предпринимателями,  который  и  стал  толчком  к  беспорядкам,  проходил  с  нарушениями  принципов  независимого 
правосудия.

Что касается собственно событий 13 мая,  то ОБСЕ утверждает,  что в течение всего дня против безоружного 
мирного населения применялось оружие, применение силы носило непропорциональный и случайны характер, что привело 
к ранениям или гибели многих андижанцев. По данным доклада, нет никаких свидетельств того, что власти предупреждали 
о готовности открыть огонь по толпе. Кроме того, ОБСЕ не исключает возможности расстрелов на месте протестующих во 
время и  сразу  после беспорядков.  Также,  по мнению авторов  доклада,  силы безопасности  не  обращали внимания на 
сдававшихся демонстрантов, а тем, кто пытался покинут место столкновения, не давали этого сделать.

ОБСЕ не может дать точную цифру погибших, но оценивает ее в диапазоне 300-500 человек, что в два - четыре 
раза больше официальных данных о погибших, распространенных узбекскими властями.

22  июня.  Казахстан  и  Узбекистан  возобновили  работу  совместной  комиссии  по  демаркации  казахстанско-
узбекистанской границы. Об этом сообщал член специальной правительственной комиссии РК Бексеит Дуйсебаев.

Б.  Дуйсебаев  сообщил,  что  узбекская  сторона  заменила  состав  комиссии,  поэтому  нынешняя  встреча  была 
посвящена,  главным  образом,  личному  знакомству  и  ревизии  вопросов,  решение  которых  оговаривалось  в  ходе 
предыдущих  встреч.  Реальным  результатом  нынешней  встречи  стало  определение  срока  следующего  заседания 
совместной комиссии, которое должно состояться в июле предположительно в Астане или в Алматы.

22 июня. Временное правительство Киргизии планирует увеличить личные составы милиции и пограничных войск. 
Об этом в Жогорку Кенеше заявил и.о. вице–премьер–министра Данияр Усенов.

Первая  структура  пополнится  на  две  с  половиной  тысячи  человек,  вторая  -  на  400–500  служащих. 
Соответствующие поправки в республиканский бюджет будут внесены на текущий год.

Увеличение  штата  силовиков  связано  с  последними  событиями  в  Андижане  и  сложившейся  общественно–
политической ситуацией в  стране.  Д.Усенов напомнил депутатам,  что еще несколько лет  назад в  правоохранительных 
органах работали 24 тысячи человек. Но затем "лишние" работники попали под сокращение.

22 июня.  В Кремле президенты пяти стран, входящих в организацию Евразийского экономического сообщества, 
договорились о создании общего банка.

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев, по итогам заседания заявил: "Активно продолжать работу. Первое - 
по  созданию  зоны  свободной  торговли  без  ограничения  и  изъятия.  Второе.  Мы  окончательно  решили  создать 
межгосударственный  банк.  Первый  взнос  России  и  Казахстана  в  объеме  полтора  миллиарда  долларов.  И  третье. 
Продвигать согласование и унификацию таможенных тарифов наших стран".

Идея создания общего банка окончательно оформилась всего за несколько дней до встречи. Штаб-квартира банка 
расположится в Алма-Ате, руководителем станет представитель России, филиал разместится в Петербурге.

22 июня. Генеральной прокуратурой Республики Узбекистан направлено ходатайство с требованием о выдаче 131 
обвиняемого, находящихся на территории Киргизстана.

"На сегодняшний день 100 граждан Узбекистана и 31 гражданин Кыргызстана, находящихся в палаточном городке 
опознаны как  непосредственные участники  терактов  и им предъявлены заочные обвинения",  -  утверждает Посольство 
Узбекистана в КР.

Далее сообщается, что "13 лиц, находящихся в городке, были незаконно освобождены террористами из тюрьмы, в 
отношении них направлены ходатайства с требованием о задержании и выдаче Узбекистану".

"Принимаются должные меры по установлению организаторов и источников финансирования терактов, а также 
лиц,  заинтересованных  в  дестабилизации  обстановки  в  Узбекистане  и  подрыве  его  международного  авторитета",  - 
заключает Посольство Узбекистана.

23 июня. Киргизия выдаст Узбекистану как минимум 29 человек из числе нескольких сотен, бежавших в соседнюю 
страну  после  кровопролития  в  Андижане,  так  как  установила  их  причастность  к  преступлениям,  заявил  киргизский 
генпрокурор Азимбек Бекназаров.

Ранее Киргизия уже выдала Ташкенту несколько человек из числа тех, кто покинул Узбекистан 13 мая.
"Двадцать девять человек будут переданы через неделю", - сказал Бекназаров журналистам в четверг, сообщив, 

что после дальнейшей проверки Киргизия может выдать Узбекистану всех требуемых лиц "и даже больше".
"Это преступники, они убивали людей. Их надо наказать, их место в тюрьме", - сказал он.
"В Андижане сидели...настоящие преступники. Там есть террористы, религиозные экстремисты, осужденные по 

этим статьям, опасные рецидивисты, опасные люди", - сказал генпрокурор.
"Прокурора Андижанской области убили (во время восстания), и есть фото, как убивали. Этот человек - у нас", - 

добавил Бекназаров.
23 июня.  "Русский блок", участниками которого являются Русская община, Славянское движение "Лад" и "Союз 

казаков Степного края", намерен поддержать на предстоящих президентских выборах действующего главу государства. Об 
этом заявил заместитель председателя кокшетауского городского филиала Славянского движения "Лад" в Казахстане Петр 
Кузьменко. "Мы не видим сегодня альтернативы действующему президенту Нурсултану Абишевичу Назарбаеву и намерены 
использовать все имеющиеся организационные и электоральные ресурсы наших русских общественных объединений для 
того, чтобы поддержать его кандидатуру на предстоящих выборах", - заявил Кузьменко.

На вопрос о том, чем продиктовано решение поддержать действующего президента, ведь ранее движение "Лад" 
неоднократно заявляло о своих претензиях по поводу проводимой главой государства национальной политики, Кузьменко 
сказал, что не видит в этом никаких противоречий. "У власти и в самом обществе есть групповые интересы, и эти разные 
групповые интересы в разное время могут совпадать и не совпадать. На данный момент интересы русских казахстанцев 
совпадают с интересами власти, и мы намерены всячески развивать и укреплять наше взаимовыгодное сотрудничество", - 
подчеркнул Кузьменко.

П.  Кузьменко  напомнил  о последних  событиях,  произошедших в  ряде  стран постсоветского  пространства  и  о 
негативных  последствиях  так  называемых  "цветочных  революций".  "Серия  "цветочных  революций",  прокатившихся  по 
постсоветскому пространству, показала, чем опасно искусственное "ускорение" процессов демократизации… По сути, под 
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демократическими лозунгами происходила внутриэлитная борьба за власть и собственность, а жертвой "революционного" 
передела, как всегда, оказалось население", - заметил Кузьменко. В этой связи, он считает, что внешним и внутренним 
угрозам  может  противостоять  только  сильная  и  консолидированная  власть,  опирающаяся  на  поддержку  большинства 
населения. 

По поводу казахстанской оппозиции Кузьменко сказал,  что в  последнее время "отчетливо заметно сближение 
демократов с радикальными группировками националистического толка... и потому в предложенном оппозицией проекте 
"новой"  Конституции совершенно  не  отражен многонациональный состав  населения  страны и  сохраняется  юридически 
двусмысленная формула "полулегального" функционирования русского языка". 

23  июня.  В Ашхабад по  поручению президента  и  правительства  Украины прибыла  делегация  Национальной 
акционерной компании "Нефтегаз Украины" во главе с председателем правления Алексеем Ивченко. 

По информации пресс-службы МИД, делегация Украины продолжит начатые на днях переговоры по вопросам 
погашения украинской стороной задолженности за поставляемый туркменский газ.

23 июня.  Приостановивший полномочия и.о.  1-го  вице-премьер-министра  КР Феликс  Кулов  подал в  отставку, 
чтобы помочь Курманбеку Бакиеву в выборной кампании.

По словам Ф.Кулова, такое решение он принял после более детального ознакомления с Кодексом о выборах. В 
частности, по его словам, первое свое решение о приостановке своих полномочий он принял в соответствии с русской 
редакцией избирательного кодекса, в котором говорится о том, что госслужащий приостанавливает свою деятельность во 
время предвыборной агитации.

Однако, как сказал Ф.Кулов, в киргизской же редакции говорится, что госслужащему запрещается участвовать в 
выборной кампании.

Также Ф.Кулов добавил, что в данное время готовится соответствующий проект постановления.
23  июня.  Экс-президент  Киргизстана  Аскар  Акаев  готов  встретиться  со  следователями  Генпрокуратуры КР  в 

Москве  в  рамках  нормального  расследования.  Об  этом  заявил  адвокат  экс-президента  Максим  Максимович.  "Если 
следствие будет стремиться достичь истины, то такая встреча возможна. Если же это будет использовано для политических 
игр, то такие контакты будут исключены", - сказал он.

Адвокат также сообщил, что в отношении Акаева не возбуждено ни одного уголовного дела. "Он не является ни 
обвиняемым, ни подозреваемым ни по одному из дел", - сказал Максимович.

По словам адвоката, речь идет о том, что Акаев может быть допрошен только как свидетель. 
Максимович  сообщил,  что в  отношении сына Акаева –  Айдара Акаева  возбуждено  два уголовных дела,  дочь 

Акаева не проходит ни по одному уголовному делу. Максимович также сказал, что следствие хочет поговорить с супругой 
экс-президента на предмет деятельности руководимого ей благотворительного фонда.

По словам адвоката, экс-президент собирается возвратиться в Киргизстан. "Он не просил у России убежища, и 
находится здесь как гражданин Киргизии. Он хочет вернуться в страну и заняться научной деятельностью", - сказал адвокат.

23  июня.  Генеральный  секретарь  ООН  Кофи  Аннан  серьезно  обеспокоен  судьбой  узбекских  беженцев  в 
Киргизстане и, в частности, сообщениями об их возможной принудительной депортации на родину.

В заявлении, с которым от имени главы ООН выступил его пресс-секретарь, подчеркивается, что такое решение, 
если  оно  будет  принято,  будет  идти  вразрез  с  обещаниями,  недавно  данными  Генеральному  секретарю кыргызскими 
властями и будет грубым нарушением Конвенции 1951 года по беженцам. Глава ООН напомнил, что Киргизстан является ее 
участником.

С аналогичным совместным заявлением 22 июня выступили Верховный комиссар ООН по правам человека Луиза 
Арбур и Верховный комиссар ООН по делам беженцев Антониу Гутерриш. Основанием для их обеспокоенности послужили 
сообщения  о  том,  что  кыргызские  правоохранительные  органы  задержали  29  человек,  попросивших  убежища  после 
событий в Андижане, и намерены передать их властям Узбекистана. 

Вместе с тем, Генеральный секретарь отметил, что 22 июня он вновь получил заверение от властей Киргизстана в 
том, что никакие решения относительно принудительного возвращения узбекских беженцев не будут приняты без согласия 
киргизского правительства на самом высоком уровне.

Кофи Аннан  призвал правительство  Киргизии  «строго  придерживаться своих  международных  обязательств  по 
обеспечению прав лиц, обратившихся с просьбой о предоставлении убежища».

23  июня.  В  Брюсселе  на  заседании  Североатлантического  совета  на  уровне  постоянных  представителей  в 
формате  НАТО+Казахстан  заместитель  министра  иностранных  дел  РК  Аскар  Шакиров  представил  Презентационный 
документ Индивидуального плана действий партнерства между НАТО и Казахстаном.

Индивидуальный  план  действий  призван  вывести  отношения  Казахстана  с  НАТО  «на  новый  качественный 
уровень», подчеркнули во внешнеполитическом ведомстве РК.

В  документе  изложены  основные  концептуальные  подходы  Казахстана  к  развитию  отношений  с 
Североатлантическим Альянсом. Индивидуальный план действий - это новый инструмент прямого диалога с НАТО по всем 
ключевым проблемам,  в  том  числе  в  сфере  международной  и  региональной  безопасности.  В  документе  предметно  и 
масштабно  отражены  вопросы  практического  сотрудничества  и  оказания  помощи  в  укреплении  обороноспособности 
Казахстана.

23 июня.  Казахская государственная нефтяная компания КазМунайГаз проявила интерес к контрольному пакету 
акций литовского нефтеперерабатывающего завода Mazeikiu Nafta, сообщил премьер-министр Литвы Альгирдас Бразаускас 
на совместной с руководителями КазМунайГаз пресс-конференции.

По  словам  Бразаускаса,  КазМунайГаз  рассматривает  возможность  приобрести  53,7  процента  акций 
контролируемого российской нефтяной компании ЮКОС единственного НПЗ в странах Балтии.

Литовскому  правительству  принадлежат  40,66  процента  акций  Mazeikiu,  и,  по  существующему  акционерному 
соглашению, оно должно одобрить любое решение о продаже доли ЮКОСа.

Отвечая на вопрос, является ли казахская компания серьезным претендентом на покупку пакета акций, Бразаускас 
сказал: "Безусловно".
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КазМунайГаз - не единственная заинтересовавшаяся Mazeikiu компания.  Интерес к покупке акций НПЗ помимо 
прочих  проявило  российско-британское  СП  ТНК-BP.  Другим возможным покупателем  Mazeikiu  может  стать  российская 
нефтяная компания ЛУКОЙЛ.

24  июня.  Президент  Туркмении  уволил  председателя  госкорпорации  Туркменнефтегаз  Ильяса  Чарыева  "за 
серьезные  недостатки  в  работе"  и  назначил  на  эту  должность  Гельды  Мухаммедова,  занимавшего  до  сих  пор  пост 
начальника по снабжению и тылу в должности замминистра обороны Туркмении, сообщил представитель правительства 
Туркмении.

Чарыев возглавлял нефтегазовую госкомпанию с ноября 2000 года.
Чарыев стал очередным "отставником" после громкого скандала, связанного с именем влиятельного в конце 1990-

х  вице-премьера  по  ТЭК Еллы Гурбанмурадова,  арестованного  в  мае  и  обвиняемого  в  коррупции  и  сотрудничестве  с 
иностранными спецслужбами. Дело Гурбанмурадова передано в Верховный суд.

"С Еллы Гурбанмурадовым ты допустил ряд безобразий", -  сказал Чарыеву президент Туркмении Сапармурад 
Ниязов, которого показало государственное телевидение.

Гурбанмурадов  был  арестован  по  обвинению  в  присвоении  казенных  средств,  а  недавно  ему  было 
инкриминирована и попытка подрыва государственного строя.

"Ради достижения своей грязной цели -  добиться напряженной обстановки в обществе, вызвать недовольство 
населения, породить социальные конфликты он, используя свое служебное положение, намеревался в конце 2004 года 
создать  искусственный  дефицит  бензина",  -  сообщало  ранее  госагентство  новостей  Туркменхабарлары со  ссылкой  на 
доклад министерства нацбезопасности.

Одновременно с Гурбанмурадовым должности лишилась председатель Центробанка Шекерсолтан Мухаммедова - 
за  "злоупотребление служебным положением".  Ниязов также сменил руководителей госконцерна Туркменгаз  и  Главной 
государственной налоговой службы.

24 июня.  Ашхабад заявил об урегулировании длившегося месяцы спора с Киевом о туркменском газе: стороны 
договорились, что Украина будет платить за него только деньгами, а Туркмения снизит цену до $44 за 1.000 кубометров с 
$58. Ранее Украина половину закупок оплачивала товарами и услугами.

"C 1 июля 2005 года расчеты за газ,  поставляемый из Туркмении на Украину, будут осуществляться только в 
иностранной валюте, без товарной части, по 44 доллара за 1.000 кубометров на туркмено-узбекской границе", - говорится в 
сообщении МИДа. Объемы импорта не уточняются.

У ежегодно закупающей в Туркмении порядка 36 миллиардов кубометров газа Украины текущий контракт истекает 
к началу 2007 года. Контракт, который стороны предполагают заключить на 20 лет, пока не подписан.

Туркмения объявила, что договорилась с Украиной о способе возврата долга. "В целях погашения задолженности 
украинской  стороны  перед  Туркменией  по  товарной  части  за  поставленный  газ  предусмотрены  поставки  товаров  из 
Украины  в  Туркмению  по  среднемировым  ценам  без  применения  каких-либо  коэффициентов  до  полного  погашения 
задолженности", - сказано в информации МИДа.

Сумма  задолженности  не  называется.  20  июня  МИД  Туркмении  заявил,  что  Украина  в  2004-2005  годах 
"недопоставила товаров" на общую сумму около $600 миллионов.

25 июня. Россия озабочена увеличением посевов опиумного мака и ростом производства героина в Афганистане, 
считая нелегальный наркотраффик  через  афгано-таджикскую границу,  которую недавно  покинули российские  военные, 
проблемой всего международного сообщества, заявил министр обороны РФ.

Сергей  Иванов  и  представители  еще  восьми  стран  СНГ  провели  в  загородной  резиденции  президента 
Таджикистана очередное заседание Совета министров обороны стран СНГ, которое проигнорировали Грузия, Молдавия и 
Туркмения.

"Количество полей опиумного мака растет,  и  здесь не надо никого обманывать. Производство героина растет 
семимильными шагами, и все это проблема как минимум всей Европы, да и всего мирового сообщества в целом", - сказал 
С.Иванов на пресс-конференции.

Таджикистан  лишь  на  минувшей  неделе  приступил  к  самостоятельной  охране  1.344-километровой  границы  с 
Афганистаном.

Президент Таджикистана Эмомали Рахмонов в очередной раз обратился за помощью к мировому сообществу и 
России. "Вчера на встрече с президентом Владимиром Путиным я попросил его удвоить квоту для таджикских военных, 
поступающих в  военные учебные заведения России,  особенно пограничников",  -  сказал таджикский лидер на открытии 
заседании Совета.

26 июня.  Находящиеся на территории Киргизстана узбекские беженцы не будут выданы узбекским властям, без 
соответствующих консультаций и тщательного изучения каждого конкретного случая. Об этом заявили и.о.вице-премьер-
министра  киргизского  правительства  Данияр  Усенов  и  и.о.первого  замминистра  иностранных  дел  Таалай  Кыдыров. 
Заявление было сделано после появления в СМИ сообщений о якобы готовящейся экстрадиции в Узбекистан 29 граждан 
этой страны из числа беженцев, прибывших в Киргизстана 14 мая после Андижанских событий.

По словам Таалая Кыдырова,  вопрос  о  передаче Узбекистану  29 его граждан будет решаться трехсторонней 
комиссией в соответствии с международными нормами, при участии представителей международных организаций, прежде 
всего Верховного комиссариата по делам беженцев. В ближайшее время с этой целью ожидается прибытие в Киргизстан 
спецпредставителя УВКДБ, сообщил Т.Кыдыров.

27 июня. Как сообщил на пресс-конференции для журналистов Заместитель Верховного Комиссара ООН по делам 
беженцев Камел Морган, на его встрече с и. о президента КР Курманбеком Бакиевым была достигнута договоренность что 
"Кыргызстан не будет принимать никаких мер по выдаче беженцев Узбекистану, особенно 29 беженцев находящихся в 
заключении в Ошском СИЗО, так как для них остается угроза подвергнуться пыткам в случае их вохвращения в Узбекистан.

Согласно Конвенции о пытках, Киргизстан не должен выдавать никаких беженцев Узбекистану, будь то они мирные 
граждане,  будь  то  криминальные  элементы".  К.Морган  сообщил,  что  статус  людей  ищущих  убежище  должен  быть 
рассмотрен как можно объективно.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

148



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

К.Морган посетил лагерный городок беженцев в местечке Сасык, где встретился непосредственно с беженцами. В 
течение двух часов, он разговаривал и выслушал проблемы, жалобы и пожелания беженцев, ответил на их вопросы.

".Мы  пониманием,  что  Кыргызское  Правительство  подвергается  давлению  со  стороны  Ташкента,  и  высоко 
оцениваем ту помощь, которое оно оказывает узбекским беженцам" - заявил он

На счет выдачи беженцев третьим странам, Морган сказал, что УВКБ сотрудничает с группой стран – приемщиков 
беженцев. В настоящее время стоит необходимость ускорить процесс определения статуса этих беженцев, и проводятся 
переговоры с этими странами. 

28 июня.  Президент Узбекистана Ислам Каримов прибыл в Россию с официальным визитом. В ходе встречи 
между главами государств предпологается обсуждение вопросов развития сотрудничества между Россией и Узбекистаном, 
в том числе региональные проблемы, представляющие взаимный интерес.

Переговоры в Москве рассматриваются как новый этап в процессе развития отношений между двумя странами. В 
настоящее время находятся на проработке между двумя государствами около 50 документов.

28 июня. На пленарном заседании сената Казахстана депутаты рассмотрели и направили в мажилис со своими 
поправками  законопроекты,  усиливающие  контроль  за  деятельностью  иностранных  и  международных  некоммерческих 
организаций. 

В  частности,  депутаты  сената  предлагают  исключить  из  проекта  закона  «О  деятельности  филиалов  и  их 
представительств  (обособленных  подразделений)  международных  или  иностранных  некоммерческих  организаций  на 
территории РК» норму об обязательном получении согласия местного исполнительного органа на финансирование НПО, 
пояснил  депутат  Кабдыгали  Ахметов.  Взамен  депутаты  предлагают  ввести  положение,  «которое  не  допускало  бы 
иностранного  вмешательства  во  внутреннюю  деятельность  государства  и  при  которой  финансирование  будет 
осуществляться с уведомлением местных исполнительных органов». 

Соответствующие поправки сенаторы предлагают внести и в законопроект «О внесении изменений и дополнений в 
некоторые  законодательные  акты  по  вопросам  некоммерческих  организаций».  В  частности,  депутаты  предлагают 
исключить из поправок в закон «О банках и банковской деятельности», положение, запрещающее банкам оказание услуг по 
проведению операций, связанных с зачислением денег на банковские счета некоммерческих организаций, без согласия 
местных исполнительных органов. 

28  июня.  Майские  события  в  Андижане  были  инспирированы  из-за  границы  Узбекистана,  а  на  территорию 
республики просачивались боевики из Афганистана - об этом было заявлено на встрече президентов России и Узбекистана.

Визит в Москву стал второй зарубежной поездкой узбекского лидера Ислама Каримова после событий в Андижане; 
до этого он посетил Пекин.

Агентство ИТАР-ТАСС приводит слова Каримова о том, что "есть данные, люди, которые готовились за пределами 
Узбекистана, эти люди сегодня дают показания и завтра выступят публично".

В целом президент Узбекистана уверен,  что события в Андижане были "операцией,  подготовленной третьими 
странами  против  руководства  страны".  Каримов  уверен:  "достаточно  фактов,  что  эта  операция  готовилась  несколько 
месяцев,  может  быть  лет".  События  в  Андижане  "нельзя  рассматривать  вне  контекста  серьезных  событий,  которые 
происходят вокруг нас в глобальном мире и на постсоветском пространстве", - полагает он.

Президент Узбекистана считает серию недавних событий в странах СНГ, включая и те, что произошли в Андижане, 
"операциями", хотя, добавляет он, "их сегодня называют чередой цветных революций".

"Сценарий  событий  в  Андижане  должен  был  стать  повторением событий  в  Бишкеке  24  марта,  но  в  худшем 
варианте", - считает Каримов.

Кроме того, он упрекнул НАТО за попытки повлиять на ситуацию в Центральной Азии. Попытки эти, по его словам, 
не имеют под собой оснований, так Узбекистан в Североатлантический альянс не входит. Однако, считает Каримов, НАТО 
хочет видеть Узбекистан в своих рядах. Но, сказал он, "мы живем в Азии, НАТО - это коалиция, которая находится в Европе, 
и Азия не имеет к ним никакого отношения".

Президент Узбекистана сказал, что "человек с которым велись переговоры в Андижане и который находился в 
захваченном здании администрации города, скрылся в Киргизии вместе с сообщниками", но он, по словам Каримова, все же 
даст показания. Каримов сообщил также, что в руках следствия находится один из снайперов, действовавших на стороне 
повстанцев.  По  словам  Каримова,  внутри  Узбекистана  также  были  люди,  которые  должны  были  присоединиться  к 
проникшим извне.

Узбекский  лидер  выразил  уверенность,  что  следствие,  которое  проводят  власти  в  Ташкенте,  ответит  на  все 
вопросы, но продлится оно еще несколько месяцев. Каримов пообещал, что суд над теми, кто был причастен к организации 
событий в Андижане, будет открытым.

Российский президент В.Путин в принципе поддержал точку зрения узбекского коллеги и заявил, что у российских 
спецслужб  была  информация  о  проникновении  в  Узбекистан  боевиков  из  Афганистана.  "Но  не  знаю,  насколько  эта 
информация была до вас доведена", - сказал Путин Каримову.

Российский руководитель отметил, что в Москве "рады, что обстановка [в Узбекистане] нормализуется".
По  его  словам,  ситуация  в  Центральной  Азии  после  событий  в  Андижане  станет  предметом обсуждения  на 

предстоящем саммите Шанхайской организации сотрудничества.
28 июня.  Премьер-министр Таджикистана Акил Акилов предложил создать российско-таджикскую биржу труда. 

Эта инициатива была озвучена на заседании межправительственной российско-таджикской комиссии в Душанбе и тут же 
направлена в правительство и Федеральную миграционную службу России.

Появление российско-таджикской биржи труда должно облегчить жизнь тысячам таджиков в России.
Главная  задача  биржи  –  проведение  информационно-просветительской  работы  среди  таджикских  мигрантов, 

оказание им правовой, а в случае необходимости, и медицинской помощи. Планируется, что после регистрации по месту 
пребывания в России, граждане Таджикистана получат страховые медицинские полисы. Мухаммад Эгамзот заметил, что 
скоро появится российско-таджикский информационно-аналитический сайт.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Он подскажет мигрантам, где и какую работу можно найти, и как, например, защититься от беспредела российской 
милиции. Создание бирж если не легализует, то значительно упростит пребывание в нашей стране таджикских рабочих.

29 июня. Чрезвычайный и Полномочный Посол Азербайджана в Туркменистане Эльхан Гусейнов выезжает из 
Ашгабата в Баку.  Если он не вернется в Туркменистан в течение 2-3 месяцев, то это будет означать снижение уровня 
отношений между двумя странами. Об этом азербайджанской газете "Эхо" сообщил информированный дипломатический 
источник.

По данным источников, в Баку у Эльхана Гусейнова будут консультации с разными ведомствами по ситуации в 
Туркменистане.  "Отношения  между  нашими  странами  достаточно  прохладные.  Но  сейчас  речь  не  идет  о  закрытии 
посольства Азербайджана в Туркменистане, хотя несколько лет назад Ашгабат закрыл свою дипмиссию в Баку и пока 
открывать ее не собирается", - сообщил "Эхо" дипломат, попросивший не называть его имени. 

Как сообщили "Эхо" источники в высших эшелонах власти, не исключено, что во время консультаций Эльхана 
Гусейнова  в  Баку  речь  зайдет  и  о  вызывающий  беспокойство  в  Баку,  -  "гонке  вооружений",  которую  развязывает 
Туркменбаши. "

КАЗАХСТАН
Казахстанские Гапоны?

11.06.2005. Кризис России
Максим Леонидов

Комментарий редакции «Кризис России»:
Вопрос связи власти и лидеров оппозиции - вопрос далеко не праздный. 
С одной стороны,  известно,  что в  результате "цветных" революций на пространстве бывшего СССР к  власти 

приходят люди, ранее сами находившиеся на далеко не самых низких постах в государстве. Действительно, Саакашвили, 
ныне  покойный  Жвания,  Бурджанадзе  —  все  были  продвиженцами  Шеварднадзе.  Ющенко  был  премьер-министром, 
Тимошенко - вице-премьером при Кучме. В Киргизии Феликс Кулов, как известно, был одним из крупных деятелей режима 
Акаева. 

С  другой  стороны,  известно,  что  зачастую  власть  сама  создает  карманную  оппозицию,  для  того,  чтобы 
контролировать протестные настроения населения.

В публикуемой нами статье рассматривается современная ситуация власть - оппозиция в Казахстане - еще одной 
бывшей советской республике.

Если задать вопрос, возможно ли у нас то же,что произошло в Киргизии, то придется ответить - да, возможно.
Из выступления Дариги Назарбаевой на съезде партии «Асар», 7 июня 2005 г.
Маленькой  политической  сенсаций  стали недавние  заявления  лидера  партии  «Асар»  («Всем миром»)  Дариги 

Назарбаевой о возможности повторения киргизских событий в Казахстане. 
«В мире возникла новая практика - экспорт демократии. Это, по сути, новая технология внедрения управляемых 

правительств  на  территории,  представляющей  стратегический  интерес.  И  Казахстан  может  стать  объектом  внимания 
внешнего  псевдодемократического  давления.  Экспортеры  демократии  не  присылают  в  страну  части  спецназа  и  не 
предлагают качественно новых идеологических ценностей, они лишь предельно концентрируют внимание на нерешенных 
проблемах, на недостатках действующей власти, на ее просчетах и ошибках». 

По словам дочери президента,  уже сегодня «страна испытывает на себе действие внутренних деструктивных 
сил», готовящихся к президентским выборам, которые должны состояться в декабре 2006 года.

Действительно,  в  сегодняшнем  Казахстане  действует  ряд  оппозиционных  партий  -  Демократическая  Партия 
Казахстана «Ак Жол» («Светлый Путь»), отколовшаяся от нее группа «Настоящий Ак Жол», существующий на нелегальном 
положении «Демократический Выбор Казахстана» (ДВК). На базе последнего предпринимаются попытки зарегистрировать 
новую  радикально-оппозиционную  партию  «Алга,  ДВК!»  («Вперед,  ДВК!»).  Кроме  того,  недавно  был  сформирован 
предвыборный блок «За Справедливый Казахстан», объединяющий основные оппозиционные силы страны.

Наиболее видные представители объединенной оппозиции -  Жармахан Туякбай (бывший спикер парламента), 
Алтынбек Сарсенбаев (бывший министр информации и посол в России), Булат Абилов (бывший депутат парламента), Ораз 
Жандосов (бывший вице-премьер), - «считают своим гражданским долгом рассказывать всю правду» о зажиме в Казахстане 
средств массовой информации, подтасовках на избирательных участках, коррупции в органах власти и т. п. 

Другой вопрос, что прекрасно осведомленные обо всех этих «пороках режима» деятели почему-то нашли нужным 
заговорить о них только после завершения своих карьер на высших уровнях государственной власти…

Кроме  того,  известно,  что  выпасть  из  «политической  колоды»  в  Казахстане  (как,  впрочем,  и  попасть  в  нее) 
достаточно сложно (кто Хозяин этой колоды - совершенно очевидно). Из известных фигур это «удалось», пожалуй, одному 
лишь «казахстанскому Березовскому» - Кажегельдину. 

Поэтому  «антисемейные»  выпады  нынешних  оппозиционеров  не  следует  воспринимать  слишком  серьезно  и 
однозначно. 

Каждый из них обязан своей постсоветской карьерой одному человеку - Нурсултану Назарбаеву. 
В этом отношении очень показательна фигура Алтынбека Сарсенбаева.  Вот  как описывал этапы его карьеры 

Заманбек Нуркадилов, лидер движения «Прозрачный Казахстан»: 
«Из всех, которые сегодня лидируют в оппозиции, одного знаю более чем хорошо - это Алтынбек Сарсенбаев. Он 

был совсем мальчиком, чуть более 20 лет, привели его мои родственники. Я вообще трайбализмом никогда не увлекался. 
Привели ко мне: «Вот молодой человек. Посмотрите на него!» Я тогда работал мэром города. Он умный, рассудительный, 
аналитик. Поговорил. «Кем работаешь?» Сарсенбаев: «Я работаю редактором студенческой газеты «Оркен - Горизонт». 
Еженедельная газета была. Мне нравилось. На казахском, русском языках печаталась. 
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Что тебе не хватает: офиса, телефона, помощи? Оказалось все нужно. Был офис, два-три телефона, связь, мы им 
помогали.  Короче говоря,  студенческая газета начала поднимать свой рейтинг.  В один прекрасный день этот  молодой 
человек приходит и говорит: «Освободилось место зав. отдела по идеологической работе Совмина. Хочу работать там». 

Я  могу  сегодня  сказать,  я  просто  зажал  так  тогдашнего  заместителя  председателя  Совмина  Мырзатая 
Жолдасбекова, что ему деваться было некуда. Мои силы оказались сильнее, убедительнее, чем доводы Жолдасбекова, что 
он молод. Не буду говорить подробностей. Короче говоря, он познакомил его с Назарбаевым и он с тех времен - 24 или 25 
ему было, - он стал зав. отдела Совмина. И почему-то Жолдасбеков очень полюбил этого молодого человека и стал его 
брать с собой в любые места,  где можно и где нельзя.  И на одной из посиделок Жолдасбеков начал очень нелестно 
говорить  о  Назарбаеве,  а  у  Сарсенбаева  были личные телефоны и  прямые контакты с Назарбаевым.  Он отпросился 
вечером из гостей. Поехал и сообщил Назарбаеву то, что сказал Жолдасбеков. И в три часа ночи тот был снят с работы. 
Это было первое предательство Сарсенбаева. 

Второе предательство, чтобы занять место вице-премьера, вернее тогда Куаныш Султанов стал вице-министром, 
а он занял место министра информации. Теперь ему надо было занимать место вице-премьера. Он стал доносить, какой 
плохой министр был Куаныш Султанов и какие нарушения допускал (это мне  сам Султанов сказал).  И того заставили 
баллотироваться в депутаты и пообещали место спикера. Это было второе предательство Сарсенбаева. Потом предал он 
меня, предал Нурлана Оразалина и кого-то еще. Такими предательствами он проработал около 10 лет министром.  Он 
сейчас борется за свободу прессы. А ведь это он предал все СМИ, закрыл все свободные и несвободные телеканалы. Это 
его инициатива. Другие, может, подписывали, но это был он. Я даже удивился, когда по возвращении из посольства в 
Москве почему-то он решил стать оппозиционером против Назарбаева. Ну, думаю, началось очередное предательство, дай 
бог, чтобы этим предательством все закончилось…» 

Однако есть основания полагать, что ни о каком предательстве речи и нет - лидеры блока «За Справедливый 
Казахстан»  люди  вполне  разумные  и  предсказуемые.  А  суть  дела  в  тонкой  политической  комбинации  со  стороны 
действующего  режима:  поскольку  последние  парламентские  выборы  продемонстрировали  не  слишком  приятные  для 
прямых ставленников власти результаты - партия «Асар» получила лишь несколько депутатских мандатов, а ДПК - менее 
1% голосов избирателей, -  то под будущие выборы в администрации Назарбаева было решено сформировать колонну 
псевдорадикальной оппозиции с «карманными лидерами» во главе. 

Об этом прямым текстом уже сказал упоминавшийся выше Заманбек Нуркадилов (старый знакомый Назарбаева 
еще по ЦК Компартии Казахстана, бывший мэр г. Алматы, «обидевшийся» на президента после возбуждения против него 
серии антикоррупционных дел): «Для меня это было хорошим знаком, что Сарсенбаев пришел в стан оппозиции и начнет 
сейчас, как говорят, открывать все секреты бывшего своего патрона Назарбаева. Но этого не оказалось, он начал работать 
исподтишка, внедрился туда очень хорошо и начал, как говорят, подтачивать весь фундамент этого «Ак Жола». Я вам 
откровенно и честно могу сегодня сказать, что Сарсенбаев из команды президента никогда не уходил и не собирается 
уходить. Он работает на команду президента. Он выполняет стратегическую программу президента Назарбаева… Это как 
раз итог его успешной работы по подрыву всего оппозиционного блока «Ак Жола», ДВК, КПК и закрытия всех газет и всей 
печати, в которой негативно пишут о Назарбаеве».

Вот так вот. Восток - дело тонкое… 
P. S. По мнению многих казахстанских экспертов, Жармахан Туякбай - главный кандидат от оппозиции на будущих 

президентских выборах, - не обладает реальным политическим «весом» и не пользуется авторитетом у основной массы 
избирателей.  Он  также  является  человеком  Назарбаева,  работающим  на  раскол  и  ослабление  оппозиции,  и  в  ходе 
президентских выборов отдаст свои голоса кандидату от власти. Наконец, о том, что сами лидеры оппозиции не слишком 
серьезно относятся к своей «политической миссии», свидетельствуют постоянные мелкие склоки и скандалы в руководстве 
объединения  «За  Справедливый  Казахстан».  Например,  недавно  Туякбай  обвинил  Абилова  и  Жандосова  в  сокрытии 
упреждающей информации о готовящемся  нападении на  лидеров  оппозиции в  городе Шымкенте.  По его  мнению,  они 
наверняка  владели  информацией  о  планируемой  властями  провокации  и  срыве  учредительного  заседания  южно-
казахстанского областного филиала движения. В свою очередь, Абилов и Сарсенбаев также обвинили Туякбая в том, что он 
не  владеет  ситуацией  в  родном  для  него  регионе  Южно-Казахстанской  области,  а  все  заявления  Туякбая,  что  Юг 
республики  поддержит  его  кандидатуру,  не  соответствуют  действительности.  Но,  разумеется,  гораздо  чаще  лидеры 
оппозиции обвиняют друг друга в нечистоплотном расходовании партийных средств…

Оппозиция на экспорт
20.06.2005. Немецкая волна

Анатолий Вайскопф (Алма-Ата)
В  самое  ближайшее  время  в  Бишкеке  может  открыться  официальное  представительство  

казахстанской оппозиции
Этот вопрос уже обсуждался на встречах с  лидерами политических сил Киргизии и с  и.о.  президента страны 

Курманбеком Бакиевым. Обо всём этом сообщил в интервью "Немецкой волне" один из руководителей Заграничного бюро 
казахстанской оппозиции Серик Медетбеков, который сам принимал в этих переговорах активное участие. Подробности –  
в сообщении нашего корреспондента Анатолия Вайскопфа.

Как  заметил Серик  Медетбеков,  новые власти  Киргизии  с  пониманием отнеслись  к  инициативе  казахстанских 
демократов  и  пообещали  оказать  им  посильное  содействие.  Объясняя  желание  казахстанской  оппозиции  открыть 
представительство именно в Бишкеке,  Медетбеков отметил,  что в  последнее время правящая элита Казахстана стала 
проводить  жёсткую  политику  по  отношению  к  демократическим  силам.  Такое  развитие  ситуации  не  устраивает 
объединенную  казахстанскую  оппозицию,  а  потому  её  лидеры  решили  обратиться  за  помощью  к  своим  киргизским 
соратникам  по  демократическому  лагерю,  подчеркнул  Серик  Медетбеков.  И  при  этом  заметил,  что  "если  власти 
революционной  Киргизии  согласятся  поддержать  казахстанскую  оппозицию,  то  это  позволит  демократическим  силам 
Казахстана наладить более эффективную работу с населением в своей стране". Дело в том, что от столицы Киргизии до 
крупнейшего мегаполиса Казахстана – Алма-Аты – всего 240 километров. Ещё ближе казахстанско-киргизская граница, 
которая проходит в 20 километрах от Бишкека. Идею об открытии там представительства казахстанской объединенной 
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оппозиции  активно  поддержал  и  лидер  киргизской  партии  «Эркиндик»  Топчубек  Тургуналиев.  При  этом  в  интервью 
«Немецкой волне» он выступил с предложением открыть в Бишкеке представительства демократических сил всех 
стран Центральной Азии: 

-  Я бы хотел, чтобы в ближайшем будущем сюда в Кыргызстан перебрались казахские, узбекские, таджикские 
друзьям! Чтобы они боролись отсюда! Почему они должны находиться за 14 тысяч километров где-нибудь в Вашингтоне?

По словам Топчубека Тургуналиева, в правильности этой идеи он собирается убедить и президента – сразу же 
после выборов.  Кроме того,  подчеркнул Тургуналиев,  в  настоящий момент назрела  острая необходимость проведения 
Форума  демократических  сил,  где  должны  быть  рассмотрены  вопросы  более  тесного  сотрудничества  накануне 
президентских выборов в странах Центральной Азии. Сейчас, заметил лидер партии «Эркиндик», вопрос лишь в том, где 
этот  Форум будет  проходить  –  в  Бишкеке  или в  одном из  городов  Западной Европы.  Между тем,  в  Казахстане  после 
выступления на брифинге в Астане председателя Центральной избирательной комиссии Оналсына Жумабекова с новой 
силой  вспыхнули споры вокруг  даты проведения президентских выборов.  По словам Жумабекова,  ЦИК считает,  что  в 
соответствии со статьями 94 и 41 Конституции Казахстана, голосование должно пройти в первое воскресенье декабря 2006 
года. И нет ничего противозаконного в том, что Нурсултан Назарбаев до очередных выборов будет исполнять обязанности 
главы государства  сверх  срока  ещё 11 месяцев.  Однако  при  этом Оналсын Жумабеков  заметил,  что  это  его  мнение, 
окончательную  же  точку  в  затянувшихся  дискуссиях  вокруг  этого  вопроса  могут  поставить  лишь  депутаты  мажилиса, 
поскольку это их прерогатива. Что касается демократических сил Казахстана, то для них вопрос о дате выборов главы 
государства уже давно решен. Как подчеркнул в разговоре с корреспондентом «Немецкой волны» один из руководителей 
Заграничного бюро казахстанской оппозиции Серик Медетбеков, они должны состояться 4 декабря 2005 года, и открытие 
представительства демократических сил Казахстана в Бишкеке – это шаг навстречу предстоящим этим выборам.

Вокруг престола
22.06.2005. Эксперт-Казахстан

Александр Константинов
Несмотря на формально сохраняющуюся неясность со сроком проведения президентских выборов в  

Казахстане, дата, похоже, уже определена
Несмотря на формально сохраняющуюся неясность со сроком проведения президентских выборов, дата, похоже, 

уже определена - 4 декабря 2005 года. Именно к ней готовится и власть, и оппозиция
Запрос,  сделанный  членом  партии  "Отан",  депутатом  мажилиса  Валерием  Котовичем,  должен  ускорить 

разрешение коллизии, возникшей с определением сроков и даты выборов президента Казахстана. Напомним, что министр 
юстиции Загипа Балиева и председатель ЦИК Оналсын Жумабеков настаивают на том, что выборы президента Казахстана 
должны пройти в декабре 2006 года. По словам Балиевой, согласно Конституции республики дата президентских выборов 
"назначается  в  определенный  период  времени,  по  календарному  плану  это  август  2006  года".  Срок  полномочий 
действующего президента Казахстана истекает 20 января 2006 года. Соответственно, выборы будут проведены в первое 
воскресенье декабря 2006 года. Позднее эту дату подтвердил преемник Загипы Балиевой Оналсын Жумабеков.

С подобной временной трактовкой категорически не согласны представители казахстанской оппозиции, которые 
считают, что выборы президента должны пройти в декабре 2005 года, мотивируя это тем, что начиная с 20 января 2006 
года мандат президента закончится и назначение выборов на декабрь 2006 года позволит действующему президенту еще 
11 месяцев находиться у власти. Депутат Котович говорит, что "многие известные юристы республики" сходятся в одном: 
есть коллизия между положениями ст. 94 Конституции Казахстана о том, что "очередные президентские выборы должны 
быть  проведены  после  семи  лет  в  первое  воскресенье  декабря",  и  статьями  41  и  43,  где  закреплена  семилетняя 
продолжительность, сроки назначения выборов и вступления в должность президента республики.

В мае этого года в интервью российскому журналу "Евразия" президент страны Нурсултан Назарбаев, говоря о 
дате проведения выборов, сказал: "Что касается сроков будущих президентских выборов, то Центризбирком считает, что по 
закону они должны состояться в декабре 2006 года. Нет причин не доверять позиции Центризбиркома". Казалось, вопрос 
снят  с  повестки  дня.  Однако  последовал  упомянутый  выше  депутатский  запрос.  "Вы,  уважаемая  министр,  на  своей 
сомнительной основе, как теперь я полагаю, предлагаете нашему народу жить следующие семь лет с сомнительным и даже 
не вполне легитимным президентом. Одновременно я не представляю и то, каковы будут политико-правовые основы власти 
высшего должностного лица, у которого срок действия всенародного мандата завершится 20 января 2006 года", - заявил 
Валерий Котович, обращаясь к Загипе Балиевой.

Депутат  попросил,  чтобы  министр  и  председатель  ЦИК  на  заседании  мажилиса  парламента  высказали 
официальную точку зрения по этой проблеме,  "так  как  объявление очередных президентских выборов согласно ст.  56 
Конституции - это исключительная прерогатива мажилиса, и нам, депутатам мажилиса, очень важно при принятии этого 
решения не допустить ошибки с возможными судьбоносными последствиями для страны", - говорит он.

Смысл здравый и юридический
С точки зрения здравого смысла никакого противоречия и проблемы нет. Нурсултан Назарбаев действительно 

вступил в должность 20 января 1999 года, победив на состоявшихся 10 января того же года досрочных президентских 
выборах. Подчеркнем - досрочных, то есть прошедших вне плана. Официально полномочия президента заканчивались 1 
декабря  2000  года.  Сам  же  процесс  выборов  в  штатном  режиме  достаточно  четко  и  ясно  прописан  в  действующей 
Конституции. Если следовать положениям раздела 3 Конституции, то вступление в должность победившего на выборах 
кандидата,  при условии проведения избирательной кампании в октябре-декабре 2005 года,  состоится во вторую среду 
января 2006 года, а точнее, 11 января. То есть де-факто семилетний срок полномочий Нурсултана Назарбаева сократится 
на 9 календарных дней. В случае проведения выборов в декабре 2006 года будет равен без нескольких дней 8 годам. 
Казалось бы, какие могут быть дискуссии? Тем более что в разделе 3 Конституции нет четкой привязки к конкретным датам 
- срок полномочий действующего президента заканчивается с момента принятия присяги новым руководителем страны.

Однако логика сторонников выборов в 2006 году, а к ним помимо двух вышеупомянутых чиновников необходимо 
отнести  и  лидеров  партий,  позиционирующих  себя  как  пропрезидентские  (прежде  всего  "Отан"  и  Аграрная),  а  также 
чиновников администрации президента (советник главы государства по политическим вопросам Ермухамет Ертысбаев) и 
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ряд  юристов,  базируется  на  нормах  раздела  9  Основного  закона  страны,  в  которых  говорится  о  "заключительных  и 
переходных положениях".

Само  появление  этого  раздела  в  тексте  Конституции  носит  временный  характер  и  должно  было  обеспечить 
безболезненный переход от Конституции РК 1995 года к Конституции 1998 года. Собственно, положениями п.1 статьи 94 
этого раздела уже один раз воспользовались в 1999 году при проведении досрочных президентских выборов. В этом же 
пункте  1  ст.  94  говорится,  что  "Президент  Республики,  избранный по  итогам этих  выборов  (досрочных.  -  Прим.  "ЭК"), 
приносит присягу в течение одного месяца со дня опубликования итогов выборов и осуществляет свои полномочия до 
вступления в должность Президента Республики, избранного на очередных президентских выборах, которые должны быть 
проведены после семи лет (выд. - автором) в первое воскресенье декабря". Собственно, именно это словосочетание "после 
семи лет" и стало поводом для дискуссии, которая продолжается в течение последнего полугодия. Других оснований у 
сторонников  "выборов-2006"  просто  нет.  Несмотря  на  кажущуюся  абсурдность,  каждая  из  сторон  имеет  твердое 
юридическое обоснование.

Разрешить этот бесконечный спор и собрался депутат Котович. Впрочем, другой депутат мажилиса и товарищ 
Валерия Котовича по партии "Отан" Амангельды Таспихов считает запрос коллеги в адрес председателя ЦИК и министра 
юстиции достаточно странным. "Депутатский запрос Валерия Котовича не делает чести парламенту. Любой депутат, любой 
начинающий юрист знает, что ни один госорган, ни один руководитель государственного органа не может трактовать нормы 
Конституции. Конституцию толкует только Конституционный совет. К нему могут обратиться президент, правительство и не 
менее пятой части депутатов парламента. В ответ на запрос Котовича придут министр юстиции и председатель ЦИК и 
скажут,  что  мы должны  обращаться  в  Конституционный  совет.  Поэтому,  заранее  зная,  что  получим  щелчок  по  носу, 
обращаться в правительство по меньшей мере странно", - считает Таспихов.

Дату  выборов  мажилис  должен  назначить  до  второго  воскресенья  сентября  этого  года.  "В  течение  месяца 
Конституционный совет должен ответить, а мы, сразу после каникул определим дату выборов", - заявил "ЭК" Таспихов. По 
его словам, маловероятно, что решение будет принято в ближайшее время. "В начале июля решение принимать не будем. 
По  Конституции  у  нас  каникулы.  Будет  ли  легитимным  решение  парламента,  принятое  во  время  каникул?  В  законе 
оговаривается возможность созыва  в  чрезвычайных ситуациях  совместного заседания палат,  возможность  экстренного 
созыва отдельных пленарных заседаний палат там не оговаривается. А дату выборов назначает отдельно нижняя палата", 
-  таковы  аргументы  Амангельды  Таспихова.  В  то  же  время  депутат  хотя  и  не  отрицает  существование  коллизии  в 
Конституции, убежден, что "если срок полномочий президента заканчивается 20 января, то выборы должны проходить в 
декабре 2005 года".

Блиц-опрос,  проведенный  "Экспертом  Казахстан"  среди  депутатов  парламента,  показал,  что  практически  все 
народные избранники, лишь некоторые с оговорками, считают желательным провести выборы в декабре 2005 года. "Как 
гражданин,  я  сегодня готов  голосовать.  Чем раньше,  тем лучше.  Все  равно  другой  кандидатуры,  кроме действующего 
президента, я не вижу", - считает член фракции "Отан" Владимир Бобров. "Срок выборов должен быть установлен так, 
чтобы президент ровно семь лет проработал. По Конституции установлен такой срок, а если он будет работать 7 лет и 10 
месяцев - это неправильно. Лучше провести выборы в 2005 году", - считает Михаил Трошихин, один из наиболее ярых 
сторонников президента.

Даже политические антиподы, сенатор Зауреш Батталова, один из руководителей оппозиционного движения "За 
справедливый Казахстан", и руководитель депутатской группы партии "Отан" в сенате Анатолий Башмаков единодушны в 
мнении  о  сроках  проведения  выборов  главы  государства.  Такой  же  точки  зрения  придерживается  и  большинство 
казахстанских политологов. "Я даже не хочу участвовать в дискуссии, когда должны пройти выборы: в 2005 или 2006 годах. 
Мое твердое мнение -  декабрь 2005 года. Бессмысленно спорить по этому поводу. Другой вопрос - почему возникают 
подобные дискуссии? Мне кажется, это для того, чтобы поддерживать какой-либо разговор в политической сфере. Были 
какие-то публикации, кто-то что-то говорил. В определенной степени игра идет на то, чтобы оппозиция не была готова или 
не успела подготовиться", - заявил "ЭК" Бурихан Нурмухамедов, директор Института национальных исследований.

Неопределенность со сроком проведения президентских выборов в Казахстане - отнюдь не новая ситуация. Нечто 
подобное уже происходило во время предыдущего избирательного цикла -  в 1998 году.  Тогда Нурсултан Назарбаев и 
президентская администрация долгое время отрицали факт подготовки к досрочным выборам. Однако, как известно, они 
состоялись  в  1999  году.  "Смысл  дискуссии  о  сроках  не  в  том,  чтобы  не  дать  нам  подготовиться,  а  чтобы  не  были 
подготовлены люди, оставить как можно меньше времени на определение позиции", - считает один из лидеров движения 
"За справедливый Казахстан" Ораз Жандосов.

Власть и оппозиция
Собственно, дискуссия о дате выборов на сегодняшний момент вряд ли введет в заблуждение даже не очень 

сведущего в политике человека. Уж слишком очевидны мобилизационные усилия, предпринимаемые властью с начала 
этого  года.  Практически  все  проводимые  начиная  с  февраля  акции  можно  охарактеризовать  одним  эпитетом  - 
беспрецедентные. Небывало раннее (18 февраля) выступление президента с ежегодным посланием к народу Казахстана, 
огромный  пакет  выдвинутых  в  нем  социальных  инициатив,  в  частности,  двухтактное  повышение  заработной  платы 
бюджетникам и государственным служащим (с 1 июля на 32%, с 1 января 2006 года еще на 30%), повышение пенсий и 
госпособий.  Беспрецедентная  акция  по  пропаганде  послания  президента  на  местах  с  обязательным  участием  членов 
правительства.  Мобилизация  предпринимательского  сословия  путем  создания  союза  предпринимателей  "Атамекен", 
совершенно  иная  форма  поездок  главы  государства  по  регионам,  до  боли  напоминающая,  судя  по  репортажам 
государственного ТВ, формат предвыборных встреч с избирателями etc.

"Власти готовятся к выборам и хотят добиться максимального перевеса как в предвыборный период, так и после 
выборов. Проблемы оппозиции в том, что она действует в условиях не совсем благоприятных, если не сказать, совсем 
неблагоприятных", - считает Бурихан Нурмухамедов.

В некотором смысле события, происходящие в оппозиционном лагере, в частности, раскол системообразующей 
оппозиционной партии "Ак жол" на два крыла - радикальное во главе с бывшими сопредседателями Булатом Абиловым, 
Оразом Жандосовым, Алтынбеком Сарсенбаевым и сохранившее за собой партийный бренд - еще одним сопредседателем 
Алиханом Байменовым, откровенно на руку "ястребам". Несмотря на конспирологические версии о "руке власти", раскол в 
рядах партии назревал давно, и связан он прежде всего с тем, как далеко может пойти оппозиция, для того чтобы провести 
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своего  кандидата  в  президенты.  Напомним,  что  единым кандидатом от  оппозиции еще весной  был назван экс-спикер 
мажилиса  прошлого  созыва  и  экс-первый  номер  списка  партии  "Отан"  на  парламентских  выборах  прошлого  года, 
председатель Координационного совета демократических сил Казахстана Жармахан Туякбай.

Объединившиеся  в  движение  "За  справедливый  Казахстан"  лидеры  радикальной  оппозиции  предупреждают 
власть о том, что готовы вывести людей на улицу, "в случае если выборы пройдут нечестно". Впрочем, официальный лидер 
движения Булат Абилов уже сейчас заявляет, что не верит в возможность честного голосования.

Вытеснение  до  недавнего  времени  вполне  конструктивной  оппозиции  в  радикальное  крыло  вряд  ли  станет 
большим успехом власти, поскольку в этом случае она столкнется с двумя проблемами. В одном случае, если выборы 
пройдут  по  сценарию  прошлогодних  парламентских,  с  таким  же  административным  усердием  местных  акимов  по 
обеспечению "нужного результата" власть может получить тот или иной вариант "цветной" революции или хотя бы попытку 
ее совершения. Во втором же случае, при применении превентивных мер против оппозиции и вывода из игры до выборов 
наиболее серьезных оппонентов существует риск столкнуться с угрозой бойкота голосования:  отказ партий выставлять 
кандидатов,  призывы  голосовать  против  всех,  призывы  не  ходить  на  выборы.  Точно  так  же  можно  рассматривать  и 
возможную стихийную неявку избирателей, которым неинтересно состязание с заранее известным результатом.

Третья сила
Между тем в начале июня произошло еще одно событие, которое может существенно повлиять на судьбу и ход 

избирательной кампании - прошли внеочередные съезды партий "Асар" и Демократической партии Казахстана, больше 
известной по личности своего лидера Максута Нарикбаева. Чрезвычайный характер проводимых съездов и выдвинутые 
лидером "Асара" Даригой Назарбаевой инициативы косвенно подтверждают общий вывод о том, что выборы президента 
состоятся в  декабре  этого  года.  О заявлениях,  сделанных  в  программной  речи  на  съезде  партии  г-жой  Назарбаевой, 
написано  уже  достаточно  много  и  подробно,  поэтому  из  экономии  журнальной  площади  есть  смысл  остановиться  на 
ключевых моментах.  Прежде всего Дарига Назарбаева первой из  всех близких к  президенту политиков заявила,  что в 
"Казахстане возможна "цветная" революция".  Как в силу действий извне - по ее мнению, "в мировой практике возникла 
новая  экспансия  -  экспорт  демократии",  так  и  благодаря  бюрократизму  и  коррупции  исполнительной  власти,  а  также 
стремлению  оппозиции  "применять  именно  силовые  методы  в  борьбе  за  результаты  выборов".  Ключевая  идея  ее 
выступления - общество нуждается в консолидации, нуждается в идее, которая могла бы объединить людей и тем самым 
предотвратить  кризис.  Дарига  Нурсултановна  предложила  всем  партиям  и  организациям  создать  "Народный  союз 
Казахстана  за  демократию".  При  этом она  постаралась  дистанцироваться  от  традиционных  пропрезидентских  партий, 
подвергнув их деятельность жесткой критике, а также от действий всех уровней власти.

На  первый  взгляд  очередной  перехват  политической  инициативы  по  поддержке  президента  и  претензии  на 
лидерство  в  пропрезидентском  блоке,  особенно  идея  создания  "Народного  союза",  как  минимум  должны  серьезно 
осложнить отношения "Асара" с главной президентской партией -  "Отаном".  Как максимум - вызвать серьезные трения 
внутри складывающегося перед выборами пропрезидентского блока ("Отан", Аграрная и Гражданская партии, "Асар"). Но 
только на первый взгляд. Лидеры остальных трех партий на редкость спокойно отнеслись к попыткам "Асара" захватить 
лидерство. Как сообщил "Эксперту Казахстан" и.о. председателя "Отана" Бакытжан Жумагулов, он "положительно" отнесся 
к инициативе по созданию "Народного союза", а также подчеркнул, что "Отан" готов к любому "конструктивному диалогу", 
оставаясь при этом "ведущей партией страны". Схожим образом отреагировали и лидеры Гражданской и Аграрной партии.

Сенатор-"отановец"  Анатолий  Башмаков  говорит  о  том,  что  у  каждой  из  поддерживающих  действующего 
президента структур будет своя тактика и свои методы поддержки: " Асар" более молод и бодр и будет действовать более 
энергичными  методами".  Можно  предположить,  что  создание  "Народного  союза"  есть  ответ  казахстанской  власти  на 
возможную угрозу "цветной" революции. Ясно, что "Отан" в силу своей структуры и кадрового состава вряд ли годится для 
решения  подобной  задачи.  А  вот  "Асар"  или  "Народный  союз",  учитывая  симпатию  к  этим  (прежде  всего  к  первой) 
организациям со стороны электронных масс-медиа, контролирующих фактически весь эфир страны, с задачей мобилизации 
отрядов борцов "за демократию" против "цветных революционеров" может справиться несравненно лучше.  При любом 
исходе выборов. А следовательно, станет третьей силой, от позиции которой может зависеть исход выборов. 

Назарбаев выкручивает соседям трубы
21.06.2005. Политический журнал

Большая нефть Казахстана как инструмент политического давления на Украину и Россию
Скорее всего, в ближайшие недели и месяцы России придется изменить свои отношения с Казахстаном, роль 

которого на постсоветском пространстве неуклонно возрастает – вместе с ростом поставок нефти и газа. Астана обещает 
экспортировать почти 108 млн т нефти в 2010 г. и утроить нынешний объем поставок через десять лет. Уже наступает 
момент,  когда  Казахстан  начинает  конвертировать  свой  экспортный  потенциал  не  только  в  реальные  промышленные 
активы, но и в политическое влияние.

Смена роли 
Астана ускоряет темп переговоров с соседними странами, чтобы на волне спроса на свою нефть перевести ее 

транзит под собственный контроль. 2 июня Нурсултан Назарбаев встретился с Владимиром Путиным. Официально – чтобы 
отметить юбилей космодрома Байконур и договориться об углублении сотрудничества в космической сфере. Договорились 
о  создании  совместного  инвестиционного  банка.  Нефтяная  тема  переговоров  отражения  в  совместных  заявлениях  не 
нашла, но то, что она не могла не обсуждаться, – очевидно.

Всего за несколько дней до этого Назарбаев провел переговоры с украинским лидером Виктором Ющенко, а до 
того – с азербайджанским руководством. Во всех случаях собеседники обсуждают участие Астаны в их нефтеэкспортных 
проектах, в том числе таких, как трубопроводы Баку–Тбилиси–Джейхан и Одесса–Броды–Плоцк–Гданьск. Оба – в обход 
России.

Казахстанские власти вносят важные изменения в экспортную политику.  Отличие нынешнего курса президента 
Назарбаева от прежних усилий в этой области состоит в расширении перечня требований и их адресатов. Если раньше 
речь шла о транспортных уступках со стороны Москвы, то теперь Казахстан претендует на часть активов и влияния игроков, 
полагавших,  что  смогут  манипулировать  восточнокаспийским  экспортом  по  своему  усмотрению.  Новая  тенденция 
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показывает, что в обозримом будущем роль Астаны и связанных с ней компаний на инвестиционном рынке к западу от 
Казахстана будет только возрастать.

Старые песни на новый лад 
Казахстан начинает борьбу за свою новую политическую роль с пересмотра прежних взаимоотношений с Украиной 

– игроком, максимально зависящим от чужой нефти и оттого уязвимым для внешнего влияния. В этой стране уже несколько 
лет  действуют  предприятия,  частью акций  которых прямо и  опосредованно  владеет нефтяная  национальная компания 
Казахстана  «КазМунайГаз»  (КМГ).  Среди  них  Херсонский  перерабатывающий  завод,  СП  «ТрансЮг»,  другие  объекты. 
Теперь Астана хочет серьезно изменить вид своих активов на Украине, отказавшись от одних и получив другие.

Похоже, СП «ТрансЮг», созданное в 2003 г. в равных долях компаниями «Укртранснафта» и КМГ, прекращает 
существование.  Перед  ним  ставилась  задача  строительства  новой  52-километровой  ветки  между  черноморским 
терминалом «Пивденный» («Южный») и Кременчугским трубопроводом, расширения этого порта на 8 млн т в год, поставок 
казахстанской нефти на Украину и далее. На переговорах в Астане Назарбаев и Ющенко решили передать все указанные 
функции новой структуре.

В Киеве полагают, что это будет новое СП с теми же участниками (или их «дочками»).  Нурсултан Назарбаев 
утверждает,  что  такой  вариант  небезусловен:  «Казахстанская  сторона  готова  профинансировать  строительство 
нефтепровода, который будет частной собственностью нашей стороны», но вместе с тем допускает: «или будет создано 
совместное предприятие», то есть ставит степень участия Казахстана в проекте в зависимость от его привлекательности 
для каспийской страны.

Поскольку «Укртранснафта» и КМГ уже имели СП «ТрансЮг» с заявленными целями,  очевидно, что создание 
нового предприятия вместо такого же существующего абсолютно бессмысленно. Обсуждение этой идеи оправданно только 
в  одном случае  –  если  Астана  начинает  новую широкомасштабную игру  по  переделу активов  и  влияния  в  Восточной 
Европе.

До Адрии от Атырау 
Провозглашая свой интерес к доставке казахстанской нефти в Гданьск, Астана добивается преференций совсем в 

другом проекте. Владимир Школьник, министр энергетики и минеральных ресурсов Казахстана, говорит: «Большой интерес 
для  Казахстана  представляет  проект  интеграции  нефтепроводов  «Дружба»  и  «Адрия».  В  ходе  5-го  заседания  нашей 
совместной  межгосударственной  комиссии  украинская  сторона  выразила  готовность  оказать  поддержку  и  содействие 
присоединению казахстанской стороны к данному соглашению».

Проект «Дружба» – «Адрия» инициирован Россией для создания трубопроводного маршрута нефти из России и 
стран СНГ на мировые рынки, включая североамериканский, через глубоководный порт Омишаль на Адриатическом море в 
обход  пролива  Босфор.  Он  предполагает  поэтапное  увеличение  прокачки  на  5,  10  и  15  млн  т  в  год.  Соглашение  о 
трубопроводе было подписано Белоруссией, Венгрией, Россией, Словакией, Украиной и Хорватией 16 декабря 2002 г. Но 
украинский парламент не ратифицировал соглашение, и проект замер.

При  нынешней  расстановке  сил  Казахстан  является  бесправным  наблюдателем,  чей  доступ  к  трубопроводу 
зависит  от  внешних  сил,  в  первую  очередь  –  России  и  Украины.  Согласие  Астаны  финансировать  трубопровод  от 
«Пивденного» означает возможность продолжения реверсного использования маршрута Одесса –  Броды,  что отвечает 
интересам России, чьи экспортеры его используют. Кроме того, Москва будет благодарна, если проект «Дружба» – «Адрия» 
сдвинется с места, поскольку он обеспечит выгодный путь в обход Босфора. А прогресс этого проекта зависит от Украины, 
пока что препятствующей интеграции, но готовой передумать, о чем говорит обещание помочь вхождению Астаны в него.

В  свою  очередь,  министр  топлива  и  энергетики  Украины  Иван  Плачков  признается,  что  «использование 
Казахстаном существующей украинской инфраструктуры, как и участие в совместных проектах по развитию маршрутов 
транспортировки  каспийских  углеводородов  в  Европу,  обеспечит  нашим странам долгосрочное  экономически  выгодное 
партнерство». То есть Киев платит уступками за приток казахстанской нефти, поскольку российская начинает обходить 
Украину, заполняя ее трубопроводы менее чем наполовину.

Таким образом, Казахстан создает ситуацию, когда уже Москва и Киев зависят от воли, намерений и поступков 
официальной Астаны. При этом «цену вопроса» будет назначать Казахстан, до сих пор мало что решавший в экспортных 
интригах.

Казахстан заводит
Вместе  с  тем  казахстанское  руководство  на  переговорах  с  Ющенко  заранее  послало  Путину  не  только 

завуалированное  обещание  о  содействии  на  Украине  в  отношении  проекта  «Дружба»  –  «Адрия»,  но  и  явную  угрозу. 
Назарбаев заявил после переговоров с украинским партнером: «Одесский нефтеперерабатывающий завод, как известно, 
российский. Мы бы были заинтересованы в приобретении этого нефтеперерабатывающего завода».

Тем самым президент Казахстана обозначил, что российские нефтяные собственники на Украине, в данном случае 
ЛУКОЙЛ, могут пострадать, если Москва не прислушается к желаниям Астаны. Немало российских нефтяников работает 
или желает работать в Казахстане, и тому же ЛУКОЙЛу не захочется рисковать своими большими проектами в этой стране, 
если Астана предложит ему добровольно продать Одесский НПЗ или другие активы на Украине.

Трубопровод от «Пивденного», сам терминал и его будущие мощности, доля в возможном трубопроводе Броды–
Плоцк, Одесский завод – вот перечень активов, не считая политического влияния, на которые претендует Казахстан. Кроме 
того, в союзе с Киевом Астана хочет добиться от России квот в транзите и экспорте газа на европейский рынок. В частности,  
Украина  получила  предложение  вложить  несколько  десятков  миллионов  долларов  в  разработку  газосодержащих 
месторождений Казахстана для экспорта.

Назарбаев по итогам переговоров с Ющенко заявил,  что государственным ведомствам Казахстана и Украины 
поручено в месячный срок «конкретно проработать вопросы, чтобы нам, президентам, выложили конкретную программу, 
что делать, когда делать, кому делать и с кем надо договариваться».

Владимиру  Путину  Нурсултан  Назарбаев  должен  был  рассказать  о  своих  планах  лично  –  если  не  забыл, 
отвлекшись на темы освоения космоса. 
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Против страха, вранья и воровства
24.06.2005. Немецкая волна

Вячеслав Юрин, Дарья Брянцева
"Кахар" -  так называется казахстанское молодёжное движение,  одна из ближайших целей которого  

является недопущение фальсификации результатов голосования
События в Грузии, на Украине и в Киргизии, похоже, мало чему научили казахстанских руководителей. Создаётся 

впечатление, будто они и сегодня ещё уверены в том, что смогут избежать "цветной" революции, если им удастся подавить 
оппозицию, оболванить население, подтасовать результаты голосования. Однако если власти желают править по-старому, 
это  не  значит,  что  того  же  хочет  и  народ.  По  крайней  мере,  его  наиболее  социально  активная часть.  Так,  например, 
молодёжь всё громче выступает за настоящие демократические реформы, за свободу слова, за соблюдение прав человека, 
за реальную, а не показушную борьбу с коррупцией, взяточничеством и кумовством. И если Нурсултан Назарбаев решит 
отложить  на  год  проведение  президентских  выборов,  то  ему,  вполне  вероятно,  придётся  столкнуться  с  массовыми 
протестами, аналогичными тем, что были в Киеве. Любопытно, что в Казахстане, -  как прежде и на Украине, - с целью 
отстаивания собственных прав в последнее время стали объединяться не только оппозиционеры, но и молодые люди. 
"Кахар" – так называется созданное недавно казахстанское молодёжное движение, одна из ближайших целей которого 
является  недопущение  фальсификации  результатов  голосования.  Её  представители  сейчас  приехали  в  Европу  –  с 
ознакомительной  целью.  О  растущем  интересе  к  происходящему  в  Казахстане  свидетельствует  и  то,  что  вчера  их 
принимали в Европарламенте. На сегодня запланированы встречи в Берлине – с представителями немецкого Фонда имени 
Фридриха Эберта и германского МИДа. Несмотря на напряжённую программу, активисты "Кахара" нашли время заглянуть и 
в центральный офис "Немецкой волны" в Бонне. Подробности – в нашей постоянной рубрике, сегодня с Вячеславом 
Юриным. 

Как рассказала один из инициаторов создания "Кахара" Бахытжан Торегожина, идея объединиться возникла у 
студенческой  молодёжи  сразу  после  прошедших  в  прошлом  году  парламентских  выборов,  сопровождавшихся 
многочисленными нарушениями:

-  "Парламентские  выборы  проходили  в  прошлом  году  с  массовыми  фальсификациями.  Речь  шла  и  об 
использования  голосов  студентов,  молодых  избирателей.  При  этом  применялись  различные  методы  фальсификации, 
шантажа. Когда парламентские выборы закончились, произошла "оранжевая" революция в Киеве. И наши студенты, увидев, 
как использовались их голоса и как были обмануты их ожидания, посмотрев на события на Украине – ведь молодёжная 
организация "Пора", можно сказать, решила исход выборов на Украине, - тоже захотели создать подобное объединение, 
которые бы реально влияло на ход политических процессов в стране".

Представители казахстанского "Кахара" активно перенимают опыт у аналогичных молодёжных движений из других 
стран. Особое место в этом ряду занимает украинская "Пора".

-  "Опыт Украины – это идеал, к которому стремятся демократически настроенные молодёжные движения. Мы 
вступили в переписку с ребятами из белорусского "Зубра", из украинской "Поры". И мы пригласили их к себе на семинар. И 
вот из их рассказов о том, как они сделали эту "оранжевую" революцию, наши ребята поняли, что то же самое возможно и в 
Казахстане.  Когда  они  там  на  Украине  начинали  работать,  ситуация-то  была  схожей.  Молодёжь  не  была  сильно 
политизирована. Но она понимала, что нужны перемены. Если это удалось сделать им, почему это не должно сработать и у 
нас?"

По словам Бахытжан Торегожиной, среди активистов движения есть и старшеклассники, и студенты, и выпускники 
вузов. Первые их акции были направлены на популяризацию "Кахара":

-  "Мы сразу  сказали,  что  мы – патриоты,  что  мы хотим для Казахстана  лучшей жизни,  что  мы хотим,  чтобы 
Казахстан был цивилизованным, светским государством".

Но каким образом "кахаровцы" собираются отстаивать свой выбор, если власти – как, например, на Украине – 
попытаются  сфальсифицировать  итоги  народного  волеизъявления?  Есть  ли  уже  какие-то  конкретные  планы? 
Представителя "Кахара" Галымжана Мешитбаева эти вопросы по-настоящему развеселили: 

-  "Если  мы сейчас будем рассказывать  о  наших конкретных планах,  то  власти наверняка тут  же предпримут 
ответные  шаги…  Ну,  например,  мы  предполагаем  проводить  экзит-пулы.  Но  наша  главная  цель  –  подготовить  нашу 
молодёжь к любым поворотам событий".

А Бахытжан Торегожина добавляет: 
- "Мы сейчас будем готовить наблюдателей, агитаторов. Молодёжь придёт к этим выборов подготовленной. И если 

власти вновь захотят её обмануть, то на этот раз молодёжь не промолчит".
Одним из наиболее эффективных методов нейтрализации оппозиционных движений власти Казахстана считают 

создание т.н.  организаций-клонов.  Недавно появился подобный клон и у  "Кахара",  так  что можно предположить,  что в 
окружении  Назарбаева  к  формированию  молодёжного  движения  отнеслись  весьма  серьёзно.  Говорит  Бахытжан 
Торегожина:

- "У нас есть клон Коммунистической партии. В период выборов появилась Коммунистическая народная партия 
Казахстана.  У  нас  был  Демократический  выбор  Казахстана  –  в  противовес  ему  создали  Демократическую  партию 
Казахстана.  Получилось  ДВК – ДПК.  Эти  названия  в  бюллетенях  вводили избирателя в  заблуждение.  У  нас  "Ак  жол" 
поделили – теперь есть ещё и "Настоящий Ак жол". И вот буквально неделю назад появился и у нас клон. У нас - "Кахар", а 
они назвали своё движение "Кайсар".

Бытует мнение, что создание какой бы то ни было общественной организации – дело весьма дорогостоящее. 
Откуда взялись деньги у инициаторов создания "Кахара"? Как уверяет Галымжан Мешитбаев…

- "Собственно говоря, никто нас не финансирует. Всё держится на энтузиазме молодёжи. Вот, например, листовки 
мы делаем своими методами – на копировальном аппарате. Но, конечно, мы не можем себе позволить очень большие 
тиражи".

А Бахытжан Торегожина добавляет:
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- "Сейчас мы работаем совершенно без денег, на голом энтузиазме. Организация растёт. Приходят новые члены. 
Нам  нужен,  например,  доступ  в  Интернет.  У  нас  всего  два  компьютера  на  весь  наш  штаб.  Наши  акции  требуют 
минимальных  затрат.  В  основном  речь  идёт  о  телефонных  переговорах,  содержании  офиса,  об  оплате  проезда.  Но 
футболки, повязки, банданки – бесплатно их никто не делает. Листовки, которые мы выпускаем, - конечно, всё это требует 
финансирования и огромных денег. Но мы надеемся, что мы их найдём".

Противники казахстанской оппозиции утверждают, что её лидеры – люди далеко не бедные. Может быть, деньги 
на развитие молодёжного движения дадут они? У Галымжана Мешитбаева есть причины сильно в этом сомневаться:

-  "Мы  обращались  к  оппозиции.  Есть  у  нас  Демократический  выбор  Казахстана,  есть  партия  "Ак  жол",  есть 
Движение за справедливый Казахстан. Мы знакомы с их лидерами, мы с ними неоднократно встречались, проекты свои 
показывали… Но ответа положительного мы от них так и не услышали".

Активисты "Кахара" говорят, что объединились против страха, вранья и воровства…
- "Мы, молодёжь, хотим только честных выборов. Мы не хотим, чтобы страна разворовывалась. Мы не хотим, 

чтобы нас запугивали, мы не хотим бояться. Мы хотим, чтобы правительство, господин президент, чтобы они были честны 
со своим народом, чтобы они не врали. Поэтому основной наш девиз – "Против страха, вранья и воровства"…

УЗБЕКИСТАН
Москва и Ташкент заинтересованы в стабильности

17.06.2005. Независимая газета
Валерий Калабугин

На повестке российско-узбекских отношений по-прежнему нефть, газ, радикальный ислам и взаимное  
доверие

Несмотря на внешнюю стабилизацию жизни в Андижане, актуальность рецидива новых мятежных действий не 
только в Ферганской долине, но и в других регионах республики остается высокой. Подавлен один очаг, но не устранена 
главная причина, по которой вероятность более серьезных антирежимных выступлений далеко перешагнула цифру 50%.

Но прежде чем прогнозировать дальнейшее развитие событий, нужно ответить на несколько вопросов. И главный 
из них – вопрос о власти. Кто правит в Узбекистане? На самом ли деле это президент Ислам Каримов или, может быть, кто-
то из членов семьи Каримовых?

Несмотря на сложную ситуацию в Андижане и других городах Ферганской долины, в Узбекистане обрастает все 
новыми подробностями газовая интрига. Так, со ссылкой на инсайдерскую информацию агентство «Интерфакс» передает 
информацию о том, что несмотря ни на что, ОАО «Газпром» активизирует деятельность в разработке узбекских нефтяных и 
газовых месторождений.

По  словам  источника,  вопреки  сохраняющейся  напряженности  «Газпром»  планирует  интенсифицировать 
разработку газоконденсатного месторождения Шуртан (Кашкадарьинская область) для обеспечения сырьем Шуртанского 
газохимического комплекса. Кроме того, «выгодным обещает быть совместный проект по капитальному ремонту скважин», – 
сообщает источник.

Однако,  по  другим  данным,  обстановка,  в  которой  приходится  действовать  российской  госмонополии  в  этой 
среднеазиатской  республике,  остается  сложной.  В  Узбекистане  по-прежнему  существуют  влиятельные  силы,  которые 
препятствуют  развитию  энергетических  проектов  с  российской  стороной.  На  данном  этапе  «Газпром»  находится  в 
проигрыше из-за откровенно  коррупционной политики кругов,  близких  к  президенту  Узбекистана Исламу Каримову.  Как 
сообщает  международная  издательская  группа  «Energy  Intelligence  Group»  (сообщение  EIG  от  19.05.05),  российские 
газовики опасаются, что власти Узбекистана отзовут у них лицензии на разработку ряда месторождений и передадут их в 
состав бизнес-империи дочери президента Узбекистана Ислама Каримова Гульнаре.

Речь  идет,  похоже,  в  первую  очередь  о  компании  «Зеромакс»,  которая,  по  утверждению  EIG  (9.05.05), 
«контролируется Гульнарой Каримовой». Такая модель взаимоотношений не может устраивать Россию. И речь здесь не 
столько о возможных потерях «Газпрома», сколько о вольном или невольном блокировании курса президентов двух стран 
на расширение двустороннего политико-экономического сотрудничества.  И это происходит,  несмотря на существующие 
договоренности  лидеров  двух  стран,  в  том  числе  в  рамках  Договора  о  стратегическом  партнерстве,  подписанного  в 
середине 2004 года.

Причиной возникновения столь двусмысленной ситуации является,  может быть,  с  одной стороны,  ослабление 
личного  контроля над ситуацией  со  стороны Ислама Каримова,  а  с  другой  –  негласное  поощрение  действий  старшей 
дочери, в результате чего, утверждает EIG, «нефтегазовая отрасль страны оказалась под контролем Гульнары».

Такое  подозрение  в  отношении авторитарного  среднеазиатского  владыки,  особенно  на  первый взгляд,  может 
показаться несусветной глупостью, однако... В последние два года за старшей президентской дочерью Гульнарой твердо 
закрепилась  репутация  человека  номер  два  в  узбекской  вертикали  власти.  При  этом  сама  «принцесса»,  по  мнению 
наблюдателей,  позиционирует  себя  в  качестве  скорого  и  единственного  преемника  ныне  действующего  президента. 
Осталось только на некоторое время посидеть в кресле какого-нибудь государственного чиновника высокого ранга.

Дальше – больше. В экспертном сообществе Москвы бытует мнение, что Гульнара Каримова, как многие дети, не 
всегда  согласовывает  свои  действия  со  своим  родителем  и  де-факто  создала  параллельную  систему  власти. 
Поговаривают,  что  она  может  напрямую  давать  указания  не  только  министрам  правительства,  но  и  другим  крупным 
политическим фигурам Узбекистана.

Последние же, как поговаривают, опасаясь гнева и компрометации со стороны Гульнары перед отцом, почитают за 
благо безропотно исполнять ее указания, «забывая» информировать об этом своего шефа – Ислама Каримова.

В этих условиях «бескомпромиссная хищница» (как называют Гульнару в узбекском бизнес-сообществе) успешно 
расширяет  свои  бизнес-плацдармы.  Как  писала  газета  «Время  новостей»  (номер  за  8.04.05),  конкуренты  Гульнары 
Каримовой «не способны противостоять давлению могущественной узбекской леди и вынуждены бежать из страны».
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Не случайно компания «Зеромакс» в последнее время вступила в стадию процветания и активно стала расширять 
географию интересов за счет энергетических проектов. В последнее время компания «неожиданно» стала побеждать в 
тендерах «Узбекнефтегаза». При этом ее специализация,  как  сообщает официальный сайт компании,  за короткий срок 
расширилась  от  поставок  оборудования  и  строительства  производственных  мощностей  до  разработки  нефтегазовых 
месторождений и торговли нефтью и нефтепродуктами, – внутри страны и за ее пределами.

Примечателен тот  факт,  что участники  недавней  майской нефтегазовой  выставки  в  Ташкенте,  сетовавшие на 
низкий, по сравнению с прошлым годом, уровень участия инокомпаний, отмечали, что «осью» всего мероприятия, с подачи 
«Узбекнефтегаза», стало присутствие в ней «всемирно известной в Узбекистане компании «Зеромакс».

Тем временем позиция узбекской стороны не столь неуязвима, как этого хотелось бы Гульнаре Каримовой, ибо 
призрак плодово-цветочных революций бродит по просторам СНГ, высматривая себе следующую жертву. Ею, и это теперь 
становится все более очевидным, вполне может стать и Узбекистан – государство, где огромную роль играет исламский 
фактор. Здесь в отличие от событий в других республиках СНГ революционный протест вполне может стать протестом 
исламистов против светского режима. При этом опасность радикализации ислама, исходящая из Ферганской долины, уже 
не  вызывает  сомнений.  События  в  Андижане  подтвердили  прогнозы  аналитиков.  «Зеленая  революция»  не  нужна  ни 
Ташкенту, ни Москве. Обе стороны заинтересованы в сохранении стабильности в регионе.

Однако  действия  президентской  дочери  в  этих  непростых  условиях  могут  лишь  способствовать  дальнейшей 
радикализации ситуации, которая и без того сложнее, чем у соседей. Наблюдатели все более сходятся во мнении, что 
волнения  в  Андижане  были  вызваны  совсем  даже  не  социальными  или  исламистскими  причинами.  Есть  версия  (см. 
«Известия»  за  16.05.05),  что  истинной  причиной  массовых  выступлений  было  судебное  разбирательство  над  23 
андижанскими предпринимателями, которым инкриминировалось участие в антиправительственной секте. На самом деле 
это представители т.н. «ферганского клана», который до 60-х годов был составной частью узбекской правящей элиты. В 
последние годы он достаточно быстро начал набирать «рейтинг» в бизнес-элите страны и привлек внимание Гульнары тем, 
что  владеет  лакомыми  кусочками.  Не  санкционированные,  как  обычно,  отцом  новые  действия  старшей  дочери  по 
отторжению бизнеса «ферганского клана» переполнили чашу терпения местной элиты. Мало того, что «ферганский клан» 
вновь начали отстранять от финансовых ресурсов с отчуждением собственности в пользу структур Гульнары, так еще всех 
23  местных  бизнесменов  неприкрыто  причислили  к  врагам  собственной  страны  и  оппозиционной  исламистской 
деятельности. Дочери не до этого – ее интересует только результат, но соответствующие структуры обязаны были учесть 
опыт инспирации в 50-х годах исламистской деятельности для ликвидации политических конкурентов властями государств 
Юго-Восточной Азии,  в  арабских и других странах.  Печальные последствия этих промахов для режимов и их лидеров 
общеизвестны. «Навешивание исламистских ярлыков», как оказалось, способствует реальному зарождению исламистского 
движения, особенно если для этого существует не только политическая причина, но и тяжелейшее, как в густонаселенной 
Ферганской долине, социальное положение.

Нельзя не заметить контраст Узбекистана с Казахстаном, который демонстрирует политику открытости в бизнесе, 
создает привлекательные условия для иностранных инвестиций, передает активы инвесторам. В этой стране обеспечена 
защищенность инвестиций и, в отличие от Узбекистана, нет громких скандалов, связанных с захватом чужой собственности. 
Даже  в  Туркменистане,  более  закрытом  государстве,  чем  его  соседи,  с  более  авторитарным  режимом  управления 
обеспечиваются гарантии иностранным вложениям.

Получается, что защищенность иностранных инвестиций в Узбекистане самая низкая среди государств Средней 
Азии. В результате по темпам развития нефтегазового сектора, по данным EIG, Узбекистан занимает последнее место 
среди государств-соседей: Казахстана, Таджикистана и Киргизстана. Хотя стартовые условия у них были одинаковыми.

Что касается социальной напряженности,  то в  Узбекистане она еще выше,  чем в  недавно пережившей «бунт 
нищих» Киргизии. А нынешние действия Гульнары, как считают многие наблюдатели, лишь создают тепличные условия для 
вызревания основ пока не существующего исламистского бунта.

Между тем переломить  ситуацию,  успокоить  население  и  узбекских  бизнесменов  не  так  уж и  сложно.  Кстати 
сказать, не только их: некоторые известные в республике высокопоставленные чиновники из окружения Ислама Каримова 
все реже скрывают свое недовольство открытым «понуканием» со стороны женщины, пусть даже дочери президента, – на 
Востоке это вызывает отторжение. Вот и получается, что президенту достаточно урезонить Гульнару (и контролируемый ею 
«Зеромакс») и  запустить механизм реализации ранее достигнутых соглашений с «Газпромом».  Это приведет к притоку 
инвестиций, реальных денег в страну, социальные слои которой так в них нуждаются. Надо напомнить руководству главного 
нефтегазового игрока республики им же хорошо известную истину – 75–80% бюджета «Узбекнефтегаза» – это реальные 
поступления от «Газпрома».

Может, воззвать к совести Гульнары? Но хорошо знающие ее соотечественники-политики и бизнесмены считают, 
что она вряд ли уже даже под давлением нынешних обстоятельств сможет пересмотреть свои жизненные взгляды и бизнес-
амбиции.

Однако нельзя также не признать, что потенциал самого президента Ислама Каримова как правителя, имеющего в 
мире имидж, в отличие от Аскара Акаева, опытного политика с рациональным восточным менталитетом и прекрасным 
инстинктом самосохранения, далеко не исчерпан. Аналитики считают, что он не только способен восстановить контроль над 
ситуацией при объективной ее оценке и правильном сочетании силовых мер и внутриполитических инструментариев, но и 
обеспечить дальнейшее выживание режима в новых после событий в Андижане условиях. И отцовские чувства к Гульнаре 
на этом пути не станут непреодолимой преградой.

Сегодня, как никогда, необходима высочайшая степень доверия между Россией и Узбекистаном во всех сферах 
взаимодействия:  политической,  экономической,  культурной  и  пр.  Эта  степень  определяется  последовательными 
действиями,  направленными  на  реализацию  ранее  достигнутых  между  двумя  президентами  соглашений,  Договора  о 
стратегическом партнерстве. Россия следует в этом русле, в ином ее упрекнуть нельзя. Ответные шаги – за Узбекистаном.

США перемещают авиацию с территории Узбекистана
15.06.2005. The Washington Post

Брэдли Грэм, Робин Райт
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Новые ограничения на применение военной силы
Столкнувшись с новыми ограничениями на использование стратегически важной авиабазы в Узбекистане, армия 

США перенесла ключевые операции из этой среднеазиатской республики, переведя поисково-спасательные самолеты в 
Афганистан и перенаправив грузовые рейсы через Киргизию, сообщили вчера официальные представители США.

На  данный  момент  эти  шаги  представляют  собой  не  более  чем  неудобство,  однако  это  может  стать 
проблематичнее, если узбекские власти откажутся восстановить свободный доступ на полеты позднее в этом году.

Американские  военачальники  рассматривали  крупную  авиабазу  в  Карши-Ханабаде  (кодовое  название  К2), 
расположенную  на  юго-востоке  Узбекистана,  как  ключевой  транспортный  узел.  Рейсы,  отправляющиеся  отсюда  и 
прибывающие  сюда,  поддерживали  боевые  действия  в  борьбе  с  "Талибаном"  и  "Аль-Каидой"  в  Афганистане  и 
обеспечивали поставку гуманитарной помощи в северные районы Афганистана.

Но недавно президент Узбекистана Ислам Каримов ввел ограничения на полеты военной авиации США на этой 
базе после того,  как  Соединенные Штаты осудили его правительство за расстрел сотен демонстрантов в  Андижане в 
прошлом месяце. Эти ограничения запрещают операции в ночное время, а также устанавливают пределы для полетов 
самолетов C-17 и тяжелого авиатранспорта.

Запрет на ночные полеты создает неприемлемые условия для самолетов HC-130, используемых для поисково-
спасательных операций и транспортировки топлива, которые по своим функциям должны быть готовы к вылету в любое 
время.  В связи с этим воздушный транспорт был перемещен в Афганистан, на воздушную базу Баграм неподалеку от 
Кабула.

Однако в Баграме площадь аэродрома и особенно возможности обеспечения топливом ограничены, говорит один 
из  официальных  представителей.  Топливо  надо  доставлять  на  базу  через  узкие  горные  перевалы,  которые  зимой 
оказываются под завалами снега. Более того, хотя самолеты HC-130 уже перемещены, оборудование для их технического 
обслуживания осталось в Узбекистане, что усложняет работу.

Тяжелые грузовые самолеты,  которые выгружали на авиабазе в  Узбекистане  тонны военных и гуманитарных 
поставок,  предназначенных  для  Афганистана,  были  направлены  в  Манас  в  Киргизии.  Поскольку  Манас,  находящийся 
вблизи  Бишкека,  на  несколько  сотен  миль  дальше  от  Афганистана,  эта  перемена  означает  более  длительные  и 
дорогостоящие перелеты для грузовых самолетов.

Небольшие грузовые самолеты,  такие как C-130, пока можно сажать на узбекской базе.  Однако американские 
военачальники рассматривают возможность и их перевода в другое место.

Запрет на ночные операции вызвал удивление американских властей, однако ограничения для тяжелого грузового 
авиатранспорта  были  ожидаемыми.  Официальные  представители  Узбекистана  на  протяжении  нескольких  месяцев 
жаловались,  что  тяжелые  самолеты разрушают  взлетно-посадочную  полосу  старого,  оставшегося  с  советских  времен 
аэродрома.

"Узбекское правительство было недовольно, что мы не отремонтировали взлетно-посадочную полосу и не взяли 
на себя долговременных обязательств", – сказал офицер, пожелавший остаться неизвестным, поскольку эта тема является 
щекотливой.

Деньги на ремонт взлетной полосы предусмотрены в законопроекте о дополнительных расходах, одобренном в 
прошлом месяце в конгрессе США. Однако американо-узбекские отношения по-прежнему омрачены расхождениями внутри 
администрации Буша относительно реакции на разгон демонстрации протеста в Андижане 13 мая.

Представители Госдепартамента подчеркивают, что надо подтолкнуть Каримова к тому, чтобы он согласился на 
проведение международного расследования этого массового убийства. Власти Пентагона, со своей стороны, беспокоятся, 
что провоцирование Каримова на дальнейшие ограничения для американской армии чреваты риском.

Вчера Узбекистан оказался в центре дискуссии в высших кругах представителей Пентагона, Госдепартамента, 
Белого дома и других правительственных органов, сообщают официальные источники. Некоторые из них отрицают наличие 
внутренних противоречий.

"При  всех  разговорах  о  наших  предполагаемых  разногласиях  мы  очень  последовательны,  –  сказал  один  из 
высокопоставленных  участников  дискуссии.  –  Мы  не  допустили,  чтобы  наши  легитимные  интересы  в  K2  в  связи  с 
операциями  в  Афганистане  использовались  в  качестве  рычага  воздействия  с  целью  смягчить  наши  демократические 
требования. Мы не будем намеренно наносить вред K2, но мы вполне четко дали понять, что Узбекистан должен принимать 
правильные решения".

Запад и "андижанское дело"
17.06.2005. Новая политика

Дина Малышева
Хотя с 13 мая – дня беспорядков в узбекистанском Андижане, при подавлении которых, по официальным данным, 

погибло 173 человека, а по неофициальным – 700 и выше, прошло уже немногим больше месяца, страсти по поводу этих 
событий не затихают. Более того, в западных странах развернута настоящая кампания за международное расследование 
происшедшего в Андижане.

Кое-что для этого, собственно, уже и делается. Так, 14 июня в Бишкек прибыла миссия Управления Верховного 
комиссара ООН по правам человека для расследования массовых беспорядков в Андижане. Она опросит свидетелей – 
граждан Узбекистана, обратившихся к властям Кыргызстана с просьбой о предоставлении им убежища. А ранее, в мае, 
делегация,  состоящая из представителей Великобритании, Румынии,  Чехии,  Китая и Южной Кореи, посетила Андижан, 
однако побеседовать с местными жителями им не удалось. Зато эту возможность Ташкент предоставил дипломатам из 
России, Индии, Китая, Пакистана и среднеазиатских государств, то есть тем, кто, как и Узбекистан, состоит в Шанхайской 
организации сотрудничества либо пока только претендует на членство в ней.

Евросоюз,  однако,  призывает  к  проведению независимого  расследования  под  флагом НАТО или ЕС.  Принят 
Европейским  союзом  и  ряд  предупредительных  мер,  способных,  как  надеются  их  инициаторы,  оказать  давление  на 
Ташкент, заставить его "открыть личико" западным инспекторам. Так, на своей недавней встрече в Люксембурге министры 
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иностранных дел Евросоюза решили с июля частично приостановить "механизмы сотрудничества между Узбекистаном и 
ЕС", что подразумевает отказ в выдаче въездных виз для руководителей республики. В случае же, если Ташкент продолжит 
упрямиться,  ЕС обещает  ввести  против  него  экономические  санкции,  а  международные финансовые институты грозят 
приостановить программы помощи.

Требования  европейцев  поддерживают  и  США.  Однако  же  в  отличие  от  в  целом  вполне  согласованной 
европейской  позиции,  в  американских  подходах  к  Узбекистану  в  целом и  к  "андижанскому  делу",  в  частности,  можно 
усмотреть некоторые разночтения. Конгресс и государственный департамент действуют внешне жестче, нежели Пентагон, 
который не раз сознательно срывал попытки оказать на Каримова давление в силу того, что заинтересован в продолжении 
сотрудничества  с  огромным  и  стратегически  значимым  государством  Центральной  Азии.  Так,  Государственный 
департамент США значительно сократил финансовую помощь Узбекистану, поскольку там "не было видно прогресса в 
соблюдении  прав  человека",  а  госсекретарь  Кондолиза  Райс  не  так  давно  направила  президенту  Каримову  письмо,  в 
котором  настаивает  на  международном  расследовании  событий  в  Андижане.  Того  же  требовали  трое  сенаторов-
республиканцев,  посетивших  в  начале  июня  Ташкент  и  призвавших  к  пересмотру  военно-политических  отношений  с 
Узбекистаном. Их поддержал ряд других сенаторов – как демократов, так и республиканцев, которых заинтересовал вопрос, 
не принимали ли участие в подавлении андижанского мятежа подразделения, обученные американскими инструкторами. В 
американском Конгрессе Андижан считают проверкой того, действительно ли президент Буш намеревается распространять 
на Узбекистан доктрину распространения демократии, о которой он говорит два последних года, и позволено ли будет 
Пентагону  и  дальше  проводить  противоречащую  такой  доктрине  политику.  Словом,  на  "андижанское  дело"  были 
перенесены существующие в США внутренние разночтения международной политики.

Позиция России в отношении расследования андижанских событий отлична от западной прежде всего тем, что 
руководство  России:  а)  не  подвергло  сомнению  официальную  версию  Ташкента  о  происхождении  беспорядков;  б) 
выступило против международного расследования, исходя из того, что Узбекистан – суверенная страна, и разбираться в 
случившемся  в  республике  должны  прокуратура  и  республиканская  власть.  Если  и  проводить  международное 
расследование, то оно должно, по мнению российских официальных лиц, вестись по поиску связей зачинщиков бунта с 
международным терроризмом.  Такая позиция  только  на  поверхностный взгляд выглядит  как  продиктованная  инерцией 
"холодной войны", когда Москва готова была автоматически поддерживать любого правителя, критикуемого Западом, или 
же как попытка протянуть руку дружбы "родственному" – авторитарному – режиму, ибо только с такими, по мнению ряда 
отечественных  и  западных  политиков  и  правозащитников,  Москва  и  может  сотрудничать,  чтобы  реализовывать  свои 
"имперские замыслы".

Но на самом деле не только в Москве, но и на Западе, многие политики сомневаются в том, что постсоветские 
общества способны быстро и безболезненно осуществить "демократический транзит". Множество подводных камней ждет 
на  этом  пути  и  Центральную  Азию,  о  чем  свидетельствует  постреволюционное  развитие  Кыргызстана,  омраченное 
непрекращающимся  насилием.  Точно  также  и  падение  Каримова  наверняка  не  приведет  автоматически  к  торжеству 
демократии в Узбекистане. Так что Москва поддерживает Ташкент вовсе не из-за иррационально присущего ее правителям 
тяготения к диктатуре. Узбекистан занимает ключевое положение в Центральной Азии, а этот регион – критически значим 
для России, поскольку отделяет ее от внешних источников нестабильности. Хотя Ислам Каримов возглавляет государство, 
все еще далекое от демократии, ему на протяжении почти полутора десятков лет удавалось удерживать республику от 
гражданской войны, которая имела бы катастрофические последствия и для самой страны и для региона: он в случае 
возникновения очага нестабильности в Узбекистане неизбежно полностью вовлекся бы в военный конфликт.

Пока ни угрозы, ни увещевания не возымели действия на власти Узбекистана и его лидера. Каримов решительно 
отказывается допустить в свою страну международных инспекторов, напоминая о таких определяющих международные 
отношения и еще никем не отмененных категориях, как национальный суверенитет и принцип невмешательства государств 
во внутренние дела друг друга. Ташкент отводит мировой общественности лишь роль наблюдателя, возлагая обязанности 
расследования событий 13 мая на специально созданную парламентскую комиссию.  Что касается внешних ориентиров 
Узбекистана,  то  и  они вроде бы начинают проясняться.  Так,  сразу же после  жестокого  подавления бунта  в  Андижане 
президент Узбекистана демонстративно съездил в Китай, с которым он активно сближается еще с 2002 года и с которым он 
пообещал и дальше развивать взаимовыгодное экономическое сотрудничество. Делает Ташкент и многозначительные пасы 
в  сторону  Москвы,  подавая  тем  самым  ЕС и  вашингтонскому  Белому  дому  незамысловатые  сигналы о  том,  в  каком 
направлении может развернуться внешняя политика Узбекистана – страны, где находятся три военные базы США.

Похоже,  впрочем,  что  это  не  сильно  опечалит  Вашингтон.  Ведь  там  многое  в  отношении  Каримова  было 
предрешено еще задолго до Андижана и даже до того, как президент Узбекистана принял решение выйти из фантомного 
проамериканского блока под названием ГУУАМ, что выглядело как превентивная акция самого Каримова, заподозрившего 
готовившуюся смену власти в Ташкенте по модели "демократической революции".

Ведь все говорило за то,  что в Вашингтоне посчитали складывающийся в Узбекистане политический строй не 
столько  даже  не  вписывающимся  во  взятый  на  вооружение  американской  администрацией  проект  глобальной 
демократизации,  сколько  утратившим  запас  прочности.  Возобладавшая  точка  зрения,  что  поддержка  Каримова  может 
привести к росту исламистского влияния и антиамериканских настроений в Узбекистане, заставила Вашингтон, очевидно, 
переосмыслить  ситуацию.  Все  вместе  взятое  –  в  сочетании  с  экономическим  кризисом,  масштабной  коррупцией  и 
злоупотреблениями  правящих  господствующих  групп  –  грозило,  по  мнению  американских  стратегов  и  экспертов, 
социальным взрывом в Узбекистане, возможно, и под исламскими знаменами. Предотвратить такой взрыв и могла бы, как 
полагали в США и на Западе, смена элит под антуражем "ненасильственной демократической революции". Очень серьезно 
американцы отнеслись и к другой скрытой угрозе – к возможности ограничения, а то и свертывания их военного присутствия 
в Узбекистане. Ранее это же наблюдалось в "дореволюционном" Кыргызстане.

Там тогда стали усиленно курсировать слухи о, якобы, отказе Бишкека допустить в страну американские АВАКСы. 
Поговаривали  и  о  неких  планах  Акаева  сузить  формат  американского  базирования  в  Кыргызстане  и  более  активно 
вовлекать структуры ШОС и СНГ в поддержание безопасности в стране. Вспыхнувшая 23 марта "революция" (которую, 
впрочем, не так уж и трудно было разжечь в силу огромной непопулярности самого Акаева и его окружения),  приход к 
власти в Бишкеке новых политических фигур, не связанных с прежним режимом, подготовка к президентским выборам 
отодвинули пока на задний план вопрос об американском военном присутствии в стране. Но этот вопрос – независимо от 
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исхода  выборов  –  снова может всплыть  в  ходе разгорающейся  политической междоусобицы,  которую,  судя по  всему, 
разбудила "революция", замысленная изначально как ненасильственная. Да и сегодняшние правители Кыргызстана так же, 
как и их предшественники, склонны уравновешивать американо-натовские военные силы в Кыргызстане альтернативными – 
региональными – структурами безопасности.

Но  вернемся  к  Узбекистану.  Незадолго  до  Андижана  в  прессе  обсуждалась  информация  –  то  ли  намеренно 
запущенная  Ташкентом,  то  ли  невольно  просочившаяся  –  о  рассмотрении  властями  страны  вопроса  о  досрочном 
сокращении сроков  пребывания  воинского  контингента  под  управлением США на  базах  страны,  в  частности  в  Карши-
Ханабаде. Его американское военное командование считает очень важным транспортным узлом системы материально-
технического  обеспечения  боевых  операций  в  Афганистане  и  доставки  гуманитарных  грузов  в  северные  районы этой 
страны даже сегодня, когда Пентагон размещает свои войска и самолеты на крупных базах в самом Афганистане. Совсем 
недавно в ответ на критику в свой адрес в связи "с расстрелом в Андижане" президент Ислам Каримов ввел ограничения на 
использование для военных операций США авиабазы в Карши-Ханабаде. Запрещены, в частности, ночные полеты, а также 
ограничены полеты самолетов С-17 и других тяжелых транспортных самолетов. Они теперь вынуждены приземляться на 
американской авиабазе Манас близ Бишкека, от которой до Афганистана лететь намного дальше.

Сейчас США ведут  переговоры с Узбекистаном о долгосрочном использовании военной базы Карши-Ханабад, 
включая укрепление ее инфраструктуры. С 2001 года за использование военной базы Карши-Ханабад США выплатили 
Узбекистану 15 миллионов долларов США, и Пентагон намерен продолжать оплату за использование базы вне зависимости 
от того, приостановят ли США военные поставки в Узбекистан и продолжат ли американские военные обучение узбеков из-
за нарушений в области обеспечения прав человека. Но лидер Узбекистана сумеет извлечь дополнительную выгоду, если 
киргизские власти – разумеется, лишь после того,  как в стране пройдут намеченные на июль президентские выборы – 
возобновят  и  успешно  завершат  переговоры  об  открытии  военной  базы  ШОС  на  юге  Киргизии  –  в  Оше.  С  такой 
инициативой,  нацеленной  на  стабилизацию  ситуации  в  приграничных  с  Узбекистаном  районах,  киргизские  политики 
выступили после волнений в Андижане.

США пытаются в Узбекистане контролировать все стороны политического процесса: с одной стороны на власти 
этой  страны  оказывается  массированное  политическое  давление  со  стороны  международных  и  правозащитных 
организаций,  отдельных политиков;  с  другой –  создается видимость  поддержки  стабильности  в  стране,  стратегическая 
значимость которой для США очень  велика.  Концентрируя внимание на  фигуре  главы государства  и инициируя смену 
режима, который тем самым ослабляется, США маскируют сохраняющийся контроль над системой в целом.

Само  международное  расследование  в  Узбекистане  призвано  служить  политическим  целям  –  "законному" 
отстранению  от  власти  Ислама  Каримова  и  насаждению  вместо  этого  самостоятельного,  жесткого  и  властного 
государственного  деятеля  марионеточного  режима.  Памятуя  опыт  Милошевича,  аресту  которого  предшествовали 
международные  инспекции,  можно  догадаться,  на  какой  "скамье"  может  оказаться  Каримов  после  того,  как  допустит 
международных "комиссаров" в свою страну. И это для него еще будет не худшим вариантом в сравнении с другими – 
менее гуманными – способами расправы, которыми грозят "диктатору" и "кяфиру" (неверующему) некоторые "независимые" 
центрально-азиатские  издания,  отдельные политики  и  представители мусульманской  "общественности".  Так  что  игра  в 
Узбекистане ведется по-крупному. На кон в ней поставлено не только политическое (да и, страшно сказать) физическое 
выживание президента страны, но и другие не менее драматические вещи, связанные с возможной заменой нынешней 
правящей  элиты  на  новую,  что  –  как  показывает  опыт  Кыргызстана,  да  и  Украины  с  Грузией  –  неминуемо  грозит 
катаклизмами.

Несколько дней, которые потрясли Узбекистан
23.06.2005. Gazeta.kz

Акрам Асроров
14, 15 и 20 июня приняты три указа и одно постановление Президента Республики Узбекистан, которые должны 

хоть  в  какой-то  степени  либерализовать  внутренний  рынок,  создав  приемлемые  для  малого  и  частного 
предпринимательства условия существования.

Жесткая критика со стороны официальных лиц американской администрации после всем известных андижанских 
событий и позиция Европейского Союза все же оказали воздействие на официальный Ташкент.

Несмотря на конфронтацию с Западом, лидер Узбекистана внял советам весьма влиятельных лиц из Белого дома. 
В  первую  очередь,  по  вопросу  либерализации  внутренней  жизни  в  Узбекистане,  уменьшению  давления  на 
предпринимательство и улучшению инвестиционного климата.

Еще до принятия этого блока кардинальных, на первый взгляд, решений были введены в действие два документа, 
касающиеся либерализации банковской деятельности и прямых иностранных частных инвестиций.

Складывается впечатление, что наряду с пересмотром Налогового кодекса все вышеуказанные ключевые для 
экономики Узбекистана документы должны сложиться в одну целостную картину. Вопрос в другом: сможет ли госаппарат, 
привыкший действовать  только  во  имя собственного  блага,  подстроиться  под  новые задачи?  И,  главное,  способен  ли 
госчиновник, образно говоря, Абдуллаев перестроиться и на некоторое время забыть о своих личных нуждах, вспомнить, на 
кого  он  на  самом  деле  работает.  Это,  кстати,  самый  важный  вопрос,  без  решения  которого  любые  попытки 
реформирования "сверху" обречены на фиаско.

Большие  ожидания  связывают  узбекские  предприниматели  в  связи  с  принятием  14  июня  текущего  года 
президентского  указа  "О  мерах  по  дальнейшему  совершенствованию  системы  правовой  защиты  субъектов 
предпринимательства".  Невооруженным  глазом  видна  попытка  узбекских  властей  хоть  каким-то  образом  упорядочить 
осуществляемые в Узбекистане проверки.

Проблем в сфере предпринимательства достаточно. Возьмем, к примеру, количество органов, наделенных правом 
осуществлять проверки. В интервью корреспонденту УзА первый заместитель председателя Верховного суда Республики 
Узбекистан Нуритдин Ташматов заявил, что "на сегодняшний день широким кругом полномочий по применению к субъектам 
предпринимательства  различных  мер  правового  воздействия  наделены  более  15  государственных  контролирующих 
органов. К числу таких мер относятся, в частности, наложение крупных финансовых санкций (штрафов), приостановление и 
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прекращение деятельности субъектов предпринимательства, приостановление операций по счетам в банках, обращение в 
доход государства предметов правонарушения, приостановление, прекращение деятельности и аннулирование лицензий 
(разрешений) на занятие отдельными видами деятельности". Несомненно, первый зампред во многом прав.

Хозяйствующие  субъекты,  не  имеющие  мощной  "крыши"  в  лице  госчиновников  высокого  ранга,  фактически 
бесправны перед любыми контролирующими органами. Так, к примеру, налоговый инспектор самого низкого пошиба может 
сделать все, что душе угодно с любым бизнесменом, если захочет. Здесь не имеет значения, платит или не платит налоги 
хозяйствующий субъект, своевременно ли выдает заработную плату работникам, всегда найдется закорючка в документах, 
которая  позволит  налоговому  инспектору  наложить  штраф  в  размере  10  минимальных  заработных  плат.  Это  право 
прописано в Налоговом кодексе, вышедшем из печати в 2003 году. Кроме того, в главе "Штрафные санкции" прописаны 
более 10 случаев, когда инспектор может выписать штраф. А еще любой налоговый инспектор может найти порядка 50 
мелких ошибок в финансовых документах и наложить штраф в размере около 4 миллионов сумов (около 4 тыс. долларов - 
прим.  А.А.).  А  так  как  законодательство  Узбекистана  по  сути  своей  не  содействует  нормальному  функционированию 
предпринимательства, получается, что повод всегда найдется. Так что в любом случае увернуться не удастся.

1  июля  2005  года,  быть  может,  станет  очередной  точкой  отсчета  так  называемой  "революции  сверху", 
предпринятой политическим лидером Узбекистана.

Именно  с  этого  дня  меры правового  воздействия  к  субъектам предпринимательства,  которые  согласно  указу 
сокращены до шести, могут применяться только в судебном порядке. "Проверки финансово-хозяйственной деятельности 
субъектов предпринимательства (ревизии)  осуществляются в  установленном порядке только органами государственной 
налоговой  службы…",  -  говорится  в  указе.  А  привлекать  Департамент  по  борьбе  с  налоговыми  и  валютными 
преступлениями при генпрокуратуре можно будет только в случае выявления признаков вышеуказанных преступлений.

Нуритдин Ташматов в своем интервью УзА дает конкретную оценку деятельности контролирующих органов, как 
"ограничивающих  свободу  предпринимательской  деятельности,  наносящих  существенный  вред  нормальному 
функционированию хозяйствующих субъектов".

Для  узбекских  предпринимателей  наиболее  важными  являются  такие  меры  правового  воздействия,  как 
прекращение  и  приостановление  деятельности.  Согласно  указу  Президента  Узбекистана,  органы  государственного 
управления теперь могут  самостоятельно приостанавливать деятельность предпринимателей на срок не более чем 10 
рабочих дней и лишь в связи с предотвращением возникновения чрезвычайных ситуаций, эпидемий и иных угроз жизни и 
здоровью населения.

Налоговые службы Узбекистана с некоторой настороженностью ждут 1 июля 2005 года. Неужели им придется 
смириться с тем, что они будут лишены прав применять финансовые санкции? По словам Н.Ташматова, "впредь лишь на 
основании  решения  суда  могут  быть  приостановлены  любые  операции  по  счетам  предпринимателей  в  банках,  за 
исключением  выявленных  случаев  легализации  доходов,  полученных  от  преступной  деятельности  и  финансирования 
терроризма".  Судя по всему, с лишением прав налагать штрафы на предпринимателей налоговым инспекторам все же 
придется смириться.

Конечно, прокомментированный указ все же оставляет некоторые лазейки для того, чтобы обходить даже самые 
крепкие заслоны.

Во-первых, налоговики могут пойти вполне легальным путем и попытаться засыпать хозяйственные суды большим 
количеством  дел  по  результатам  своих  проверок.  В  определенный  момент  в  судах  может  образоваться  очередь, 
существование которой можно использовать в корыстных целях. Предпринимателю будет легче дать взятку налоговому 
инспектору, чем стоять в очереди в хозяйственный суд.

Во-вторых, нельзя исключать возможные случаи сговора между налоговыми службами и судьями. Если такой союз 
станет реальностью, то все попытки упорядочить проверки окажутся тщетными.

Компания строгого режима
29.06.2005. Коммерсант

Сергей Строкань
Ислам Каримов и Владимир Путин еще раз скрепили свой союз
На  этой  неделе  в  Москве  пройдут  две  встречи,  которые  предопределят  стратегические  позиции  России  в 

Центральной и Восточной Азии. Вчера в Москву с рабочим визитом прибыл президент Узбекистана Ислам Каримов, вслед 
за  которым  российскую  столицу  посетит  председатель  КНР  Ху  Цзиньтао.  Обеспокоенная  ростом  влияния  Запада  на 
постсоветском пространстве, Москва пытается нейтрализовать "внешнее воздействие", создав тройку Россия–Узбекистан–
Китай. Впрочем, каждая из сторон создающегося "азиатского треугольника" ведет свою игру, что может серьезно осложнить 
задачу Москве.

Спиной  к  Западу,  лицом  к  Москве  и  Пекину  Начавшийся  во  вторник  визит  президента  Узбекистана  Ислама 
Каримова в Москву проходит в "полузакрытом режиме", без характерных для многих международных саммитов громких 
политических заявлений официальных лиц и пространных комментариев СМИ. Накануне вчерашней встречи господина 
Каримова с Владимиром Путиным на лентах агентств появились лишь краткие сообщения о том, что главными темами 
переговоров станут активизация взаимодействия России и Узбекистана на двусторонней основе, в рамках СНГ, Шанхайской 
организации  сотрудничества  (ШОС)  и  других  региональных  и  международных  организаций,  а  также  развитие 
сотрудничества  в  военной  сфере,  космической  отрасли  и  энергетике.  Несмотря  на  то  что  последний  визит  Ислама 
Каримова в Москву по ряду причин не вызвал столь громкого резонанса, как состоявшаяся ровно год назад встреча в 
Ташкенте,  в ходе которой лидеры двух стран подписали Договор о  стратегическом партнерстве,  нынешний российско-
узбекский саммит в определенном смысле станет для каждой из сторон моментом истины.

Принципиальным отличием нынешнего российско-узбекского саммита от предыдущего стало то, что он проходит 
после известных событий в мае этого года в Андижане, нанесших сильнейший удар по и без того небезупречной репутации 
режима Ислама Каримова в глазах Запада. Отказавшись от независимого международного расследования андижанской 
трагедии,  на  котором  настаивают  США  и  ЕС,  президент  Каримов  фактически  оказался  в  положении,  близком  к 
международной  изоляции.  При  этом  угроза  Запада  вынести  ситуацию  в  Узбекистане  на  рассмотрение  Совбеза  ООН, 
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продолжающая висеть  дамокловым мечом над Ташкентом,  заставляет  узбекские  власти  энергично  искать  пути,  чтобы 
прорвать "дипломатическую блокаду".

Судя по всему, прекрасно понимая, в какой ситуации оказался Ислам Каримов, сразу после андижанских событий 
Владимир Путин пригласил его приехать в Москву. Напомним, в отличие от Запада, с самого начала заподозрившего, что 
трагедия в  Андижане  могла  быть вызвана внутриузбекскими причинами,  Москва  с  первых дней стала  придерживаться 
тезиса о "внешнем факторе" и "происках международного терроризма". Так появилась озвученная главой МИД РФ Сергеем 
Лавровым версия о "талибском следе" в событиях в Андижане, которая вполне устраивает узбекские власти.

Еще одной мировой державой, которая, помимо России, не присоединилась к хору осуждающих узбекские власти 
голосов, стал Китай. В итоге Ислам Каримов вначале предпочел съездить в Пекин, сославшись на то, что визит в КНР был 
запланирован заранее, и только затем приехал в Москву. Таким образом, господин Каримов сумел резко поднять ставки 
перед визитом в Россию, продемонстрировав, что даже в той незавидной ситуации, в которой он оказался, отношения с 
Москвой  являются  для него  не единственной "концепцией спасения".  И,  следовательно,  он  не  намерен безоговорочно 
принимать все условия Москвы, которая теперь попытается вовлечь Ташкент в орбиту своей политики в Центральной Азии.

Долг долгом, а торг торгом По данным источников Ъ, одной из главных инициатив Москвы стало предложение 
оказать  Узбекистану  крупную  военную  помощь  для  "реформирования  и  модернизации"  его  вооруженных  сил  и  сил 
безопасности. Второй инициативой может быть предложение Ташкенту вернуться в Организацию Договора о коллективной 
безопасности (ОДКБ), объединяющую ряд стран СНГ, из которой Узбекистан вышел в 1999 году. (Кстати, до этого ОДКБ 
назывался Ташкентским договором, по месту его подписания.) Возможно, в Кремле всерьез рассчитывают на возвращение 
узбекского "блудного сына", в том числе и потому, что членство в данной организации откроет перед Ташкентом радужные 
перспективы льготных поставок российской военной техники и вооружений.

Что же касается той модели поведения, которую президенту Каримову следует избрать в отношениях с Западом, 
усиливающим  давление  на  Ташкент,  то  здесь  совет  российской  стороны  может  сводиться  к  следующему:  пойти  на 
компромисс и согласиться на безопасный для Ташкента вариант внешнего расследования – к примеру, по линии ШОС или 
какой-то нейтральной международной организации вроде Красного Креста,  который может провести расследование,  не 
зацикливаясь "на кладбищах и моргах".

Взамен  на  готовность  продолжать  оказывать  Исламу  Каримову  поддержку  Москва  рассчитывает  получить  не 
только  геополитические,  но  и  экономические  дивиденды,  в  частности,  на  урегулирование  вопроса  о  путях  погашения 
узбекского долга России, оцениваемого Москвой в $647 млн. Напомним, что до последнего времени узбекская сторона не 
проявляла особой готовности погасить долг, оставшийся с советских времен. Сегодня Москва пытается убедить Ташкент 
расплатиться наиболее рентабельными предприятиями нефтегазовой сферы,  а также пойти на более льготный режим 
пользования Россией находящимся на территории Узбекистана центром квантово-оптического слежения за космическими 
спутниками "Майданак".

Однако вопрос об узбекском долге обещает быть весьма трудным. Ташкент выдвигает контраргумент: с 80-х годов 
и до распада СССР между Ташкентом и всесоюзным центром существовал долговой баланс в пользу Узбекистана. Если 
принять эту логику, то окажется, что вовсе не Узбекистан является сегодня должником России, а Россия, как официальный 
правопреемник СССР, должна Узбекистану около $790 млн.

В  этих  условиях  главным  аргументом  российской  стороны,  способным  сделать  Ислама  Каримова  более 
сговорчивым,  может  стать  напоминание  о  западной,  в  частности  американской,  "угрозе"  дестабилизации  его  режима. 
Средством для нейтрализации этой угрозы должно стать взаимодействие Ташкента с альтернативными центрами силы, в 
которых задают тон Москва и Пекин.

Геополитика,  подогреваемая  нефтью  Обращает  на  себя  внимание  тот  факт,  что  вслед  за  визитом  Ислама 
Каримова  в  Москве  ждут  приезда  председателя  КНР  Ху  Цзиньтао,  который  прибудет  в  российскую  столицу  уже 
послезавтра.  То,  что  переговорам  Владимира  Путина  с  узбекским  лидером  суждено  стать  прелюдией  для  российско-
китайской встречи в верхах, весьма символично. Центральным для нынешнего саммита Владимира Путина и Ху Цзиньтао 
станет обсуждение узбекской темы, способной неожиданно придать отношениям Москвы и Пекина новый смысл. Судя по 
всему, в Кремле заметили и оценили то, как Пекин отреагировал на андижанские события. Такая реакция подталкивает 
российское руководство к активизации взаимодействия в рамках неформального треугольника Россия–КНР–Узбекистан, 
который для начала может вполне органично смотреться в рамках ШОС, в которую входит каждая из трех стран. Таким 
образом, российско-китайский стратегический альянс должен превратиться в  "тройку"  с  участием ведущего государства 
Центральной Азии – Узбекистана.

Создавая еще один "азиатский треугольник" (ранее Ъ уже писал о треугольнике Москва–Пекин–Дели),  Москва 
пытается  достичь  нескольких  целей.  Во-первых,  более  эффективно  противостоять  "дестабилизирующему  внешнему 
воздействию",  то  есть  растущему  влиянию  Запада  на  постсоветском  пространстве,  подключая  к  нему  ключевых 
региональных игроков.  Во-вторых,  попытаться  вдохнуть  новую жизнь  в  деятельность  ШОС  и  создать  дополнительные 
условия для ее взаимодействия с ОДКБ. В-третьих, дать симметричный ответ на попытки США получить собственный пояс 
безопасности  энергоресурсов  и  путей  их  транспортировки  из  региона  бывшего  СССР,  создав  альтернативный 
энергетический пояс, соединяющий Россию, Узбекистан и Китай. Примечательно, что главным обстоятельством, которым 
Москва  сегодня  пытается  привлечь  Пекин  к  военно-политическому  сотрудничеству  в  регионе,  является  планируемое 
строительство нефтепровода из России в Китай. Вдоль этого нефтепровода, убеждают в Москве китайских товарищей, и 
нужно создать "зону безопасности". По всей видимости, эта тема станет одной из главных в ходе предстоящего визита в 
Москву  председателя  КНР Ху  Цзиньтао.  Как  ожидается,  в  ходе  саммита  будет  озвучена  заявка  китайской  стороны на 
гарантированные  российские  поставки  15  млн  т  российской  нефти  ежегодно,  а  также  на  поставки  российской 
электроэнергии – до 30 млрд кВт•ч в год.

Между тем переговоры обещают  быть  непростыми.  В частности,  это  касается стремления китайской  стороны 
зафиксировать  договоренность  о  строительстве  нефтепровода,  ведущего  в  Китай.  Несмотря  на  разъяснения, 
представленные китайскому вице-премьеру Цзэн Пэйяню в ходе недавней беседы с  российским премьером Михаилом 
Фрадковым о "нецелесообразности на данном этапе подписания каких-либо документов относительно этого проекта", Ху 
Цзиньтао, по сведениям Ъ, намерен добиваться от российской стороны конкретных письменных обязательств, фактически 
закрепляющих за Россией роль сырьевого придатка бурно развивающейся китайской экономики.
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Переговоры по  геополитическим вопросам также  обещают  быть  весьма непростыми.  Достаточно  сказать,  что 
Пекин активно настаивает (а Москва противится) на подписании во время саммита межправительственного соглашения о 
борьбе  с  терроризмом,  сепаратизмом и  экстремизмом (так  называемого  "соглашения  о  борьбе  с  тремя  силами  зла"). 
Российская  сторона  сочла  нецелесообразным  подписание  подобного  документа,  в  результате  Москва  будет  пытаться 
убедить председателя Ху Цзиньтао использовать для противодействия "трем силам зла" привычные механизмы ШОС.

Причина неприятия Москвой этой инициативы кроется не только в ее стремлении максимально вовлечь китайцев в 
"коллективные действия" в составе ШОС, в рамках которой Москва планирует создать механизм спасения режима Ислама 
Каримова.  Еще  одна  причина  –  аллергия  Москвы  на  вопросы  сепаратизма  и  самоопределения  в  контексте  Чечни, 
трактуемые российской стороной как происки "международного терроризма". 

КИРГИЗИЯ
Революционно-рыночный передел

16.06.2005. Независимая газета
Виктория Панфилова

В преддверии президентских выборов юг Киргизии снова бурлит
Резкое обострение обстановки на юге Киргизии потребовала от центральных властей республики переброски в 

этот  регион дополнительных милицейских подразделений и сил спецназа.  Как и  в  дни,  предшествовавшие мартовской 
революции,  на  этой  неделе  в  центре  внимания  снова  оказался город Ош.  Однако  если  три  месяца  назад активность 
местных жителей ограничилась лишь многотысячными шумными митингами с требованием отставки Аскара Акаева,  то 
сейчас  дело  там  дошло  до  кровопролития.  В  ходе  столкновений  между  двумя  враждующими  группировками  ранения 
различной степени тяжести получили семь человек, один из которых позже скончался в местной больнице.

Как сообщили «НГ» в МВД республики, все началось с того,  что толпа численностью в 300 человек в центре 
города  попыталась  взять  штурмом  офис  фирмы,  принадлежащей  депутату  парламента,  крупному  предпринимателю 
Баяману Эркинбаеву. Костяк толпы, штурмовавшей здание, по данным МВД, составляли сторонники Абдалима Жунусова, 
проигравшего в этом избирательном округе недавние парламентские выборы. Однако, как считает сам депутат парламента 
Баяман  Эркинбаев,  итоги  парламентских  выборов  тут  ни  при  чем,  что  дело  в  попытках  «определенных  сил  добиться 
передела собственности на юге страны».  О такой версии говорят и в  правоохранительных структурах республики.  Как 
считают в  специально созданной следственной группе,  возможной причиной беспорядков в  Оше может быть конфликт 
структур, контролирующих рынки на юге Киргизии. В один ряд с ошскими беспорядками правоохранительные органы ставят 
и события в городке Кара-Суу на границе с Узбекистаном, где толпа сторонников все того же Жунусова разгромила оптовый 
рынок, принадлежащий сестре депутата Эркинбаева.

В эти «революционно-рыночные» разборки вовлечены и другие регионы республики, в том числе и столица. В 
частности,  в  конце  прошлой недели в  Бишкеке  неизвестными был застрелен депутат  парламента  Киргизии,  владелец 
крупнейшего  в  стране  авторынка  Жиргалбек  Сурабалдиев.  Милиция,  ведущая  расследование,  считает  это  убийство 
заказным, а депутаты парламента говорят о начале передела собственности в теневой экономике.

Неспокойно и на севере страны, где один из лидеров Народно-патриотического движения Киргизстана Нурлан 
Мотуев и несколько сотен его сторонников захватили угольные месторождения в Нарынской области.

Обеспокоенные нежелательным обострением обстановки в преддверии назначенных на 10 июля президентских 
выборов  центральные  власти  Киргизии  пытаются  взять  ситуацию  на  юге  под  контроль.  Однако  положение  остается 
сложным.  Больше  всего  власти  беспокоит  ситуация  в  киргизском  приграничье,  где  расположены  временные  лагеря 
беженцев из Узбекистана. Как сообщил «НГ» источник в силовых структурах республики, новой «горячей точкой» грозит 
стать  Джалал-Абадская  область.  Там  жители  нескольких  сел  начали  весьма  агрессивные  акции  протеста  против 
дальнейшего  пребывания  в  палаточных лагерях  узбекских  беженцев.  Местные  жители  требуют  до  конца  этой  недели 
выдворить всех беженцев из соседнего государства с киргизской территории. В противном случае они обещают провести 
депортацию своими силами.

Обстановкой  в  киргизских  лагерях  беженцев  всерьез  обеспокоены  прибывшие  туда  накануне  представители 
Управления Верховного комиссара ООН по правам человека. Проблема узбекских беженцев обсуждалась и в Вашингтоне 
на  переговорах  и.о.  министра  иностранных  дел  Киргизии  Розы  Отунбаевой  с  госсекретарем  США  Кондолизой  Райс. 
Впрочем, как сообщили «НГ» в киргизском МИДе, в Госдепе США отнеслись к этой проблеме «с пониманием».

Куда более важным в преддверии президентских выборов в Бишкеке считают заявление Кондолизы Райс о том, 
что администрация США и впредь намерена оказывать киргизскому руководству содействие в построении демократического 
общества.

Между тем предвыборная гонка в Киргизии набирает обороты. На этой неделе республиканский Центризбирком 
завершил  регистрацию  кандидатов  на  пост  главы  государства.  Удостоверения  кандидатов  получили  семеро  –  и.о. 
президента Курманбек Бакиев, уполномоченный по правам человека (омбудсмен) Турсунбай Бакир уулу, предприниматель 
Акбаралы  Айтикеев,  экс-глава  МВД  Кенешбек  Душебаев,  лидер  политической  партии  «Демократическое  движение 
Кыргызстана» Жыпар Жекшеев,  глава НПО Токтайым Уметалиева,  экс-губернатор Джалал-Абадской области Жусупбек 
Шарипов.

Стремясь сохранить хрупкий мир в республике, пятеро из семи кандидатов в президенты на днях подписали так 
называемую «Хартию согласия». Документ представляет собой своеобразный кодекс поведения кандидатов на выборах, 
состоящий  из  20  пунктов,  основанных  на  общепризнанных  международных  принципах,  разработанных  при  участии 
международного сообщества.

Впрочем, уже сейчас в Киргизии мало кто сомневается в исходе предстоящих выборов и победе и.о. президента 
Курманбека Бакиева.
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Первый штурм выборов
18.06.2005. Коммерсант

Дина Карат, Бек Орозалиев (Бишкек)
Сторонники несостоявшегося кандидата в президенты зашли к власти
Попытка  новой  киргизской  оппозиции  устроить  новую  "цветную  революцию"  встретила  сопротивление  новых 

властей
Вчера в Киргизии едва не произошла новая революция. Утром здание Дома правительства в Бишкеке захватили 

вооруженные  палками  и  камнями  сторонники  бизнесмена  Урмата  Барыктабасова,  которому  Центризбирком  отказал  в 
регистрации кандидатом в президенты (выборы пройдут 10 июля). Однако вскоре милиция изгнала повстанцев из здания и 
рассеяла  по  городу.  И.о.  президента  Курманбек  Бакиев  заявил,  что  акция  была  профинансирована  людьми,  "очень 
близкими"  к  бывшему  президенту  страны Аскару  Акаеву.  Вечером генпрокуратура  Киргизии  выдала санкцию на  арест 
господина Барыктабасова.

Урмат  Барыктабасов,  которого  считают  человеком,  близким  к  киргизскому  олигарху  Ташхуру  Тересхизову, 
считался главной угрозой тандему и.о. президента Курманбека Бакиева и и.о. первого вице-премьера Феликса Кулова на 
президентских  выборах.  Хотя  42-летний  бизнесмен  Барыктабасов,  которого  прозвали  "киргизским  Абрамовичем",  до 
последнего времени был не слишком известен в Киргизии.

Он заработал свое состояние в 90-е годы, когда занимался энергопоставками и работал в Казахстане в одной из 
энергетических  компаний.  В  начале  года  Урмат  Барыктабасов  создал  политическую  партию  "Мекеним-Кыргызстан"  и 
занялся собственной раскруткой.  В апреле он начал издавать для этой цели газету "Мекен"  ("Родина").  По некоторым 
сведениям,  только  за  последние  два  месяца  господин  Барыктабасов  истратил  на  саморекламу  около  $1  млн  –  по 
киргизским меркам сумма фантастическая. За это время он открыл филиалы своей партии во всех регионах республики и 
провел масштабный турнир по футболу. Кроме того, две группы активистов партии с размахом отдохнули в отеле на Иссык-
Куле,  катаясь  на  скутерах  и  квадроциклах.  Урмат  Барыктабасов  пообещал  устроить  для  своих  соратников  еще  одну 
развлекательную поездку – в ОАЭ.

Такая активность вызвала тревогу у киргизской элиты. В местных СМИ появились публикации о том, что господин 
Барыктабасов строил финансовые пирамиды и даже причастен к  уголовным преступлениям.  А 13 июня ЦИК Киргизии 
отказал  лидеру  партии  "Мекеним-Кыргызстан"  в  регистрации  в  качестве  кандидата  в  президенты.  Основанием  стали 
документы,  представленные  в  ЦИК  правоохранительными  органами  и  миграционными  службами  Казахстана,  согласно 
которым  господин  Барыктабасов  является  гражданином  этой  страны.  Якобы  в  июне  2003  года  он  обратился  в  УВД 
Жамбылской  области  Казахстана  с  соответствующим  заявлением  и  подписал  обязательство  "защищать  интересы  и 
территориальную  целостность",  а  также  "способствовать  укреплению  могущества,  суверенитета  и  независимости 
Республики Казахстан".

Представители Урмата Барыктабасова назвали эти документы фальшивкой и пообещали обжаловать решение 
ЦИКа в суде, а также представить бумаги, которые тоже выданы казахскими органами внутренних дел, но свидетельствуют 
о том, что господин Барыктабасов остается гражданином Киргизии. Включился в дискуссию и сам лидер партии "Мекеним-
Кыргызстан". "Недопущение меня к выборам в качестве кандидата дает основание полагать, что власть боится пропустить 
весомых  соперников",–  заявил  он.  По  его  словам,  новая  власть  повторяет  ошибки  предыдущей,  а  соглашение  об 
образовании тандема Бакиев–Кулов является антиконституционным.

Тем временем  предвыборный  штаб  Урмата  Барыктабасова  объявил,  что  снимает  с  себя  ответственность  за 
возможные волнения. В понедельник штаб предупредил, что сторонники обиженного кандидата могут выйти на пикет в 
Нарынской области. В серьезности этих угроз никто не сомневался: по неофициальным данным, стоимость манифестации в 
столице Киргизии сравнительно невелика – около 300 сомов ($7)  на каждого участника в  день.  Между тем население 
республики и без того возмущено, что новые власти практически ничего не сделали для борьбы с коррупцией. А ведь 
именно  недовольство  населения  насквозь  коррумпированной  властью  стало  причиной  событий,  приведших  весной  к 
свержению Аскара Акаева.

Вчера сторонники лидера партии "Мекеним-Кыргызстан" ударили по Дому правительства. Утром толпа примерно в 
три тысячи человек ворвалась в здание. Были взломаны несколько кабинетов высокопоставленных чиновников. Однако 
мародерства не наблюдалось. Пикетчики держали в руках лозунги "Дайте Урмату Барыктабасову мандат!" и требовали 
встречи  с  Курманбеком Бакиевым и  Феликсом Куловым.  Господина  Бакиева  в  Доме правительства  на  тот  момент  не 
оказалось – он встречался с избирателями в Сокулукском районе. А господин Кулов находился на открывшемся в Бишкеке 
Национальном экономическом форуме.

Тем временем владельцы бишкекских магазинов, опасаясь погромов, закрывали свои заведения и вывозили товар 
и оргтехнику. Банки и обменные пункты последовали их примеру. Впрочем, и. о. главы МВД Мурат Суталинов пообещал, 
что органы правопорядка не допустят грабежей и пригрозил применить оружие против мародеров. Через несколько часов 
силами милиции пикетчики были вытеснены из здания правительства и с прилегающей к нему площади. Милиции пришлось 
применить  слезоточивый  газ,  несколько  ее  сотрудников  пострадали  от  камней,  которыми  их  забрасывали  сторонники 
Урмата Барыктабасова. Однако пикетчики, хотя и покинули площадь, расходиться не стали. Часть людей направилась к 
Первомайскому районному суду, где рассматривалось дело Урмата Барыктабасова (касающееся отказа в регистрации), 
остальные двинулись к парламенту. Однако до мест назначения они не дошли – рассеялись по дороге.

К часу дня о  беспорядках на площади у Дома правительства  напоминали лишь валявшиеся повсюду пустые 
бутылки,  плакаты,  камни  и  прочий  мусор.  Вокруг  самого  здания  стояло  оцепление  –  сотрудники  правоохранительных 
органов и бойцы Национальной гвардии. Глава МВД заверил, что к провокаторам будут применяться административные 
меры воздействия. А еще пригрозил, что если на сотрудников милиции вновь нападут с палками и камнями, они ответят 
адекватно.

В  освобожденном Доме  правительства  прошло  совещание  с  участием представителей  предвыборного  штаба 
Урмата Барыктабасова, на которое прибыл Феликс Кулов. Затем открылась экстренная сессия парламента, посвященная 
беспорядкам.  Депутаты  вызвали  и.  о.  вице-премьеров  Феликса  Кулова  и  Данияра  Усенова.  Последний,  в  частности, 
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сообщил, что только в Свердловском районе Бишкека участникам незаконных акций было роздано $28 тыс. Об этом, по его 
словам, свидетельствовала расходная ведомость, изъятая у подозреваемой в причастности к организации беспорядков.

Пока  чиновники  отчитывались  перед  парламентом,  и.  о.  главы государства  Курманбек  Бакиев  прибыл в  Дом 
правительства, где дал пресс-конференцию. "Если кто-то думает, что может войти в здание Белого дома и мы побежим, он 
глубоко ошибается. Я бежать не буду. Я ничего не сделал и не сделаю, чтобы бежать из своего родного Кыргызстана, а 

если надо будет, сам буду защищать с оружием в руках и это здание, и эту власть",– 
заявил он. Господин Бакиев сообщил, что знал о штурме заранее, но не от милиции, 
а  от  граждан,  которые  сообщали,  что  в  общежитиях  раздают  деньги  тем,  кто 
согласился митинговать в поддержку лидера партии "Мекеним-Кыргызстан". Когда же 
и. о. президента запросил соответствующую информацию у спецслужб, те сообщили, 
что ситуация находится под контролем.
По  словам  Курманбека  Бакиева,  финансировали  вчерашние  беспорядки  "очень 
близкие Аскару Акаеву люди", которые находятся в соседнем Казахстане. В связи с 
этим  он  пообещал  обратиться  к  экс-президенту  с  просьбой  "прекратить 
дестабилизировать обстановку". В противном случае "правительство возьмет на себя 
ответственность по наведению порядка". По данным господина Бакиева, в результате 
стычек  десять  милиционеров  получили телесные повреждения  различной  степени 
тяжести (позже стало известно, что в больницы Бишкека обратился за помощью 41 
участник акции). Курманбек Бакиев заявил, что "правоохранительные органы начнут 
расследование сегодняшних событий и генпрокуратура возбудит уголовные дела в 
отношении организаторов беспорядков".
Между  тем  в  руководстве  партии  "Мекеним-Кыргызстан"  уверяют,  что  вовсе  не 
собирались  устраивать  беспорядки  и  захватывать  Дом  правительства.  "Мы 
надеялись, что представители ЦИКа выйдут и объяснят людям, на каких основаниях 
был  исключен  из  избирательной  кампании  Барыктабасов",–  заявил  источник 
агентства  "Интерфакс"  в  штабе  партии.  Он  предположил,  что  среди  участников 
митинга  оказались  провокаторы,  организовавшие  беспорядки,  "чтобы 

дискредитировать  роль  нашей партии".  Однако  властям подобные объяснения  представляются  неубедительными.  Уже 
вчера вечером Генпрокуратура возбудила уголовное дело по факту массовых беспорядков и выдала санкцию на арест 
господина Барыктабасова.

----------------------------------------
Барыктабасов Урматбек Аскарбекович Родился в 1963 году в городе Рыбачье (Балыкчи) Иссык-Кульской области 

Киргизской ССР (по другой версии – в селе Бар-Булак Тонского района). В начале 90-х годов занялся бизнесом, создал 
инвестиционную компанию "Иссык-Куль", банк "Урмат", компанию "Наристе-инвест", которые впоследствии обанкротились. 
В 1999 году переехал в Казахстан, заявив: "Я все равно вернусь на родину назло Акаеву, буду президентом и подниму 
Кыргызстан с нищеты. Этот час настанет". В Казахстане продолжил заниматься бизнесом, открыл фирмы в Японии, ОАЭ, 
США, Казахстане (вид деятельности этих компаний неизвестен). В 2001 году вернулся в Киргизию и занял пост первого 
замгендиректора АО "Кыргызгаз". Затем руководил экономическими проектами по инвестированию в строительство каскада 
ГЭС  по  реке  Нарын  на  сумму  $4  млрд,  постройке  автомобильных  и  железнодорожных  магистралей,  возведению  и 
реконструкции аэропортов – в рамках программы "Шелковый путь XXI века". После свержения президента Аскара Акаева 
возглавил  общественное  движение  "Мекеним  Кыргызстан"  ("Родная  Киргизия"),  созданное  на  основе  проакаевского 
движения "Алга, Кыргызстан" ("Вперед, Киргизия"). 19 мая 2005 года подал в ЦИК Киргизии заявление для регистрации в 
качестве  кандидата  в  президенты.  В  качестве  одного  из  основных  пунктов  предвыборной  программы  кандидата 
Барыктабасова было обещание привлечь $4 млрд иностранных инвестиций в экономику страны. 13 июня ЦИК республики 
отказал  ему  в  регистрации  на  основании  документов,  представленных  внутренними  органами  Киргизии  и  Казахстана, 
согласно которым Барыктабасов с 2003 года является гражданином Казахстана.

Киргизские СМИ и интернет-сайты неоднократно обвиняли господина Барыктабасова в причастности к преступным 
группировкам. Утверждалось, что он начинал карьеру с рэкета. В СМИ фигурировала также следующая деталь: якобы в 
ночь на 24 марта 2005 года Урматбек Барыктабасов во время волнений в республике ворвался в офис сына президента 
Акаева Айдара, после чего оттуда исчез сейф с внушительной суммой денег. Все эти сведения не получили официального 
подтверждения.

Женат. Супруга Асель Эшимбекова, четверо детей.

Кто "заказывал" новую революцию?
22.06.2005. Вечерний Бишкек

Данияр Каримов
300 тысяч долларов - такой суммы хватит, чтобы организовать в Кыргызстане государственный  

переворот
В минувшую пятницу столица вновь пережила шок. Центральная площадь Бишкека второй раз была охвачена 

массовыми  беспорядками.  Несколько  тысяч  манифестантов,  не  согласных  с  политикой  новых  властей  в  отношении 
кандидата в президенты Урматбека Барыктабасова, снятого с предвыборной дистанции, практически без боя вошли в Дом 
правительства.

"Вторую волну революции" новые власти погасили с помощью дубинок и слезоточивого газа. Барыктабасову и его 
сторонникам "шьют" уголовное дело по нескольким статьям Уголовного кодекса. Несостоявшемуся кандидату "светит" около 
десяти лет тюрьмы... Что же произошло 17 июня? Мятеж? Неудавшаяся попытка переворота? Стремление осадить новые 
власти?

Временные хотят постоянства
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Площадь Ала–Тоо щедро усыпана силовиками. В центр Бишкека стянуты милицейские подразделения - на случай 
новых  акций  протеста.  Власти  опасаются,  что  найдется  еще  немало  желающих  поднять  у  Дома  правительства  бучу. 
Гарантий того, что президентские выборы страна встретит в покое, нет.

В намерении штурмовать Дом правительства подозревают многих известных персон.  По сведениям Азимбека 
Бекназарова, во время разгона демонстрации в Бишкеке находился Айдар Акаев. Так или нет - доподлинно неизвестно. Но 
в городе тут же появились слухи, что Акаев–младший нанимает людей для свержения революционеров. А Генеральная 
прокуратура объявила, что подает представление на лишение Айдара депутатской неприкосновенности.

Чтобы добавить служивым рвения, кабинет министров готов на 50 процентов увеличить им зарплаты и оказывать 
повсеместную поддержку. А их начальникам, для острастки, объявило выговор.

Вспомнить все...
Национальный телеканал предпочел о событиях на площади умолчать. Когда у Дома правительства разгоняли 

демонстрантов, по КТР транслировались мультфильмы и познавательные передачи. Примерно так же НТРК отреагировал 
на события 24 марта. О том, что происходило в Бишкеке, страна как в первом, так и во втором случае узнала с огромным 
опозданием.

Что  пытались  скрыть  власти?  Не  исключено,  собственную  безалаберность.  Как  признался  вечером  17–го 
Курманбек  Бакиев,  ему  было  известно  о  готовящейся  демонстрации  за  день  до  нее.  Однако  руководители 
правоохранительных органов заверили, что ничего экстраординарного в Бишкеке не произойдет. Спокойствие властей не 
разделяли только бизнесмены, принявшиеся эвакуировать имущество - ждали новой волны мародерства.

Власти ответили на штурм волной арестов. Силовиками задержано около трехсот человек. Среди них оказались 
экс–спикер  кыргызского  парламента  Мукар  Чолпонбаев,  несколько  известных  писателей  и  общественных  деятелей.  В 
качестве вещественных доказательств изъяты транспаранты, плакаты, газовое оружие. В квартире самого Барыктабасова - 
автомат Калашникова, ручные гранаты и бронежилет. А еще... газета "Мекен" от 17–го июня 2005 года.

Сколько стоит дом "построить"?
Компетентные  органы,  в  последнее  время  не  блиставшие  успехами  в  расследовании  громких  преступлений, 

неожиданно быстро расставили все точки над "i".  Было объявлено, что акция щедро проплачена. И, предположительно, 
обошлась организаторам в 300 тысяч долларов. Так что устроить переворот в Кыргызстане при желании может любой 
местный нувориш.

Состоятельному  Барыктабасову  наверняка  не  составило  бы  труда  изыскать  эту  сумму.  Но  Данияр  Усенов  и 
Адахан Мадумаров заявили, что акцию профинансировала... семья Акаева.

В число контрреволюционеров Усенов с Мадумаровым записали госчиновников, депутатов парламента и судей. 
Потому что они выступают не в поддержку Бакиева. Плюрализм, видимо, отныне штука опасная. А ну как в контру запишут! 
Особенно,  если  выступают  министры,  не  утруждающие  себя  перепроверкой,  насколько  соответствуют  реальности  их 
гипотезы.  И.о.  вице–премьеров  подчеркнули,  что  общественное  движение  "Мекеним–Кыргызстан"  формировалось 
параллельно с партией "Алга, Кыргызстан!". Однако между появлением первой и второй прошло около двух (!) лет.

А был ли мальчик?
Сторонники Барыктабасова утверждают, что митинг перед Домом правительства был санкционированным, носил 

мирный  характер  и  преследовал  цель  защитить  законные  права  их  претендента  в  президенты.  А  столкновение,  мол, 
спровоцировали сами власти, использовав против граждан слезоточивый газ и другие способы устрашения. Об этом заявил 
член координационного совета движения "Мекеним–Кыргызстан", писатель и публицист Чоюн Омуралиев.

Впрочем, акценты уже расставлены. Не исключено, что в Кыргызстане появится еще один "узник совести", но уже 
в  лице  арестованного  миллионера.  В  противном случае  Барыктабасов,  довольствуясь  судьбой  политэмигранта,  имеет 
возможность сформировать радикальную оппозицию команде Бакиева.

Ну а гражданское общество, по обыкновению, разделилось в оценках происшедших событий. Например, коалиция 
НПО выступила с критикой "Мекеним–Кыргызстан". Чисто противоположную точку зрения разделяет неправительственная 
организация "Граждане против коррупции". Ее лидер Толекан Исмаилова озабочена неспособностью официальных властей 
урегулировать возникшую проблему мирным способом. А глава комиссии по правам человека при президенте Турсунбек 
Акун возложил вину за происшедшее на Центризбирком. Немногим ранее, напомним, с критикой в адрес ЦИК выступал 
Азимбек  Бекназаров,  опасавшийся,  что  работа  действующего  состава  комиссии  может  привести  к  новому  витку 
дестабилизации в обществе. Генпрокурор как в воду глядел.

Феликс Кулов: "Мы обязаны быть с Россией"
22.06.2005. Аргументы и Факты

17  мая  стал  первым  рабочим  днем  одного  из  призанных  лидеров  Кыргызстана  Феликса  КУЛОВА  в  кресле 
исполняющего обязанности вице-премьера. Тем не менее, он нашел время, чтобы принять корреспондента "АиФ" Дмитрия 
МАКАРОВА.  Незадолго  до  этого  Кулов  снял  свою  кандидатуру,  отказавшись  участвовать  в  президентских  выборах, 
намеченных на 10 июля.

- Феликс Шошенбаевич, что заставило вас принять такое решение?
- Главная причина состоит в том, что события в Кыргызстане развиваются достаточно непредсказуемо. Поэтому 

взвесив и обсудив ситуацю со своими сторонниками, а также руководителями социологических служб, мы пришли к выводу, 
что противостояние между Бакиевым и мною может вывести ситуацию из-под контроля. И тогда родилась идея разделить 
полномочия президента и премьер-министра в случае, если наш тандем победит на выборах. Чтобы закрепить соглашение 
между  Бакиевым и  мной  был  подписан  договор.  Специальная  комиссия  уже  работает  над  поправками  к  Конституции 
Кыргызстана, а в перспективе, я думаю, наша страна перейдет к парламентской системе правления.

- Во всех странах Центральной Азии у власти стоят авторитарные или тоталитарные режимы. Почему, по-вашему, 
Кыргызстан может стать исключением?
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- Дело в том, что у нашей страны есть своя специфика, и я не хотел бы, чтобы нас рассматривали в качестве 
какого-то примера - положительного или отрицательного. Территорию Кыргызстана на 90% составляют горы и население 
проживает в своего рода анклавах,. В некоторые из них можно попасть только если пересечь границы других государств.

Помимо территориального разделения,  на жизнь страны оказывают влияние  и родоплеменные связи,  и  глава 
государства, хочет он того или нет, в глазах народа представляет прежде всего тот регион, откуда родом он и где живут его 
родственники. Это накладывает влияние и на его деятельность, и на то, как она воспринимается жителями других регионов.

Поэтому, если мы хотим избежать межрегиональных конфликтов и сохранить стабильность, то должны перейти к 
парламентской республике. Для формирования парламента по партийным спискам необходимо создать партии, которые 
представляли  бы  все  регионы,  все  национальности.  Такой  подход,  во-первых,  стирает  грани  между  регионами,  а,  во-
вторых, помогает уйти от семейственности, выбора руководителей исполнительной власти не по их личным качествам, а по 
принципу принадлежности к тому или иному клану.

Но главное он обеспечит прозрачность власти в глазах народа, что гарантирует ее стабильность.
- Многие в Бишкеке, говорят о том, что идет процесс выдавливания русских из властных структур, хотя они могли 

бы играть роль некоей "третьей силы", в отношениях между Севером и Югом. Есть разговоры о том, что в переспективе 
закроются местные теле- и радиоканалы, вещающие на русском языке.

- Проблема действительно существует. Ее острота вызвана тем, что многие высококвалифицированные русские 
специалисты среднего возраста уезжают, поэтому затрудняется и выбор среди них. Люди старшего поколения остаются в 
Кыргызстане, но не могут работать в силу объективных причин. Вопрос замещения должностей становится все острее, 
потому что нет преемственности поколений в передаче власти. К участию в управлении надо привлекать молодежь, не 
только русскую, но и кыргызскую, которая тоже не выдвигается. Критерием должны стать деловые и моральные качества.

Что касается теле- и радиовещания,  то частные телекомпании процентов на 90 вещают на русском языке.  У 
Республиканского  ТВ  с  учетом  показа  советских  и  российских  фильмов  вещание  делится  в  соотношении  50  на  50. 
Коммерческие радиостанции в основном крутят музыку, и там царит полный интернационал .

О русских, которые занимали высокие посты в прежнем правительстве, я ничего говорить не буду. Спросите о них 
у здешних русских, они вам выскажут свое мнение. Лично я убежден, что при подборе правительственных чиновников речь 
должна идти прежде всего о компетентности, а не о какой-то "афише", формально выставленной для того, чтобы показать 
России,  что  вот,  мол,  русские  у  нас  во  власти.  Нужна  реальная  программа  национального  представительства  в 
управленческих  структурах.  Одним из  элементов  национальной  политики  должно стать  привлечение  сюда российского 
капитала, создание совместных предприятий.

- Какие отрасли вы думаете могут заинтерисовать российский капитал?
- Прежде всего энергетика и горно-добывающая промышленность. Это самые крупные, самые важные отрасли в 

Кыргызстане.  Каждый  гражданин  Кыргызстана  вне  зависимости  от  национальности  мог  бы  принять  участие  в 
строительстве, эксплуатации и управлении такими предприятиями, если он пройдет отбор.

Сейчас от 400 до 800 тыс. граждан Кыргызстана уезжают в Россию на заработки. Талантливые молодые люди, не 
видя для себя перспектив на родине, стремятся отсюда уехать. Их можно остановить или вернуть только перспективой 
получить  хорошую  работу.  По  некоторым  оценкам  они  пересылают  домой  деньги,  равные  государственному  бюджету 
Республики.

- Как влияют события в Фергане на ситуацию в Кыргызстане?
-  Здесь две проблемы: гуманитарная,  она связана с беженцами и вполне решаема,  и  вторая -  политическая. 

Узбекская  сторона  обвиняет  нас  в  том,  что  наши  граждане  принимают  участие  в  различных  боевых  вылазках  и  что 
узбекские боевики отсиживаются на нашей территории. Мы с этими обвинениями очень тщательно разбираемся. Если это 
правда, то это серьезный прокол в деятельности наших спецслужб...

- Не кажется ли вам, что роль исламского фактора в Ферганских событиях сильно преувеличена?
-  Возможно.  Экстремисты  есть  в  любой  религии,  хотя  изначально  ислам  это  религия  мира.  К  сожалению, 

Исламское движение Узбекистана (ИДУ) проявило себя как экстремистская организация,  скомпрометировав тем самым 
другие исламские организации, никакого отношения к лозунгам и целям ИДУ не имеющих. Поэтому в некоторых случаях 
становится затруднительным отделить традиционную религию ислам от экстремизма. В сугубо религиозных организациях 
появляются люди призывающие к насилию, к созданию исламского халифата. Они распространяют подрывную литературу 
и изнутри разлагают эти организации. Пример тому Хизб ат-тахрир.

- Каковы будут ваши первые шаги в качестве премьера после победы на выборах?
- Уже сейчас я занимаюсь разработкой экономической программы. За помощью мы обратились и к российским 

экономистам,  и  к  западным,  и  к  нашим.  Нам нужна  программа выхода из  экономического  кризиса.  До 80% населения 
Кыргызстана живут за чертой бедности. Народ, не имеющий никакой собственности, становится очень восприимчивым к 
экстремистским идеям и легким на подъем ко всякого рода выступлениям. Тем более после мартовских событий, когда у 
нас произошли события, которые можно назвать революцией разве что с большой натяжкой. Думаю, что смену власти 
можно назвать революцией, только когда она достигает свои цели. Пока этого не произошло.

Сам народ не признает происшедшее революцией. Очень много критики идет в адрес новой власти, и я отлично 
понимаю, что если ничего не удасться сделать, народ долго ждать не будет. Он уже почувствовал свою силу и понял, что 
может сам менять власть.

Вторая задача, которую надо срочно решать, это наведение элементарного порядка на местах. Сейчас за кем 
больше  толпа,  тот  и  власть.  Этот  бардак  надо  прекращать.  Право  закона  должно  сменить  право  кулака.  На  власть 
оказывают  влияние  и  родовые  отношения,  которые  до  сих  пор  сильны  в  Кыргызстане.  Когда  человек  становится 
начальником, к нему приходят родственники и требуют с него свою долю. В одной иностранной газете о нас написали так: 
если вы женитесь на киргизке, не забывайте, что вы женитесь и на всех ее родственниках. Единственный способ избежать 
семейного и родового давления - это ввести конкурсную систему замещения должностей, устроить соревнование программ, 
которые все претенденты на высокие посты должны предоставлять.

- Сегодня вы и исполняющий обязанности президента Курманбек Бакиев - это "два медведя в одной берлоге". 
Некоторые говорят, что вместе вы продержитесь, может быть, год или два, а потом будет новая революция.
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- Я человек военный и умею соблюдать субординацию. Знаю, где я могу по закону самостоятельно принимать 
решение, а где должен получать приказ от президента и исполнять его. У меня не будет ситуаций, при которых я залезу в 
чужие  полномочия,  потому  что,  как  юрист,  разбираюсь  в  структуре  иерархии.  Наконец,  я  не  мальчик,  чтобы с  кем-то 
конфликтовать публично.

И тем не менее, убежден, что споры и конфликты обязательно будут.
Психологи  говорят,  что  конфликт  -  это  один  из  путей  разрешения противоречий,  но  протекать  они  должны в 

определенных этических рамках.
Если мы с президентом не будем конфликтовать, это будет означать, что мы не управляем, а работаем каждый на 

себя. Я надеюсь, Бог нам даст мудрости, чтобы наши конфликты не отражались на народе. До такого уровня опускаться 
нельзя.

-  Круг  лиц,  которых  можно  назначить  на  серьезные  посты,  думаю,  у  вас  неширок.  Вероятно,  в  команде 
предыдущего президента были те, кто хорошо знают свое дело. Сможете ли вы взять в правительство кого-то из "бывших"?

- Когда население страны не превышает 5 млн., она не может себе позволить создавать врагов. Это может плохо 
закончиться. К участию в мирном процессе развития страны нужно привлечь не только бывших министров, но и самого 
Акаева. Как гражданин он обязан принять участие в политических процессах, происходящих на его родине, и в полный голос 
высказываться о них. Это моя позиция. Если мы такую терпимость проявим на деле, а не на словах, мы продемонстрируем 
свою толерантность и умение прощать.

- А вы лично простили Акаева за то, что с его подачи просидели 5 лет в тюрьме?
- Не только простил, но и заявил об этом публично. На меня тут же посыпались обвинения, что я вошел с ним в 

сговор, что за спиной общественного мнения веду с Акаевым сепаратные переговоры и чуть ли не на акаевские деньги иду 
на выборы. Все гадости, которые только можно было придумать, наши газеты на меня вылили. Но своего мнения я менять 
не собираюсь: Акаева простил и точка.

Что касается правительства, то в конкурсе на замещение министерских постов может участвовать и победить 
любой человек при условии, что его программа окажется лучшей. Мы пошли по пути конкурсного отбора еще и потому, что 
народ потребует  от  нового  правительства,  чтобы завтра  же  жизнь  стала  лучше.  Это,  как  вы понимаете,  невозможно. 
Единственный способ показать народу, что мы что-то стараемся сделать, это показать ему реальную картину и постараться 
найти честных людей, которые эту картину постараются исправить. Таким образом мы получим определенную оттяжку во 
времени. Если же мы будем кормить людей обещаниями, а министры будут назначаться по клановому принципу, нас очень 
скоро выкинут... Хотя это очень тяжело - не делать популистских обещаний.

- Нет ли у вас желания публично расстрелять для острастки пару коррупционеров?
-  К  коррупции  должен  быть  очень  жесткий  подход,  потому  что  это  единственный  способ,  чтобы  люди  тебе 

поверили. Но вести ее надо строго в рамках закона и начинать нужно с себя. Необходимо установить стандарты поведения 
госчиновников включая президента и премьер-министра.

- Как повлияло на вас пребывание в заключении?
- Я не скажу, что в худшую сторону. Как юристу мне было трудно воспринимать судебный процесс, когда тебе 

нагло в глаза называют белое черным. А как политик я относился к этому спокойно. Колония, где я отбывал заключение, 
была большая, несколько сот человек. Заключенные часто приходили просили написать жалобы, письма, посоветоваться 
по  жизненным  проблемам.  От  мрачных  мыслей  я  отвлекался  и  тем,  что  устраивал  спортивные  соревнования.  Много 
времени уделял изучению религий.

- Приземлившись в аэропорту Манас, я испытал шок, который, думаю переживают многие российские пассажиры: 
прямо у здания аэропорта стоят американские военные самолеты. Как вы относитесь к этому нашествию?

-  Я  исхожу  из  того,  что  по  этому  поводу  говорят  все  официальные  политики.  Военное  присутствие  США  в 
Кыргызстане  связано  с  необходимостью  создать  коалицию  для  борьбы  с  терроризмом,  угроза  которого  исходила  из 
Афганистана. Этой позиции придерживается и американская сторона, и российская, и наша. Ее нужно взять за основу. 
Другой вопрос как долго будет длиться американское присутствие, как и насколько оно будет нам мешать. Пока я не готов 
ответить на эти вопросы.

- Что вы ждете сегодня от российской внешней политики?
- Я российскую внешнюю политику критиковал, находясь "в местах не столь отдаленных", потому что считал, что 

она пока не очень четко определяет свои приоритеты. Про Кыргызстан скажу: не знаю хочет ли этого Россия или нет, но мы 
обязаны быть с нею. Более 100 лет назад, когда шел процесс добровольного соединения с Россией, это был выбор наших 
предков. Сегодня, уезжая в Россию, наши люди ногами голосуют за союз с нею, и любой политик обязан это учитывать. 
Сейчас  экономика  вашей  страны  возрождается,  а  это  значит,  что  и  политика  ее  будет  становиться  сильнее.  Но,  к 
сожалению, время не ждет. Если вы сейчас упустите наш регион, это очень сильно аукнется России в недалеком будущем. 
Самым  непосредственным  образом  Россия  должна  вмешаться  в  то,  что  происходит  в  Ферганской  долине  вплоть  до 
формирования и посылки туда миротворческих сил СНГ. Правовая база в виде Договора о коллективной безопасности для 
этого имеется.Ситуация опасна тем, что на небольшом пространстве, которое представляет собой Ферганская долина, 
находятся участки территории трех государств. Там проживают люди разных национальностей, разных культур, религий и 
идеологий. Плотность населения настолько велика, что по малейшему поводу там в любой момент может вспыхнуть новый 
конфликт.

Я не готов утверждать, что войска в Ферганскую долину нужно посылать немедленно, но отслеживать ситуацию 
там необходимо самым пристальным образом, работать со всеми людьми, в том числе и с представителями Хизб ат-тахрир 
и Акрамии. Последнее вовсе не означает, что эта деятельность направлена против президента Каримова. Хизб ат-тахрир и 
Акрамия это организации,  которые представляют реальную угрозу спокойствию региона, но мы обязаны выслушать их 
мнение,  продолжая поддерживать официальное руководство Узбекистана.  Процесс должен вестись согласовано всеми 
заинтересованными сторонами и в конечном итоге привести к миру.
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Превратится ли Кыргызстан в непотопляемый авианосец?
23.06.2005. Вечерний Бишкек

Азамат Тынаев
Помните  шутливый  афоризм:  СССР  -  единственная  страна  в  мире  с  непредсказуемым  прошлым.  Похоже, 

Кыргызстан - страна с непредсказуемым настоящим. Мы боимся заглянуть в будущее, ленимся изучать прошлое, но хуже 
всего - не стараемся повлиять на происходящее сегодня. Кто–то навязывает нам удел счастливого неведения, наверное, 
исходя из посыла: от многих знаний - многие печали...

Жернова для президентов
Считайте, в одну неволю мы уже попали: геополитическую. Доказательством тому служит свистопляска вокруг 

АВАКСов.  Отшумевшие  баталии  акаевской  команды с  оппозицией  сильно  затенили  эту  и  без  того  темную  историю  с 
"летающими разведчиками" ВВС США.

Не исключено, что скоро мы узнаем всю правду о мартовской революции. Но уже сейчас ни для кого не секрет, что 
власть Акаева зашаталась вскоре после того, как было заключено соглашение между Москвой и Бишкеком об увеличении 
количества  российских  вооружений  на  территории  страны  взамен  отказа  Акаева  от  размещения  на  территории  базы 
"Манас" самолетов ДРЛО.

Случайно или нет, но уже на четвертый день после революции вновь из заоблачных высот коршуном вынырнул 
вопрос  об  АВАКСах.  Как  сообщило  агентство  ИТАР–ТАСС,  и.о.  главы  МИД  Роза  Отунбаева  (ее  называют  не  просто 
прозападно ориентированным политиком, но и даже "атлантистом") в разговоре с американским дипломатом пообещала 
изучить возможность принятия самолетов–шпионов.

Правда,  во  время  приезда  шефа  Пентагона  Дональда  Рамсфелда и.о.  президента  Курманбек  Бакиев  твердо 
заявил  о  невозможности  дальнейшего  увеличения  количества  авиатехники  на  базе  Ганси.  Чего  ему  будет  стоить  эта 
твердость, покажет (или уже показывает) время. Но выхода у нынешнего главы государства нет: ведь за спиной чувствуется 
дыхание партнеров по ШОС и ОДКБ, особенно России и Китая.

Атака союзников
Вызвавшее недоумение у многих сообщение о возможности размещения в Ферганской долине китайской военной 

базы вернее всего расценивать как восточный намек нашего соседа: "Мы не потерпим североатлантической угрозы у своего 
порога". А вот заведующий аналитическим отделом Института политического и военного анализа Александр Храмчихин так 
и заявил "Интерфаксу": "Не исключено, что по просьбе Ташкента в Узбекистане могут появиться китайские войска".

Кроме  того,  Россия  устами  своего  министра  обороны Сергея  Иванова  10  июня  призналась,  что  готова  была 
послать отряд "коммандос" в Кыргызстан для осуществления миротворческих миссий (читай: для балансировки возможной 
активизации американских военных). А теперь уже командующий Воздушно–десантными силами раннего предупреждения и 
контроля НАТО генерал–майор Гарри Уинтерберг педалирует вопрос о перебазировании АВАКСов из Западной Европы 
(немецкого Гейленкирхена и британского Уоддингтона) на место расположения антитеррористических сил в Кыргызстане, 
причем называя его чисто тактическим. По его мнению, разместить самолеты–разведчики поближе (поближе куда? - Авт.) 
проще,  чем  "гонять  их  издалека  с  дозаправками".  Тем  более  что  по  пути  следования  самолетов  нет  подходящих 
аэродромов "подскока".

Американцев, в свою очередь, могли испугать планы Минобороны России усилить авиационную группировку в 
Канте. Об этом сообщал командующий 5–й армией ВВС и ПВО Евгений Юрьев. По словам генерала, это произойдет сразу 
по завершении реконструкции взлетно–посадочной полосы и замены навигационного оборудования авиабазы. В 2005 году 
на  развитие  объекта  и  связанной  с  ним инфраструктуры российское  военное  ведомство  потратит  около  1  миллиарда 
рублей.

Страшней АВАКСа зверя нет
Почему же на АВАКСе сошелся клином свет? Дело в том, что Е–3А нашпигован оборудованием для наведения 

высокоточного оружия и поэтому является самой что ни на есть боевой машиной. Остается только посадить туда парочку 
генералов, и все - вот вам и готовый воздушный командный пункт. Применение АВАКСа - это даже не вынимание меча из 
ножен, а фактически уже замах, после которого остается лишь нанести разящий удар.

Когда  в  2003  году  американские  военные  трижды  прогоняли  АВАКС  вдоль  российско–грузинской  границы, 
командующий российскими миротворческими силами в Абхазии Александр Евтеев затребовал зенитный комплекс С–300 и 
пригрозил сбивать крылатый разведчик. А стоило натовскому Е–3А только приземлиться на литовском аэродроме, Россия 
тут же направила для патрулирования прибалтийского побережья целую эскадрилью Су–24. Плюс к этому министр обороны 
Сергей Иванов заявил, что Москва займется усилением своих баз в Калининградской области.

Известно: США рассматривают Китай в качестве своего возможного противника, а многие политологи предрекают 
даже столкновение между двумя гигантами. Необходимо помнить, что в этом противостоянии нет места случайностям. 
Даже непредвиденные факторы используются исключительно в целях задуманного. Так, стоило только Исламу Каримову 
"провиниться" андижанским расстрелом, тут же Пентагон издал приказ о переброске тяжелых военно–транспортных бортов 
"С–17",  приписанных  к  узбекской  авиабазе  "Карши–Ханабад",  на  территорию  "Манаса".  Таким  образом,  американский 
авиакулак в Кыргызстане усиливается.

Сможет ли Кыргызстан по– прежнему лавировать между США, Китаем и Россией? Очевидно, что долго нынешнее 
статус–кво сохраняться не может. При отсутствии у нашего правительства четкой внешнеполитической доктрины, и по мере 
того, как действия основных игроков мировой политики становятся прозрачнее, все больше укрепляется мысль о том, что 
нас неизбежно затягивает в воронку столкновения глобальных интересов супердержав. Так не придется ли нам испытать 
похмелье на чужом пиру?

Тем временем
Эксперты  оборонного  ведомства  США  прогнозируют  дестабилизацию  обстановки  в  Узбекистане.  Газета 

"Вашингтон пост" сообщила, что официальные круги обсуждают возможность перевода расквартированных там армейских 
подразделений в Кыргызстан.

Кстати
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Именовать этот разведсамолет АВАКСом не совсем верно. Его классификационное наименование - "E–3A". А вот 
АВАКСом  называется  непосредственно  система  дальнего  радиолокационного  предупреждения  и  обнаружения  (ДРЛО). 
Знакомая по фотографиям вращающаяся тарелка над фюзеляжем - лишь видимая его часть. Сейчас в роли "летающей 
платформы" для АВАКСа выступает базовая модель пассажирского "Боинга 707–320".

Досье "ВБ"
Современный арсенал разведывательной авиации армий США и НАТО огромен. Это беспилотные летательные 

аппараты "Глобал хоук", "Пионер", "Хищник", самолеты морского базирования "Гольфстрим", "летающие шпионы" "Викинг", 
"Ягуар",  "Атлантик",  "Торнадо"  GR–1,  "Мираж"  F–1CR,  "Hимрод"  MR–2,  электронные  самолеты  RC–135,  SR–71, 
постановщики помех EF–111A "Рейвен" и EA–6B "Проулер", самолеты радиоэлектронной борьбы F–4G, EC–130H "Компасс 
колл",  самолеты–разведчики  RF–14A,  S–3B,  Е–2С,  RF–4G,  самолеты  радиолокационного  подавления  Е–8  "Джистарс", 
стратегические разведчики С–135, TR–1.

Справка "ВБ"
Самолеты–разведчики  АВАКС  Е–3А  наряду  с  наземными  радиолокационными  комплексами  раннего 

предупреждения и космическими спутниками оптико–электронного наблюдения составляют третий компонент глобальной 
системы  слежения  за  земной  поверхностью  и  воздушным  пространством.  Относятся  к  категории  сверхзасекреченных 
объектов. Никто в мире, за исключением военных НАТО, не приближался к ним ближе чем на 30 метров. Может также 
заниматься электронным шпионажем: перехваткой телефонных разговоров, радиосообщений и т. д. На высоте полета 8 
тысяч метров АВАКС Е–3А накрывает "зонтиком" территорию площадью 320000 квадратных километров. Экипаж 20–22 
человека.  На  больших высотах  скорость  достигает  966  км/ч.  Может  находиться  в  воздухе  без  дозаправки  13  часов  и 
преодолевать расстояние в 10 тысяч километров.

ТУРКМЕНИЯ
«По жизни с именем Великого Туркменбаши»

Николай Герасимов
От редакции бюллетеня Института стран СНГ. Публикуемый текст является отрывком из рукописи Николая 

Николаевича Герасимова, журналиста много лет проработавшего в различных печатных СМИ Туркмении и не понаслышке 
знающего  ситуацию  в  которой  пребывает  «государство  Золотого  века  туркмен».  С  августа  2000  г.  за  правозащитную 
деятельность  и  свою  критическую  позицию  Н.Герасимов  был  арестован  и  осужден  на  пять  лет.  Под  давлением 
международной  правозащитной  общественности,  ООН  и  ОБСЕ  освобожден  из  мест  заключения  в  августе  2003  г.  В 
настоящее  время,  из-за  непрекращающихся  преследований  со  стороны  властей  Туркменистана  и  угроз  личной 
безопасности вынужден был покинуть страну.

…Что действительно интересно,  можно даже сказать, оригинально, -  так это то,  как  после почти десятилетий 
страной  можно  управлять  посредством  безупречно  отработанного  чувства  страха.  В  настоящее  время  этот  страх 
поддерживается единичными, точно рассчитанными действиями. Исчез без следа мужчина… Подвергли пыткам женщину… 
Вполне достаточно и люди Великого Туркменбаши прекрасно это знают. Ужасно, но некоторые из нас, нервничая, ждут 
очередной такой встречи…

Когда  27  октября  2001  года,  в  десятую  годовщину  Великой  туркменской  независимости  и  четырнадцати  лет 
пребывания у власти Ниязова, национальная армия маршировала по улицам Ашхабада, народ задавался вопросом: «Как 
долго еще это будет продолжаться?!»

Великий  Туркменбаши,  которому  сейчас  66  лет,  остается  едва,  ли  не  последним  из  сонма  среднеазиатских 
диктаторов.  У  него  почти  нет  соперников  в  мире  по  части  продолжительности  правления  -  он  объявил себя навечно 
пожизненным президентом «Великого Туркменистана». Ниязов назвал своим именем 12 городов, международный аэропорт, 
его  изображение  навечно  увековечение  на  национальной  валюте  –  туркменском  манате.  Его  именем  назван  один  из 
кратеров на Луне, и даже одна из очень далеких планет в созвездие Тельца. Бывший заместитель председателя Кабинета 
министров Оразгельды Айдогдыев рассказал мне такую историю: «Звонит бывший президент Украины Леонид Данилович 
Кучма, просит Великого Туркменбаши, открыть газовую трубу перекрытую накануне, за то, что своевременно не погашен 
долг, в счет поставок газа. Тогда Сапармурат Ниязов просит того, чтобы он Академии наук Украины дал указание, чтобы 
ученные Крымской обсерватории, нашли одну из новых планет и назвали его именем».

Помню, в 1994 году по долгу своей журналистской деятельности я был в Баку, где имел встречу с тогдашним 
руководителем Азербайджана Гейдаром Алиевым. После нашей беседы, в конце встречи, в кабинете у Гедара Алиевича 
состоялся такой разговор: «Как ты думаешь, Туркменбаши нам, Азербайджану спишет долг в 67 миллионов долларов за 
доставки газа? Нам нечем платить, в бюджете, раздираемом межнациональной войной за Карабах, практически пусто». 
«Гейдар Алиевич, я некомпетентен в этом вопросе и не могу ничего сказать за Ниязова. Но могу дать маленький совет как 
можно  сгладить  все  эти  возникшие  неурядицы.  Вы один  из  городов  Азербайджана  назовите  именем Туркменбаши,  и 
списание долга вам вполне обеспечено». «Конечно, город назвать я не смогу, меня мой народ неправильно поймет, но одну 
из улиц или школу Баку как-нибудь мы назем его именем». Прошло некоторое время, уже в Ашхабаде своему куратору (все 
тому же Айдогдыеву) доложил о теме беседы с Алиевым. Тот доложил об этом Туркменбаши и опять таки через некоторое 
время, меня срочно вызывает в Кабинет министров а потом отправляют в командировку в Баку с очень деликатной миссией 
- чтобы я провел тайные переговоры о том, что наш Великий Вождь дал согласие на то, чтобы его имя носил какой-то 
объект. Однако, этого мало, целесообразно назвать не улицу и не школу, а целый город.

Гейдар Алиев после нашей второй встречи, долго, порядка трех дней думал. Вновь меня пригласили к нему в 
загородную резиденцию поздно вечером. Он мне сказал: "Меджлис и Кабинет министров Азербайджанской республики не 
дают на это согласие. Против их воли я идти не могу. Передай это руководству Туркменистана». После этого отношения 
между Алиевым и Туркменбаши очень сильно испортились, а в результате этого страдали оба народа.

К чему я это все описываю? А к тому, что у Великого Туршенбаши - мания величия. Он до страсти любит почести и 
болезненно воспринимает, если что-то получается не по его.
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Правительство  Турецкой  республики  еще  при  президенте  Сулеймане  Демиреле,  в  знак  того,  что турецкие 
бизнесмены  и  предприниматели  так  бесконтрольно  ведут  себя  на  рынках  Туркменистана,  разворовывают  природно-
сырьевые ресурсы, назвало один из районов в Анталии именем Сапармурата Ниязова. Я не говорю об одном проспекте, 
многочисленных улицах Стамбула и Анкары, и двух турецких средних школах. А в иранских Тебризе и Исфагане именем 
Ниязова названы два поселка, много улиц и три учреждения.

Над зданием, расположенным на Площади Туркменбаши, всю ночь мигает оранжевым цветом бегущая строка: 
«Туркменбаши  -  это  счастье,  это  мир,  работа,  благосостояние»,  «Туркменбаши  -  это  счастье,  это  мир,  работа, 
благосостояние»…

Странным  образом  президент  Наязов  сумел  взять  на  вооружение  ту  степень  абсурдности,  до  которой  не 
додумался ни один из ему подобных. С точки зрения Туркменбаши, человека, который может, пользуясь почти осадным 
положением,  без  суда  и  следствия  арестовывать,  бросить  в  тюрьму  или  выслать  из  страны  любого,  кого 
заблагорассудиться, в Туркменистане воцарилось безупречное «спокойствие и демократия». Это страна, которая сама себя 
провозгласила  «лучшим  другом»  ООН.  Слово  «демократия»  пятнает  каждый  официальный  клочок  бумаги,  кричит  со 
страниц  всех  правительственных  обращений,  пестрит  ежедневно  на  сотнях  страниц  официальной  прессы.  Словом, 
получается, что Туркменистан - это апофеоз демократии.

Для тех, кто осторожно касается, прутьев тюремной решетки, имеют значение самые малейшие признаки перемен. 
Но в стране, которая на всем протяжение своей истории после приобретения независимости знала не больше, чем год или 
два правления в рамках закона, эти признака порождают столько же надежд, сколько и страха...

Тукменбаши всегда встает рано утром, в половина пятого. После того как в ноябре 2002 года была предпринята 
попытка покушения на его жизнь, никто не может сказать с уверенностью, где именно ночует Сапармурат Ниязов. Но его 
официальная резиденция, находится на одной территории с домом отдыха «Фирюза» (говорят, что на третьем этаже этого 
дома отдыха  есть  спецблок,  где  устроены временные  апартаменты для Туршенбаши).  Дом отдыха  принадлежит  МВД 
Туркменистана.

С 7 часов утра через кабинет Ниязова проходит поток посетителей. К 8 вечера все уже. знают, кто был принят 
президентом,  поскольку  все  телевизионные  каналы  Туркменистана  именно  с  этих  визитов  начинают  каждый  выпуск 
новостей. Это может быть и иранский посол и американский военный атташе. Но по большей части парад визитеров в 
президентском дворце Туркменбаши - всего лишь попытка со стороны Ниязова выглядеть респектабельно: для этой цели 
специально во дворец приглашают любого более или менее высокопоставленного иностранца, оказавшегося в столице.

Затем начинает  наносить  визиты  сам Ниязов.  У  него  мания  такая  -  "входить"  в  народ.  Он открывает  новые 
коммерческие банки, вручает дипломы и премии, торжественно вводит в строй новые телефонные будки. Ниязова очень 
заботит то, как он выглядит в глазах общественности. По словам одного из его помощников, Виктора Храмова, Ниязов на 
торжественных церемониях открытия чего-либо, никогда не разрезает зеленую (цвета туркменского флага) ленту, а всегда 
подчеркнуто развязывает узел.

Что касается второй половины дня, то тут все в тумане неизвестности. Никто не помнит, чтобы Туркменбаши 
когда-нибудь  проводил  пресс-конференцию.  Он  редко  и  с  неохотой  дает  интервью.  Некоторые  считают,  что  страна 
управляется словно бы автопилотом, а Туркменбаши большую часть дня просто спит. Те, кто убежден в остроте ума и 
хитрости Туркменбаши, полагают, что вторая половина его дня заполнена такими делами, как изобретение всяческих интриг 
и пересчитывание денег.

Что же касается простых туркменистанцев, которые по большей часта заняты тяжелым трудом и предпочитают 
помалкивать, - то для них все, что происходит в президентском дворце, покрыло полным мраком.

Политическая устойчивость Туркменбаши основывается на контроле над военными и на превращении правящей 
Демократической  партии  Туркменистана  в  необычайно  эффективную  организацию,  действующую  в  низах.  В  каждом 
населенном  пункте,  как  в  добрые  советские  времена  есть  свои  горкомы,  райкомы  и  партийные  организации  на 
предприятиях,  учреждениях,  организациях,  которые  ведают  вопросами  устройства  людей  на  работу,  распределением 
всяких благ и которые ведут сыск.  Членство в партии, как правило, -  непременное условие даже для получения места 
школьного учителя.

Лояльность военных покупается включением генералов и полковников в нелегальную экономику – контрабанду, 
вымогательство части заработка у военных чином ниже, да и просто воровство. Даже иногда по признанию газет и самого 
Туркменбаши, эта экономика охватывает около половины валового национального продукта страны. Генералы открыто 
кичатся своим богатством, доходя при этом до карикатуры. Их особняки по Ашхабаду, выстроенные вдоль неприметных 
немощных улиц, напоминают то дворец  Амина в Афганистане, то средневековый французский замок, то дворец какого-
нибудь древнескандинавского короля. Относительное оживление экономики в последние годы породило незначительный по 
численности  "средний  класс",  который  интересуется  не  столько  политикой,  сколько  откровенным  грабежом  и 
приобретательством.

Великому Туркменбаши в известном смысле здорово повезло в том, что он пришел к власти в стране немного 
отсталой по сравнению с другими бывшими союзными республиками бывшего СССР (в 1986 году даже Ашхабад, не говоря 
уже о других городах республики, во многих местах не был газифицирован и электрифицирован). По мере того как шли 
годы, Туркменбаши хватило ума превратить чуть ли не каждую электрическую лампочку, каждую благоустроенную улицу 
или жилой дом, в знамение «великой просветительской миссии» президента Ниязова и чуть ли не каждую канализационную 
трубу - в великолепный пример заботы президента Туркменбаши о гигиене туркменистанцев.

Приемы  провинциального  политикана  сочетались  с  невероятной  удачей.  Совместная  с  турецкой  кампанией 
реконструкция  Безмеинской  ГРЭС  (причем  Туркменбаши  ухитрился  почти  не  вложить  в реконструкцию  своих денег) 
принесла 5 миллионов долларов чистой прибыли.

После того как в результате десятилетнего террора почти 200.000 туркменистанцев были вынуждены покинуть 
пределы страны, долларовый поток позволил Туркменбаши купить известное послушание населения и время от времени 
ослаблять  руку,  держащую  кнут.  Когда  недавно  правительство  Туркменбаши  арестовало  нашу  небольшую  группу 
правозащитников, пытавшуюся противопоставить официальной статистике, касающейся национального богатства страны и 
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его распределения свои данные, только двое из пяти арестованных пожаловались на то,  что их пытали. «По местным 
стандартам это просто прогресс», говорит один из американских дипломатов.

Туркменбаши неприятны темы проблем пыток в тюрьмах, нарушения прав человека. Иностранцы, с которым он 
иногда  видится,  отстаивают  две  точки  зрения.  Одни  из  них  сообщают,  что  Ниязов  не  способен  отвечать  на  точно 
сформулированные вопросы и что все его разговоры сводяться к воспоминаниям о работе в ашхабадском горкоме партии 
(как под его руководством был «восстановлен город», в котором он «очень многое сделал»), бессвязному бормотанию о 
террористах,  подрывных  элементах  и  о  том,  что  народ  его  не  ценит.  В  общем  же  он  медленно  превращается  в 
окаменелость - последний из «центральноазиатских волков».

Другие настаивают на том, что Туркменбаши все еще держится. Помолодел, часто иранской хной подкрашивает 
свои убеленные сединой волосы. Прямо-таки азиатский красавец Меджнун.

Туркменистанцев часто угасает готовность некоторых иностранцев, принимать порядок на улицах за спокойствие в 
стране, могильную тишину - за отсутствие террора, и это в городе, где солдаты ВВ МВД и МНБ наставляют дула своих 
автоматов на любого, кому случится приблизиться к резиденции Великого Вождя.

Посольства многих цивилизованных демократических стран в своих памятках для тех, кто приезжает в Ашхабад, 
сообщают:  "Все рестораны закрываются в 1 час ночи.  Советуем вам к этому времени покинуть улицы.  Полиция здесь 
обладает  большой  властью  и,  как  правило,  не  колеблясь  применяет  ее.  Настоятельно  рекомендуется  не  вступать  в 
пререкания  с  полицейскими  или  с  другими  представителями  власти.  Иностранцам  следует  избегать  замечаний  о 
туркменской политике Великого Туркменбаши - это может легко привести к неприятностям, так как здесь хорошо развита 
сеть негласных осведомителей и полицейских ищеек…».

Поскольку  на  все  в  Туркмении  установлена  определенная  цена:  300  долларов  за  постоянный  вид  на 
жительство,500 долларов - за предоставление туркменского гражданства, до 700 долларов - за паспорт. Долго, томиться в 
тюрьме иностранцу нет никакой необходимости. Если, конечно, власти не посчитали себя обиженными и не рассердились. 
В таком случае виновник может очутиться без суда и следствия в тюрьме в пустыне Каракумы на юго-востоке в городе 
Сейди (бывший Шагал), вне всякой досягаемости для закона. Законы записаны на бумаге, но повсюду царит «урджек» - так 
на туркменском языке звучит слово «побью».

Какие-то  правительственные  чиновники  по  какой-то  ошибке  попытались  сунуть  нос  в  бизнес  сына  Великого 
Туркменбаши  –  Мурада,  одного  из  самых  богатых  и  мафиозных  дельцов  в  Туркменистане.  Они  на  своей  шкуре 
почувствовали что такое «урджек»: их избили, обрили наголо и вышвырнули на улицу.

О  коррупции,  как  и  о  жестокостях,  в  Туркмении говорят  как  о  чем-то  почти  само  собой  разумеющемся.  Мой 
собеседник,  дипломат  посольства  Великобритании  Рози  Таппер  рассказала  о  министре  кабинета  Ниязова,  который 
потребовал  себе  2  миллиона  долларов  из  пятнадцатимиллионного  контракта.  Один  из  турецких  граждан,  живущих  в 
Туркменистане,  говорил  о  том,  как  был  выбран  проект  нового  цементного  завода  в  поселке  Кялят  под  Бахарденом, 
производительностью 650 тысяч тонн в год, хотя потребность страны составляет лишь 200 тысяч тонн цемента. А все дело 
в том, что высокая стоимость контракта автоматически повышает «навар».

Демократическая  партия  Туркменистана  много  распространяется  относительно  аграрной  реформы.  Однако 
лучшие участки попадают в руки чиновников высокого ранга. По американским оценкам, почти три четверти пригодной для 
обработки земли и пастбищных угодий принадлежат всего лишь трем процентам землевладельцев. «Туркменистан – это 
самый настоящий бордель, - говорит один из бизнесменов, - Размах, сила и бесстыдство коррупции здесь уникальны. Тут 
каждая банкнота распространяет зловоние».

По словам журналистки Нины Сосной,  с  кем мне довелось работать «воровство и ложь простираются за все 
мыслимые пределы». Журналистка в своих публикациях пыталась открыто высказаться о коррупции в судах и в практике 
проведения земельной реформы.

В итоге она пропала без вести…

Туркменбаши: Вы дурите нас красиво
22.06.2005. Время новостей

Иван Гордеев
Сапармурат Ниязов не удовлетворен переговорами с Украиной
Туркмено-украинский  конфликт  по  поводу  газового  долга  по  степени  эмоциональности  сильно  переплюнул 

похожий по содержанию спор между Киевом и Москвой. Как сообщала газета "Время новостей" (см. вчерашний номер), в 
понедельник в Ашхабаде прошли драматичные переговоры между президентом Туркмении Ниязовым и главой компании 
"Нафтогаз Украины" Алексеем Ивченко, в которых по телефону принял участие и украинский лидер Виктор Ющенко. В ходе 
этих  переговоров  выяснилось,  что  Киев  еще  в  прошлом  году  прекратил  бартерные  товарные  поставки  в  оплату 
туркменского  газа.  Туркменбаши потребовал ликвидировать  образовавшуюся  задолженность  в  размере  почти  600  млн 
долл., и Виктор Ющенко пообещал сделать это.

Одновременно  украинский  президент  поздравил  туркменского  коллегу  с  очередной  годовщиной  работы  на 
президентском посту и сопроводил устное поздравление официальной телеграммой. По мнению г-на Ющенко, благодаря 
политике Туркменбаши "туркменский народ продолжает успешно продвигаться вперед, добиваясь впечатляющих успехов 
во  всех  сферах  жизнедеятельности,  а  Туркменистан  снискал  большое  уважение  и  занял  достойное  место  на 
международной арене" (заметим, что сообщений о том, что Туркменбаши поздравил и Владимир Путин, не было).

В понедельник после завершения переговоров туркменский МИД выпустил заявление, в котором среди прочего 
говорилось: к товарной части расчетов "недопустимо устанавливать какие-либо коэффициенты". Речь о том, что украинские 
товары  (а  это,  в  частности,  ширпотреб,  трубы,  кондитерская  продукция)  при  бартерных  сделках  учитываются  по 
завышенным ценам.

Вчера стало ясно, что Туркменбаши не удовлетворен ни переговорами, ни поздравлениями. Только этим можно 
объяснить появление на туркменском телевидении сюжетов, в которых сообщались скандальные подробности переговоров 
гг. Ниязова и Ивченко. В частности, в них приводились слова Туркменбаши, который назвал применяемую Киевом схему 
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расчетов за газ "невиданным мошенничеством". "В этом году в товарном зачете не было ни цента, на Украине осталось 
почти 900 с лишним миллионов долларов", - цитирует г-на Ниязова Интерфакс со ссылкой на телесюжет. "Вы нас дурите 
красиво, а эти деньги находятся у вас", -  обвинил Туркменбаши украинского эмиссара. По всей видимости, следующим 
шагом Ашхабада может стать прямое требование погасить бартерный долг деньгами.

Туркменбаши помог Миллеру
28.06.2005. Независимая газета

Татьяна Ивженко, Игорь Наумов (Киев)
После скандала в Ашхабаде Киев стал сговорчивее на переговорах с «Газпромом»
На 30 июня запланирована встреча руководителя «Газпрома» Алексея Миллера с главой «Нефтегаза Украины» 

Алексеем Ивченко. Планируется, что они подпишут соглашения о новых условиях поставок российского газа. Кроме того, 
ожидается,  что  украинская  сторона  официально  откажется  от  намерений  изменить  условия  транзита  газа  по  своей 
территории. Эксперты предполагают, что достигнутые договоренности стали следствием недавнего украино-туркменского 
скандала.

Впрочем,  руководитель компании «Нефтегаз  Украины» заявляет,  что такого скандала не было.  Он обвинил в 
обмане  российские  СМИ,  сообщившие  о  выволочке,  которую  Туркменбаши  устроил  на  прошлой  неделе  украинской 
делегации.  По  словам Ивченко,  российская пресса  растиражировала  заявления  президента  Туркмении,  сделанные  им 
несколько лет тому назад. Хотя даже украинские СМИ на днях обнародовали официальное заявление туркменского МИДа, 
фактически подтверждающее недовольство президента Туркмении сотрудничеством с Украиной. Напомним, неделю тому 
назад  агентства  сообщили,  что  Сапармурат  Ниязов  в  недипломатичных  выражениях  обвинил  украинскую  сторону  в 
воровстве газа и пригрозил отказаться от сотрудничества с Киевом. Во время недавних украино-туркменских переговоров 
по вопросам поставок газа никаких скандальных заявлений не звучало, утверждает руководитель «Нефтегаза Украины». 
«Мы провели длительные переговоры, они продолжались более двух с половиной часов... В течение этого времени ни 
единой  претензии  к  Украине  президент  Туркмении  не  высказал,  я  подчеркиваю  –  ни  единой»,  –  утверждает  Алексей 
Ивченко.  Он  добавил,  что  участники  переговоров  решили  вообще  не  давать  комментариев  по  поводу  подписанных 
соглашений.

Поясняя украинским журналистам подоплеку произошедшего, руководитель «Нефтегаза Украины» намекнул на 
«руку Москвы». Так,  он отметил, что Россия впервые отказалась открыть воздушный коридор для перелета украинской 
делегации, направлявшейся из Ашхабада. Ивченко сказал, что ему и его сотрудникам пришлось в последний момент искать 
обходные пути – через территорию Азербайджана и Грузии.

«А мы-то здесь при чем?» – открестился от происходящего глава Минпромэнерго РФ Виктор Христенко, отвечая 
на прямой вопрос «НГ». Далее он предположил, что проблема лежит в плоскости бартерных операций, которая покрывает 
часть  транзита  туркменского  газа  через  территорию  Украины.  «Бартер  всегда  славился  тем,  что  оказывался  миной 
замедленного действия», – подчеркнул российский министр, отметив при этом, что рано или поздно у одной из сторон 
появляется искушение поставить под сомнение справедливость обмена «ушанок на телогрейки или наоборот – телогреек 
на ушанки. Чего должно быть больше».

«Я думаю, это связано с теми документами, которые мы подписали в Туркмении», – сказал Ивченко в Киеве. Он не 
уточнил, по какой причине эти документы могли бы не устроить российское руководство.

В  Ашхабаде  было  подписано  четыре  соглашения:  о  переходе  с  1  июля  на  100-процентную  оплату  поставок 
туркменского газа валютой (по цене 44 долл. за 1 тыс. куб. м); о срочном погашении товарными поставками задолженности 
за газ в размере 600 млн. долл.; а также два документа, касающиеся газа, который поставляется на Украину в счет оплаты 
услуг работающих в Туркмении украинских госкомпаний. По последнему вопросу было принято решение об увеличении 
поставок так называемого инвестиционного газа – до 5 млрд. куб. м в текущем году и до 6 млрд. куб. м в 2006 году.

Валютная  оплата  всех  поставок  туркменского  газа  была  инициативой  украинской  стороны,  а  не  следствием 
диктата со стороны Туркменбаши, утверждает Алексей Ивченко. Он пояснил: «Переход на денежную систему расчетов был 
абсолютно  мотивирован  и  экономически,  и  с  точки  зрения  политических  отношений  с  Туркменией».  В  воскресенье  в 
интервью украинскому телевидению Ивченко  привел длинные и сложные схемы расчетов,  из  которых,  по  его словам, 
следовало, что Украине выгоднее платить за газ валютой. Хотя в ранее обнародованных сообщениях информагентств, 
которые приводили слова Туркменбаши, основное обвинение в адрес Киева касалось как раз махинаций с завышением 
стоимости товарных поставок.

Относительно проблемы украинской задолженности глава «Нефтегаза Украины», по данным украинских агентств, 
признал ее существование в размере 61 млн. долл. (ранее в разных источниках называлась сумма в 600 млн. долл.). «Мы с 
президентом Ниязовым договорились, что в течение двух месяцев мы этот долг товарными поставками погасим», – сказал 
Ивченко.

Некоторые  украинские  СМИ  утверждают,  что  на  прошлой  неделе  украинская  делегация  дважды  побывала  в 
Ашхабаде.  Первый  раунд  переговоров  закончился  скандалом,  второй,  организованный  лично  президентом  Ющенко, 
удалось  вывести  на  уровень  договоренностей.  В  «Нефтегазе  Украины»  эту  информацию  не  подтверждают  и  не 
опровергают,  отсылая  журналистов  к  состоявшейся  пресс-конференции  руководителя  компании.  «Больше,  чем  сказал 
Алексей Ивченко, мы вам сказать не можем», – отметил сотрудник пресс-службы.

Любопытно, что достигнутые между Киевом и Ашхабадом договоренности совпали по времени со смягчением 
украинской  позиции в  отношении  «Газпрома».  Тем более  что  руководство  «Газпрома» настроено  весьма решительно. 
«Время,  когда у  «Газпрома» и  его дочерних  предприятий можно было что-то украсть,  прошло»,  –  заявил заместитель 
председателя правления компании Александр Медведев, особо подчеркнув, что решение будет найдено в соответствии с 
интересами «Газпрома». Украине будет предложено на выбор: либо купить газ по устраивающей обе стороны цене, либо 
учесть его в счет оплаты транзита в 2005 году.

В будущем же предлагается и вовсе перейти на расчеты по мировым ценам за газ, что автоматически исключит 
возможность  повторения  подобных  ситуаций.  Для  Киева  такой  поворот  будет  иметь  самые  негативные  последствия. 
Украинская промышленность в немалой степени держится на плаву на дешевом российском газе.
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Ранее руководство «Нефтегаза Украины» грозилось повысить в несколько раз ставку транзита на транспортировку 
российского газа по украинской территории. Но теперь «Нефтегаз Украины» неожиданно сделал заявление, что украинская 
сторона  не  будет  пересматривать  действующие  условия  расчетов  за  транзит  российского  газа  по  своей  территории. 
Ожидается, что это смягчение позиций будет зафиксировано в документах во время встречи Алексея Миллера с Алексеем 
Ивченко. 

Туркменистан: насколько здоров Ниязов?
23.06.2005. Eurasianet

«Ниязов болен и практически не может ходить», – сообщает веб-сайт туркменской оппозиции
На фоне краха туркменской системы здравоохранения предметом догадок стало состояние здоровья президента 

страны, неугомонного Сапармурата Ниязова. По сообщению одного из оппозиционных туркменских веб-сайтов, здоровье 
Ниязова ухудшается и ему уже трудно ходить, не прибегая к посторонней помощи.

Культ  личности,  который  Ниязов  создавал  начиная  с  1991  г.,  не  позволяет  провести  независимую  проверку 
информации о состояния его здоровья. В условиях безраздельной власти Ниязова любая болезнь, которая не позволила бы 
ему выполнять свои обязанности главы государства, может привести к опасному вакууму власти, говорят эксперты. Кроме 
того,  в  стране  отсутствует  система  политической  преемственности,  поэтому  смерть  Ниязова  может  вызвать 
дестабилизацию и борьбу за власть между его ближайшими помощниками. А поскольку в Туркменистане находятся пятые 
по величине мировые запасы природного газа, последствия нестабильности будут ощущаться далеко за пределами страны. 
Туркменистан расположен в геополитически важном месте, его соседи – Иран и Афганистан.

«Его [Ниязова] смерть вызовет гигантские последствия. Все общество будет охвачено хаосом», – заявил Рафис 
Абазов, лектор Колумбийского университета и автор «Исторического словаря Туркменистана».

В последние годы время от времени появлялись слухи о плохом состоянии здоровья Ниязова. Последний раз это 
произошло  в  начале  мая,  когда  Ниязов  прибыл  в  Москву  на  празднование  60-й  годовщины  победы  в  Великой 
Отечественной войне. Дипломаты, которые имели возможность увидеть Ниязова вблизи, говорят, что он выглядел неважно, 
и добавляют, что ему требовалась помощь при ходьбе.

«Ниязов  болен  и  практически  не  может  ходить»,  –  говорится  в  сообщении  веб-сайта  туркменской  оппозиции 
Gundogar.com.  Источником информации стал  неназванный туркменский  дипломат,  работающий в  посольстве  страны в 
Москве. Дипломат сказал веб-сайту, что пресс-служба президента постоянно ретуширует фотографии Ниязова, чтобы тот 
выглядел лучше, чем на самом деле.

От  заболеваний,  природа  которых не  раскрывается,  Ниязова  лечит  команда  медиков  из  Германии.  Согласно 
Gundogar,  приезд  немецких  докторов  2  июня  в  Ашгабат  был  «связан  с  ухудшением  состояния  здоровья  Ниязова». 
Разрастанию слухов о состоянии здоровья Ниязова способствовал и тот факт, что в начале июня он покинул Ашгабат, 
предположительно для того,  чтобы провести отпуск на одном из курортов Каспийского моря.  Туркменское телевидение 
сообщило  17  июня,  что  Ниязов  вернулся  из  отпуска,  показав  видеозапись  его  встречи  членами  правительства  в 
ашгабатском аэропорту.

Некоторые эксперты отмечают, что Ниязов пользуется услугами первоклассных врачей, а сам в последние годы 
занимался  систематическим  демонтажом  системы  здравоохранения  в  Туркменистане.  Согласно  выводам  недавно 
опубликованного доклада, стране грозит «серьезный» кризис здравоохранения.

Подконтрольные  государству  средства  информации  в  Туркменистане  пытаются  ответить  на  публикацию 
вызвавшего  широкую негативную реакцию доклада  «Права  человека  и  здравоохранение  в  Туркменистане».  Например, 
туркменское государственное телевидение заявило 17 июня о заслугах Ниязова, связанных с «выдающимися,  мирового 
класса»  достижениями  системы здравоохранения.  Туркменское  телевидение  сообщило  также,  что  средняя  ожидаемая 
продолжительность жизни достигла в стране 70 лет. По информации, приведенной в докладе независимой организации, 
средняя продолжительность жизни в Туркменистане составляла в 2002 г. 62,7 года.

Туркменистан могут лишить статуса нейтральной страны
25.06.2005. Эхо (Азербайджан)

С.Рзаев, Н.Алиев
Ашгабат продолжает гонку вооружений, а в Баку начинают говорить о возможности обращения в ООН
Азербайджан в будущем может выступить с инициативой в Организации Объединенных Наций (ООН), потребовав 

лишить Туркменистан статуса нейтрального государства. Дело в том, что пресловутый статус соседней страны, учитывая 
темпы  вооружения  Туркменистана,  давно  вызывает  сомнение.  Масла  в  огонь  добавляет  информация  украинских 
источников,  касающаяся  соглашения  между  Киевом  и  Ашгабатом  о  методах  погашения  Украиной  своего  долга  за 
туркменский газ. Как отмечают эксперты украинского Центра исследований армии, конверсии и разоружения, Министерство 
иностранных дел Туркменистана считает, что Украина до сих пор должна Ашгабату товаров на сумму свыше 500 млн. долл. 
за поставки газа в 2004 г. и первой половине этого года.

Известно,  что  Украина  является  одним  из  основных  торговых  партнеров  Туркменистана  в  сфере  военно-
технического сотрудничества, которое охватывает несколько направлений:  от обучения специалистов Вооруженных сил 
Туркменистана до создания комплексной военно-технической базы вооруженных сил этого государства. Среди наиболее 
значительных контрактов эксперты выделяют модернизацию украинскими специалистами системы ПВО Туркменистана и 
капитальный ремонт туркменских истребителей МиГ-29. По мнению специалистов, стоимость работ по одному самолету 
может составлять не менее 3 млн. долл.

Активно  выполняется  и  договор  на  поставку  Туркменистану  в  течение  2002-2005  гг.  10  патрульных  катеров 
"Калкан-М",  водоизмещением  8  тонн  и  10  катеров  "Гриф",  водоизмещением  40  тонн  (изготовитель  -  феодосийская 
судостроительная компания "Море").
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Особое  внимание  руководство  Туркменистана  уделяет  развитию  системы  ПВО.  Позиции  Украины  в  этом 
направлении достаточно сильны, особенно после поставки в 2003 г. современных пассивных радиолокационных станций 
"Кольчуга-М", позволяющих осуществлять мониторинг радиоэлектронной обстановки на дальности не менее 600 км.

"Есть реальная перспектива украино-туркменского сотрудничества в создании технической базы Туркменистана 
для  обслуживания  истребителей  МиГ-29,  восстановления  туркменских  или  поставки  новых  украинских  авиационных 
тренажеров,  а  также  продления  ресурса  авиаракет  класса  "воздух-воздух"  украинского  производства.  Львовский 
авиаремонтный  завод  с  2001  г.  выполнил  работы  по  восстановлению  12  из  24  машин  туркменских  ВВС",  отмечают 
украинские источники.

"Безусловно,  постоянное  наращивание  потенциала  вооруженных  сил,  при  наличии  статуса  нейтрального 
государства - это нарушение международных норм",- заявил в интервью "Эхо" военный эксперт Узеир Джафаров. По его 
словам, уже далеко не секрет, что наши соседи по Каспию наращивают свое военное присутствие на Каспийском море.

Как утверждает Джафаров, для нейтральной страны существуют определенные военные ограничения. "Речь не 
идет о том, чтобы запрещать стране иметь армию, но она не должна выходить за пределы конкретных рамок", - разъясняет 
военный эксперт. К примеру, если обычная страна может иметь десять единиц военной техники, то нейтральная страна 
вполне может ограничится одной.

Военный эксперт указывает, что многие страны информированы о поведении Туркменистана. "Если Министерство 
обороны  Азербайджана  обнародует  эти  данные,  то  вполне  можно  поднимать  вопрос  на  разных  уровнях,  апеллируя 
обнародованными цифрами", - подчеркивает военный эксперт Джафаров.

Депутат  Милли  меджлиса  и  член  парламентской  комиссии  по  обороне  Захид  Орудж  согласен  с  тем,  что 
Азербайджану  следует  проводить  систематичную  работу  и  в  нужный  момент  выступить  с  требованием  о  лишении 
Туркменистана статуса нейтрального государства.

Напряженность  между  Туркменистаном  и  Азербайджаном,  по  словам  парламентария,  возникла  из  нескольких 
нефтяных месторождений на Каспийском море. Орудж отмечает, что если наша страна выступит с претензиями по этому 
поводу, то Туркменистан наверняка лишится своего "нейтрального статуса". К тому же, по его словам, еще более странным 
выглядит, то, как Туркменистан получил этот статус. Однако депутат против принятия эмоциональных решений, которые в 
итоге  могут  привести  к  еще  большему  ухудшению  отношений  между  двумя  государствами.  "Но  в  любом  случае 
внешнеполитическое ведомство должно изучить вопрос".

По словам юриста-международника Эркина Кадырова, в принципе, статус нейтрального государства не запрещает 
стране иметь вооруженные силы (ВС) и улучшать ее боевое состояние. Основное обязательство нейтрального государства, 
отмечает юрист, воздержаться от вступления в военно-политические организации.

Несмотря на то, что чисто юридически интенсивные закупки оружия Туркменистаном могут и не противоречить его 
статусу,  "но  они  вызывают  вопросы".  Эксперт  подчеркивает,  что  в  мире  существует  два  вида  нейтралитета: 
гарантированный и самопровозглашенный. Гарантированный нейтралитет подразумевает, что третьи страны выступают 
гарантом  соблюдения  этого  статуса  для  отдельно  взятой  страны.  У  Туркменистана,  по  словам  юриста,  второй  вид 
нейтралитета.

Что  касается  насильственного  лишения  этого  статуса,  то,  по  словам  юриста,  если  Туркменистан  будет 
действительно предпринимать шаги, противоречащие своему статусу, то Генассамблея ООН может начать рассмотрение 
вопроса лишения этой страны статуса нейтрального государства.
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